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Все дело в том, 
чтобы не довольствоваться 
тем уменьем, 
которое выработал 
в нас прежний наш опыт, 
а идти непременно дальше,
добиваться 
непременно большего,
переходить непременно 
от более легких задач 
к более трудным. 
Вез этого 
никакой прогресс 
вообще невозможен, 
невозможен и прогресс 
в социалистическом 
строительстве. 
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на встрече 
с избирателями 
Ипатовского 
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Дорогие товарищи! 
Позвольте выразить большую признательность за 

то доверие, которое оказали мне ставропольцы, трудящиеся Ипа
товского избирательного округа, выдвинув кандидатом в депутаты 
Верховного Совета СССР. Мы встречаемся с вами не впервые, и для 
меня эти встречи всегда глубоко волнующи и ответственны. 

Хочу от души поблагодарить доверенное лицо — Дмитрия Федо
ровича Пушкарного, всех выступивших сегодня, а также на пред
выборных собраниях в трудовых коллективах за добрые слова в мой 
адрес. Отношу их к великой ленинской партии, расцениваю как 
одобрение ее внутренней и внешней политики, практической дея
тельности. 

Авторитет нашей партии поистине огромен. Все, что делает 
партия, она делает ради народа, для его блага. Интересы и цели 
коммунистов — это кровные интересы и жизненно важные цели 
трудящихся, всех социальных групп советского общества, всех 
наций и народностей нашей великой Родины. Весь наш опыт убе
дительно свидетельствует: советский народ может всецело поло
житься на партию коммунистов, единственная привилегия кото
рых — больше работать, быть образцом сознательности, дисципли
ны, организованности и ответственности. 

Примером самоотверженного служения своему народу на
всегда останется в наших сердцах Юрий Владимирович Андропов — 
выдающийся деятель КПСС и Советского государства. Вся его заме
чательная жизнь была отдана борьбе за высокие идеалы и великие 
цели коммунизма. Все мы знаем, насколько тесно был связан Юрий 
Владимирович с народом, насколько точно он понимал назревшие 
проблемы, насколько чуток был к требованиям времени. В скорб
ные дни прощания с Юрием Владимировичем Андроповым с особой 
силой проявились нерушимое единство партии и народа, сплочен
ность нашего общества. 
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Партия и народ преисполнены решимости и дальше следовать 
ленинским курсом, приумножать все новое, передовое, что входит 
в нашу общественную жизнь за последнее время. Именно такова 
линия Ц К на безусловное обеспечение преемственности, которая 
всегда была основополагающим принципом деятельности КПСС. 

Товарищи! Со времени предыдущих выборов в Верховный 
Совет СССР прошло пять лет. Истекшие годы насыщены большими 
событиями. Партия, советский народ решали сложные, во многом 
новые проблемы. Упорным трудом рабочего класса, колхозного 
крестьянства, интеллигенции достигнуты новые успехи в хозяйст
венном и социально-культурном строительстве. 

Пятилетие между выборами стало важным этаном укрепления 
экономического могущества Страны Советов. За 1979—1983 годы 
во всех его отраслях введено в действие столько основных фондов, 
сколько их было у нас к 50-летию Советской власти. В этот период 
мы возвели объекты, которые преобразили целые отрасли и регионы 
страны. Ускоренное развитие получила атомная энергетика. До
срочно завершено строительство крупнейшего на планете газопро
вода Уренгой — Помары — Ужгород. Заканчивается сооружение 
Байкало-Амурской магистрали. На полную мощность выведены 
многие крупные предприятия машиностроения, химии, металлур
гии, легкой и пищевой промышленности, которые вносят глубокие 
качественные изменения в современный облик производства, его 
структуру. 

Существенные сдвиги произошли в размещении производитель
ных сил. Повышенными темпами осваивались природные богатства 
Сибири и Дальнего Востока, открыты новые месторождения газа, 
нефти, угля, рудных и других видов сырьевых ресурсов. На этой 
основе создавались и развивались мощные территориально-произ
водственные комплексы. 

Предметом особой заботы было сельское хозяйство. В укрепле
ние его материально-технической базы вложено за истекшие пять 
лет 187 миллиардов рублей — примерно столько же, сколько было 
направлено средств более чем за полвека — с 1918 года по 1970 год. 
Это позволило добиться заметных перемен но всем аграрном произ
водстве, в повышении энерго- и фондовооруженности сельскохозяй
ственного труда. Крупным политическим и социально-экономиче
ским шагом стала одобренная майским (1982 г.) Пленумом ЦК 
КПСС Продовольственная программа СССР. Суть ее состоит в том, 
чтобы поднять производительные силы агропромышленного комп
лекса на качественно новую ступень, полностью обеспечить воз
растающие потребности общества в продовольствии. 

Хотел бы подчеркнуть и ту роль, какую сыграла и продолжает 
играть в сельскохозяйственном производстве целина. В следующем 
месяце мы отметим 30-летие с начала массового освоения целинных 

и залежных земель. Целинная эпопея замечательна не только своим 
героическим прошлым. Свыше 40 процентов товарного хлеба стра
ны — вот что такое целина сегодня! 

Мощным ускорителем развития экономики стала наука. Иссле
довательские коллективы смелее поворачиваются к решению 
проблем, имеющих большое народнохозяйственное значение. 

За истекшее пятилетие заметно повысился материальный и 
культурный уровень жизни советских людей. Не закрывая глаза на 
нерешенные проблемы, мы можем с полным основанием сказать, 
что сегодня с точки зрения питания, одежды и с точки зрения со
циального обеспечения, образования, отдыха, охраны здоровья 
каждая советская семья в городе и на селе живет лучше, пользуется 
большими благами. 

В широких масштабах в стране продолжается жилищное строи
тельство. За период между выборами введено в действие жилых 
домов общей площадью около 530 миллионов квадратных метров. 
Это позволило улучшить жилищные условия почти 50 миллионам 
человек, обеспечивая все большее число семей отдельными благо
устроенными квартирами. Ныне в таких квартирах проживает 
около 80 процентов горожан. Что касается сельского населения, 
то оно воочию убеждается, как шаг за шагом осуществляется 
программная установка партии на преодоление существенных раз
личий в жизни тружеников города и деревни. 

Развивается наша политическая система, социалистическая де
мократия. Укрепились связи Советов с населением, все большее 
число трудящихся активно участвует в управлении государством. 
Энергичнее действуют профсоюзные, комсомольские и другие 
общественные организации. Шире стала гласность в работе 
партийных, государственных и общественных организаций всех 
уровней. 

Мне как председателю Комиссии законодательных предполо
жений Совета Союза хотелось бы сказать о совершенствовании 
законодательства. После утверждения Конституции СССР Верхов
ный Совет СССР принял ряд важнейших общесоюзных законов. 
Они еще более упрочивают нашу социалистическую государствен
ность, способствуют повышению роли Советов, ярче выявляют 
глубокий демократизм и гуманность нашего строя. Так, всенародно 
обсужденный и одобренный Закон о трудовых коллективах рас
ширил полномочия основных ячеек нашего общества в решении 
производственных, социальных и воспитательных задач. Подлинно 
демократическим характером, огромной заинтересованностью отли
чается и обсуждение проекта школьной реформы, идущее по всей 
стране. 

Действенность социалистического народовластия особенно зри
мо отразила нынешняя избирательная кампания. В партийные и 
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государственные органы поступило большое число предложений по 
улучшению деятельности Советов всех ступеней, хозяйственного 
строительства, сферы обслуживания. Многие из этих предложений 
уже рассматриваются и реализуются, на основе остальных форми
руются наказы избирателей будущим депутатам. 

Товарищи! Важным этапом в борьбе за реализацию решений 
X X V I съезда явился ноябрьский (1982 года) Пленум ЦК. Совет
ские люди горячо поддержали усилия Центрального Комитета пар
тии и правительства по укреплению трудовой и производственной 
дисциплины, повышению требовательности и ответственности, 
улучшению стиля и методов работы. 

В 1983 году достигнуты самые высокие за последние пять лет 
темпы роста промышленного производства. При этом важно, что 
ускоренное развитие индустрии обеспечено при относительно мень
ших приростах трудовых ресурсов, сырья, топлива, материалов, то 
есть за счет интенсификации производства. Лучше пошли дела и в 
сельском хозяйстве. Как результат, в минувшем году заметно вы
росли реальные доходы населения. 

Опыт еще раз показал: чтобы жить лучше, полнее удовлетво
рять материальные и духовные потребности, надо эффективнее 
трудиться. Другого пути нет и не будет. Прошло два месяца 1984 
года. Старт взят неплохой. Однако успокаиваться нельзя. Не все 
отрасли промышленности наладили четкий ритм работы, некоторые 
предприятия и объединения срывают задания по росту производст
ва, экономии топлива и сырья, нарушают договорные обязательства 
по поставкам продукции. Министерствам и ведомствам, местным 
партийным и хозяйственным органам необходимо принять меры 
для безусловного выполнения планов. От того, как пойдут дела на 
каждом предприятии, в каждой отрасли, в каждой области и рес
публике, будут зависеть темпы нашего продвижения вперед. 

Следует и впредь укреплять дисциплину, повышать ответствен
ность работников за порученное дело, искоренять бесхозяйствен
ность, нарушения производственного ритма. Смысл сознательной 
дисциплины — в полноценной трудовой отдаче, в конечном резуль
тате — в строгом соблюдении договорных обязательств. «Надо,— 
указывал В. И. Ленин,— пролетарскую трудовую дисциплину до
вести до самой высокой степени напряжения, и тогда мы будем 
непобедимы» ! 

Эффективному решению многих проблем производства, укреп
лению дисциплины способствуют бригадные формы организации и 
стимулирования труда. Дело это важное, но пока возможности 
бригад используются недостаточно. Да и переход к ним нередко 
осуществляется без должной подготовки, вне связи с улучшением 

1 Ленин В. И. Поли. собр. соч., т. 40, с. 333. 
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планирования, технологии производства, нормирования труда. 
Дальнейшее их распространение, в том числе и бригад нового ти
па — комплексных, сквозных, хозрасчетных,— существенно повы
сит трудовой потенциал страны. Вот почему государственные и 
хозяйственные органы обязаны усилить внимание к этой форме 
организации труда. 

Огромная сила заложена в социалистическом соревновании, и 
надо научиться в полной мере использовать его живую, творческую 
природу, присущую ему состязательность. Здесь особенно неумест
ны суета и формализм. Деловые вопросы надо и решать по-делово
му, добиваться того, чтобы соревновались люди, коллективы, а не 
бумажные обязательства. А такое еще, к сожалению, бывает, и не
редко. Чтобы соревнование по-настоящему зажигало массы, нужно 
обеспечить его широкую гласность, поставить на первое место ка
чественные показатели, выдвинуть на каждом участке работы 
наиболее близкие и понятные трудящимся цели, перевести в мак
симально конкретную форму общегосударственные экономические 
и социальные задачи. 

Товарищи! В предвыборной платформе партии Обращении 
Центрального Комитета КПСС ко всем избирателям, гражданам 
СССР — намечены пути достижения новых рубежей в социально-
экономическом развитии страны. Мы вступили в завершающий 
этап пятилетки. И в промышленности, и в сельском хозяйстве необ
ходимо сделать все, чтобы плановые задания были непременно 
выполнены. Вместе с тем, решая вопросы текущие, надо думать о 
будущем, создавать заделы на перспективу. Двенадцатая пятилетка 
должна стать пятилеткой решающего перелома в деле интенсифи
кации, значительного повышения эффективности народного хо
зяйства. 

Успешному решению этой задачи необходимо подчинить поли
тику в области капитальных вложений, улучшения структуры 
производства, размещения производительных сил, разработку и 
осуществление крупных комплексных целевых программ. На это 
уже сегодня направлены наши усилия по перестройке системы 
управления экономикой, совершенствованию хозяйственного ме
ханизма. Такая работа включает в себя, в частности, эксперимент 
по расширению прав и усилению ответственности промышленных 
предприятий. Идет поиск новых форм и методов хозяйствования 
и в других отраслях — в строительстве, на транспорте, в сфере 
услуг. Важно последовательно проводить намеченные мероприя
тия, своевременно и вдумчиво обобщать опыт и результаты 
экспериментов, с тем чтобы разработать комплексную систему 
управления, планирования и экономического стимулирования 
производства и в новой пятилетке начать ее внедрение. 

Первостепенная роль в интенсификации производства принад-
й 
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лежит ускорению научно-технического прогресса. Конкретные 
действия в этой области партией и правительством определены 
недавним постановлением ЦК КПСС и Совета Министров СССР. 
Теперь предстоит добиться, чтобы все его принципиальные уста
новки были воплощены в конкретные дела. Необходимо усилить 
требования к эффективности новой техники. Она лишь тогда может 
называться действительно новой, когда революционизирует произ
водство, обеспечивает реальную и весомую экономию сил и ресур
сов, превосходит отечественные и мировые аналоги. 

Не менее важная задача — существенно расширить масштабы 
и резко сократить сроки внедрения новой техники. Это одно из 
слабых звеньев всей системы управления научно-техническим про
грессом. Планы развития науки и техники должны стать органи
ческой, неотъемлемой частью деятельности предприятий и мини
стерств и идти не где-то рядом с планами производства, а впере
ди, с тем чтобы производство впитало в себя лучшие научно-техни
ческие достижения, а система стимулирования, ценообразования, 
все экономические рычаги и инструменты всемерно помогали 
этому. 

Принципиальным направлением интенсификации обществен
ного производства, ускорения научно-технического прогресса 
являются реконструкция и техническое обновление действующих 
предприятий. Путь этот, как показывает практика, дает значитель
ный выигрыш в затратах и во времени. Известно, что средства, 
выделенные на техническое перевооружение и реконструкцию, 
окупаются примерно вдвое быстрее, чем при создании новых произ
водственных мощностей. 

Однако возможность эта используется не лучшим образом. За
траты на техническое перевооружение и реконструкцию в общем 
объеме капитальных вложений растут медленно. При формирова
нии плана нынешнего года некоторые министерства и ведомства не 
проявили необходимой заинтересованности в том, чтобы обеспечить 
должный поворот в своей инвестиционной политике. Да и на местах 
хозяйственные руководители подчас неохотно идут на реконструк
цию. Верх берет сиюминутный расчет: не рисковать, избегать до 
полнительного напряжения в работе. Выход тут один — всячески 
заботясь о создании хозяйственного механизма, который делал бы 
очевидными выгоды реконструкции, поддерживать кадры, способ
ные эти выгоды реализовать. 

Партия высоко ценит труд и достижения советских машино
строителей. Они многого добились, воплощая в металле, других 
материалах передовую научную и инженерную мысль, преобразуя 
технику и технологию производства. Но сделать предстоит значи
тельно больше. Технический уровень и качество продукции маши
ностроения не всегда отвечают современным требованиям. В недо-
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статочных количествах обеспечивается выпуск систем и комплек
сов машин и оборудования. Это вынуждает подчас прибегать к их 
закупке за границей, что не всегда оправдано как с экономической, 
так и с политической точек зрения. Такое положение необходимо 
поправить. Надо придать развитию машиностроения приоритетный 
характер. 

Усилиями народа в стране создан мощный экономический по
тенциал. Стоимость основных производственных фондов составляет 
1,4 триллиона рублей. Расчеты показывают, что увеличение отдачи 
основных фондов в промышленности лишь на один процент равно
значно дополнительному выпуску продукции почти на 8 миллиар
дов рублей. Отсюда ясна актуальность поставленной партией за
дачи — обеспечить в самых широких масштабах движение за повы
шение коэффициента сменности работы оборудования и машин, 
добиться быстрейшего освоения производственных мощностей. Это 
относится и к экономии металла, электроэнергии, топлива, цемента, 
других ресурсов. 

Острый вопрос — качество продукции. Мы справедливо крити
куем некоторые энергоемкие, малопроизводительные и ненадежные 
машины, не всегда высокое качество отдельных продуктов пита
ния, обуви и одежды, выпускаемых рядом предприятий, изъяны 
в планировке и строительстве жилья и т. п. По давайте спросим: 
откуда берется все это? Ответ очевиден. Одни работники не все 
тщательно продумали при проектировании станков, разработке мо
делей и ассортимента товаров, другие не обеспечили поставку необ
ходимого качества сырья и материалов, третьи выпустили эти изде
лия с нарушением технологических требований, а четвертые не 
проявили должной заботы об их хранении и транспортировке. В ре
зультате нерадивость работников возвращается к ним же, когда они 
становятся потребителями этой продукции. 

Вот почему повышение качества изделий — это задача общая. 
И решать ее надо в каждой отрасли, каждом трудовом коллективе, 
каждому на своем рабочем месте. Сегодня сделать лучше — значит 
сделать больше. Высокое качество — это снижение трудовых 
затрат, сбережение материальных ресурсов и в конечном счете — 
более полное удовлетворение потребностей общества. 

Товарищи! Высшей целью деятельности партии была и остается 
забота о благосостоянии советских людей. Этому подчинена 
вся наша экономическая стратегия. Партия будет и впредь настой
чиво решать масштабные задачи, связанные с удовлетворением 
многообразных потребностей трудящихся, усиливать социальную 
направленность наших планов. 

Уделяя неослабное внимание всему спектру проблем повыше
ния жизненного уровня народа, ЦК КПСС и правительство цент
ральное место отводят выполнению Продовольственной програм-



лежит ускорению научно-технического прогресса. Конкретные 
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технику и технологию производства. Но сделать предстоит значи
тельно больше. Технический уровень и качество продукции маши
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мы СССР, обеспечению устойчивого снабжения населения высоко
качественными продуктами питания. 

Минувший год был первым годом практической реализации 
Продовольственной программы, тех крупных социально-экономи
ческих мер, которые определены майским (1982 года) Пленумом 
ЦК КПСС. Партийные, советские, хозяйственные органы, труже
ники города и деревни много сделали для укрепления материально-
технической базы отраслей агропромышленного комплекса, уве
личения производства продукции земледелия и животноводства, 
повышения эффективности экономики колхозов и совхозов. 

Эти усилия дают свои плоды. Валовая продукция сельского 
хозяйства возросла на 6 процентов. Собрано больше зерна, карто
феля, сахарной свеклы, льна, выращен неплохой урожай хлопка 
и овощей. Увеличились заготовки грубых и сочных кормов. 

Лучше пошли дела в животноводстве — в расчете на душу 
населения годовой прирост производства, скажем, мяса составил 
3, а молока — 17 килограммов. Впервые за последние девять лет 
в целом по стране и в большинстве республик, краев и областей 
выполнены планы закупок всех видов продукции ферм. В госу
дарственные ресурсы поступило больше, чем в 1982 году, скота 
и птицы, а также молока на 9 процентов, яиц — на 4 процента. 

Не менее важен и другой итог года — улучшились экономиче
ские показатели работы колхозов и совхозов. Их прибыль достигла 
24 миллиардов рублей, совокупная рентабельность составила 
22 процента. Все это укрепляет экономику, создает предпосылки 
для дальнейшего повышения эффективности производства, внед
рения хозрасчета, прогрессивных форм организации и оплаты 
труда. 

Усилилось внимание к социальным проблемам деревни. 
В 1981 —1983 годах на селе ежегодно вводилось в строй жилья на 
И процентов больше среднегодового уровня десятой пятилетки. 
Ускорилось строительство культурно-бытовых объектов, учрежде
ний здравоохранения и образования, заметно активизировалось 
дорожное строительство. 

Это, конечно, хорошо. Но надо трезво оценивать результаты. 
Не все из намеченного удалось осуществить. Не полностью выпол
нены планы производства и закупок некоторых продуктов сель
ского хозяйства, и прежде всего зерна. Ряд важных производствен
ных и социальных объектов не введен в установленные сроки. 
Ниже плановых оказались показатели хозяйственной деятельности 
части колхозов и совхозов, перерабатывающих и других предприя
тий агропромышленного комплекса. Это повышает напряженность 
заданий на оставшиеся годы пятилетки, требует более энергичных 
усилий в выполнении Продовольственной программы. 

Одной из важнейших практических задач было и остается 
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повышение урожайности, в первую очередь зерновых, а также 
кормовых и технических культур, обеспечение большей стабиль
ности в развитии растениеводства. Добиться этого можно прежде 
всего за счет улучшения использования земли, особенно мелиори
рованных площадей в ваших условиях. Заботиться о земле — 
значит не только увеличивать производство продукции расте
ниеводства, но и поднимать продуктивность животноводства, повы
шать отдачу капитальных вложений, техники, удобрений, других 
ресурсов, поставки которых селу неуклонно возрастают. 

Дополнительные резервы роста производительности труда и 
снижения себестоимости продукции кроются в совершенствова
нии организации производства и труда, широком использовании 
коллективного подряда, хозрасчетных методов работы. Минувший 
год принес новые доказательства того, что в подрядных бригадах 
и звеньях — более высокая продуктивность полей и ферм, ниже 
затраты, результативнее стимулирование. А коль это так, необхо
димо твердо вести линию на внедрение хозрасчетных принципов 
работы во всех отраслях агропромышленного комплекса. 

Немало резервов и в такой сфере, как борьба с потерями на 
всем пути — от поля до потребителя. Об этом мы говорим не впер
вые, но, видимо, надлежит предпринять более конкретные и ося
заемые меры, с тем чтобы положить конец расточительности. 
Сохранение и рациональная переработка того, что произведено, 
вырастает в крупную государственную задачу, которую и надо ре
шать по-государственному. Вместе с тем и на местах можно сделать 
немало. И возможности для этого имеются. 

Большей активности мы ожидаем в работе новых органов 
управления на селе — агропромышленных объединений. Автори
тет их возрастает. Многие из них энергично взялись за решение 
таких коренных вопросов, как социальное переустройство дерев
ни, повышение плодородия земли, продуктивности животноводст
ва, улучшение экономической работы, использование основных 
фондов, устранение ведомственности. Однако далеко не все идет 
гладко. Некоторые агропромышленные объединения сбиваются на 
мелкие вопросы, робко берутся за сложные проблемы. 

Советы РАПО нуждаются в поддержке партийных комитетов. 
В то же время они должны смелее и в полной мере использовать 
свои права, проявлять больше настойчивости в решении проблем 
комплексного развития сельского хозяйства, углубления специа
лизации, устранения диспропорций, быть требовательнее там, где 
речь идет о координации усилий всех организаций и предприя
тий агропромышленного комплекса. 

Выполнение Продовольственной программы стало делом 
поистине всенародным. Вклад в подъем сельского хозяйства 
вносят все больше отраслей экономики. Но особая ответствен-
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ность лежит на тружениках тех предприятий и организаций, 
которые поставляют в деревню машины и удобрения, строят 
дороги, производственные и культурно-бытовые объекты, пере
рабатывают и реализуют продукцию. Их прямой долг — свое
временно и в полном объеме выполнить намеченные планы, создать 
все необходимые материальные условия для увеличения про
изводства сельскохозяйственной продукции, лучшего снабжения 
трудящихся. 

Главные усилия, конечно, приходятся на долю тех, кто тру
дится на полях и фермах. От них в первую очередь"ТШвисят ко
нечные результаты, эффективность всего агропромышленного 
комплекса. Нельзя допустить, чтобы возрастающие с каждым го
дом производственные фонды не давали должной отдачи, как 
это происходит в некоторых хозяйствах, районах и областях. 
Поставляя новые ресурсы, следует внимательно посмотреть, как 
используется имеющийся потенциал, строже спрашивать за отда
чу огромных средств, выделяемых государством на развитие сель
ского хозяйства. 

По-новому партия подходит и к решению проблем, связанных 
с удовлетворением растущих потребностей населения в промыш
ленных товарах и различного рода услугах. Ныне, как известно, 
в соответствии с решением Политбюро ЦК ведется разработка 
Комплексной программы развития производства товаров народно
го потребления и системы услуг. Она станет составной частью 
плана двенадцатой пятилетки и на более длительную перспекти
ву. Дело это крайне ответственное. Рост доходов, естественно, 
меняет потребности людей — и не только количественно, но и ка
чественно. Это требует значительных усилий по развитию легкой 
промышленности, укреплению ее материально-технической и 
сырьевой базы. 

Больше могут и должны сделать для расширения выпуска това
ров народного потребления отрасли тяжелой промышленности 
и машиностроения. Надо значительно повысить и роль местной 
промышленности в удовлетворении потребности населения в изде
лиях массового спроса. Сегодня не везде она работает инициа
тивно, с выдумкой. Многое предстоит сделать для лучшего удов
летворения потребностей людей в бытовых, коммунальных, ре
монтно-строительных, зрелищных и других видах услуг. Иными 
словами, это еще одна сфера жизни, где нам всем предстоит 
много и серьезно потрудиться. 

Товарищи! К а ж д а я республика, область, район вносят свой 
вклад в общее дело. Неплохих результатов в развитии экономики 
добились и труженики Ставропольского края. С высокими пока
зателями встречают выборы коллективы промышленных предприя
тий. Прирост продукции за последние пять лет составил более 

миллиарда рублей и равен стоимости всей промышленной про
дукции, выпускавшейся в 1959 году. На индустриальной карте 
Ставрополья появились новые заводы и фабрики. Досрочно вве
ден в действие в Невинномысском производственном объединении 
«Азот» комплекс по выпуску минеральных удобрений. Достигла 
проектной мощности крупнейшая на Северном Кавказе Ставро
польская ГРЭС. Все дальше в засушливые степи уходит трасса 
Большого Ставропольского канала. 

Всем нам близки заботы, нужды и хлопоты тружеников села. 
Всех нас радует вовремя выпавший дождь и огорчают засуха и 
пыльные бури. Нелегки условия труда у хлеборобов Ставрополья, 
но сельское хозяйство степного края все тверже становится на 
индустриальные рельсы. За три года нынешней пятилетки сред 
негодовая валовая сельскохозяйственная продукция составила 
2,1 миллиарда рублей, или в сравнении со среднегодовым уровнем 
десятой пятилетки возросла на 15,5 процента. Урожайность зер
новых увеличилась на 3,2 центнера. Выполнены трехлетние планы 
продажи государству зерна, картофеля, бахчевых культур, скота 
и птицы, молока, яиц и шерсти. 

В эти достижения внесли большой вклад и труженики рай
онов, входящих в Ипатовский избирательный округ. За три года 
пятилетки здесь произведено около четверти валовой продукции 
сельского хозяйства всего Ставрополья. Большинство районов 
округа выполнило план трех лет пятилетки по продаже зерна 
государству. Наращивается производство продукции животновод
ства. 

Ипатовский округ славен замечательными людьми, мастерами 
сельскохозяйственного производства. Наряду с известными далеко 
за пределами края именами Героев Социалистического Труда ме
ханизаторов Петра Алексеевича Баштового, Михаила Георгиевича 
Дробышева, Дмитрия Андреевича Золина, агронома Евдокии 
Петровны Селиверстовой, овцеводов Василия Стефановича Руден-
ко, Василия Андреевича Мороза появились новые передовики. 
Они приумножают трудовую славу знатных людей Ставрополья. 
По-ударному работают механизаторы Ирина Николаевна Федори-
на, Григорий Михайлович Колесников, Александр Федорович 
Замула. В социалистическом соревновании животноводов задают 
тон доярки Зоя Федоровна Гришина, Софья Федоровна Хоменко, 
скотник Дмитрий Петрович Куркин, чабаны Николай Андреевич 
Сивцев, Григорий Прокофьевич Тарануха, Василий Петрович 
Шелухин. 

Такими людьми мы по праву гордимся. Они заслужили все
народную благодарность за свой самоотверженный труд! 

В минувшем пятилетии повысилось материальное благосостоя
ние, улучшились культурно-бытовые условия жизни трудящихся 
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края. Денежные доходы в расчете на душу населения поднялись 
на 26 процентов. Буквально на глазах растет и хорошеет ставро
польское село. В районах Ипатовского округа построено жилых 
домов общей площадью около 400 тысяч квадратных метров, что 
позволило улучшить жилищные условия 35 тысячам человек. 
Появились новые школы и дошкольные учреждения, больницы, 
поликлиники, Дома культуры и магазины. Более чем в 2 раза 
возросло количество ателье, мастерских и приемных пунктов. 
Объем бытовых услуг населению увеличился в полтора раза. 

Как видите, товарищи, итоги работы в целом неплохие. Вместе 
с тем, как отмечалось на районных и краевой отчетно-выборных 
партконференциях, остается еще много проблем, ждущих своего 
решения, имеются упущения и промахи в работе, которые пред
стоит устранить. 

Товарищи! Важнейший залог успешного продвижения вперед 
наша партия видит в совершенствовании стиля и методов работы, 
политической и профессиональной подготовки кадров, способных 
по-современному мыслить и действовать, умело сочетать решение 
хозяйственных, организаторских и воспитательных задач. 

Конкретные дела, а не громкие слова — в этом одна из важ
нейших особенностей партийного стиля. Такой подход требует 
живой работы с людьми, постоянной опоры на опыт и инициати
ву трудящихся. Вот почему партия неуклонно ведет линию на 
расширение и углубление демократии, в том числе непосред
ственно на производстве, решительно борется за искоренение 
местничества и ведомственности, бюрократизма и парадности. 

Повысить ответственность кадров помогают четко налаженные 
контроль и проверка исполнения. Главное здесь — не количество 
комиссий и проверок, а результативность контроля, его гласность, 
выяснение фактического выполнения решений и планов, принятие 
действенных мер по устранению недостатков. Этой же цели отве
чает и четкое разграничение функций партийных комитетов, 
с одной стороны, и государственных, хозяйственных органов — 
с другой, изживание такой практики, когда работники различ
ных организаций и ведомств, предприятий перекладывают на 
партийные органы вопросы, за которые сами несут прямую ответ
ственность. 

В канун выборов в Верховный Совет СССР особенно уместно 
сказать о повышении четкости и результативности в работе Сове
тов народных депутатов, всех государственных и хозяйственных 
органов, неукоснительном соблюдении советских законов. Сделать 
наш правопорядок образцовым — задача не только правоохра 
нительных органов. Это общая забота партии, государства, народа. 
Сегодня для нас укрепление социалистической законности — одна 
из решающих предпосылок эффективного ведения хозяйства, 

всестороннего развития и упрочения советского образа жизни, 
формирования личности. 

Права и обязанности, требования общественной дисциплины, 
нормы морали у нас едины для всех. Честному человеку они по
могают жить и работать, оберегают его покой. Те же, кто отступает 
от закона или пытается его обойти, должны ощущать неотвра
тимость кары за нарушение социалистического порядка. С хище
ниями, взяточничеством, спекуляцией, приписками, тунеядством 
и хулиганством мы будем вести борьбу — борьбу решительную 
и непримиримую. В такой постановке вопроса во всей полноте 
и силе видны глубокий демократизм и справедливость нашего 
строя. 

Итак, товарищи, какую бы проблему партия ни решала, всюду 
видна ее забота о человеке труда, его нуждах и интересах. От 
его настроения, заинтересованности в труде, умения мыслить 
творчески, действовать энергично, настойчиво — в конечном счете 
зависит все. 

Чтобы труд людей был результативнее, нужно неустанно 
думать не только об улучшении организации и повышении куль
туры производства, но и о том, чтобы полнее удовлетворялись 
потребности людей и их запросы. Секрет успехов лучших кол
лективов кроется и в том, что для администрации, общественных 
организаций нет мелочей, когда речь идет о нуждах работников, 
будь то потребность в жилье или хорошей столовой, детских садах 
и яслях. Не менее важно и то, как материально и морально сти
мулируются лучший труд, инициатива и наказываются рублем 
бездельник и бракодел. Умение теснейшим образом увязать реше
ние производственных задач с задачами социальными, тщательный 
учет человеческого фактора должны стать непременными усло
виями деятельности всех партийных организаций, всех звеньев 
государственного и хозяйственного управления. 

Товарищи! Очень непросты внешние условия, в которых со
ветский народ решает задачи коммунистического строительства. 
Обстановка в мире по вине агрессивных сил империализма, осо
бенно США, серьезно осложнилась, приобретая временами опас
ный характер. В последние годы выпукло обозначились две тен
денции, две линии в международных отношениях. Одна — на 
сохранение и упрочение мира, решение сложных международных 
проблем за столом переговоров на принципах равенства и оди
наковой безопасности. Такой линии неуклонно придерживаются 
СССР и его союзники. Другая — на нагнетание напряженности, 
усиление гонки вооружений, на конфронтацию. Это опасная 
линия. Те круги на Западе, которые рьяно служат делу милита
ризма, хотели бы повернуть развитие событий в свою пользу, 
а вместе с этим сгладить те серьезные трудности и противоречия, 
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которые подтачивают сегодня капиталистическую систему, отчет
ливо показывают ее бесперспективность. 

Экономические кризисы, спады производства все чаще пора
жают капиталистическое хозяйство. Настоящим бичом для трудя
щихся является инфляция. В несоциалистическом мире сегодня 
налицо массовая безработица. Это, товарищи, сотни миллионов 
человеческих трагедий, не говоря уже о том, что лишение человека 
работы является грубейшим нарушением его жизненного права — 
права на труд. Углубляется пропасть между богатством и бед
ностью, сокращаются расходы на социальные нужды. Повсед
невная деятельность экономической, политической и военной эли
ты современного капиталистического общества пронизана со
циальной демагогией и ложью. 

Все это свидетельствует об исторической несостоятельности 
капиталистической системы, приводит к дальнейшему ослаблению 
международно-политических позиций империализма. В этих усло
виях руководство США сделало ставку на достижение военного 
превосходства. Вашингтон резко взвинтил ассигнования на воен
ные цели: если в 1981 году они составляли 160 миллиардов дол
ларов, то в текущем году достигли 280 миллиардов долларов. 

В мире и без того накоплено огромное количество ядерного 
оружия, способного не один раз уничтожить все живое на земле. 
Людей трезвомыслящих, действительно озабоченных судьбами че
ловеческой цивилизации, это приводит к единственно разумному 
выводу: надо остановиться, пока не поздно, надо избавиться от 
угрозы всеуничтожающей ядерной беды. 

Наша партия и правительство в период между выборами про
вели масштабную и конструктивную работу по предотвращению 
угрозы войны, разоружению, развитию разностороннего сотруд
ничества народов. На X X V I съезде КПСС была выдвинута Прог
рамма мира на 80-е годы — комплекс мер, осуществление кото
рых серьезно оздоровило бы обстановку. СССР и США подписали 
важнейшее соглашение по ограничению стратегических воору
жений, которое не было ратифицировано американской стороной. 

Советский Союз принял на себя обязательство не применять 
первым ядерное оружие, проявил готовность к достижению согла
шения о замораживании ядерных вооружений. Если взять такие 
крупнейшие проблемы международной жизни, как запрещение 
разработки и производства новых видов оружия, запрещение и 
уничтожение химического оружия, неприменение силы в космосе 
и из космоса в отношении Земли, ограничение ядерных и обычных 
вооружений в Европе и многие другие,— то известно, что по всем 
этим вопросам Советский Союз внес конкретные предложения. 

И в нынешней сложной обстановке партия и правительство 
проявляют максимум ответственности за судьбы мира, готовность 
1Я 

использовать любой реальный шанс для честных переговоров, для 
достижения практических договоренностей. Выдвинутый Совет
ским Союзом широкий комплекс предложений и инициатив, 
направленных на упрочение мира и международной безопасности, 
остается в силе. 

Человечество вправе ожидать, что в руководящих кругах за
падных стран возобладают здравый смысл и реализм, появится 
стремление к достижению договоренностей. Другого пути к безо
пасности и миру нет. 

Хотел бы заверить вас, товарищи, что советское руководство, 
выполняя волю народа, будет и впредь вести самую активную 
борьбу за то, чтобы сохранить мир для нынешних и грядущих 
поколений. 

Дорогие товарищи! Встречи кандидатов в депутаты со своими 
избирателями — заключительный этап предвыборной кампании. 
Ее ход убедительно показал, какой творческой жизнью живет наше 
общество, какие неисчерпаемые возможности для роста обществен
но-политической активности масс заложены в реальной демокра
тии реального социализма. Предвыборная кампания стала массо
вой трибуной общественного мнения по самому широкому кругу 
проблем как общегосударственного, так и местного характера, 
по любому вопросу, который волнует и заботит советского чело
века и по которому он считает необходимым высказать свою точку 
зрения. 

Социализм — это общество, открытое для будущего, и его жиз
ненная философия полна социального оптимизма. Но сколь бы 
ни были велики наши достижения и огромны завоевания, опти
мизму коммунистов, советских людей всегда были чужды само
довольство и благодушие. Такому взгляду на жизнь учил нас 
великий Ленин, и мы неизменно придерживаемся его заветов. 

Наш оптимизм носит реалистический и потому вдохновляющий 
и мобилизующий характер. Впереди у нас — ответственные задачи, 
напряженная работа. От души желаю вам новых трудовых успе
хов и творческих свершений на благо нашей Отчизны, крепкого 
здоровья и большого счастья! 

Еще раз большое спасибо, дорогие земляки, за оказанную 
честь. Хочу заверить вас и в вашем лице всех избирателей, что 
сделаю все необходимое, чтобы быть достойным оказанного до
верия. 

(Речь была выслушана с большим вниманием и неоднократно 
прерывалась продолжительными аплодисментами.) 



которые подтачивают сегодня капиталистическую систему, отчет
ливо показывают ее бесперспективность. 

Экономические кризисы, спады производства все чаще пора
жают капиталистическое хозяйство. Настоящим бичом для трудя
щихся является инфляция. В несоциалистическом мире сегодня 
налицо массовая безработица. Это, товарищи, сотни миллионов 
человеческих трагедий, не говоря уже о том, что лишение человека 
работы является грубейшим нарушением его жизненного права — 
права на труд. Углубляется пропасть между богатством и бед
ностью, сокращаются расходы на социальные нужды. Повсед
невная деятельность экономической, политической и военной эли
ты современного капиталистического общества пронизана со
циальной демагогией и ложью. 

Все это свидетельствует об исторической несостоятельности 
капиталистической системы, приводит к дальнейшему ослаблению 
международно-политических позиций империализма. В этих усло
виях руководство США сделало ставку на достижение военного 
превосходства. Вашингтон резко взвинтил ассигнования на воен
ные цели: если в 1981 году они составляли 160 миллиардов дол
ларов, то в текущем году достигли 280 миллиардов долларов. 

В мире и без того накоплено огромное количество ядерного 
оружия, способного не один раз уничтожить все живое на земле. 
Людей трезвомыслящих, действительно озабоченных судьбами че
ловеческой цивилизации, это приводит к единственно разумному 
выводу: надо остановиться, пока не поздно, надо избавиться от 
угрозы всеуничтожающей ядерной беды. 

Наша партия и правительство в период между выборами про
вели масштабную и конструктивную работу по предотвращению 
угрозы войны, разоружению, развитию разностороннего сотруд
ничества народов. На X X V I съезде КПСС была выдвинута Прог
рамма мира на 80-е годы — комплекс мер, осуществление кото
рых серьезно оздоровило бы обстановку. СССР и США подписали 
важнейшее соглашение по ограничению стратегических воору
жений, которое не было ратифицировано американской стороной. 

Советский Союз принял на себя обязательство не применять 
первым ядерное оружие, проявил готовность к достижению согла
шения о замораживании ядерных вооружений. Если взять такие 
крупнейшие проблемы международной жизни, как запрещение 
разработки и производства новых видов оружия, запрещение и 
уничтожение химического оружия, неприменение силы в космосе 
и из космоса в отношении Земли, ограничение ядерных и обычных 
вооружений в Европе и многие другие,— то известно, что по всем 
этим вопросам Советский Союз внес конкретные предложения. 

И в нынешней сложной обстановке партия и правительство 
проявляют максимум ответственности за судьбы мира, готовность 
1Я 

использовать любой реальный шанс для честных переговоров, для 
достижения практических договоренностей. Выдвинутый Совет
ским Союзом широкий комплекс предложений и инициатив, 
направленных на упрочение мира и международной безопасности, 
остается в силе. 

Человечество вправе ожидать, что в руководящих кругах за
падных стран возобладают здравый смысл и реализм, появится 
стремление к достижению договоренностей. Другого пути к безо
пасности и миру нет. 

Хотел бы заверить вас, товарищи, что советское руководство, 
выполняя волю народа, будет и впредь вести самую активную 
борьбу за то, чтобы сохранить мир для нынешних и грядущих 
поколений. 

Дорогие товарищи! Встречи кандидатов в депутаты со своими 
избирателями — заключительный этап предвыборной кампании. 
Ее ход убедительно показал, какой творческой жизнью живет наше 
общество, какие неисчерпаемые возможности для роста обществен
но-политической активности масс заложены в реальной демокра
тии реального социализма. Предвыборная кампания стала массо
вой трибуной общественного мнения по самому широкому кругу 
проблем как общегосударственного, так и местного характера, 
по любому вопросу, который волнует и заботит советского чело
века и по которому он считает необходимым высказать свою точку 
зрения. 

Социализм — это общество, открытое для будущего, и его жиз
ненная философия полна социального оптимизма. Но сколь бы 
ни были велики наши достижения и огромны завоевания, опти
мизму коммунистов, советских людей всегда были чужды само
довольство и благодушие. Такому взгляду на жизнь учил нас 
великий Ленин, и мы неизменно придерживаемся его заветов. 

Наш оптимизм носит реалистический и потому вдохновляющий 
и мобилизующий характер. Впереди у нас — ответственные задачи, 
напряженная работа. От души желаю вам новых трудовых успе
хов и творческих свершений на благо нашей Отчизны, крепкого 
здоровья и большого счастья! 

Еще раз большое спасибо, дорогие земляки, за оказанную 
честь. Хочу заверить вас и в вашем лице всех избирателей, что 
сделаю все необходимое, чтобы быть достойным оказанного до
верия. 
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Товарищи! 
Настоящее совещание созвано по решению Полит

бюро ЦК КПСС, с тем чтобы проанализировать первые итоги вы
полнения Продовольственной программы. Центральный Комитет 
исходит из того, что высокоразвитый, эффективно функциони
рующий агропромышленный комплекс является необходимым 
условием дальнейшего повышения материального благосостояния 
нашего народа, роста эффективности народного хозяйства в целом. 

С учетом важности предстоящей работы партийным, советским, 
хозяйственным органам следует сделать необходимые практиче
ские выводы из состояния дел в сельском хозяйстве и связанных 
с ним отраслей, принять все меры для безусловного выполнения 
решений майского (1982 года) Пленума ЦК, Продовольственной 
программы СССР. 

I 

Советский Союз находится на ответственном этапе 
социалистического строительства. Позади три года работы по 
реализации решений X X V I съезда КПСС. Страна вступила в за
вершающий период одиннадцатой пятилетки с его весьма сложны 
ми и ответственными задачами. Началась подготовка плана две
надцатой пятилетки, идут поиски наиболее эффективных путей 
решения социально-экономических проблем, что диктуется внут
ренним развитием советского общества и международной обста
новкой. 

Во всей своей деятельности партия твердо руководствуется 
стратегическими установками X X V I съезда, решениями последую
щих пленумов ЦК КПСС. 

Если говорить кратко, то главное заключается в том, чтобы 
придать развитию народного хозяйства более динамичный и целе
направленный характер, упрочить и приумножить все новое, пере
довое, что вошло в нашу жизнь за последнее время, всемерно под
держать инициативу масс, укреплять порядок, дисциплину, орга
низованность. 

Большое внимание, которое Центральный Комитет КПСС, его 
Политбюро уделяют экономическим вопросам, вполне закономерно. 
Экономика всегда была и остается главной сферой деятельности 
Коммунистической партии. Здесь в конечном счете находится 
ключ к решению коренных проблем развития социалистического 
общества. 

За последнее время ЦК КПСС и правительство приняли ряд 
важных документов, направленных на повышение темпов роста 
производства, эффективности экономики. Речь идет о мерах по 
ускорению научно-технического прогресса, совершенствованию хо
зяйственного механизма, укреплению централизованного планиро
вания, развитию самодеятельности масс, прогрессивных форм 
организации и оплаты труда. В связи с этим следует указать 
на огромное значение и Закона о трудовых коллективах. 

Коммунистическая партия намерена идти по пути смелых, 
новаторских решений, направленных на интенсификацию всего 
общественного производства. Предстоит совершенствовать управ
ление, решительно устранять все препятствия, которые мешают 
быстрому продвижению вперед. Для этого важно повышать 
эффективность работы, требовательность во всех звеньях про
изводства и управления. Нацеленность на экономию и береж
ливость, рациональное использование того, чем располагает 
страна,— одно из главных направлений работы в предстоящий 
период. Двигаясь этим путем, можно изыскать ресурсы, достаточ
ные для того, чтобы решать новые крупномасштабные задачи, 
которые ставит перед нами жизнь, неуклонно повышать благо
состояние народа, укреплять экономическую и оборонную мощь 
страны. 

Переход к интенсивным факторам роста нашей экономики, 
новым методам управления — одна из наиболее актуальных задач. 
Чтобы осуществить ее, нужна последовательная, целенаправлен
ная деятельность государственных, партийных, советских органов, 
широких масс трудящихся. И сделать это необходимо максимально 
быстро, ибо другого пути повышения темпов роста народного хо
зяйства, его эффективности у нас практически нет. Курс на интен
сификацию — не только тенденция мирового развития. Он являет
ся объективной необходимостью в условиях соревнования двух 
социальных систем. Это связано и с известными демографиче 
скими особенностями нынешнего этапа развития нашей страны, 
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усложнением горно-геологических условий добывающей индуст
рии, ограниченными возможностями увеличивать прежними тем
пами капитальные вложения. 

Следовательно, сама жизнь заставляет усилить внимание к 
интенсивным методам производства. Для этого у нас есть квалифи
цированные кадры, которым по плечу решение сложнейших задач 
социалистического строительства. Имеется огромный произведет 
венный, технический и научный потенциал, необходимые ресурсы, 
создающие прочный фундамент движения вперед темпами, дик
туемыми временем и обстановкой. Наконец, наш главный резерв 
и залог успеха — поддержка усилий партии трудящимися, их ак 
тивное и заинтересованное участие в решении возникающих перед 
обществом проблем. 

Ускоренному переходу экономики на рельсы интенсификации 
призваны содействовать и меры по дальнейшему повышению роли 
трудящихся в общественно-политической жизни страны, улучше
нию системы подготовки кадров массовых профессий, обеспечению 
надлежащих условий труда и быта людей, росту их мастерства 
и культурно-образовательного уровня, воспитанию в духе дисцип
лины и самодисциплины. Советский Союз находится на таком этапе 
социалистического строительства, когда мы не только обязаны, но 
и экономически в состоянии уделять, как принято говорить, чело
веческому фактору значительно большее внимание в интересах гар
моничного, поступательного развития общества. Именно таким 
путем можно в полной мере развить инициативу и активность 
трудовых коллективов, поднять их ответственность за конечные 
результаты работы. 

Действуя одновременно по всем направлениям, комплексно 
решая как повседневные, так и перспективные проблемы, наша 
страна добьется значительного повышения эффективности произ
водства. Задача это всенародная, решать ее необходимо на каждом 
рабочем месте, в каждом трудовом коллективе, в каждой отрасли 
экономики. Но особое внимание следует уделять приоритетным 
секторам народного хозяйства, куда должны направляться необ
ходимые финансовые и материально-технические ресурсы. Таким 
сектором сегодня, как известно, является сельское хозяйство и весь 
агропромышленный комплекс, нацеленные на решение продоволь
ственной проблемы. 

Агропромышленный комплекс занимает одно из ведущих 
мест в социалистической экономике. Здесь трудятся свыше 
48 миллионов человек, сосредоточено более 30 процентов основных 
производственных фондов страны. Сюда направляется треть всех 
капитальных вложений народного хозяйства. Агропромышленный 
комплекс тесно связан с другими отраслями экономики, оказы
вает большое влияние на эффективность и темпы их роста. 
9.0. 

Процесс этот взаимозависимый: около 90 процентов основных 
фондов сельского хозяйства имеет промышленное происхождение. 
Вместе с тем велика и отдача отраслей АПК. Достаточно сказать, 
что на долю сельского хозяйства сейчас приходится 27 — 28 процен
тов общего объема произведенного национального дохода страны. 
За счет продукции аграрного сектора и промышленных товаров, 
выработанных из сельскохозяйственного сырья, обеспечивается 
примерно 95 процентов продуктов питания и формируется свыше 
70 процентов товарооборота. 

Ускоренному развитию отраслей агропромышленного комплек
са партия уделяла и впредь будет уделять большое внимание. 
Тем не менее уже сегодня мы вправе ожидать более эффективного 
использования имеющихся здесь фондов, материальных и трудо
вых ресурсов, надлежащей от них отдачи. 

Оглядывая пройденный после X X V I съезда КПСС путь, можно 
с полным основанием сказать, что за три года сделано немало, 
взяты важные рубежи. Но социализм по своей природе отличается 
высокой динамичностью. Закономерно и то, что в процессе раз
вития возникают новые проблемы. Сила партии в том, что она 
видит назревающие задачи и вырабатывает рациональные пути 
их выполнения. Центральный Комитет КПСС постоянно требует 
тщательного анализа путей дальнейшего развития агропромыш
ленного комплекса и его центрального звена — сельского хо
зяйства, глубоких и объективных оценок, реалистического подхо
да и к успехам, и к недостаткам. В этом смысл и нынешнего 
совещания. 

II 

Важной вехой в борьбе за осуществление эконо
мической политики, выработанной X X V I съездом партии, стал 
майский (1982 года) Пленум ЦК КПСС, одобривший Продо
вольственную программу СССР. Коммунисты, все советские люди 
по праву считают его решения этапными. В них сформулирова
ны основные положения аграрной политики КПСС на 80-е годы, 
учтен накопленный за длительный период опыт партии в развитии 
сельского хозяйства, намечены новые задачи и пути их решения. 
Словом, идеи и установки майского Пленума — это аграрная 
политика, отвечающая современному этапу развития общества. 

Существенная черта майского Пленума ЦК КПСС состоит 
не только в том, что он четко определил цели, но и выработал 
практические меры по их достижению, создал условия для рас
ширенного воспроизводства в АПК. Продовольственная прог
рамма усилила социальную направленность наших планов, поз
воляет улучшить структуру общественного производства и на этой 
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9.0. 
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II 

Важной вехой в борьбе за осуществление эконо
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основе повысить его эффективность. Реализация Продовольствен
ной программы создает надежные предпосылки для перевода сель
ского хозяйства и связанных с ним отраслей на интенсивные рель
сы развития. 

После майского Пленума ЦК КПСС прошло около двух лет. 
Срок небольшой. Однако уже можно подвести некоторые предва
рительные итоги. Главное состоит в том, что разработанные меры 
оказывают положительное влияние на увеличение производства, 
улучшение экономической обстановки в целом. Об этом свиде
тельствуют данные за 1983 год. Валовая продукция сельского 
хозяйства за год возросла на 6 процентов и превысила 135 мил
лиардов рублей. При этом в Российской Федерации рост составил 
7 процентов, в Казахстане — 13, Киргизии — 12, Белоруссии — 
11, Эстонии — 9, Латвии — 9, Литве — 6 процентов. 

В минувшем году в целом по стране выполнены планы заго
товок основных животноводческих продуктов, причем прибавка 
за год составила: молока — 5,4 миллиона тонн, скота и птицы 
в живом весе — 1,5 миллиона тонн, яиц — 1,8 миллиарда штук. 
8 расчете на душу населения годовой прирост в производстве, 
скажем, мяса достиг 3 килограммов, молока — 17 килограммов. 
Поставка в торговлю продовольственных товаров в сопоставимых 
ценах возросла на 4,5 миллиарда рублей. Все это позволило 
повысить уровень и улучшить структуру потребления. 

О том, что ситуация стала меняться к лучшему, говорят и эко
номические итоги деятельности колхозов и совхозов. Сократились 
затраты на производство единицы некоторых видов продукции, 
уровень совокупной рентабельности достиг 22 процентов, увеличи
лась прибыль. Без учета повышения закупочных цен и надбавок к 
ним она в 1983 году возросла на 7,4 миллиарда, а в целом составила 
24 миллиарда рублей. Полностью ликвидирована убыточность всех 
хозяйств в Литве, Латвии и Эстонии, Ленинградской и Гроднен
ской областях. Заметно улучшились экономические показатели в 
колхозах и совхозах ряда областей РСФСР, Украины, Белоруссии, 
а также в Молдавии и Киргизии. 

Эти успехи положительно сказались и на работе перерабаты
вающих отраслей. Трудовые коллективы мясной и молочной про
мышленности, например, реализовали сверх плана продукции на 
1,4 миллиарда рублей, пищевой — почти на 700 миллионов и рыб
ной — на 465 миллионов рублей. Во многих предприятиях этой 
сферы улучшилось экономическое положение, происходят важные 
качественные изменения, открывающие хорошие перспективы 
развития. 

Следует отметить еще один положительный процесс: ускори
лись темпы социальных преобразований на селе. В 1983 году 
объем государственных капитальных вложений, средств колхозов 
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в непроизводственную сферу увеличился более чем на 1 миллиард 
рублей и составил 7,9 миллиарда рублей. Возросли масштабы жи
лищного и культурно-бытового строительства, сооружения объек
тов народного образования и здравоохранения, автомобильных 
дорог, в том числе внутрихозяйственного пользования. 

Таким образом, время, минувшее после майского (1982 года) 
Пленума ЦК КПСС, характеризуется большой и плодотворной ра 
ботой партийных, советских, хозяйственных органов, всех тру
жеников аграрного сектора экономики по ускорению развития 
производительных сил деревни. Достигнутые результаты свиде
тельствуют о том, что принимаемые меры себя оправдывают. 
Ускоряются темпы роста производства продукции полей и ферм, 
укрепляется экономика колхозов и совхозов, других предприятий 
АПК, создаются благоприятные предпосылки для дальнейшего 
прогресса в сельском хозяйстве и связанных с ним отраслях. 

Вместе с тем состояние дел еще не в полной мере отвечает сов
ременным требованиям. Это касается прежде всего сельского 
хозяйства. Колхозы и совхозы ряда республик, краев и областей 
произвели меньше запланированного и недодали государству не
мало зерна, сахарной свеклы, подсолнечника, картофеля, мяса, 
молока и других продуктов. И это произошло в условиях, когда 
материально-техническая база АПК укрепляется, ресурсы выде
ляются в объемах, предусмотренных Продовольственной прог
раммой. 

Причины такого положения кроются в отставании сельского 
хозяйства, и прежде всего растениеводства, в ряде крупных райо
нов страны. Это относится, например, к Алтайскому краю, колхо
зы и совхозы которого при возрастающих ресурсах уменьшили 
в нынешней пятилетке производство и заготовки зерна, других 
продуктов полей и ферм. Хуже, чем в десятой пятилетке, работали 
ростовчане и волгоградцы. Недовыполнили планы производства 
и заготовок многих продуктов в Ивановской, Пермской, Ярос
лавской областях и Удмуртии. Ниже плановых показателей оказа
лись итоги трех лет и во многих хозяйствах Украины, Казахстана, 
некоторых других республик. 

Следует отметить, что колхозы и совхозы ряда районов, 
областей и краев, находясь в сходных природно-климатических 
условиях, имеют далеко не одинаковые результаты. Капризы по
годы сильнее сказываются там, где ниже культура земледелия, 
нарушается агротехника, не применяются прогрессивные техно
логии, современные методы ведения сельского хозяйства. 

Сложившееся положение требует глубокого анализа и серьез
ных выводов, с тем чтобы отстающим коллективам до конца пяти
летки поправить дело, существенно увеличить производство 
и заготовки продукции. 
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В первую очередь важно осуществить комплекс мер, обеспе
чивающих рост производства зерна и выполнение заданий по 
продаже хлеба государству каждым хозяйством и районом, каждой 
областью и республикой. Растущий спрос населения на разнооб
разные высококачественные хлебобулочные и макаронные изде
лия, крупы, необходимость увеличения комбикормов настоятельно 
требуют безусловной реализации планов по производству и заго
товкам зерна не только в общем объеме, но и по каждой культуре. 

Это тем более важно, что в некоторых районах Северного 
Кавказа, Поволжья, Урала, Украины за последние годы умень
шились сборы и заготовки сильных и твердых пшениц. Такое по
ложение необходимо поправить. Страна имеет все возможности 
для полного удовлетворения потребностей в пшенице твердых 
и сильных сортов. Меры, которые нужно принять для этого с уче
том почвенно-климатических особенностей, известны агрономи
ческой службе. Речь теперь идет о том, чтобы осуществлять их 
неукоснительно, сделать все необходимое для значительного уве
личения производства и заготовок пшеницы сильных и твердых 
сортов. Партийные комитеты должны взять под строгий контроль 
решение этой задачи. 

В центре внимания партийных и хозяйственных органов, 
руководителей и специалистов колхозов и совхозов по-прежнему 
должны оставаться вопросы всемерного увеличения производства 
других продовольственных, технических и кормовых культур. 
Созданию надежной кормовой базы нужно придать, как никогда, 
большое значение. Опыт минувшего года показал, что особый 
упор следует сделать на увеличение производства и заготовок 
грубых и сочных кормов, обеспечить высокое их качество. В стра
не имеются огромные площади лугов и пастбищ, и важно в полную 
меру использовать их возможности. Это не только укрепит кор
мовую базу, но и позволит лучше использовать концентраты, 
повысить продуктивность скота, эффективность производства жи
вотноводческой продукции. 

Земледелие было и остается ключевой отраслью сельского 
хозяйства. Именно на полях, лугах и пастбищах создается основа 
увеличения производства всех видов сельскохозяйственной продук
ции. Вот почему выполнить планы нынешнего года в растениевод
стве, максимально восполнить недобор урожая прошлых лет — 
значит создать реальные условия для успешной реализации 
Продовольственной программы. 

Неустанной заботы требует животноводство. Предстоит зак
репить и упрочить наметившиеся в последнее время положитель
ные тенденции развития этой отрасли, создать предпосылки для 
дальнейшего наращивания производства продукции ферм. Условия 
для этого есть. В ряде республик, краев и областей производство 
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и заготовки мяса, молока и яиц возрастают сравнительно высокими 
темпами. Так, в стойловый период с октября 1983 года по май 
1984 года государственные закупки молока возрастут на 1,7 мил
лиона тонн, или на 6 процентов по сравнению с предшествующей 
зимовкой 1982/83 года. За это же время закупки скота и птицы 
увеличатся на 11 процентов, яиц — на 4 процента. 

Однако нельзя не видеть заметных различий в росте произ
водства и заготовок продукции ферм между отдельными районами 
и областями. Если одни из них постоянно наращивают ее произ
водство, то кое-где начали сдавать завоеванные позиции. Поло
жение дел в животноводстве требует глубокого анализа. Это ка
сается как условий, обеспечивших рост производства продукции, 
так и причин его снижения. В общем надо, как говорится, с прист
растием разобраться в этих вопросах, извлечь необходимые уроки, 
обеспечить дальнейший рост продуктивности скота и птицы, 
увеличение заготовок мяса, молока, яиц, шерсти. 

Помочь сельским труженикам неуклонно наращивать произ
водство продукции полей и ферм призваны их партнеры. Речь 
идет о бесперебойной поставке техники, удобрений, других ресур
сов, надежном обслуживании колхозов и совхозов, своевременной 
заготовке и переработке всего, что создается трудом земледельцев 
и животноводов. 

Большое значение имеет четкая работа отраслей перерабаты
вающей промышленности. От их слаженной деятельности во 
многом зависит эффективность предшествующего труда во всех 
звеньях агропромышленного комплекса. Вот почему столь важно 
позаботиться о совершенствовании технологии, организации и сти
мулировании труда в этой сфере АПК. Необходимо постоянно 
улучшать технологию и углублять переработку сельскохозяйст
венной продукции, снижать потери, повышать качество товаров. Во 
многих районах ведется строительство новых и реконструкция 
действующих предприятий пищевой, мясной и молочной промыш
ленности, заготовительных пунктов. Это стройки особой важности, 
и следует приложить все усилия, чтобы запланированные мощно
сти были своевременно и с высоким качеством введены в строй. 

Рост производства продуктов питания, эффективность многих 
отраслей АПК в решающей мере зависят от повышения уровня 
механизации труда, умелого использования высокопроизводитель
ной техники, которую машиностроители призваны поставить кол
хозам и совхозам, перерабатывающим предприятиям. В этой связи 
следует напомнить, что майский (1982 года) Пленум Ц К КПСС 
разработал крупные меры по развитию сельскохозяйственного 
машиностроения. Особый упор сделан на увеличение выпуска при
цепных машин и орудий к энергонасыщенным тракторам, произ
водства комплекса машин для внедрения почвозащитных систем 

27 



В первую очередь важно осуществить комплекс мер, обеспе
чивающих рост производства зерна и выполнение заданий по 
продаже хлеба государству каждым хозяйством и районом, каждой 
областью и республикой. Растущий спрос населения на разнооб
разные высококачественные хлебобулочные и макаронные изде
лия, крупы, необходимость увеличения комбикормов настоятельно 
требуют безусловной реализации планов по производству и заго
товкам зерна не только в общем объеме, но и по каждой культуре. 

Это тем более важно, что в некоторых районах Северного 
Кавказа, Поволжья, Урала, Украины за последние годы умень
шились сборы и заготовки сильных и твердых пшениц. Такое по
ложение необходимо поправить. Страна имеет все возможности 
для полного удовлетворения потребностей в пшенице твердых 
и сильных сортов. Меры, которые нужно принять для этого с уче
том почвенно-климатических особенностей, известны агрономи
ческой службе. Речь теперь идет о том, чтобы осуществлять их 
неукоснительно, сделать все необходимое для значительного уве
личения производства и заготовок пшеницы сильных и твердых 
сортов. Партийные комитеты должны взять под строгий контроль 
решение этой задачи. 

В центре внимания партийных и хозяйственных органов, 
руководителей и специалистов колхозов и совхозов по-прежнему 
должны оставаться вопросы всемерного увеличения производства 
других продовольственных, технических и кормовых культур. 
Созданию надежной кормовой базы нужно придать, как никогда, 
большое значение. Опыт минувшего года показал, что особый 
упор следует сделать на увеличение производства и заготовок 
грубых и сочных кормов, обеспечить высокое их качество. В стра
не имеются огромные площади лугов и пастбищ, и важно в полную 
меру использовать их возможности. Это не только укрепит кор
мовую базу, но и позволит лучше использовать концентраты, 
повысить продуктивность скота, эффективность производства жи
вотноводческой продукции. 

Земледелие было и остается ключевой отраслью сельского 
хозяйства. Именно на полях, лугах и пастбищах создается основа 
увеличения производства всех видов сельскохозяйственной продук
ции. Вот почему выполнить планы нынешнего года в растениевод
стве, максимально восполнить недобор урожая прошлых лет — 
значит создать реальные условия для успешной реализации 
Продовольственной программы. 

Неустанной заботы требует животноводство. Предстоит зак
репить и упрочить наметившиеся в последнее время положитель
ные тенденции развития этой отрасли, создать предпосылки для 
дальнейшего наращивания производства продукции ферм. Условия 
для этого есть. В ряде республик, краев и областей производство 

26 

и заготовки мяса, молока и яиц возрастают сравнительно высокими 
темпами. Так, в стойловый период с октября 1983 года по май 
1984 года государственные закупки молока возрастут на 1,7 мил
лиона тонн, или на 6 процентов по сравнению с предшествующей 
зимовкой 1982/83 года. За это же время закупки скота и птицы 
увеличатся на 11 процентов, яиц — на 4 процента. 

Однако нельзя не видеть заметных различий в росте произ
водства и заготовок продукции ферм между отдельными районами 
и областями. Если одни из них постоянно наращивают ее произ
водство, то кое-где начали сдавать завоеванные позиции. Поло
жение дел в животноводстве требует глубокого анализа. Это ка
сается как условий, обеспечивших рост производства продукции, 
так и причин его снижения. В общем надо, как говорится, с прист
растием разобраться в этих вопросах, извлечь необходимые уроки, 
обеспечить дальнейший рост продуктивности скота и птицы, 
увеличение заготовок мяса, молока, яиц, шерсти. 

Помочь сельским труженикам неуклонно наращивать произ
водство продукции полей и ферм призваны их партнеры. Речь 
идет о бесперебойной поставке техники, удобрений, других ресур
сов, надежном обслуживании колхозов и совхозов, своевременной 
заготовке и переработке всего, что создается трудом земледельцев 
и животноводов. 

Большое значение имеет четкая работа отраслей перерабаты
вающей промышленности. От их слаженной деятельности во 
многом зависит эффективность предшествующего труда во всех 
звеньях агропромышленного комплекса. Вот почему столь важно 
позаботиться о совершенствовании технологии, организации и сти
мулировании труда в этой сфере АПК. Необходимо постоянно 
улучшать технологию и углублять переработку сельскохозяйст
венной продукции, снижать потери, повышать качество товаров. Во 
многих районах ведется строительство новых и реконструкция 
действующих предприятий пищевой, мясной и молочной промыш
ленности, заготовительных пунктов. Это стройки особой важности, 
и следует приложить все усилия, чтобы запланированные мощно
сти были своевременно и с высоким качеством введены в строй. 

Рост производства продуктов питания, эффективность многих 
отраслей АПК в решающей мере зависят от повышения уровня 
механизации труда, умелого использования высокопроизводитель
ной техники, которую машиностроители призваны поставить кол
хозам и совхозам, перерабатывающим предприятиям. В этой связи 
следует напомнить, что майский (1982 года) Пленум Ц К КПСС 
разработал крупные меры по развитию сельскохозяйственного 
машиностроения. Особый упор сделан на увеличение выпуска при
цепных машин и орудий к энергонасыщенным тракторам, произ
водства комплекса машин для внедрения почвозащитных систем 

27 



земледелия и широкого применения индустриальных технологий, 
внесения удобрений, кормоприготовления, безотходной переработ
ки сельскохозяйственных продуктов и т. д. 

Словом, предусмотрено увеличение выпуска машин, в которых 
труженики села, работники перерабатывающих отраслей про
мышленности испытывают острую необходимость. В 1986 году 
должны сойти с конвейера новые комбайны семейства «Дон». 
Значительно расширяется производство системы машин для 
возделывания и уборки кормовых культур. Сейчас конструк
торские и инженерные силы сельскохозяйственного машинострое
ния сориентированы на то, чтобы перейти на новое поколение 
техники, способной обеспечить быстрый рост производительности 
труда в сельском хозяйстве, а также в пищевой, мясной и молочной 
промышленности. 

Центральный Комитет КПСС и правительство, считая решение 
проблемы обеспечения сельского хозяйства необходимой техникой 
неотложным делом, выделили на развитие сельскохозяйственного 
машиностроения в двенадцатой пятилетке свыше 14 миллиардов 
рублей капитальных вложений. К выполнению намеченной задачи 
подключены все крупные строительные и машиностроительные 
министерства страны, а также ряд других отраслей тяжелой 
индустрии. Теперь центр тяжести должен быть перенесен на 
организацию выполнения этой важнейшей целевой программы. 

Определенные положительные сдвиги здесь происходят, но 
вызывает беспокойство, что Минсельхозмаш СССР и Минживмаш 
СССР выпускают ряд машин низкого качества, не освоили про
изводство некоторых образцов новой техники. Медленно нара
щивается выпуск шлейфа машин к мощным тракторам, затяги
вается сооружение предприятий и цехов, создающих такие 
машины. 

Несмотря на то что стройкам сельскохозяйственного машино
строения придан статус особой государственной важности, по 
отношению к ним не всегда соблюдаются условия первоочеред
ного выделения лимитов подрядных работ, материальных и тру
довых ресурсов. Министерства-смежники без должной энергии 
и настойчивости, с отставанием от установленных сроков осваи
вают производство оборудования, прогрессивных материалов и 
комплектующих изделий. Не все делают на местах партийные 
и советские органы. Подчас они не подкрепляют принятые меры 
по развитию сельскохозяйственного машиностроения активной 
организаторской и массово-политической работой. 

Такой подход к выполнению важнейшего решения ЦК КПСС 
и правительства неприемлем. Нужны более действенные методы 
хозяйственного руководства, более строгий спрос на всех уровнях 
и повышение ответственности, требуется большая партийная 
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настойчивость в достижении намеченной цели. Партийные коми
теты, причастные к реализации намеченных мер, должны немед
ленно сделать выводы из сложившегося положения. 

I I I 

На X X V I съезде КПСС отмечалось, что по своим 
историческим масштабам, значению и последствиям перевод 
народного хозяйства на рельсы интенсивного развития по праву 
может быть поставлен в один ряд с таким глубочайшим преобра
зованием, как социалистическая индустриализация. Переход к 
преимущественно интенсивному типу производства немыслим без 
постоянного совершенствования техники и технологии, творческо
го поиска рациональных методов планового руководства и управ
ления, без прогрессивных структурных сдвигов, устранения 
диспропорций и узких мест, внедрения действенного механизма 
хозяйствования — в общем, всего того, что обеспечивает повыше
ние эффективности экономики. 

Все эти требования в полной мере относятся к сельскому хо
зяйству, агропромышленному комплексу в целом. Интенсифи
кация его отраслей — главный путь увеличения производства про
дукции, снижения затрат. Процесс этот закономерен. В сельском 
хозяйстве уже накоплен значительный производственный потен
циал. Сегодня все актуальнее становятся вопросы оптимизации 
структуры его фондов, повышения отдачи капитальных вложений, 
более эффективного использования имеющихся ресурсов, получе
ния большей массы продукции с единицы земельной площади. 

Однако среди определенной части научных и практических 
работников еще бытует представление, связывающее интенсифи
кацию преимущественно с накоплением фондов, добавочными 
вложениями. Подобное толкование сути интенсификации страдает 
односторонностью и служит подчас для оправдания необоснован
ных запросов на увеличение капиталовложений. Оно не нацели
вает хозяйственных руководителей на повышение продуктивности 
полей и ферм, более эффективное использование производствен
ных фондов и трудовых ресурсов. 

В этой связи следовало бы напомнить высказывания осново
положников научного коммунизма о том, что само по себе увели
чение применяемых орудий и средств труда еще не делает произ
водство более интенсивным. Подчеркивая, что на интенсифика
цию производства в сельском хозяйстве влияет концентрация 
капитала на единице земельной площади, К. Маркс вместе с тем 
отмечал: «Одни и те же средства труда, т. е. один и тот же основной 
капитал, можно использовать более эффективно как посредством 
удлинения времени его ежегодного употребления, так и посредст-
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вом увеличения интенсивности его применения, причем для этого 
не требуется добавочной затраты денег...» 1 

Этот вывод подтверждает современная практика, особенно пере
довых колхозов и совхозов, где рационально используют технику, 
удобрения, другие средства производства, добиваясь высокой оку
паемости затрат. Следовательно, процесс интенсификации нельзя 
сводить лишь к росту капитальных вложений и накоплению 
производственных фондов. Само по себе наращивание массы 
применяемых средств производства создает лишь потенциальную 
возможность для более высокого уровня интенсификации. Однако, 
чтобы эту возможность реализовать, необходимо использовать 
достижения науки и передового опыта, прогрессивную техноло
гию и организацию производства. Только при таких условиях 
можно достичь действительной интенсификации, как совокупности 
мер, обеспечивающих систематическое повышение продуктивности 
земли, получение с гектара все большего количества продукции 
при меньших затратах общественного труда на каждую ее единицу. 
Поэтому от квалификации кадров, умения правильно и рациональ
но использовать производственный потенциал зависит уровень 
интенсификации сельского хозяйства, его эффективность. 

Следовательно, интенсификация сельского хозяйства, как и 
любой другой отрасли экономики, обеспечивается факторами как 
инвестиционного, так и неинвестиционного характера: совершенст
вованием управления, улучшением планирования, организации 
и оплаты труда и др. Разумеется, в конкретных условиях, на 
разных этапах хозяйственного строительства соотношение между 
ними изменяется. Оно будет одним в колхозах и совхозах, достиг
ших для данного периода оптимальной насыщенности средствами 
производства, и другим — в значительном числе хозяйств, кото
рые нуждаются в дополнительных поставках техники, удобрений, 
оптимизации структуры производственных фондов. 

С учетом потребностей дальнейшей интенсификации надо 
исходить из того непреложного факта, что производственный 
потенциал сельского хозяйства в целом неуклонно возрастает. 
Только основные производственные фонды отрасли увеличились за 
17 лет в 3,5 раза и достигли 272 миллиардов рублей. В этих усло
виях первостепенная задача — улучшить использование накоплен
ного потенциала, укрепить слабые производственные и управлен
ческие звенья, усовершенствовать их структуру. 

Заметный эффект дает техническое переоснащение сельского 
хозяйства. На этой основе за последние годы увеличивается 
производительность аграрного труда, растут объемы сельскохо
зяйственной продукции при сокращающемся числе занятых. Если 

1 Маркс К., Энгельс Ф. Соч., т. 24, с. 399. 
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бы не повышение фондовооруженности труда, то при его произ
водительности на уровне 1965 года для производства в обществен
ном секторе сельского хозяйства продукции в современных 
объемах потребовалось бы свыше 40 миллионов работников. 
Между тем в 1965 году в колхозах и госхозах было занято (вклю
чая привлеченных) 25,8 миллиона человек, а в 1982 году — 
22,9 миллиона человек. За этот период объем валовой продук
ции возрос на 55 процентов. При существующей среднегодовой 
оплате в хозяйствах экономия только на фонде оплаты труда 
составила более 29 миллиардов рублей. В то же время в 1982 году 
все капитальные вложения непосредственно в сельское хозяйство 
превышали 35 миллиардов рублей. 

Каждые 2 процента роста основных производственных фондов 
сельскохозяйственного назначения в 1966 —1980 годах обеспечи
вали повышение производительности труда в среднем на 1 процент, 
а общая экономия только по фонду оплаты труда (на расчетную 
потребность работников при базовой производительности труда на 
уровне 1961 — 1965 годов) составила свыше 245 миллиардов рублей. 
Следует отметить, что за эти годы капитальные вложения госу
дарства и колхозов непосредственно в сельское хозяйство соста
вили 347,7 миллиарда рублей. 

В этом — большой социально-экономический смысл проделан
ной работы, обеспечившей нынешний уровень снабжения насе
ления продуктами питания, который по количеству калорий на 
душу населения сравнялся с наиболее развитыми странами мира. 
И это достигнуто при меньших затратах труда, благодаря росту 
его производительности. Ныне один работник, занятый аграрным 
трудом, обеспечивает продуктами питания в возросшем объеме 
и лучшего качества в 1,4 раза больше людей, чем в 1965 году, что 
является прямым следствием интенсификации сельскохозяйствен
ного производства. Нельзя забывать и о том, что каждый рубль 
капитальных вложений в сельское хозяйство дает в среднем 
70 копеек экономии фонда оплаты труда на расчетного работника. 

Продовольственная программа СССР предусматривает дальней
ший рост капитальных вложений в сельское хозяйство. Чтобы 
добиться наибольшего эффекта, достичь намеченных показателей 
производства и потребления продуктов питания, следует тщатель
но взвесить направления и определить приоритеты в инвестицион
ной политике. Прежде всего речь идет о выборе оптимальной 
структуры капитальных вложений, с тем чтобы усилить реконст
рукцию и модернизацию производственных объектов. Новое 
строительство целесообразно осуществлять там, где это диктуется 
экономической необходимостью. Важно больше внимания уделять 
целенаправленным затратам, влияющим прежде всего на повыше
ние плодородия земли и продуктивности животноводства. Это 
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требует не только роста удельного веса и увеличения объемов 
вложений на развитие кормовой базы животноводства, но и перво
очередного выделения ресурсов, обеспечивающих нормальное пи
тание и развитие растений (минеральные и органические удобре
ния, водообеспечение и т. п . ) , то есть совершенствования про
порций между основными фондами и оборотными средствами 
сельскохозяйственных предприятий. 

Таким образом, сегодня все возрастающее значение приобре
тает совершенствование структуры всех фондов как в сельском 
хозяйстве, так и в целом в агропромышленном комплексе. Опре
деление приоритетных направлений капитальных вложений, лик
видация узких мест создадут более благоприятные условия для 
углубления интенсификации, повышения эффективности произ
водства. 

Хотя техническая оснащенность сельского хозяйства в целом 
еще не достигла оптимального уровня, уже при нынешней 
фондовооруженности труда неизмеримо возрастает значение неин
вестиционных факторов углубления интенсификации производст
ва, роста его эффективности. Ныне появились более благоприят
ные условия для того, чтобы средства использовались рацио
нальнее, росла продуктивность полей и ферм, быстрей окупались 
затраты. Именно на реализации этой возможности следует сосредо
точить усилия всех звеньев управления и производства, тружени
ков отраслей агропромышленного комплекса, деятельность пар
тийных, советских, хозяйственных органов. 

Экономические показатели сельского хозяйства в первую 
очередь зависят от того, насколько умело используется главное 
средство производства — земля. Сельскохозяйственные угодья — 
это та основа, та исходная база, которая в конечном счете опре
деляет эффективность основных производственных фондов, мате
риальных и трудовых ресурсов. Это убедительно доказал много
летний опыт колхозов и совхозов. 

Среди многих хозяйств, бережно и рационально использующих 
свое главное богатство — землю, выращивающих высокие и устой
чивые урожаи и добившихся за счет этого лучших производствен
ных и экономических показателей, хотелось бы назвать некото
рые, накопившие поучительный опыт. В их числе смоленский 
колхоз имени Радищева, курганский — «Заветы Ленина», херсон
ский — имени Кирова, талды-курганский — «40 лет Октября», 
могилевский — «Рассвет», краснодарский — «Победа», ставро
польский — «Казьминский», алтайский — имени Шумакова, лат
вийский — «Науксены», грузинский — имени Цулукидзе; совхозы 
«Гигант» Ростовской области, «Заря коммунизма» — Московской, 
«Детскосельский» — Ленинградской, «Казахстан» — Чимкент
ской, «Новониколаевский» — Волгоградской, имени Ильича — 

Курган-Тюбинской, «Лискинский» — Воронежской областей, 
«Назаровский» — Красноярского края, «Татарстан» — в Татарии, 
«Гардгжай» — в Литве. 

Разные зоны страны представляют эти хозяйства, различна 
их специализация, но объединяет одно — рачительное отноше
ние к земле. Здесь не обходят вниманием ни одного существен
ного вопроса. Прежде всего заботятся о людях, о воспитании 
у них любви к хлеборобскому делу, о формировании стабильных 
трудовых коллективов, о росте профессионального мастерства 
работников, о создании для них хороших жилищных и куль
турно-бытовых условий. Именно комплексный подход и лежит в 
основе достижений передовых хозяйств. Но ключевое звено этого 
комплекса — рост плодородия земель, повышение урожайности 
культур. 

В последние годы большинство колхозов и совхозов страны 
заботливее относится к земле. Во всех областях разработаны научно 
обоснованные системы земледелия, учитывающие местные усло
вия, специфику производства. В хозяйствах решительнее изживают 
шаблон и обезличку на полях. Практика убеждает, что умелое 
применение зональных систем — необходимая предпосылка ин
тенсификации земледелия. При прочих равных условиях их 
освоение позволяет повысить отдачу гектара на 25 — 30 процентов. 

Широко известен опыт ряда областей Казахстана по внедре
нию почвозащитных систем земледелия. Благодаря им удалось 
придать большую устойчивость растениеводству, значительно 
уменьшить колебания в урожайности культур, хотя, конечно, 
сделать в этом направлении еще предстоит немало. Эффектив
ным оказалось применение таких систем и в засушливых районах 
Поволжья, Северного Кавказа, юга Украины и некоторых других. 
Использовать почвозащитные системы, и прежде всего включаю
щие в себя безотвальную пахоту, можно, как показывают иссле
дования, на многих десятках миллионов гектаров пашни в разных 
регионах страны. 

Следует сказать и еще об одной важной проблеме. В засушли
вых зонах осваиваются агросистемы с паровым клином. Однако 
известно, что паровое поле лишь тогда сыграет свою благотвор
ную роль, если будет правильно обработано, заправлено органи
ческими и минеральными удобрениями, получит хорошие семе
на. Но этого-то подчас и недостает. В результате эффективность 
пара остается низкой. 

Такое отношение к системе земледелия, агротехнике продол
жается не первый год и далеко не с лучшей стороны характе
ризует работу сельскохозяйственных органов. Агрономическая 
служба и научная сеть Министерства сельского хозяйства СССР 
не оказывают на повышение культуры земледелия должного 
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влияния. Не хватает конкретной организаторской работы в ряде 
колхозов и совхозов. В то же время еще встречаются руководители 
и специалисты, которые пытаются свои промахи в агротехнике, 
низкие урожаи свалить на погоду, не делая все необходимое для 
противодействия стихии. 

Жизнь вновь и вновь подтверждает: где невнимательны к земле, 
там и застой в растениеводстве. Отсюда даже в близких или оди
наковых условиях значительные контрасты в работе. Среднегодо
вая урожайность зерновых в Белгородской области в текущей 
пятилетке, например, превысила показатели соседней Курской на 
3,1 центнера. Как следствие, и общий выход продукции земле
делия в расчете на 100 гектаров пашни у белгородцев заметно 
выше. Подобный пример не единственный. 

Важным условием интенсификации земледелия, повышения 
его устойчивости стала мелиорация угодий. Мелиорированный 
клин в стране занимает почти 33 миллиона гектаров. Улучшенные 
земли дают треть продукции растениеводства, в том числе весь 
хлопок и рис, три четверти овощей, половину плодов и винограда, 
немалую часть кормов. Однако в ряде хозяйств крупные финан
совые и материальные ресурсы, вложенные в водохозяйственное 
строительство, используются недостаточно эффективно, урожай
ность на орошаемых землях остается низкой. В использовании 
мелиорированных земель необходимо навести порядок, повысить 
окупаемость затрат. Прежде всего следует улучшить структуру по
севов, открыв дорогу наиболее продуктивным культурам. 

Например, в таких благоприятных районах, как юг европейской 
части страны, Туркмения, Таджикистан и Закавказье, не заняла 
подобающего места кукуруза на поливе. Медленно продвигаются 
на влагообеспеченные поля люцерна и корнеплоды. Недооценка 
мелиорированных угодий видна и в том, что до них часто не доходят 
в предусмотренных объемах удобрения и техника. Не все колхозы 
и совхозы в достаточной мере обеспечены квалифицированными 
кадрами для работы на орошаемых и осушенных землях. 

Требует внимания и использование капитальных вложений, вы
деляемых на мелиорацию. В последние годы они шли преиму
щественно на новое строительство. На реконструкцию и ремонт 
ирригационных систем средств выделялось недостаточно. В ре
зультате размеры поливных площадей, нуждающихся в улучше
нии, увеличились почти до 6 миллионов гектаров. 

В этом сказывается и ведомственная позиция Министерства 
мелиорации и водного хозяйства СССР. Его подразделения охотно 
берутся за сооружение дорогостоящих объектов и зачастую уходят 
от реконструкции систем, культуртехнических работ. Доля затрат 
на эти цели в общем объеме капитальных вложений в мелиора
цию не превышает 2 — 3 процентов, хотя известно, что окупаемость 

их весьма высока. Анализ показывает, что во многих районах каж
дый рубль, затраченный, скажем, на проведение культуртехни
ческих работ, давал дополнительно валовой продукции в 3—4 раза 
больше, чем при сооружении осушительных систем. 

Из-за недостатка ассигнований на культуртехнические работы 
луга и пастбища зарастают кустарником, заболачиваются и выхо
дят из сельскохозяйственного оборота. Так, с 1971 по 1982 год 
площадь сенокосов в Свердловской области сократилась на 23 про
цента, в Пермской — на 34 процента. Уменьшились здесь и вало
вые сборы сена — соответственно на 23 и 29 процентов. 

В мелиорации, разумеется, есть и другие проблемы. Ясно 
одно: само по себе увеличение вложений в осушение и орошение 
угодий не может обеспечить быстрого роста продукции, если не 
будут улучшены руководство и организация всего водохозяй
ственного строительства, использование капитальных вложений 
и обновленных земель. 

Следует сказать и о таком важном направлении интенсифика
ции земледелия, как химизация. Поставки селу минеральных удоб
рений уже достигли 23 миллионов тонн действующего вещества 
в год и будут расти дальше. Понятно, что еще многое надо сде
лать, чтобы улучшить качество туков, соотношение в них пита
тельных веществ, увеличить выпуск фосфорных удобрений, гер
бицидов. В то же время самое важное и неотложное сейчас — 
повысить отдачу от того, что поступает в колхозы и совхозы. Пока 
добиться этого удалось далеко не везде. В ряде областей отдача от 
внесения туков, скажем, под сахарную свеклу и подсолнечник 
составляет лишь половину нормативной, а по картофелю — еще 
меньше. 

Работы по химизации сельского хозяйства предстоит поднять 
на качественно новый уровень. Есть теперь и служба, которая 
призвана ускорить выполнение задачи,— Союзсельхозхимия. Она 
имеет развитую материальную базу и квалифицированные кадры. 
Труженики села возлагают на нее большие надежды, исходя из 
того, что деятельность агрохимиков будет теснее — материально 
и морально — увязана с ростом урожайности полей, с конечными 
производственно-экономическими результатами. 

Уровень интенсификации сельского хозяйства, эффективность 
производства в значительной мере зависят от рациональной струк
туры машинно-тракторного парка колхозов и совхозов, от правиль
ного его использования. В хозяйствах имеется большое количество 
тракторов, зерноуборочных комбайнов, других машин и орудий. 
Однако не все они отвечают предъявляемым требованиям. Не 
снимая ответственности с машиностроителей, следует отметить 
и серьезные недостатки в эксплуатации техники. 

В стране имеется немало руководителей и специалистов колхо-

35 



влияния. Не хватает конкретной организаторской работы в ряде 
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зов и совхозов, которые проявляют завидную активность в погоне 
за той или иной машиной и слишком мало заботятся об эффектив
ном ее использовании. В результате пока велики простои машин 
как по техническим, так и по организационным причинам. Крайне 
медленно растет сменная выработка тракторов, дневная произво
дительность зерноуборочных комбайнов. Во многих колхозах и 
совхозах не налажены должным образом эксплуатация и хранение 
техники. Не редки случаи выхода ее из строя задолго до завер
шения нормативного срока службы. Эффективное использование, 
хозяйское, бережное отношение к технике, оборудованию — 
один из важнейших факторов последовательной интенсификации 
сельскохозяйственного производства. 

Важнейшее место в реализации Продовольственной программы 
занимает животноводство. Оно дает более половины всей валовой 
продукции сельского хозяйства. Отнюдь не случайно и то внима
ние, которое уделяется развитию этой отрасли. Только за 1965— 
1983 годы на строительство и оборудование животноводческих 
помещений направлено свыше 90 миллиардов рублей капитальных 
вложений. В строй вступили крупные специализированные пред
приятия, производящие молоко, мясо, яйца. Внедряются прогрес
сивные технологии, растет механизация труда на фермах. 

Однако в работе животноводов еще много недостатков. 
Прежде всего низка продуктивность скота, велики издержки 
производства, особенно в молочном хозяйстве. Одна из причин 
такого положения состоит в том, что сельскохозяйственные органы, 
занимаясь строительством комплексов, наращивая поголовье скота, 
недооценили такие фундаментальные основы развития отрасли, 
как укрепление кормовой базы, качественное совершенствование 
и формирование стада, улучшение зооветеринарной работы, орга
низация труда и производства. 

Во многих районах имели место серьезные несоответствия 
между средствами, выделяемыми на строительство животновод
ческих помещений, и ассигнованиями на развитие производства 
и приготовление кормов, улучшение поголовья. В результате 
крупные затраты не приносили должной отдачи. В Тульской об
ласти, например, в животноводство с 1971 года вложили 560 мил
лионов рублей. Производственные фонды отрасли утроились, а 
среднегодовое производство мяса в текущей пятилетке увеличилось 
в сравнении с девятой всего на 14 процентов, молока — даже 
уменьшилось. И это произошло несмотря на возросшую помощь 
со стороны государства концентрированными кормами. 

Практика доказала: высокой продуктивности скота можно до
биться, только опираясь на прочную собственную кормовую базу. 
В этом убеждают и итоги 1983 года. В большинстве хозяйств было 
в основном стабилизировано поголовье скота и приняты реши

тельные меры к увеличению запасов грубых и сочных кормов, 
улучшению их качества. В результате валовая продукция ферм 
фактически при том же поголовье, но лучшем кормлении увели
чилась на 4 миллиарда рублей, или на 6 процентов по сравнению с 
1982 годом. 

Существующая производственная база животноводства при 
улучшении кормления дает высокий эффект. Так, с 1980 по 
1983 год прирост кормов (в кормовых единицах) составил в целом 
по стране более 4 процентов, а валовая продукция ферм увеличи
лась более чем на 9 процентов. Иначе говоря, каждый процент 
прироста кормов обеспечил 2,3 процента прироста валовой продук
ции. Именно этот путь обеспечит устойчивое наращивание произ
водства продукции ферм при одновременном снижении затрат на 
единицу продукции. 

Если хозяйства не возьмут курс на интенсивные методы, то 
при нынешней продуктивности для обеспечения намеченного Про
довольственной программой прироста производства мяса, молока 
и другой продукции ферм им потребуется увеличить поголовье 
скота по сравнению с 1983 годом примерно на 35 миллионов услов
ных голов, затратить на строительство помещений свыше 35 мил
лиардов рублей и направить в отрасль дополнительно около мил
лиона человек. Такова возможная плата за невнимание к интенси
фикации животноводства. 

Важное условие интенсификации отрасли — улучшение пород
ных качеств животных. Высокопродуктивные гибриды и кроссы 
скота и птицы лучше оплачивают затраты продукцией, дают 
более высокие экономические результаты. Внедрение интенсивных 
методов производства во все отрасли сельского хозяйства, постоян
ное совершенствование технологии, селекционной работы, повы
шение квалификации кадров, использование прогрессивных форм 
организации и стимулирования труда — вот то, что необходимо 
настойчиво и последовательно внедрять в практику, чтобы достичь 
высоких экономических показателей. 

Нельзя обойти вниманием и развитие подсобных хозяйств 
предприятий и граждан. В них производится немалая часть жи
вотноводческой и другой продукции. Важно, чтобы личным подсоб
ным хозяйствам оказывалась посильная помощь кормами и техни
кой, создавались условия для роста производительности труда, 
углубления интеграции с общественным производством. 

IV 

Майский (1982 года) Пленум ЦК КПСС наряду 
с мерами по ускорению развития производительных сил агропро
мышленного комплекса предусмотрел и дальнейшее совершенст-
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с мерами по ускорению развития производительных сил агропро
мышленного комплекса предусмотрел и дальнейшее совершенст-
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вование производственных отношений, улучшение управления, 
повышение действенности экономического механизма хозяйство
вания. Все это в целом создало благоприятную ситуацию для 
роста производства сельскохозяйственной продукции. В колхозах 
и совхозах, в обслуживающих их предприятиях начался поворот 
к более активному использованию экономических рычагов воз
действия на производство, усилилось внимание к качественным 
показателям, конечным результатам работы. Вместе с тем достиг
нутые положительные тенденции надо рассматривать как на
чальный этап перестройки, которую предстоит развивать вширь и 
вглубь. 

Анализ положения дел в аграрном секторе показывает, что 
далеко не все руководящие кадры овладели экономическими ме
тодами хозяйствования. Часть работников недостаточно владеет 
такими категориями, как цена, себестоимость, прибыль, рентабель
ность, фондоотдача. Далеко не все, кому положено, могут квали
фицированно проанализировать и дать правильную экономическую 
оценку деятельности колхоза или совхоза, перерабатывающего или 
заготовительного предприятия. 

В результате из поля зрения отдельных хозяйственных звеньев 
выпадают такие вопросы, как правильное соотношение роста произ
водительности труда и заработной платы, окупаемость вложений, 
использование и оборачиваемость фондов, качество продукции и 
роль всех этих факторов в укреплении сельской экономики. Сло
вом, экономическое мышление части руководителей и специалистов 
несет на себе отпечатки тех методов и форм руководства, которые 
сегодня себя изживают. 

Кое-кто из руководителей производства не понимает сути хоз
расчета и не торопится с его внедрением. А ведь хозяйственный 
расчет — важнейший экономический инструмент, призванный со
действовать углублению интенсификации, ускорению роста произ
водства и его эффективности. Конечно, работать на принципах 
самоокупаемости непросто, но надо видеть его преимущества: 
хозрасчет побуждает к творчеству, заставляет искать и внедрять 
все прогрессивное, улучшать качество продукции, вести строгий 
учет рублю, экономить в большом и малом. 

Задача эта особенно актуальна, если учесть, что далеко не все 
хозяйства внедрили подлинный внутрихозяйственный расчет. Не
редки факты, когда он действует только на бумаге. Задания брига
дам и звеньям доводятся с большим опозданием, постоянный 
контроль за расходом материальных и денежных средств отсутст
вует. Разумеется, подобный «хозрасчет» пользы не приносит. Более 
того, он может лишь дискредитировать важный метод хозяйствен
ной деятельности. 

Как правило, такое отношение к хозрасчету допускают руково-
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дители, которые не лучшим образом используют внутренние ре
зервы, стремятся покрывать расходы в основном за счет госу
дарства и кредитов банка. Таким хозяйственникам и солидная 
финансовая помощь не помогает. В прошлом году даже при повы
шенных закупочных ценах немало хозяйств осталось убыточными. 

Челябинские колхозы и совхозы, например, за счет новых цен 
и надбавок получили дополнительно около 130 миллионов рублей, 
но одновременно здесь на 70 миллионов рублей возросла себестои
мость продукции. Подобные факты имеются в Курганской, Иркут
ской, Амурской и некоторых других областях. Мириться с этим 
нельзя. Государство не может финансировать нерадивость и неком
петентность иных хозяйственников. 

Ныне на селе созданы условия, при которых каждое хозяйство 
имеет возможность получать доход, повышать рентабельность за 
счет роста производства, сокращения затрат, разумного расходо
вания ресурсов. И тут крайне важно умело, с наибольшей выгодой 
использовать помощь государства, особенно надбавки к закупоч
ным ценам для отстающих хозяйств. 

Хозрасчет предполагает и более рациональное, обоснованное 
распределение доходов. Нельзя признать правильным, когда лишь 
только незначительная часть их идет в фонды накопления, на 
расширенное воспроизводство. А такое положение наблюдается во 
многих колхозах Молдавии, Эстонии, Латвии, Узбекистана, ряда 
областей Украины и Российской Федерации. Нужно разобраться 
в причинах этого и обеспечить соблюдение оптимальных пропорций 
в распределении доходов. 

Эффективное использование производственного и научного 
потенциала, созданного на селе, зависит от людей, их квалифика
ции, заинтересованности в результатах труда. Важно, чтобы хо
зяйственный расчет стал тем методом, который активно помогает 
сельским труженикам мобилизовать имеющиеся резервы и возмож
ности, раскрыть свои лучшие творческие силы, направить их на 
увеличение производства продукции, повышение его эффектив
ности. 

Решению этой задачи помогает коллективный подряд. Он 
создает условия для роста производительности труда, снижения 
себестоимости продукции, побуждает осваивать подлинный хоз
расчет, помогает проявить творческие способности, больше зарабо
тать в соответствии с количеством и качеством труда. Опыт колхо
зов и совхозов, добившихся высоких показателей на основе коллек
тивного подряда, был, как известно, одобрен ТДК КПСС. Работа 
но внедрению этого прогрессивного метода в стране заметно активи
зировалась. В 1983 году на полях и фермах трудилось свыше 
130 тысяч тащх^коллективов. За ними было закреплено 40 миллио
нов гектаров, или около пятой части пашни. 
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вом, экономическое мышление части руководителей и специалистов 
несет на себе отпечатки тех методов и форм руководства, которые 
сегодня себя изживают. 

Кое-кто из руководителей производства не понимает сути хоз
расчета и не торопится с его внедрением. А ведь хозяйственный 
расчет — важнейший экономический инструмент, призванный со
действовать углублению интенсификации, ускорению роста произ
водства и его эффективности. Конечно, работать на принципах 
самоокупаемости непросто, но надо видеть его преимущества: 
хозрасчет побуждает к творчеству, заставляет искать и внедрять 
все прогрессивное, улучшать качество продукции, вести строгий 
учет рублю, экономить в большом и малом. 

Задача эта особенно актуальна, если учесть, что далеко не все 
хозяйства внедрили подлинный внутрихозяйственный расчет. Не
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дители, которые не лучшим образом используют внутренние ре
зервы, стремятся покрывать расходы в основном за счет госу
дарства и кредитов банка. Таким хозяйственникам и солидная 
финансовая помощь не помогает. В прошлом году даже при повы
шенных закупочных ценах немало хозяйств осталось убыточными. 

Челябинские колхозы и совхозы, например, за счет новых цен 
и надбавок получили дополнительно около 130 миллионов рублей, 
но одновременно здесь на 70 миллионов рублей возросла себестои
мость продукции. Подобные факты имеются в Курганской, Иркут
ской, Амурской и некоторых других областях. Мириться с этим 
нельзя. Государство не может финансировать нерадивость и неком
петентность иных хозяйственников. 

Ныне на селе созданы условия, при которых каждое хозяйство 
имеет возможность получать доход, повышать рентабельность за 
счет роста производства, сокращения затрат, разумного расходо
вания ресурсов. И тут крайне важно умело, с наибольшей выгодой 
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многих колхозах Молдавии, Эстонии, Латвии, Узбекистана, ряда 
областей Украины и Российской Федерации. Нужно разобраться 
в причинах этого и обеспечить соблюдение оптимальных пропорций 
в распределении доходов. 

Эффективное использование производственного и научного 
потенциала, созданного на селе, зависит от людей, их квалифика
ции, заинтересованности в результатах труда. Важно, чтобы хо
зяйственный расчет стал тем методом, который активно помогает 
сельским труженикам мобилизовать имеющиеся резервы и возмож
ности, раскрыть свои лучшие творческие силы, направить их на 
увеличение производства продукции, повышение его эффектив
ности. 

Решению этой задачи помогает коллективный подряд. Он 
создает условия для роста производительности труда, снижения 
себестоимости продукции, побуждает осваивать подлинный хоз
расчет, помогает проявить творческие способности, больше зарабо
тать в соответствии с количеством и качеством труда. Опыт колхо
зов и совхозов, добившихся высоких показателей на основе коллек
тивного подряда, был, как известно, одобрен ТДК КПСС. Работа 
но внедрению этого прогрессивного метода в стране заметно активи
зировалась. В 1983 году на полях и фермах трудилось свыше 
130 тысяч тащх^коллективов. За ними было закреплено 40 миллио
нов гектаров, или около пятой части пашни. 

30 



И все же, несмотря на явные преимущества, подряд прижился 
не везде и распространился не столь широко, как ожидалось. При
чины тому разные. Некоторые хозяйственные органы остаются 
сторонниками административных методов, недооценивают возмож
ности коллективного подряда, слабо пропагандируют его в трудо
вых коллективах. Порой пассивна и позиция руководителей, спе
циалистов колхозов и совхозов, из-за чего значительная часть 
тружеников села и поныне недостаточно знакома с существом 
безнарядной системы, не уверена в ее преимуществах. 

Хотелось бы подчеркнуть: Центральный Комитет КПСС прида
ет большое значение внедрению коллективного подряда. Это не 
кратковременная кампания. Речь идет о коренной перестройке 
всей организации и оплаты труда, повышении ответственности 
работников за достижение высоких конечных результатов. Пар
тийным комитетам, профсоюзным, комсомольским организациям, 
советам агропромышленных объединений необходимо усилить ор 
ганизаторскую и политическую работу по распространению кол
лективного подряда. Большее распространение должны найти 
и другие прогрессивные формы организации производства и опла
ты труда. 

Чрезвычайно важно в целом усилить экономическую работу 
в колхозах и совхозах, других предприятиях агропромышленного 
комплекса. Неправильно думать, что она — удел только эконо
мических служб. Каждый руководитель и специалист, каждый 
технолог должен быть и хорошим экономистом, и полностью 
отвечать за качественные показатели работы коллектива, и приви
вать вкус к экономическому анализу всем труженикам предприя
тий агропромышленного комплекса. 

Ответственность за эту работу несут агропромышленные объе
динения. Они действуют уже более года. Первые шаги работы 
подтверждают своевременность их организации. Многие РАПО 
сконцентрировали свое внимание на основных проблемах экономи
ки, налаживают межотраслевые связи, устраняют ведомственные 
барьеры. Заслуживает одобрения опыт таких объединений, как 
Абашское, Вильяндискос, Пярнуское, Арзамасское, Бершадское, 
Вилейское, Глазуновское, Астраханское, Петровское. В этих и мно
гих других РАПО постоянно заботятся о повышении эффектив
ности капитальных вложений, о рациональном использовании 
земли, других ресурсов, о выполнении заданий Продовольственной 
программы. 

Однако далеко не все руководители и специалисты агропро
мышленных объединений уяснили суть перестройки, осознали 
свои нрава и возможности, необходимость активно ими пользовать
ся . Отсюда кое кто делает вывод о том, что агропромышленные 
объединения не наделены достаточными полномочиями. Конечно, 
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многое в работе РАПО требует дальнейшего совершенствования. 
На это потребуется время. Но уже и сегодня новые органы управ
ления способны, как показал опыт, успешно решать возложенные 
на них задачи. 

Все дело в том, что некоторым агропромышленным объединени
ям не хватает инициативы и деловитости, мешают пассивность, 
привычка ждать указаний. Кое где пытаются копировать работу 
ранее действовавших органов управления, мало занимаются вопро
сами экономики, межотраслевых отношений. В аппарате ряда 
агропромышленных объединений еще не созданы или имеются, но 
слабые отделы планирования и межотраслевых связей. А ведь 
это ключевые подразделения, призванные утверждать экономи
ческие подходы в методах управления. 

Экономическая работа должна всегда быть в центре деятель
ности агропромышленных объединений. По-прежнему большое 
внимание предстоит уделять взаимоотношениям партнеров агро
промышленного комплекса. В ряде районов ремонтники, агрохи
мики, заготовители и переработчики в первую очередь пекутся 
о своих ведомственных интересах, не хотят менять старый поря
док. В результате медленно распространяются выгодные хозяйст 
вам и государству приемка продукции в местах производства, 
централизованный ее вывоз и т. д. 

Остаются нарекания и на качество работы партнеров, дорого
визну их услуг. Руководителям союзных и республиканских ми
нистерств и ведомств, местным партийным, советским и хозяйст
венным органам, всем РАПО необходимо и далее улучшать межхо
зяйственные связи партнеров. Принцип равноправия, экономи
ческой взаимовыгодности и взаимоответственности должен неукос
нительно соблюдаться всеми участниками агропромышленного 
производства. 

Опираясь на опыт первого этапа реализации Продовольствен
ной программы, нужно и дальше отлаживать управление, эконо
мический механизм хозяйствования АПК. Эту важную работу 
вместе с министерствами агропромышленного комплекса должны 
вести и общеэкономические ведомства. При подготовке настояще
го совещания руководители колхозов и совхозов, местных партий
ных, советских и хозяйственных органов, министерств и ведомств 
поставили ряд важных вопросов дальнейшего развития агропро
мышленного комплекса. Все они будут внимательно рассмотрены, 
со всей тщательностью предстоит изучить и предложения участни
ков нынешнего совещания. 

Известно, что при сложившихся обстоятельствах одинаковые 
объемы капитальных вложений, используемые в разных звеньях 
АПК, неодинаково влияют на конечные результаты. Поэтому тре
буется более обоснованный подход к распределению финансовых 
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И все же, несмотря на явные преимущества, подряд прижился 
не везде и распространился не столь широко, как ожидалось. При
чины тому разные. Некоторые хозяйственные органы остаются 
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ности коллективного подряда, слабо пропагандируют его в трудо
вых коллективах. Порой пассивна и позиция руководителей, спе
циалистов колхозов и совхозов, из-за чего значительная часть 
тружеников села и поныне недостаточно знакома с существом 
безнарядной системы, не уверена в ее преимуществах. 

Хотелось бы подчеркнуть: Центральный Комитет КПСС прида
ет большое значение внедрению коллективного подряда. Это не 
кратковременная кампания. Речь идет о коренной перестройке 
всей организации и оплаты труда, повышении ответственности 
работников за достижение высоких конечных результатов. Пар
тийным комитетам, профсоюзным, комсомольским организациям, 
советам агропромышленных объединений необходимо усилить ор 
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в колхозах и совхозах, других предприятиях агропромышленного 
комплекса. Неправильно думать, что она — удел только эконо
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тий агропромышленного комплекса. 

Ответственность за эту работу несут агропромышленные объе
динения. Они действуют уже более года. Первые шаги работы 
подтверждают своевременность их организации. Многие РАПО 
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свои нрава и возможности, необходимость активно ими пользовать
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многое в работе РАПО требует дальнейшего совершенствования. 
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вам и государству приемка продукции в местах производства, 
централизованный ее вывоз и т. д. 
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поставили ряд важных вопросов дальнейшего развития агропро
мышленного комплекса. Все они будут внимательно рассмотрены, 
со всей тщательностью предстоит изучить и предложения участни
ков нынешнего совещания. 

Известно, что при сложившихся обстоятельствах одинаковые 
объемы капитальных вложений, используемые в разных звеньях 
АПК, неодинаково влияют на конечные результаты. Поэтому тре
буется более обоснованный подход к распределению финансовых 
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и материально-технических ресурсов, надо улучшить распреде
ление капитальных вложений, исходя из необходимости расшире
ния прав республик, краев и областей. Для повышения эффектив
ности агропромышленного комплекса в целом следует и дальше 
совершенствовать его структуру, обеспечить сбалансированное раз
витие входящих в него звеньев, выделить отрасли, нуждающиеся 
в приоритете развития. 

Это относится прежде всего к перерабатывающей промышлен
ности, хранению и транспортировке продукции. Эта важнейшая 
сфера производства и обращения нуждается в значительном укреп
лении. Л и ш ь половина продукции сельского хозяйства, прежде 
чем поступить к потребителю, проходит промышленную перера
ботку. Вкладывая немалые средства в увеличение производства 
зерна, овощей, хлопка, мяса, молока, хозяйства затем теряют нема
лую их часть из-за плохо организованных перевозок, несвоевре
менной переработки, неудовлетворительного хранения. В то же 
время известно, что на развитие базы хранения и переработки 
требуется куда меньше средств, чем на производство того объема 
продукции, который мы ежегодно теряем. 

Майский (1982 года) Пленум ЦК КПСС предусмотрел увели
чение капитальных вложений на эти цели. Правда, обеспечить 
решение задачи в полном объеме пока не представилось возмож
ным, однако и отпущенные средства полностью не осваиваются. 
Намеченные задания по вводу мощностей должны быть, безусловно, 
выполнены. К решению этой важнейшей народнохозяйственной 
задачи следует изменить отношение и Госплану СССР, который 
в годовых планах зачастую предусматривает лимиты на строитель
но-монтажные работы в отраслях перерабатывающей промышлен
ности в меньших объемах, чем это определено пятилеткой. 

Над перспективами развития базы переработки и хранения, 
специализированного транспорта и производства тары следует по
думать более обстоятельно. При составлении планов двенадцатой 
пятилетки важно предусмотреть меры, способствующие макси
мальному решению этих вопросов. Это один из наиболее рациональ
ных путей увеличения производства и повышения качества продук
ции, более полного удовлетворения спроса населения на продук
ты питания. 

Предстоит улучшить и размещение предприятий пищевой, 
мясной и молочной промышленности. В последние годы переработ
чики и заготовители осуществляли строительство главным образом 
крупных объектов, что привело к резкому сокращению числа 
небольших заводов, заготовительных пунктов. В результате неоп
равданно увеличились расстояния для перевозок продукции. Это 
накладно для колхозов и совхозов, для государства в целом. Вопро
сы размещения перерабатывающих предприятий должны быть 
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тщательно изучены, положение дел поправлено. Необходимо 
рациональное сочетание крупных, средних и небольших комплекс
но-механизированных перерабатывающих предприятий, оптималь
ное размещение их по отношению к сырьевым зонам. 

В новых условиях хозяйствования, когда решающее значение 
приобретает ускоренное внедрение в производство достижений 
научно-технического прогресса, неизмеримо повышаются роль 
и ответственность научно-исследовательских организаций Акаде
мии наук СССР и ВАСХНИЛ. В последние годы ряд институтов 
Академии наук СССР усилил внимание к аграрной тематике. 
Важно продолжить работу в этом направлении, оказать тем самым 
помощь в ускорении развития аграрного сектора экономики. 

Возможности для этого имеются немалые. Академия наук 
СССР накопила огромный потенциал в различных областях зна
ний — биологии, химии, механике, вычислительной технике, 
экономике. Надо использовать эти возможности для ускорения 
развития отраслей АПК, и прежде всего сельского хозяйства, 
реализации задач Продовольственной программы. Для повышения 
теоретического и методологического уровня прикладных научных 
исследований по сельскому хозяйству и другим отраслям АПК, 
видимо, следовало найти более приемлемую форму улучшения 
координации усилий ученых. Это позволит активнее вести иссле
довательскую работу, результаты которой уже в ближайшие годы 
можно было бы использовать для наращивания продовольственного 
потенциала страны. 

Больший вклад в решение задачи внедрения в сельское хо
зяйство достижений научно-технического прогресса должны 
внести и подразделения сельскохозяйственной науки, институты 
ВАСХНИЛ. Практика нуждается в разработках по таким важней
шим проблемам, как интенсификация на основе ресурсосберегаю
щих технологий, рационального использования производственного 
и научно-технического потенциала, повышение эффективности 
капитальных вложений и ускорение оборачиваемости оборотных 
средств, рост производительности труда, снижение себестоимости 
продукции, последовательное повышение уровня обобществления 
производства и труда на основе специализации и концентрации, 
улучшение размещения агропромышленного производства, раз
витие форм коллективной организации и стимулирования тру
да, ускорение социального развития села. Особое внимание 
должно быть уделено дальнейшему совершенствованию хозяйст
венного механизма, управления и планирования. 

Сегодня нельзя сказать, что сельскохозяйственная наука, и осо 
бенно экономическая, находятся на высоте положения, отвечают 
современным требованиям практики. Труженики села ждут от 
ученых такого участия в их практических делах, которое помогло 
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и материально-технических ресурсов, надо улучшить распреде
ление капитальных вложений, исходя из необходимости расшире
ния прав республик, краев и областей. Для повышения эффектив
ности агропромышленного комплекса в целом следует и дальше 
совершенствовать его структуру, обеспечить сбалансированное раз
витие входящих в него звеньев, выделить отрасли, нуждающиеся 
в приоритете развития. 

Это относится прежде всего к перерабатывающей промышлен
ности, хранению и транспортировке продукции. Эта важнейшая 
сфера производства и обращения нуждается в значительном укреп
лении. Л и ш ь половина продукции сельского хозяйства, прежде 
чем поступить к потребителю, проходит промышленную перера
ботку. Вкладывая немалые средства в увеличение производства 
зерна, овощей, хлопка, мяса, молока, хозяйства затем теряют нема
лую их часть из-за плохо организованных перевозок, несвоевре
менной переработки, неудовлетворительного хранения. В то же 
время известно, что на развитие базы хранения и переработки 
требуется куда меньше средств, чем на производство того объема 
продукции, который мы ежегодно теряем. 
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чение капитальных вложений на эти цели. Правда, обеспечить 
решение задачи в полном объеме пока не представилось возмож
ным, однако и отпущенные средства полностью не осваиваются. 
Намеченные задания по вводу мощностей должны быть, безусловно, 
выполнены. К решению этой важнейшей народнохозяйственной 
задачи следует изменить отношение и Госплану СССР, который 
в годовых планах зачастую предусматривает лимиты на строитель
но-монтажные работы в отраслях перерабатывающей промышлен
ности в меньших объемах, чем это определено пятилеткой. 

Над перспективами развития базы переработки и хранения, 
специализированного транспорта и производства тары следует по
думать более обстоятельно. При составлении планов двенадцатой 
пятилетки важно предусмотреть меры, способствующие макси
мальному решению этих вопросов. Это один из наиболее рациональ
ных путей увеличения производства и повышения качества продук
ции, более полного удовлетворения спроса населения на продук
ты питания. 

Предстоит улучшить и размещение предприятий пищевой, 
мясной и молочной промышленности. В последние годы переработ
чики и заготовители осуществляли строительство главным образом 
крупных объектов, что привело к резкому сокращению числа 
небольших заводов, заготовительных пунктов. В результате неоп
равданно увеличились расстояния для перевозок продукции. Это 
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тщательно изучены, положение дел поправлено. Необходимо 
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бы быстрее продвигаться вперед, увеличивать производство продук
ции, повышать его эффективность. Необходимо добиться, чтобы 
теоретические исследования после экспериментальной проверки 
их результатов воплощались в конкретных практических предло
жениях. 

Предстоит теснее сомкнуть интересы науки и производства. 
В стране имеется хороший опыт организации научно-производст
венных объединений. Он оправдал себя. Важно и дальше разви
вать интеграцию науки с практикой, активнее использовать вузов
ский научный потенциал. На службу Продовольственной програм
ме должны быть мобилизованы лучшие творческие силы науки, 
использованы наиболее действенные методы и формы организации 
и стимулирования труда ученых, обеспечивающие быстрые и эф 
фективные результаты. 

Надо особо подчеркнуть, что решение задач, стоящих перед 
страной, прямо зависит от повышения уровня партийного руко
водства. Это в полной мере относится и к задачам аграрного сектора 
экономики. 

Сама жизнь, логика экономического и социального развития 
села выдвигают все более высокие требования прежде всего к пер
вичным партийным организациям, составляющим политическое 
ядро сельских трудовых коллективов. От их активности, инициа
тивы во многом зависит, насколько полно будут использоваться 
возможности, которые открыты перед агропромышленным 
комплексом. 

Партийные организации много и настойчиво работают над 
выполнением Продовольственной программы. Все, что удалось 
сделать по ее реализации, в решающей мере связано с их деятель 
ностью. Вместе с тем с учетом предстоящих задач следует крити
чески взглянуть на работу сельских партийных организаций, устра
нить все, что мешает добиваться лучших результатов. 

Прежде всего важно неуклонно выполнять установку ЦК КПСС 
о более четком разграничении функций партийных, советских 
и хозяйственных органов. Ненормально, когда отдельные райкомы 
партии подменяют Советы агропромышленных объединений, 
нередко в обход их решают хозяйственные вопросы, занимаются 
проблемами, которые входят в компетенцию специалистов и руко
водителей хозяйств, что ведет к снижению ответственности кадров 
за порученное дело. 

Основной обязанностью райкомов партии следует считать не 
указания, что и когда делать в поле и на ферме, а систематическую 
работу по подбору и расстановке кадров, повышению ответствен
ности людей за порученное дело, за конечные результаты произ
водства. 

Перевод сельского хозяйства на интенсивные рельсы, совер-
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шенствование управления и внедрение нового хозяйственного 
механизма требуют, чтобы на всех решающих участках стояли 
люди политически зрелые, грамотные, компетентные, обладающие 
организаторскими способностями, чувством нового. 

На майском (1982 года) Пленуме Ц К КПСС серьезно критико
вались недостатки в работе с кадрами. Однако положение дел 
улучшается медленно, а текучесть руководителей и специалистов 
во многих хозяйствах остается высокой. Надо решительно усилить 
работу с кадрами, помочь им в преодолении инерции, в психологи
ческой перестройке, в овладении современными методами органи
зации производства. 

Это касается и кадров массовых профессий. Необходимо улуч
шить профессиональную и экономическую подготовку механиза
торов, полеводов, животноводов, строителей, работников пищевой 
промышленности и других отраслей. Следует серьезно проанализи
ровать систему подготовки и переподготовки кадров, исходя из 
опыта, осуществить меры, которые диктуются потребностями АПК 
того или иного региона. Велика роль в этом сельской школы с уче
том ее дальнейшего совершенствования в рамках школьной ре
формы. 

Обеспеченность квалифицированными кадрами непосредствен
но связана с социальным переустройством села. Люди закреп
ляются и работают лучше в тех хозяйствах, где заботятся о жилье, 
строят детские сады, школы, поликлиники, клубы и Дома культу
ры, прокладывают дороги, улучшают торговое обслуживание. 
В последнее время социальный облик села быстро меняется. Во 
многих областях и республиках возросли темпы жилищного и куль
турно-бытового строительства. Центральный Комитет КПСС под
держивает и одобряет такой подход к делу партийных, советских 
и хозяйственных органов. 

В то же время есть области, края и республики, строительные 
министерства и ведомства, которые систематически срывают планы 
непроизводственного строительства. Особенно значительно отстава 
ние в Нечерноземной зоне Российской Федерации, республиках 
Закавказья, многих областях Украины и Казахстана. Насчиты
вается немало хозяйств, где за последние три года не введено 
ни одного жилого дома. Не везде уделяют внимание индиви
дуальному и кооперативному строительству жилья . Надо сделать 
все возможное, чтобы строительная программа пятилетки была 
реализована полностью. 

Центральный Комитет КПСС оценивает работу руководителей 
всех рангов не по словам, а по делам. После майского (1982 года) 
Пленума ЦК КПСС в областях, краях и республиках, в соответст
вующих министерствах и ведомствах были разработаны комплек
сные программы по различным проблемам. Время идет, но некото-
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рые из принятых постановлении выполняются крайне медленно, 
без должной энергии, а то и вовсе остаются на бумаге. Во многих 
случаях ограничиваются лишь начальными мерами, затем нити 
контроля теряются. 

В последнее время количество всякого рода совещаний и ненуж
ных бумаг несколько сократилось, однако и тут еще предстоит 
поработать. Поток бумаг и циркуляров, отчетов и сводок заслоняет 
живое дело, создает порой ложное представление о компетент
ности кадров, их трудолюбии. При этом кое-где бюрократизм 
как-то очень ловко приспосабливается к требованиям о делови
тости и эффективности в работе. С учетом этого обстоятельства 
упор надо сделать на достижении конечных результатов. 

Среди многообразия вопросов, которыми занимаются партий
ные организации, необходимо выделить и такую сферу деятель
ности, как политическая работа в массах. В реализации решений 
майского (1982 года) Пленума ЦК КПСС больше внимания надо 
уделить такому мощному каналу влияния и воспитания, как 
средства массовой информации. При всей той положительной 
работе, которую они ведут, нужно и дальше сосредоточиваться 
на ключевых проблемах развития села, на поддержке всего нового, 
что рождает жизнь, анализе причин, мешающих живому, конкрет
ному делу. 

Перед страной стоят грандиозные, во многом новаторские зада
чи. Дело за упорной, самоотверженной работой всех, от кого 
зависит успех развития агропромышленного комплекса страны. 
Опыт КПСС по руководству обществом, масштабы, характер и глу
бина предпринимаемых ею мер, понимание трудящимися полити
ческой значимости текущих и перспективных задач свидетельст
вуют о том, что партия сумеет мобилизовать и вдохновить массы 
на решение неотложных проблем аграрного сектора экономики 
и дальнейшее его развитие. 

Центральный Комитет КПСС выражает уверенность, что 
партийные комитеты, советские органы, министерства и ведомства, 
ученые-аграрники, руководители и специалисты, трудовые коллек
тивы колхозов, совхозов и других предприятий агропромышленно
го комплекса сделают необходимые выводы и умножат усилия но 
выполнению решений X X V I съезда партии, майского (1982 года) 
и последующих пленумов ЦК КПСС, заданий Продовольственной 
программы СССР. (Продолжительные аплодисменты.) 

ЗА ТРУД И ПОДВИГ 
ВО СЛАВУ ОТЕЧЕСТВА 

Речь 
на торжественном 
заседании в Смоленске, 
посвященном вручению 
городу ордена Ленина 
27 июня 1984 года 

Дорогие товарищи! 
Сегодня Смоленску вручается орден Ленина. Этой 

высокой награды Родины ваш город удостоен за большие успехи, 
достигнутые в хозяйственном и культурном строительстве, актив
ное участие в революционном движении и значительный вклад 
в обеспечение разгрома немецко-фашистских захватчиков в Вели
кой Отечественной войне. 

Для общественной жизни страны характерной является трудо
вая и политическая активность масс. Рабочий класс, колхозное 
крестьянство, наша интеллигенция, все труженики города и дерев
ни горячо поддерживают внутреннюю и внешнюю политику пар
тии, умножают свои усилия в борьбе за укрепление экономического 
и оборонного могущества Союза Советских Социалистических 
Республик. 

В едином ритме со всей страной бьется трудовой пульс и вашего 
города. Вручаемая Смоленску награда — новое тому подтвержде
ние. 

Позвольте, дорогие товарищи, от имени Центрального Комитета 
КПСС, Президиума Верховного Совета и Совета Министров СССР 
сердечно поздравить вас, участников настоящего торжественного 
заседания, и всех тружеников города с этой высокой и заслужен
ной наградой. 

Смоленск — это сама история нашей Родины, судьба его всегда 
была неотрывно связана с судьбой нашего государства. Он дорог 
сердцу каждого советского человека. Можно сказать, что города, 
как и люди, испытываются бедой и победами. Смоленск прошел 
все испытания с великим достоинством. От седой старины до наших 
дней донес он негасимый факел беззаветной любви к своей Отчизне. 

Старшее поколение смолян самоотверженно боролось за сверже
ние царского самодержавия. Еще в конце прошлого века в городе 
возникли первые марксистские кружки, начались волнения и стач-
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ЗА ТРУ Д И ПОДВИГ 
ВО СЛАВУ ОТЕЧЕСТВА 

Речь 
на торжественном 
заседании в Смоленске, 
посвященном вручению 
городу ордена Ленина 
27 июня 1984 года 

Дорогие товарищи! 
Сегодня Смоленску вручается орден Ленина. Этой 
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крестьянство, наша интеллигенция, все труженики города и дерев
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тии, умножают свои усилия в борьбе за укрепление экономического 
и оборонного могущества Союза Советских Социалистических 
Республик. 

В едином ритме со всей страной бьется трудовой пульс и вашего 
города. Вручаемая Смоленску награда — новое тому подтвержде
ние. 

Позвольте, дорогие товарищи, от имени Центрального Комитета 
КПСС, Президиума Верховного Совета и Совета Министров СССР 
сердечно поздравить вас, участников настоящего торжественного 
заседания, и всех тружеников города с этой высокой и заслужен
ной наградой. 

Смоленск — это сама история нашей Родины, судьба его всегда 
была неотрывно связана с судьбой нашего государства. Он дорог 
сердцу каждого советского человека. Можно сказать, что города, 
как и люди, испытываются бедой и победами. Смоленск прошел 
все испытания с великим достоинством. От седой старины до наших 
дней донес он негасимый факел беззаветной любви к своей Отчизне. 

Старшее поколение смолян самоотверженно боролось за сверже
ние царского самодержавия. Еще в конце прошлого века в городе 
возникли первые марксистские кружки, начались волнения и стач-
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ки рабочих. Бурными митингами, массовыми выступлениями тру
дящихся встретил Смоленск революцию 1905 года. Смоленские 
большевики проявили настоящую пролетарскую солидарность. 
В составе боевой дружины они приняли непосредственное участие 
в баррикадных боях на Красной Пресне в Москве, во Всероссий
ской октябрьской политической стачке. 

Примечательно, что в 1900 году в Смоленск приезжал Владимир 
Ильич Ленин, чтобы встретиться с революционерами, обсудить 
вопросы, связанные с доставкой газеты «Искра», сыгравшей огром
ную роль в создании марксистской партии. Ваш город стал важным 
опорным пунктом этой газеты, одним из центров распространения 
марксистской литературы в России. 

В 1917 году Смоленск был в числе первых городов, где победила 
Советская власть. Страж западных рубежей молодой Советской 
республики, он стойко защищал завоевания рабочих и крестьян 
от интервенции и контрреволюции. В городе были сформированы 
революционные полки, которые самоотверженно сражались на 
фронтах гражданской войны. 

Навсегда останется в памяти народной героизм и мужество 
Смоленска в борьбе с гитлеровским фашизмом. Более двух месяцев 
советские воины, жители города и его окрестностей вели ожесто
ченные бои с захватчиками. Смоленское сражение вошло в историю 
как одно из самых больших и упорных сражений начала Великой 
Отечественной войны. В этом сражении гитлеровские головорезы 
потеряли 250 тысяч солдат и офицеров, четверть состава своей 
группы армий «Центр», огромное количество боевой техники. 

Здесь, на Смоленщине, еще до войны родилась замечательная 
песня «Катюша», и в этих же краях впервые прозвучал голос 
другой «катюши» — грозный голос реактивных минометов батареи 
капитана Флёрова. Здесь, в огне сражений под легендарной 
Ельней, родилась Советская гвардия — цвет и гордость наших 
Вооруженных Сил. С первых же дней Великой Отечественной 
войны в области начали действовать партизанские отряды, и среди 
них такие известные, как соединения Бати и «Тринадцать». 

Задержка вражеского наступления в районе Смоленска явилась 
крупным стратегическим успехом, важным этапом срыва гитле
ровского плана «молниеносной войны» против СССР. В результате 
было выиграно время для подготовки обороны нашей столицы 
и последующего разгрома врага в битве под Москвой. 

Родина высоко оценила ратные дела Смоленщины в борьбе 
с фашистскими полчищами. Город Смоленск в 1966 году награжден 
орденом Отечественной войны I степени. Такой же боевой награды 
удостоен в 1981 году и город Ельня. Тысячи смолян отмечены бое
выми орденами и медалями Союза ССР, а 259 человек заслужили 
звание Героя Советского Союза. 
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Через год мы будем отмечать 40-летие Победы советского 
народа в Великой Отечественной войне, того дня, который навсегда 
вошел в историю нашей Родины, нашего героического советского 
народа. И глубоко символично, что именно смоленский солдат 
Михаил Егоров и его фронтовой друг Мелитон Кантария водрузили 
Знамя Победы над поверженным рейхстагом. 

Сегодня в этом зале присутствуют фронтовики, защитники 
и освободители Смоленска, участники партизанского движения 
и подпольной борьбы. Разрешите мне, дорогие товарищи, сердечно 
приветствовать славных ветеранов войны и выразить им глубокую 
признательность за мужество и отвагу, проявленные в борьбе 
за свободу и независимость нашей Родины. 

Орден Ленина на знамени Смоленска — это высокая награда 
сегодняшнему городу-труженику, дань уважения героям первых 
пятилеток, признание титанического труда людей, из руин и пепла 
возродивших свой город. Благодаря большой помощи государства, 
трудящихся других областей и республик смоляне в короткий срок 
не только восстановили свои города и села, но и сделали их еще 
краше, значительно превзошли довоенный уровень развития эконо
мики и культуры. 

Нынешний Смоленск — достойный памятник тем, кто устано
вил здесь Советскую власть, кто защищал его в грозные годы 
войны, всем, кто вложил огромный труд в его самобытный облик, 
его культурное и индустриальное развитие. Трудно перечислить 
всю ту продукцию, которую выпускают ныне предприятия област
ного центра. Это мощные авиалайнеры, уникальные измерительные 
приборы, вычислительная техника, роботы, высококачественные 
изделия из льна, алмазные инструменты и многое другое. 

Смоленская земля дала блестящую плеяду выдающихся лю
дей — Глинку и Коненкова, Пржевальского и Докучаева, Крылен
ко и Лавочкина, Исаковского и Твардовского, Нахимова и Туха
чевского. Поистине героическая земля рождает героических людей! 

Навсегда останется в истории земной цивилизации имя Юрия 
Гагарина. Это на смоленской земле выросли крылья первопроходца 
звездных дорог. Делая первый шаг в космос, сын Смоленщины 
представлял все человечество, но знаменательно, что это был имен
но советский человек, талантливый, сильный духом, гуманный 
посланец нашего социалистического Отечества. 

Пройдут годы, появятся новые поколения, но никогда не будут 
забыты бессмертные подвиги героев Октябрьской революции, Ве
ликой Отечественной войны, славные свершения наших дней. 

В чем же истоки, что лежит в основе этих благородных ратных 
дел и мирных деяний? 

Весь ход истории, революционные, боевые и трудовые традиции 
Смоленщины показывают, каким горячим патриотизмом, какими 
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высокими гражданскими и моральными качествами обладают люди 
этого края. И как тут не вспомнить восторженное обращение Куту
зова к смолянам. Это о них сказал великий полководец: «Достойные 
смоленские жители! В самых лютейших бедствиях своих показы
ваете вы непоколебимость своего духа. Враг мог разрушить стены 
ваши, обратить в развалины и пепел имущество, наложить на вас 
тяжелые оковы, но он не мог и не возможет победить и покорить 
сердец ваших». 

, «Не мог и не возможет» — эти прекрасные слова оказались 
пророческими. 

Стойкость и мужество, самоотверженный труд на благо Родины, 
высокая нравственность и чистота помыслов, любовь к своей От
чизне, готовность в любую минуту стать на ее защиту —- все это 
замечательные черты многих и многих поколений смолян. И мы 
с гордостью отмечаем сегодня, что наиболее полное и яркое 
воплощение они нашли в нашем современнике — советском 
человеке. 

Патриотизм советских людей — это не просто исторически 
преемственное явление. Это качественно новая, высшая форма пат
риотизма — патриотизм социалистический, общенародный. Он 
выступает ныне как могучий преобразующий фактор, неиссякае
мый родник творческой инициативы и активности масс, гарант 
нашего образа жизни, источник нашей силы и непобедимости. 

Неразрывно связанный с верностью идеям марксизма-лени
низма и пролетарского интернационализма, советский патриотизм 
опирается на крепкий экономический фундамент — общественную 
собственность на средства производства. Составляя основу могу
щества страны и утверждая отношения сотрудничества и братской 
взаимопомощи, социалистическая собственность объединяет в одну 
дружную семью всех участников коммунистического строительст
ва — рабочих, крестьян, интеллигенцию, трудящихся всех наций 
и народностей, она обеспечивает единство личных, коллективных 
и общественных интересов. В этом проявляется огромное преиму
щество нашего социалистического строя — общества реального 
социализма. 

Товарищи! Вот уже четвертый год идет напряженная работа 
по претворению в жизнь решений X X V I съезда партии. Страна 
вступила в ответственный, завершающий период пятилетки, когда 
формируются не только ее общие итоги, но и та база, опираясь на 
которую нам предстоит решать еще более масштабные и сложные 
задачи новой плановой перспективы. 

Все мы с удовлетворением отмечаем достижения прошедших 
лет. Сделано действительно немало, в том числе и тружениками 
Смоленска. Промышленные предприятия города за первые три 
года пятилетки на 13 процентов увеличили выпуск продукции. 

Сверх плана ее реализовано более чем на 50 миллионов рублей. 
Важно, что 97 процентов прироста продукции получено за счет 
повышения производительности труда. Большим событием стал 
пуск первого энергоблока мощностью миллион киловатт на Смо
ленской атомной электростанции, вошел в строй турбоагрегат 
на ТЭЦ-2. Это позволило в 2,5 раза увеличить энергетические 
мощности области. Дальнейшее развитие получили все отрасли 
материального производства. 

Подъем экономики всегда был и остается основой повышения 
народного благосостояния. Это стержневое направление наших 
планов, высшая цель деятельности партии. За истекшие годы 
многое сделано для реализации социальной программы пятилетки, 
и это ощущают трудящиеся всей нашей страны. Достаточно ска
зать, что за три последних года население вашей области получило 
около 30 тысяч квартир. Построены новые школы, детские учреж
дения, больницы, объекты культуры и быта. 

Неплохо идут дела и в этом году. План выпуска промышленной 
продукции по итогам пяти месяцев городом выполнен на 103,8 про
цента. Успешно реализуются социалистические обязательства по 
сверхплановому приросту производительности труда. Свыше 40 
предприятий опережают задания пятилетки. В числе правофлан
говых — коллективы авиационного завода, автоагрегатного и заво
да «Измеритель», производственного объединения «Искра», Крас-
ноборского холодильника, полиграфического комбината, мебельно
го комбината «Днепр». 

Более 2 тысяч тружеников города уже работают в счет завер
шающего года пятилетки. Трудовую славу Смоленска умножают 
ныне такие замечательные мастера своего дела, как ветеран 
Великой Отечественной войны, Герой Социалистического Труда 
слесарь монтажник Александр Константинович Морозов, депутат 
Верховного Совета СССР бригадир радиомонтажниц Татьяна Ар
кадьевна Сальникова, лауреат премии Ленинского комсомола 
регулировщик радиоаппаратуры Владимир Анатольевич Кондра
тюк, делегаты X X V I съезда КПСС — бригадир сборщиков-клепаль
щиков авиационного завода Михаил Алексеевич Квашин, ткачиха 
льнокомбината Вера Михайловна Львова, машинист локомотивного 
депо Иван Николаевич Коровин, заслуженный учитель РСФСР 
Светлана Афанасьевна Романова, участковый терапевт Вера Тимо
феевна Гусева и многие, многие другие. Они задают тон, служат 
вдохновляющим примером сознательного, ответственного отноше
ния к своей работе, нашему общему делу. 

В этот торжественный день хотелось бы выразить сердечную 
благодарность всем коллективам, которые успешно выполняют 
планы и принятые обязательства, вносят достойный вклад в осу
ществление задач одиннадцатой пятилетки. Честь и слава передо-
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этого края. И как тут не вспомнить восторженное обращение Куту
зова к смолянам. Это о них сказал великий полководец: «Достойные 
смоленские жители! В самых лютейших бедствиях своих показы
ваете вы непоколебимость своего духа. Враг мог разрушить стены 
ваши, обратить в развалины и пепел имущество, наложить на вас 
тяжелые оковы, но он не мог и не возможет победить и покорить 
сердец ваших». 

, «Не мог и не возможет» — эти прекрасные слова оказались 
пророческими. 

Стойкость и мужество, самоотверженный труд на благо Родины, 
высокая нравственность и чистота помыслов, любовь к своей От
чизне, готовность в любую минуту стать на ее защиту —- все это 
замечательные черты многих и многих поколений смолян. И мы 
с гордостью отмечаем сегодня, что наиболее полное и яркое 
воплощение они нашли в нашем современнике — советском 
человеке. 

Патриотизм советских людей — это не просто исторически 
преемственное явление. Это качественно новая, высшая форма пат
риотизма — патриотизм социалистический, общенародный. Он 
выступает ныне как могучий преобразующий фактор, неиссякае
мый родник творческой инициативы и активности масс, гарант 
нашего образа жизни, источник нашей силы и непобедимости. 

Неразрывно связанный с верностью идеям марксизма-лени
низма и пролетарского интернационализма, советский патриотизм 
опирается на крепкий экономический фундамент — общественную 
собственность на средства производства. Составляя основу могу
щества страны и утверждая отношения сотрудничества и братской 
взаимопомощи, социалистическая собственность объединяет в одну 
дружную семью всех участников коммунистического строительст
ва — рабочих, крестьян, интеллигенцию, трудящихся всех наций 
и народностей, она обеспечивает единство личных, коллективных 
и общественных интересов. В этом проявляется огромное преиму
щество нашего социалистического строя — общества реального 
социализма. 

Товарищи! Вот уже четвертый год идет напряженная работа 
по претворению в жизнь решений X X V I съезда партии. Страна 
вступила в ответственный, завершающий период пятилетки, когда 
формируются не только ее общие итоги, но и та база, опираясь на 
которую нам предстоит решать еще более масштабные и сложные 
задачи новой плановой перспективы. 

Все мы с удовлетворением отмечаем достижения прошедших 
лет. Сделано действительно немало, в том числе и тружениками 
Смоленска. Промышленные предприятия города за первые три 
года пятилетки на 13 процентов увеличили выпуск продукции. 

Сверх плана ее реализовано более чем на 50 миллионов рублей. 
Важно, что 97 процентов прироста продукции получено за счет 
повышения производительности труда. Большим событием стал 
пуск первого энергоблока мощностью миллион киловатт на Смо
ленской атомной электростанции, вошел в строй турбоагрегат 
на ТЭЦ-2. Это позволило в 2,5 раза увеличить энергетические 
мощности области. Дальнейшее развитие получили все отрасли 
материального производства. 

Подъем экономики всегда был и остается основой повышения 
народного благосостояния. Это стержневое направление наших 
планов, высшая цель деятельности партии. За истекшие годы 
многое сделано для реализации социальной программы пятилетки, 
и это ощущают трудящиеся всей нашей страны. Достаточно ска
зать, что за три последних года население вашей области получило 
около 30 тысяч квартир. Построены новые школы, детские учреж
дения, больницы, объекты культуры и быта. 

Неплохо идут дела и в этом году. План выпуска промышленной 
продукции по итогам пяти месяцев городом выполнен на 103,8 про
цента. Успешно реализуются социалистические обязательства по 
сверхплановому приросту производительности труда. Свыше 40 
предприятий опережают задания пятилетки. В числе правофлан
говых — коллективы авиационного завода, автоагрегатного и заво
да «Измеритель», производственного объединения «Искра», Крас-
ноборского холодильника, полиграфического комбината, мебельно
го комбината «Днепр». 

Более 2 тысяч тружеников города уже работают в счет завер
шающего года пятилетки. Трудовую славу Смоленска умножают 
ныне такие замечательные мастера своего дела, как ветеран 
Великой Отечественной войны, Герой Социалистического Труда 
слесарь монтажник Александр Константинович Морозов, депутат 
Верховного Совета СССР бригадир радиомонтажниц Татьяна Ар
кадьевна Сальникова, лауреат премии Ленинского комсомола 
регулировщик радиоаппаратуры Владимир Анатольевич Кондра
тюк, делегаты X X V I съезда КПСС — бригадир сборщиков-клепаль
щиков авиационного завода Михаил Алексеевич Квашин, ткачиха 
льнокомбината Вера Михайловна Львова, машинист локомотивного 
депо Иван Николаевич Коровин, заслуженный учитель РСФСР 
Светлана Афанасьевна Романова, участковый терапевт Вера Тимо
феевна Гусева и многие, многие другие. Они задают тон, служат 
вдохновляющим примером сознательного, ответственного отноше
ния к своей работе, нашему общему делу. 

В этот торжественный день хотелось бы выразить сердечную 
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вым труженикам Смоленщины — рабочим, колхозникам, специа
листам и ученым, работникам культуры, народного образования 
и здравоохранения, сферы обслуживания! 

Трудовые успехи области отражают положительные тенденции 
в развитии народного хозяйства всей страны. Это касается как 
темпов экономического роста, так и качественных показателей. 
Промышленное производство за январь — май по сравнению с соот
ветствующим периодом прошлого года в стране возросло на 4,7 
процента. 93 процента прироста достигнуто за счет более высокой 
производительности труда. Теперь уже можно с полным основани
ем сказать, что первую половину четвертого года пятилетки мы 
завершим с неплохими результатами. 

Вместе с тем, товарищи, есть столь же серьезные основания 
говорить о необходимости дальнейшего улучшения всей нашей 
хозяйственной деятельности, организованности, дисциплины, пред
приимчивости в работе. Упор на практические дела по реализа
ции задач хозяйственного и культурного строительства — вот что 
должно определять сейчас характер и содержание всей организа
торской и идейно-воспитательной работы. 

Центральный Комитет партии и правительство осуществляют 
систему крупных мер, чтобы обеспечить динамичное развитие 
общественного производства и его всеобъемлющую интенсифика
цию. Это единственно верный и надежный путь создания высо 
коэффективной экономики, а стало быть, и последовательного 
улучшения жизни советских людей. 

У нас есть все возможности, чтобы успешно решать текущие 
задачи и одновременно браться за еще более сложные перспектив
ные дела. Главное сейчас — компетентно, экономически грамотно, 
энергично и инициативно вести дело, добиваться кардинального 
повышения производительности труда и качества продукции, повы
шать отдачу от капитальных вложений и других затрат госу
дарства. 

Эти задачи, задачи сложные и многоплановые, стоят перед 
всеми отраслями, всеми городами и районами, предприятиями 
и хозяйствами. В то же время в каждом из них эти задачи имеют 
свою специфику и потому предполагают осуществление совершен
но конкретных технических, организационно-экономических и пар
тийно-идеологических мер. Тут каждый трудовой коллектив, на 
каком бы участке хозяйственного и культурного строительства он 
ни находился, должен найти свое место. 

В этой связи хотелось бы привлечь внимание к некоторым 
направлениям нашей работы, призванной ускорить перевод эконо
мики на рельсы интенсификации. 

Повышать степень интенсивности общественного производст
ва — ныне значит прежде всего ускорять научно-технический 
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прогресс, коренным образом улучшать качество и надежность 
выпускаемых машин, оборудования и всей другой продукции. 
Это вопрос вопросов, и мы все должны понять его значение с полной 
мерой государственной ответственности. Без этого невозможно 
решать задачи повышения производительности труда в нужных 
нам темпах, добиться выхода на более высокие рубежи экономи
ческого и социального прогресса страны. 

Сегодня нет никаких оснований — ни организационных, ни 
экономических — мириться с выпуском продукции, которая усту
пает лучшим отечественным и зарубежным образцам, не отвечает 
запросам потребителя. А такое, как вы сами знаете по работе своих 
предприятий, бывает, и очень часто, в производстве как техни
ческих изделий, так и товаров народного потребления. Недоброка
чественная продукция — это не только материальные убытки, но 
и нравственные, политические потери. 

Все мы, придя в магазин, хотим приобрести добротный, высо
кокачественный товар. Это естественно. Но естественным должно 
стать и то, чтобы каждый на своем рабочем месте, будь то завод, 
фабрика или стройка, проектный институт или аппарат управле
ния, делал все необходимое для выпуска продукции самых высоких 
потребительских качеств. А на деле не всегда так. 

В прошлом году в вашей области, например, было забраковано 
около 15 процентов проверенного верхнего трикотажа, каждая 
восьмая пара проверенной обуви. В первом квартале нынешнего 
года снижена в сортности и возвращена на исправление пятая 
часть женских пальто, выпущенных швейным объединением 
«Восход». А ведь на этих пальто стоял государственный Знак 
качества. 

Думаю, что вы сделаете необходимые выводы из этих заме
чаний. 

Надо всячески поощрять и поддерживать предприятия, произ
водящие реконструкцию и модернизацию производства на более 
высокой научно-технической основе, добивающиеся в результате 
этого ускоренного обновления номенклатуры и повышения ка
чества выпускаемой продукции. Это сейчас одно из важнейших 
направлений нашей инвестиционной политики. Очень важно 
постоянно повышать технический уровень кадров, обеспечивать 
полное выполнение планов по новой технике, шире развивать 
деловое партнерство научных учреждений и предприятий, уделять 
больше внимания заводам и цехам машиностроительной промыш
ленности. 

Работать в русле интенсификации — значит соблюдать правило 
хозяйствования: максимум результата при минимуме затрат. Меж
ду тем немало еще предприятий, строек, колхозов и совхозов, 
где слабо используются имеющиеся мощности, производство 
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производительности труда. Теперь уже можно с полным основани
ем сказать, что первую половину четвертого года пятилетки мы 
завершим с неплохими результатами. 

Вместе с тем, товарищи, есть столь же серьезные основания 
говорить о необходимости дальнейшего улучшения всей нашей 
хозяйственной деятельности, организованности, дисциплины, пред
приимчивости в работе. Упор на практические дела по реализа
ции задач хозяйственного и культурного строительства — вот что 
должно определять сейчас характер и содержание всей организа
торской и идейно-воспитательной работы. 

Центральный Комитет партии и правительство осуществляют 
систему крупных мер, чтобы обеспечить динамичное развитие 
общественного производства и его всеобъемлющую интенсифика
цию. Это единственно верный и надежный путь создания высо 
коэффективной экономики, а стало быть, и последовательного 
улучшения жизни советских людей. 

У нас есть все возможности, чтобы успешно решать текущие 
задачи и одновременно браться за еще более сложные перспектив
ные дела. Главное сейчас — компетентно, экономически грамотно, 
энергично и инициативно вести дело, добиваться кардинального 
повышения производительности труда и качества продукции, повы
шать отдачу от капитальных вложений и других затрат госу
дарства. 

Эти задачи, задачи сложные и многоплановые, стоят перед 
всеми отраслями, всеми городами и районами, предприятиями 
и хозяйствами. В то же время в каждом из них эти задачи имеют 
свою специфику и потому предполагают осуществление совершен
но конкретных технических, организационно-экономических и пар
тийно-идеологических мер. Тут каждый трудовой коллектив, на 
каком бы участке хозяйственного и культурного строительства он 
ни находился, должен найти свое место. 

В этой связи хотелось бы привлечь внимание к некоторым 
направлениям нашей работы, призванной ускорить перевод эконо
мики на рельсы интенсификации. 

Повышать степень интенсивности общественного производст
ва — ныне значит прежде всего ускорять научно-технический 
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прогресс, коренным образом улучшать качество и надежность 
выпускаемых машин, оборудования и всей другой продукции. 
Это вопрос вопросов, и мы все должны понять его значение с полной 
мерой государственной ответственности. Без этого невозможно 
решать задачи повышения производительности труда в нужных 
нам темпах, добиться выхода на более высокие рубежи экономи
ческого и социального прогресса страны. 

Сегодня нет никаких оснований — ни организационных, ни 
экономических — мириться с выпуском продукции, которая усту
пает лучшим отечественным и зарубежным образцам, не отвечает 
запросам потребителя. А такое, как вы сами знаете по работе своих 
предприятий, бывает, и очень часто, в производстве как техни
ческих изделий, так и товаров народного потребления. Недоброка
чественная продукция — это не только материальные убытки, но 
и нравственные, политические потери. 

Все мы, придя в магазин, хотим приобрести добротный, высо
кокачественный товар. Это естественно. Но естественным должно 
стать и то, чтобы каждый на своем рабочем месте, будь то завод, 
фабрика или стройка, проектный институт или аппарат управле
ния, делал все необходимое для выпуска продукции самых высоких 
потребительских качеств. А на деле не всегда так. 

В прошлом году в вашей области, например, было забраковано 
около 15 процентов проверенного верхнего трикотажа, каждая 
восьмая пара проверенной обуви. В первом квартале нынешнего 
года снижена в сортности и возвращена на исправление пятая 
часть женских пальто, выпущенных швейным объединением 
«Восход». А ведь на этих пальто стоял государственный Знак 
качества. 

Думаю, что вы сделаете необходимые выводы из этих заме
чаний. 

Надо всячески поощрять и поддерживать предприятия, произ
водящие реконструкцию и модернизацию производства на более 
высокой научно-технической основе, добивающиеся в результате 
этого ускоренного обновления номенклатуры и повышения ка
чества выпускаемой продукции. Это сейчас одно из важнейших 
направлений нашей инвестиционной политики. Очень важно 
постоянно повышать технический уровень кадров, обеспечивать 
полное выполнение планов по новой технике, шире развивать 
деловое партнерство научных учреждений и предприятий, уделять 
больше внимания заводам и цехам машиностроительной промыш
ленности. 

Работать в русле интенсификации — значит соблюдать правило 
хозяйствования: максимум результата при минимуме затрат. Меж
ду тем немало еще предприятий, строек, колхозов и совхозов, 
где слабо используются имеющиеся мощности, производство 
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сопряжено с чрезмерным расходованием ресурсов, допускаются 
большие потери сырья, материалов и топлива. 

Такие коллективы, к сожалению, есть и на смоленской земле. 
В промышленности области низка фондоотдача. Нет должной борь
бы за режим экономии, за вовлечение в производство вторичных 
ресурсов. В первом квартале почти каждое десятое предприятие 
города не справилось с заданиями по себестоимости продукции. 
А это ведь тот показатель, в котором, как в фокусе, отражаются 
затраты, уровень организации производства, экономическая гра
мотность кадров. 

Поэтому следует более предметно вести работу по снижению 
материалоемкости продукции, экономии трудовых и финансовых 
ресурсов, шире внедрять энергосберегающие и безотходные техно
логии, добиваться того, чтобы рачительное отношение к народно
му добру, к социалистической собственности стало обязанностью 
каждого, партийным и гражданским долгом, неотъемлемой нравст
венной потребностью. 

Интенсификация экономики требует и более рационального 
использования рабочей силы, рабочего времени. В стране накоплен 
богатый опыт умелой организации и стимулирования труда. Есть 
он и у вас. В промышленности получают все большее развитие 
комплексные и сквозные бригады, бригады, работающие на единый 
наряд с оплатой по конечным результатам. Увеличивается число 
бригад и звеньев, действующих на принципах коллективного под
ряда, в строительных организациях, в колхозах и совхозах области. 

Новые формы организации труда доказали свою жизненность 
и большое значение для решения не только экономических, но 
и социальных, воспитательных задач. И речь сегодня идет о том, 
чтобы лучше использовать заложенные здесь возможности. Надо 
идти и вширь, переводя на прогрессивную организацию труда все 
новые коллективы, и вглубь, совершенствуя постановку работы 
в бригадах, не допуская формализма и кампанейщины. Используя 
эти формы, мы делаем новый шаг вперед в демократизации управ
ления, ибо они позволяют полнее учитывать интересы и волю 
трудящихся, стимулировать их творческую инициативу, воспиты
вать у каждого работника чувство сопричастности делам и планам 
своего коллектива, всей страны. 

Большое значение здесь приобретает обеспечение строгой 
увязки оплаты труда с конечными результатами производства, 
повсеместное внедрение хозяйственного расчета. При справедли
вом, да и достаточно щедром, распределении материальных воз
награждений и моральных поощрений создается тог благоприят
ный морально-психологический климат, при котором, как говорит
ся, работа спорится, каждый трудится с большой уверенностью, 
без понуканий, без оглядки на контроль со стороны. Для советского 
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человека нет и не может быть более строгого контроля, чем само
контроль, основанный на высокой сознательности, партийной, ком
сомольской, гражданской совести, чувстве долга перед Родиной. 

Решение задач интенсификации неразрывно связано с безус
ловным аккуратным выполнением планов каждым предприятием, 
каждой отраслью. Кажется , что это понятно любому хозяйственни
ку. Сбалансированность экономики, ритмичность производственно
го процесса и его высокая эффективность — без этого просто 
немыслимы. В результате принятых за последнее время мер дого
ворная дисциплина в народном хозяйстве укрепляется. В Смо
ленской области показатели выполнения заданий по поставкам 
также стали несколько лучше. Однако коренного перелома не 
достигнуто. Судите сами — с этими заданиями в первом квартале 
текущего года в области не справились 37 процентов объединений 
и предприятий. 

Подтянуть отстающих, обеспечить непременное выполнение 
плановых заданий и договорных обязательств всеми без исключе
ния предприятиями — в этом большой резерв экономического 
роста. И долг партийных, советских, хозяйственных органов — 
сделать все возможное, чтобы 1984 год стал годом выполнения всех 
показателей государственного плана — и количественных, и ка
чественных. 

У нас, к сожалению, еще встречаются факты терпимого отно
шения — надо прямо сказать — к нетерпимому положению дел на 
том или ином участке производства или сферы обслуживания. 
Отдельные хозяйственные руководители, а нередко и Советы, да 
и партийные организации, как бы не замечают негативных 
явлений или только фиксируют их, не принимая необходимых 
действенных мер. Иногда годами не решаются вполне посильные 
вопросы, пока, как говорится, гром не грянет. Понятно, что таким, 
с позволения сказать, «методам» работы должен быть положен 
конец, и чем скорее, тем лучше. 

За всякий срыв в работе, за любые недоделки сейчас спрос 
должен быть особенно строгим. Все мы должны энергично, прин
ципиально выступать против безответственности и бюрократизма, 
расхлябанности и примиренческого отношения к недостаткам. 

И еще об одном. За последнее время заметно активизирова
лась работа но совершенствованию системы управления народным 
хозяйством. Она ведется сейчас, по существу, во всех звеньях 
экономики — от центральных планирующих и хозяйственных орга
нов до бригады — первичной производственной и социальной ячей
ки трудового коллектива. В различных отраслях отрабатываются 
новые подходы к механизму хозяйствования, идет активный 
поиск более совершенных методов и организационных форм эко
номической деятельности. Особое значение имеет проведение 
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человека нет и не может быть более строгого контроля, чем само
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И еще об одном. За последнее время заметно активизирова
лась работа но совершенствованию системы управления народным 
хозяйством. Она ведется сейчас, по существу, во всех звеньях 
экономики — от центральных планирующих и хозяйственных орга
нов до бригады — первичной производственной и социальной ячей
ки трудового коллектива. В различных отраслях отрабатываются 
новые подходы к механизму хозяйствования, идет активный 
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широкомасштабного эксперимента по расширению прав предприя
тий и усилению их ответственности за конечные результаты в ра
боте. 

Разумеется, мы не должны пассивно ждать завершения всей 
работы по проведению эксперимента. Трудовые коллективы, мест
ные органы, министерства и ведомства уже сегодня имеют доста
точно прав и возможностей для эффективной деятельности. Надо 
только хотеть и уметь использовать эти права и возможности, 
не успокаиваться на достигнутом, всегда проявлять творческий, 
инициативный подход к делу. Именно на такой стиль работы 
ориентирует партия. 

Многое из того, что сейчас проходит проверку, в двенадцатой 
пятилетке будет широко использовано в практике управления 
экономикой. Следующая пятилетка должна стать началом глубоких 
качественных изменений в производстве, обеспечить решающий 
перелом в интенсификации народного хозяйства на основе более 
полного слияния преимуществ нашего общественного строя с до
стижениями научно-технической революции. 

Из этого ясно, какое огромное значение имеет выдвинутая 
Центральным Комитетом партии задача совершенствования и опти
мизации всего механизма хозяйствования. Речь в конечном счете 
идет о том, чтобы привести его в полное соответствие с условиями 
развитого социализма, с характером социально-экономических 
проблем, которые решаются на этом историческом этапе развития 
нашего общества. 

Товарищи! 
Важной особенностью экономической пслитики партии на 

нынешнем этапе является разработка и реализация широко
масштабных целевых комплексных программ. Опыт показывает, 
что такой подход к планированию и практическому решению 
узловых народнохозяйственных проблем, развитию крупных ре
гионов страны позволяет полнее использовать природные, мате
риально-технические и трудовые ресурсы, добиваться более эффек
тивных результатов. 

Сейчас у нас осуществляются Продовольственная программа, 
Энергетическая программа, разрабатывается программа произ
водства товаров народного потребления и расширения системы 
услуг населению. Реализуются программы развития крупных тер
риториально-производственных комплексов в Сибири, на Дальнем 
Востоке, в Средней Азии и других районах. 

Особую заботу партия и государство проявляют о развитии 
сельскохозяйственного производства и всей экономики Нечерно
земной зоны РСФСР — крупнейшего региона, играющего исключи
тельно важную роль в жизни страны. 

Нечерноземье называют древним краем России. Он прости

те 

рается от Балтики до Урала. Здесь расположены столица нашей 
Родины Москва, крупнейшие города — Ленинград, Горький, 
Свердловск, Пермь, Тула, Иваново, Ярославль и многие другие. 
Здесь складывалась государственность и культура России, зарож
далась отечественная промышленность. Здесь начал формировать
ся и сложился могучий отряд рабочего класса, возникли первые 
Советы рабочих депутатов. Здесь сосредоточена значительная 
часть индустриального потенциала и культурных ценностей стра
ны, действуют важнейшие центры науки и подготовки кадров. 

В Нечерноземной зоне проживают сейчас 62 миллиона человек, 
или 44 процента всего населения Российской Федерации. И вполне 
понятно, что динамичное социально-экономическое развитие тако
го плотнонаселенного района требует мощного высокопродуктив
ного агропромышленного комплекса. Условия для этого здесь 
имеются весьма благоприятные — и природные, и производст
венные. 

Нынешний год в жизни Российского Нечерноземья является 
своего рода юбилейным. Десять лет назад ЦК КПСС и Совет Ми
нистров СССР приняли постановление об ускорении развития 
сельского хозяйства зоны. Этим документом был утвержден широ
кий комплекс долговременных мер, которые стали составной 
частью Продовольственной программы страны. 

Если с позиций сегодняшнего дня взглянуть на состояние 
дел в Нечерноземье, то мы увидим, что за истекшие годы произошли 
значительные перемены. Вместе с наращиванием материально-
технического потенциала агропромышленного комплекса глубокие 
изменения претерпевает социальный облик деревни. От года к году 
улучшаются условия труда и быта тружеников села, в колхозах 
и совхозах создаются стабильные и более молодые трудовые кол
лективы. Все это, в свою очередь, положительно сказывается на 
росте производства. 

Занимая пятую часть угодий республики, этот район дает треть 
ее сельскохозяйственной продукции. Здесь производится почти 
40 процентов молока и яиц, свыше 30 процентов мяса, более полови
ны картофеля, 36 процентов овощей, почти все льноволокно. 
В 1983 году валовая продукция сельского хозяйства Нечерноземья 
составила 20,4 миллиарда рублей, на 7 процентов выше уровня 
предыдущего года. Перевыполнены планы продажи государству 
зерна, молока, яиц, скота и птицы. 

В увеличение производства продукции земледелия и животно
водства вносят свой вклад труженики полей и ферм Смоленской 
области. При этом хотелось бы особо отметить, что устойчиво 
развивается одна из основных отраслей ваших колхозов и совхо
зов — льноводство. Область сегодня производит 28 процентов всей 
льнопродукции Российской Федерации. 
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Не умаляя сделанного, мы вместе с тем должны отдавать себе 
ясный отчет в том, что главная работа впереди. Необходимо повсе
местно наращивать усилия по реализации мер, направленных 
на интенсификацию сельского хозяйства зоны. Центральный Коми
тет партии и правительство считают, что возможности увеличения 
производства сельскохозяйственной продукции, которыми распола
гает агропромышленный комплекс этого района, используются 
недостаточно, нечерноземный гектар работает еще далеко не в пол
ную силу. 

Если говорить о Смоленской области, то и у вас вкладываемые 
государством средства не дают той отдачи, на которую они рассчи
таны. Многие хозяйства собирают низкие урожаи: 8—10 центнеров 
зерна, 60—70 центнеров картофеля с гектара. Отстает кормопроиз
водство. Уровень животноводства не отвечает требованиям дня. 
В прошлом году в десяти районах области надой молока на корову 
составил менее 2 тысяч килограммов. Немало недоработок в ис
пользовании техники, удобрений, других ресурсов и внутренних 
резервов колхозов и совхозов. С такими недостатками, касаются ли 
они отдельного хозяйства, района или области, ныне мириться 
нельзя. На селе сейчас созданы необходимые условия для более 
быстрых темпов роста производства и рентабельной работы. 

Специалисты и руководители сельскохозяйственного произ
водства, практические и научные работники, все труженики села 
должны больше думать и работать в том направлении, чтобы умень
шать зависимость нашего земледелия от погодных условий, чтобы 
при любом стечении природно-климатических факторов стабильно 
получать запланированный урожай, обеспечивать выполнение 
заданий по продаже продукции государству. 

Полностью сбрасывать влияние погоды мы не можем. Но нельзя 
не признать, что многие руководители слишком часто ссылаются 
на капризы погоды и другие так называемые объективные помехи 
в оправдание собственных недостатков и промахов. С этим надо 
кончать, товарищи. Никто не должен взирать на небо и ждать 
милости от природы или рассчитывать на семена и на корма из 
государственных резервов. Это пассивная, иждивенческая позиция, 
она расслабляет волю людей, снижает трудовую активность и пото
му должна быть отвергнута. 

Энергичная работа, смелый поиск наилучших вариантов орга
низации производства и труда людей, опора на опыт передовых 
хозяйств и достижения научно-технического прогресса, эффектив
ное использование земли и созданного в сельском хозяйстве эконо
мического потешщала — вот широкое поле деятельности агро
промышленных объединений, партийных и советских органов, 
надежная гарантия и верный путь успешной реализации Продо
вольственной программы. 

Именно этому должны служить внедряемые научно обоснован
ные системы земледелия. Этому следует подчинить севообороты, 
способы обработки почвы, постановку селекционной и семеновод
ческой работы, меры по химизации и улучшению земель, внедре
ние индустриальных технологий. 

В целях организации устойчивого и нарастающего производства 
зерна и другой продукции ЦК КПСС и правительство придают 
особое значение развитию мелиорации земель, повышению эффек
тивности использования созданного мелиорированного фонда. 
С 1 этим направлением интенсификации в решающей мере связано 
будущее сельского хозяйства Нечерноземной зоны. 

Сейчас, когда создана довольно сильная производственная база 
в системе мелиоративных и водохозяйственных организаций, 
выросли квалифицированные кадры, накоплен значительный опыт, 
можно и нужно поднять дело мелиорации на качественно новый 
уровень. Б л и ж а й ш а я задача — сделать в этом году все необходи
мое, чтобы максимально использовать возможности орошаемых 
и осушенных земель, осуществить весь комплекс агротехнических 
мероприятий и таким путем добиться на этих землях увеличения 
выхода продукции, в особенности зерна, овощей и кормов. 

Преобразование Нечерноземья — отнюдь не ломка, а разумное 
переустройство. И это касается не только производства. Многие 
проблемы села, ранее считавшиеся преимущественно экономи
ческими, перерастают сегодня в социальные. Какую бы проблему 
мы ни взяли, она в конечном счете проходит через человека, затра
гивает его трудовой настрой и благополучие. Это важно помнить 
всегда: и при осушении болот, и при строительстве новых объектов, 
и при планировании социального развития поселков — во всей 
производственно-экономической деятельности. 

Надо прямо сказать, что нередко жизнь нечерноземной деревни 
осложняется непродуманными действиями, связанными с опреде
ленной узостью и косностью экономического и социального мыш
ления отдельных работников. В некоторых местах поторопились 
с сселением небольших населенных пунктов. Имеются случаи, 
когда в глубинных селах неоправданно закрываются школы, куль
турно-просветительные учреждения, плохо работают или отсутст
вуют медицинские пункты, магазины. Недооценивается возведе
ние домов приусадебного типа с надворными постройками, мало 
внимания уделяется развитию личных подсобных хозяйств населе
ния. Слабо реализуются возможности для строительства внутрихо
зяйственных дорог, в результате нарушаются нормальные произ
водственные связи, ритм жизни и работы людей. 

Правильно поступают в тех хозяйствах и районах, где увели
чивают объемы культурно-бытового строительства, создают благо
устроенные жилые дома, поощряют индивидуальное и коопера-
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Не умаляя сделанного, мы вместе с тем должны отдавать себе 
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тивное строительство, заботятся о том, чтобы каждый желающий 
имел подсобное хозяйство. 

Наше государство будет и впредь выделять крупные средст
ва на переустройство нечерноземного села, рассматривая это как 
непременное условие роста производства, повышения отдачи от 
созданного экономического потенциала. Задача состоит в том, 
чтобы разумно и по-хозяйски бережно распоряжаться этими 
средствами. 

Надо также поощрять инициативу промышленных предприятий 
и городов в этом деле. Совмины союзных республик теперь имеют 
право до 15 процентов мощностей городских домостроительных 
комбинатов использовать для строительства жилья, школ 
и дошкольных учреждений в колхозах и совхозах. Разрешено 
направлять на строительство жилых домов и объектов культурно-
бытового назначения в экономически слабых хозяйствах до 10 
процентов капитальных вложений, выделяемых на непроизводст
венное строительство в городах и промышленных центрах. Это 
открывает дополнительные возможности сближения сельского 
и городского быта. Такой подход полностью отвечает интересам 
трудящихся и города, и деревни, делу увеличения продовольст
венного фонда страны. 

К концу нынешней пятилетки Нечерноземный район РСФСР 
должен выйти на более высокий уровень производства молока, 
мяса, яиц, картофеля, овощей. Надо добавить, что в ряде республик 
и областей зоны за первые годы пятилетки допущено отставание. 
Есть оно и в Смоленской области. А ведь его надо тоже восполнять. 
Достижение намеченных рубежей производства продукции — 
неотложное дело партийных организаций, всех трудящихся 
Нечерноземья. 

Многое в выполнении установленных заданий пятилетки будет 
зависеть от того, как мы поработаем в текущем году. Главное сего
дня — удержать наметившиеся положительные сдвиги, выйти на 
более высокие рубежи в производстве продукции земледелия и 
животноводства, обеспечить выполнение планов продажи государ
ству продуктов сельского хозяйства. Многие хозяйства, районы, 
области республики имеют реальные возможности перевыполнить 
планы и свои социалистические обязательства. Реализовать их на 
практике — дело чести и большой государственной важности. 

В комплексе сельскохозяйственных работ особое внимание 
должно быть уделено проведению в жизнь мероприятий, связан
ных с выращиванием, заготовкой й накоплением кормов. Здесь 
ничто не должно быть упущено и потеряно. Без опережающего 
развития кормовой базы нельзя достичь необходимого прироста 
продукции и экономического эффекта в работе. 

Организаторскую и политическую работу сейчас необходимо 
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сосредоточить непосредственно в хозяйствах, бригадах и звеньях, 
на фермах и пастбищах. С учетом складывающейся обстановки и 
конкретных условий без промедления решать оперативные вопро
сы, осуществлять необходимые дополнительные меры, направлен
ные на то, чтобы умело распорядиться рабочей силой, техни
кой, водой для орошения, всеми материально-техническими ресур
сами. Обстановка нетерпимости к любым фактам и проявлениям 
безответственности, расхлябанности, нарушениям производствен
ной и технологической дисциплины — все это непременное усло
вие достижения результативной работы. 

Исходя из решений майского (1982 года) Пленума ЦК, итогов 
и рекомендаций Всесоюзного экономического совещания по пробле
мам АПК, новым органам управления на селе, партийным коми
тетам и Советам следует больше опираться не на административ
ные, а на экономические методы работы, глубже анализировать 
производственную и финансовую деятельность колхозов и совхозов, 
настойчивее продолжать работу по внедрению хозяйственного рас
чета, коллективного подряда и других прогрессивных форм орга
низации труда и производства. 

В свете общих принципиальных требований ЦК КПСС о необ
ходимости совершенствования системы управления экономикой и 
всего хозяйственного механизма должны продолжаться поиски 
новых форм и методов хозяйствования в сфере агропромышлен
ного комплекса. Опыт накоплен немалый. Надо смелее подхваты
вать все ценное в практике оперативного и перспективного пла
нирования, распределения капитальных вложений и материальных 
ресурсов, в применении действенных форм материального и мо
рального стимулирования, в деле координации и улучшения взаи
моотношений между всеми партнерами АПК, повышения их ответ
ственности за конечные результаты в сельском хозяйстве, реали
зацию Продовольственной программы. 

Разрешите выразить уверенность, что партийная организация, 
колхозники и рабочие совхозов, трудящиеся городов и рабочих 
поселков Смоленской области сделают все необходимое для дости
жения намеченных рубежей в увеличении производства продоволь
ственных ресурсов, с каждым годом будут увеличивать свой вклад в 
реализацию решений майского (1982 года) Пленума ЦК, в дело 
преобразования сельского хозяйства Нечерноземной зоны РСФСР. 

Товарищи! 
Здесь, в Смоленске, вспоминая о тяжких испытаниях и герои

ческих подвигах военных лет, с особой остротой воспринимаешь 
теснейшую взаимосвязь между нашей внутренней политикой, мир
ным созидательным трудом и нашей международной деятель
ностью, борьбой за мир, за социальный прогресс. Само собой оче
видно, какую огромную роль имеет для нашего продвижения впе-

61 



тивное строительство, заботятся о том, чтобы каждый желающий 
имел подсобное хозяйство. 

Наше государство будет и впредь выделять крупные средст
ва на переустройство нечерноземного села, рассматривая это как 
непременное условие роста производства, повышения отдачи от 
созданного экономического потенциала. Задача состоит в том, 
чтобы разумно и по-хозяйски бережно распоряжаться этими 
средствами. 

Надо также поощрять инициативу промышленных предприятий 
и городов в этом деле. Совмины союзных республик теперь имеют 
право до 15 процентов мощностей городских домостроительных 
комбинатов использовать для строительства жилья, школ 
и дошкольных учреждений в колхозах и совхозах. Разрешено 
направлять на строительство жилых домов и объектов культурно-
бытового назначения в экономически слабых хозяйствах до 10 
процентов капитальных вложений, выделяемых на непроизводст
венное строительство в городах и промышленных центрах. Это 
открывает дополнительные возможности сближения сельского 
и городского быта. Такой подход полностью отвечает интересам 
трудящихся и города, и деревни, делу увеличения продовольст
венного фонда страны. 

К концу нынешней пятилетки Нечерноземный район РСФСР 
должен выйти на более высокий уровень производства молока, 
мяса, яиц, картофеля, овощей. Надо добавить, что в ряде республик 
и областей зоны за первые годы пятилетки допущено отставание. 
Есть оно и в Смоленской области. А ведь его надо тоже восполнять. 
Достижение намеченных рубежей производства продукции — 
неотложное дело партийных организаций, всех трудящихся 
Нечерноземья. 

Многое в выполнении установленных заданий пятилетки будет 
зависеть от того, как мы поработаем в текущем году. Главное сего
дня — удержать наметившиеся положительные сдвиги, выйти на 
более высокие рубежи в производстве продукции земледелия и 
животноводства, обеспечить выполнение планов продажи государ
ству продуктов сельского хозяйства. Многие хозяйства, районы, 
области республики имеют реальные возможности перевыполнить 
планы и свои социалистические обязательства. Реализовать их на 
практике — дело чести и большой государственной важности. 

В комплексе сельскохозяйственных работ особое внимание 
должно быть уделено проведению в жизнь мероприятий, связан
ных с выращиванием, заготовкой й накоплением кормов. Здесь 
ничто не должно быть упущено и потеряно. Без опережающего 
развития кормовой базы нельзя достичь необходимого прироста 
продукции и экономического эффекта в работе. 

Организаторскую и политическую работу сейчас необходимо 

60 

сосредоточить непосредственно в хозяйствах, бригадах и звеньях, 
на фермах и пастбищах. С учетом складывающейся обстановки и 
конкретных условий без промедления решать оперативные вопро
сы, осуществлять необходимые дополнительные меры, направлен
ные на то, чтобы умело распорядиться рабочей силой, техни
кой, водой для орошения, всеми материально-техническими ресур
сами. Обстановка нетерпимости к любым фактам и проявлениям 
безответственности, расхлябанности, нарушениям производствен
ной и технологической дисциплины — все это непременное усло
вие достижения результативной работы. 

Исходя из решений майского (1982 года) Пленума ЦК, итогов 
и рекомендаций Всесоюзного экономического совещания по пробле
мам АПК, новым органам управления на селе, партийным коми
тетам и Советам следует больше опираться не на административ
ные, а на экономические методы работы, глубже анализировать 
производственную и финансовую деятельность колхозов и совхозов, 
настойчивее продолжать работу по внедрению хозяйственного рас
чета, коллективного подряда и других прогрессивных форм орга
низации труда и производства. 

В свете общих принципиальных требований ЦК КПСС о необ
ходимости совершенствования системы управления экономикой и 
всего хозяйственного механизма должны продолжаться поиски 
новых форм и методов хозяйствования в сфере агропромышлен
ного комплекса. Опыт накоплен немалый. Надо смелее подхваты
вать все ценное в практике оперативного и перспективного пла
нирования, распределения капитальных вложений и материальных 
ресурсов, в применении действенных форм материального и мо
рального стимулирования, в деле координации и улучшения взаи
моотношений между всеми партнерами АПК, повышения их ответ
ственности за конечные результаты в сельском хозяйстве, реали
зацию Продовольственной программы. 

Разрешите выразить уверенность, что партийная организация, 
колхозники и рабочие совхозов, трудящиеся городов и рабочих 
поселков Смоленской области сделают все необходимое для дости
жения намеченных рубежей в увеличении производства продоволь
ственных ресурсов, с каждым годом будут увеличивать свой вклад в 
реализацию решений майского (1982 года) Пленума ЦК, в дело 
преобразования сельского хозяйства Нечерноземной зоны РСФСР. 

Товарищи! 
Здесь, в Смоленске, вспоминая о тяжких испытаниях и герои

ческих подвигах военных лет, с особой остротой воспринимаешь 
теснейшую взаимосвязь между нашей внутренней политикой, мир
ным созидательным трудом и нашей международной деятель
ностью, борьбой за мир, за социальный прогресс. Само собой оче
видно, какую огромную роль имеет для нашего продвижения впе-

61 



ред, для подъема экономики и народного благосостояния мирная 
внешнеполитическая обстановка. 

Но тут же надо подчеркнуть и другую сторону дела. Перво
степенное значение для обуздания сил империалистической агрес
сии, для срыва их политики шантажа и санкций имеют экономи
ческий потенциал страны, ее обороноспособность, означающая в 
наши дни прежде всего неотвратимость возмездия для тех, кто по
смел бы поднять на нас ядерный меч. 

Наш курс на сохранение и упрочение мира последователен и 
принципиален. Он не подвержен конъюнктурным колебаниям. Его 
преемственность вновь со всей силой была подтверждена в реше
ниях февральского и апрельского (1984 года) Пленумов ЦК КПСС. 

Международная обстановка сейчас напряженная . Агрессив
ность реакционных кругов империализма, ведомых администра
цией США, усиливается. Они проталкивают все новые и новые 
программы наращивания вооружений, в том числе уже и в космосе. 
Американский империализм, проводя политику государственного 
терроризма, бесчинствует в Центральной Америке, обостряет обста
новку на Ближнем Востоке, в Западной Азии, в восточно-азиат
ском регионе. Продолжая размещать свои ракеты первого удара на 
европейском континенте, США начали новый раунд гонки вооруже
ний, усилили военную угрозу. 

В Соединенных Штатах изо дня в день нагнетается атмосфера 
антисоветизма и антисоциализма, поощряется деятельность всяко
го рода экстремистских ультраправых, по сути профашистских 
сил. Это еще больше отравляет отношения между государствами и 
народами. Находящаяся у руля государственной власти воинствен
ная фракция американской монополистической буржуазии идет 
буквально напролом, пытаясь остановить неумолимый ход истории. 

Важно, однако, обратить внимание на следующее. Убедившись 
в том, что откровенно поджигательские высказывания дискредити
руют американскую политику, правители Белого дома теперь рас
точают миротворческий елей, громогласно декларируют привер
женность миру и разоружению. Миролюбивые фразы и призывы 
к диалогу с Советским Союзом звучали на майской сессии НАТО, 
на июньской встрече в верхах высшего руководства «большой 
семерки» империалистических государств. А дела же таковы, что 
под аккомпанемент этих разглагольствований, свидетельствую
щих лишь о политическом двуличии, по-прежнему делается став
ка на военную силу, форсируется производство новых видов воору
жений в надежде во что бы то ни стало сломать в свою пользу воен
но-стратегический паритет между США и СССР, между НАТО и 
Организацией Варшавского Договора. 

Советский Союз с целью избавления человечества от ядерной 
угрозы и пресечения гонки вооружений совместно или в согласии 

со своими союзниками выдвинул целый комплекс крупномасштаб
ных предложений. 

Это предложение всем ядерным державам последовать примеру 
Советского Союза и взять на себя обязательство не применять пер
вым ядерного оружия. Это предложение заключить между страна
ми Организации Варшавского Договора и странами НАТО договор 
о взаимном неприменении силы и поддержании отношений мира. 
Это предложения: о незамедлительном начале переговоров по 
предотвращению милитаризации космоса; о взаимном заморажива
нии американских и советских ядерных арсеналов; о возобнов
лении переговоров между СССР, США и Англией о полном и 
всеобщем запрещении испытаний ядерного оружия; о том, чтобы 
освободить Европу от ядерного оружия — как средней дальности, 
так и тактического; о полном и всеобщем запрещении химического 
оружия. Значительному улучшению всего международного клима
та способствовало бы также принятие предложенных СССР норм 
поведения — своего рода кодекса, призванного регулировать отно
шения между ядерными державами. Все эти инициативы и предло
жения полностью сохраняют свою силу. 

Но Вашингтон уходит от ясного ответа на эти конкретные 
предложения. 

Перед лицом возросшей агрессивности империализма нам, как 
никогда, нужно быть начеку, проявлять высокую бдительность, 
крепить оборону. При этом, однако, мы вовсе не считаем, что дело 
международной разрядки безвозвратно подорвано. 

Чем агрессивнее действуют правящие круги империализма, тем 
большее противодействие они встречают со стороны сил мира, 
прежде всего Советского Союза и социалистического содружества 
в целом, международного коммунистического движения, других 
антиимпериалистических сил, со стороны массового антивоенного 
движения в Западной Европе, Японии, в самих Соединенных 
Штатах, где все большее число людей осознает пагубность внешне
политической линии администрации США. 

Что же касается народов и стран, которых американские мили
таристы, по сути дела, превратили в «ядерных заложников», 
то они все больше осознают, какую судьбу спланировали для них 
правящие круги США, преследуя при этом сугубо эгоистические, 
корыстные цели. И чем шире будет становиться это понимание, 
тем больше надежд на то, что объединенными силами удастся 
отвести нависшую над миром американскую военную угрозу. 

Теперь всем очевидно, что провалился расчет США на то, чтобы 
сломать сложившийся в Европе военный паритет и нанести непо
правимый удар по антивоенному движению масс. Терпят крах 
атаки Вашингтона на освободительное движение народов. События 
в Ливане лишний раз показали, что «дипломатия канонерок» обо
рачивается против тех, кто ее проводит. 
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Словом, мир под американским диктатом жить не хочет и не 
будет. И мы уверены, что мировое сообщество народов сумеет рано 
или поздно вернуть на путь реализма и тех политиков, которые, 
забыв о своей ответственности, создают угрозу самому существова
нию человечества. Советские люди глубоко убеждены, что мир 
можно сохранить, можно повернуть развитие событий от конфрон
тации к разрядке. 

Стремясь добиться перелома к лучшему в развитии междуна
родной жизни, Советский Союз выступает за честный диалог, на
полненный реальным содержанием, за серьезные переговоры на 
основе равенства и одинаковой безопасности. 

Неизменную приверженность миру Советского Союза, всех 
братских стран социализма со всей убедительностью продемонстри
ровало недавнее Экономическое совещание стран — членов СЭВ на 
высшем уровне. Принятые на нем документы от начала до конца 
пронизаны идеей мира, мирного строительства на длительную пер
спективу. Участники Совещания вновь подтвердили готовность 
стран социалистического содружества расширять экономические 
связи со всеми государствами, которые готовы сотрудничать с 
ними на равноправной и взаимовыгодной основе. В то же время 
будет даваться решительный отпор любым попыткам использовать 
эти связи как средство политического давления. 

Страны СЭВ располагают всем необходимым, чтобы коллектив
ными усилиями обеспечить свою технико-экономическую неуяз
вимость. Международный империализм не смог сломить наше 
государство, когда мы строили социализм в одиночку. Тем более 
бесперспективна и обречена на неминуемый провал политика диск 
риминаций и экономического бойкота сегодня, когда социалисти
ческое содружество представляет собой наиболее динамично разви
вающуюся группу стран мира. 

Дальнейшее расширение и углубление социалистической эко
номической интеграции, решение объединенными усилиями клю
чевых проблем научно-технического прогресса позволяют еще 
полнее раскрыть преимущества социализма как передового общест
венного строя, упрочить его позиции на мировой арене, как решаю
щей силы в борьбе за мир и безопасность народов. 

Товарищи! Наша партия вступает в период непосредственной 
подготовки к своему очередному X X V I I съезду. Идя навстречу это
му большому политическому событию, она стремится активизиро
вать коллективную мысль коммунистов, полнее использовать бога
тый опыт масс и на этой основе по-научному глубоко и объективно 
определить наши стратегические ориентиры. 

Перспективы, конечные цели, к которым мы стремимся, будут 
четко обрисованы в новой редакции Программы КПСС. 

Сложность и масштабность стоящих перед нами задач требуют 
к/. 

целеустремленных и согласованных действии всех социальных 
институтов, всех звеньев нашей политической системы. Активиза
ция работы Советов народных депутатов, профсоюзов и комсомола, 
все более широкое вовлечение трудящихся в управление делами 
государства, умелое использование созидательных возможностей 
каждого человека, дальнейшее укрепление дисциплины и повыше
ние ответственности в работе, претворение в жизнь школьной 
реформы, комплексное решение современных проблем воспита
ния — все это сегодня предмет особой заботы партии, все это 
служит ускорению материального и духовного прогресса общества, 
достижению в конечном счете наших программных целей. 

Советские люди по праву связывают с Коммунистической пар
тией все свои свершения и чаяния. Верная марксизму-лениниз
му, творчески развивая это революционное учение, наша партия с 
честью выполняет свою историческую миссию — вождя, учителя, 
организатора и руководителя трудящихся. Высочайшие гуман
ные цели кровно соединяют ее с массами. И все мы твердо убеж
дены — под руководством партии советский народ еще успешнее 
пойдет вперед ленинским курсом — курсом коммунистического 
созидания и мира! 

Дорогие товарищи! Позвольте огласить текст Указа Президиу
ма Верховного Совета СССР от 23 сентября 1983 года о награжде
нии города Смоленска: 

«За большие успехи, достигнутые трудящимися города в хозяй
ственном и культурном строительстве, активное участие в револю
ционном движении и отмечая их значительный вклад в обеспече
ние разгрома немецко-фашистских захватчиков в Великой Оте 
чественной войне, наградить город Смоленск орденом Ленина». 

От имени Центрального Комитета КПСС, Президиума Верхов
ного Совета СССР и Совета Министров СССР разрешите, дорогие 
товарищи, еще раз горячо и сердечно поздравить вас и в вашем 
лице всех трудящихся Смоленска с высокой и заслуженной награ
дой, пожелать вам новых трудовых успехов и свершений на благо 
нашей любимой социалистической Родины! 

(Речь была выслушана с большим вниманием и неоднократно 
прерывалась продолжительными аплодисментами.) 
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заседании в Софии, 
посвященном 40-летию 
социалистической 
революции в Болгарии 
8 сентября 1984 года 

Дорогой товарищ Тодор Живков! 
Дорогие друзья! 
С глубокой благодарностью Центральный Комитет 

КПСС принял приглашение направить партийно-правительст
венную делегацию для участия в праздновании 40-летия социали
стической революции в Болгарии. 

От имени Центрального Комитета Коммунистической партии 
Советского Союза, Президиума Верховного Совета СССР, Совета 
Министров СССР, от имени всех советских людей мы передаем 
вам горячие поздравления и самые добрые пожелания в связи 
с этим славным юбилеем. 

Мы передаем сердечные поздравления болгарским коммуни
стам, всему болгарскому народу, чьим трудом, талантом и вдохнове
нием год от года расцветает социалистическая Болгария. 

С большим интересом все мы выслушали доклад Генераль
ного секретаря Центрального Комитета Б К П , Председателя Госу
дарственного совета Народной Республики Болгарии товарища 
Тодора Живкова. И воочию видишь: как много в себе содержат 
четыре социалистических десятилетия Болгарии! Как глубоки и 
непреходящи последствия всемирно-исторической победы над гит
леровской Германией во второй мировой войне! 

Тогда, в сентябрьские дни 1944 года, в отношениях наших 
стран открылась новая, социалистическая глава. Она не только 
вобрала в себя все драгоценное, чем так богата многовековая друж
ба наших народов-братьев. Возникли новые черты — нерушимая 
классовая солидарность, глубочайшая заинтересованность в успе
хах друг друга, взаимопомощь, полное доверие. Руководством к 
действию для КПСС и Б К П , для советского и болгарского народов 
стал великий принцип пролетарского, социалистического интер
национализма. И как результат всего этого история ускорила 
свой ход. 

За четыре десятилетия в прошлом аграрная Болгария создала 
современную индустриальную базу. Бурное развитие получают 
отрасли экономики, определяющие научно-технический прогресс. 
Это замечательно, товарищи, что ваша республика стала признан
ным экспортером различных видов промышленной продукции. Мы 
видим, что теперь многое по силам болгарскому рабочему классу, 
болгарской научной и инженерной мысли. И пет сомнения, что 
решения, принятые национальной партийной конференцией Б К П 
по вопросам качества, дадут новый импульс прогрессу вашей 
индустрии. 

За четыре десятилетия преобразилось и сельское хозяйство 
страны. Социалистическая кооперация, использование высокопро
изводительных машин и современной агротехники, рождение креп
ких агропромышленных комплексов, умелое сопряжение общест
венных и личных интересов — все это радикально изменило облик 
болгарского села, обеспечило устойчивый рост земледелия и живот
новодства. Мы знаем, какую большую заботу проявляете вы, това
рищи, чтобы и дальше всемерно поддерживать славу щедрых 
болгарских полей, садов, виноградников и ферм. 

За минувшие четыре десятилетия ярко расцвела болгарская 
культура, намного выросло благосостояние людей. Не нужно 
обращаться к статистике, чтобы ощутить и понять все это. Доста
точно взглянуть на болгарских граждан, на красавицу Софию, 
на благоустроенные города и села, чтобы оценить огромные пере
мены, происшедшие в жизни народа, для которой характерны 
социальная уверенность, физическое и нравственное здоровье 
нации. 

Замечательные свершения вашей страны за годы социализма 
неотделимы от целеустремленной творческой работы партии Бла-
гоева и Димитрова, Центрального Комитета Б К П , который вот уже 
без малого 30 лет возглавляет замечательный сын Болгарии, вид
ный деятель мирового коммунистического и рабочего движения, 
большой друг Советского Союза товарищ Тодор Живков. 

Болгарская коммунистическая партия стала руководящей си
лой общества не по декрету. Это свое положение она завоевала и 
постоянно закрепляет беззаветным служением интересам народа. 
В социалистическом обществе нет, пожалуй, другого политиче
ского института, который подвергался бы столь ожесточенным 
нападкам наших классовых противников, как коммунистическая 
партия, ее руководящая роль. Но нет и другой такой организации, 
нет другой такой политической силы, от которой в столь большой 
мере зависел бы успех поступательного движения по социалисти
ческому пути. Трезво учитывать реальную обстановку, уметь свое
временно улавливать и выражать в политике подлинные интересы 
и чаяния народа, поддерживать самую тесную связь с широкими 
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массами трудящихся, строго соблюдать ленинские нормы партий
ной и государственной жизни — это и значит укреплять руково
дящую роль партии в обществе. Опыт показывает, как дорого обхо
дится порой забвение этой истины. 

С этой высокой трибуны говорилось о задачах, которые ставит 
перед собой Болгарская коммунистическая партия, задачах по-
настоящему вдохновляющих и значительных. Уверены, что все, 
намечаемое коммунистами, будет претворено в жизнь. Порукой 
тому — весь предшествующий опыт социалистического развития 
Болгарии, безраздельная поддержка политики Б К П рабочим клас
сом, крестьянством и интеллигенцией. Порукой тому — тесное 
сотрудничество коммунистической партии с Болгарским земле
дельческим народным союзом, возглавляемым его секретарем това
рищем Танчевым. Порукой тому — последовательная интернацио
налистская политика БКП, которая дала народной Болгарии вер
ных и надежных друзей. 

В своем докладе товарищ Живков сказал теплые, волнующие 
слова о нашей партии и стране, о советском народе. Эти слова с 
признательностью будут восприняты каждым советским человеком. 
Хочу заверить вас, что на вашу дружбу мы всегда отвечали и будем 
отвечать такой же искренней дружбой. Советско-болгарское брат
ство непоколебимо! 

Товарищи! Вместе с вами в эти месяцы отметили или отмечают 
юбилейные даты другие социалистические государства. Некото
рым братским странам это предстоит в будущем году. В историю 
каждой из них истекшие десятилетия вошли как годы гигантских 
свершений, напряженной работы по созиданию новой, коммунисти
ческой формации. 

Понятно, что в таком неслыханной новизны деле не обошлось 
без трудностей, в некоторых случаях не обошлось и без ошибок. 
Но основной итог очевиден: героическими усилиями масс под руко
водством коммунистических партий в братских странах создано, 
упрочено и уверенно идет вперед общество, воплощающее вековые 
мечты трудового народа. 

Путь, пройденный содружеством, неопровержимо доказывает 
высокий динамизм социалистического строя, поистине неограни
ченные возможности его экономической и политической системы. 
Социализм дал ответ на коренные вопросы, выдвинутые историей 
перед человечеством, на деле предоставил всем трудящимся такие 
материальные, социальные и духовные блага, которые обеспечи
вают полноценную, достойную человека жизнь. 

Предмет законной гордости народов братских стран — создание 
могучих производительных сил, все более интенсивное развитие 
народного хозяйства, устойчивые темпы роста производительности 
труда. Удельный вес стран социализма в мировой экономике 

неуклонно растет. Ведь это, товарищи, факт, что только за послед
ние полтора десятилетия государства — члены СЭВ, по существу, 
удвоили объем промышленного производства, тогда как капитализм 
за этот период увеличил его немногим более чем на треть. 

Это ли не убедительное свидетельство огромных возможностей 
экономической системы, базирующейся на общественной собст
венности на средства производства, плановом ведении хозяйства. 
Социалистическое содружество с его мощным экономическим и 
научно-техническим потенциалом, квалифицированными кадра
ми располагает всем необходимым для успешного решения самых 
сложных и масштабных задач общественного развития. 

Мир социализма олицетворяет собой высшую на сегодня 
ступень социального прогресса человечества, он сумел решить 
проблемы, которые не мог и не сможет разрешить капитализм. 
Социалистический строй принес трудящимся освобождение от 
эксплуатации, всех форм социального и национального гнета, 
реально гарантировал осуществление неотъемлемых прав и сво
бод личности, включая такую важнейшую ценность, как право 
на труд. 

В различных сферах общественной жизни, отношениях между 
людьми все прочнее утверждаются принципы социальной справед
ливости и равенства, коллективизма и товарищеской взаимопомо
щи, дружбы всех наций и народностей. Социализм наполнил реаль
ным содержанием великое понятие свободы. Социалистическая 
демократия — демократия подлинная, а не формальная — откры
ла каждому человеку широкие возможности для участия в управ
лении делами государства и общества на всех уровнях. 

Всему миру очевидны достижения стран социализма в духовном 
развитии, идейно-нравственном возвышении народа. Социалисти
ческий строй приобщает каждого человека, независимо от его со
циального положения и национальности, ко всем источникам зна
ния, создает богатую, подлинно гуманистическую культуру, 
вбирающую в себя лучшее, передовое из мировой культуры. Он 
успешно решает задачу формирования нового человека, которого 
отличают идейная убежденность, высокая трудовая и общественная 
активность, патриотизм и интернационализм. 

Именно социализм впервые в истории на практике создал сооб
щество братских народов. Союз стран социалистического содру
жества — это союз особого рода. Он представляет новый, социа
листический тип международных отношений суверенных, равно
правных государств, сплоченных общностью коренных интересов 
и целей, единой марксистско-ленинской идеологией, скреплен
ных узами товарищеской солидарности и взаимопомощи. Взаимо-
обогащающие связи между братскими странами пронизывают все 
сферы общественной жизни, осуществляются как по партийной и 
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массами трудящихся, строго соблюдать ленинские нормы партий
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государственной линии, так и на уровне предприятий и трудовых 
коллективов. 

Все это, товарищи,— неоспоримые реальности социализма, ре
зультат самоотверженной борьбы миллионов и миллионов людей. 
Хотя наши недруги и сейчас не оставляют попыток принизить 
и даже перечеркнуть исторические достижения нового строя, это 
им не удавалось в прошлом и не удастся в будущем. Социалисти
ческое содружество стало сегодня влиятельнейшей силой современ
ности, без которой не может быть решен ни один вопрос мировой 
политики. Это главное препятствие на пути империалистической 
реакции, самая надежная опора сил свободы, мира и прогресса на 
земле. 

Разумеется, мы далеки от того, чтобы рисовать идилличе
ский образ социализма. Каждая новая полоса в его развитии вы
двигает свои задачи и проблемы, рождает свои противоречия. В 
жизни социалистических стран есть еще и такие явления, кото
рые но соответствуют принципам нашего строя, с чем мы настойчи
во боремся. Но ведущая тенденция нашего развития очевидна — 
братские страны уверенно продвигаются ко все более высоким сту
пеням своей экономической и социальной зрелости. 

Интернациональный опыт значительно обогатил наши пред
ставления о мире социализма, о его общих закономерностях, осо
бенностях методов и форм социалистического строительства, отве
чающих условиям и традициям отдельных стран. 

При этом главный вывод состоит в том, что решающей гаран
тией успешного развития по пути социализма является верность 
коммунистических партий марксистско-ленинскому учению, уме
ние применять его на практике. КПСС вместе с другими братскими 
партиями будет и впредь занимать принципиальную позицию в 
вопросах, касающихся сути марксизма-ленинизма, решительно 
защищать чистоту и революционный дух ленинского учения. 

Конечно, мы не смотрим на революционную теорию как на что-
то застывшее, не ищем в ней универсальных рецептов, годных на 
все случаи жизни. Действительность обогащает теорию новым 
опытом, а опыт, творчески осмысленный в свете марксистско-
ленинской науки, становится могучим оружием в руках комму
нистов. 

Новым подтверждением этого явилось Экономическое совеща
ние стран — членов СЭВ на высшем уровне. На основе коллектив
ного анализа оно определило стратегию партии на современном 
этапе, конкретные пути и средства дальнейшего углубления социа
листической экономической интеграции, приоритетные направле
ния хозяйственного сотрудничества братских государств. Осущест
вление решений Совещания будет, несомненно, способствовать 
эффективному развитию национальных экономик, росту благо-
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состояния народов, умножению мощи социалистического мира. 
Что касается советских людей, то мы не отделяем работу внут

ри страны от наших интернациональных задач, стремимся в мак
симально возможной степени учитывать интересы своих союзни
ков. То, что делается в Советском Союзе по развитию научно-
технической революции, выполнению Энергетической и Продо
вольственной программ, освоению природных богатств,— все это 
одновременно и наш вклад в приумножение экономического потен
циала всего содружества. 

Вы знаете, товарищи, о достижениях советского народа в выпол
нении решений X X V I съезда КПСС, последующих пленумов Цент
рального Комитета нашей партии. Эти достижения весомы. Если 
говорить кратко, то в последние, завершающие годы одиннадцатой 
пятилетки мы идем вперед быстрее как в экономической, так и в 
социальной областях. Улучшились количественные и, что особен
но важно, качественные показатели в народном хозяйстве, успешно 
выполняются крупные социальные программы, в том числе жилищ
ная, растет благосостояние народа. 

Эти успехи не дались сами собой. Они результат усиления поли
тической, организаторской и идеологической деятельности партии, 
активизации работы Советов, профсоюзов, комсомола, укрепления 
дисциплины и порядка во всех звеньях — от трудового коллектива 
до министерства. 

Вместе с тем нам чужда какая бы то ни была самоуспокоен
ность. Для того чтобы брать каждый новый рубеж в общественном 
развитии, требуются новые подходы, смелый творческий поиск, 
свежесть мысли, энергичная борьба со всем косным и отжившим. 
Все это — непременное условие плодотворной работы по совершен
ствованию развитого социализма. Именно под этим углом зрения 
ведется работа над новой редакцией Программы КПСС и возмож
ными изменениями в Уставе партии. Именно этим определяются 
задачи подготовки к очередному X X V I I съезду нашей партии, и в 
частности разработки Основных направлений экономического и 
социального развития СССР на двенадцатую пятилетку и на более 
длительную перспективу. На достижение этих целей направлена 
и повседневная практическая работа партии и народа. 

Концентрируя усилия на решении созидательных задач, КПСС 
и Советское государство уделяют неослабное внимание укреплению 
обороноспособности страны. Это отвлекает немалую часть наших 
ресурсов. Но страны социалистического содружества иначе посту
пать не могут. Все мы вынуждены делать это, чтобы надежно огра
дить социалистические завоевания наших народов, чтобы никому 
неповадно было пробовать разговаривать с социалистическим ми
ром языком силы. На страже мирного созидательного труда народов 
братских стран социализма плечом к плечу стоят Советские Воору-
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государственной линии, так и на уровне предприятий и трудовых 
коллективов. 

Все это, товарищи,— неоспоримые реальности социализма, ре
зультат самоотверженной борьбы миллионов и миллионов людей. 
Хотя наши недруги и сейчас не оставляют попыток принизить 
и даже перечеркнуть исторические достижения нового строя, это 
им не удавалось в прошлом и не удастся в будущем. Социалисти
ческое содружество стало сегодня влиятельнейшей силой современ
ности, без которой не может быть решен ни один вопрос мировой 
политики. Это главное препятствие на пути империалистической 
реакции, самая надежная опора сил свободы, мира и прогресса на 
земле. 

Разумеется, мы далеки от того, чтобы рисовать идилличе
ский образ социализма. Каждая новая полоса в его развитии вы
двигает свои задачи и проблемы, рождает свои противоречия. В 
жизни социалистических стран есть еще и такие явления, кото
рые но соответствуют принципам нашего строя, с чем мы настойчи
во боремся. Но ведущая тенденция нашего развития очевидна — 
братские страны уверенно продвигаются ко все более высоким сту
пеням своей экономической и социальной зрелости. 

Интернациональный опыт значительно обогатил наши пред
ставления о мире социализма, о его общих закономерностях, осо
бенностях методов и форм социалистического строительства, отве
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состояния народов, умножению мощи социалистического мира. 
Что касается советских людей, то мы не отделяем работу внут

ри страны от наших интернациональных задач, стремимся в мак
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технической революции, выполнению Энергетической и Продо
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рального Комитета нашей партии. Эти достижения весомы. Если 
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женные Силы, Болгарская народная армия, армии других госу
дарств Варшавского Договора, 30-летний юбилей которого испол
няется в будущем году. 

Столкнувшись с единым, сплоченным интернациональным 
фронтом стран социалистического содружества, империалистиче
ские силы пытаются различного рода обходными путями добиться 
его ослабления. С этой целью пущена в ход пресловутая «диффе
ренцированная политика». Империалисты нагло заявляют о своем 
«нраве» «наказывать» одни и «вознаграждать» другие социалисти
ческие страны. Объявленный администрацией США «крестовый 
поход против коммунизма», «психологическая война» направле
ны именно на то, чтобы подорвать социализм. 

В этих условиях как никогда велико значение испытанного 
оружия коммунистов — пролетарского, социалистического интер
национализма, глубокое осознание единства национальных и 
интернациональных интересов каждой братской страны. В борьбе, 
которую навязывает нашему содружеству империализм, никто не 
может оставаться в стороне. Укрепление социалистического содру
жества — общее дело, требующее совместных и активных усилий. 

Суровая реальность такова, что мир лихорадит, угроза войны не 
идет на убыль. Практические действия империалистической реак
ции и в первую голову тех, кто определяет внешнеполитический 
курс США, явно сориентированы на дальнейшее опасное нагнета
ние международной напряженности. Одержимые грубой силой, в 
Вашингтоне считают позволительным диктовать свою волю всем, 
везде и во всем, вплоть до свержения законных правительств, 
политики государственного терроризма, ведения необъявленных 
войн. 

Приступив к размещению ядерных ракет в ряде стран Западной 
Квропы, сорвав переговоры в Женеве по ядерным вооружениям 
средней дальности и стратегическим вооружениям, отказавшись, но 
сути дела, от конструктивного диалога по предотвращению мили
таризации космоса, Соединенные Штаты уверяют теперь, что они 
за свертывание гонки вооружений и якобы готовы искать соответ
ствующие договоренности с Советским Союзом. На Западе многие 
вторят им, утверждая, что чуть ли не единственным препятствием 
для диалога являются «жесткий» курс Советского Союза, его 
неуступчивость. 

Для чего это делается? Одни это делают для того, чтобы под заве
сой псевдомиролюбивой риторики и дальше наращивать гонку 
вооружений, другие — для того, чтобы как-то оправдать свое пособ
ничество воинствующей реакции. 

Что касается нашей страны, то позиция Советского Союза но 
жгучим проблемам современной международной обстановки ясна и 
последовательна. Мы отвергаем и будем решительно отвергать 
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навязываемый нам диалог с позиции силы, попытки империали
стического диктата. Мы не намерены участвовать в обмане народов 
и вести переговоры ради переговоров. СССР готов к диалогу, но к 
диалогу честному и серьезному, нацеленному на нахождение дого
воренностей, учитывающих интересы и безопасность всех стран и 
народов. 

У социалистических стран достаточно доброй воли и решимости 
вести конструктивный диалог по всем кардинальным международ
ным вопросам, включая проблему проблем наших дней — прекра
щение гонки вооружений, в первую очередь ядерных. И если со сто
роны Запада будет проявлено понимание того, что в наше время 
с социалистическим миром можно разговаривать только на равных, 
то, конечно, перелом к лучшему в развитии международных отно
шений произойдет. 

Сползание мира к ядерной катастрофе можно остановить. Сей
час очень важно объединенными усилиями стран социализма, меж
дународного коммунистического и рабочего движения, антиимпе
риалистических и антивоенных сил континентов давать самый 
решительный отпор поджигателям войны. Мир не хочет и не будет 
жить по стандартам, навязываемым американским империализ
мом: нужен переход к политике реализма и здравого смысла, дело
вого взаимодействия в решении задач, стоящих перед челове
чеством. 

Советский Союз выступает именно за такую перспективу. И мы 
высоко ценим активный, разносторонний вклад народной Болгарии 
в проведение совместной миролюбивой политики стран социали
стического содружества, ценим настойчивые усилия болгарских 
друзей по развитию добрососедских связей между всеми балкан
скими странами, по превращению Балканского полуострова в зону 
мира, свободную от ядерного оружия. 

В свою очередь и Советский Союз видит реальные возможности 
для дальнейшего улучшения своих отношений со странами этого 
региона. Крепнут и углубляются наши всесторонние связи с распо
ложенными здесь социалистическими государствами. Хотел бы так
же сказать, что наша страна за нормализацию отношений с Народ
ной Социалистической Республикой Албанией. При обоюдной доб
рой воле можно было бы решить этот вопрос в интересах народов 
обоих государств, дела мира и социализма. 

Товарищи! Советский Союз и Народную Республику Болга
рию сплачивает единство целей, нас объединяет чистая и светлая 
дружба. 

Здесь уже говорилось о том, как много принес трудящимся 
Болгарии социализм. Сейчас, когда мы идем навстречу 40-летию 
Победы над гитлеровской Германией и японским милитаризмом, 
нельзя не вспомнить о том, что этот путь проходил через жестокую 
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войну с фашизмом. Тем более что в настоящее время вновь под
нимает голову реваншизм, поощряемый агрессивной политикой 
США и НАТО. 

Разрешите мне от имени нашей партии, народов Советского 
Союза поблагодарить Вас, товарищ Живков, за теплые слова в па
мять тех, кто отдал свою жизнь за нашу общую свободу и счастье. 
Нынешнее и будущие поколения во всем мире не вправе забывать 
уроков войны, значения победы над фашизмом для судеб мировой 
цивилизации, в достижение которой решающий вклад внес Совет
ский Союз, его Вооруженные Силы, за которую самоотверженно 
боролись сыны и дочери Болгарии. 

Мы будем делать все, чтобы укреплять единство, наращивать 
могущество и международное влияние социалистического содру
жества, обеспечивать революционную преемственность поколе
ний, утверждать сознание общности исторических судеб наших 
народов. От прочности этого содружества, от успехов созида
тельной деятельности каждой страны, от целеустремленности и со
гласованности их действий будет в решающей степени зависеть 
развитие мирового революционного процесса, судьбы мира и 
человечества. 

Позвольте еще раз сердечно поздравить вас с праздником 
и пожелать новых замечательных достижений в строительстве раз
витого социалистического общества на болгарской земле. Счастья 
и благополучия всем вам, дорогие болгарские друзья! 

Да здравствует социалистическая Болгария! 
Да здравствует болгарский народ и его испытанный руково

дитель — партия болгарских коммунистов! 
Да здравствует вечная нерушимая советско-болгарская дружба! 
Да здравствует боевой союз стран социалистического содру

жества! 
Да здравствуют мир и коммунизм! 
(Бурные, продолжительные аплодисменты.) 

Ж И В О Е 
Т В О Р Ч Е С Т В О 
НАРОДА 

Доклад 
на Всесоюзной 
научно-практической 
конференции 
«Совершенствование 
развитого социализма 
и идеологическая 
работа партии 
в свете решений 
июньского (1983 г.) 
Пленума ЦК КПСС» 
10 декабря 7984 года 

Товарищи! 
Прошедшие полтора года убедительно показали, 

каким своевременным и масштабным событием явился июньский 
(1983 года) Пленум ЦК. На нем но-нартийному глубоко проанали
зировано состояние идеологической работы, даны, говоря ленински
ми словами, «конкретные указания на главные недочеты и способы 
устранения этих недочетов» '. Выдвинув идеологическую работу 
на первый план, утвердив широкий социальный взгляд на идеоло
гию как сферу мысли, действия и воспитания, Пленум разработал 
долговременную концепцию идеологической работы, открыл новую 
страницу в идейной жизни партии. 

Сегодня необходимо вновь сверить пульс идеологической дея
тельности с высокими социальными критериями ее эффективности, 
с общим трудовым ритмом страны. 

Центральный Комитет рассматривает проведение настоящей 
конференции как определенный рубеж в работе по выполнению 
решений июньского Пленума, как важное звено в подготовке к оче
редному X X V I I съезду партии. Мы рассчитываем на глубокое 
осмысление накопленного опыта, деловое обсуждение идеологиче
ских проблем, на которых необходимо сосредоточить внимание в 
связи с крупномасштабными социально-экономическими задачами, 
стоящими перед страной. 

Необходимы постоянный поиск и приток свежих идей, предло
жений, активные действия по их реализации. И здесь партия пола 
гается на коллективный разум и разносторонний опыт коммуни
стов, на творческую мысль своего идеологического актива. 

1 Ленин В. И. Поли. собр. соч., т. 42, с. 324. 
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Товарищи! Наше общество переживает весьма 
ответственный период. Если иметь в виду главный итог минувших 
лет, то можно со всей определенностью сказать, что партия и 
народ неуклонно следуют курсом X X V I съезда КПСС. 

Состоявшиеся в эти годы пленумы ЦК конкретизировали 
и творчески развили стратегию нашего движения вперед. Новы 
ми положениями и выводами обогатился идейный арсенал партии. 
Ее усилия сконцентрированы на ключевых направлениях развития 
народного хозяйства, всего советского общества. 

Центральный Комитет, его Политбюро ведут многогранную 
теоретическую, политическую и организаторскую работу, направ
ленную на дальнейшее укрепление экономического и оборонного 
могущества нашей Родины. Эта работа пронизана духом коллек
тивности и высокой ответственности перед народом. 

Всеобщее одобрение получила развернутая партией борьба 
за повсеместное утверждение порядка, организованности, дисцип
лины, повышение ответственности кадров на всех уровнях управ
ления. 

В результате еще выше поднялся авторитет партии, упрочились 
ее связи с массами, произошло дальнейшее сплочение рабочего 
класса, крестьянства, интеллигенции вокруг ленинского Цент
рального Комитета. Яркое и убедительное тому свидетельство — 
безраздельная поддержка народом политической линии партии, 
самоотверженное участие советских людей в ее осуществлении. 

Впереди нас ждут масштабные и сложные дела. Предстоящий 
X X V I I съезд КПСС откроет перед страной новые исторические 
горизонты. Он, как известно, примет новую редакцию Программы 
партии, определит задачи на очередной пятилетний период и до 
2000 года. 

Принципиальной основой стратегической линии дальнейшего 
улучшения идеологической, всей партийно-политической работы 
служат выдвинутые партией теоретические установки и положения 
относительно достигнутого уровня социальной зрелости советского 
общества. 

Сделанные оценки и выводы предостерегают от забегания впе
ред, от смешения того, что есть и что должно быть достигнуто. 
Вместе с тем они ясно указывают на то, что нельзя проявлять 
медлительность в практических действиях, в осуществлении на
зревших проблем, в преодолении недостатков. 

Как показывает жизнь, совершенствование социализма — 
работа не менее сложная и ответственная, чем та, которую при
ходилось выполнять партии и народу на предыдущих этапах его 
построения. Предстоит осуществить глубокие преобразования в 
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экономике и всей системе общественных отношений, обеспечить 
качественно более высокий уровень жизни советских людей. 
В итоге социализм поднимется на новую ступень зрелости. Это, 
товарищи, проблемы поистине огромного масштаба. Отсюда и 
главная задача наших дней — добиться существенного ускорения 
социально-экономического прогресса. Она будет осуществляться 
со всей решительностью и целеустремленностью. 

Хорошо известно: чем более трудны и велики, чем более ответ
ственны исторические цели, тем важнее активное участие масс в их 
достижении. Живое творчество народа — суть социализма, корен 
ной фактор его возникновения и упрочения. Как вызвать интерес 
и сознательное отношение миллионов к новым проблемам и зада
чам, убедить их в необходимости энергичного осуществления наме
ченных преобразований, добиться, чтобы они стали собственным 
делом самих трудящихся,— к этим вопросам Ленин возвращался 
постоянно. В решении их он видел главный смысл идейно-полити
ческой и организаторской деятельности партии. 

В самые ответственные, порой драматические периоды жизни 
страны, перед лицом глубоких перемен и исторических испытаний 
партия со всей прямотой и откровенностью обращалась к народу, рас
крывала перед ним жизненную важность предстоящих задач и всег
да получала его полную поддержку. Вера в силы, разум, талант, тру
долюбие советского человека, опора на массы — неотъемлемая чер 
та, краеугольный принцип деятельности Коммунистической партии. 

Идея основоположников марксизма о возрастающей роли чело
веческого фактора в общественном прогрессе особенно актуальна 
сегодня. Экономический прогресс_и_совершенствование всех сторон 
социальной жизни общества — а:о в конечном счете вопрос о рас
ширении возможностей для развития личности, инициативы совет
ского человека как хозяина страны, труженика и гражданина. 

Для осуществления намечаемых партией исторических преоб
разований надо привести в движение все творческие силы, которые 
заключены в трудовой и общественной активности масс. Каковы 
социальные и идеологические пути достижения этой цели? 

Прежде всего — усиление внимания к человеку. Внимания во 
всем — в большом и малом. Речь идет не только об общей направ
ленности социально-экономических планов на улучшение условий 
жизни людей, но и о совершенствовании практики работы всех 
звеньев нашего общества, всех его структур. 

Любое решение, любой шаг в практической деятельности долж
ны оцениваться в первую очередь с точки зрения того, что они 
дают людям, каковы их социальные и идеологические последствия. 
Никакие ссылки на объективные обстоятельства не могут служить 
оправданием невнимания к нуждам людей. Нет и не может быть 
интересов дела, чуждых интересам человека труда. Это для нас, 
коммунистов, вопрос принципа. 
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Подчеркивая, что партия в центр всей своей политики ста
вит заботу о человеке, мы одновременно не можем упускать 
и другую сторону вопроса — о его ответственности перед общест
вом, о его трудовом вкладе в приумножение общественного бо
гатства. 

Испытанный путь формирования у советских людей чувства 
полновластного, рачительного хозяина своей страны, личной при
частности к делам и заботам партии, государства — все более эф
фективное вовлечение трудящихся в управление производством, 
социально-политическими процессами, углубление социалисти
ческой демократии. 

Особое место в активизации человеческого фактора принадле
жит идеологической работе. Ее смысл состоит в том, чтобы идеи 
партии, ее политика становились достоянием масс, превращались 
в материальную силу преобразования общества. 

Руководствуясь установкой июньского Пленума, ЦК КПСС по
высил требовательность к партийным комитетам за положение дел 
на идеологическом фронте, принял меры по улучшению дея
тельности средств массовой информации, усилению коммунистиче
ского воспитания молодежи, патриотической и атеистической рабо
ты среди трудящихся и ряду других актуальных проблем. Идео
логическая деятельность партийных организаций и учреждений 
становится предметнее, все теснее смыкаясь с осуществлением 
социально-экономических задач. Изменения к лучшему произошли 
в подготовке и воспитании кадров, в формах и методах, стиле 
идеологической работы. 

Словом, позитивные сдвиги заметны, но предстоит еще немало 
сделать, чтобы идеологическая работа отвечала самым высоким 
критериям, отличалась глубиной идейно-теоретического содержа
ния, всегда была понятной и близкой людям, а значит, и более 
действенной. 

Наш современник — человек возросшей культуры и образо
ванности, с широким диапазоном духовных интересов, много пови
давший и переживший. За плечами нынешних поколений — 
Октябрьская революция, индустриализация и коллективизация, 
Отечественная война, непростые послевоенные десятилетия. Чело
век, живущий и работающий в обществе с таким огромным социаль
ным опытом, не приемлет упрощенных ответов на вопросы, чутко 
улавливает фальшь, порождаемую неумением или боязнью рас
крыть реальную противоречивость общественного развития, истоки 
тех проблем, которые заботят и волнуют его. Говорить с ним мы 
обязаны только на языке правды, который не терпит обтекаемо
сти, недомолвок, общих и ходульных фраз. Говорить всерьез, в рав
ной мере избегая как завороженности успехами, замазывания упу
щений, так и смакования недостатков. 

7 К 

Наша идеология обращена к разуму, к лучшим чувствам, к 
политическому опыту самих масс. Жизнь убедительно свидетель
ствует: открытое, честное слово партии, обращенное к советским 
людям, будет всегда понято и поддержано. Поддержано трудом и 
общественной активностью, стойкостью, мужеством и героизмом. 
Так было, когда мы социализм строили, укрепляли и защищали. 
Так обстоит дело и сегодня. Так будет и впредь. 

II 

Товарищи! Огромные возможности ускорения со
циально-экономического развития заложены в соединении инициа
тивы и самодеятельности масс с научно обоснованным, творческим 
подходом к решению назревших проблем. 

Идейно-теоретические установки, отражающие достигнутый 
уровень и потребности общественного развития, коренные инте
ресы трудящихся, придают активности масс глубоко осознанный 
характер, умножают их энергию. Вместе с тем теоретические 
выводы, становясь убеждениями людей, реализуясь в действиях 
миллионов, проходят проверку жизнью, оплодотворяются прак
тикой. 

О значении теоретической работы в современных условиях 
обстоятельно говорилось на июньском Пленуме ЦК. Главный 
смысл решений Пленума по этому вопросу состоит в решительном 
повороте всего фронта общественных наук к практике, и прежде 
всего к проблемам совершенствования социализма. Это — настоя
тельное требование времени. 

После июньского Пленума Центральный Комитет принял важ
ные меры, нацеленные на повышение эффективности общест
венных наук. Они дают уже определенные результаты. И все же ни 
масштабы, ни темпы позитивных сдвигов пока не могут удовлет
ворить. Обществоведы еще медленно и робко берутся за реше
ние ключевых теоретических проблем нашего развития. 

Общественные науки призваны дать реалистические и вместе 
с тем мобилизующие выводы относительно содержания, путей и 
методов осуществления крупных преобразований в экономике, 
социально-политической и духовной сферах. Нуждаются в более 
глубоком изучении и многие процессы мирового развития, опыт со
циалистического содружества, международного коммунистиче
ского и рабочего движения, национально-освободительной борьбы 
народов. 

Ответственные задачи стоят перед экономической наукой. По
ложение дел здесь обстоятельно и критично проанализировано в 
постановлении ЦК КПСС о повышении роли Института экономи
ки АН СССР в разработке теоретических проблем экономики раз-
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витого социализма. В последние годы появилось немало полезных 
работ. Вместе с тем экономическая наука не дала еще развернутой 
концепции путей перехода к динамичной, высокоэффективной эко
номике, создания более совершенного хозяйственного механизма. 
Не все исследовательские организации работают в тесной связи 
с практикой. Некоторые ученые подчас не могут расстаться с 
устаревшими представлениями и стереотипами. Их теоретические 
изыскания нередко подгоняются под предвзятые схемы, вращают
ся в кругу схоластических рассуждений. 

Обратимся к такой коренной и актуальной проблеме, как взаи
модействие современных производительных сил и социалистиче
ских производственных отношений. В ее трактовке далеко не пол
ностью преодолены догматические представления, оказывающие 
порой недобрую услугу нашей теории и практике. 

В чем здесь дело? Не в том ли, что анализ производственных 
отношений зачастую ведется в отрыве от реального состояния 
производительных сил, практической деятельности людей? В ре
зультате возникает некий умозрительный, застывший образ произ
водственных отношений как неизменной сущности, который далек 
от действительности. 

Современный этап развития советского общества характери
зуется глубокими изменениями во всей системе социалистиче
ских производственных отношений на основе качественных сдви
гов в производительных силах, углубляющимся взаимодействием 
и взаимопроникновением технико-экономических, социально-поли
тических, духовно-идеологических факторов. Это делает необхо
димым рассмотрение производственных отношений в неразрывном 
единстве с формами организации труда и производства, управ
лением и планированием, системой побудительных мотивов, в 
общем социальном контексте жизнедеятельности людей. 

Такой подход позволит преодолеть упрощенную трактовку 
известного тезиса о соответствии производственных отношений 
производительным силам при социализме, согласно которой это 
соответствие чуть ли не автоматически обеспечивает простор 
развитию производительных сил. Неприемлемость подобного взгля
да в том, что проблема совершенствования производственных 
отношений в этом случае либо снимается вообще, либо отодви
гается на задний план. 

Между тем соответствие производственных отношений произво
дительным силам не воспроизводится само собой, а требует по
стоянной целенаправленной работы по совершенствованию всей 
экономической системы социализма. Особенно важно это учитывать 
в периоды глубоких качественных сдвигов в развитии народного 
хозяйства. Думается, замедление экономического роста в последние 
годы объясняется не только совпадением ряда неблагоприятных 
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факторов, но и тем, что своевременно не была обнаружена необ
ходимость изменения некоторых сторон производственных отно
шений. 

Жизнь учит нас с величайшей ответственностью рассматривать 
объективную диалектику развития производительных сил и произ
водственных отношений как важнейший источник ускорения 
социально-экономического развития общества. Это обязывает свое 
временно выявлять и разрешать возникающие здесь противоречия. 
При социализме они, разумеется, не являются антагонистиче
скими. Но при застойном сохранении устаревших элементов произ
водственных отношений может наступить ухудшение экономиче
ской и социальной ситуации. 

К сожалению, назревающие противоречия не всегда удается 
своевременно выявлять и преодолевать. Нередко этому мешают 
сила инерции, консерватизм мышления, неумение или нежелание 
менять сложившиеся формы работы и переходить к новым методам, 
открывающим простор всему передовому, что отвечает потреб
ностям как сегодняшнего, так и завтрашнего дня. В решении таких 
вопросов исключительно велика роль партийных, государственных 
и общественных организаций, коллективов трудящихся, научных 
учреждений, прессы, творческой силы критики и самокритики. 

Сейчас мы делаем серьезные шаги в совершенствовании эконо
мического базиса социализма, его хозяйственного механизма. По
нятно, что эта работа пойдет тем успешнее, чем лучше обществен
ные науки раскроют пути развития производственных отношений, 
перестройки управления экономикой. На первый план выдвигают
ся такие коренные проблемы, как пути ускорения научно-техни
ческого прогресса и всесторонней интенсификации производства; 
совершенствование форм социалистической собственности, обеспе
чивающее все более органическое соединение непосредственного 
производителя с общественными средствами производства, укреп
ление у него чувства коллективного хозяина всего общественного 
достояния, активизацию и оптимизацию системы интересов при 
ведущей роли общенародного интереса; развитие научных основ и 
практики планирования народного хозяйства как главного средства 
осуществления экономической политики партии; совершенствова
ние всей системы отношений распределения. 

У нас немало и обоснованно говорят о необходимости более 
полной реализации возможностей и преимуществ социалисти
ческой системы хозяйства в современных условиях. Но бывает 
и так, что перспективу повышения темпов развития экономики 
и роста ее эффективности ставят лишь в зависимость от развития 
товарно-денежных отношений. 

Что можно сказать по этому поводу? Да, товарно-денежные 
отношения присущи социализму. Их инструменты широко приме-
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няются в социалистической экономике. И важно научиться еще 
лучше использовать эти инструменты, не забывая, разумеется, 
о том, что при социализме изменяются их природа и назначение. 
Для этого требуются серьезные научные рекомендации в части 
применения в нынешних условиях таких экономических рычагов, 
как цена, себестоимость, прибыль, кредит и некоторые другие. 

Вместе с тем сведение задачи более полного использования 
потенциальных возможностей социалистической системы хозяйст
ва только к этому означало бы принижение таких коренных прин
ципов и преимуществ социализма, как плановый характер нашей 
экономики, приоритет социальных целей экономического развития, 
возможность его сознательной оптимизации для осуществления 
глубоких качественных сдвигов в производстве в интересах об
щества. 

Реализация именно этих коренных принципов позволила стра
нам социалистического содружества достичь впечатляющих ре
зультатов в своем развитии. Примененные к современным услови
ям, они ускорят интенсификацию производства. Экономическая 
наука и здесь — в разработке специфически социалистических, 
плановых методов хозяйствования — призвана оказать более 
действенную помощь практике. 

Потребности совершенствования социализма диктуют необхо
димость серьезного обогащения наших представлений и по многим 
другим крупным проблемам обществоведения. 

Обратимся к вопросам развития политической системы нашего 
общества. Хорошо известна, например, глубокая идея основопо
ложников марксизма-ленинизма о самоуправлении. Маркс, Эн
гельс, Ленин мыслили переход к самоуправлению трудящихся 
как практическую задачу пролетариата с момента его прихода 
к власти. Главное содержание этой идеи они видели в обеспече
нии реального, практического участия все большей массы трудя
щихся в управлении — в разработке, обсуждении, принятии и осу
ществлении социально-экономических решений. Ленин никогда не 
противопоставлял советскую государственную власть и самоуправ
ление народа. Он высоко ценил Советы за то, что они сочетают в се
бе оба эти качества, являются органами власти рабочих и крестьян 
и обеспечивают их объединение, сплочение, самоуправление. 

В то же время в общественных науках еще бытуют обедненные, 
а подчас и односторонние трактовки самоуправления. В некоторых 
из них самоуправление связывается с жизнедеятельностью лишь 
отдельных ячеек социалистического общества (производственных 
или территориальных); в других — оно противопоставляется 
государственному управлению; в третьих — практическое осу
ществление принципов самоуправления откладывается до перехода 
к высшей фазе коммунизма. 

Нет нужды особо доказывать, что сейчас, когда ведется большая 
работа по повышению роли и авторитета Советов, совершенство
ванию нашей политической системы, всех форм и средств вовле
чения масс в государственные и общественные дела, мы особенно 
нуждаемся в серьезной разработке теоретических проблем разви
тия социалистического самоуправления народа. Такие исследова
ния помогут партии успешнее решать практические задачи, встаю 
щие на этом пути. 

Не менее значима проблема учета в нашей политической систе
ме объективно обусловленных интересов различных социальных 
групп. Теперь не только теорией, но и историческим опытом дока
зано, что наше государство, как и политическая система в целом, 
выражает коренные интересы советского народа — рабочего клас
са, крестьянства, интеллигенции, всех наций и народностей страны, 
представляет собой высшее достижение социализма. Цементирую
щей основой здесь выступают интересы рабочего класса, который 
останется ведущей силой общества вплоть до полного преодоле
ния классовых различий. Однако пока такие различия остаются, 
с ними нельзя не считаться. 

Большего внимания в теории и практике управления заслу
живают экономические и социально-психологические особен
ности колхозного крестьянства, специфические условия труда, 
общественные функции и интересы народной интеллигенции, 
национальные и региональные особенности. Требуется и более 
конкретное постижение интересов отдельных социальных, со
циально-демографических, профессиональных групп. Не должны 
упускаться из виду особенности трудовых коллективов и конечно 
же индивидуальные потребности и интересы личности. 

В каких формах, какими методами в политической системе 
улавливаются эти интересы, как осуществляется их координация 
и субординация на базе коренных интересов народа и что должно 
быть сделано на нынешнем историческом этапе развития советского 
общества — это вопросы огромной важности. 

При этом, разумеется, политическая система не может быть 
пассивным отражением фактически складывающейся гаммы инте
ресов. Она призвана активно воздействовать на них, открывать 
простор для здоровых интересов и, напротив, противостоять их 
извращению — ведомственности и местничеству, противопоставле
нию интересов коллектива и общества, гипертрофии и перерожде
нию личных интересов. Путь к этому — максимально полное 
осуществление каждым звеном политической системы присущих 
ему функций, правильное сочетание и разграничение этих функ
ций, повышение активности и инициативы каждой государственной 
и общественной организации. 

Весьма актуальна научная разработка и такой, казалось бы, 
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традиционной проблемы, как принцип демократического центра
лизма в современных условиях. 

Партия стояла и стоит за взаимосвязанное развитие обоих 
начал демократического централизма в экономической и полити 
ческой жизни страны, за их оптимальное сочетание. Это отно
сится прежде всего к расширению и углублению социалистической 
демократии: чем больше, полнее и глубже участие масс в управле
нии, тем надежнее наши завоевания, тем динамичнее наше раз
витие. 

Что касается централизма, то мы также за его развитие, под 
которым понимаем повышение научной обоснованности и эффек
тивности централизованного руководства. Это отнюдь не равнознач
но, а, наоборот, противоположно мелочной опеке, стремлению 
регламентировать все и вся из центра. Квалифицированное руко
водство не только не ограничивает, а, напротив, раскрывает простор 
для инициативы людей, трудовых коллективов, местных органов. 

Углубление научной картины построенного у нас социалисти
ческого общества, теоретическое осмысление путей его совер
шенствования — задача всего комплекса общественных наук: 
философии и социологии, научного коммунизма и истории, других 
отраслей обществознания. Надо, чтобы они концентрировали свои 
усилия на исследовании важнейших закономерностей и этапов 
социального и духовного прогресса страны. Первостепенного вни
мания заслуживает разработка таких, например, коренных вопро
сов, как движущие силы развития нашего общества, изменения 
в социально-классовой структуре и национальных отношениях, 
формирование марксистско-ленинского мировоззрения — основы 
коммунистического воспитания людей, упрочение социалисти
ческого образа жизни. 

Товарищи! Развитие марксистско-ленинской теории — дело, 
которым КПСС занимается постоянно, тесно сотрудничая с ком
мунистическими и рабочими партиями других стран, прежде всего 
социалистических. В партийных документах — материалах съез
дов, пленумов ЦК, в выступлениях руководителей партии — нахо
дят свое воплощение узловые теоретические проблемы, новые 
выводы и положения, обобщающие опыт исторического развития. 

Совершенно очевидно, что партия в теоретической работе не 
может не опираться на академические институты, партийные 
научные учреждения, вузы, широкую научную общественность, 
кадры профессиональных обществоведов. Они призваны активнее 
вторгаться в жизнь, вести смелый научный поиск, выявлять внут
ренний смысл, взаимосвязь явлений, подмечать и анализировать 
вновь нарождающиеся тенденции, показывать пути решения 
назревших проблем. 

Наука по своей природе всегда была полем активного сорев

нования идей. Ее развитие немыслимо без дискуссий, свободного, 
конструктивного, творческого обмена мнениями. Науке противо
показаны приспособленчество и конъюнктурщина, равно как и не
померная амбициозность, нежелание прислушиваться к голосу 
коллег. 

Уже говорилось о необходимости коренного поворота науки 
к практике. Но и практика должна быть более чуткой к достиже
ниям науки. Для руководителя любого ранга, для трудового кол
лектива использование достижений науки — показатель высокой 
политической и гражданской зрелости, свидетельство умения 
мыслить творчески и масштабно, действовать перспективно, нахо
дить оптимальные решения в целях повышения эффективности 
производства, роста богатства и могущества Родины. Для ученых 
же практическое применение результатов исследований, общест
венное признание значимости их достижений — лучший стимул 
творческой деятельности. 

Партия будет делать все для повышения взаимной заинтере
сованности и взыскательности науки и практики. Мы уверены, 
что это найдет достойный отклик у наших ученых, позволит им 
острее ощутить свою долю ответственности, сопричастность к круп
номасштабным преобразованиям на пути совершенствования раз
витого социализма. 

I I I 

Товарищи! Важнейшим поприщем приложения 
сил в идеологической работе, как во всей деятельности партии 
и народа, была и остается экономика. Именно здесь в полной мере 
проявляется действие человеческого фактора, открывается простор 
инициативе масс. 

Непримиримый противник подмены конкретного решения орга
низационно-хозяйственных вопросов «агитационными восклица
ниями», Ленин подчеркивал, что в экономическом строительстве 
«будет играть все возрастающую, громадную роль агитация и про
паганда» . И действительно, идеологическая работа партии внесла 
и вносит большой вклад в экономический подъем страны, в построе
ние и развитие социалистического общества, просвещая и мобили
зуя массы, формируя у миллионов людей новое отношение к труду 
и общественной собственности, вовлекая их в управление произ
водством. 

Опыт двух истекших лет еще раз убедительно показал, каких 
значительных результатов можно добиться за счет усиления поли-

1 Ленин В. И. Поли. собр. соч., т. 41, с. 407. 
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тической, организаторской и идеологической работы в массах. 
В сочетании с целенаправленной деятельностью партийных орга
низаций, советских и государственных органов по руководству 
хозяйственным строительством это позволило практически при тех 
же материальных и трудовых ресурсах достичь заметного улучше
ния экономических показателей. 

Как подчеркивает ЦК партии, положительные сдвиги в эконо
мике должны быть не только закреплены, но и приумножены. 
Предстоит сделать все возможное, чтобы в оставшееся до конца 
пятилетки время решительно подтянуть отстающие участки, обес
печить достойное завершение одиннадцатой пятилетки. Это наша 
ближайшая забота. На этом направлении необходимо сейчас скон
центрировать политическую, организаторскую, идеологическую 
работу партийных комитетов. 

Вместе с тем мы сегодня не можем не думать о перспективах 
развития страны. Жизнь выдвигает перед нами задачу огромной 
политической важности — вывести народное хозяйство на качест
венно новый научно-технический и организационно-экономический 
уровень, добиться решительного сдвига в интенсификации обще
ственного производства, повышении его эффективности. 

Курс на интенсификацию диктуется объективными условиями, 
всем ходом развития страны. Альтернативы ему нет. Только интен
сивная экономика, развивающаяся на новейшей научно-техни
ческой основе, может служить надежной материальной базой 
повышения благосостояния трудящихся, успешной реализации 
стоящих перед обществом социальных задач. Только интенсивная, 
высокоразвитая экономика может обеспечить укрепление позиций 
страны на международной арене, позволит ей достойно вступить 
в новое тысячелетие как великой и процветающей державе. 

Качественное преобразование производительных сил, совер
шенствование производственных отношений определяют суть, 
главное содержание всей нашей деятельности на современном эта
пе. По своей новизне, масштабам и сложности это в полном смысле 
титаническая работа. И она должна осуществляться с революцион
ным размахом, требуя от каждого максимума энергии, собран
ности, глубокого понимания того, что иного пути движения впе
ред нет. 

Донести эту идею до всех трудящихся — рабочих и колхоз
ников, инженеров и научных сотрудников, руководящих работни
ков всех уровней, сосредоточить на ней, говоря словами Ленина, 
партийное сознание, партийный интерес и партийное внима
ние 1 — значит наполовину решить успех дела. Процессу интенси
фикации экономики нужно придать подлинно всенародный харак-

1 См.: Ленин В. И. Поли. собр. соч., т. 44, с. 194. 
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тер, такое же политическое звучание, какое имела в свое время 
индустриализация страны. 

Пока что поворот в общественном сознании к повышению 
эффективности и качества, всесторонней интенсификации произ
водства, ускорению научно-технического прогресса, лучшему 
использованию имеющегося потенциала далеко не завершен. Он 
еще не воплотился в повседневный стиль экономического мышле
ния, энергичные практические действия многих руководителей ми
нистерств и ведомств, объединений и предприятий, наших хозяйст
венных кадров. В этом одна из причин того, что процесс интенси
фикации осуществляется еще медленно. Нас не могут удовлетво
рить многие качественные показатели развития экономики. 

Страна стоит на пороге двенадцатой пятилетки, в которой 
предстоит добиться перелома в повышении эффективности произ
водства. В ходе разработки планов новой пятилетки пришлось 
столкнуться со стремлением ряда министерств, объединений и 
предприятий заполучить как можно больше капитальных вложе
ний и других ресурсов и одновременно добиться минимальных 
заданий по выпуску продукции и росту производительности 
труда. Такая , с позволения сказать, «благоразумная осторож
ность» не имеет ничего общего с подлинно ответственным отно
шением к общегосударственным интересам, оборачивается трудно-
восполнимыми потерями времени и темпов. Центральному Комите
ту пришлось поправлять подобных руководителей. 

Большевистская неуспокоенность, обстановка ответственности 
и заинтересованности, творческого поиска наиболее эффективных 
технико-экономических решений, резервов интенсификации произ
водства в каждой отрасли, на каждом предприятии и объедине
нии, в каждом институте, проектно-конструкторском бюро, на 
каждом рабочем месте — вот что сегодня особенно нужно. Этого 
мы должны добиваться всеми средствами организаторской, массо
во-политической, идеологической работы, в полной мере исполь
зовать активную, преобразующую силу общественного мнения. 

В любом крупном деле, за которое бралась партия, она всегда 
выявляла основное звено, ухватившись за которое можно вытя
нуть всю цепь. Сегодня таким звеном, позволяющим добиться 
решающего перелома в интенсификации хозяйства, повышении 
темпов экономического и социального развития страны, является 
существенное ускорение научно-технического прогресса. Задача 
эта исключительно масштабна и многопланова. Она охватывает 
не только научно-технические, но и организационно-экономи
ческие, социально-политические, образовательно-кадровые пробле
мы. Все их надо решать, и решать безотлагательно. «...Выиграть 
время,— учил Ленин,— значит выиграть все...» ' 

1 Ленин В. И. Полн. собр. соч., т. 44, с. 50. 
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1 См.: Ленин В. И. Поли. собр. соч., т. 44, с. 194. 

86 

тер, такое же политическое звучание, какое имела в свое время 
индустриализация страны. 

Пока что поворот в общественном сознании к повышению 
эффективности и качества, всесторонней интенсификации произ
водства, ускорению научно-технического прогресса, лучшему 
использованию имеющегося потенциала далеко не завершен. Он 
еще не воплотился в повседневный стиль экономического мышле
ния, энергичные практические действия многих руководителей ми
нистерств и ведомств, объединений и предприятий, наших хозяйст
венных кадров. В этом одна из причин того, что процесс интенси
фикации осуществляется еще медленно. Нас не могут удовлетво
рить многие качественные показатели развития экономики. 

Страна стоит на пороге двенадцатой пятилетки, в которой 
предстоит добиться перелома в повышении эффективности произ
водства. В ходе разработки планов новой пятилетки пришлось 
столкнуться со стремлением ряда министерств, объединений и 
предприятий заполучить как можно больше капитальных вложе
ний и других ресурсов и одновременно добиться минимальных 
заданий по выпуску продукции и росту производительности 
труда. Такая , с позволения сказать, «благоразумная осторож
ность» не имеет ничего общего с подлинно ответственным отно
шением к общегосударственным интересам, оборачивается трудно-
восполнимыми потерями времени и темпов. Центральному Комите
ту пришлось поправлять подобных руководителей. 

Большевистская неуспокоенность, обстановка ответственности 
и заинтересованности, творческого поиска наиболее эффективных 
технико-экономических решений, резервов интенсификации произ
водства в каждой отрасли, на каждом предприятии и объедине
нии, в каждом институте, проектно-конструкторском бюро, на 
каждом рабочем месте — вот что сегодня особенно нужно. Этого 
мы должны добиваться всеми средствами организаторской, массо
во-политической, идеологической работы, в полной мере исполь
зовать активную, преобразующую силу общественного мнения. 

В любом крупном деле, за которое бралась партия, она всегда 
выявляла основное звено, ухватившись за которое можно вытя
нуть всю цепь. Сегодня таким звеном, позволяющим добиться 
решающего перелома в интенсификации хозяйства, повышении 
темпов экономического и социального развития страны, является 
существенное ускорение научно-технического прогресса. Задача 
эта исключительно масштабна и многопланова. Она охватывает 
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1 Ленин В. И. Полн. собр. соч., т. 44, с. 50. 
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Вопросы ускорения научно-технического прогресса, как извест
но, будут обсуждаться в ЦК КПСС. Первостепенную важность 
имеет сама стратегия научно-технического прогресса. В настоящих 
условиях необходимо достичь полного использования имеющегося 
потенциала страны, обеспечить реконструкцию производства, об
новление основных производственных фондов, с тем чтобы все 
экономические возможности использовались более рационально, 
производительно. Любые резервы технического совершенствования 
производства должны быть реализованы самым эффективным 
образом. При этом ясно, что приоритет должен быть отдан прин
ципиально новым, действительно революционным решениям, спо
собным многократно повысить производительность труда. Иными 
словами, нужен глубокий прорыв на главных направлениях 
научно-технического прогресса, повышения эффективности эко
номики. 

В стране немало творческих коллективов, где научно-техни
ческие проблемы решаются на уровне высших мировых дости 
жений. Примерами могут служить Институт электросварки имени 
Патона, Ленинградское производственно-машиностроительное 
объединение «Электросила» имени Кирова, Ивановское станко
строительное объединение, Первый Московский государственный 
подшипниковый завод, объединение «РЭТ» в Таллине и многие 
другие. Но есть научные и производственные коллективы, в кото
рых царит спокойствие и благодушие, где довольствуются повто
рением того, что уже давно перешагнула мировая практика. Такая 
ситуация должна стать предметом критического анализа со стороны 
тех, кто в первую очередь ответствен за судьбы научно-техни
ческого прогресса,— Госкомитета СССР по науке и технике и Гос
плана СССР, Академии наук СССР и конечно же руководителей 
отраслей. 

Требуется существенное изменение инвестиционной политики. 
Сегодня ресурсы капитальных вложений чаще всего распреде
ляются по отраслям и регионам, как говорится, «от достигнутой 
базы». В результате на долгие годы консервируется сложившаяся 
структура производства, сдерживается осуществление качествен
ных сдвигов в его научно-техническом уровне. Положение дел 
здесь нужно менять, и менять решительно, отдавая предпочтение 
высокоэффективным научно-техническим программам, разработке 
и внедрению принципиально новых систем машин и технологий. 

Особого внимания заслуживает модернизация производственно
го аппарата. Пока основная масса финансовых и материально-
технических ресурсов по-прежнему направляется на новое строи
тельство. В этой связи предстоит в кратчайшие сроки решить 
задачу реконструкции самого машиностроения, перейти к широко
му производству систем машин и оборудования новых поколе-
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нии, реализующих передовые технологии, и таким путем за корот
кий период осуществить коренное обновление производственного 
аппарата во всех отраслях хозяйства. 

Новые, более масштабные задачи встают и перед нашими естест
венными и техническими науками. Советские люди по праву 
гордятся крупными открытиями наших ученых, славными имена
ми исследователей, внесших свой вклад в сокровищницу советской 
и мировой науки и техники. В СССР создан мощный научный 
потенциал. Партия будет делать все необходимое для его укрепле
ния, правильного сочетания фундаментальной науки и прикладных 
исследований и разработок. 

Потребуется улучшить организационные формы интеграции 
науки и производства, создавать более действенные экономи
ческие стимулы применения научных достижений и технических 
изобретений. Здесь мы можем опереться на положительный опыт 
работы научно-производственных объединений и комплексов, раз
работки и осуществления целевых научно-технических программ. 
Вместе с тем нужен поиск и новых прогрессивных организацион
но-хозяйственных форм соединения науки и производства, управ
ления научно-техническим прогрессом. 

Научно-технический прогресс требует усиления внимания 
к культурно-техническому уровню рабочего класса, крестьянства, 
коренного улучшения подготовки и совершенствования главной 
производительной силы общества. Современное производство 
ориентировано на инициативно мыслящего работника, высокоорга
низованного, дисциплинированного, образованного, обладающего 
принципиально новой технологической культурой. Он должен 
быть и профессионально, и психологически подготовлен к быстро 
обновляющимся материально-техническим средствам. Уже сейчас 
нередко случается так, что новейшие автоматические линии, 
роботы, станки с программным управлением используются неэф
фективно из-за недостаточной квалификации рабочих и инженер
но-технических кадров. А ведь поток поступающей в народное 
хозяйство новейшей техники будет быстро нарастать. 

Все это выдвигает задачу серьезной перестройки системы обу
чения кадров — от школы и профессионально-технических учи
лищ до вузов. Такая работа уже ведется, и ей надо придать 
масштабный характер. 

В стране началось осуществление реформы общеобразователь
ной и профессиональной школы, которая представляет собой 
крупнейшую социальную программу в области образования, воспи
тания и профессиональной подготовки подрастающих поколений. 
В ходе ее предстоит в полной мере учесть потребности научно-тех
нического прогресса, и в частности в обеспечении компьютерной 
грамотности молодежи. 
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Необходимость в глубоких переменах назрела в высшем и спе
циальном среднем образовании. Инженер — центральная фигура 
научно-технической революции. Сейчас особенно важно существен
но повысить качество подготовки технических специалистов, обес
печить их правильное использование. Очевидно, нам уже в ближай
шее время надо осуществить меры по усилению их творческой 
отдачи, возвышению роли и авторитета инженера. 

Актуальная задача — совершенствование системы перепод
готовки и повышения квалификации кадров, работающих в народ
ном хозяйстве. Госкомитету по науке и технике, Минвузу следова
ло бы критически проанализировать сделанное в этой области 
и разработать меры по созданию эффективной, отвечающей совре
менным требованиям системы повышения квалификации кадров. 

Неотъемлемой частью работы с кадрами является повышение 
уровня их экономических знаний и навыков. Вопрос стоит так: 
без знания основ экономики, без умения экономически грамотно 
мыслить и действовать нет и не может быть современного работ
ника. Экономическое образование нуждается в новых подходах — 
значительном улучшении и существенном обновлении содержа
ния и методов обучения. Крайне важно сосредоточить внимание 
на изучении коренных проблем развитого социализма, максималь
но приблизить учебу к решению практических задач, нацелить 
на овладение экономическими рычагами и хозрасчетными метода
ми повышения эффективности производства. 

Достигнуть этого можно лишь совместными усилиями систем 
высшего и специального среднего образования, переподготовки 
кадров и массового экономического всеобуча. Непременное условие 
успеха — привлечение лучших сил экономистов как из числа уче
ных, так и тех, кто работает в отраслях и на предприятиях, в колхо
зах и совхозах. Предстоит переработать многие учебники и учеб
ные пособия, создать новые. 

Хорошо известно, какое внимание уделял производственной 
пропаганде Ленин. Он подчеркивал, что «производственная пропа
ганда должна быть... выдвинута на первый план», что надо «систе
матически поставить дело производственной пропаганды в общего
сударственном размере...» '. Именно организация деловой, лишен
ной фразеологии производственной пропаганды — совместное дело 
хозяйственных организаций и ведомств, профсоюзов. 

Надо повысить эффективность центров научно-технической 
информации, переосмыслить, поднять роль проводимых в немалом 
числе выставок, семинаров, конференций. Целенаправленной про
пагандой всего нового обязаны основательно заниматься печать, 

1 Ленин В. И. Поли. собр. соч., т. 42, с. 14. 
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телевидение и радио, общество «Знание», научно-технические 
общества. 

В условиях перевода экономики страны на рельсы интенсифи
кации по-новому встает вопрос, выдвинутый Лениным, как орга
низовать соревнование. И по-новому, свежим взглядом надо посмот
реть на многие стороны этого важнейшего дела, отказаться от 
устаревших подходов и методов. О чем идет речь? О том, чтобы 
изменить ориентацию соревнования на валовые, сугубо объемные 
итоги и показатели. Главные цели соревнования сегодня — четкий 
трудовой ритм, своевременное выполнение договорных обяза
тельств, высокое качество изделий, внедрение и освоение новой 
техники, бережное использование каждой минуты рабочего време
ни, каждой тонны сырья, каждого рубля. Всеми идеологическими 
средствами важно поддержать развертывающееся в стране массовое 
движение: проработать два дня в году на сэкономленных материа
лах, сырье и топливе. 

Там, где соревнование ложится на реальные экономические 
и организационные основы, подкрепляется материальными и мо
ральными стимулами,— там достигаются замечательные резуль
таты. Хорошим примером тому может служить работа передовых 
коллективов, широко внедряющих бригадный подряд, в частности 
одного из зачинателей этого движения — Калужского турбинного 
завода. Бригадная форма организации труда и соревнования ока
зала здесь существенное влияние на ускорение темпов роста, повы
шение эффективности производства, сокращение потребности в ра
бочих, укрепление дисциплины, взаимной требовательности 
и взаимопомощи в коллективе, улучшение всей морально-психо
логической атмосферы. 

Следовало бы лучше использовать дух состязательности в самом 
научно-техническом творчестве. Почему бы, например, широко не 
применять конкурсную систему в разработке новых изделий, новых 
видов техники и технологии? Или такой вопрос. Многие техни
ческие новинки обозначаются сложными специальными индексами, 
и очень редко им присваиваются имена изобретателей, разработчи
ков, ученых. Изменив эту практику, можно было бы заметно уси
лить заинтересованность в результатах научно-технического твор
чества. 

Сила социалистического соревнования — в его массовости, 
в возможности повторения и приумножения передового опыта. 
Оно рождает выдающихся людей, творцов и новаторов, которые 
прокладывают непроторенные пути. Страна по праву гордится 
достижениями В. Н. Голубевой и В. С. Чичерова, В. Н. Плетневой 
и Н. А. Злобина, Н. В. Переверзевой и А. В. Гиталова, М. П. Чиха 
и Е. И. Дроздецкого, всей нашей гвардии труда. 

Но победы завоевывает не только гвардия. В соревновании 
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Необходимость в глубоких переменах назрела в высшем и спе
циальном среднем образовании. Инженер — центральная фигура 
научно-технической революции. Сейчас особенно важно существен
но повысить качество подготовки технических специалистов, обес
печить их правильное использование. Очевидно, нам уже в ближай
шее время надо осуществить меры по усилению их творческой 
отдачи, возвышению роли и авторитета инженера. 

Актуальная задача — совершенствование системы перепод
готовки и повышения квалификации кадров, работающих в народ
ном хозяйстве. Госкомитету по науке и технике, Минвузу следова
ло бы критически проанализировать сделанное в этой области 
и разработать меры по созданию эффективной, отвечающей совре
менным требованиям системы повышения квалификации кадров. 

Неотъемлемой частью работы с кадрами является повышение 
уровня их экономических знаний и навыков. Вопрос стоит так: 
без знания основ экономики, без умения экономически грамотно 
мыслить и действовать нет и не может быть современного работ
ника. Экономическое образование нуждается в новых подходах — 
значительном улучшении и существенном обновлении содержа
ния и методов обучения. Крайне важно сосредоточить внимание 
на изучении коренных проблем развитого социализма, максималь
но приблизить учебу к решению практических задач, нацелить 
на овладение экономическими рычагами и хозрасчетными метода
ми повышения эффективности производства. 

Достигнуть этого можно лишь совместными усилиями систем 
высшего и специального среднего образования, переподготовки 
кадров и массового экономического всеобуча. Непременное условие 
успеха — привлечение лучших сил экономистов как из числа уче
ных, так и тех, кто работает в отраслях и на предприятиях, в колхо
зах и совхозах. Предстоит переработать многие учебники и учеб
ные пособия, создать новые. 

Хорошо известно, какое внимание уделял производственной 
пропаганде Ленин. Он подчеркивал, что «производственная пропа
ганда должна быть... выдвинута на первый план», что надо «систе
матически поставить дело производственной пропаганды в общего
сударственном размере...» '. Именно организация деловой, лишен
ной фразеологии производственной пропаганды — совместное дело 
хозяйственных организаций и ведомств, профсоюзов. 

Надо повысить эффективность центров научно-технической 
информации, переосмыслить, поднять роль проводимых в немалом 
числе выставок, семинаров, конференций. Целенаправленной про
пагандой всего нового обязаны основательно заниматься печать, 
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телевидение и радио, общество «Знание», научно-технические 
общества. 

В условиях перевода экономики страны на рельсы интенсифи
кации по-новому встает вопрос, выдвинутый Лениным, как орга
низовать соревнование. И по-новому, свежим взглядом надо посмот
реть на многие стороны этого важнейшего дела, отказаться от 
устаревших подходов и методов. О чем идет речь? О том, чтобы 
изменить ориентацию соревнования на валовые, сугубо объемные 
итоги и показатели. Главные цели соревнования сегодня — четкий 
трудовой ритм, своевременное выполнение договорных обяза
тельств, высокое качество изделий, внедрение и освоение новой 
техники, бережное использование каждой минуты рабочего време
ни, каждой тонны сырья, каждого рубля. Всеми идеологическими 
средствами важно поддержать развертывающееся в стране массовое 
движение: проработать два дня в году на сэкономленных материа
лах, сырье и топливе. 

Там, где соревнование ложится на реальные экономические 
и организационные основы, подкрепляется материальными и мо
ральными стимулами,— там достигаются замечательные резуль
таты. Хорошим примером тому может служить работа передовых 
коллективов, широко внедряющих бригадный подряд, в частности 
одного из зачинателей этого движения — Калужского турбинного 
завода. Бригадная форма организации труда и соревнования ока
зала здесь существенное влияние на ускорение темпов роста, повы
шение эффективности производства, сокращение потребности в ра
бочих, укрепление дисциплины, взаимной требовательности 
и взаимопомощи в коллективе, улучшение всей морально-психо
логической атмосферы. 

Следовало бы лучше использовать дух состязательности в самом 
научно-техническом творчестве. Почему бы, например, широко не 
применять конкурсную систему в разработке новых изделий, новых 
видов техники и технологии? Или такой вопрос. Многие техни
ческие новинки обозначаются сложными специальными индексами, 
и очень редко им присваиваются имена изобретателей, разработчи
ков, ученых. Изменив эту практику, можно было бы заметно уси
лить заинтересованность в результатах научно-технического твор
чества. 

Сила социалистического соревнования — в его массовости, 
в возможности повторения и приумножения передового опыта. 
Оно рождает выдающихся людей, творцов и новаторов, которые 
прокладывают непроторенные пути. Страна по праву гордится 
достижениями В. Н. Голубевой и В. С. Чичерова, В. Н. Плетневой 
и Н. А. Злобина, Н. В. Переверзевой и А. В. Гиталова, М. П. Чиха 
и Е. И. Дроздецкого, всей нашей гвардии труда. 

Но победы завоевывает не только гвардия. В соревновании 
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участвуют миллионы людей. И если каждый из них сегодня сделает 
больше, чем вчера, добьется пусть скромных, но дополнительных 
результатов, страна получит огромный экономический эффект. 
Очень важно, чтобы каждый новый трудовой шаг вперед рабочего 
и колхозника, инженера и ученого, тем более лучшие достижения 
трудовых коллективов не оставались незамеченными, получали 
поддержку и внимание. 

В следующем году мы будем отмечать 50-летие стахановского 
движения, сыгравшего выдающуюся роль в истории социалисти
ческого строительства. Продолжать традиции стахановцев — зна
чит направлять энергию и инициативу масс на решение ключевых 
задач повышения эффективности экономики. 

Сегодня один из главных вопросов повестки дня — перестройка 
форм и методов хозяйствования. Цель этой работы состоит в том, 
чтобы создать хозяйственный механизм, адекватный развитому 
социализму. Важная веха на этом направлении — крупномасштаб
ный экономический эксперимент в промышленности. Его главная 
задача — нахождение путей значительного расширения прав, 
повышения хозяйственной самостоятельности предприятий при 
одновременном усилении их ответственности за конечные резуль
таты. Он уже дает обнадеживающие результаты, которые под
тверждают принципиальную правильность принятых решений. 
Нужно еще энергичнее продолжать поиск наиболее целесообраз
ных форм и методов сочетания экономических интересов общест
ва, трудовых коллективов, каждого работника. Многое здесь могут 
сделать все звенья нашего идеологического фронта. 

Экономика и идеология неразделимы. И чем крепче их взаимо
связь, тем результативнее и хозяйствование, и воспитание. Меры по 
улучшению руководства народным хозяйством призваны не только 
ускорить темпы социально-экономического прогресса, но и активно 
способствовать совершенствованию всей политико-воспитательной 
работы в массах. 

IV 

Товарищи! Высшим смыслом деятельности партии 
была и остается забота о благе народа — улучшении условий жизни 
и труда миллионов людей, развитии их способностей и талантов, 
все более полном осуществлении принципов социальной справедли
вости. Последовательная реализация этих целей укрепляет доверие 
к партии со стороны широчайших масс народа, способствует росту 
их трудовой и политической активности. 

Наши представления о социальной справедливости — не плод 
благих мечтаний или умозрительных рассуждений. Они отражают 
самые глубокие устои социализма, который уничтожил эксплуата-
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цию человека человеком, осуществил коренную перестройку об
щественных отношений на началах коллективизма и тем самым 
сделал шаг всемирно-исторического значения по пути к полному 
социальному равенству между людьми. 

Социальная справедливость воплощена у нас в реальном наро
довластии, равном отношении к средствам производства, в таких 
фундаментальных ценностях, как равное право на труд и его воз 
награждение, образование, медицинскую помощь и социальное обе
спечение, широкий доступ к достижениям духовной культуры. 
Социалистическое общество утверждает единство прав и обязан
ностей граждан, равенство всех перед законом и равенство закона 
для всех, одну дисциплину и одну мораль, уважение к достоинству 
личности, независимо от социального положения и национальной 
принадлежности людей. 

Социальные завоевания Страны Советов — одно из ярчайших 
преимуществ нового общественного строя, советского образа жиз
ни. Они выступают важным фактором политической стабильности 
общества. «За нами дело справедливости» ',— писал Ленин непо
средственно после победы Октября. Партия всегда была и остается 
верна этому делу. Она будет не только всемерно оберегать, но и 
приумножать достигнутое, обогащать социальные ценности, идти 
вперед, наполняя их новым, все более глубоким содержанием. 

Центральный Комитет партии считает, что неослабное внима 
ние к социальным вопросам, каких бы сторон жизни они ни каса
лись, должно быть законом для всех государственных, хозяйствен
ных, общественных организаций, центральных и местных органов. 
За каждым из таких вопросов, больших или малых, стоят живые 
люди, их сегодняшние заботы и завтрашний день. 

Нельзя забывать, что и результативность идеологической рабо
ты в немалой степени зависит от того, насколько прочно она под
крепляется социальными факторами, оказывающими прямое воз
действие на сознание, умонастроения и психологию людей, на их 
общественное и личное поведение. 

Социалистическое общество не может эффективно развиваться, 
не находя новых путей активизации творческой деятельности масс 
во всех сферах общественной жизни. 

Огромные перспективы повышения социальной роли человека 
заложены в совершенствовании советской политической системы, 
в дальнейшем развитии социалистической демократии. И сегодня, 
когда ставится задача поднять страну на качественно новую сту
пень социально-экономического прогресса, мы ясно понимаем, что 
решение этой задачи неотделимо от достижения нового уровня в 
развитии социалистической демократии. 

1 Ленин В. И. Поли. собр. соч., т. 35, с. 66. 
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участвуют миллионы людей. И если каждый из них сегодня сделает 
больше, чем вчера, добьется пусть скромных, но дополнительных 
результатов, страна получит огромный экономический эффект. 
Очень важно, чтобы каждый новый трудовой шаг вперед рабочего 
и колхозника, инженера и ученого, тем более лучшие достижения 
трудовых коллективов не оставались незамеченными, получали 
поддержку и внимание. 

В следующем году мы будем отмечать 50-летие стахановского 
движения, сыгравшего выдающуюся роль в истории социалисти
ческого строительства. Продолжать традиции стахановцев — зна
чит направлять энергию и инициативу масс на решение ключевых 
задач повышения эффективности экономики. 

Сегодня один из главных вопросов повестки дня — перестройка 
форм и методов хозяйствования. Цель этой работы состоит в том, 
чтобы создать хозяйственный механизм, адекватный развитому 
социализму. Важная веха на этом направлении — крупномасштаб
ный экономический эксперимент в промышленности. Его главная 
задача — нахождение путей значительного расширения прав, 
повышения хозяйственной самостоятельности предприятий при 
одновременном усилении их ответственности за конечные резуль
таты. Он уже дает обнадеживающие результаты, которые под
тверждают принципиальную правильность принятых решений. 
Нужно еще энергичнее продолжать поиск наиболее целесообраз
ных форм и методов сочетания экономических интересов общест
ва, трудовых коллективов, каждого работника. Многое здесь могут 
сделать все звенья нашего идеологического фронта. 

Экономика и идеология неразделимы. И чем крепче их взаимо
связь, тем результативнее и хозяйствование, и воспитание. Меры по 
улучшению руководства народным хозяйством призваны не только 
ускорить темпы социально-экономического прогресса, но и активно 
способствовать совершенствованию всей политико-воспитательной 
работы в массах. 

IV 

Товарищи! Высшим смыслом деятельности партии 
была и остается забота о благе народа — улучшении условий жизни 
и труда миллионов людей, развитии их способностей и талантов, 
все более полном осуществлении принципов социальной справедли
вости. Последовательная реализация этих целей укрепляет доверие 
к партии со стороны широчайших масс народа, способствует росту 
их трудовой и политической активности. 

Наши представления о социальной справедливости — не плод 
благих мечтаний или умозрительных рассуждений. Они отражают 
самые глубокие устои социализма, который уничтожил эксплуата-
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цию человека человеком, осуществил коренную перестройку об
щественных отношений на началах коллективизма и тем самым 
сделал шаг всемирно-исторического значения по пути к полному 
социальному равенству между людьми. 

Социальная справедливость воплощена у нас в реальном наро
довластии, равном отношении к средствам производства, в таких 
фундаментальных ценностях, как равное право на труд и его воз 
награждение, образование, медицинскую помощь и социальное обе
спечение, широкий доступ к достижениям духовной культуры. 
Социалистическое общество утверждает единство прав и обязан
ностей граждан, равенство всех перед законом и равенство закона 
для всех, одну дисциплину и одну мораль, уважение к достоинству 
личности, независимо от социального положения и национальной 
принадлежности людей. 

Социальные завоевания Страны Советов — одно из ярчайших 
преимуществ нового общественного строя, советского образа жиз
ни. Они выступают важным фактором политической стабильности 
общества. «За нами дело справедливости» ',— писал Ленин непо
средственно после победы Октября. Партия всегда была и остается 
верна этому делу. Она будет не только всемерно оберегать, но и 
приумножать достигнутое, обогащать социальные ценности, идти 
вперед, наполняя их новым, все более глубоким содержанием. 

Центральный Комитет партии считает, что неослабное внима 
ние к социальным вопросам, каких бы сторон жизни они ни каса
лись, должно быть законом для всех государственных, хозяйствен
ных, общественных организаций, центральных и местных органов. 
За каждым из таких вопросов, больших или малых, стоят живые 
люди, их сегодняшние заботы и завтрашний день. 

Нельзя забывать, что и результативность идеологической рабо
ты в немалой степени зависит от того, насколько прочно она под
крепляется социальными факторами, оказывающими прямое воз
действие на сознание, умонастроения и психологию людей, на их 
общественное и личное поведение. 

Социалистическое общество не может эффективно развиваться, 
не находя новых путей активизации творческой деятельности масс 
во всех сферах общественной жизни. 

Огромные перспективы повышения социальной роли человека 
заложены в совершенствовании советской политической системы, 
в дальнейшем развитии социалистической демократии. И сегодня, 
когда ставится задача поднять страну на качественно новую сту
пень социально-экономического прогресса, мы ясно понимаем, что 
решение этой задачи неотделимо от достижения нового уровня в 
развитии социалистической демократии. 

1 Ленин В. И. Поли. собр. соч., т. 35, с. 66. 
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Естественно, на первом месте здесь стоит развертывание всех 
сторон работы Советов. Политический и социальный опыт, уровень 
образованности, культуры, профессиональной квалификации депу
татов и широкого общественного актива Советов гарантируют ком
петентное решение ими самых разнообразных проблем. И надо сде
лать все, чтобы эта огромная сила действовала все более эффектив
но, чтобы в поле зрения Советов попадали все узловые вопросы 
общегосударственной и местной жизни. Надо, чтобы трудящиеся 
хорошо знали, как работает их Совет, как он выполняет наказы 
избирателей, отражает и защищает их интересы. В то же время 
важно безусловное осуществление конституционного принципа 
подотчетности всех исполнительных органов как эффективного 
средства всенародного контроля за состоянием дел на различных 
участках государственного, хозяйственного и культурного строи
тельства, позволяющего избегать ошибок и дающего надежные 
гарантии в борьбе с любыми искривлениями и отступлениями от 
наших принципов. 

Особое значение приобретает забота Советов, государственных 
органов, народного контроля, нашей общественности о строжайшем 
соблюдении советских законов всеми должностными лицами и 
гражданами. Линия партии по наведению порядка, укреплению 
дисциплины, неукоснительному исполнению советских законов 
поддерживается массами столь активно потому, что она является 
глубоко справедливой по своей сути и целям, служит интересам 
людей труда. Никакого послабления нарушителям закона — это 
наша твердая позиция, от которой партия не отступит ни на шаг. 

Огромное значение имеет вовлечение трудящихся в повседнев
ное обсуждение и решение вопросов работы предприятий, строек, 
колхозов и совхозов. Широкий простор для этого открывает Закон 
о трудовых коллективах. Этот закон с большим удовлетворением 
воспринят всеми трудящимися, справедливо увидевшими в нем 
важный инструмент развития советской демократии, социалисти
ческого самоуправления народа. Умелое применение закона дает 
возможность реально активизировать энергию людей, способство
вать лучшему использованию всех резервов производства — техни
ческих, экономических и социальных. Но опыт говорит и о другом: 
сам по себе, без должного внимания к его реализации закон не 
срабатывает. 

Имеющаяся информация показывает, что многие коллективы не 
полностью осуществляют свои права, эпизодически применяют 
предусмотренные законом санкции и льготы, меры материального 
и морального поощрения. Администрация не всегда прислушива
ется к предложениям трудящихся, а профсоюзные комитеты не 
проявляют должной настойчивости. Порой встречаются рассужде
ния, что, мол, можно обсудить тот или иной вопрос на рабочем 
о/ 

собрании, а можно его решить и в узком кругу; можно заслушать 
отчет директора перед коллективом, а можно обойтись и без этого. 
Между тем, товарищи, речь идет не о чьем-то желании или нежела
нии, а о законе, который должен неукоснительно выполняться. 

Во многом функционирование трудового коллектива, использо
вание им широких возможностей, заложенных в законе, зависит 
от того, насколько активно действует парторганизация, как глубоко 
ее влияние на жизнь коллектива, насколько эффективно она осу
ществляет контроль за деятельностью администрации. Необходимо 
всюду так поставить организаторскую и воспитательную работу, 
чтобы каждый трудовой коллектив стал действенной социальной 
ячейкой развития творческих сил личности. 

В этой же плоскости должна идти дальнейшая активизация 
всех общественных организаций. Надо строить их работу так, чтобы 
ни одна жизненно важная проблема не оставалась вне поля зрения 
профсоюзов, комсомола, органов общественной самодеятельности, 
не решалась без привлечения к ней внимания широких масс. Пар
тия исходит из того, что, повысив роль и значение общественных 
организаций, мы обеспечим более полное выражение разнообраз
ных интересов советских людей, вовлечем в управление новые 
миллионы сограждан, получим дополнительную возможность улуч
шить деятельность государственных органов, дадим новый импульс 
демократизации нашей общественной и экономической жизни. 

Неотъемлемой стороной социалистической демократии, нормой 
всей общественной жизни является гласность. Широкая, своевре
менная и откровенная информация — свидетельство доверия к 
людям, уважения к их разуму и чувствам, способности самим разо
браться в тех или иных событиях. Она поднимает активность трудя
щихся. Гласность в работе партийных и государственных органов 
является действенным средством борьбы с бюрократическими 
извращениями, обязывает более вдумчиво подходить к принятию 
решений и организации контроля над их выполнением, исправле
нию недостатков и упущений. А ведь от этого во многом зависят 
убедительность пропаганды, действенность воспитания, обеспече
ние единства слова и дела. 

Вот что пишет член партии А. В. Скорее из Минска: «У каждого 
из нас вызывают удовлетворение публикуемые в печати сообщения 
о заседаниях Политбюро ЦК, на которых рассматриваются акту
альные вопросы жизни нашего общества, международного положе
ния. Это поучительный пример связи партии с массами. Однако 
одновременно хотелось бы высказать следующее замечание. За
частую мы, члены партии, лучше информированы о деятельности 
Политбюро ЦК, чем о работе бюро первичной парторганизации 
или райкома». 

Верное наблюдение, и надо отнестись к нему со всем вниманием. 



Естественно, на первом месте здесь стоит развертывание всех 
сторон работы Советов. Политический и социальный опыт, уровень 
образованности, культуры, профессиональной квалификации депу
татов и широкого общественного актива Советов гарантируют ком
петентное решение ими самых разнообразных проблем. И надо сде
лать все, чтобы эта огромная сила действовала все более эффектив
но, чтобы в поле зрения Советов попадали все узловые вопросы 
общегосударственной и местной жизни. Надо, чтобы трудящиеся 
хорошо знали, как работает их Совет, как он выполняет наказы 
избирателей, отражает и защищает их интересы. В то же время 
важно безусловное осуществление конституционного принципа 
подотчетности всех исполнительных органов как эффективного 
средства всенародного контроля за состоянием дел на различных 
участках государственного, хозяйственного и культурного строи
тельства, позволяющего избегать ошибок и дающего надежные 
гарантии в борьбе с любыми искривлениями и отступлениями от 
наших принципов. 

Особое значение приобретает забота Советов, государственных 
органов, народного контроля, нашей общественности о строжайшем 
соблюдении советских законов всеми должностными лицами и 
гражданами. Линия партии по наведению порядка, укреплению 
дисциплины, неукоснительному исполнению советских законов 
поддерживается массами столь активно потому, что она является 
глубоко справедливой по своей сути и целям, служит интересам 
людей труда. Никакого послабления нарушителям закона — это 
наша твердая позиция, от которой партия не отступит ни на шаг. 

Огромное значение имеет вовлечение трудящихся в повседнев
ное обсуждение и решение вопросов работы предприятий, строек, 
колхозов и совхозов. Широкий простор для этого открывает Закон 
о трудовых коллективах. Этот закон с большим удовлетворением 
воспринят всеми трудящимися, справедливо увидевшими в нем 
важный инструмент развития советской демократии, социалисти
ческого самоуправления народа. Умелое применение закона дает 
возможность реально активизировать энергию людей, способство
вать лучшему использованию всех резервов производства — техни
ческих, экономических и социальных. Но опыт говорит и о другом: 
сам по себе, без должного внимания к его реализации закон не 
срабатывает. 

Имеющаяся информация показывает, что многие коллективы не 
полностью осуществляют свои права, эпизодически применяют 
предусмотренные законом санкции и льготы, меры материального 
и морального поощрения. Администрация не всегда прислушива
ется к предложениям трудящихся, а профсоюзные комитеты не 
проявляют должной настойчивости. Порой встречаются рассужде
ния, что, мол, можно обсудить тот или иной вопрос на рабочем 
о/ 

собрании, а можно его решить и в узком кругу; можно заслушать 
отчет директора перед коллективом, а можно обойтись и без этого. 
Между тем, товарищи, речь идет не о чьем-то желании или нежела
нии, а о законе, который должен неукоснительно выполняться. 

Во многом функционирование трудового коллектива, использо
вание им широких возможностей, заложенных в законе, зависит 
от того, насколько активно действует парторганизация, как глубоко 
ее влияние на жизнь коллектива, насколько эффективно она осу
ществляет контроль за деятельностью администрации. Необходимо 
всюду так поставить организаторскую и воспитательную работу, 
чтобы каждый трудовой коллектив стал действенной социальной 
ячейкой развития творческих сил личности. 

В этой же плоскости должна идти дальнейшая активизация 
всех общественных организаций. Надо строить их работу так, чтобы 
ни одна жизненно важная проблема не оставалась вне поля зрения 
профсоюзов, комсомола, органов общественной самодеятельности, 
не решалась без привлечения к ней внимания широких масс. Пар
тия исходит из того, что, повысив роль и значение общественных 
организаций, мы обеспечим более полное выражение разнообраз
ных интересов советских людей, вовлечем в управление новые 
миллионы сограждан, получим дополнительную возможность улуч
шить деятельность государственных органов, дадим новый импульс 
демократизации нашей общественной и экономической жизни. 

Неотъемлемой стороной социалистической демократии, нормой 
всей общественной жизни является гласность. Широкая, своевре
менная и откровенная информация — свидетельство доверия к 
людям, уважения к их разуму и чувствам, способности самим разо
браться в тех или иных событиях. Она поднимает активность трудя
щихся. Гласность в работе партийных и государственных органов 
является действенным средством борьбы с бюрократическими 
извращениями, обязывает более вдумчиво подходить к принятию 
решений и организации контроля над их выполнением, исправле
нию недостатков и упущений. А ведь от этого во многом зависят 
убедительность пропаганды, действенность воспитания, обеспече
ние единства слова и дела. 

Вот что пишет член партии А. В. Скорее из Минска: «У каждого 
из нас вызывают удовлетворение публикуемые в печати сообщения 
о заседаниях Политбюро ЦК, на которых рассматриваются акту
альные вопросы жизни нашего общества, международного положе
ния. Это поучительный пример связи партии с массами. Однако 
одновременно хотелось бы высказать следующее замечание. За
частую мы, члены партии, лучше информированы о деятельности 
Политбюро ЦК, чем о работе бюро первичной парторганизации 
или райкома». 

Верное наблюдение, и надо отнестись к нему со всем вниманием. 



Говоря об актуальных процессах развития нашей общественно-
политической системы, особо следует выделить то, что она строится 
с учетом многонационального характера советского общества. До
стижение фактического равенства всех наций и народностей, их 
дальнейшее всестороннее развитие и сближение, нерасторжимая 
братская дружба, глубокое чувство семьи единой, образование но
вой исторической общности — советского парода — все это великие 
достижения нашей страны в сложнейшей области общественных 
отношений. 

Вместе с тем ясно, что, пока существуют нации, будут появлять
ся и новые вопросы их совместной жизни и труда в рамках единого 
многонационального государства. Первостепенное значение на 
нынешнем этапе его развития имеют такие проблемы, как рацио
нальное размещение производительных сил и их дальнейшая ин
теграция в общем народнохозяйственном комплексе, углубление 
взаимодействия и взаимообогащения культур, усиление межнацио
нального общения, подбор и расстановка кадров как в центре, так 
и в республиках, и, конечно, воспитание трудящихся всех нацио
нальностей в духе нерушимых принципов пролетарского интерна
ционализма и советского патриотизма. 

Товарищи! Огромное значение в реализации принципов со
циальной справедливости имеют распределительные отношения. 
Это наиболее чувствительная сфера, которая оказывает активное 
воздействие и на производство, и на сознание, и на настроения 
людей. 

В последние годы немало сделано для того, чтобы навести над
лежащий порядок и в этой сфере. Однако проблем остается еще 
немало, и решать их надо общими усилиями государственных, 
хозяйственных органов, широкой общественности. 

В жизни бывает, когда самоотверженно и высокопроизводитель 
но работающий рабочий, колхозник, инженер не имеет предпочте
ния в пользовании благами, получает столько же, сколько лодырь 
и бракодел, лишь отбывающий смену у станка или кульмана. Ясно, 
какой серьезный ущерб это наносит и производству, и воспитанию, 
подрывая у людей веру в справедливость. 

Мы обязаны реалистически смотреть на вещи. Отношение к тру
ду на современном этапе основывается не только на сознательности. 
Без материальной заинтересованности, без точного учета, всенарод
ного контроля за мерой труда и мерой потребления, без серьезного 
спроса за порученное дело — рассчитывать на добросовестное отно
шение к труду всех и каждого было бы просто мани
ловщиной. 

Жизнь нас научила, что отклонения от социалистических прин
ципов распределения и хозяйствования могут породить и порожда
ют такие серьезные явления, как трудовая и социальная пассив
ов 

лость, тунеядство, моральный нигилизм, скрытые формы перерас
пределения доходов и благ. В общем-то именно с такими отклоне
ниями, с нерешенностью тех или иных экономических проблем 
связаны и нетрудовые доходы, и возможность, пусть временная, 
для отдельных лиц жить на сомнительные или незаконные сред
ства. Своим поведением и образом жизни эти лица бросают вызов 
честным труженикам, попирают наши ценности. И тут на пути тех, 
на кого не действуют доводы разума, голос совести и гражданского 
долга, должна стать неотвратимая сила закона. Надо внимательно 
изучать и устранять те пробелы в хозяйственной практике, право
вых нормах, которые создают почву для неконтролируемого дви
жения денежных средств и материальных ценностей, различного 
рода злоупотреблений. 

Что касается людей, покушающихся на социалистическую соб
ственность, взяточников, казнокрадов, всегда следует помнить 
ленинское предупреждение: «Всякая слабость, всякие колебания, 
всякое сентиментальничанье в этом отношении было бы величай
шим преступлением перед социализмом» '. Этой слабости и коле
баний, о которых предупреждал Ленин, допустить нельзя. 

В многочисленных письмах трудящиеся ставят вопрос о необ
ходимости внесения таких изменений в нашу практику, которые 
бы сделали невозможным сокрытие источников материальной обес
печенности и позволили бы судить, живет ли человек по средствам 
или нет, в каких случаях его достаток зиждется на результатах 
труда, а в каких достигнут неправедным путем. Думается, этот 
вопрос заслуживает серьезного внимания. 

Проблема распределительных отношений касается не только 
заработка, но всей системы удовлетворения потребностей людей, 
которая в немалой степени обеспечивается за счет общественных 
фондов потребления. 

Интересы каждого затрагивает, например, здравоохранение. 
У нас создана подлинно демократическая система охраны здоровья. 
Вместе с тем нельзя не видеть, что медицинское обслуживание не 
во всем отвечает современным требованиям. Сейчас готовятся пред
ложения, нацеленные на дальнейшее улучшение охраны здоровья 
советских людей, повышение качества медицинской помощи. Нуж
но повернуть внимание партийных и советских органов к работе 
учреждений здравоохранения. 

В последние годы большой общественный вес приобрела сфера 
услуг. Ее значение будет возрастать. Это должно быть осознано 
всеми и найти соответствующее отражение в наших планах и прак
тических действиях. Как известно, эта сфера экономики подвер
гается основательной критике. Трудящиеся порой оказываются в 
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положении просителей, растрачивается одно из главных наших 
богатств — время, в том числе рабочее; не снижается объем до
машних дел, создаются препятствия для повышения культурного 
уровня трудящихся. Дает себя знать и несбалансированность пред
ложения и спроса, что порождает негативные явления экономиче
ского и морального порядка. 

Партия будет наращивать усилия, с тем чтобы сфера услуг была 
приведена в соответствие с требованиями дня. Сейчас разрабаты
вается комплексная Программа развития производства товаров 
народного потребления и сферы услуг. Чтобы быстрее насытить 
рынок, нужно максимально полно использовать имеющиеся ресур
сы, проявить экономическую гибкость, хозяйственную оборотис
тость и инициативу, особенно на местах. 

Полем развития человека являются не только производство, 
быт, но и досуг. Как используется свободное время, что оно дает 
человеку — все это проблемы большой социально-экономической 
и идейно-воспитательной значимости. С этой точки зрения крайне 
важно улучшить деятельность учреждений культуры, спортивных, 
туристских организаций. Достаточно вспомнить, какое огромное 
воспитательное значение имели спортивный праздник «Дружба-
84» или фестивали художественной самодеятельности, конкурсы 
песни по телевидению, выставки картин и многое другое, прино
сящее людям радость, хорошее настроение. 

Иногда жалуются на недостаток средств, выделяемых на со
циальные нужды, на культурное строительство. Средств у нас дей
ствительно порой не хватает. Но во многих случаях жалобы на от
сутствие ассигнований превратились в своеобразную отговорку, 
прикрывающую невнимание к этим проблемам, нежелание по-на
стоящему заниматься делом. Надо строже спрашивать с тех руково
дителей, которые ограничивают свои функции решением лишь 
производственно-экономических вопросов, пренебрегая социально-
культурными. Гораздо большую настойчивость и твердость обяза
ны проявлять здесь партийные комитеты, профсоюзы, комсомол. 

Думается, наступила пора повысить ответственность местных 
органов за решение подобных и многих других конкретных вопро
сов. Им сейчас даны большие права. Однако, когда анализируешь 
письма трудящихся, поступающие в ЦК, видишь, что этими права
ми кое-кто не только не умеет, но и не желает пользоваться. Слиш
ком много еще руководителей разных рангов, охотно переклады
вающих свою ответственность и свои обязанности на кого-то друго
го: сельсовет — на район, район — на область, ну и затем — на рес
публику или прямо на Москву. Не дело это, товарищи, и здесь 
должен быть наведен надлежащий порядок. 

Вопросы социального развития приобретают все большее значе
ние в идеологической деятельности. К ним активно привлечено 
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и внимание общественности, в частности, через средства массовой 
информации. Это закономерный процесс, и важно, чтобы он нахо
дил свое должное место в политико-воспитательной работе партий
ных организаций. 

V 

Товарищи! Главное воздействие на мировое разви
тие социализм оказывал и оказывает через свою хозяйственную 
политику, через успехи в социально-экономической области. Каж
дый новый тпаг вперед на этом пути — самый убедительный аргу
мент в пользу социалистического строя и советского образа жизни. 

Социализм не нуждается в оправдывании своего существования, 
он — закономерный результат общественного развития. Новое об
щество обладает огромной притягательной силой, но это вовсе не 
означает, что мы можем хоть на минуту ослабить внимание к про
паганде его достижений и преимуществ, идеологии и морали. Опыт 
нашей партии служит доказательством того, сколь велико влияние 
на сознание человека правдивого слова, неопровержимого факта, 
яркого образа. Социалистическая идеология несет с собой подлинно 
гуманистические идеалы общественного прогресса, развития чело
веческой личности, мира без оружия и войн, без эксплуатации и 
угнетения. 

Не нам, а капитализму приходится маневрировать и маскиро
ваться, прибегать к войнам и террору, фальсификации и диверси
ям, чтобы сдержать неумолимый натиск времени. Им«нно в этом 
истоки глобального противоборства двух систем по все более широ
кому фронту, непрекращающихся попыток социального реванша, 
планы которого вынашивают правящие круги империализма. 
Нагромождение оружия и нагнетание милитаризма, материального 
и психологического, подготовка к ядерной войне — это, в сущности, 
признание капитализмом того факта, что он исчерпал свой истори
ческий потенциал. Общий кризис капитализма — не только обост
рение его экономических, социальных и политических противоре
чий. Это и кризис духовный, кризис идейный и нравственный. 

Капитализм не имеет исторической перспективы. И не случайно 
общественное развитие в изображении буржуазных идеологов 
останавливается на его тупиковой черте, как бы замораживается. 
В этом не только идейно теоретическое бессилие, но и большая 
практическая опасность. Система, не имеющая будущего, не ценит 
ни прошлого, ни настоящего. Именно здесь — источник авантю
ристической политики империализма. 

Движущие пружины нынешнего поворота в международной по
литике многоплановы. В основе его — продолжающийся общий 
кризис капитализма. Обострение его в 70 — начале 80-х годов за-
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быт, но и досуг. Как используется свободное время, что оно дает 
человеку — все это проблемы большой социально-экономической 
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и внимание общественности, в частности, через средства массовой 
информации. Это закономерный процесс, и важно, чтобы он нахо
дил свое должное место в политико-воспитательной работе партий
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метно поколебало всю систему экономических и политических от
ношений в капиталистическом мире, сложившуюся в послевоен
ные годы. В центре объективных сдвигов оказалась постепенная, 
но все более очевидная утрата Соединенными Штатами былого 
экономического и политического доминирования, эрозия их пози
ций в сравнении с новыми «центрами силы», прежде всего с запад
ноевропейским регионом и Японией. Американский империализм 
пытается разрешить собственные противоречия как за счет социа
лизма, развивающихся государств, так и за счет своих капиталис
тических партнеров, сделать последних более послушными в эконо
мике и политике. 

Заметно возобладало зловещее влияние военно-промышленного 
комплекса, играющего все большую роль в политике ведущих 
капиталистических государств. Нагнетанию конфронтации содей
ствует и транснациональный капитал, который стремится предот
вратить вступление новых стран и народов на путь некапиталисти
ческого развития, удержать молодые государства в орбите капита
лизма. Установление военно-стратегического паритета между 
СССР и США, неуклонное укрепление миролюбивых внешнеполи
тических позиций социалистического содружества приходили во 
все более острое противоречие с агрессивными стратегическими 
замыслами империализма. 

В этих условиях им и был взят курс на подрыв разрядки, усиле
ние конфронтации с социализмом, раскручивание гонки вооруже
ний, раздувание «психологической войны». Но острие безрассудной 
линии в международных делах направлено сегодня не только 
против социализма, других сил демократии, прогресса и наци
онального освобождения. Делая ставку на военное решение 
исторического спора между двумя общественными системами, им
периализм противопоставляет себя жизненным интересам всех 
народов. 

Объявленный «крестовый поход» против коммунизма — не 
только риторика, не только бранные слова, на которые столь падки 
вашингтонские политики. В нем заключены далеко идущие импер
ские амбиции. Замысел «крестоносцев X X века» состоит в том, 
чтобы обеспечить глобальные экономические, политические и 
военно-стратегические цели империализма, прежде всего амери
канского. 

Налицо попытки подчинить эгоистическим интересам амери
канских монополий мировые хозяйственные связи, торговые и 
кредитно-финансовые отношения. Искусственно завышая процент
ные ставки, американские монополии в последнее время привлека
ют для финансирования своей экономики до 100 миллиардов 
долларов иностранного капитала в год. Одновременно общая сумма 
прямых капиталовложений американского бизнеса в зарубежные 

предприятия, по последним оценкам, превысила 260 миллиардов 
долларов, а готовая продукция их оценивается более чем в трилли
он. Все это оказывает дестабилизирующее влияние на экономику 
партнеров США. 

Соединенные Штаты опутывают экономическими щупальцами 
многие развивающиеся страны. Внедряясь в их народное хозяйство, 
высасывая жизненные соки, они обрекают такие страны на длитель
ное отставание, экономическую и политическую зависимость. Це
лям закабаления молодых национальных государств служат бан
ковские займы под ростовщические проценты. Империализм несет 
прямую ответственность за голод и нищету миллионов людей в 
развивающихся странах. 

Экономическая экспансия сопровождается политической и 
военной агрессией. То, что творит империализм в Никарагуа и 
Сальвадоре, на Ближнем Востоке, в Афганистане и на Юге Африки, 
нельзя охарактеризовать иначе, как государственный терроризм, 
грубейшее нарушение норм международного права, как проявление 
современного неоколониализма. 

Политика империализма неотделима от его идеологии. Это 
единство определяется интересами стоящего за ними класса. 
Идеологическая активность монополистической буржуазии в по
следние годы резко возросла. Противник создал для идеологиче
ского противоборства огромную пропагандистскую машину, ис
пользует изощренные технические средства, диверсионные и 
психологические приемы. По своей интенсивности, содержанию и 
методам развязанная империализмом «психологическая война» 
представляет собой особую разновидность агрессии, попирающей 
суверенитет других стран. 

Рядясь в тогу защитников гуманизма и прав человека, идеологи 
капитализма пытаются навязать социалистическому миру нормы и 
стандарты чуждого нам образа жизни, подорвать возвышенные 
гуманистические идеалы, без которых сама жизнь и деятельность 
человека теряет свой смысл. Они хотели бы привить обычаи и 
вкусы, господствующие в буржуазном обществе, «разрыхлить» 
сознание людей, сделать его восприимчивым к мелкобуржуазным 
идеям и мелким пустым соблазнам, к индивидуализму, мещанскому 
накопительству, идейной и культурной всеядности. 

В этих условиях, как никогда, необходимы партийная прин
ципиальность, последовательный классовый подход к оценке 
происходящих событий и явлений, политическая бдительность 
и непримиримость к чуждым нам взглядам, творческий насту
пательный характер идеологической работы, деловитость, сме
лость и настойчивость. Надо активно привлекать к информацион
но-пропагандистской работе наших ученых и специалистов, 
творческую интеллигенцию, не бояться искать и экспериментиро-
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вать, решительно устранять те формы, которые изжили себя. 
Наступательность нашей идеологии — это не только развенча

ние буржуазных идеологических мифов и стереотипов. Это, прежде 
всего, утверждение наших идеалов, социалистических норм об
щественной жизни, подлинной свободы и демократии, пропаганда 
нашего исторического пути. Мы с вами знаем, что новая жизнь не 
приходит сама по себе. За нее надо бороться настойчиво, самоот
верженно, не пасуя перед трудностями, не отступая перед времен
ными неудачами. 

Социализм строился не в безвоздушном пространстве. Мы 
были вынуждены преодолевать ожесточенное сопротивление внут
ренней и внешней реакции, груз многовековых пережитков, пред
рассудков и привычек в сознании людей, отсталость и разруху. Пас 
пытались поставить на колени экономически, уничтожить физиче
ски, подвергали злобной травле. У нас были просчеты, неудачи, 
ошибки. По разным причинам не все удавалось свершить в тех 
формах, в те сроки и с теми результатами, как хотелось бы. Но мы 
одержали великие победы и достигли огромных высот социального 
прогресса. 

Отсюда необходимость воспитания в советских людях, прежде 
всего в молодом поколении, ясного понимания того, что без труда, 
без напряжения, без полной самоотдачи всех и каждого невозможно 
не только двигаться вперед, но и сохранить достигнутое. Конечно, 
этой истине учит прежде всего сама жизнь. Но в пропагандистской 
работе было бы опасно скатываться на путь облегченного изобра
жении нашей действительности. 

Сегодня в активную жизнь входят новые поколения советских 
людей, рожденные в условиях социализма. Людей, для которых 
исторические завоевания нашего строя столь же естественны и 
неотъемлемы, как воздух, которым мы дышим. Советская молодежь 
растет и воспитывается в непрерывно улучшающихся материаль
ных условиях, в обстановке четырех десятилетий мира. Она при
выкла сопоставлять нашу действительность уже не с прошлым, 
а с самыми высокими критериями социализма. И в этом одна из 
важнейших граней современной идеологической ситуации, упус
кать которую из поля зрения нам нельзя. Растить молодежь готовой 
к труду и обороне, настойчиво учить ее современному ратному 
делу, воспитывать ее в духе любви к родной армии, верности воин
скому долгу — это наша всеобщая забота. 

Наступательность нашей идеологии — в активнейшей пропа
ганде миролюбивой международной политики КПСС и Советского 
государства, стран социалистического содружества. В условиях 
серьезного обострения международной напряженности Централь
ный Комитет партии, Советское правительство вместе с братскими 
социалистическими странами все делают для того, чтобы сохранить 
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и упрочить мир, предотвратить угрозу ядерной войны. В этом 
социализм видит свой долг перед мировой цивилизацией. 

За такими явлениями, как разрядка, военно-стратегический 
паритет между СССР и США, стоит напряженный труд миллионов 
людей в Советском Союзе, других социалистических странах, их 
огромная экономическая мощь. Социализму война не нужна, но 
никто не должен усомниться в том, что мы сумеем отстоять свои 
завоевания. Советский Союз и впредь будет выступать за конструк
тивный диалог, за практические меры, ведущие к снижению между
народной напряженности, к установлению атмосферы сотрудни
чества и взаимопонимания между всеми народами. 

В борьбе за дело мира и социального прогресса КПСС проводит 
последовательный курс на всемерное сплочение сил международно
го коммунистического и рабочего движения. Мы отстаиваем исто
рическую правоту великих идей марксизма-ленинизма, выступаем 
вместе со всеми революционными, миролюбивыми силами челове
чества за социальный прогресс, за дело мира и безопасность всех 
народов. Этим и должен определяться наступательный характер 
нашей пропаганды. 

Наконец, наступательность нашей идеологии — это партийная 
принципиальность и оперативность информации. Мы должны свое
временно и по существу отвечать на вопросы, которые ставит 
мировое развитие, ход борьбы и соревнования двух противополож
ных систем, вовремя вносить те или иные коррективы в наши 
представления и практику, если этого требует жизнь. Недопустимо, 
чтобы по острым вопросам современного мирового развития, в том 
числе и нашего, противник выступал раньше нас, давая свою интер
претацию и оценку, подсовывая рецепты их «решения». А что 
греха таить, такое еще бывает. 

Учитывая остроту и сложность современной идеологической 
борьбы, июньский Пленум выдвинул задачу улучшения контрпро
паганды как внутри страны, так и среди зарубежной аудитории. 
Партийным комитетам, средствам массовой информации предстоит 
и далее углублять содержание этой работы, добиваться ее большей 
эффективности. 

Идеологическая борьба — фронт особый. Работа здесь требует 
глубоких убеждений, специальных знаний и профессиональной 
подготовки, умения быстро осмысливать новые явления действи
тельности, живо откликаться на динамику современной жизни. 

VI 

Товарищи! Повышение уровня партийного руко
водства всеми сферами общественной жизни, коренное улучшение 
стиля работы в свете решений июньского Пленума ЦК выступают 
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сегодня как одна из самых насущных задач. Партия взяла курс на 
совершенствование партийной деятельности сверху донизу, и та
кой курс она будет продолжать неуклонно. Это в полной мере 
относится и к идеологической работе. 

В центре внимания — повышение деловитости, умение эффек
тивно воплощать идеи в практику. Деловитость — не просто 
энергия и организаторская хватка. Это — реализм в оценках, 
конкретность действий, способность правильно решать возникаю
щие проблемы, решать творчески, руководствуясь лишь одним — 
интересами народа. 

Многие партийные организации овладевают именно таким 
стилем руководства. Но, по-видимому, еще рано говорить о том, 
что повсеместно произошел крутой поворот к живой организа
торской и воспитательной работе. Дают себя ощутимо знать сила 
инерции, попытки втиснуть новые явления в прокрустово ложе 
отживших представлений, поставить фразу выше содержания, 
уйти от личной ответственности путем надуманных согласований 
и ссылок на объективные причины. 

Центральный Комитет придает огромное значение овладению 
всеми нашими кадрами ленинским стилем работы, основанным 
на тщательном изучении положения дел, выяснении того, какие 
формы, методы и приемы дают нужный эффект, а какие превра
тились в шаблоны и схемы, не отвечающие духу времени. Только 
при соблюдении политического подхода, критическом сопоставле
нии предпринимаемых усилий и практических результатов, 
постоянном творческом поиске можно решать вопросы, как говорил 
Ленин, не «по-чиновничьи», а по-государственному. 

Утверждение современного стиля экономического мышления — 
жизненная необходимость. Но в не меньшей степени это относится 
и к мышлению идеологическому. Сегодня все кадры должны 
владеть знанием основных закономерностей развития обществен
ного сознания и идеологии, навыками анализа социально-эконо
мических реальностей, лежащих в их основе, умением правильно 
оценить значение того или иного явления в его связи с идеоло
гической деятельностью. Словом, нужно уметь видеть и следствия, 
и причины, конкретно ставить практические задачи и предлагать 
лучшие способы решений, опираясь на науку, здравый смысл 
и опыт. 

Но факты говорят о том, что еще далеко не везде хватает 
умения, а порою и настойчивости практически организовать дело. 
Способность заниматься будничными делами, добиваться реальных 
результатов, постоянно сверять их с ходом жизни — вот суть идео
логической и организаторской работы. «В этом смысле,— под
черкивал Ленин,— безусловный лозунг наш должен быть: по
меньше «руководства», побольше практического дела, то есть по-

меньше общих рассуждений, побольше фактов и проверенных 
фактов, показывающих, в чем, при каких условиях, насколько 
идем мы вперед или стоим на месте или отступаем назад» '. 

Такая критическая проверка и самопроверка, постоянный 
контроль должны вестись партийными организациями в каждом 
трудовом коллективе, каждой отрасли, районе, области, регионе. 
На эти вопросы призваны искать и находить ответы каждый кол
лектив, каждый руководитель. Это необходимо еще и потому, что 
успехи идущих впереди не должны покрывать тех, кто топчется 
на месте, не говоря уже о тех, кто пятится назад. 

Ярым врагом живой мысли и живого дела был и остается фор
мализм, проявления которого многолики. Суть его — некомпетент
ность, равнодушие, подмена партийно-политического подхода кан-
целярско-бюрократическим, когда главным становится не как сде
лать, а как покрасивее выглядеть. Отсюда — «кипучая» бездея
тельность, непреодолимая тяга к заседательской суете, пристрастие 
к всевозможным кампаниям. 

Иные парторганизации вроде бы действуют активно, однако 
активность эта, как и предлагаемые нововведения, имеет чисто 
показной характер. Устроит, к примеру, горком или райком раз 
в месяц «день первичных парторганизаций», да еще и доказы
вает, что это нужно для повышения уровня руководства низовы
ми звеньями партии. Вот и превращается в кампанию то, что 
должно делаться постоянно, что составляет, по существу, стержень 
всей повседневной деятельности партийного комитета. Подлинной 
деловитости тут противопоставляется парадность, расчет на внеш
ний эффект. Даже борьбу с пустословием, за деловитость кое-
кто ловко сумел свести к красивым фразам. Не перевелись еще 
у нас люди, которые горазды на громкие заверения с трибуны, но 
не очень-то скоры на дела. 

Разумеется, готовых рецептов борьбы с формализмом на все 
случаи жизни нет. Но у партии всегда был незыблемый больше
вистский принцип: судить о людях по делам, а не по словам, 
судить о работе — по результатам, а не по «мероприятиям». 
Этому выверенному жизнью принципу мы будем следовать и 
впредь. 

Успех дела определяют прежде всего кадры. Подавляющее 
большинство наших кадров честно исполняет свой партийный 
и служебно-профессиональный долг, пользуется заслуженным 
уважением и авторитетом у трудящихся за самоотверженность 
в труде, личную скромность, справедливость и внимание к людям. 
Такие работники хорошо понимают, что формирование человека, 
его идейного и нравственного облика начинается с ранних лет, 

' Ленин В. И. Поли. собр. соч., т. 42, с. 325. 
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что повсеместно произошел крутой поворот к живой организа
торской и воспитательной работе. Дают себя ощутимо знать сила 
инерции, попытки втиснуть новые явления в прокрустово ложе 
отживших представлений, поставить фразу выше содержания, 
уйти от личной ответственности путем надуманных согласований 
и ссылок на объективные причины. 

Центральный Комитет придает огромное значение овладению 
всеми нашими кадрами ленинским стилем работы, основанным 
на тщательном изучении положения дел, выяснении того, какие 
формы, методы и приемы дают нужный эффект, а какие превра
тились в шаблоны и схемы, не отвечающие духу времени. Только 
при соблюдении политического подхода, критическом сопоставле
нии предпринимаемых усилий и практических результатов, 
постоянном творческом поиске можно решать вопросы, как говорил 
Ленин, не «по-чиновничьи», а по-государственному. 

Утверждение современного стиля экономического мышления — 
жизненная необходимость. Но в не меньшей степени это относится 
и к мышлению идеологическому. Сегодня все кадры должны 
владеть знанием основных закономерностей развития обществен
ного сознания и идеологии, навыками анализа социально-эконо
мических реальностей, лежащих в их основе, умением правильно 
оценить значение того или иного явления в его связи с идеоло
гической деятельностью. Словом, нужно уметь видеть и следствия, 
и причины, конкретно ставить практические задачи и предлагать 
лучшие способы решений, опираясь на науку, здравый смысл 
и опыт. 

Но факты говорят о том, что еще далеко не везде хватает 
умения, а порою и настойчивости практически организовать дело. 
Способность заниматься будничными делами, добиваться реальных 
результатов, постоянно сверять их с ходом жизни — вот суть идео
логической и организаторской работы. «В этом смысле,— под
черкивал Ленин,— безусловный лозунг наш должен быть: по
меньше «руководства», побольше практического дела, то есть по-

меньше общих рассуждений, побольше фактов и проверенных 
фактов, показывающих, в чем, при каких условиях, насколько 
идем мы вперед или стоим на месте или отступаем назад» '. 

Такая критическая проверка и самопроверка, постоянный 
контроль должны вестись партийными организациями в каждом 
трудовом коллективе, каждой отрасли, районе, области, регионе. 
На эти вопросы призваны искать и находить ответы каждый кол
лектив, каждый руководитель. Это необходимо еще и потому, что 
успехи идущих впереди не должны покрывать тех, кто топчется 
на месте, не говоря уже о тех, кто пятится назад. 

Ярым врагом живой мысли и живого дела был и остается фор
мализм, проявления которого многолики. Суть его — некомпетент
ность, равнодушие, подмена партийно-политического подхода кан-
целярско-бюрократическим, когда главным становится не как сде
лать, а как покрасивее выглядеть. Отсюда — «кипучая» бездея
тельность, непреодолимая тяга к заседательской суете, пристрастие 
к всевозможным кампаниям. 

Иные парторганизации вроде бы действуют активно, однако 
активность эта, как и предлагаемые нововведения, имеет чисто 
показной характер. Устроит, к примеру, горком или райком раз 
в месяц «день первичных парторганизаций», да еще и доказы
вает, что это нужно для повышения уровня руководства низовы
ми звеньями партии. Вот и превращается в кампанию то, что 
должно делаться постоянно, что составляет, по существу, стержень 
всей повседневной деятельности партийного комитета. Подлинной 
деловитости тут противопоставляется парадность, расчет на внеш
ний эффект. Даже борьбу с пустословием, за деловитость кое-
кто ловко сумел свести к красивым фразам. Не перевелись еще 
у нас люди, которые горазды на громкие заверения с трибуны, но 
не очень-то скоры на дела. 

Разумеется, готовых рецептов борьбы с формализмом на все 
случаи жизни нет. Но у партии всегда был незыблемый больше
вистский принцип: судить о людях по делам, а не по словам, 
судить о работе — по результатам, а не по «мероприятиям». 
Этому выверенному жизнью принципу мы будем следовать и 
впредь. 

Успех дела определяют прежде всего кадры. Подавляющее 
большинство наших кадров честно исполняет свой партийный 
и служебно-профессиональный долг, пользуется заслуженным 
уважением и авторитетом у трудящихся за самоотверженность 
в труде, личную скромность, справедливость и внимание к людям. 
Такие работники хорошо понимают, что формирование человека, 
его идейного и нравственного облика начинается с ранних лет, 

' Ленин В. И. Поли. собр. соч., т. 42, с. 325. 
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в школе, на заводе, в колхозе, с порядков на том или ином пред
приятии, в том или ином учреждении. Они и сами себя ведут соот
ветственно партийным нормам и советским законам. Все это и соз
дает достойную нравственно-политическую атмосферу, обеспечи
вающую успехи в труде и воспитании. 

К сожалению, приходится еще сталкиваться с фактами и дру
гого рода. Продолжают поступать жалобы трудящихся на казенно-
бюрократическое отношение к их нуждам и запросам, на чванливое 
поведение некоторых руководителей и должностных лиц, на ку
мовство и протекционизм. Большой урон делу наносит несамо
критичность и нескромность иных руководителей, терпимость 
к угодничеству подхалимов. Мы знаем, сколь велика цена этого 
явления. Недавно Центральный Комитет предупредил некоторых 
руководителей Калининской области за забвение партийной 
скромности, за потакание беспринципности. С подобными прояв
лениями мы будем бороться бескомпромиссно. 

Во всех делах, которые мы обсуждаем сегодня, велика роль 
средств массовой информации. Партия высоко ценит труд журна
листов, требующий глубоких знаний, творческого напряжения, 
принципиальности, а подчас и смелости. Печать, телевидение, 
радио — это зеркало нашей жизни, нашей работы, достижений 
и недостатков, это взволнованная летопись социалистического 
строительства. Вместе с тем органы массовой информации — 
действенное оружие против консерватизма, равнодушия, застоя. 
Можно было бы назвать немало конструктивных и действенных 
выступлений прессы, телевидения, радио по животрепещущим 
вопросам экономики, воспитания, культуры. 

Возрастающее значение средств массовой информации выдви
гает к ним и повышенные требования. Между тем многие публи
кации и передачи еще грешат однообразием, безликостью, по
верхностностью. Острота содержания, глубокое проникновение в 
суть вопросов подменяются порой громкими фразами. Настоящая 
публицистичность — это не выспренние слова, не нагроможде
ние комплиментов или обвинений, а глубина и доказательность, 
аналитичность и убедительность решения той или иной темы. 
Партия рассчитывает на еще более значительный вклад средств 
массовой информации в общенародное дело ускорения социаль
но-экономического прогресса, улучшения коммунистического 
воспитания. Задача состоит в том, чтобы их возможности 
использовались как можно полнее и эффективнее. 

Центральный Комитет КПСС дорожит трудом и усилиями 
всего нашего идеологического корпуса — агитаторов и пропаган
дистов, лекторов и журналистов, народных учителей, культ
просветработников. Велики заслуги научной и художественной 
интеллигенции в формировании марксистско-ленинского мировоз-
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зрения, высокой гражданственности, патриотической гордости за 
социалистическую Родину, в обогащении жизни народа новыми 
духовными ценностями. Советские люди ждут от литераторов, 
работников телевидения, кинематографа, театра ярких, впечат
ляющих произведений, глубоко отражающих историю и жизнь 
советского народа, самоотверженный труд рабочих и крестьян, 
творческий поиск инженеров и ученых, всех, кто прокладывает 
новые пути научно-технического прогресса, крепит экономическую 
мощь страны. Наша интеллигенция может быть уверена, что все 
значительное, честное, правдивое, созданное ее талантом, будет 
поддержано партией и с благодарностью отзовется в сердцах мил
лионов. 

Мы идем к 40-летию Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне. Этот день олицетворяет глубокое уважение 
к беспримерному подвигу советского солдата, нашего народа, Ком
мунистической партии. Завоеванная победа — это живая победа, 
наша история и наша современность. Каждое новое поколение, 
вступающее в жизнь, обращается к ее истокам, ибо гражданская 
и политическая зрелость неотделима от истории страны, от ее 
героических страниц. Советский патриотизм был и остается одним 
из величайших духовных завоеваний Октября, результатом целе
направленной идейно-воспитательной работы партии, всей социа
листической действительности. И мы должны с особой береж
ностью и партийным вниманием сохранять и приумножать это 
достояние, ибо нет святее чувства любви к Отчизне, верности 
интернациональному долгу. 

Позвольте, товарищи, в заключение привести строки из перво
начального варианта статьи «Очередные задачи Советской власти». 

В далеком теперь от нас восемнадцатом году Ленин продикто
вал: «...именно во исполнение наших революционных задач, 
именно во имя того, чтобы эти задачи не остались утопией, или 
невинным пожеланием, а превратились бы действительно в реаль
ность... именно, во имя такой цели, мы должны теперь поставить, 
как свою первую, очередную и главнейшую задачу, именно прак
тичность и деловитость организационной работы. Дело идет сейчас 
именно о том, чтобы со всех сторон приняться за практическое 
возведение того здания, план которого мы уже давно начертили, 
почву под которое мы достаточно энергично отвоевывали и доста
точно прочно отвоевали, материал для которого мы в достаточном 
количестве собрали и которое надо теперь,— окружив его подсоб
ными лесами, одевшись в рабочую одежду, не боясь испачкать ее 
во всяких вспомогательных материалах, строго исполняя предпи
сания... надо это здание строить, строить и строить» '. 

1 Ленин В. И. Поли. собр. соч., т. 36, с. 159 — 160. 
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в школе, на заводе, в колхозе, с порядков на том или ином пред
приятии, в том или ином учреждении. Они и сами себя ведут соот
ветственно партийным нормам и советским законам. Все это и соз
дает достойную нравственно-политическую атмосферу, обеспечи
вающую успехи в труде и воспитании. 

К сожалению, приходится еще сталкиваться с фактами и дру
гого рода. Продолжают поступать жалобы трудящихся на казенно-
бюрократическое отношение к их нуждам и запросам, на чванливое 
поведение некоторых руководителей и должностных лиц, на ку
мовство и протекционизм. Большой урон делу наносит несамо
критичность и нескромность иных руководителей, терпимость 
к угодничеству подхалимов. Мы знаем, сколь велика цена этого 
явления. Недавно Центральный Комитет предупредил некоторых 
руководителей Калининской области за забвение партийной 
скромности, за потакание беспринципности. С подобными прояв
лениями мы будем бороться бескомпромиссно. 

Во всех делах, которые мы обсуждаем сегодня, велика роль 
средств массовой информации. Партия высоко ценит труд журна
листов, требующий глубоких знаний, творческого напряжения, 
принципиальности, а подчас и смелости. Печать, телевидение, 
радио — это зеркало нашей жизни, нашей работы, достижений 
и недостатков, это взволнованная летопись социалистического 
строительства. Вместе с тем органы массовой информации — 
действенное оружие против консерватизма, равнодушия, застоя. 
Можно было бы назвать немало конструктивных и действенных 
выступлений прессы, телевидения, радио по животрепещущим 
вопросам экономики, воспитания, культуры. 

Возрастающее значение средств массовой информации выдви
гает к ним и повышенные требования. Между тем многие публи
кации и передачи еще грешат однообразием, безликостью, по
верхностностью. Острота содержания, глубокое проникновение в 
суть вопросов подменяются порой громкими фразами. Настоящая 
публицистичность — это не выспренние слова, не нагроможде
ние комплиментов или обвинений, а глубина и доказательность, 
аналитичность и убедительность решения той или иной темы. 
Партия рассчитывает на еще более значительный вклад средств 
массовой информации в общенародное дело ускорения социаль
но-экономического прогресса, улучшения коммунистического 
воспитания. Задача состоит в том, чтобы их возможности 
использовались как можно полнее и эффективнее. 

Центральный Комитет КПСС дорожит трудом и усилиями 
всего нашего идеологического корпуса — агитаторов и пропаган
дистов, лекторов и журналистов, народных учителей, культ
просветработников. Велики заслуги научной и художественной 
интеллигенции в формировании марксистско-ленинского мировоз-
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зрения, высокой гражданственности, патриотической гордости за 
социалистическую Родину, в обогащении жизни народа новыми 
духовными ценностями. Советские люди ждут от литераторов, 
работников телевидения, кинематографа, театра ярких, впечат
ляющих произведений, глубоко отражающих историю и жизнь 
советского народа, самоотверженный труд рабочих и крестьян, 
творческий поиск инженеров и ученых, всех, кто прокладывает 
новые пути научно-технического прогресса, крепит экономическую 
мощь страны. Наша интеллигенция может быть уверена, что все 
значительное, честное, правдивое, созданное ее талантом, будет 
поддержано партией и с благодарностью отзовется в сердцах мил
лионов. 

Мы идем к 40-летию Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне. Этот день олицетворяет глубокое уважение 
к беспримерному подвигу советского солдата, нашего народа, Ком
мунистической партии. Завоеванная победа — это живая победа, 
наша история и наша современность. Каждое новое поколение, 
вступающее в жизнь, обращается к ее истокам, ибо гражданская 
и политическая зрелость неотделима от истории страны, от ее 
героических страниц. Советский патриотизм был и остается одним 
из величайших духовных завоеваний Октября, результатом целе
направленной идейно-воспитательной работы партии, всей социа
листической действительности. И мы должны с особой береж
ностью и партийным вниманием сохранять и приумножать это 
достояние, ибо нет святее чувства любви к Отчизне, верности 
интернациональному долгу. 

Позвольте, товарищи, в заключение привести строки из перво
начального варианта статьи «Очередные задачи Советской власти». 

В далеком теперь от нас восемнадцатом году Ленин продикто
вал: «...именно во исполнение наших революционных задач, 
именно во имя того, чтобы эти задачи не остались утопией, или 
невинным пожеланием, а превратились бы действительно в реаль
ность... именно, во имя такой цели, мы должны теперь поставить, 
как свою первую, очередную и главнейшую задачу, именно прак
тичность и деловитость организационной работы. Дело идет сейчас 
именно о том, чтобы со всех сторон приняться за практическое 
возведение того здания, план которого мы уже давно начертили, 
почву под которое мы достаточно энергично отвоевывали и доста
точно прочно отвоевали, материал для которого мы в достаточном 
количестве собрали и которое надо теперь,— окружив его подсоб
ными лесами, одевшись в рабочую одежду, не боясь испачкать ее 
во всяких вспомогательных материалах, строго исполняя предпи
сания... надо это здание строить, строить и строить» '. 

1 Ленин В. И. Поли. собр. соч., т. 36, с. 159 — 160. 
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То, что было сказано Лениным, когда мы только приступали к 
возведению здания социализма, приобретает еще больший смысл 
сегодня. Как рачительные хозяева, мы будем упорно и энергично 
продолжать строить и совершенствовать здание нового общества. 
И, не боясь свежих ветров, партия смело и решительно распа
хивает настежь окна и двери этого здания всему прогрессивному, 
передовому, жизнеутверждающему. 

Залог успеха всех наших начинаний — живое творчество наро
да. Именно «одевшись в рабочую одежду», нам предстоит основа
тельно потрудиться, чтобы поднять социалистическое общество на 
новую, более высокую ступень. Эти ленинские слова являются 
для всех нас мудрым напутствием, деловым наказом партии, 
идущей навстречу своему X X V I I съезду. 

(Доклад был выслушан с большим вниманием и встречен 
продолжительными аплодисментами.) 

В Ы С Т У П Л Е Н И Е 
П Е Р Е Д Ч Л Е Н А М И 
ПАРЛАМЕНТА 
В Е Л И К О Б Р И Т А Н И И 

18 декабря 1984 года 

Мы с большим интересом знакомимся с вашей 
страной, ее богатой историей, древней культурой, ее разнообраз
ными традициями, которые складывались на протяжении долгих 
веков, знакомимся с трудолюбивым и талантливым народом, 
давшим миру многих выдающихся мыслителей, ученых, писателей, 
художников, известных и в Советском Союзе. 

Советские люди помнят об узах, связавших наши народы в са
мой кровопролитной из войн. Помнят и то, как более 40 лет тому 
назад британский премьер-министр передал жителям Сталинграда 
почетный меч, символ тесного сотрудничества советского и англий
ского народов в антигитлеровской коалиции. 

Иными словами, все доброе, полезное и конструктивное, что 
приобрели и накопили наши страны и народы в своих отношениях, 
в разные исторические периоды, следует, по нашему мнению, 
хранить бережно и нести в будущее. 

Делегация Верховного Совета СССР была здесь почти 10 лет 
назад. С тех пор и в советско-английских отношениях, и в между
народной обстановке произошли серьезные изменения. Тем очевид
нее необходимость таких встреч, как сегодняшняя. 

Едва ли кто станет оспаривать, что судьбы народов Европы 
неразделимы — и тогда, когда она жила в мире и согласии, и тогда, 
когда грозовые тучи проносились низко над ее землей. Будучи 
глубоко убежденными в этом, мы и приехали в вашу страну с наме
рением обсудить, что могли бы сделать наши страны, их парла
менты в целях выправления советско-английских отношений, 
улучшения международной обстановки в целом. Как сложится 
будущее человечества, отношения между отдельными государства
ми и группами стран, зависит от тех действий, тех конкретных 
шагов, которые предпринимаются или могут быть предприняты се
годня по проблемам войны и мира, международного сотрудни
чества. 

Эти вопросы были в центре наших бесед с премьер-министром 
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госпожой Тэтчер, министром иностранных дел господином Хау, 
другими членами кабинета. Состоявшийся обмен мнениями был де
ловым, откровенным и, на наш взгляд, полезным. И сейчас, высту
пая перед членами парламента Великобритании, мы хотели бы 
прежде всего поделиться соображениями, которые считаем важ
ными в целях улучшения международной обстановки, развития 
двусторонних отношений. 

Хорошо известно, что Европа стала в 70-е годы колыбелью 
политики разрядки. Между странами Западной Европы и Совет
ским Союзом, другими социалистическими странами сформирова
лись тогда важные направления сотрудничества. К этому процессу 
присоединились США и Канада, подписавшие хельсинкский Зак
лючительный акт. 

В свое время удалось перекрыть каналы расползания ядерного 
оружия. Это было оформлено соответствующим международным 
Договором о нераспространении ядерного оружия, участниками ко 
торого сейчас стали свыше ста государств. Были прекращены 
и поставлены под запрет испытания ядерного оружия в атмосфе
ре, космическом пространстве и под водой, велись переговоры 
о полном и всеобщем запрещении таких испытаний. В результате 
советско-американских договоренностей определенным ограни
чениям подверглись стратегические ядерные вооружения и систе
мы противоракетной обороны. Активно велись поиски возможно
стей свертывания гонки вооружений и по другим направлениям — 
как оружия массового уничтожения, так и обычных вооружений. 
Набирал темп политический диалог. Заметно оживились торговые 
связи, культурные, научные и другие контакты. Никто не может 
оспаривать очевидного факта, что люди в годы разрядки стали 
жить спокойнее, с большей уверенностью в своем будущем. 

Словом, шло оздоровление международного климата. Это не 
были уступки одной стороны другой. Здесь проявился реализм, 
основанный на учете обоюдных интересов стран с различными 
общественными системами, здесь сказалось общее понимание, что 
нельзя строить свою безопасность за счет нанесения ущерба безо
пасности других. 

Иными словами, победил разум, понимание того, что война — 
негодный, неприемлемый метод решения спорных проблем, что 
в ядерной войне, так же как и в гонке вооружений, в конфронта
ции, победить нельзя. Стало очевидным, что «холодная война» — 
это ненормальное состояние отношений, постоянно несущее в себе 
военную угрозу. Все это и явилось фундаментальным началом 
для благоприятного развития международных событий в 70-е годы. 
На этой основе мирное сосуществование государств с различным 
социальным строем все глубже и полнее укоренялось во всей 
системе международных отношений. Мы и сейчас считаем, что 
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разумной альтернативы политике мирного сосуществования нет 
и быть не может. Это я хотел бы подчеркнуть со всей силой и 
определенностью. 

После всего сказанного, естественно, возникает вопрос: почему 
же вновь приблизилась военная угроза, которую тогда удалось 
отодвинуть? Я не хотел бы вдаваться в подробности. Советская 
точка зрения на этот счет хорошо известна. Но я все же хотел бы 
сказать еще раз, что причиной поворота к худшему — и это под
тверждается фактами — послужило изменение политики извест
ных сил, пытающихся добиться военного превосходства и запо 
лучить тем самым возможность диктовать свою волю другим. 

В Советском Союзе хорошо помнят те слова и действия, кото
рые создавали климат недоверия и враждебности, вели к дестаби
лизации международной обстановки. Но я напоминаю сегодня об 
этом не для того, чтобы уязвить кого-то. 

Свою цель мы видим в том, чтобы вместе решать — сделать 
это в одиночку никому не дано — наиболее важные, по сути своей 
общие для нас проблемы: как не допустить войны; как остановить 
гонку вооружений и перейти к разоружению; как урегулировать 
существующие и предотвратить потенциальные конфликты и кри
зисы; создать в мире обстановку, которая бы позволила каждой 
стране сосредоточить внимание и ресурсы на решении своих собст
венных проблем (укажите мне страну, где бы их не было) ; как 
объединить усилия в решении глобальных проблем — борьбы с го
лодом и болезнями, сохранения окружающей среды, обеспечения 
человечества энергетическими и сырьевыми ресурсами? 

Если Великобритания будет придерживаться такого подхода, 
мы будем рады сотрудничать с ней. Если такого же подхода будут 
придерживаться США и действительно поставят свою политику 
на рельсы мирного сотрудничества, то они найдут в нас надежного 
партнера. 

Так мы смотрим на положение вещей, с этими взглядами 
наша парламентская делегация приехала в Великобританию. 

Если согласиться с теми исходными посылками, о которых я 
только что говорил, то остается все же главный вопрос — как 
решить проблемы, которые все мы считаем важными, как не до
пустить дальнейшего развития нынешней опасной ситуации и до
биться, чтобы обстановка в мире была бы устойчивой и надежной? 
Иными словами, как преодолеть напряженность, последствия 
«холодной войны» и снова перейти к разрядке, плодотворным 
переговорам и сотрудничеству? 

Для этого нужны не только слова (хотя в политике они тоже 
в а ж н ы ) . Необходимы конкретные дела. Если хотите, требуется 
практическое решение стоящих проблем. Как мы понимаем, для 
каждой страны, для ее правительства, парламента, политических 
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и общественных кругов сейчас, как никогда, важно осознать 
свою ответственность за положение дел в мире. Мы в Советском 
Союзе, храня память об ужасах прошлой войны и хорошо понимая, 
к какой катастрофе могла бы привести будущая война, все делаем 
и будем делать для того, чтобы быть на уровне этой высокой ответ
ственности. 

Не стану сейчас перечислять всех наших внешнеполитических 
предложений и инициатив. Скажу лишь, что они предусматривают 
возможно более радикальное сокращение ядерных вооружений 
(вплоть до их полного уничтожения) , равно как и вооружений 
обычных, запрещение химического оружия и ликвидацию его за
пасов. Мы бы хотели широкого диалога и развития равноправ
ного, взаимовыгодного сотрудничества в решении острых поли
тических проблем, в экономике, в науке и технике, в развитии куль
турных связей и обменов. 

Когда мы говорим о войне и мире, то следует при этом иметь 
в виду, что характер современных вооружений, прежде всего 
ядерных, изменил традиционное представление об этих проблемах. 
Человечество находится на пороге нового этапа научно-техни
ческой революции, которая скажется и на дальнейшем развитии 
военной техники. И те, кто прибегает к рассуждениям об «огра
ниченных», «скоротечных» или «затяжных» ядерных войнах, ви
димо, еще до сих пор остаются в плену отживших свой век сте
реотипов, когда война была большой бедой, но не грозила, как 
сейчас, гибелью человечества. Ядерный век неизбежно диктует 
новое политическое мышление. Самая острая и насущная проб
лема, волнующая сейчас всех людей на земле,— это проблема 
предотвращения ядерной войны. 

Наше предложение об установлении определенных норм пове
дения ядерных держав преследует цель отвести угрозу ядерной 
войны, найти способ остановить гонку вооружений, создать такую 
ситуацию в мире, когда народы не испытывали бы страха за 
завтрашний день. 

Напомню также, что Советский Союз уже взял на себя в одно
стороннем порядке обязательство не применять ядерное оружие 
первым. 

Таков наш принципиальный курс. Из этого мы исходим во 
всех наших предложениях, направленных на обуздание гонки воо
ружений, на предотвращение войны. 

Руководствуясь этим, Советский Союз выступил недавно с ини
циативой проведения с США переговоров по всему комплексу 
вопросов, касающихся ядерных и космических вооружений. На 
основе этой инициативы достигнуто согласие с американской 
администрацией вступить в совершенно новые переговоры, кото
рые охватывали бы как вопрос о немилитаризации космоса, так 
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и вопросы сокращения ядерных вооружении — стратегических 
и средней дальности. Причем все они должны рассматриваться 
и решаться во взаимосвязи. Ключевое значение при этом имеет 
недопущение гонки космических вооружений. Начнись такая 
гонка, она не только была бы опасна сама по себе, но и подхлестну
ла бы гонку вооружений и по другим направлениям. По всем этим 
вопросам Советский Союз готов искать и вырабатывать самые 
радикальные решения, которые помогали бы продвинуться к пол
ному запрещению, а в конечном счете к ликвидации ядерного 
оружия. Дело теперь за США, за тем, чтобы они заняли на этот раз 
реалистическую позицию, которая содействовала бы результатив
ности переговоров. 

Нам известно, что все связанное с задачами уменьшения 
ядерной опасности широко обсуждается в Великобритании и дру
гих странах Западной Европы. Вопросы обороны, безопасности — 
это, разумеется, дело самих суверенных государств. Могу, однако, 
заявить, что любой конкретный шаг в направлении устранения 
угрозы ядерной войны, в том числе в Европе, найдет соответствую
щий практический отклик с нашей стороны. 

Верно, конечно, что у Советского Союза и Великобритании 
нередко разные позиции по крупным международным проблемам. 
Ни мы, ни вы не затушевываем этого факта. Тем- не менее, по 
нашему глубокому убеждению, в нынешних условиях всем стра
нам и народам, как никогда, необходим конструктивный диалог, 
поиск решений узловых международных проблем, нахождение 
областей согласия, которые могут привести к улучшению доверия 
между странами, к созданию такой атмосферы в международных 
отношениях, которая была бы свободна от ядерной угрозы, не
приязни и подозрительности, страха и вражды. 

Наша страна в ясной, недвусмысленной форме определила 
свой подход: преодолеть напряженность, решать разногласия 
и спорные вопросы не силой и угрозой, а путем переговоров с уче
том законных интересов друг друга, не допускать вмешательства 
во внутренние дела. Я бы сказал так: надо всем постоянно учиться 
жить вместе, исходя из реальностей постоянно меняющегося по 
своим законам современного мира. 

На развитие всей международной обстановки во многом влияет 
то, как складываются отношения между государствами в Европе. 
Уже упоминалось о том, сколь благотворными были тенденции 
в этих отношениях в период 70-х годов, особенно вслед за приня
тием Заключительного акта общеевропейского совещания в Хель
синки. Этот документ и поныне остается живительным источни
ком, питающим тенденции к взаимопониманию и сотрудничеству 
в Европе, да и не только в Европе. Мы считаем, что источник этот 
надо оберегать, не позволять, чтобы его забрасывали камнями. 
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Ведь добрые отношения между европейскими государствами — 
это в значительной степени залог спокойствия и мира на всей 
земле. Дорогой ценой досталось народам нашего континента пони
мание того, что ни при каких обстоятельствах нельзя потакать 
силам, которые и по сей день не оставляют попыток пересмотра 
территориальных реальностей, сложившихся в Европе после вто
рой мировой войны. А эти реальности родились в совместной 
победе. Они отражены и закреплены в межсоюзнических соглаше
ниях о послевоенном устройстве, в важных двусторонних догово
рах между рядом государств, в хельсинкском Заключительном 
акте. Приверженность всему этому призвана быть прочной прегра
дой на пути тех, кто хотел бы поставить под сомнение итоги второй 
мировой войны и послевоенного развития, нерушимость границ 
государств в Европе. Здесь не может быть места для каких-либо 
двусмысленностей. 

Определенные перспективы укрепления мира в Европе могла 
бы открыть стокгольмская конференция. На ее столе, в частности, 
такое важное предложение, как заключение договора о неприме
нении военной силы и поддержании отношений мира. Наш подход 
основывается на том, что сочетание широкомасштабных шагов 
политического и международно-правового характера с мерами до
верия в военной области, идущими в развитие хельсинкского Зак
лючительного акта, позволило бы обеспечить успех стокгольмской 
конференции, сделать ее итоги существенным вкладом в укреп
ление европейской и международной безопасности. 

Я привел только несколько наиболее актуальных вопросов, 
решение которых содействовало бы прекращению гонки вооруже
ний, упрочению европейской и международной безопасности. 
Хотел бы еще раз подчеркнуть: руководство Советского Союза 
выступает за конкретные и честные переговоры, которые помогли 
бы продвинуться вперед в решении на взаимоприемлемой основе 
вопросов ограничения и сокращения вооружений, прежде всего 
ядерных, вплоть до их уничтожения. Мы готовы пойти здесь так 
далеко, как далеко пойдут нам навстречу западные партнеры 
по переговорам. Естественно, что равенство и одинаковая безопас
ность будут положены в основу любых договоренностей. И само 
собой разумеется, что любая линия на достижение военного 
превосходства над СССР и его союзниками неприемлема и бесперс
пективна. 

Мы все согласны в том, что живем в уязвимом, довольно хруп
ком, но взаимосвязанном мире. В мире, где, хочешь ты этого или 
нет, необходимо сосуществовать друг с другом. Что бы нас ни раз
деляло — планета у нас одна. Европа наш общий дом. Дом, а не 
«театр военных действий». 

Советский Союз выступает за оздоровление межгосударствен
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ных отношений. В политике и дипломатии всегда есть место для 
разумных компромиссов, есть обширное поле для развития и укреп
ления взаимопонимания и доверия на основе близких или совпа
дающих интересов. Было бы желание возделывать это поле. А такие 
совпадающие интересы у Советского Союза с Великобританией, 
у советского и британского народов существуют, и главный из 
них это сохранение мира. 

История советско-английских отношений насчитывает более 
60 лет, и в ней есть свои незабываемые вехи. В послевоенный 
период были годы продуктивного сотрудничества. Но было и время, 
когда наступал спад. И сейчас наши отношения, развивающиеся 
не в политическом вакууме, а в тревожной атмосфере возраста
ния ядерной опасности, не на подъеме и далеки от желаемого. 
Напомню, что Британия в свое время занимала первое место в 
торговле с СССР. Теперь стоит не выше седьмого-восьмого. Не могу 
не согласиться с мнениями тех представителей торгово-промыш
ленных кругов Великобритании, которые считают, что политика 
должна помогать торговле, а торговля — содействовать укрепле
нию взаимопонимания и доверия. Это правильно. 

Члены английского парламента знают, что в этом году в Москве 
состоялись беседы с рядом государственных деятелей Великобри
тании. Мы заявили о готовности к активному развитию советско-
английских отношений по широкому кругу вопросов. Если такова 
же будет позиция британской стороны, то дело получит свое раз
витие. Пользуясь случаем, хочу вновь подтвердить эту точку зре
ния Советского Союза. 

Внешняя политика каждого государства неотделима от его 
внутренней жизни, социально-экономических целей и потребно
стей. Основная цель наших планов состоит в том, чтобы значи
тельно повысить материальный и духовный уровень жизни нашего 
народа. 

Главные свои усилия наша партия, наше государство направ
ляют на дальнейшее развитие экономики путем повышения эффек
тивности производства, перевода народного хозяйства на рельсы 
интенсивного развития. В центре нашей деятельности — ускоре
ние научно-технического прогресса и в промышленности, и в 
сельском хозяйстве. Ставятся и решаются масштабные, долговре
менные задачи, рассчитанные вплоть до 2000 года, с использова
нием всего того, что дает человеку научно-техническая рево
люция. 

Для осуществления этих поистине грандиозных созидательных 
планов Советскому Союзу нужен мир. Это наша принципиальная 
линия, которая не зависит ни от какой политической конъюнктуры. 

Велика ныне историческая ответственность за настоящее и бу
дущее мира, лежащая на всех политических руководителях, на 
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законодателях, на всех тех, кто определяет политику государств. 
Руководствуясь этим, Верховный Совет СССР в своих обраще

ниях в декабре 1982 года и в декабре 1983 года ясно заявил, что 
Советский Союз не посягает на безопасность ни одной страны — 
будь то на Западе или на Востоке. Он желает жить в мире со всеми 
странами, проводить в жизнь принципы мирного сосуществования 
государств с различными социально-политическими системами. 
Высший законодательный орган СССР выразил готовность вместе 
с парламентами других стран внести весомый вклад в решение 
самой жгучей сегодня проблемы — уберечь человечество от ядер
ной катастрофы. 

Обстановка в мире сложна. Военная опасность — это реаль
ность сегодняшнего дня. Перед лицом этой суровой реальности 
хотелось бы подчеркнуть такую мысль — надо смотреть в будущее 
и не забывать прошлое. Иными словами, не забывая ни хорошего, 
ни плохого, извлекая уроки из того и другого, концентрировать 
все усилия на том, чтобы открыть новые перспективы к уверен
ному движению вперед, к миру, к миру более безопасному для 
всех и по-настоящему надежному. 

Вот уже несколько дней наша делегация находится с визитом 
в Великобритании. Мы благодарны за гостеприимное отношение 
и надеемся, что наше пребывание здесь, знакомства и встречи 
с пользой отразятся на советско-британском сотрудничестве 
в интересах народов наших стран, которое будет развиваться в 
интересах взаимопонимания и дела мира на земле. 

Пользуясь возможностью, хочу передать от народов Советского 
Союза народу Великобритании самые добрые пожелания благопо
лучия, счастья, мира. 

КУРСОМ ЕДИНСТВА 
И СПЛОЧЕННОСТИ 

Речь 
на встрече 
с избирателями Киевского 
избирательного округа 
города Москвы 
по выборам 
в Верховный Совет РСФСР 
20 февраля 1985 года 

Дорогие товарищи! 
Более 60 лет назад в своей знаменитой речи «Что 

такое Советская власть?» Владимир Ильич Ленин высказал слова, 
значение которых велико и сегодня: «Советская власть есть путь 
к социализму, найденный массами трудящихся и потому — верный 
и потому — непобедимый» '. 

Идя по этому пути, наша страна поднялась на огромную высо
ту в своем экономическом, социальном и культурном развитии. 
И сегодня Советская власть — власть трудящихся и для трудя
щихся, власть самого народа — все полнее раскрывает свои сози
дательные возможности, успешно решает задачи всестороннего 
совершенствования социалистического общества. 

Именно этим определяется значение выборов в Советы. Гото
вясь к ним, КПСС еще и еще раз сверяет свой политический курс 
с богатейшим опытом народа, что для правящей партии в социа
листической стране — жизненная необходимость, закон деятель
ности. Служение народу составляет высший смысл всей работы 
КПСС, ее Центрального Комитета и Советского правительства. 

В ходе нынешней избирательной кампании с новой силой 
проявилось единство партии и народа, горячее одобрение трудя
щимися внутренней и внешней политики КПСС. Именно партия 
разрабатывает политическую линию развития нашего общества, 
обеспечивает его сплоченность, прочность Советского многона
ционального государства, целеустремленность в работе государст
венных и общественных организаций. Основа всех наших успе
хов — живое творчество народа, единство партийных рядов, высо
кая ответственность и коллективность работы Центрального 
Комитета, его Политбюро. 

Избирательная кампания идет к своему завершению. Кандида
тами в депутаты выдвинуты лучшие представители рабочего 
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класса, колхозного крестьянства, интеллигенции, люди разных 
национальностей, возрастов и профессий. Их встречи с избирате
лями показывают глубочайшую заинтересованность трудящихся 
в делах своего государства, их готовность и дальше самоотвер
женно работать на благо своей великой Родины. В активном, 
деловом характере избирательной кампании выражается присущее 
советскому человеку чувство хозяина страны, рожденное социа
листическим строем. 

Быть народным депутатом — это и высокая честь, и высочай
шая ответственность. Хорошо понимаю, что своим выдвижением 
кандидатом в депутаты обязан авторитету Центрального Комитета 
КПСС, доверию парода к политике партии. Глубоко признателен, 
дорогие товарищи, за доверие, теплую встречу, за деловые на
путствия, прозвучавшие сегодня в этом зале. 

Хочу заверить: для меня как коммуниста и гражданина, вашего 
кандидата в депутаты Верховного Совета Российской Федерации 
нет выше долга, чем быть на высоте авторитета и доверия, кото
рые завоевала ленинская партия. 

Товарищи! С партией коммунистов связан весь героический 
путь Страны Советов. Все, что свершено и достигнуто советским 
народом, неотделимо от партии. 

Способность КПСС с позиций марксизма-ленинизма творчески 
и реалистически подходить к общественным проблемам, после
довательно выражать коренные интересы всех классов и социаль
ных групп, наций и народностей, уверенно вести массы на дости
жение новых высот социального развития, брать на себя ответст
венность за исторические судьбы страны — все это делает Ком
мунистическую партию гарантом социалистического прогресса. 

По инициативе партии разработаны и претворяются в жизнь 
такие крупномасштабные программы, как Продовольственная и 
Энергетическая; заканчивается подготовка Комплексной програм
мы развития производства товаров народного потребления и сферы 
услуг. Расширяются экономические эксперименты по усилению 
самостоятельности и ответственности объединений и предприятий 
за конечные результаты производства. Развиваются коллективные 
формы организации и стимулирования труда. Вводятся новые 
условия хозяйствования в строительстве, бытовом обслуживании, 
других отраслях. 

С прошлого года мы приступили к осуществлению школьной 
реформы, представляющей собой долгосрочную социальную прог
рамму в области образования и воспитания. Принят ряд важных 
мер по улучшению деятельности печати, кино, телевидения, укреп
лению материальной базы культуры. 

В общем, товарищи, идет активный поиск путей и методов реше
ния многообразных проблем, выдвинутых нынешним этапом раз-
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вития производительных сил и производственных отношений, 
революционными изменениями в науке и технике. 

Заметное продвижение в социально-экономическом развитии 
страны принесли последние два года. Благодаря самоотвержен
ному труду народа и принятым энергичным мерам удалось улуч
шить положение дел в народном хозяйстве. На треть поднялись 
среднегодовые темпы прироста производства в промышленности. 
Изменения к лучшему наметились в качественных характеристи
ках экономики, в темпах повышения производительности труда, 
выпуска новых видов машин, механизмов и оборудования, опре
деляющих технический уровень производства. 

Весомый вклад в достижения страны вносят труженики Рос
сийской Федерации. Республика уверенно наращивает производст
во многих видов продукции и сырья. В период между выборами 
национальный доход увеличился на 19 процентов. В минувшем 
году весь его прирост, а также прирост продукции промышлен
ности, объема строительно-монтажных работ и железнодорожных 
перевозок получен за счет повышения производительности труда. 
А это говорит о том, что экономика России идет по верному пути — 
пути интенсификации и эффективности. 

Обнадеживают первые результаты осуществления Продоволь
ственной программы. Несмотря на сложности погодных условий, 
среднегодовой объем валовой продукции сельского хозяйства в 
1983—1984 годах по сравнению с предыдущими двумя годами 
увеличился в стране на 9 процентов, наметился подъем живот
новодства и некоторых других отраслей агропромышленного 
комплекса. 

Экономический прогресс благотворно отразился на жизнен
ном уровне советских людей. Повысились реальные доходы, улуч
шилось снабжение населения многими видами промышленных 
и продовольственных товаров. В целом по стране при росте насе
ления в период между выборами почти на 12 миллионов человек 
увеличилось среднедушевое потребление мяса, яиц, овощей, пло
дов, ягод и ряда других высококачественных продуктов. Успешно 
выполняются задания пятилетки по строительству жилья и школ. 

Развитие социально-экономической сферы неотделимо от со
вершенствования политической системы, углубления демократи
ческих принципов нашего общества. Чтобы полнее использовать 
огромный потенциал Советов, расширены их полномочия, после
довательнее осуществляется ленинский принцип единства зако
нодательства, управления и контроля. Важно, чтобы и сами депу
таты активнее использовали широкие права, предоставленные 
органам народовластия. Забота об общегосударственных интересах, 
нуждах каждого человека, строгом соблюдении социалистической 
законности, прав и обязанностей граждан — все это должно 
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постоянно находиться в поле зрения Советов народных депутатов. 
Характерная черта минувших лет — возросшее внимание к 

идеологической, политико-воспитательной работе, дальнейшему 
развитию науки и культуры. Эти животрепещущие проблемы 
рассматривались на июньском (1983 года) Пленуме ЦК, который 
потребовал от партийных комитетов настойчиво добиваться един
ства идеологических, хозяйственных и организаторских усилий, 
органичного соединения преобразующей силы пашей идеологии 
с решением ключевых экономических и социальных задач. 

В своей деятельности партия исходит из того, что успехи в 
воспитании достигаются прежде всего конкретной и действенной 
работой там, где живут и трудятся люди. Энергию идеологических 
организаций необходимо ориентировать на повышение эффектив
ности воспитательной работы, имеющей дело с конкретным чело
веком, с его реальной жизнью и реальными интересами. Это один 
из важнейших путей активизации человеческого фактора во всех 
общественных преобразованиях. Партия и впредь будет настойчи
во вести коллективный поиск дальнейшего совершенствования 
пропаганды и информации, всей идеологической сферы. 

Словом, товарищи, сделано немало. За нашими успехами — 
напряженная , самоотверженная работа миллионов коммунистов, 
нашего героического рабочего класса, славного колхозного кресть
янства, народной интеллигенции. Но не в партийных традициях 
самообольщаться, довольствоваться достигнутым. Остается немало 
нерешенных проблем. Далеко не все из того, что планировалось, 
осуществлено. Это относится к промышленности, строительству, 
сельскому хозяйству, сфере обслуживания, к экономике в целом. 
Поворот к повышению эффективности и интенсификации начат, 
но происходит еще не столь быстро, как требует время. 

Страна вышла на ответственные рубежи социально-экономиче
ского развития. Развертывается работа партии по подготовке 
X X V I I съезда. Это будет съезд огромного теоретического и поли
тического звучания. Ему предстоит принять новую редакцию 
Программы КПСС, определить магистральную линию нашего раз
вития на перспективу. 

В настоящее время ведется кропотливая работа над проектом 
Основных направлений экономического и социального развития 
СССР на 1986—1990 годы и на период до 2000 года. Именно в этих 
разработках закладывается будущее нашей Родины, вырисовывает
ся тот научно-технический, экономический и социальный облик, 
с которым страна вступит в X X I век. 

Особое место в планах занимают вопросы, связанные с даль
нейшим повышением благосостояния народа, улучшением условий 
его материальной и духовной жизни. Всей своей работой партия 
добивается качественных сдвигов в обеспечении населения про-
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довольственными и промышленными товарами, жильем, бытовыми 
услугами, в охране здоровья, развитии культуры и образования. 
В связи с этим перед нами встает задача динамичного подъема 
производительных сил, обновления материально-технической базы, 
интенсификации экономики и повышения ее эффективности. Речь 
идет о том, чтобы за короткие сроки вывести народное хозяйство 
на передовой в мире уровень техники и технологии. 

Дело это непростое. Оно требует максимального напряжения 
сил, мобилизации творческого потенциала народа, приведения в 
действие всех наших социальных, идеологических и моральных 
ресурсов, повышения ответственности кадров на всех уровнях. 

На повестке дня — совершенствование хозяйственного меха
низма, всей системы управления экономикой, осуществление ряда 
структурных сдвигов в производстве. Прежде всего необходимо 
дать больший приоритет развитию машиностроения, являющегося 
первоосновой технического обновления всех отраслей народного 
хозяйства, усилить внимание к перевооружению действующих 
предприятий и мощностей. Необходимо сделать больший упор на 
рациональное использование сырья и топлива, добиться того, 
чтобы их экономия стала важнейшим фактором обеспечения 
роста производства. 

Решение этих задач связано с необходимостью более быстрого 
развития науки и техники, внедрения их достижений в практику. 
Повышение темпов научно-технического прогресса — настоятель
ное веление времени. Дело это всенародное. Такая задача стоит 
перед нами в полном объеме, решать ее нужно повсеместно, на 
всех уровнях в органах экономического и хозяйственного 
управления, на каждом предприятии, на каждом рабочем месте 
и служебном посту. 

Вместе с тем не менее важно и другое — эффективно, по-
хозяйски распорядиться всем, что уже есть. Нельзя уповать на 
машины будущего, прикрывать их отсутствием плохую работу. 
Занимать выжидательную позицию — значит терять время, а 
время — это все. Надо работать упорно, напряженно, максимально 
использовать все резервы, весь накопленный потенциал, передовой 
опыт и лучшую организацию производства. 

Жизнь показывает, что уже сегодня на тех же станках, на том 
же оборудовании, на тех же землях можно производить больше 
продукции, лучшего качества, с меньшими затратами. Хотя этот 
вывод и не нов, но он не потерял своей актуальности. Важно еще 
и еще раз внимательно изучить все факторы, все слагаемые, обеспе
чивающие высокопроизводительный труд, лучше продумать ме
ханизм распространения передового опыта. Надо со всей принци
пиальностью вникнуть в причины плохой работы отстающих 
предприятий и строек, совхозов и колхозов, проектных и конструк-
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довольственными и промышленными товарами, жильем, бытовыми 
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и еще раз внимательно изучить все факторы, все слагаемые, обеспе
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пиальностью вникнуть в причины плохой работы отстающих 
предприятий и строек, совхозов и колхозов, проектных и конструк-



торских организаций. Здесь кроются огромные резервы развития 
нашей экономики, и их необходимо привести в действие. 

«Каждое достижение, каждый брак или промах,— писала не
давно прославленная ивановская ткачиха Валентина Николаевна 
Голубева,— должны иметь имя. Без этого невозможно повысить 
авторитет честного, добросовестного труда». Эту мысль активно 
поддержал и такой известный и авторитетный в стране человек, 
как бригадир тракторной бригады Александр Васильевич Гиталов. 
Думаю, такая позиция по душе всем, кто работает честно, на 
совесть, с полной отдачей сил. Должны к этим словам прислу
шаться и те, кто пока отстает. 

Главное, товарищи, сейчас заключается в том, чтобы уметь 
перевести установки партии в русло практических решений и 
реальных действий, настойчиво добиваться их претворения в 
жизнь. О результатах хозяйственной, организаторской и воспита
тельной деятельности люди судят по тому, как решаются большие 
и малые проблемы, преодолеваются трудности, изживаются недо
статки. А это требует значительно большей инициативы и органи
зованности, компетентности и целеустремленности. 

Речь идет о глубоком овладении всеми кадрами таким стилем 
работы, который вошел в историю нашей партии как больше
вистская деловитость, являющаяся антиподом бумаготворчества и 
заседательской суетни, пустословия и формализма. Деловитость — 
это инициатива, ответственность, умение, говоря словами Ленина, 
«...работать аккуратно, четко, быстро» ', добросовестно исполнять 
свои обязанности. А именно этого зачастую и не хватает. 

Нынешний год показал это особенно наглядно. В связи с моро
зами в ряде районов страны осложнилась обстановка в производ
ственной и бытовой сферах, и в центр пошли телеграммы: помо
гите! Но ведь суровую зиму в нашей стране нельзя считать 
неожиданностью. К ней готовятся загодя. Однако кое-где уже 
привыкли, что можно пережить и так: авось обойдется. А если 
не обойдется, то кто-то свыше придет и поправит дело. Подобные 
иждивенчество и халатность нетерпимы. 

Недавно в Центральном Комитете партии была обстоятельно 
рассмотрена работа пассажирского транспорта. Определены меры, 
которые необходимо осуществить центральным организациям. 
Вместе с тем выявилось много вопросов, порожденных недостаточ
ным вниманием к делу на местах, неумением его организовать, 
обеспечить четкость в движении автобусов, трамваев, троллейбусов, 
позаботиться о кадрах, об укреплении ремонтной базы. А ведь это 
входит в компетенцию местных Советов, которые призваны вы-
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поднять возложенные на них обязанности, контролировать и спра
шивать за порученное взыскательно и серьезно. 

Об уровне деловитости и ответственности красноречиво говорит 
и отношение некоторых работников и организаций к собственным 
решениям и решениям вышестоящих инстанций. Нередко прихо
дится сталкиваться с фактами, когда постановления, принятые 
обоснованно и своевременно по важным вопросам, выполняются 
половинчато или совсем не выполняются. Проходит время, и по тем 
же вопросам требуются новые решения. 

Это негодная практика. Следует решительно избавляться от 
слепой веры в автоматизм действия принятых постановлений. 
Нужны высокая дисциплина и кропотливая деятельность по 
организации исполнения решений. Ни одно из них, сколь бы 
обстоятельно оно ни было подготовлено, не может реализовать
ся, не будучи подкреплено экономически, организационно и идео
логически. И такая работа должна вестись на всех ступенях 
управления, каждой партийной, комсомольской и профсоюзной 
организациями непосредственно в трудовых коллективах. 

Вопрос о действенности решений имеет для нас принципиаль
ное значение. Вот почему на финише пятилетки, особенно в 
предсъездовский период, необходимо уделить первоочередное вни
мание реализации принятых постановлений по экономическим, 
социальным и культурным проблемам. Надо к этому подойти по-
деловому, памятуя, что за этим стоят интересы трудящихся и 
общества в целом. 

Уместно сегодня вернуться и к вопросу о соблюдении трудовой 
дисциплины и порядка. Это вопрос эффективности функциони
рования всех основных сфер общественной жизни. За последнее 
время в этом направлении делается немало, и результаты оче
видны. Но дисциплина и порядок нужны не на один день. Они 
составляют непременное условие ритмичной работы, четкой орга
низации производства и быта, а значит — благополучия всего 
общества. 

На страже этого благополучия стоят и наши законы, и наша 
нравственность, и наша идеологии. И если мы сталкиваемся с раз
базариванием рабочего времени, пренебрежением служебным и об
щественным долгом — против этого должны быть применены все 
меры морально-правового и экономического воздействия. Многое 
здесь призван сделать трудовой коллектив. Где, как не в рабочей 
среде, в самом коллективе, видно, кто и как относится к делу, 
с кого и как нужно спросить. 

Вместе с тем руководители предприятий и хозяйственных 
организаций, местные Советы должны позаботиться о создании 
условий для высокопроизводительного труда, ликвидации прос
тоев, отвлечений от дела по вине тех, кто обязан содействовать 
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успешной работе. В частности, надо пресечь попытки некоторых 
учреждений обслуживания вернуться к старой практике, при ко
торой трудящиеся вынуждены отпрашиваться с производства для 
решения бытовых вопросов. Наша печать, средства массовой ин
формации призваны более остро и принципиально выступать про
тив подобных фактов. 

Возвышая авторитет честного труда, важно все дело хозяйст
вования и воспитания вести так, чтобы сама жизнь была сурова 
к тем, кто хотел бы жить лучше, а работать меньше, а то и вовсе 
ничего не делать. Справедлива ли такая жизненная суровость? 
Безусловно. Она соответствует интересам всех честных тружени
ков. Социалистическое общество — за сознательную дисциплину, 
твердый общественный порядок и законность, в соблюдении кото
рых не может быть ни для кого и никаких исключений. Это — 
принципиальная линия партии, которая будет осуществляться 
последовательно и неуклонно. 

Товарищи! В этом году советский народ, все прогрессивные 
люди земли отмечают 40-летие Великой Победы над германским 
фашизмом. Четыре минувших десятилетия без мировой войны — 
это результат крупных сдвигов на мировой арене в пользу со
циализма, свободы, демократии и мира, историческая заслу
га советской внешней политики, всех миролюбивых сил на 
земле. 

Главная преграда на пути агрессивных замыслов империа
лизма — Советский Союз, социалистическое содружество. Они 
вносят решающий вклад в общечеловеческое дело сохранения 
мира, достойно выполняя миссию, возложенную историей на со
циализм. Именно от них исходили и исходят все крупномасштаб
ные инициативы, направленные на устранение угрозы войны, на 
расширение международного сотрудничества, на прекращение 
гонки вооружений. 

Защиту первейшего права человека — права на жизнь — вы
двинуло в качестве своей первоочередной задачи международное 
коммунистическое и рабочее движение, роль и значение которого 
в судьбах мировой цивилизации неуклонно возрастает. 

Все более авторитетно звучит в мировой политике голос десят
ков освободившихся государств, которые требуют справедливой 
системы международных отношений, учитывающей законные ин
тересы всех членов мирового сообщества, и главное — сохранение 
мира. 

Вашингтонская политика конфронтации, гонки вооружений 
отчетливо обнажает источник военной угрозы. Она все активнее 
отторгается миролюбивыми народами как чужеродное и опасное 
явление. В мире, в том числе и в странах Запада, растет понимание, 
что опасность ядерной катастрофы является реальной и требует 

активных действий по ее предотвращению, по изоляции сил агрес
сии и милитаризма. 

В общем, сколь ни сложна обстановка, нельзя не видеть, что 
потенциал мира заметно вырос. Теперь, на исходе X X века, импе
риализму значительно труднее проводить в жизнь свои замыслы. 
Он вынужден все чаще маневрировать, изворачиваться, прибегать 
ко лжи и демагогии. 

Поскольку международная ситуация остается напряженной, 
она требует неослабной бдительности. В этих условиях Советский 
Союз, давая отпор попыткам агрессивных сил добиться военного 
превосходства, нанести ущерб интересам социалистического 
содружества, да и всего человечества, настойчиво продолжает 
поиск возможностей ослабления напряженности, ограничения 
гонки вооружений и реального разоружения, придания новых 
импульсов разрядке, взаимоприемлемого решения спорных воп
росов. 

Сегодня народы мира проявляют огромный интерес к предстоя
щим в Женеве переговорам по всему комплексу космических 
и ядерных вооружений. Советский Союз идет на переговоры с 
искренним стремлением достичь конкретных результатов. 

К сожалению, этого нельзя сказать о подходе вашингтонской 
администрации. В преддверии переговоров в США развернута 
деятельность, порождающая сомнения в истинных намерениях 
американской стороны, согласившейся на проведение женевских 
переговоров. Бесконечным потоком идут заявления, сеющие не
верие в их успех. Форсированная гонка вооружений, новые мил
лиардные военные ассигнования аргументируются тем, что США, 
видите ли, должны вести переговоры с «позиции силы», поставив 
тем самым другую сторону в «позицию слабости». 

Что можно сказать по этому поводу? Лишь одно: подобные 
расчеты ошибочны, а сам подход неприемлем, если всерьез вести 
речь о достижении соглашений. Советский Союз, вся мировая 
общественность ждут от Вашингтона конструктивного отношения 
к переговорам на основе неукоснительного соблюдения принципа 
равенства и одинаковой безопасности. 

Придавая большое значение нормализации отношений с США, 
честным переговорам с ними по всем актуальным проблемам 
международной жизни, мы вместе с тем ни на минуту не забы
ваем, что мир не ограничивается этой страной, он куда больше ее. 
Советский Союз уделял и уделяет постоянное и большое внимание 
своим отношениям со всеми государствами, которые хотят мира, 
равноправного и взаимовыгодного сотрудничества. 

Оздоровление международной обстановки — требование 
времени. Немалую роль в этом могло бы сыграть улучшение 
политического климата в Европе. Скоро исполнится 10 лет 
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общеевропейскому совещанию. Заключительный акт, принятый 
в Хельсинки,— сбалансированный документ. К сожалению, раз
витие событий заметно отклонилось от пути, намеченного в 
Хельсинки. Ответственность за такой поворот несут те, кто, вопре
ки здравому смыслу, дал зеленый свет политике конфронтации 
и гонки вооружений. Это и делает обстановку на континенте 
неспокойной. 

И все же глубинные основы европейской разрядки сохраняются. 
Советские люди верят в здравый смысл западноевропейцев, в их 
заинтересованность в том, чтобы не допустить превращения 
Европы — нашего общего дома — в театр военных действий, в 
полигон для испытания пентагоновских доктрин «ограниченной» 
ядерной войны. Мы с удовлетворением отмечаем стремление 
многих западноевропейских государств к политическому диа
логу. Со своей стороны СССР был и остается привержен политике 
добрососедских отношений между всеми европейскими государ
ствами. 

При всей сложности международной обстановки Советский 
Союз твердо верит в то, что силы мира и разума одержат верх. 
КПСС полностью отдает себе отчет в том, что одним из важнейших 
наказов избирателей был и остается наказ беречь мир, обеспечивать 
надежную оборону и безопасность нашей социалистической Ро
дины. 

Таким образом, товарищи, к какой бы сфере жизни страны ни 
обратиться, какую бы проблему внутренней или внешней политики 
ни затронуть — всюду мы видим многогранную и плодотворную 
деятельность партии коммунистов-ленинцев. Исходя из историче
ской перспективы, на основе всестороннего учета своеобразия 
конкретного этапа общественного развития и опыта народа КПСС 
разрабатывает и осуществляет свою политическую линию. Она 
целиком и полностью подчинена интересам трудящихся, интересам 
социализма и мира. В этом — ее жизненность, в этом — ее непобе
димость. 

Товарищи! Много прекрасных городов на нашей земле, но 
сердцем страны является Москва. Столицу великого государ
ства знает вся планета, она бесконечно дорога всем советским 
людям. 

Москва — колыбель многих революционных, боевых и трудовых 
традиций. Здесь на баррикадах пятого года незабвенный героизм 
московских рабочих, как отмечал Ленин, дал образец борьбы всем 
трудящимся России. Здесь, у стен столицы, на заснеженных полях 
Подмосковья зарождалось утро нашей долгожданной Победы в 
Великой Отечественной войне. 

Завоеванная победа — это не только победа нашего оружия. Это 
победа социалистического строя, нашей экономической и полити-
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ческой системы, нашей идеологии и морали. Неисчислимые бедст
вия, страдания и жертвы принесла война. Но она с потрясающей 
силой выявила невиданную стойкость революционного духа совет
ского народа, его патриотизм, мужество и массовый героизм. Война 
показала, на что способен народ, защищающий правое дело, свою 
Родину, свои социалистические завоевания. 

В самом трудном — сорок первом году, когда столица находи
лась на осадном положении, только на территории Киевского райо
на было сформировано несколько крупных частей народного опол
чения. Вместе с воинами Советской Армии они преградили путь 
врагу на острие его главного удара, стояли насмерть в самых кри
тических ситуациях великой битвы за Москву. 

В этом зале находятся участники тех памятных боев — Борис 
Михайлович Вишняков и Сергей Васильевич Васильев. Мне рас
сказали, что в составе дивизии народного ополчения Киевского 
района, ставшей гвардейской, они прошли дорогами войны от 
Москвы до Берлина и Эльбы. 

Горячо приветствуя их, мы чествуем подвиг всех московских 
ветеранов, героев фронта, беззаветных тружеников тыла, подвиг-
каждого, кто в грозный час не пожалел для Родины ничего: ни сил, 
ни самой жизни, преодолел все — и победил! 

И сегодня москвичи являются инициаторами многих славных 
дел. Немало интересного и хорошего делается на промышленных и 
транспортных предприятиях, в строительных организациях, науч
ных институтах и культурно-просветительных учреждениях Киев
ского района. В минувшем году в промышленности обеспечены 
сверхплановый рост производительности труда и снижение себе
стоимости продукции. На счету трудящихся района немало произ
водственных побед. Слесарь машиностроительного завода, Герой 
Социалистического Труда Николай Иванович Лукинов завершил 
одиннадцатую пятилетку за 3,5 года. Заслуженный строитель 
РСФСР, лауреат Государственной премии Владимир Терентьевич 
Кругляк, заслуженный машиностроитель РСФСР, токарь телеви
зионного завода Юрий Васильевич Воронин и многие другие 
передовики и новаторы завершают свои личные пятилетние зада
ния к дню выборов. Называя эти имена, мы отмечаем всю гвардию 
труда, самоотверженную работу всех москвичей, не жалеющих сил 
для того, чтобы приумножать славу города-героя, города-труже
ника. 

Боевым авангардом трудящихся столицы является ее партийная 
организация. Московские большевики вписали немало славных 
страниц в революционную биографию ленинской партии. И в воен
ных испытаниях, и в мирном социалистическом строительстве они 
всегда были и остаются надежной опорой Центрального Ко
митета. 
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победа социалистического строя, нашей экономической и полити-
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ческой системы, нашей идеологии и морали. Неисчислимые бедст
вия, страдания и жертвы принесла война. Но она с потрясающей 
силой выявила невиданную стойкость революционного духа совет
ского народа, его патриотизм, мужество и массовый героизм. Война 
показала, на что способен народ, защищающий правое дело, свою 
Родину, свои социалистические завоевания. 

В самом трудном — сорок первом году, когда столица находи
лась на осадном положении, только на территории Киевского райо
на было сформировано несколько крупных частей народного опол
чения. Вместе с воинами Советской Армии они преградили путь 
врагу на острие его главного удара, стояли насмерть в самых кри
тических ситуациях великой битвы за Москву. 

В этом зале находятся участники тех памятных боев — Борис 
Михайлович Вишняков и Сергей Васильевич Васильев. Мне рас
сказали, что в составе дивизии народного ополчения Киевского 
района, ставшей гвардейской, они прошли дорогами войны от 
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Горячо приветствуя их, мы чествуем подвиг всех московских 
ветеранов, героев фронта, беззаветных тружеников тыла, подвиг-
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ского района. В минувшем году в промышленности обеспечены 
сверхплановый рост производительности труда и снижение себе
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одиннадцатую пятилетку за 3,5 года. Заслуженный строитель 
РСФСР, лауреат Государственной премии Владимир Терентьевич 
Кругляк, заслуженный машиностроитель РСФСР, токарь телеви
зионного завода Юрий Васильевич Воронин и многие другие 
передовики и новаторы завершают свои личные пятилетние зада
ния к дню выборов. Называя эти имена, мы отмечаем всю гвардию 
труда, самоотверженную работу всех москвичей, не жалеющих сил 
для того, чтобы приумножать славу города-героя, города-труже
ника. 

Боевым авангардом трудящихся столицы является ее партийная 
организация. Московские большевики вписали немало славных 
страниц в революционную биографию ленинской партии. И в воен
ных испытаниях, и в мирном социалистическом строительстве они 
всегда были и остаются надежной опорой Центрального Ко
митета. 
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Желаю вам новых успехов в делах, крепкого здоровья и боль
шого личного счастья! 

Хочу еще раз от души поблагодарить за доверие, которое вы мне 
оказали. Искренне признателен трудовым коллективам Киевского 
района Москвы, выдвинувшим мою кандидатуру в депутаты Вер
ховного Совета Российской Федерации. 

Спасибо доверенному лицу Ивану Николаевичу Лосеву, всем 
выступившим здесь товарищам за добрые слова. 

Буду трудиться еще с большей энергией и настойчивостью, 
чтобы оправдать ваше высокое доверие. 

(Речь была выслушана с большим вниманием и неоднократно 
прерывалась продолжительными аплодисментами.) 

Р Е Ч Ь 
НА ВНЕОЧЕРЕДНОМ 
П Л Е Н У М Е ЦК КПСС 

11 марта 1985 года 

Дорогие товарищи! 
Всех нас, всю нашу партию и страну постигло 

тяжелое горе. Ушел из жизни верный ленинец, выдающийся дея
тель Коммунистической партии Советского Союза и Советского 
государства, международного коммунистического движения, чело
век чуткой души и большого организаторского таланта — Констан
тин Устинович Черненко. 

Большой и славный путь прошел Константин Устинович. На 
каждом участке, который ему поручала партия, все полнее рас
крывались его талант, умение работать с людьми. На посту Гене
рального секретаря ЦК КПСС, Председателя Президиума Верхов
ного Совета СССР Константин Устинович Черненко отдавал все 
силы и знания развитию экономики страны, росту благосостояния 
и культуры народа, обеспечению безопасности Родины, сохранению 
и упрочению мира на Земле. 

Как зеницу ока берег Константин Устинович Черненко единство 
Коммунистической партии, коллективный характер деятельности 
Центрального Комитета и его Политбюро. Он всегда стремился к 
тому, чтобы партия на всех уровнях действовала как сплоченный, 
слаженный и боевой организм. В единстве мыслей и дел коммуни
стов видел он залог успехов, преодоления недостатков, залог посту
пательного движения вперед. 

Стратегическая линия, выработанная на X X V I съезде, после
дующих пленумах ЦК, была и остается неизменной. Это — линия 
на ускорение социально-экономического развития страны, на совер
шенствование всех сторон жизни общества. Речь идет о преобразо
вании материально-технической базы производства. Речь идет о 
совершенствовании системы общественных отношений, прежде 
всего экономических. Речь идет и о развитии самого человека, о 
качественном улучшении материальных условий его жизни и тру
да, его духовного облика. 

Нам предстоит добиться решающего поворота в переводе народ-
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ного хозяйства на рельсы интенсивного развития. Мы должны, 
обязаны в короткие сроки выйти на самые передовые научно-техни
ческие позиции, на высший мировой уровень производительности 
общественного труда. 

Чтобы успешнее и быстрее решить эту задачу, необходимо и 
далее настойчиво совершенствовать хозяйственный механизм и всю 
систему управления. Идя по этому пути, выбирая оптимальные 
решения, важно творчески применять основополагающие принци
пы социалистического хозяйствования. Это значит неуклонно 
осуществлять плановое развитие экономики, укреплять социалис
тическую собственность, расширять права, повышать самостоятель
ность и ответственность предприятий, усиливать их заинтересо
ванность в конечных результатах работы. Это значит подчинять все 
экономическое развитие в конечном счете интересам советских 
людей. 

Партия будет неуклонно проводить разработанную ею социаль
ную политику. Все во имя человека, на благо человека — это про
граммное положение должно наполняться все более глубоким и 
конкретным содержанием. Понятно, что улучшение условий жизни 
человека должно основываться на его возрастающем вкладе в общее 
дело. Там, где допускаются отклонения от этого принципа, неиз
бежно нарушается социальная справедливость, представляющая 
собой важнейший фактор единства и стабильности социалистиче
ского общества. 

Как одну из коренных задач внутренней политики партия рас
сматривает дальнейшее совершенствование и развитие демократии, 
всей системы социалистического самоуправления народа. Задачи 
здесь многогранны. Немало в этом плане делается. Имеется в виду 
дальнейшее повышение роли Советов, активизация профсоюзов, 
комсомола, народного контроля, трудовых коллективов. Впереди 
настойчивая работа и по уже намеченным, и по новым направле
ниям. 

Углубление социалистической демократии неразрывно связано 
с повышением общественного сознания. Эффективность воспита
тельной работы проявляется прежде всего в том, как рабочие, кол
хозники, интеллигенция участвуют в решении больших и малых 
проблем, как они трудятся, как борются с недостатками. Повыше
ние трудовой и социальной активности советских людей, укрепле
ние дисциплины, воспитание патриотизма и интернационализма — 
важные задачи всей идеологической деятельности. 

При этом будут и впредь приниматься решительные меры по 
дальнейшему наведению порядка, очищению нашей жизни от чуж
дых явлений, от любых посягательств на интересы общества и его 
граждан, по укреплению социалистической законности. 

Мы и дальше обязаны расширять гласность в работе партий
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ных, советских, государственных и общественных организаций. 
В. И. Ленин говорил, что государство сильно сознательностью масс. 
Наша практика полностью подтвердила этот вывод. Чем лучше 
информированы люди, тем сознательнее они действуют, тем 
активнее поддерживают партию, ее планы и программные цели. 

В области внешней политики наш курс ясен и последователен. 
Это — курс мира и прогресса. 

Первая заповедь партии и государства — беречь и всемерно 
укреплять братскую дружбу с нашими ближайшими соратниками 
и союзниками — странами великого социалистического содружест
ва. Мы будем делать все от нас зависящее для расширения взаимо
действия с социалистическими государствами, для повышения роли 
и влияния социализма в мировых делах. Мы хотели бы серьезного 
улучшения отношений с Китайской Народной Республикой и счи
таем, что при наличии взаимности это вполне возможно. 

Советский Союз всегда поддерживал борьбу народов за освобож
дение от колониального гнета. И сегодня наши симпатии — на 
стороне стран Азии, Африки и Латинской Америки, которые идут 
по пути укрепления независимости и социального обновления. Они 
для нас — друзья и партнеры в борьбе за прочный мир, за лучшие, 
справедливые отношения между народами. 

Что же касается отношений с капиталистическими государства
ми, то хочу сказать следующее. Мы будем твердо следовать ленин
ским курсом мира и мирного сосуществования. На добрую волю 
Советский Союз всегда ответит доброй волей, на доверие — довери
ем. Но вес должны знать, что интересами нашей Родины и ее союз
ников мы не поступимся никогда. (Аплодисменты.) 

Мы ценим успехи разрядки международной напряженности, 
достигнутые в 70-е годы, и готовы участвовать в продолжении 
процесса налаживания мирного, взаимовыгодного сотрудничества 
между государствами на началах равноправия, взаимного уваже
ния и невмешательства во внутренние дела. Новыми шагами в этом 
направлении можно было бы достойно отметить 40-летие Великой 
Победы над гитлеровским фашизмом и японским милитаризмом. 

Никогда прежде над человечеством не нависала столь страшная 
угроза, как в наши дни. Единственный разумный выход из создав
шегося положения — это договоренность противостоящих сил о 
немедленном прекращении гонки вооружений — прежде всего 
ядерных — на Земле и недопущении ее в космосе. Договоренность 
на честной и равноправной основе, без попыток «переиграть» дру
гую сторону и диктовать ей свои условия. Договоренность, которая 
поможет всем продвинуться к желанной цели — полному уничто
жению и запрещению навсегда ядерного оружия, к полному устра
нению угрозы ядерной войны. В этом мы твердо убеждены. 

Завтра в Женеве начнутся переговоры между Советским Союзом 
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и Соединенными Штатами Америки. Подход СССР к этим перего
ворам хорошо известен. Могу лишь еще раз подтвердить: мы не 
стремимся к достижению односторонних преимуществ перед 
Соединенными Штатами, перед странами НАТО, к военному пре
восходству над ними; мы хотим прекращения, а не продолжения 
гонки вооружений — и поэтому предлагаем заморозить ядерные 
арсеналы, прекратить дальнейшее развертывание ракет; мы хотим 
действительного и крупного сокращения накопленных вооружений, 
а не создания все новых систем оружия, будь то в космосе или на 
Земле. 

Хотелось, чтобы наши партнеры по переговорам в Женеве 
поняли позицию Советского Союза и ответили взаимностью. Тогда 
соглашение станет возможным. Народы мира вздохнули бы с облег
чением. 

КПСС — партия интернациональная по своей природе. Наши 
единомышленники за рубежом могут быть уверены: в борьбе за мир 
и социальный прогресс партия Ленина, как всегда, будет тесно 
сотрудничать с братскими коммунистическими, рабочими, револю
ционно-демократическими партиями, выступать за единство и ак
тивное взаимодействие всех революционных сил. 

Товарищи! Решение стоящих перед нами сложных задач пред
полагает дальнейшее укрепление партии, повышение ее органи
зующей и направляющей роли. КПСС всегда исходила и исходит 
из той ленинской мысли, что принципиальная политика — единст
венно правильная политика. Такая политика, разрабатываемая 
коллективно, будет осуществляться последовательно и неуклонно. 
Партия — именно та сила, которая способна учесть интересы всех 
классов и социальных групп, всех наций и народностей страны, 
сплотить их воедино, мобилизовать энергию народа на общее дело 
коммунистического созидания. 

Политика партии была и будет направлена на упрочение союза 
рабочего класса, колхозного крестьянства и интеллигенции, на 
неуклонное укрепление дружбы народов нашей великой много
национальной державы. 

КПСС будет всемерно развивать творческую инициативу моло
дежи, заботиться об улучшении условий труда и быта женщин, 
о нуждах и запросах ветеранов войны и труда. 

В сложной международной обстановке, как никогда, важно 
поддерживать обороноспособность нашей Родины на таком уровне, 
чтобы потенциальные агрессоры хорошо знали: посягательство на 
безопасность Советской страны и ее союзников, на мирную жизнь 
советских людей будет встречено сокрушающим ответным ударом. 
Наши славные Вооруженные Силы будут и впредь располагать для 
этого всем необходимым. 

Сейчас широко развернулась подготовка к X X V I I съезду КПСС. 
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На нем будет рассмотрена новая редакция Программы партии, 
определены перспективы развития страны на следующую пяти
летку и до 2000 года. 

Время требует напряженной, творческой работы всех партий
ных организаций сверху донизу. На всех участках, везде и повсюду 
коммунисты должны быть примером выполнения гражданского 
долга, добросовестного труда на благо общества, повсеместно утвер
ждать ленинский стиль в работе. В первую очередь это относится 
к кадрам партии, к партийным и государственным руководителям. 
КПСС будет неуклонно проводить линию на усиление требователь
ности, на повышение ответственности за порученное дело. После 
завершения Пленума члены Центрального Комитета, первые секре
тари обкомов, все его участники разъедутся на места, с тем чтобы 
с новой энергией взяться за дела. А дел предстоит немало. Прежде 
всего надо успешно завершить работу по выполнению планов эко
номического и социального развития нынешнего года и обеспечить 
тем самым уверенный старт следующей пятилетки. 

Суровая зима несколько затормозила реализацию плановых 
заданий в ряде отраслей. Значит, сейчас надо собраться, мобили
зовать резервы, напрячь все силы, чтобы восполнить недоделанное 
и к концу года выйти на намеченные рубежи. 

Товарищи, в эти дни мы еще острее ощущаем, насколько могучи 
и монолитны ряды коммунистов, насколько сплочен и един наш 
советский народ. На недавних выборах советские люди вновь выра
зили единодушную поддержку курсу нашей партии и государства. 
Эта поддержка вдохновляет и обязывает. 

Сегодня Пленум Центрального Комитета возложил на меня 
сложные и большие обязанности Генерального секретаря ЦК 
КПСС. Хорошо понимаю, сколь велико оказанное мне доверие и 
сколь велика связанная с этим ответственность. В предстоящей 
работе рассчитываю на поддержку и активную помощь членов 
Политбюро, кандидатов в члены Политбюро и секретарей ЦК, 
Центрального Комитета партии в целом. Ваш многогранный 
опыт — сгусток исторического опыта нашего народа. Обещаю вам, 
товарищи, приложить все силы, чтобы верно служить нашей пар
тии, нашему народу, великому ленинскому делу. (Аплодисменты.) 

Разрешите выразить уверенность, что, идя навстречу X X V I I 
съезду КПСС, народ и партия, сплоченные вокруг Центрального 
Комитета, сделают все, чтобы еще богаче и могущественнее была 
наша Советская Родина, чтобы еще полнее раскрылись созидатель
ные силы социализма. (Продолжительные аплодисменты.) 
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БЕСЕДА 
С РЕДАКТОРОМ 
Г А З Е Т Ы «ПРАВДА» 

7 апреля 1985 года 

Вопрос. Наша газета получает много писем — и от 
советских людей, и из-за рубежа, посвященных международным 
делам. Как бы Вы, Михаил Сергеевич, охарактеризовали меж
дународную обстановку? 

Ответ. Мне понятен возросший интерес людей к международ
ным делам. Широкие народные массы на всех континентах стре
мятся активно воздействовать на судьбы современного мира. 

Ото не случайно. Мир наполнен сложными проблемами — 
и политического, и экономического, и социального характера. 
Реально существуют две противоположные общественные систе
мы — социализм и капитализм. На международной арене активно 
действуют десятки новых государств со своей историей, тради
циями, своими интересами. Это тоже реальность. 

Для того чтобы строить международные отношения в нынеш
нем мире, нельзя с этим не считаться, нельзя игнорировать ипте 
ресы других государств, а тем более пытаться лишать их права 
самим выбирать свой путь развития. Это и есть в широком пони
мании политика мирного сосуществования, при которой каждая 
из систем будет доказывать силой примера, а не силой оружия, 
какая из них лучше. 

Другой вывод, который является столь же актуальным,— 
это необходимость прекращения гонки вооружений. Развитие меж
дународной обстановки подошло к такому рубежу, когда воз?ги-
кает вопрос: куда же идти дальше, не пора ли деятелям, опре
деляющим политику государств, остановиться, задуматься и не 
допускать принятия решений, которые толкали бы мир к ядерной 
катастрофе. 

Существует острая потребность международного сотрудничест
ва в налаживании диалога, в поисках реалистических решений, 
которые ослабляли бы напряженность в мире, помогали бы пере
крыть пути гонки вооружений. 

1ЧЛ 

В этом должны участвовать все государства — и большие, и 
малые. Понятно, что особая роль принадлежит ядерным державам, 
и прежде всего Советскому Союзу и Соединенным Штатам Аме
рики. 

Наша страна проводила и будет проводить активную и конст
руктивную внешнюю политику во имя укрепления мира. Это 
было подтверждено на недавнем Пленуме ЦК КПСС, где были 
изложены внешнеполитические принципы Советского государства. 

Вопрос. В мире многое связывается с состоянием советско-
американских отношений. Появились ли, по Вашему мнению, воз
можности для их изменения к лучшему? 

Ответ. Отношения между СССР и США — исключительно 
важный фактор международной политики. Но мы отнюдь не 
смотрим на мир только через призму этих отношений. Мы пони
маем, каков вес других стран в международных делах, учитываем 
это при оценке общей обстановки в мире. 

Есть ли сейчас изменения к лучшему в советско-американских 
отношениях? Простого ответа на этот вопрос нет. Что-то дает 
основание для надежды, но по-прежнему немало и даже много 
такого, что вселяет тревогу. 

В Женеве начались новые советско-американские переговоры 
по ядерным и космическим вооружениям. Факт этот положи
тельный. Совместно с США мы определили предмет и цели пере
говоров, и, если говорить коротко, определили их так: не начи
нать гонки вооружений в космосе, прекратить ее на Земле, присту
пить к радикальному сокращению ядерных вооружений, имея 
своей конечной целью их полную ликвидацию. 

Теперь надо реализовать эту договоренность. Переговоры 
важные. Говорю я об этом прежде всего потому, что сейчас ре
шается, куда пойдет дальше развитие советско-американских 
отношений и в целом развитие в мире. Выбор такой: либо гонка 
вооружений по всем направлениям, рост военной угрозы, либо 
укрепление всеобщей безопасности, более прочный мир для всех. 

Есть какие-то подвижки в других областях советско-американ
ских отношений, но очень небольшие. В целом отношения оста
ются напряженными. 

В Вашингтоне делают ставку на силу и этого не скрывают. 
И рассчитывают на силу превосходящую, которая подчинила бы 
остальной мир Америке. Дипломатия и переговоры находятся там 
буквально в подчинении у ракет и бомбардировщиков. Ведь факт, 
что новые программы стратегических вооружений проталкивают 
через конгресс и те люди, которые ведут от имени США переговоры 
в Женеве. 

Все немало наслышаны о планах «звездных войн», объявлен
ных администрацией США. Лексикон взят вроде бы из научной 
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фантастики, а за ним пытаются скрывать реальную, грозную 
опасность для нашей Земли. Фантастическими я бы назвал дово
ды, которые приводятся в обоснование милитаризации космоса. 
Говорят об обороне — готовятся к нападению, рекламируют косми
ческий щит, а куют космический меч, обещают ликвидировать 
ядерное оружие — на практике наращивают, совершенствуют его. 
Сулят стабильность миру, а ведут дело к ломке военного равно
весия. 

Поскольку люди интуитивно чувствуют опасность планов 
«звездных войн», авторы этих планов хотят заставить поверить, 
будто речь идет о безобидных научных изысканиях, да еще якобы 
сулящих технологические выгоды. Используя эту приманку, 
соучастниками опасной затеи хотят сделать и своих союзников. 

Утверждают даже, будто через создание космического оружия 
можно прийти к ликвидации ядерного. Обманный прием. Так же 
как появление ядерного оружия не устранило обычных видов 
оружия, а лишь породило форсированную гонку и ядерных, и 
обычных вооружений, так и создание космического оружия обер
нется одним — гонка вооружений станет еще интенсивнее, охватит 
новые сферы. 

Я выделил те моменты, которые прежде всего осложняют 
советско-американские отношения, временами доводят их до грани 
острой напряженности. Причем похоже, что кое кто в США рас
сматривает такое положение как нормальное, считая конфронта
цию чуть ли не естественным состоянием. 

Мы так не считаем. Конфронтация — не врожденный дефект 
наших отношений. Это, скорее, аномалия. Нет никакой неиз
бежности в том, чтобы она сохранялась. Улучшение советско-
американских отношений мы считаем делом не только крайне 
необходимым, но и возможным. Конечно, без взаимности здесь 
не обойтись. 

Вопрос. Большой интерес вызывает вопрос о возможности 
Вашей встречи с президентом США. Каковы здесь перспективы? 

Ответ. Вопрос о такой встрече затрагивался в нашей переписке 
с президентом Рейганом. Могу сказать, что с обеих сторон было 
высказано положительное отношение к тому, чтобы встреча состоя
лась. Сроки и место ее проведения будут предметом последующего 
согласования. 

В более широком плане в переписке речь шла о нахождении 
совместных путей к улучшению отношений между СССР и США, 
придании им более стабильного и конструктивного характера. 
Убежден, что требуется дать серьезный импульс советско-аме
риканским отношениям на высоком политическом уровне. Мы 
предлагаем правительству США повести дело так, чтобы было 
видно всем — нашим народам, другим странам, что курсы поли

тики СССР и США ориентируются не на вражду и противоборство, 
а на поиски взаимопонимания, на мирное развитие. 

Вопрос. Из сказанного Вами, Михаил Сергеевич, видно, что 
действовать нужно по широкому фронту. И все-таки, в чем Вы ви
дите основной рычаг для существенного поворота? 

Ответ. Интенсивные взаимные усилия. И действительно уси
лия по широкому фронту. Благотворно сказалось бы на наших 
и международных отношениях взаимопонимание насчет необходи
мости содействовать урегулированию конфликтных ситуаций в 
мире. Немало и к обоюдной пользе можно сделать в развитии 
двусторонних связей между СССР и США. 

И все же то, что Вы назвали основным рычагом, лежит в сфере 
безопасности. С чего конкретно можно было бы здесь начать? 

Коль сели за стол договариваться о сокращении вооружений, 
так надо по крайней мере не наращивать их. Поэтому мы 
предлагаем, чтобы СССР и США ввели на весь период переговоров 
мораторий на создание, включая научно-исследовательские рабо
ты, на испытания и развертывание ударных космических воору
жений, заморозили свои стратегические наступательные вооруже
ния. Одновременно должно быть прекращено развертывание аме 
риканских ракет средней дальности в Европе и, соответственно, 
наращивание наших ответных мер. 

Американские руководители заявляют, что они за радикальные 
сокращения вооружений. Если так, то логично сначала застопо
рить гонку вооружений и сразу же перейти к сокращениям. 

Мы — за честный диалог. Готовы вновь продемонстрировать 
нашу добрую волю. И с этого дня — хочу подчеркнуть — Совет
ский Союз вводит мораторий на развертывание своих ракет средней 
дальности, приостанавливает осуществление других ответных 
мер в Европе. Срок действия моратория — до ноября текущего 
года. Какое решение будет принято нами после этого, зависит от 
того, последуют ли США нашему примеру: остановят они или нет 
развертывание своих ракет средней дальности в Европе. 

Подытоживая, скажу так. Возможности для улучшения совет
ско-американских отношений, для оздоровления общей междуна
родной обстановки есть. Эти возможности нельзя упускать. Их надо 
переводить в плоскость конкретной политики, практических 
решений. 
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Уважаемые товарищи! Позвольте сердечно привет
ствовать вас в Центральном Комитете КПСС. Мы наметили эту 
встречу, чтобы посоветоваться с вами, как лучше решать стоящие 
перед нами производственно-экономические и социальные зада
чи — как неотложные, так и перспективные; рассмотреть вопро
сы, которые нужно решить безотлагательно, и те, которые тре
буют осмысления и основательной проработки. 

Наша страна переживает ответственный период, повсюду 
развертывается подготовка к очередному X X V I I съезду КПСС. 
Это время больших дел и важных решений, глубокого анализа 
и реалистической оценки достигнутого, выявления и устранения 
препон, мешающих движению вперед. Это время должно быть 
наполнено напряженным трудом и смелой мыслью, открывать 
простор инициативе и творчеству людей. Сейчас требуется повы
сить организованность в работе, мобилизовать все силы и резервы 
для того, чтобы обеспечить уверенное и динамичное социально-
экономическое развитие, ускорить темпы нашего продвижения 
вперед. 

Вам приходится непосредственно руководить производством, 
работать в гуще трудящихся, практически претворять в жизнь 
установки и решения партии и правительства. Накопленные вами 
опыт и знания позволяют глубоко и конкретно судить о сильных 
и слабых сторонах ведения хозяйства, о том, что мешает в работе, 
что сдерживает рост эффективности. Хотелось бы услышать, что 
и как надо поправить или изменить, чтобы полнее мобилизовать 
резервы, которыми располагает каждое предприятие, каждый тру
довой коллектив, да и в целом наше социалистическое хозяйство. 

На нынешнем этапе приходится одновременно решать многие 
сложные задачи. Если говорить о ближайшей из них, то это успеш
ное выполнение плана 1985 года и пятилетки в целом. Текущий год 
начался непросто: сказались разные причины — и объективные, 
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и субъективные. Нельзя, конечно, сбрасывать со счетов суровую 
зиму. Но будем откровенны — на итогах первого квартала, а они 
нас не могут удовлетворить, в значительной мере сказались неорга
низованность, подчас благодушие, а кое-где и безответственность. 
Теперь главное — преодолеть отставание, наверстать упущенное, 
выполнить все, что намечено планом. 

Анализ показывает, что тех темпов, с которыми мы движемся 
в этой пятилетке, недостаточно. Нам предстоит их повысить, и по
высить существенно. И решать эту задачу надо безотлагательно. 
Нельзя упустить время. От того, насколько успешно мы решим 
эту задачу, зависят социально-экономическое развитие страны, 
укрепление ее обороноспособности, улучшение жизни советских 
людей. 

Что касается задач на перспективу, то на передний план выдви
гаются вопросы решительного перевода производства на рельсы 
интенсификации, улучшения его структуры, ускорения научно-
технического прогресса, значительного повышения качества про
дукции, дальнейшего совершенствования хозяйственного механиз
ма и управления в целом. 

Сделать это мы должны, иного пути здесь нет. Рассчитывать, 
как говорится, на манну небесную мы не можем. Нужна напря
женная и инициативная, честная и добросовестная работа каждо
го — от рабочего до министра, от инженера до академика. Надо 
решительно повышать ответственность кадров, организованность, 
дисциплину. Причем не на словах, а на деле. Понимать вопрос 
о крепкой дисциплине надо в широком плане. Она включает и вы
сокую культуру производства, и жесткую технологическую дис
циплину, от которой прямо зависят уровень качества изделий, 
и четкое выполнение предприятиями планов поставок продукции, 
и конечно же дисциплину труда. Все, в конце концов, начинается 
с высокой требовательности к людям, к руководящим кадрам, ко 
всем нам, товарищи. 

Вопросы четкой, организованной работы, использования ре
зервов должны быть в центре внимания как в нашей повседнев
ной деятельности, так и при решении перспективных задач. В 
настоящее время завершается работа над проектом Основных 
направлений экономического и социального развития страны на 
двенадцатую пятилетку и до 2000 года. Хотя он охватывает дли
тельный период, переломной во всех отношениях должна стать 
новая пятилетка. А она не за горами. Важно, чтобы уже сейчас 
каждый коллектив в городе и деревне, разрабатывая свои пяти
летние планы, заложил в них имеющиеся резервы и возможности, 
предусмотрел все необходимое для реализации намеченного. 

В первую очередь важно максимально использовать все, чем 
мы располагаем. Наша страна достигла больших высот социально 
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экономического прогресса, создан солидный экономический потен
циал, обеспечивающий успешное продвижение вперед. Жизнь 
показывает, что, если сделать только одно: по-настоящему исполь
зовать то, что уже есть, можно добиться существенного улучшения 
положения дел в народном хозяйстве. Имеется немало примеров, 
когда только за счет укрепления порядка и борьбы с расхлябан
ностью, хорошего трудового ритма на предприятиях намного 
быстрее растет производительность труда и повышается качество 
продукции, улучшаются все другие результаты деятельности. 

Хотелось бы особо выделить вопрос о качестве продукции, ее 
техническом уровне, о том, как его решительно повысить. Почему 
так получается: предприятие выпускает устаревшую продукцию, 
низкого технического уровня, товары народного потребления, не 
пользующиеся спросом, а живет нормально и порой даже процве
тает? Наш хозяйственный механизм допускает подобные явле
ния. Как такое положение поправить, причем максимально быстро? 

Видимо, нужны решительные меры: кто выпускает продукцию 
на уровне современных требований, тот должен иметь моральные 
и материальные преимущества. Если же предприятие длительное 
время не добивается высоких потребительских качеств выпускав 
мой продукции, не обновляет ее, то это должно неотвратимо 
сказываться на материальном положении работников, особенно 
руководителей трудовых коллективов. Целесообразность такого 
подхода, кажется, возражений не вызывает. Значит, от разговоров 
надо переходить к практическим действиям. 

И еще важная проблема — усиление режима экономии, борьба 
с расточительством, рациональное использование всего того, чем 
располагает трудовой коллектив — станками, оборудованием, зем
лей, другими материальными и финансовыми ресурсами. Мы не 
можем, да и не должны рассчитывать — ни сейчас, ни в будущем — 
на значительный их прирост. От подобных надежд надо реши
тельно отказаться, хотя кое-кто и привык к такому неэффективно
му пути развития. 

Необходимо перестраивать работу, стремиться получить больше 
конечной продукции с каждой единицы сырья и мощностей, 
решительнее сокращать затраты труда. Это и есть на деле интен
сификация производства. Так должен сегодня мыслить и действо
вать каждый руководитель, каждый хозяйственник, каждый тру
довой коллектив. 

Все сказанное целиком относится и к сельскому хозяйству, 
которому мы уделяли и уделяем огромное внимание. На село 
направляются значительные капиталовложения, растет техни
ческая оснащенность колхозов и совхозов. Повышение закупочных 
цен способствовало укреплению их финансово-экономического 
положения. Все это дает определенные результаты, но во многих 

хозяйствах продолжают нерационально использовать землю, тру
довые и материальные ресурсы. В связи с этим серьезного вни
мания заслуживают дальнейшее повышение эффективности в ра
боте колхозов и совхозов, взаимной ответственности всех звеньев 
агропромышленного комплекса, совершенствование планирования 
и управления, более полное использование рабочего времени, 
всего светового дня. 

На всемерное развитие активности и инициативы трудовых 
коллективов важно направлять меры но совершенствованию хо
зяйственного механизма, управления. Укрепляя централизованное 
планирование по главным направлениям, мы предполагаем и 
дальше расширять права предприятий, внедрять подлинный хозяй
ственный расчет и на этой основе повышать ответственность, а 
также заинтересованность как коллектива в целом, так и каждого 
работника в конечных результатах труда. На это нацелен и 
экономический эксперимент. 

Система хозяйствования должна строиться таким образом, 
чтобы каждый коллектив, каждый трудящийся стремился пол
ностью использовать свои способности и возможности в обществен
ном производстве, повышении его эффективности. Эти задачи будут 
решаться тем лучше, чем теснее станут увязываться производст
венные и социальные вопросы, интересы государства, коллектива 
и личности. 

Подлинной самостоятельности и ответственности предприятий 
и объединений, очевидно, можно добиться при правильном опре
делении прав и обязанностей каждого уровня управления. Мы 
не решим задачу самостоятельности, если директор по всякому 
поводу должен проводить десятки согласований, все обговорить 
«от» и «до». Нельзя тянуть решение любого вопроса в центр. 
Уровень наших хозяйственных кадров вполне позволяет многие 
проблемы решать на месте. Надо только снять с них путы плохих 
и лишних инструкций, решительно уменьшить отчетность, освобо
диться от бумажного круговорота, что одновременно будет способ
ствовать сокращению управленческого аппарата. Это касается 
и министерств, и всесоюзных промышленных объединений. 

За последние годы немалые права даны трудовым коллективам. 
Принят Закон СССР, которым закреплено повышение их роли в ре
шении производственных и социальных вопросов. Но должной 
отдачи пока нет. Возникает вопрос: что же мешает коллективу 
в полной мере использовать предоставленные права? Что надо еще 
сделать, чтобы Закон в полной мере служил повышению трудовой 
и социальной активности, развитию демократических норм жизни 
общества? 

Ведь Закон направлен на повышение роли трудящихся в управ
лении производством, ответственности руководителей перед кол-
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лективом. На рабочие собрания надо выносить наиболее актуаль
ные, животрепещущие вопросы, на них должны держать отчет 
руководители всех рангов. 

По-видимому, далеко еще не каждый руководитель оказался 
психологически готов к такому повороту. Многим еще кажется, что 
если меньше советоваться, а лишь командовать, то будет проще 
и короче путь к намеченной цели. На самом же деле, товарищи, 
опора на коллектив, создание в нем дружной творческой обста
новки, а дальновидные руководители именно так и действуют,— 
это самый главный ускоритель движения вперед. 

На нашем совещании присутствуют бригадиры. Они представ
ляют двухмиллионный отряд руководителей низового производ
ственного звена. Ц К КПСС и Советское правительство высоко 
ценят их труд. Бригада является первичной ячейкой трудового 
коллектива. Именно здесь закладывается фундамент успешной 
производственной и общественной деятельности. Здесь ключ к 
тому, чтобы дать мощный импульс нашей демократии, ибо самые 
большие вопросы производства, стимулирования, воспитания могут 
решаться самим коллективом. С этого начинается расширение 
участия трудящихся в управлении делами общества, формирование 
начал самоуправления. 

Значительное число бригад сегодня перешло на прогрессивный 
метод работы, они широко используют предоставленные им полно
мочия в организации производства и труда, морального и мате
риального стимулирования, воспитания трудящихся. Вместе с тем 
известно, что бригадная форма организации труда не везде разви
вается успешно. Бригады медленно переводятся на хозяйствен
ный расчет, во многих из них слабо повышается производитель
ность труда. Хотелось бы услышать, что мешает этому и что надо 
сделать, чтобы улучшить положение дел? 

В общем, товарищи, мы рассчитываем на откровенный разго
вор по этим и другим назревшим проблемам. 

* * * 
Товарищи, на нашей встрече состоялся содержа

тельный, полезный обмен мнениями, разговор большой государ
ственной важности. Позвольте от имени ЦК КПСС поблагодарить 
вас за ценные предложения. Они заслуживают самого серьезного 
внимания, изучения и проработки н государственных органах. 

Встреча позволила убедиться в правильности тех направлений 
экономического и социального развития, которые разрабатываются 
в Центральном Комитете, правительстве и в наших экономических 
ведомствах. Наряду с ускорением научно-технического прогресса 
очень многое должно быть достигнуто за счет совершенствования 
хозяйственного механизма, повышения самостоятельности основ

ных производственных звеньев, ответственности наших кадров. 
Эта мысль четко прозвучала в выступлениях. 

Значит, мы должны и дальше улучшать систему управления, 
углублять экономический эксперимент. Все высказались в его под
держку и отмечали необходимость быстрее не только использовать 
накопленный опыт, но и решать те вопросы, которые выдвигает 
сама жизнь. 

Обсуждение показало, сколь важно дополнить осуществляе
мые меры совершенствованием организационных структур управ
ления. Вышестоящие органы, привыкшие к старому стилю рабо
ты, часто не способствуют последовательному осуществлению 
и развитию принципов хозяйствования, заложенных в экономи
ческом эксперименте. Особенно это проявляется на уровне все
союзных промышленных объединений. Надо, не откладывая, за
няться этими вопросами, потому что, не изменив методы управ
ления на уровне министерств и всесоюзных промышленных 
объединений, мы будем топтаться на месте. 

Другой важной областью, где нужны изменения в организа
ционных структурах управления, является агропромышленный 
комплекс. Выступления показали, что надо довести до логи
ческого завершения совершенствование управления этой важной 
сферой народного хозяйства. АПК, как было определено на май
ском (1982 года) Пленуме ЦК КПСС, должен планироваться, 
финансироваться и управляться как единое целое. Пока этого до
биться пс удалось, и в результате мы несем большие издержки. 

Многие выступившие на примере своих предприятий и бригад 
показали, сколь многого можно достичь за счет наведения порядка 
и поддержания дисциплины на производстве. Еще раз хочу отме
тить необходимость жесткой технологической дисциплины. Она 
в значительной мере определяет и производительность труда, и 
качество продукции. В этой связи важно добиваться строгой рит 
мичности производства. Откуда возьмется качество, если на многих 
предприятиях в третьей декаде производится половина запланиро
ванной на месяц продукции. Тогда не до качества, лишь бы «дать» 
план. Дисциплина требует повышения всей культуры ведения 
производства. 

Товарищи! Вы уезжаете домой. Расскажите, пожалуйста, 
вашим коллективам о состоявшейся встрече. Проинформируйте 
партийный и хозяйственный активы. Скажите, что Центральный 
Комитет КПСС будет и впредь советоваться с трудящимися, 
с широкой общественностью по коренным вопросам партийной 
политики при подготовке предложений для очередного X X V I I съез
да КПСС. (Продолжительные аплодисменты.) 



лективом. На рабочие собрания надо выносить наиболее актуаль
ные, животрепещущие вопросы, на них должны держать отчет 
руководители всех рангов. 

По-видимому, далеко еще не каждый руководитель оказался 
психологически готов к такому повороту. Многим еще кажется, что 
если меньше советоваться, а лишь командовать, то будет проще 
и короче путь к намеченной цели. На самом же деле, товарищи, 
опора на коллектив, создание в нем дружной творческой обста
новки, а дальновидные руководители именно так и действуют,— 
это самый главный ускоритель движения вперед. 

На нашем совещании присутствуют бригадиры. Они представ
ляют двухмиллионный отряд руководителей низового производ
ственного звена. Ц К КПСС и Советское правительство высоко 
ценят их труд. Бригада является первичной ячейкой трудового 
коллектива. Именно здесь закладывается фундамент успешной 
производственной и общественной деятельности. Здесь ключ к 
тому, чтобы дать мощный импульс нашей демократии, ибо самые 
большие вопросы производства, стимулирования, воспитания могут 
решаться самим коллективом. С этого начинается расширение 
участия трудящихся в управлении делами общества, формирование 
начал самоуправления. 

Значительное число бригад сегодня перешло на прогрессивный 
метод работы, они широко используют предоставленные им полно
мочия в организации производства и труда, морального и мате
риального стимулирования, воспитания трудящихся. Вместе с тем 
известно, что бригадная форма организации труда не везде разви
вается успешно. Бригады медленно переводятся на хозяйствен
ный расчет, во многих из них слабо повышается производитель
ность труда. Хотелось бы услышать, что мешает этому и что надо 
сделать, чтобы улучшить положение дел? 

В общем, товарищи, мы рассчитываем на откровенный разго
вор по этим и другим назревшим проблемам. 

* * * 
Товарищи, на нашей встрече состоялся содержа

тельный, полезный обмен мнениями, разговор большой государ
ственной важности. Позвольте от имени ЦК КПСС поблагодарить 
вас за ценные предложения. Они заслуживают самого серьезного 
внимания, изучения и проработки н государственных органах. 

Встреча позволила убедиться в правильности тех направлений 
экономического и социального развития, которые разрабатываются 
в Центральном Комитете, правительстве и в наших экономических 
ведомствах. Наряду с ускорением научно-технического прогресса 
очень многое должно быть достигнуто за счет совершенствования 
хозяйственного механизма, повышения самостоятельности основ

ных производственных звеньев, ответственности наших кадров. 
Эта мысль четко прозвучала в выступлениях. 

Значит, мы должны и дальше улучшать систему управления, 
углублять экономический эксперимент. Все высказались в его под
держку и отмечали необходимость быстрее не только использовать 
накопленный опыт, но и решать те вопросы, которые выдвигает 
сама жизнь. 

Обсуждение показало, сколь важно дополнить осуществляе
мые меры совершенствованием организационных структур управ
ления. Вышестоящие органы, привыкшие к старому стилю рабо
ты, часто не способствуют последовательному осуществлению 
и развитию принципов хозяйствования, заложенных в экономи
ческом эксперименте. Особенно это проявляется на уровне все
союзных промышленных объединений. Надо, не откладывая, за
няться этими вопросами, потому что, не изменив методы управ
ления на уровне министерств и всесоюзных промышленных 
объединений, мы будем топтаться на месте. 

Другой важной областью, где нужны изменения в организа
ционных структурах управления, является агропромышленный 
комплекс. Выступления показали, что надо довести до логи
ческого завершения совершенствование управления этой важной 
сферой народного хозяйства. АПК, как было определено на май
ском (1982 года) Пленуме ЦК КПСС, должен планироваться, 
финансироваться и управляться как единое целое. Пока этого до
биться пс удалось, и в результате мы несем большие издержки. 

Многие выступившие на примере своих предприятий и бригад 
показали, сколь многого можно достичь за счет наведения порядка 
и поддержания дисциплины на производстве. Еще раз хочу отме
тить необходимость жесткой технологической дисциплины. Она 
в значительной мере определяет и производительность труда, и 
качество продукции. В этой связи важно добиваться строгой рит 
мичности производства. Откуда возьмется качество, если на многих 
предприятиях в третьей декаде производится половина запланиро
ванной на месяц продукции. Тогда не до качества, лишь бы «дать» 
план. Дисциплина требует повышения всей культуры ведения 
производства. 

Товарищи! Вы уезжаете домой. Расскажите, пожалуйста, 
вашим коллективам о состоявшейся встрече. Проинформируйте 
партийный и хозяйственный активы. Скажите, что Центральный 
Комитет КПСС будет и впредь советоваться с трудящимися, 
с широкой общественностью по коренным вопросам партийной 
политики при подготовке предложений для очередного X X V I I съез
да КПСС. (Продолжительные аплодисменты.) 



У С К О Р Е Н И Е 
ТЕМПОВ Р А З В И Т И Я 
ЗАБОТА О Б Щ А Я 

Выступление 
в автосборочном корпусе 
швода имени И. А. Лихачева 
на встрече с рабочими 
и инженерно-техническими 
работниками 
16 апреля 1985 года 

Дорогие товарищи! 
С большим интересом знакомимся мы с Пролетар

ским районом города Москвы. Решили посвятить этому два дня, 
чтобы обстоятельно побеседовать в райкоме партии и на промыш
ленном предприятии, побывать в жилых массивах, школах, может 
быть, в больницу заглянуть, в магазины — одним словом, как-то 
полнее представить жизнь одного района столицы, в данном слу
чае — старинного рабочего района, который не случайно и назы
вается Пролетарским. 

Пролетарский район — это, конечно, в первую очередь автоза
вод имени Лихачева. Ибо известность и славу этому району принес 
прежде всего многотысячный рабочий коллектив ЗИЛа. И первое, 
что я хотел бы сказать вам,— очень рад встретиться с представите
лями замечательного коллектива зиловцев. (Аплодисменты.) 

О чем хотелось бы поговорить на нашей встрече, дорогие дру
зья? Мы подходим к очень важному рубежу в жизни нашего об
щества, в его поступательном движении вперед. Мы — накануне 
X X V I I съезда партии. На днях состоится Пленум Центрального 
Комитета, где будет рассматриваться вопрос о созыве съезда. Когда 
мы оглядываемся назад, то видим, что самые главные вехи в разви
тии нашего социалистического общества связаны с партийными 
съездами. Каждый из них занял свое место в нашей боевой истории, 
нелегкой, но славной истории Советского государства. И X X V I I 
съезд партии должен стать важной вехой. Съезду предстоит глубо
ко проанализировать все то, что сделано нами за предшествующие 
годы. После X X V I съезда партии мы прожили интересный во мно
гих отношениях период, когда взялись за решение крупных проб
лем экономического и социального порядка, идеологического 
и нравственного плана. Одновременно пришлось решать сложные 
внешнеполитические задачи. Пам все это надо хорошо осмыслить. 
Это с одной стороны. 

С другой стороны, необходимо хорошо обдумать, какие за
дачи выдвинуть перед партией, перед всей страной. Нам важно 
определить перспективы развития общества, поставить цели, 
которые были бы близки, понятны народу и отвечали бы его ин
тересам. 

Если кто-то думает, что эту задачу можно решить, просто 
сидя в кабинете, используя какую-то технику для расчетов и при
кидок, то это ошибка. Самый верный и испытанный путь, по кото
рому наша партия всегда шла в процессе познания общественной 
жизни, выработки политики и выдвижения задач на перспективу,— 
это совет с народом, и прежде всего с рабочим классом, который 
является ведущей силой нашего общества. И задачу Центрального 
Комитета, республиканских партийных органов, областных, город
ских, районных комитетов партии мы видим в том, чтобы за остав
шиеся месяцы обсудить коллективно, вместе со всеми коммуниста
ми, всеми трудящимися, назревшие проблемы и способы их реше
ния. А нам с вами есть над чем подумать. 

Мы достигли высоких вершин в экономической и социальной 
сферах, в развитии культуры и образования. Мы добились круп
ных побед и во внешней политике. Обеспечен сорокалетний мир 
для страны. Это огромное достижение. Само время показало, что 
мы идем правильной, ленинской дорогой, что, реализуя заветы 
Ленина, мы на каждом историческом этапе в принципе верно опре
деляем основные направления нашей политики — как внутренней, 
так и внешней — и делаем немало для того, чтобы эта политика 
была воплощена в жизнь. Это очень вдохновляющий и важный 
вывод для нас. Значит, мы с вами можем верно осмысливать сде
ланное, правильно определять пути движения вперед, способны 
решать задачи, которые перед собой ставим. 

Не секрет, что мы могли бы двигаться быстрее, решать пробле
мы энергичнее, работать активнее. В этом большой урок на буду
щее. Вот и сегодня, когда мы беседовали с руководством вашего 
завода, а перед этим с членами бюро районного комитета партии 
о развитии Пролетарского района, его проблемах и перспективах, 
было поднято немало острых вопросов. Они касались экономи
ческой сферы, главным образом научно-технического прогресса, 
необходимости его ускорения. Обсуждались и социальные вопро
сы, связанные с условиями жизни трудящихся. 

Современный советский человек, образованный и культурный, 
наделенный чувством гражданского долга, способен решать любые 
сложные задачи. Но справедливы и запросы такого человека, его 
желание удовлетворить свои разносторонние потребности. Так что 
все сферы, которые работают на этого нового человека, должны 
функционировать тоже по-новому. Включая, разумеется, сферу 
досуга, отдыха. Все это мы при обсуждении сегодня затрагивали. 
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У С К О Р Е Н И Е 
ТЕМПОВ Р А З В И Т И Я 
ЗАБОТА О Б Щ А Я 

Выступление 
в автосборочном корпусе 
швода имени И. А. Лихачева 
на встрече с рабочими 
и инженерно-техническими 
работниками 
16 апреля 1985 года 
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что я хотел бы сказать вам,— очень рад встретиться с представите
лями замечательного коллектива зиловцев. (Аплодисменты.) 

О чем хотелось бы поговорить на нашей встрече, дорогие дру
зья? Мы подходим к очень важному рубежу в жизни нашего об
щества, в его поступательном движении вперед. Мы — накануне 
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внешнеполитические задачи. Пам все это надо хорошо осмыслить. 
Это с одной стороны. 

С другой стороны, необходимо хорошо обдумать, какие за
дачи выдвинуть перед партией, перед всей страной. Нам важно 
определить перспективы развития общества, поставить цели, 
которые были бы близки, понятны народу и отвечали бы его ин
тересам. 

Если кто-то думает, что эту задачу можно решить, просто 
сидя в кабинете, используя какую-то технику для расчетов и при
кидок, то это ошибка. Самый верный и испытанный путь, по кото
рому наша партия всегда шла в процессе познания общественной 
жизни, выработки политики и выдвижения задач на перспективу,— 
это совет с народом, и прежде всего с рабочим классом, который 
является ведущей силой нашего общества. И задачу Центрального 
Комитета, республиканских партийных органов, областных, город
ских, районных комитетов партии мы видим в том, чтобы за остав
шиеся месяцы обсудить коллективно, вместе со всеми коммуниста
ми, всеми трудящимися, назревшие проблемы и способы их реше
ния. А нам с вами есть над чем подумать. 

Мы достигли высоких вершин в экономической и социальной 
сферах, в развитии культуры и образования. Мы добились круп
ных побед и во внешней политике. Обеспечен сорокалетний мир 
для страны. Это огромное достижение. Само время показало, что 
мы идем правильной, ленинской дорогой, что, реализуя заветы 
Ленина, мы на каждом историческом этапе в принципе верно опре
деляем основные направления нашей политики — как внутренней, 
так и внешней — и делаем немало для того, чтобы эта политика 
была воплощена в жизнь. Это очень вдохновляющий и важный 
вывод для нас. Значит, мы с вами можем верно осмысливать сде
ланное, правильно определять пути движения вперед, способны 
решать задачи, которые перед собой ставим. 

Не секрет, что мы могли бы двигаться быстрее, решать пробле
мы энергичнее, работать активнее. В этом большой урок на буду
щее. Вот и сегодня, когда мы беседовали с руководством вашего 
завода, а перед этим с членами бюро районного комитета партии 
о развитии Пролетарского района, его проблемах и перспективах, 
было поднято немало острых вопросов. Они касались экономи
ческой сферы, главным образом научно-технического прогресса, 
необходимости его ускорения. Обсуждались и социальные вопро
сы, связанные с условиями жизни трудящихся. 

Современный советский человек, образованный и культурный, 
наделенный чувством гражданского долга, способен решать любые 
сложные задачи. Но справедливы и запросы такого человека, его 
желание удовлетворить свои разносторонние потребности. Так что 
все сферы, которые работают на этого нового человека, должны 
функционировать тоже по-новому. Включая, разумеется, сферу 
досуга, отдыха. Все это мы при обсуждении сегодня затрагивали. 
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Городской комитет партии и Моссовет, прорабатывая план 
социально-экономического развития столицы на будущую пятилет
ку, безусловно, внимательно рассмотрят и проблемы Пролетарско
го района. Эти проблемы известны, они реально существуют. Оказа
лось, например, что сейчас одна из самых больших очередей в дет
ские учреждения — в Пролетарском районе. Это хороший признак. 
Три-четыре года назад этих очередей не было. Л в Киевском районе, 
где мой избирательный округ, три-четыре года назад даже закрыва
ли детские сады, а теперь и там очередь в тысячу ребятишек. 
У вас же, как я узнал, в 3 раза больше. Пролетарцы и тут подают 
пример, как надо решать этот важнейший вопрос. (Смех, апло
дисменты.) 

Между прочим, очень показательно, что появляются такие 
возможности и условия у молодых семей, которые позволяют им 
иметь больше ребят. Хорошо, что эта тенденция обнаружилась 
по всей Российской Федерации, как и по другим союзным рес
публикам. Значит, всюду надо строить больше детских яслей и 
садов. 

Когда мы беседовали сегодня с руководителями вашего завода, 
очень много внимания уделили перспективе З И Л а . Директор 
вашего объединения Валерий Тимофеевич Сайкин, выступая здесь, 
сказал, что на З И Л е идет пятая реконструкция. То, что сейчас 
решается проблема перехода на выпуск дизеля,— дело огромной 
государственной важности. Вы это должны знать, и я уверен, 
знаете, что страна ждет новый автомобиль. И не только наша стра
на. Ждут его и в социалистических странах. Он может стать пред
метом нашего экспорта. По всем параметрам эта модель не усту
пает лучшим образцам автомобилей такого класса. Но нужен 
дизель, а не бензиновый мотор. И хотелось бы надеяться, что 
ваш коллектив и все другие подразделения производственного 
объединения З И Л успешно справятся с этой ответственной за
дачей. 

Отставать З И Л у никак нельзя. Когда сегодня обсуждали ваши 
дела, у всех нас было ощущение, что реконструкция-то идет, но 
не везде закладывается тот технический уровень и та технология, 
которые уже имеются на ряде машиностроительных заводов, оте
чественных и зарубежных. Мы договорились, что дирекция прора
ботает эту проблему. И свою концепцию вывода З И Л а на новый 
технический уровень с широким внедрением безлюдной техноло
гии, автоматизации, применением роботов и т. д. внесет в Централь
ный Комитет партии и правительство. А мы постараемся рас
смотреть этот вопрос и уже в рамках двенадцатой пятилетки 
открыть дорогу для выхода ЗИЛа на новый уровень техники и 
технологии. 

ЦК, городской комитет партии и министерство, конечно, помо-

гут зиловцам в решении трудных проблем. Но все-таки главная от
ветственность, самая тяжелая ноша ложится на вас, дорогие това
рищи. З И Л всегда справлялся с поставленными задачами. Позволь
те от имени Центрального Комитета партии выразить уверенность, 
что и на этот раз крупная государственная задача перехода на 
дизель, освоения новейшей техники и технологии будет успешно 
решена. (Аплодисменты.) 

Думая о коренном техническом перевооружении, вам никак 
нельзя упускать из виду сопряженную с этим задачу — сделать 
вашу хорошую и нужную машину более экономичной, производить 
ее с меньшими затратами сил. Тем более что проблема кадров на 
ЗИЛе, как и в Москве в целом, стоит достаточно остро. 

Поэтому производительность труда вам надо поднимать не на 
2, не на 3 процента в год, а значительно больше — на 8—10 про
центов. А этого опять-таки не добиться без выхода на новую техно
логию и технику. 

У нас недавно была встреча в Центральном Комитете партии, 
о ней рассказывалось в печати. Она нам нужна была, чтобы посове
товаться точно так же , как и на этой встрече. Мы вместе прикинули, 
каким путем идти к тому, чтобы последовательно проводить линию 
на повышение жизненного уровня народа и при атом поддержи
вать в должном состоянии обороноспособность страны. Так вот для 
того, чтобы решать вопросы социальной политики и держать 
оборону на должном уровне, а иначе мы не можем, нужно 
приращивать национальный доход не менее чем на 4 процента 
в год. 

За последние ж е несколько лет этот показатель был ниже чем 
4 процента. Значит, необходимо более динамичное развитие народ
ного хозяйства. А за счет новых трудовых ресурсов этого не добить
ся — их нет. И за счет вовлечения новых материальных и природ
ных ресурсов тоже нельзя — они небезграничны. Выход только 
один: существенный рост производительности труда посредством 
внедрения прогрессивного оборудования, автоматики, экономия ма
териальных ресурсов, внедрение той же дизелизации, менее энер
гоемких и безотходных технологий. 

Значит, нам с вами нужен технический прогресс. Мы не можем 
позволить себе сегодня довольствоваться достигнутым. Конечно, 
легче старую продукцию лет десять — пятнадцать выпускать на тех 
же станках. Пусть они не столь точны, не столь производительны, 
а продукция не столь экономична, зато спокойней жить. Так боль
ше нельзя, товарищи! Если мы с вами в планы на ближайшие 
годы не заложим и не осуществим серьезную, глубекую перест
ройку всего нашего народного хозяйства на основе научно-техни
ческого прогресса, роста производительности труда, у нас не будет 
необходимых темпов, не будет возможности для надлежащего 
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Городской комитет партии и Моссовет, прорабатывая план 
социально-экономического развития столицы на будущую пятилет
ку, безусловно, внимательно рассмотрят и проблемы Пролетарско
го района. Эти проблемы известны, они реально существуют. Оказа
лось, например, что сейчас одна из самых больших очередей в дет
ские учреждения — в Пролетарском районе. Это хороший признак. 
Три-четыре года назад этих очередей не было. Л в Киевском районе, 
где мой избирательный округ, три-четыре года назад даже закрыва
ли детские сады, а теперь и там очередь в тысячу ребятишек. 
У вас же, как я узнал, в 3 раза больше. Пролетарцы и тут подают 
пример, как надо решать этот важнейший вопрос. (Смех, апло
дисменты.) 

Между прочим, очень показательно, что появляются такие 
возможности и условия у молодых семей, которые позволяют им 
иметь больше ребят. Хорошо, что эта тенденция обнаружилась 
по всей Российской Федерации, как и по другим союзным рес
публикам. Значит, всюду надо строить больше детских яслей и 
садов. 

Когда мы беседовали сегодня с руководителями вашего завода, 
очень много внимания уделили перспективе З И Л а . Директор 
вашего объединения Валерий Тимофеевич Сайкин, выступая здесь, 
сказал, что на З И Л е идет пятая реконструкция. То, что сейчас 
решается проблема перехода на выпуск дизеля,— дело огромной 
государственной важности. Вы это должны знать, и я уверен, 
знаете, что страна ждет новый автомобиль. И не только наша стра
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о ней рассказывалось в печати. Она нам нужна была, чтобы посове
товаться точно так же , как и на этой встрече. Мы вместе прикинули, 
каким путем идти к тому, чтобы последовательно проводить линию 
на повышение жизненного уровня народа и при атом поддержи
вать в должном состоянии обороноспособность страны. Так вот для 
того, чтобы решать вопросы социальной политики и держать 
оборону на должном уровне, а иначе мы не можем, нужно 
приращивать национальный доход не менее чем на 4 процента 
в год. 

За последние ж е несколько лет этот показатель был ниже чем 
4 процента. Значит, необходимо более динамичное развитие народ
ного хозяйства. А за счет новых трудовых ресурсов этого не добить
ся — их нет. И за счет вовлечения новых материальных и природ
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решения тех проблем, о которых я говорил. Поэтому самая ключе
вая задача — научно-технический прогресс. 

Далее. Мы должны обеспечить высокое качество всего того, 
что выпускаем. А то приходим в магазин и, бывает, уходим ни 
с чем — не то качество. На кого здесь нам жаловаться? Если, пред
положим, на З И Л е допускается отступление от технологической 
дисциплины, от стандарта в бытовом холодильнике или в машине, 
значит, так или иначе это обернется против нас же. Если ваши 
соседи из «Радуги» будут выпускать не те плащи и куртки, которые 
сегодня пользуются спросом, они будут пылиться на складе. А у 
нас, кстати, немало таких предприятий. Это же бьет по интересам 
всех и каждого. Сырье израсходовали, энергию израсходовали, 
труд и рабочее время израсходовали, а получили не то, что хотели. 

Жаловаться не на кого, товарищи. Надо спрашивать друг с дру
га. По-настоящему браться за это дело. И так во всем. Напрямую 
ставить вопрос: хотим, чтобы качество нашей жизни было лучше, 
значит, повсеместно иным должно быть и качество нашей работы, 
и наше отношение к делу. 

Конечно, правильно, я думаю, мыслят хозяйственные руководи
тели, бригадиры и ученые, которых мы приглашали в ЦК, что 
нужно отработать наш хозяйственный механизм и прежде всего 
стимулирование таким образом, чтобы хорошая работа поощрялась, 
а плохая, когда выпускается продукция, которая спросом не поль
зуется,— наказывалась. 

Надо серьезно думать над тем, чтобы каждое предприятие 
выпускало только ту продукцию, которая нужна обществу, которая 
пользуется спросом. И чем лучше продукция, тем больше за нее 
платить. А устареет, перестанет пользоваться спросом — начинать 
с того, что, может быть, платить за нее процентов на двадцать 
меньше. Ту же, что не прошла аттестацию, снимать с произ
водства. Устанавливать сроки снятия. Пусть экономическая необ
ходимость побуждает и конструкторов, и руководителей произ
водства, и весь коллектив к реконструкции, к выходу на новые, 
лучшие, надежные изделия, пользующиеся спросом у населения 
или необходимые (если, скажем, речь идет о продукции маши
ностроения) в нашем народном хозяйстве. 

Зиловцы всегда умели бороться за честь своей заводской марки. 
Автомобиль, я уже говорил, у вас хороший, а переход на дизель 
выведет его на уровень лучших мировых образцов. Холодильник 
и раньше пользовался спросом, а сейчас, как мне сказали, подго
товлена новая модель. Думаю, она тоже станет популярной у поку
пателей. И я бы пожелал, чтобы качество продукции продолжало 
оставаться в ваших заботах на переднем плане. 

Высокое качество, хорошая работа нуждаются в более проду
манном вознаграждении. Сегодня у нас был об этом большой разго-
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вор. Руководство вашего объединения и на этот счет имеет свои 
предложения. Мы договорились, что они будут внесены и внима
тельно рассмотрены. 

О чем идет речь? Если взять вопросы качества, производи
тельности труда, они ведь связаны с квалификацией, а квалифика
ция приходит с годами. Но получается, что по-настоящему мы 
не стимулируем непрерывный стаж работы на одном предприятии. 
У вас, как и на ряде других предприятий, большая сменяемость 
кадров. По четыре тысячи ежегодно увольняется. И затраты на 
квалификацию, на обучение уходят, как говорится, в песок. Рабо
чий переходит на новое предприятие, а там часто не нужно то, чему 
он учился. Его опять приходится переучивать. Он там побыл, опять 
уходит. А общество несет потери. 

Видимо, в самих подходах к оплате труда нужно продумать, 
чтобы ставку делать не только на тариф, а больше стимулировать 
повышение квалификации работника, непрерывность стажа работы 
на предприятии. 

И я думаю, что рабочий класс и все трудящиеся страны одобрят 
намерение так построить хозяйственный механизм, чтобы хороший 
труд поощрялся, а бездельники, недобросовестные люди, бракоделы 
строго наказывались. (Аплодисменты.) 

Мы хотим, чтобы было больше порядка во всех сферах жизни 
нашего общества, больше ответственности, больше дисциплины. 
Кому это, так сказать, будет невыгодно? Разболтанным людям. 
Но это же незначительная часть народа. А для основной массы 
порядок — это нормальное состояние. Но тут многое зависит от 
того, насколько серьезно мы займемся вопросами организации 
труда. И не только на предприятиях, но и в организациях. Люди 
должны быть загружены полезным, настоящим делом. Они должны 
быть обеспечены всем необходимым для того, чтобы бесперебойно 
и продуктивно трудиться. 

Когда же в рамках той или иной отрасли либо объединения 
не обеспечено нормальное функционирование взаимосвязанных 
подразделений, тогда срывается своевременное поступление 
комплектующих деталей или сырья, что приводит к дезорганиза
ции производства. И получается, что полплана выполняется 
в последнюю декаду. А там у ж не до качества. Люди хорошо 
знают, что такие товары, как телевизор, радиоприемник, выпущен
ные в последнюю декаду, покупать не стоит. Смотрят по дате и не 
берут! (Смех в зале.) 

Мы знаем эти болезни, знаем и рецепты лечения. Надо подтяги
вать дисциплину в широком плане. Мы не за какую-то палочную 
дисциплину, какой-то административный зуд. Нет! За дисциплину 
серьезную, требующую повышения ответственности каждого за 
свою работу, за то, чтобы наше общество и в сфере производствен-
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ной, и социальной, и управленческой функционировало слаженно. 
Вот этими вопросами мы хотим основательно заняться. И уверены, 
что таково настроение всего нашего народа. 

Надо, чтобы все у нас усвоили, что это не кампания, что мы 
вступили сейчас в такой этап перестройки всей нашей жизни, 
когда без высокой дисциплины, без высокой ответственности, без 
творческой работы, без сознательного отношения к порученному 
делу ничего нельзя добиться. 

Конечно, борьбу за дисциплину можно понимать примитивно. 
Да, есть люди, которые допускают прогулы. Но тут нечего и диску 
тировать. С такими людьми надо поступать по всей строгости 
трудового законодательства, а оно у нас достаточно строгое, его 
надо только применять на практике. Гораздо сложнее психологи
чески перестроиться и подтянуться, обеспечить строгое соблюдение 
плановой, исполнительской, производственной дисциплины, обяза
тельность в деловых отношениях. Всем нам придется приложить 
немало усилий, чтобы эти требования партии непременно реали
зовать на деле. 

Несколько слов еще о том, что сейчас происходит в мире. 
В мире сложно. Обстановка напряженная. И нагнетает ее импе

риализм. Дело в том, что сегодня империалисты, и прежде всего 
в Соединенных Штатах Америки, чувствуют, что за последние 
десятилетия события развиваются так, что сфера действий капита
листической системы сужается. Сформировалось могучее социа
листическое содружество, сила которого постоянно растет. Десятки 
бывших колониальных и полуколониальных государств вышли на 
путь самостоятельного развития. Империалистам поэтому прихо
дится маневрировать, прибегать к угрозам и силе, чтобы сохранить 
свои позиции. 

Мы выступаем за мирное сосуществование государств с различ
ным социальным строем. Это вы знаете. История рассудит, какая 
социальная система более эффективна, справедлива и жизнеспо
собна. В будущем социализма мы твердо уверены. 

Наша главная задача — активное продолжение ленинского 
миролюбивого курса, его конструктивное развитие. Тем более что 
нельзя сбрасывать со счетов, сколько в мире накоплено оружия. 
И если произойдет столкновение с применением этого оружия, 
то под угрозу будет поставлено само существование человечества. 
Борьба за предотвращение ядерЕюй угрозы, за прекращение гонки 
вооружений, за переориентацию поглощаемых ею огромных 
средств на мирное развитие — это широкая база для сотрудни
чества всех миролюбивых сил. 

Поддержка принципов мирного сосуществования со стороны 
широких прогрессивных кругов в разных странах укрепляет наши 
позиции на международной арене и позволяет нам уверенно 

Ш 1 

проводить свой внешнеполитический курс. Мы твердо исходим 
из того, что Советский Союз, страны социалистического содру
жества, миролюбивые силы планеты имеют все возможности обуз
дать агрессоров. 

Разумеется, это требует наряду с активной внешнеполитической 
деятельностью Советского государства постоянной заботы о росте 
экономической и оборонной мощи нашей Родины. И мы должны 
сделать все необходимое, чтобы обеспечить ускорение социально-
экономического прогресса страны. 

С вами мы встречаемся накануне 1 Мая и в преддверии 40-летия 
Победы в Великой Отечественной войне. Мне хотелось бы, дорогие 
товарищи, сердечно поздравить вас с приближающимися праздни
ками, пожелать новых свершений в вашей жизни и работе, 
благополучия и счастья вашим семьям, радостного труда в 
день предстоящего Ленинского коммунистического субботника. 
(Продолжительные аплодисменты.) 
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О С О З Ы В Е 
ОЧЕРЕДНОГО X X V I I СЪЕЗДА КПСС 
И ЗАДАЧАХ, С В Я З А Н Н Ы Х 
С ЕГО ПОДГОТОВКОЙ 
И ПРОВЕДЕНИЕМ 

Доклад 
на Пленуме ЦК КПСС 
23 апреля 1985 года 

Товарищи! Наша партия, советский народ и наро
ды социалистических стран, все прогрессивное человечество тор
жественно отметили вчера 115-ю годовщину со дня рождения 
Владимира Ильича Ленина. 

Вся жизнь, весь ход истории убедительно подтверждают вели
кую правоту ленинского учения. Оно было и остается для нас 
руководством к действию, источником вдохновения, верным компа
сом в определении стратегии и тактики движения вперед. 

Ленин учил коммунистов во всем исходить из интересов трудя
щихся, глубоко вникать в жизнь, реалистически, с классовых 
позиций оценивать общественные явления, быть в постоянном 
творческом поиске наилучших путей осуществления идеалов ком
мунизма. 

С Лениным, его великими идеями мы сверяем сегодня наши 
дела и планы, по ленинским заветам живем и работаем. 

Нашему Пленуму предстоит рассмотреть вопросы большой 
политической важности — о созыве очередного X X V I I съезда 
партии и задачах, связанных с его подготовкой и проведением. 

Политбюро вносит предложение в соответствии с Уставом 
КПСС созвать очередной съезд партии 25 февраля 1986 года. 
В повестку дня съезда предлагается включить следующие во
просы: 

1. Отчет Центрального Комитета КПСС и задачи партии. 
2. Отчет Центральной ревизионной комиссии КПСС. 
3. О новой редакции Программы КПСС. 
4. Об изменениях в Уставе КПСС. 
5. Об Основных направлениях экономического и социального 

развития СССР на 1986—1990 годы и на период до 2000 года. 
6. Выборы центральных органов партии. 
По отчетам ЦК КПСС и Центральной ревизионной комиссии 

КПСС, а также по вопросу об Основных направлениях экономи-
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ческого и социального развития имеется в виду заслушать и обсу
дить соответствующие доклады. Что касается новой редакции Про
граммы и изменений в Уставе КПСС, то их суть можно раскрыть 
в отчете ЦК и отдельных докладов не делать. 

На съезд предлагается избрать одного делегата от 3670 комму
нистов, то есть всего 5 тысяч человек. Это позволит хорошо предста
вить все организации пашей партии, отразить ее социальный 
и национальный состав. 

За десять месяцев, оставшихся до съезда, предстоит всесторон
не проанализировать и реалистически оценить итоги проделанного 
после X X V I съезда, определить перспективы дальнейшего разви
тия, задачи внутренней и внешней политики. Надо подготовить 
важнейшие документы, и прежде всего такие основополагающие, 
как новая редакция Программы КПСС, основные направления 
развития на ближайшую пятилетку и до конца нынешнего столе
тия, рассмотреть их на Пленуме ЦК КПСС, а затем широко обсу
дить в партии и стране. Большого внимания потребуют проведение 
на высоком уровне отчетов и выборов в партийных организациях, 
достойное завершение одиннадцатой пятилетки. 

Словом, это будет время напряженной и разносторонней рабо
ты — политической, экономической, организаторской, идейно-
теоретической. 

Сегодня мы вновь подтверждаем преемственность стратегичес
кого курса, разработанного X X V I съездом партии и последующи
ми Пленумами ЦК. В ленинском понимании преемственность 
означает непременное движение вперед, выявление и разрешение 
новых проблем, устранение всего, что мешает развитию. Этой 
ленинской традиции мы должны следовать неукоснительно, обога
щая и развивая нашу партийную политику, нашу генеральную 
линию на совершенствование общества развитого социализма. 

Предстоящий X X V I I съезд КПСС, безусловно, станет этапной 
вехой в развитии страны. Его значение определяется первостепен
ной важностью выносимых на обсуждение вопросов, характером 
переживаемого периода, новизной и масштабностью встающих 
перед обществом задач. Это придает всей предсъездовской работе 
партии особое звучание, требует глубокого осмысления сложив
шейся ситуации, смелых решений и энергичных действий. 

Страна достигла больших успехов во всех областях обществен
ной жизни. Опираясь на преимущества нового строя, она в корот
кий исторический срок совершила восхождение к вершинам эко
номического и социального прогресса. Советский Союз ныне распо
лагает мощной, всесторонне развитой экономикой, квалифициро
ванными кадрами рабочих, специалистов, ученых. По многим 
направлениям развития производства, науки и техники мы прочно 
занимаем ведущие позиции в мире. 
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Глубокие изменения произошли в социальной жизни. Впервые 
в истории человек труда стал хозяином страны, творцом своей 
судьбы. Гарантированное право на труд и его вознаграждение, 
забота общества о человеке от его рождения до глубокой старости, 
широкий доступ к духовной культуре, уважение к достоинству 
и правам личности, неуклонное расширение участия трудящихся 
в управлении — все это непреходящие ценности, неотъемлемые 
черты социалистического образа жизни. В них — важнейший 
источник политической стабильности, социального оптимизма 
и уверенности в будущем. 

Всем этим советские люди по праву гордятся. Но жизнь, ее 
динамизм диктуют необходимость дальнейших изменений и пре
образований, достижения нового качественного состояния общест
ва, причем в самом широком смысле слова. Это прежде всего — 
научно-техническое обновление производства и достижение высше
го мирового уровня производительности труда. Это — совершенст
вование общественных отношений, и в первую очередь эконо
мических. Это — глубокие перемены в сфере труда, материальных 
и духовных условий жизни людей. Это — активизация всей систе
мы политических и общественных институтов, углубление социа
листической демократии, самоуправление народа. 

Развитие советского общества в решающей мере будет опре
деляться качественными сдвигами в экономике, переводом ее на 
рельсы интенсивного роста, всемерным повышением эффективно
сти. Именно с этих позиций должны оцениваться положение в на
родном хозяйстве и определяться задачи на будущее. 

Известно, что наряду с достигнутыми успехами в экономиче
ском развитии страны в последние годы усилились неблагоприят
ные тенденции, возникло немало трудностей. Благодаря активной 
работе партии, начиная с 1983 года, удалось подтянуть работу 
многих звеньев народного хозяйства и несколько улучшить обста
новку. Однако трудности далеко не преодолены, и нам предстоит 
приложить немало усилий, чтобы создать надежную основу для 
быстрого продвижения вперед. 

В чем причина трудностей? Ответ на этот вопрос имеет, как 
вы понимаете, для партии принципиальное значение. 

Конечно, сказалось влияние природных и ряда внешних факто
ров. Но главное, думается, в том, что своевременно не были долж
ным образом оценены изменения в объективных условиях развития 
производства, необходимость ускорения его интенсификации, 
перемен в методах хозяйствования и, что особенно важно, не 
проявлялось настойчивости в разработке и осуществлении крупных 
мер в экономической сфере. Нам надо, товарищи, глубоко и до кон
ца осознать сложившуюся ситуацию и сделать самые серьезные 
выводы. Исторические судьбы страны, позиции социализма в сов

ременном мире во многом зависят от того, как мы дальше поведем 
дело. Широко используя достижения научно-технической револю
ции, приведя формы социалистического хозяйствования в соот
ветствие с современными условиями и потребностями, мы должны 
добиться существенного ускорения социально-экономического 
прогресса. Другого пути просто нет. 

Этим определяется сегодня успех дела социализма и комму
низма, та огромная ответственность, которая возлагается на пар
тию, ее Центральный Комитет, все партийные организации на 
нынешнем, исключительно важном отрезке истории. И мы, комму
нисты, обязаны сделать все, чтобы быть на высоте этой ответствен
ности, на уровне больших задач, диктуемых временем. 

Главный вопрос сейчас в том, как и за счет чего страна сможет 
добиться ускорения экономического развития. Рассматривая этот 
вопрос в Политбюро, мы единодушно пришли к выводу, что реаль
ные возможности для этого есть. Задача ускорения темпов роста, 
притом существенного, вполне выполнима, если в центр всей 
нашей работы поставить интенсификацию экономики и ускорение 
научно-технического прогресса, перестроить управление и плани
рование, структурную и инвестиционную политику, повсеместно 
повысить организованность и дисциплину, коренным образом 
улучшить стиль деятельности. 

Думаю, что участники Пленума поддержат такой вывод. Срав
нительно быструю отдачу можно получить, если привести в дейст
вие организационно-экономические и социальные резервы и, в пер
вую очередь, активизировать человеческий фактор, добиться того, 
чтобы каждый на своем месте работал добросовестно и с полной 
отдачей. 

Насколько велики здесь возможности, говорилось па недавнем 
совещании с рабочими, хозяйственными руководителями, специа
листами и учеными в ЦК КПСС. Когда возникает необходимость, 
отмечали участники этого совещания, то только за счет того, что 
коллективы и их руководители в какой-то мере подтягиваются, 
начинают лучше работать, удается в короткий срок поднять произ
водительность труда в таких размерах, которые порой сопоставимы 
с плановыми заданиями на целую пятилетку. 

И подобные резервы имеются на каждом предприятии и строй
ке, в каждом колхозе и совхозе. Никто лучше самих трудовых кол
лективов, их партийных организаций и хозяйственных руководи
телей о них не знает. Следовательно, многое зависит от их отноше
ния к делу, активности, умения заинтересовать людей в максималь
ном использовании всех возможностей роста производства, повы
шения его эффективности. 

Важная сторона вопроса об ответственности и дисциплине — 
это своевременная и качественная поставка сырья, топлива, комп-
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лектующих изделий, подача вагонов и т. д. И здесь есть кому 
отвечать и с кого спрашивать. Определенный сдвиг в укреплении 
договорной дисциплины в народном хозяйстве наметился. Его 
нужно закрепить, неуклонно повышая требовательность за выпол
нение договорных обязательств без каких-либо скидок на объек
тивные условия. 

Другой резерв, за который следует взяться решительно,— 
борьба с расточительством и потерями. Руководители многих 
министерств и предприятий стремятся «выбить» у государства 
побольше капиталовложений, станков и машин, сырья и топлива. 
В то же время нередко безответственно относятся к их рациональ
ному использованию. Имеющееся оборудование иногда бездейст
вует или используется не в полную силу. 

А что происходит в капитальном строительстве? Многие объек
ты строятся непомерно долго. В результате омертвляются немалые 
материальные ценности. Задерживается наращивание мощностей, 
страна вовремя не получает нужную продукцию. 

Неудовлетворительно выполняется план по вводу основных 
производственных фондов. На складах предприятий и новостроек 
скопилось немало неустановленного оборудования. Значительны 
прямые потери материальных ценностей из-за небрежности в пере
возках, хранении и расходовании цемента, угля, минеральных 
удобрений и леса, продукции сельского хозяйства и продовольст
венных товаров. 

С таким расточительством надо кончать незамедлительно. Одни
ми призывами, видимо, не обойтись — их было предостаточно. 
Необходимо повысить спрос с конкретных лиц, в том числе и зако
нодательный, за сохранность и правильное использование всех 
материальных ценностей. Надо навести должный порядок на каж
дом предприятии и стройке, в каждом колхозе и совхозе, в каждой 
организации. Без этого ни о каком рациональном хозяйствовании, 
росте эффективности экономики не может быть и речи. 

В качестве главного стратегического рычага интенсификации 
народного хозяйства, лучшего использования накопленного потен
циала партия выдвигает па первый план кардинальное ускорение 
научно-технического прогресса. В июне в ЦК КПСС намечено 
провести специальное совещание, на котором будет обсужден этот 
вопрос. Сегодня хотелось бы высказать некоторые принципиаль
ные соображения. 

В большинстве отраслей научно-технический прогресс проте
кает вяло, по сути дела эволюционно — преимущественно путем 
совершенствования действующих технологий, частичной модер
низации машин и оборудования. Конечно, эти меры дают опре
деленную отдачу, но она слишком мала. Нужны революционные 
сдвиги — переход к принципиально новым технологическим систе

мам, к технике последних поколений, дающим наивысшую эффек
тивность. Речь идет по существу о перевооружении всех отраслей 
народного хозяйства на основе современных достижений науки 
и техники. 

Острота вопроса диктуется и тем, что за последний период 
производственный аппарат страны сильно постарел, коэффициент 
обновления основных фондов снизился. Первоочередным в двенад
цатой пятилетке должно стать существенное повышение коэффи
циента замены оборудования. 

Решающее слово здесь — за машиностроением. Его развитию 
необходимо придать приоритетный характер и уже в двенадцатой 
пятилетке в полтора-два раза ускорить темпы роста отрасли. Глав
ная задача — быстро перейти на производство новых поколений 
машин и оборудования, которые способны обеспечить внедрение 
прогрессивной технологии, многократно повысить производитель
ность труда, снизить материалоемкость, поднять фондоотдачу. 
Первостепенное внимание должно быть уделено совершенствова
нию станкостроения, ускорению развития вычислительной техни
ки, приборостроения, электротехники и электроники как катали
заторов научно-технического прогресса. 

В свете этих задач нельзя признать нормальным снижение пре
стижа инженерного труда. Тут не все в порядке, и мы должны под
нять роль и авторитет мастеров, инженеров, конструкторов, техно
логов, повысить материальные и моральные стимулы их труда. 

Ускорение научно-технического прогресса и роста эффективно
сти производства неотделимо от решительного улучшения качества 
продукции. Несоответствие ее современным технико-экономиче
ским, эстетическим — всем потребительским требованиям, а порой 
и явный брак — это, по сути дела, расхищение материальных 
ресурсов, растрата труда нашего народа. Вот почему всемерное 
повышение качества продукции должно быть в центре экономи
ческой политики. Качество и еще раз качество — вот наш лозунг 
сегодня. Решив проблему качества, можно решить и проблему 
количества. Это — единственно надежный путь все более полного 
удовлетворения потребностей страны в современной технике, 
растущего спроса населения на разнообразные товары, преодоле
ния дефицитов в народном хозяйстве. 

Какой бы вопрос мы ни рассматривали, с какой бы стороны 
ни подходили к экономике, в конечном счете все упирается в необ
ходимость серьезного улучшения управления, хозяйственного ме
ханизма в целом. В этом еще раз пришлось убедиться во время 
недавней встречи в ЦК КПСС с рабочими и хозяйственными руко
водителями, а также при посещении ЗИЛа. Участники встреч 
с большой озабоченностью говорили о том, что наболело, как услож
нены условия работы из-за несовершенства системы управления, 
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лектующих изделий, подача вагонов и т. д. И здесь есть кому 
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мам, к технике последних поколений, дающим наивысшую эффек
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с большой озабоченностью говорили о том, что наболело, как услож
нены условия работы из-за несовершенства системы управления, 
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мелочной регламентации и непомерного бумаготворчества. Выход 
из положения один: нужны незамедлительные и энергичные меры 
по всему комплексу проблем управления, 

Сейчас нам стала яснее концепция перестройки хозяйственного 
механизма. Развивая и дальше централизованное начало в решении 
стратегических задач, нужно смелее двигаться вперед но пути 
расширения прав предприятий, их самостоятельности, внедрять 
хозяйственный расчет и на этой основе повышать ответственность 
и заинтересованность трудовых коллективов в конечных резуль
татах работы. 

Итоги проводимого в этом направлении крупномасштабного 
эксперимента вроде бы неплохие. Но полностью удовлетворить 
они не могут. Достигнут такой рубеж, когда от эксперимента надо 
переходить к созданию целостной системы хозяйствования и уп
равления. А это значит, что следует начать практическую пере
стройку работы и верхних эшелонов хозяйственного управления, 
нацелить их прежде всего на решение перспективных социально-
экономических и научно-технических задач, на поиск наиболее 
действенных форм соединения науки с производством. 

Жизнь предъявляет более высокие требования к планированию, 
являющемуся сердцевиной управления. Оно должно стать актив
ным рычагом интенсификации производства, осуществления про
грессивных хозяйственных решений, обеспечивать сбалансирован 
ный и динамичный рост экономики. Вместе, с тем планы объеди
нений и предприятий надо разгрузить от обилия показателей, 
шире применять экономические нормативы, открывающие простор 
инициативе и предприимчивости. 

Пора приступить к совершенствованию организационных 
структур управления, ликвидировать излишние звенья, упростить 
аппарат, повысить его эффективность. Сделать это важно еще 
и потому, что некоторые звенья управления превратились в помеху, 
стали тормозить движение. Нужно резко ограничить число инст
рукций, положений, методик, которые подчас, своевольно толкуя 
решения партии и правительства, сковывают самостоятельность 
предприятий. 

Большое значение имеет доведение принципов хозяйственного 
расчета до всех первичных трудовых ячеек, до каждого рабочего ме
ста. Это позволит сомкнуть меры по совершенствованию системы 
управления сверху с развитием коллективных форм организации 
и стимулирования труда снизу, поднять активность трудящихся. 

Не менее важно повышать ответственность республиканских 
и местных органов в управлении хозяйственным и социально-
культурным строительством, удовлетворении запросов трудящих
ся. Но для этого, разумеется, необходимо и дальше расширять пра
ва местных органов, усиливать их инициативу и заинтересован
ная 

ность в развитии производства, использовании ресурсов, налажива
нии всех сфер обслуживания населения. Стало быть, на местах 
должны полностью отвечать за решение всех вопросов, относящих
ся к их компетенции, быстрее избавляться от иждивенческих 
настроений. 

Товарищи! Высший смысл ускорения социально-экономи
ческого развития страны КПСС видит в том, чтобы неуклонно, 
шаг за шагом повышать благосостояние народа, улучшать все 
стороны жизни советских людей, создавать благоприятные условия 
для гармоничного развития личности. При этом необходимо после
довательно проводить линию на укрепление социальной справед
ливости в распределении материальных и духовных благ, усиле
ние воздействия социальных факторов на развитие экономики и 
повышение ее эффективности. 

Эта линия встречает полное одобрение и поддержку советских 
людей. Дело теперь за тем, чтобы разработать конкретные, дейст
венные меры по очищению распределительного механизма от урав
ниловки, нетрудовых доходов, всего того, что противоречит эко
номическим нормам и нравственным идеалам нашего общества, 
обеспечить прямую зависимость материального положения каждо
го работника и каждого коллектива от результатов их труда. 
Партия и впредь будет вести самую решительную борьбу со всеми 
негативными явлениями, чуждыми социалистическому образу 
жизни, нашей коммунистической морали. 

В настоящее время идет тщательная разработка социальной 
программы, с которой партия выйдет на свой X X V I I съезд. Но 
есть задачи неотложные, которые требуют особого внимания. 

Это касается прежде всего реализации Продовольственной 
программы. За последние годы в развитии сельского хозяйства 
произошли положительные перемены, несколько улучшилось снаб
жение населения продуктами питания. Но это еще далеко от того, 
что нужно. Колхозы и совхозы, перерабатывающие предприятия 
располагают возможностями для значительного увеличения произ
водства продовольственных товаров. Нужно ими по-хозяйски рас
порядиться, эффективно использовать имеющийся потенциал. 

Приходится иногда встречаться с попытками местных органов 
переложить на центр все заботы по снабжению продовольствием 
и особенно обеспечению кормами. Такая практика неприемлема. 
Задача состоит в том, чтобы полнее задействовать все резервы 
увеличения производства продовольствия как в колхозах и совхо
зах, так и в подсобных хозяйствах граждан и предприятий. 

В общем, товарищи, нам следует усилить работу по выпол
нению Продовольственной программы, дополнить ее серьезными 
мерами по развитию перерабатывающих отраслей агропромыш
ленного комплекса, приближению их предприятий к колхозам и 
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совхозам. Такие поручения Политбюро дало Госплану СССР и соот
ветствующим министерствам, и они должны со всей ответствен
ностью и основательностью подойти к их выполнению. 

Дальнейшего совершенствования требует и управление агро
промышленным комплексом. Здесь сделано еще далеко не все. 
Под воздействием ведомственных интересов районные и областные 
объединения нередко не могут в должной мере согласованно решать 
вопросы комплексного развития сельского хозяйства и связанных 
с ним отраслей. Если мы твердо убеждены в том, что на земле 
должен быть единый хозяин и агропромышленные объединения 
несут всю полноту ответственности за выполнение Продовольствен
ной программы — в чем, думается, ни у кого сомнения нет,— то 
следует осуществить меры, которые позволят управлять, плани
ровать и финансировать агропромышленный комплекс как единое 
целое на всех уровнях. Так мы с вами и договаривались на майском 
(1982 года) Пленуме ЦК КПСС. 

Многое предстоит сделать и для более полного удовлетворения 
спроса на промышленные товары и услуги, насытить рынок нужной 
продукцией, улучшить качество и расширить ассортимент произ
водимых товаров, придать большую гибкость системе цен, повысить 
культуру торговли. Решению этих задач подчинена комплексная 
программа развития производства товаров народного потребления 
и сферы услуг. Она предусматривает существенное увеличение 
производства высококачественной одежды и обуви, современных 
товаров культурно-бытового назначения и хозяйственного обихода, 
развитие многообразных видов услуг. 

В ближайшее время эта программа будет утверждена. Вместе 
с тем, как вы знаете, по ряду ее направлений уже приняты поста
новления Центрального Комитета КПСС и Совета Министров 
СССР. Речь идет об увеличении производства обуви, развитии 
местной промышленности, услуг по ремонту и строительству жи
лищ, улучшении обслуживания населения телефонной связью. 
Важно, чтобы советские люди уже в ближайшее время ощутили 
перемены к лучшему. 

Мы не можем не учитывать сдвиги, которые происходят в струк
туре платежеспособного спроса. Трудящиеся хотят в большей 
мере использовать свои доходы на улучшение жилищных и куль
турно-бытовых условий, отдых, туризм и другие цели. Такие 
запросы и потребности должны полнее удовлетворяться. Это вы
годно и государству. Но возможности здесь реализуются слабо. 
Взять хотя бы такой конкретный вопрос, как развитие садово-
огородпических товариществ. Дело это весьма полезное, к нему 
проявляется широкий интерес. Однако должного развития оно пока 
не получило. Потребность в садовых участках и домиках, строи
тельных материалах и инвентаре обеспечивается далеко не пол-

ностью. Политбюро, весьма подробно обсудив этот вопрос, поручи
ло принять соответствующие меры, с тем чтобы максимально 
пойти навстречу запросам людей, снять необоснованные преграды. 

Все большее значение в жизни общества и каждого человека, 
а значит, и в социальной политике партии приобретают такие 
сферы, как здравоохранение и народное образование. Мы многого 
достигли в их развитии, обеспечили равный доступ всех граждан 
к этим жизненно важным благам. Но сегодня и здесь встают новые 
задачи. 

В существенном улучшении с точки зрения современных тре
бований нуждаются материально-техническая база здравоохране
ния, качество медицинского обслуживания, обеспечение населения 
лекарствами. О необходимости серьезных мер в этой области 
недавно речь шла па Политбюро. Их падо предусмотреть в планах 
на двенадцатую пятилетку. 

Мы начали школьную реформу, значение которой для будущего 
страны трудно переоценить. И сейчас требуется не формально, 
а содержательно подойти к поставленным задачам и кардинально 
улучшить качество обучения и воспитания подрастающих поколе
ний, их подготовку к общественно полезному труду. 

Есть немало и других вопросов, над которыми следует обстоя
тельно подумать, найти пути решения. Это — улучшение матери
ального положения ветеранов труда, и особенно тех, которые уже 
давно ушли на заслуженный отдых, условий жизни молодых семей, 
охраны материнства и детства. И конечно, важно и впредь наращи
вать усилия в решении такой социальной проблемы, как жилищ
ная, с тем чтобы в перспективе обеспечить каждую семью отдель
ной квартирой или благоустроенным домом. 

Во всем, что касается человека, его труда, материального бла
гополучия и отдыха, мы должны быть предельно внимательными. 
Это для нас ключевой вопрос политики. 

Теперь о делах текущих, связанных с выполнением годового 
плана. Начали мы его не совсем хорошо: за первый квартал при
рост промышленной продукции составил всего два процента. Осо
бенно потянули назад нефть, металл, энергетика, транспорт. Сни
зились темпы роста производительности труда. Не лучше обстоит 
дело с себестоимостью, прибылью, другими показателями. В апреле 
положение несколько выправляется, но усилия надо наращивать, 
чтобы за оставшиеся восемь месяцев наверстать упущенное. Прямо 
скажем, задача непростая. Но вопрос стоит так — план 1985 года 
должен быть выполнен, и притом без всякой корректировки. На 
это следует нацелить социалистическое соревнование, всю орга
низаторскую и политическую работу. 

Ответственные задачи — перед тружениками села. Надо так 
поработать, чтобы порадовать страну высокими результатами. 
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Одновременно предстоит обеспечить качественную разработку 
плана будущего года и двенадцатой пятилетки в целом. А для этого 
было бы целесообразно уже в ближайшее время довести контроль
ные цифры и нормативы до министерств и ведомств, объединений 
и предприятий. Это даст возможность полнее учесть предложения 
трудовых коллективов по мобилизации резервов и самое главное — 
организованно, с начала будущего года вступить в новую, две 
надцатую пятилетку, которая должна иметь энергичный старт. 

Товарищи! Решить сложные и масштабные задачи современно
го этапа, затрагивающие все стороны нашей жизни, можно только 
опираясь на живое творчество народа, на его разум, талант и труд. 
Нам нужно поднять на их выполнение миллионы трудящихся, 
постоянно развивать инициативу и энергию рабочего класса, 
крестьянства и интеллигенции, привести в движение те неисчер
паемые возможности, которыми располагает социалистическое 
общество, активнее поддерживать все полезные начинания. 

В авангарде народа всегда шла и идет ленинская партия, пар
тия коммунистов. Сегодня она призвана возглавить всенародное 
движение за ускорение социально-экономического развития стра
ны. Для этого требуется, чтобы на борьбу за достижение ближай 
ших и перспективных целей выступили каждая партийная орга
низация, каждый коммунист. 

Подготовка к съезду, предстоящие отчеты и выборы должны 
всемерно способствовать подъему активности и ответственности 
коммунистов, усилению боеспособности партийных организаций, 
упрочению их связей с массами и в конечном счете — повышению 
руководящей роли партии. 

Отчетно-выборная кампания начнется с первичных организа
ций, составляющих главный потенциал партии. Здесь партийная 
политика воплощается в реальные дела. Здесь особенно рель
ефно видны наши успехи и недостатки, наши возможности и 
резервы. 

Вот почему так важно, чтобы на собраниях коммунистов были 
по-ленински, без фальшивой идеализации, без пустых словопре
ний подведены итоги того, что сделано, по крупицам собран поло
жительный опыт, безбоязненно вскрыты недостатки, выявлены 
возможности и конкретные пути роста производства, повышения 
эффективности экономики, улучшения дела. 

Долг партийных комитетов — проявить максимум заботы о том, 
чтобы собрания первичных организаций прошли по-деловому, 
в обстановке критики и самокритики, большевистской откровен
ности, чтобы были обсуждены наболевшие вопросы жизни коллек
тивов, пути устранения всего, что тормозит работу. Необходимо 
сделать так, чтобы каждый член партии мог в полной мере вос
пользоваться своим уставным правом вносить предложения и вы-
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сказывать замечания, чтобы ни одно критическое выступление 
не было обойдено. 

Особенно актуален сегодня вопрос об укреплении порядка 
и дисциплины. Это — настоятельное требование дня, которое совет
ские люди понимают широко, включая сюда порядок на произ
водстве и в сфере обслуживания, в общественной жизни и в быту, 
в каждой трудовой ячейке, в каждом городе, в каждом селе. И мы 
приложим все силы, чтобы в стране укреплялся такой порядок. 

Жизнь показала, какое единодушное одобрение получают в на
роде меры по наведению порядка, какие они дают весомые резуль 
таты. Но надо прямо сказать: за последнее время внимание к этому 
наиважнейшему вопросу поослабло. И здесь прежде всего нужно 
строже спрашивать с руководителей коллективов, которые несут 
персональную ответственность за дисциплину. Нередко приходится 
сталкиваться с тем, что руководители предприятий прощают 
недисциплинированность работников в надежде на то, что подчи
ненные в свою очередь простят их промахи. С такой психологией 
взаимонрощения мириться мы не будем. 

Чтобы укрепить дисциплину и порядок, необходимо еще одно 
непременное условие. Каждый должен заниматься своим делом, 
добросовестно выполнять свои прямые обязанности. Нельзя добить
ся существенных результатов ни в одной сфере деятельности 
до тех пор, пока партийный работник будет подменять хозяйствен
ника, инженер — курьера, ученый — работать на овощной базе, 
ткачиха — на ферме. К сожалению, сегодня нередко так и бывает. 
Разумеется, подобное положение сложилось не сразу, кое-где 
обусловлено известными трудностями, и за один день его не 
поправить. А поправлять надо. Только тогда мы сможем по-настоя
щему избавиться от безответственности и расхлябанности. 

Более высокие требования следует предъявить к тону, делови
тости и взыскательности предстоящих районных, городских, 
областных, краевых партийных конференций, съездов компартий 
союзных республик. На них не должно быть места, как это бывает 
иногда, восхвалениям и комплиментам, попыткам скрыть за общи
ми словами суть дела, свалить вину за недостатки на объективные 
обстоятельства или ведомственные неувязки. 

Мы рассчитываем, что руководящие кадры, члены Центрально
го Комитета, руководители министерств и ведомств примут непо
средственное участие не только в партийных конференциях, но 
и в собраниях первичных организаций, сделают все, чтобы пред
съездовский коллективный совет коммунистов прошел на самом 
высоком конструктивном и критическом уровне. 

Главные лозунги момента, которые нужно сделать лейтмоти
вом наших предсъездовских собраний, всей подготовки к X X V I I 
съезду партии,— это творческий труд, единство слова и дела, 
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эффективности экономики, улучшения дела. 

Долг партийных комитетов — проявить максимум заботы о том, 
чтобы собрания первичных организаций прошли по-деловому, 
в обстановке критики и самокритики, большевистской откровен
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инициатива и ответственность, требовательность к себе и товари
щам. Пример здесь за коммунистами. Необходимо усилить спрос 
с каждого члена партии за отношение к общественному долгу, за 
выполнение партийных решений, за честный и чистый облик 
партийца. Коммунист оценивается по его поступкам и делам. 
Других критериев нет и быть не может. 

В ходе отчетов и выборов предстоит сформировать руководя
щие партийные органы, пополнить их свежими силами, решить 
назревшие кадровые вопросы. Прошедшие недавно пленумы пар
тийных комитетов убедительно показали, какими зрелыми кадра
ми располагает партия. Вместе с тем они еще раз подтвердили 
необходимость строжайшим образом соблюдать ленинские прин
ципы подбора, расстановки и воспитания кадров. Там, где эти 
принципы нарушаются, где допускается выдвижение работников 
на основе личной преданности, угодничества, протекционизма, 
там неизбежно наступают затухание критики и самокритики, 
ослабление связей с массами и как результат — провалы в 
работе. 

Политбюро считает принципиально важным и дальше прово
дить линию на обеспечение стабильности партийного руководства, 
правильное сочетание опытных и молодых работников. Но это не 
может сопровождаться каким бы то ни было застоем в движении 
кадров. Коммунисты в своих письмах в Центральный Комитет 
обращают внимание на то, что некоторые руководители, занимая 
длительное время один и тот же пост, нередко перестают видеть 
новое, свыкаются с недостатками. Здесь есть над чем подумать, 
поискать пути более активного движения наших руководящих 
кадров. Необходимо смелее выдвигать на ответственные посты 
женщин и молодых перспективных работников. 

И еще один важный вывод, который подсказывают прошедшие 
пленумы партийных комитетов: ни одна партийная организация, 
ни один работник не могут оставаться вне контроля. За последние 
два года на заседаниях Политбюро и Секретариата Ц К КПСС 
отчитались по тем или иным вопросам первые секретари ЦК ком
партий многих союзных республик, крайкомов и обкомов партии. 
Были заслушаны отчеты руководителей ряда первичных партор
ганизаций, райкомов, горкомов, многих министерств и ведомств. 
Такая работа должна, разумеется, идти и дальше, активно прово
диться в республиках, краях и областях. Это отвечает нормам 
нашей внутрипартийной жизни. 

Уж коли речь зашла о контроле, то хотел бы высказать и такое 
соображение. Проверять надо, контролировать необходимо, и каж
дая проверка должна приносить практическую пользу, служить 
интересам дела. Но едва ли оправданы проверки по одному и тому 
же, порою мелкому вопросу, многочисленные комиссии, которые 
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организуются по формальным соображениям, отрывая людей от 
работы, создавая обстановку нервозности. 

Отчетные собрания, конференции и съезды дают возможность 
всесторонне оценить деятельность выборных партийных органов, 
детально разобраться в содержании и методах их работы. Упор 
при этом должен прежде всего делаться на анализе того, как они 
решают узловые вопросы жизни и труда людей, производственных 
коллективов, развития экономики и культуры, как ведут органи
заторскую работу в массах. Необходимо настойчиво продолжать 
линию на оказание повседневной и предметной помощи низовым 
партийным организациям, на повышение деловитости и опера
тивности, сокращение бумажного потока, преодоление каби
нетного стиля работы, тяги к многочисленным заседаниям и со
вещаниям. 

Надо сказать прямо: в борьбе с этими явлениями сделано далеко 
не все. Примеров тому немало. Не так давно ЦК КПСС заслушал 
отчеты Калининского и Целиноградского обкомов партии по вопро
сам развития агропромышленного комплекса. Были вскрыты 
серьезные недостатки в партийном руководстве хозяйством, в кад
ровой и воспитательной работе, в деятельности бюро и секретарей 
обкомов. Главное, что порождало здесь недостатки,— некрити
ческое отношение к сделанному, склонность к преувеличению 
достигнутых результатов, нежелание замечать отрицательные яв
ления. Пришлось принять соответствующие меры. 

Приверженность к старым подходам в руководстве, несамокри
тичность проявляются и у некоторых руководителей министерств 
и ведомств. Это мешает делу. Сама жизнь ставит в повестку дня 
необходимость решительного улучшения работы, приведения ее 
в соответствие с требованиями современного этапа развития об
щества. 

Сейчас уже недостаточно простой исполнительности, хотя и ее 
порой не хватает. Все больше возрастает значение таких деловых 
качеств, как компетентность, чувство нового, инициатива, смелость 
и готовность брать ответственность на себя; умение поставить 
задачу и довести до конца ее решение; способность не терять из 
виду политический смысл хозяйствования. И еще бы сказал: жела
ние учиться работать. 

Важной задачей отчетно-выборной кампании является дальней
шее усиление партийного руководства Советами, профсоюзами, 
комсомолом и другими звеньями нашей политической системы, 
всей работой по развитию советской демократии. 

Надо всегда помнить ленинскую мысль о том, что социалисти
ческую демократию нельзя понимать абстрактно. Она была и оста
ется инструментом развития экономики, роста активности чело
века, коммунистического воспитания масс. Именно в этом ключе 
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работала и будет работать партия, углубляя демократизм совет
ского строя. 

Подготовка к X X V I I съезду партии, обсуждение трудящимися 
проектов съездовских документов, несомненно, всколыхнут актив
ность советских людей. Партийным комитетам предстоит позабо
титься о том, чтобы обеспечивалась гласность, чтобы работали все 
каналы связи с массами, проследить, какое внимание уделяется 
общественному мнению, критическим замечаниям, заявлениям 
и письмам граждан. ЦК КПСС видит в них большую помощь в рабо
те, зримое проявление заинтересованности советских людей в де 
лах своего государства. 

В Центральном Комитете не раз обсуждались задачи полити
ко-воспитательной, идеологической работы партии. Внимание 
к этому участку понятно, есть и продвижение вперед. Но, думаю, 
сделано еще далеко не все, чтобы идеологическая работа была 
теснейшим образом связана с жизнью. Продолжают мешать фор
мализм и назидательность. Урон нередко идет от пустословия, от 
неумения говорить с людьми языком правды. И порою полу
чается: человек слышит одно, а в жизни видит другое. Вопрос 
тут серьезный и не только воспитательный, но и политический. 

Идейно-политическое воспитание во всех его формах должно 
быть максимально сопряжено с главной задачей наших д н е й — 
ускорением социально-экономического развития страны. Этого 
нельзя добиться без всестороннего учета всей совокупности усло
вий внутренней жизни, специфики международной обстановки. 
Вы знаете, что именно этим вопросам была посвящена Всесоюзная 
научно-практическая конференция в декабре прошлого года, обсу 
дивтпая ход выполнения решений июньского (1983 года) Пленума 
ЦК КПСС. Сегодня еще раз можно было бы напомнить, что в про
паганде, идеологической работе в целом — пусть это не покажется 
кому-то парадоксальным — тоже должно быть поменьше слов 
и больше дел. 

Особо следует сказать о работе средств массовой информации — 
от заводских, районных до центральных. Печать, телевидение, ра
дио — действенные средства организации и воспитания масс, фор
мирования общественного мнения. В последнее время происходят 
позитивные перемены в их работе. Но жизнь требует большего. 

Средства информации призваны глубоко анализировать собы
тия и явления, поднимать серьезные проблемы и предлагать пути 
их решения, убеждать своей содержательностью, оперативностью, 
информационной насыщенностью. Умное, партийное слово, обра
щенное к человеку, будит мысль, развивает инициативу людей, 
воспитывает непримиримость к недостаткам. Действенность печа
ти, телевидения, радио значительно возрастает, когда партийные 
комитеты оказывают им активную помощь и поддержку. Нужно 

только, чтобы эта помощь и поддержка всегда были своевремен
ными и весомыми. И уж конечно должны получать принципиаль
ную партийную оценку любые попытки зажима или игнорирова
ния обоснованной критики. 

В обогащении духовной жизни общества новыми ценностями, 
идейном и нравственном возвышении советского человека велика 
роль литературы и искусства. Художественная интеллигенция — 
писатели, поэты, композиторы, художники, работники театра и ки
но — пользуется большим авторитетом и признанием. Но отсюда 
и их огромная ответственность перед обществом. Все лучшее, что 
создано советской литературой и искусством, всегда было неотде
лимо от главных дел и забот партии и народа. Нет сомнений в том, 
что новые задачи, которые решаются сегодня, найдут достойный 
отклик в художественном творчестве, утверждающем правду социа
листической жизни. 

Товарищи! Мы находимся в преддверии 40-летия великой По
беды над фашизмом. Помня о той невероятно гигантской цене, 
которую заплатили за победу советский народ, другие народы 
антигитлеровской коалиции, вновь и вновь возвращаясь к траге
дии, постигшей человечество, Коммунистическая партия, Совет
ское правительство видят главный смысл своей внешнеполити
ческой деятельности в том, чтобы не допустить повторения чего-
либо подобного. Тем более — ядерной катастрофы. 

Советский Союз, наша партия были и останутся неизменно 
верными священной памяти о бессмертном подвиге народов, одо
левших фашизм. 

Советский Союз еще и еще раз заявляет, что будет твердо сле
довать ленинским курсом мира и мирного сосуществования, кото
рый определяется нашим общественным строем, нашей моралью 
и мировоззрением. Мы выступаем за ровные, корректные, если хо
тите, цивилизованные межгосударственные отношения, основан
ные на подлинном уважении норм международного права. Но дол
жно быть предельно ясно: только при отказе империализма от 
попыток решить военными средствами исторический спор между 
двумя общественными системами удастся ввести международные 
отношения в русло нормального сотрудничества. 

Неодолимая сила в борьбе за мирное будущее человечества — 
сплоченное содружество социалистических государств, его эконо
мическое и оборонное могущество, единство действий на междуна
родной арене. Исключительно важным историческим завоеванием 
братских стран социализма является достижение военно-стратеги
ческого равновесия с государствами агрессивного блока НАТО. 
Этот паритет надо всемерно беречь ради мира. Он надежно сдер
живает агрессивные аппетиты империализма. 

Мы и впредь не будем жалеть усилий, чтобы Вооруженные 
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Силы СССР имели все необходимое для надежной защиты нашего 
Отечества, его союзников, чтобы никто не мог застать нас врас
плох. 

Сегодня человечество располагает огромным потенциалом 
мира, многосторонним опытом, достаточным историческим и со
циальным кругозором для того, чтобы понимать, куда способна 
привести политика агрессии. Это понимание все теснее сплачивает 
миролюбивые силы, активизирует антивоенные, антиядерные дви
жения, поднимает все новые прогрессивные, демократические отря
ды на борьбу против угрозы войны. Не приходится удивляться, 
что эгоистический милитаристский курс Вашингтона вызывает 
все большую критику и сопротивление во многих странах. Огром
ный вклад в общее дело борьбы за мир вносят коммунистические 
и рабочие партии, профсоюзы, другие массовые общественные 
организации. 

Нет ни одного народа, который хотел бы войны. В этом кро
ются огромные резервы и возможности для осуществления поли
тики мира и прогресса. Должно быть сделано все, чтобы силы мили
таризма и агрессии не возобладали в международных отношениях. 

Мы убеждены: мировую войну можно предотвратить. Но, как 
показывает опыт, борьба за сохранение мира и обеспечение всеоб
щей безопасности — дело нелегкое, требует все новых и новых уси
лий. По вине империализма международная обстановка продол
жает оставаться тревожной и опасной. Человечество оказалось 
перед выбором: либо дальнейшее нагнетание напряженности 
и конфронтации, либо конструктивные поиски взаимоприемле
мых договоренностей, которые остановили бы процесс материаль
ной подготовки ядерного конфликта. 

Ответственность за сложившуюся ситуацию несут прежде всего 
правящие круги Соединенных Штатов Америки, и об этом надо 
сказать со всей определенностью. Они продолжают выступать за
стрельщиками гонки вооружений и саботируют разоружение, о чем 
мировое сообщество хорошо знает. По их инициативе создаются 
все новые виды оружия массового уничтожения. Сегодня гонку 
вооружений пытаются распространить на космос. Дестабилизиру
ют обстановку в мире и сотни американских военных баз, разбро
санных по земному шару. 

США открыто претендуют на «право» вмешательства везде 
и всюду, игнорируют, а нередко и прямо попирают интересы других 
стран и народов, традиции международного общения, действую
щие договоры и соглашения. Они постоянно создают очаги конф
ликтов и военной опасности, накаляя обстановку то в одном, то 
в другом районе мира. Сегодня США грозят военной расправой 
героическому народу Никарагуа, пытаясь лишить его свободы 
и суверенитета, как это было в Гренаде. Солидарность с силами 
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прогресса и демократии, с теми странами и народами, которые 
отстаивают перед натиском реакции свою свободу и независи
мость, является для нас принципиальным вопросом. Здесь наша 
линия остается такой же ясной, какой она была всегда. 

Не надо обладать особым политическим зрением, чтобы видеть, 
как империализм в последние годы усилил подрывную работу 
и координирует свои действия против социалистических госу
дарств. Это распространяется на все сферы — политическую, эко
номическую, идеологическую и военную. В документах братских 
партий не раз подчеркивалось, что империализм пытается осу
ществить социальный реванш по самому широкому фронту: и в от
ношении социалистического содружества, и против стран, освобо
дившихся от колониального гнета, национально-освободительных 
движений и трудящихся капиталистических государств. 

Расширяется и активизируется экономическая экспансия США. 
Манипулирование учетными ставками, грабительская роль транс
национальных корпораций, политические ограничения в торговле, 
всякого рода бойкоты и санкции создают в международных эконо
мических отношениях обстановку напряженности и недоверия, 
дезорганизуют мировую экономику и торговлю, подрывают ее 
правовые основы. Усиливается эксплуатация стран освобождаю
щегося мира, блокируются процессы их экономической деколони
зации. Концентрируя в своих руках растущую массу финансовых 
и материальных ресурсов других стран, США прямо или косвенно 
ставят их на службу своим гигантским военным программам. 

В этих условиях все больший интерес в мире вызывает идея 
разработки и осуществления мер по нормализации международных 
экономических отношений, обеспечению экономической безо
пасности государств. 

Сложность международного положения, острота напряжен
ности обязывает нас и дальше придавать вопросам внешней поли
тики первостепенное значение. 

Все более важной задачей становится всемерное совершенст
вование и обогащение сотрудничества, развитие всесторонних 
связей с братскими странами социализма, обеспечение их тесного 
взаимодействия в политической, экономической, идеологической, 
оборонной и других областях, забота об органическом сочетании 
национальных и интернациональных интересов всех участников 
великого содружества. 

В повестке дня совместной работы братских стран — реализа
ция решений Экономического совещания стран — членов СЭВ на 
высшем уровне, состоявшегося в июне прошлого года. Этого на
стоятельно требуют сейчас и общие интересы содружества, и по
требности социально-экономического развития каждого государст
ва, и особенности международной обстановки. 
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Обмен мнениями, который состоялся у нас в середине марта 
с руководителями партий и государств — членов Варшавского До
говора, позволяет уверенно утверждать: мы едины в том, что Ор
ганизации Варшавского Договора предстоит и дальше, пока су
ществует блок НАТО, играть важную роль в отстаивании позиций 
социализма в Европе и мире, служить надежным инструментом 
предотвращения ядерной войны, укрепления международной безо
пасности. 

Целеустремленно и настойчиво Советский Союз будет укреп
лять взаимосвязи и развивать сотрудничество с другими социа
листическими странами, в том числе с Китайской Народной Рес
публикой. Наша позиция по этому вопросу известна, она остается 
в силе. 

Мы выступаем за дальнейшее расширение разностороннего сот
рудничества со странами Азии, Африки, Латинской Америки. 
КПСС, Советское государство неизменно поддерживают право 
всех народов самим, в соответствии с собственным выбором, опре 
делить свое социально-экономическое настоящее и строить буду
щее без какого-либо вмешательства извне. Пытаться отказывать 
народам в этом суверенном праве — дело безнадежное, обреченное. 

Мы неизменно выступаем за развитие нормальных, равноправ
ных отношений с капиталистическими странами. Спорные пробле
мы, конфликтные ситуации должны разрешаться политическими 
средствами — таково наше твердое убеждение. 

Политбюро исходит из того, что межгосударственные докумен
ты периода разрядки напряженности, включая хельсинкский 
Заключительный акт, не потеряли своего значения. Они представ
ляют собой пример того, как можно строить международные отно
шения, если руководствоваться принципами равенства и одинако
вой безопасности, сложившимися в мире реальностями, если не 
стремиться к каким-либо преимуществам, а искать взаимопри
емлемые решения и договоренности. Представляется, что в связи 
с десятилетней годовщиной Совещания по безопасности и сотруд
ничеству в Европе было бы полезным, чтобы в Хельсинки от име
ни государств, подписавших Заключительный акт, вновь была 
выражена воля к преодолению опасной напряженности, развитию 
мирного сотрудничества и конструктивных начал в международ
ной жизни. 

Советский Союз выступает за плодотворное и всестороннее 
экономическое и научно-техническое сотрудничество, построенное 
на принципах взаимной выгоды и исключающее какую-либо 
дискриминацию; готов и дальше расширять и углублять торговые 
отношения, развивать новые формы экономических связей, осно 
ванные на взаимной заинтересованности сторон в совместном освое
нии научно-технических и технологических новинок, проектирова-
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нии и строительстве предприятий, разработке сырьевых ресурсов. 
Ставя вопрос таким образом, необходимо внимательно разо

браться с состоянием наших внешнеэкономических связей, взгля
нуть на них поглубже, с учетом перспективы. Несмотря на меж
дународную напряженность, здесь имеются благоприятные воз
можности. Подход к взаимовыгодным экономическим связям 
и внешней торговле должен быть широким, крупномасштабным, 
обращенным в будущее. 

Мы за широкое, многоплановое взаимовыгодное сотрудничество 
с государствами Западной Европы, с Японией и другими капита
листическими странами. 

Известна наша готовность улучшать отношения и с Соединен
ными Штатами Америки к обоюдной выгоде и без попыток ущем
ления законных прав и интересов друг друга. Не существует 
какой-то фатальной неизбежности конфронтации двух стран. 
Если осмыслить как позитивный, так и негативный опыт, накоп
ленный историей советско-американских отношений, историей 
как отдаленной, так и недавней, то следует сказать, что самое 
разумное — это искать пути, ведущие к выравниванию отноше
ний, строить мост сотрудничества, но строить с двух сторон. 

Завершившийся первый этап женевских переговоров, к сожале
нию, дает основания сказать, что Вашингтон держит курс не на 
договоренность с Советским Союзом. Это видно хотя бы из того, что 
он вообще отказывается обсуждать вопрос о нераспространении 
гонки вооружений на космическое пространство одновременно 
с обсуждением вопроса об ограничении и сокращении ядерного 
оружия. Он таким образом нарушает достигнутую в январе дого
воренность о взаимосвязи трех направлений — о предотвращении 
гонки вооружений в космосе, о сокращении ядерных стратеги
ческих вооружений и сокращении ядерных вооружений средней 
дальности в Европе. 

Возникает вопрос: чем объясняется такая позиция? Объясня
ется она тем, что определенные круги США все еще хотят добиться 
доминирующего положения в мире, прежде всего в военном 
отношении. Мы не один раз обращали внимание американской 
стороны на то, что эти амбициозные планы бесперспективны. 
Советский Союз, его друзья и союзники, да, собственно, и все дру
гие государства, стоящие на позициях мира и мирного сотруд
ничества, не признают права какого-либо государства или группы 
государств на верховенство и навязывание своей воли остальным 
странам и народам. 

Советский Союз со своей стороны никогда перед собой анало
гичной цели не ставил и не ставит. 

Мы хотели бы выразить надежду, что нынешняя позиция США 
будет скорректирована. Это открыло бы возможность для дости-
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гие государства, стоящие на позициях мира и мирного сотруд
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жения взаимоприемлемых договоренностей. С нашей стороны 
такая готовность налицо. 

Свидетельство тому — предложение СССР о введении обеими 
сторонами на весь период переговоров моратория на создание 
космического оружия , замораживании стратегических ядерных 
арсеналов. Продолжая эту линию, Советский Союз в односторон
нем порядке объявил мораторий на развертывание ракет средней 
дальности и наращивание других ответных мер в Европе. Во всем 
мире это решение было расценено как важное и конструктивное, 
способствующее успеху переговоров. 

Хотел бы напомнить, что это не единственный шаг такого 
рода. С 1982 года действует одностороннее обязательство Советско
го Союза не применять первым ядерное оружие. С 1983 года — 
односторонний мораторий на вывод первыми в космос противо
спутникового оружия. Ни на одну из этих инициатив правительст
во США не ответило ни единым жестом доброй воли. Наоборот, 
действия СССР, направленные на ослабление военной опасности, 
на достижение договоренностей, всячески пытаются представить 
в ложном свете, вызвать к ним недоверие. Словом, делается все, 
лишь бы избежать ответных позитивных шагов. 

Не может не удивлять и поспешность, с которой американская 
администрация отвечает своим стандартным и привычным «нет» 
на наши предложения, что явно свидетельствует о нежелании США 
вести дело к разумным результатам. Скажу одно: гонку воору
жений и переговоры о разоружении совместить нельзя — это 
ясно, если не впадать в лицемерие и не ставить целью обмануть 
общественное мнение. Способствовать такому курсу Советский 
Союз не будет — и об этом должны знать те, кто сейчас занимается 
политической игрой, а не серьезной политикой. Мы не хотели бы 
повторения печального опыта предыдущих переговоров. 

Со своей стороны Советский Союз будет настойчиво добиваться 
в Женеве конкретных взаимоприемлемых соглашений, которые 
позволили бы не только положить конец гонке вооружений, но 
и продвинуть вперед дело разоружения. Сейчас, как никогда, нуж
на политическая воля во имя мира на земле, во имя лучшего завтра. 

* * * 
Таковы, товарищи, наши задачи, основные направ

ления внутренней и внешней политики. Несомненно, они станут 
предметом обстоятельного обсуждения на настоящем Пленуме, ко
торому предстоит определить характер предсъездовской деятель
ности всей партии, каждой ее организации. 

Нам надо так провести работу Пленума, чтобы можно было 
подытожить ее ленинскими словами: 

«Мы знаем теперь свои задачи много яснее, конкретнее, нагляд-

нее, чем вчера; мы не боимся указывать открыто на свои ошибки, 
чтобы исправлять их. Мы отдадим теперь все силы партии на ее 
лучшую организацию, на повышение качества и содержания ее 
работы, на создание более тесной связи с массами, на выработку 
все более и более правильной и точной тактики и стратегии рабо
чего класса» '. 

Партия, советский народ ждут от нас всесторонне продуманных 
и ответственных решений, и можно с уверенностью сказать, что 
они будут поддержаны коммунистами, всеми трудящимися. Под
держаны их общественной заинтересованностью, активностью 
и трудом. 

(Доклад был выслушан с большим, вниманием и неоднократно 
прерывался продолжительными аплодисментами.) 

Ленин В. И. Полн. собр. соч., т. 44, с. 99 — 100. 
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УЧАСТНИКАМ ВСТРЕЧИ 
В ТОРГАУ 

26 апреля 1985 года 1 

Сердечно приветствую всех участников, собрав
шихся в Торгау, чтобы отметить памятное событие — 40-летие 
встречи советских и американских войск на Эльбе. 

Идут годы, проходят десятилетия, но в благодарной памяти 
людей высвечены имена тех, кто, не щадя жизни, развеял навис
шую над человечеством мглу порабощения и тирании. 

В нашей стране всенародным почетом окружены ветераны 
Великой Отечественной войны, этой героической битвы с силами 
фашистской агрессии и милитаризма. Мы склоняем головы перед 
теми, кто пал в этой борьбе. Нынешнее поколение обязано им воз
можностью спокойно жить и мирно трудиться. 

В эти дни, в преддверии празднования великой Победы, совет
ские люди отдают дань уважения и тому весомому вкладу, который 
внесли в достижение общей цели народы и армии США, Вели
кобритании, Франции, Китая , других государств антигитлеровской 
коалиции. Большую роль в победе сыграли воинские соединения, 
партизанские армии и отряды Югославии, Польши, Чехословакии, 
Болгарии, Румынии, Албании, Венгрии, движение Сопротивле
ния Франции, Италии, Греции, Бельгии, Голландии, Норвегии, 
Дании, Люксембурга. Мужественную борьбу с гитлеровским нациз
мом вели немецкие и австрийские патриоты. 

Наш боевой союз, рожденный в годы войны, показал, какой 
потенциал сотрудничества вскрывает совместная борьба за мир 
и лучшее будущее человечества. Так, и рукопожатие советских 
и американских солдат, встретившихся весной 1945 года на Эльбе, 
навсегда вошло в историю символом надежды и дружбы. 

И сегодня долг каждого честного человека — молодого или вете
рана — внести свою посильную лепту в то, чтобы огонь войны 
никогда больше не опалил нашу землю. 

Дата публикации в газете «Правда». 
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Обращаясь к событиям минувшей войны, мы размышляем 
о настоящем и, конечно, думаем о будущем: о справедливом и проч
ном мире, об избавлении народов от ядерной угрозы. 

Не вражда и, рознь, а взаимопонимание и сотрудничество стран 
и народов должны служить ориентиром для человечества. Совет
ские люди убеждены, что могучим фактором оздоровления между
народной атмосферы может и должно стать конструктивное взаимо
действие между бывшими союзниками, между всеми государствами 
в борьбе за сохранение мира. 

Те, кто сегодня вновь соединяет руки над Эльбой, показывают 
этому хороший пример. 

От всей души желаю героическим воинам-ветеранам, сражав
шимся против гитлеровского фашизма, их семьям, всем участни
кам встречи в Торгау крепкого здоровья и многих лет счастливой, 
мирной жизни. 

М. Г О Р Б А Ч Е В 
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В Ы С Т У П Л Е Н И Е В В А Р Ш А В Е 
НА П Р И Е М Е В Ч Е С Т Ь У Ч А С Т Н И К О В 
В С Т Р Е Ч И В Ы С Ш И Х П А Р Т И Й Н Ы Х 
И Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Х 
Д Е Я Т Е Л Е Й СТРАН 
У Ч А С Т Н И Ц ВАРШАВСКОГО ДОГОВОРА 

26 апреля 1985 года 

Дорогой товарищ Ярузельский! 
Дорогие товарищи, друзья! 
Позвольте мне от советской делегации и от имени 

всех участников встречи прежде всего высказать сердечную 
признательность за гостеприимство руководителям Польской 
объединенной рабочей партии и польского государства. Мы пере
даем также братский привет жителям героической и прекрасной 
Варшавы, всем трудящимся народной Польши пожелания успехов 
в строительстве социализма. 

Здесь, в Варшаве, городе, который дал имя нашему союзу, со
вершен сегодня акт исторической важности. Продлен Договор 
о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи, заключенный трид
цать лет назад. Продлен, как об этом сказал товарищ Ярузельский, 
с убежденностью в том, что наш союз жизненно необходим всем его 
участникам, необходим для укрепления мира и безопасности 
народов. 

Владимир Ильич Ленин подчеркивал: революция должна уметь 
защищать себя. И в лице Варшавского Договора народы наших 
стран обрели верного защитника революционных завоеваний. Что 
дал всем нам Варшавский Договор? Дал возможность мирного 
созидательного труда. Надежно обеспечена нерушимость границ. 
Поставлен прочный заслон на пути новоявленных ниспровергате
лей социализма, претендентов на мировое господство. 

История не знала другого такого союза, как наш, где отношения 
основаны на полном равенстве и товарищеской взаимопомощи 
суверенных государств. Союза, который в подлинном смысле слова 
является союзом народов. Союза, который никому не угрожает, 
а всецело посвящен защите мира. Мы строим отношения со страна
ми иной социальной системы на принципе мирного сосуществова
ния — единственно разумной основе, особенно в ядерный век. 

С Варшавским Договором связаны крупные инициативы наших 
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стран, направленные на консолидацию мира в Европе, на разрядку. 
Сегодняшняя встреча подтвердила общую готовность и впредь 
коллективно искать пути к устранению угрозы войны, расшире
нию международного сотрудничества. Мы за снижение остроты 
противостояния двух военно-политических союзов, что отвечало 
бы интересам всех народов земли. 

Не Советский Союз и другие социалистические государства 
положили начало расколу Европы, послевоенного мира. Сделали 
это создатели НАТО, а наш союз появился лишь шесть лет спустя. 
С тех пор мы не раз выражали готовность распустить Варшав
ский Договор, если НАТО согласится ответить тем же. Эта прин
ципиальная позиция полностью сохраняется. Но, к сожалению, 
такого намерения у другой стороны не было и нет. Наоборот, 
на наших глазах там выдвигают новые агрессивные доктрины, 
форсированно наращивают как ядерные, так и обычные вооруже
ния. И это заставляет нас думать сейчас о дальнейшем укрепле
нии Организации Варшавского Договора. 

Человечество поставлено перед выбором: удастся ли выправить 
неблагоприятный ход событий, или же опасность ядерной войны 
будет нарастать. И такая опасность многократно усиливается воен
ными планами США в космосе. Что бы ни говорили, как бы ни 
оправдывались их авторы, суть этих планов ясна: получить воз
можность нанести первый ядерный удар, и нанести его безнака
занно. Поскольку же США и НАТО категорически отказываются 
последовать примеру СССР и взять на себя обязательство не при
менять первыми ядерного оружия, их намерения приобретают 
тем более опасный характер. 

Разработка оружия для «звездных войн» только начинается. 
Но уже это лихорадит современный мир, ведет к дестабилизации 
всей системы международных отношений, к еще более острой, 
чем ныне, политической и военной конфронтации. Об этом не следо
вало бы забывать как инициаторам указанной провокационной 
затеи, так и тем, кого склоняют к соучастию в ней. 

У нас принципиально иной подход: не превращать космос 
в новый источник военной угрозы, не создавать ударных косми
ческих вооружений, а имеющиеся противоспутниковые систе
мы — уничтожить. Одновременно предлагаем договориться о ради
кальном сокращении ядерных средств и вести дело вообще к полной 
ликвидации ядерного оружия. 

Напрашивается такой простой и естественный шаг, как замора
живание ядерных потенциалов обеих сторон. Нам возражают: 
пойти на это — значит закрепить советское военное превосходство. 
Но, во-первых, такого превосходства нет. Это мы неоднократно 
доказывали с цифрами в руках, и Вашингтон ни разу не смог их 
опровергнуть. А во-вторых, кто сказал, что мы хотим остановиться 



В Ы С Т У П Л Е Н И Е В В А Р Ш А В Е 
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Д Е Я Т Е Л Е Й СТРАН 
У Ч А С Т Н И Ц ВАРШАВСКОГО ДОГОВОРА 

26 апреля 1985 года 

Дорогой товарищ Ярузельский! 
Дорогие товарищи, друзья! 
Позвольте мне от советской делегации и от имени 

всех участников встречи прежде всего высказать сердечную 
признательность за гостеприимство руководителям Польской 
объединенной рабочей партии и польского государства. Мы пере
даем также братский привет жителям героической и прекрасной 
Варшавы, всем трудящимся народной Польши пожелания успехов 
в строительстве социализма. 

Здесь, в Варшаве, городе, который дал имя нашему союзу, со
вершен сегодня акт исторической важности. Продлен Договор 
о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи, заключенный трид
цать лет назад. Продлен, как об этом сказал товарищ Ярузельский, 
с убежденностью в том, что наш союз жизненно необходим всем его 
участникам, необходим для укрепления мира и безопасности 
народов. 

Владимир Ильич Ленин подчеркивал: революция должна уметь 
защищать себя. И в лице Варшавского Договора народы наших 
стран обрели верного защитника революционных завоеваний. Что 
дал всем нам Варшавский Договор? Дал возможность мирного 
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на замораживании? Наоборот, мы настаиваем на том, чтобы за ним 
последовало кардинальное сокращение ядерных вооружений. 

Мы уже предлагали для начала обеим сторонам сократить 
стратегические наступательные вооружения на одну четверть. 
Но у нас не было бы возражений и против того, чтобы взаимно 
осуществить более глубокие сокращения. Все это возможно, если 
не начнется гонка вооружений в космосе, если он будет мирным. 

Советский Союз, страны Варшавского Договора не ищут пре
восходства ни на Земле, ни в космосе. Мы не стремимся соревно
ваться в том, кто сделает ядерный забор повыше. Но не допустим 
и того, чтобы военно-стратегический паритет был нарушен. Это — 
общая твердая позиция участников Варшавского Договора. Если 
подготовка к «звездным войнам» будет продолжаться, нам не 
останется иного выбора, как принять ответные меры, включая, 
разумеется, усиление и совершенствование наступательных ядер
ных вооружений. 

Только что завершившийся первый раунд советско-американ
ских переговоров по ядерным и космическим вооружениям пока
зал, что они идут трудно. Ясно, что успех переговоров возможен 
лишь при соблюдении принципа равенства и одинаковой безопас
ности, договоренности о конечной цели переговоров, о взаимосвя
занном решении обсуждаемых вопросов. 

Советский Союз, как уже объявлено, в одностороннем порядке 
приостановил развертывание ракет средней дальности и осущест
вление других ответных мер в Европе. С 7 апреля мораторий введен 
в действие. И этот наш шаг по достоинству оценен мировой общест
венностью, да и многими трезвомыслящими американскими и за
падноевропейскими политиками. Мы вправе рассчитывать на то, 
что Вашингтон, столицы других стран НАТО более серьезно и 
вдумчиво подойдут к оценке нашей инициативы, в свою очередь 
проявят сдержанность в вопросе размещения американских ракет 
в Западной Европе. Ведь взаимность в этом вопросе помогла бы 
перевести женевские переговоры в плоскость практических реше
ний, сыграть свою роль и при урегулировании более сложных 
проблем. 

Почти треть века действует Варшавский Договор — и все это 
время он выступает инициатором конструктивных идей, направлен
ных на разрядку и ограничение вооружений, на развитие общеев
ропейского сотрудничества. Его растущий вес в международной 
политике позитивно влияет на общий климат в мире. И это — 
результат коллективных усилий, вклада каждой из братских стран. 

Товарищи, в преддверии 40-летия великой Победы над фашиз
мом мы вновь вспоминаем клятву победителей на могилах и руинах 
второй мировой войны: война не должна повториться! Мы помним 
об этом, помним о том, чему учат уроки войны. И среди них один 
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из главных — пример сотрудничества держав антигитлеровской 
коалиции. Сегодня мы обращаемся ко всем государствам Европы 
и других континентов с призывом возвыситься над разногласиями, 
стать партнерами в борьбе с новой, угрожающей всему человечеству 
опасностью — опасностью ядерного истребления. 

Продлевая Варшавский Договор, мы вновь выражаем нашу 
твердую убежденность: совместными усилиями войну можно 
и нужно предотвратить. Такова воля народов наших стран. На это 
направлена политика наших партий и правительств, вся деятель
ность оборонительного союза социалистических государств. 

За дальнейшее сотрудничество наших партий и государств, 
упрочение их единства и сплоченности на принципах марксизма-
ленинизма, социалистического интернационализма! 

Пусть крепнет братский союз стран социализма — Варшавский 
Договор! 

За народную, социалистическую Польшу, за здоровье товарища 
В. Ярузельского и членов польского руководства, всех участников 
нашей встречи! 

За прочный мир на земле! 
(Выступление было выслушано с, большим вниманием и встре

чено продолжительными аплодисментами.) 



на замораживании? Наоборот, мы настаиваем на том, чтобы за ним 
последовало кардинальное сокращение ядерных вооружений. 

Мы уже предлагали для начала обеим сторонам сократить 
стратегические наступательные вооружения на одну четверть. 
Но у нас не было бы возражений и против того, чтобы взаимно 
осуществить более глубокие сокращения. Все это возможно, если 
не начнется гонка вооружений в космосе, если он будет мирным. 

Советский Союз, страны Варшавского Договора не ищут пре
восходства ни на Земле, ни в космосе. Мы не стремимся соревно
ваться в том, кто сделает ядерный забор повыше. Но не допустим 
и того, чтобы военно-стратегический паритет был нарушен. Это — 
общая твердая позиция участников Варшавского Договора. Если 
подготовка к «звездным войнам» будет продолжаться, нам не 
останется иного выбора, как принять ответные меры, включая, 
разумеется, усиление и совершенствование наступательных ядер
ных вооружений. 

Только что завершившийся первый раунд советско-американ
ских переговоров по ядерным и космическим вооружениям пока
зал, что они идут трудно. Ясно, что успех переговоров возможен 
лишь при соблюдении принципа равенства и одинаковой безопас
ности, договоренности о конечной цели переговоров, о взаимосвя
занном решении обсуждаемых вопросов. 

Советский Союз, как уже объявлено, в одностороннем порядке 
приостановил развертывание ракет средней дальности и осущест
вление других ответных мер в Европе. С 7 апреля мораторий введен 
в действие. И этот наш шаг по достоинству оценен мировой общест
венностью, да и многими трезвомыслящими американскими и за
падноевропейскими политиками. Мы вправе рассчитывать на то, 
что Вашингтон, столицы других стран НАТО более серьезно и 
вдумчиво подойдут к оценке нашей инициативы, в свою очередь 
проявят сдержанность в вопросе размещения американских ракет 
в Западной Европе. Ведь взаимность в этом вопросе помогла бы 
перевести женевские переговоры в плоскость практических реше
ний, сыграть свою роль и при урегулировании более сложных 
проблем. 

Почти треть века действует Варшавский Договор — и все это 
время он выступает инициатором конструктивных идей, направлен
ных на разрядку и ограничение вооружений, на развитие общеев
ропейского сотрудничества. Его растущий вес в международной 
политике позитивно влияет на общий климат в мире. И это — 
результат коллективных усилий, вклада каждой из братских стран. 

Товарищи, в преддверии 40-летия великой Победы над фашиз
мом мы вновь вспоминаем клятву победителей на могилах и руинах 
второй мировой войны: война не должна повториться! Мы помним 
об этом, помним о том, чему учат уроки войны. И среди них один 

178 

из главных — пример сотрудничества держав антигитлеровской 
коалиции. Сегодня мы обращаемся ко всем государствам Европы 
и других континентов с призывом возвыситься над разногласиями, 
стать партнерами в борьбе с новой, угрожающей всему человечеству 
опасностью — опасностью ядерного истребления. 

Продлевая Варшавский Договор, мы вновь выражаем нашу 
твердую убежденность: совместными усилиями войну можно 
и нужно предотвратить. Такова воля народов наших стран. На это 
направлена политика наших партий и правительств, вся деятель
ность оборонительного союза социалистических государств. 

За дальнейшее сотрудничество наших партий и государств, 
упрочение их единства и сплоченности на принципах марксизма-
ленинизма, социалистического интернационализма! 

Пусть крепнет братский союз стран социализма — Варшавский 
Договор! 

За народную, социалистическую Польшу, за здоровье товарища 
В. Ярузельского и членов польского руководства, всех участников 
нашей встречи! 

За прочный мир на земле! 
(Выступление было выслушано с, большим вниманием и встре

чено продолжительными аплодисментами.) 



В Е Р Н О С Т Ь 
Л Е Н И Н С К О М У ЗНАМЕНИ 

Выступление 
в Центральном Комитете КПСС 
на встрече с ветеранами 
Великой Отечественной войны 
5 мая /985 года 

Дорогие товарищи! 
Хочу от имени секретарей Центрального Коми

тета КПСС выразить чувство глубокого удовлетворения нашей 
встречей. 

Центральный Комитет партии решил пригласить вас, ветера 
нов войны и труда, для того, чтобы высказать вам слова сердечной 
признательности, поздравить с великим праздником, поговорить о 
том, что волнует и заботит участников войны и тружеников тыла, 
посоветоваться по некоторым вопросам. Состоявшийся здесь содер
жательный и очень важный разговор был обращен и к нашему 
героическому прошлому, и к делам сегодняшним. Да иначе оно и 
не могло быть, ибо победа — это не только история, но и день 
нынешний. Все то, чем мы располагаем, имеет два отсчета. Первый 
начался с Октябрьской революции, второй — после Дня Победы. 

Могут сказать: война уже давно стала достоянием истории 
и стоит ли вновь и вновь возвращаться к событиям тех лет и вспо
минать о том, что с ними связано. Разумеется, стоит. Более того, 
это насущно необходимо и для нас и для всего человечества. 

Да, сама война ушла в прошлое. Но никогда не забудется 
бессмертный патриотический и интернационалистский подвиг 
воинов нашей армии, партизан, тружеников тыла, одержавших 
под руководством партии историческую победу. 

Сейчас, через десятилетия, мы как бы заново осмысливаем при
чины войны, нравственно-политические истоки нашей Победы, 
делаем из событий прошлого серьезные выводы о том, как избе
жать войны при жизни нынешнего и будущих поколений. 

Спору нет, исход войны решался в первую очередь на полях 
сражений силой оружия, но главное — в чьих руках было оружие. 
В конечном счете победили верность советских людей социалисти
ческой Родине, ленинскому знамени, братская дружба народов. 
Правильно говорили здесь товарищи: этим мы сильны и сегодня. 

Высокий патриотический дух, подлинно советский характер 
ветераны вновь проявили, совершив еще один великий подвиг: они 
подняли страну из руин, сделали все, чтобы наша социалистическая 
держава стала могущественнее и краше. А ведь нам предрекали, 
что мы будем десятилетиями залечивать страшные раны, нанесен
ные войной. 

Для людей моего поколения незабываемы те дни, когда воз
вращались домой фронтовики, истосковавшиеся по мирному труду. 
Они не требовали себе каких-либо привилегий, работали там, где 
нужнее всего были стране. Да и само слово «фронтовик» произно
силось и произносится в народе с особой уважительностью и 
чувством благодарности. Фронтовики, ветераны — всегда в строю, 
всегда — на передовой. Все сказанное по праву можно отнести и к 
труженикам тыла, ветеранам труда тех нелегких, но славных воен
ных лет. 

И сегодня, дорогие товарищи ветераны, партия твердо рассчи
тывает на вас, на ваши знания, опыт, высокий авторитет в трудо
вых коллективах, преданность великому делу социализма — делу, 
которое вы защищали и отстояли в боях на фронтах Великой Оте
чественной. 

Наше общество находится на пороге качественных сдвигов во 
всех сферах жизни. В новой пятилетке надо осуществить круп
ные меры по переводу народного хозяйства на рельсы интенсив
ного развития. Будут в широких масштабах осуществляться обнов
ление технической базы промышленности, освоение самых прогрес
сивных технологий, отработка и повсеместное внедрение нового 
эффективного хозяйственного механизма. Все это должно обеспе
чить нам рывок в росте производительности труда, ускорить со
циально-экономическое развитие страны. Именно эти задачи и вы
двинул апрельский Пленум ЦК КПСС, на котором, как вы все 
хорошо знаете, было принято решение о созыве очередного 
X X V I I съезда КПСС и развертывании подготовки к этому боль
шому событию в жизни партии и народа. 

Нам всем было очень приятно сегодня услышать о вашей горя
чей поддержке всего, что сейчас делается но инициативе Цент
рального Комитета, Советского правительства для ускорения со
циально-экономического развития нашей страны, для того, чтобы 
успешно взять новые высоты в экономике, культуре, в реализации 
социальной программы. 

Ясно, какая огромная ответственность ложится на партийные 
организации, на каждого коммуниста, и, прежде всего, коммуниста-
руководителя, за неукоснительное проведение в жизнь решений 
Пленума. 

Наша постоянная забота — идейно-нравственная закалка всех 
поколений советских людей и прежде всего молодежи, вступающей 
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В Е Р Н О С Т Ь 
Л Е Н И Н С К О М У ЗНАМЕНИ 

Выступление 
в Центральном Комитете КПСС 
на встрече с ветеранами 
Великой Отечественной войны 
5 мая /985 года 
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в самостоятельную жизнь. Никто не сумеет сделать тут столько, 
сколько вы. Бесценный опыт ветеранов, их славные традиции надо 
передать новым поколениям советских людей. В этом, товарищи, 
если говорить по большому политическому счету, сегодня состоит 
главный гражданский долг ветеранов войны и тыла. 

В современной обстановке возрастает значение военно-патрио
тического воспитания советских людей, и много хорошего было 
сделано в ходе подготовки к 40-летию Победы. Нельзя ослаблять 
эту работу и после празднования юбилея. Очень радует, что эта 
мысль звучала в выступлениях всех ветеранов. Каждый видит свой 
долг в том, чтобы помочь партии, народу воспитать такое подраста
ющее поколение, которое могло бы взять на свои плечи уже в бли
жайшие годы заботу о стране, ее обороне, экономическом могу
ществе и продолжать эстафету старших поколений. 

Хочу рассказать вам, как мы хотим провести праздничные тор
жества в Москве. В эти дни состоятся крупные мероприятия заклю
чительного этапа празднования 40-летия Победы. В их числе — 
возложение цветов к Мавзолею Владимира Ильича Ленина, к моги
ле Неизвестного солдата, торжественное заседание в Кремлевском 
Дворце съездов, посвященное юбилейной дате, а в заключение 9 мая 
состоится военный парад. Наряду с теми, кто сегодня несет воин
скую службу, по Красной площади пройдут участники легендар
ного Парада Победы. Кстати, мы пригласили для участия в этом 
параде, посвященном 40-летию Победы, и представителей Войска 
Польского и Чехословацкой армии, поскольку их формирования, 
созданные в годы войны, принимали непосредственное участие в 
сражениях, которые вела наша Красная Армия и на советской 
земле, и при освобождении Польши, Чехословакии и других стран. 
Это вызвало большой душевный отклик в этих странах, у вете
ранов особенно. По 150 ветеранов Войска Польского и соединений 
Людвика Свободы прибудут к нам и тоже будут участвовать в па
раде. Будет показана военная техника, которая помогла нам сло
мать хребет фашизму, а также грозное оружие, которым сейчас 
оснащена наша армия. Политбюро считает, что этот парад и все 
мероприятия, посвященные 40-летию Победы, сейчас очень ко вре
мени, тем более, что вы видите, как наш классовый противник лезет 
из кожи вон, чтобы умалить значение нашей Победы, стереть из 
памяти людей подвиг советского народа, прежде всего его Воору
женных Сил, а также подвиг тех народов, которые боролись в 
антигитлеровской коалиции, в партизанских отрядах и в отрядах 
Сопротивления против фашизма. 

Советские люди должны знать, что охраняющий нашу страну 
оборонный щит прочен как никогда. Нам чуждо желание бряцать 
оружием, но мы не хотели бы, чтобы предавались забвению уроки 
минувшей войны. Беспамятство в политике крайне опасно. Важ-
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нейший из этих уроков состоит в том, что никому не под силу одо
леть первое в мире государство рабочих и крестьян. Это было дока
зано в мае 1945 года. Тем более это верно сейчас. 

Правда, мы не можем не учитывать того, что некоторые влия
тельные силы на Западе делают ставку на обретение военного пре
восходства. Как ни иллюзорны подобные расчеты, они не становят
ся от этого менее зловещими. Такой курс толкает мир на грань 
ядерной катастрофы. Но мы отнюдь не считаем войну фатально 
неизбежной, настойчиво проводим миролюбивую политику. Мы и 
впредь будем использовать любую возможность для конструктив
ного диалога с Западом и оздоровления международной обстанов
ки. Хочу заверить вас, что ЦК КПСС, Советское правительство 
ни на йоту не поступятся безопасностью нашего государства, 
будут делать все, чтобы никто не нарушил мирную Ж И З Е Г Ь советских 
людей. 

Мне вспоминается примечательная встреча с трудящимися в 
Пролетарском районе столицы. В конце интересной и откровен
ной беседы с москвичами, которая состоялась на улице около уни
версама, я спросил: что вы пожелали бы ЦК КПСС, Советскому 
правительству, какой наказ дадите? И вот что я услышал: «Михаил 
Сергеевич, надо в стране наводить порядок и продолжать борьбу за 
мир». 

Так мы и будем действовать. Просим ветеранов поддержать 
нас в этом. Мы чувствовали и раньше, чувствуем и сегодня, что 
эта поддержка будет активной. 

Хочу еще раз сказать о том, что партия, государство всегда 
помнят и будут помнить о славных делах ветеранов. Проявление 
уважения к заслугам ветеранов — недавно принятые Указы Пре
зидиума Верховного Совета СССР о награждении их в связи с юби
леем орденами и медалями. Постоянная забота проявляется также 
и об удовлетворении нужд, связанных со здоровьем ветеранов, их 
бытом, жильем. В последнее время принят ряд решений об увеко
вечении памяти героев войны, о предоставлении дополнительных 
льгот и преимуществ участникам войны и семьям погибших военно
служащих и другие. В общем, партия делает все необходимое, 
чтобы ваша жизнь всегда была радостной, плодотворной, счаст
ливой, такой, какую вы заслужили. 

Соображения и пожелания, которые высказаны на этой встрече, 
будут обязательно доведены до всех членов советского руковод
ства, их изучат в Центральном Комитете партии, правительстве 
и других органах с тем, чтобы они были реализованы. 

В заключение разрешите мне еще раз по поручению Централь
ного Комитета, Президиума Верховного Совета и Советского пра
вительства сердечно поздравить вас с праздником Победы, поже
лать вам доброго здоровья, успешной работы на благо нашей социа
листической Родины. (Аплодисменты.) 
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леем орденами и медалями. Постоянная забота проявляется также 
и об удовлетворении нужд, связанных со здоровьем ветеранов, их 
бытом, жильем. В последнее время принят ряд решений об увеко
вечении памяти героев войны, о предоставлении дополнительных 
льгот и преимуществ участникам войны и семьям погибших военно
служащих и другие. В общем, партия делает все необходимое, 
чтобы ваша жизнь всегда была радостной, плодотворной, счаст
ливой, такой, какую вы заслужили. 

Соображения и пожелания, которые высказаны на этой встрече, 
будут обязательно доведены до всех членов советского руковод
ства, их изучат в Центральном Комитете партии, правительстве 
и других органах с тем, чтобы они были реализованы. 

В заключение разрешите мне еще раз по поручению Централь
ного Комитета, Президиума Верховного Совета и Советского пра
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лать вам доброго здоровья, успешной работы на благо нашей социа
листической Родины. (Аплодисменты.) 
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С большим вниманием ознакомился с вашим обра
щением, проникнутым заинтересованностью в успехе ведущихся 
советско-американских переговоров в Женеве, где обсуждаются 
вопросы капитального значения для судеб мира, для всего челове
чества. 

Ветераны войны знают лучше, чем кто-либо другой, что такое 
война, и настойчиво добиваются, чтобы не допустить ее повторе
ния. Тем более войны с применением ядерного оружия, способ
ного испепелить нашу планету. 

Могу вас заверить: Советский Союз пришел в Женеву с твердым 
намерением вести конструктивные переговоры о предотвращении 
милитаризации космоса, о радикальном сокращении стратегическо
го ядерного оружия и оружия средней дальности. Поскольку было 
бы противоестественным вести переговоры о сокращении воору
жений и в то же время наращивать их, мы предложили, чтобы на 
весь период переговоров Советский Союз и США ввели мораторий 
на создание, включая научно-исследовательские работы, испытание 
и развертывание ударных космических вооружений, заморозили 
свои наступательные стратегические вооружения. Одновременно 
должно быть прекращено развертывание американских ракет сред
ней дальности в Европе и, соответственно, осуществление ответных 
мер со стороны Советского Союза. 

Чтобы облегчить поиск договоренностей, мы, как вы знаете, вве
ли с 7 апреля сего года в одностороннем порядке мораторий на 
развертывание своих ракет средней дальности и приостановили 
осуществление других ответных мер в Европе, вызванных разме
щением новых американских ракет. То есть свое желание догово
риться мы подтвердили конкретными акциями, получившими поло
жительный отклик в мире. 

Дата публикации в газете «Правда». 
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Такова наша постоянная, принципиальная политика. СССР 
искренне стремится к разоружению и сокращению ядерных воору
жений. Еще в 1982 году наша страна взяла на себя обязательство 
не применять первой ядерное оружие и призвала другие ядерные 
державы последовать ее примеру. В 1983 году СССР объявил в 
одностороннем порядке мораторий на вывод в космос противоспут
никового оружия до тех пор, пока другие государства будут посту
пать таким же образом. Оба эти обязательства сохраняют силу и в 
настоящее время. Мы предлагали также, чтобы СССР и США сокра
тили стратегические наступательные вооружения на одну четверть 
и более. Но ни на одну из этих инициатив американская админи
страция не дала конструктивного ответа. 

К сожалению, и сейчас, судя по первому этапу женевских пере
говоров, у представителей США пока не видно желания договари
ваться. Зато налицо другое: США продолжают безоглядную гонку 
вооружений и активно стараются перенести ее в космос. 

Для успеха в Женеве нужна взаимная добрая политическая 
воля к достижению договоренности при строгом соблюдении прин
ципа равенства и одинаковой безопасности. Несмотря на сложную, 
напряженную обстановку в мире и трудности на переговорах в 
Женеве, мы сохраняем трезвый оптимизм. 

Мы надеемся, что наши партнеры прислушаются к голосу наро
дов, которые хотят мира и прекращения гонки вооружений. Мы 
надеемся, что здравый смысл, политический реализм и чувство 
ответственности за мирное будущее возьмут верх. Мы верим в спо
собность народов отстоять свое право на жизнь. 

В эти дни советские люди широко отмечают 40-летие великой 
Победы. Они воздают должное вкладу своих союзников по антигит
леровской коалиции в дело разгрома ненавистного фашизма. Мы 
помним мужественных французских патриотов — солдат и парти
зан, внесших свою заметную лепту в нашу общую победу. 

По нашему глубокому убеждению, сейчас в мире нет более важ
ной задачи, чем отвратить от человечества угрозу ядерного истреб
ления. И чем более активно и решительно будут выступать пред
ставители общественности за решение этой задачи, тем больше шан
сов на успех. 

М. Г О Р Б А Ч Е В 
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Б Е С С М Е Р Т Н Ы Й ПОДВИГ 
СОВЕТСКОГО НАРОДА 

Доклад 
на торжественном собрании 
в Кремлевском Дворце съездов, 
посвященном 40-летию Победы 
советского народа 
в Великой Отечественной войне 
8 мая 1985 года 

Дорогие товарищи! Друзья! Уважаемые гости! 
Долгими и суровыми были для нашего народа четыре года войны, 
труден был путь к Победе. И вот настал тот светлый майский день, 
когда советский солдат, советский человек мог сказать: правое 
дело восторжествовало! Враг разбит! Победа за нами! (Продолжи
тельные аплодисменты.) 

Советский народ, его доблестные Вооруженные Силы нанесли 
сокрушительное поражение фашистской Германии, отстояли сво
боду и независимость Родины, принесли освобождение народам 
Европы. Разгром фашизма, победоносное завершение войны стали 
событием переломного, всемирно-исторического значения, открыв
шим перед спасенным человечеством новые пути социального про
гресса, перспективу справедливого и прочного мира на планете. 
(Аплодисменты.) Наша Победа не ушла в прошлое. Это живая 
Победа, обращенная в настоящее и будущее. 

Центральный Комитет КПСС, Президиум Верховного Совета 
СССР и Советское правительство горячо поздравляют героический 
советский народ с 40-летием великой Победы! С праздником вас, 
дорогие соотечественники! (Продолжительные аплодисменты.) 

В этот день Родина-мать чествует мужество, отвагу и героизм 
своих сынов и дочерей, каждого, кто с оружием в руках до конца 
выполнил свой патриотический долг, сделал все, чтобы пришла вес
на Победы. 

С праздником вас, дорогие герои — фронтовики, партизаны и 
подпольщики! Слава вашему ратному подвигу во имя Родины, во 
имя жизни на земле! (Аплодисменты.) 

С достоинством и честью несите и впредь дорогое всем совет
ским людям высокое звание участника Великой Отечественной 
войны! (Аплодисменты.) 

Сегодня страна чествует трудовую доблесть и невиданную стой
кость нашего тыла, каждого, кто ковал оружие, плавил металл, 
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растил хлеб, кто приближал час Победы в заводских цехах и забоях 
шахт, на стальных магистралях, на полях и фермах, в научных ла
бораториях и конструкторских бюро. 

С праздником вас, дорогие товарищи! Честь и слава всем, чья 
жизнь и труд в годы войны были подчинены одному святому долгу: 
«Все для фронта, все для победы!» (Аплодисменты.) 

Безграничны уважение и признательность советского народа к 
ветеранам войны и труда. Вам, товарищи, страна обязана Побе
дой, и она никогда не забудет свершенного вами тогда, в сорок пер
вом — сорок пятом, на полях сражений, в небывалом по напряжен 
ности труде. (Аплодисменты.) 

На ваших славных делах воспитываются все новые поколения 
советских людей, учатся мужеству, отваге и стойкости, беспре
дельной верности коммунистическим идеалам, готовности все прео
долеть, все превозмочь, когда к этому призовет Родина. (Аплодис
менты.) 

Велики жертвы, принесенные нашим народом во имя Победы. 
Война унесла более 20 миллионов жизней советских людей. Почти 
каждая семья потеряла родного или близкого, была опалена 
войной. Никогда не утихнет боль утрат, скорбь но павшим. Но 
без их героической жизни, отданной Родине, не было бы и 
Победы. 

В пламени Вечного огня, величественных мемориалах и 
скромных обелисках, в произведениях литературы и искусства, в 
сердцах современников и наших потомков навсегда сохранится па
мять о бессмертных подвигах тех, кто первым поднимался в атаку, 
грудью закрывал амбразуры, шел на воздушный таран, бросался 
с гранатами под танки, в матросских бушлатах сходился с врагом 
врукопашную, кто топил вражеские корабли, пускал под откос эше
лоны, мужественно сражался на невидимом фронте, кто стоял на
смерть на поле боя, кого не сломили ни пытки, ни фашистские за
стенки и лагеря. (Аплодисменты.) 

Вечная слава героям, павшим в боях за свободу и независи
мость Советской Родины! 

Почтим их намять минутой молчания. (Все встают. Минута 
молчания.) 

Товарищи! Против агрессии германского фашизма и японского 
милитаризма единым фронтом выступили многие страны и наро
ды. Советские люди помнят и высоко ценят вклад всех участников 
второй мировой войны в разгром общего врага, чтят их боевые за
слуги в борьбе за свободу, мир и справедливость. 

Позвольте сердечно приветствовать зарубежных гостей, при
бывших в Москву, чтобы вместе с советским народом торжествен
но отметить 40-летие великого исторического события, которое до
рого всем честным людям планеты. (Аплодисменты.) 
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Товарищи! В историю нашей Родины минувшая 
война вошла как Великая Отечественная. Советские люди хорошо 
понимали: в жесточайшей битве решались судьбы социалистиче
ского Отечества — быть нашим народам свободными или впасть в 
порабощение, иметь национальную государственность, язык и 
культуру или лишиться всего, кануть в историческое небытие. 
Смертельная опасность, нависшая над Отчизной, огромная сила 
патриотизма подняли всю страну на войну народную, войну свя 
щенную. Советские люди черпали силы в великих ленинских идеях. 
Их вдохновляли героические страницы нашей истории, борьбы на
рода против иноземных поработителей. Они встали на защиту свое
го Отечества. 

По классовой сути наша война с фашистской Германией была 
самым крупным военным столкновением социализма с ударными 
силами империализма. Молодое Советское государство — а ему не 
исполнилось тогда и четверти века — осуществляло грандиозные 
социальные преобразования. Новый общественный строй все пол
нее раскрывал свои созидательные возможности. Нам был нужен 
мир, и только мир. Партия и Советское правительство делали все, 
чтобы предотвратить войну. Этому были подчинены наша внешняя 
политика и дипломатия. 

В условиях нарастающей военной опасности страна готови
лась к тому, чтобы в случае нападения дать врагу достойный отпор. 
Партия воспитывала советских людей в духе бдительности, нена
висти к фашизму, готовности к защите социалистического госу
дарства. Она неустанно заботилась об оснащении армии надежным 
оружием, современной боевой техникой. На базе созданной в пер
вые пятилетки мощной индустрии укреплялась обороноспособ
ность страны. 

Сделано в ту предгрозовую пору было многое. Но всего, что 
необходимо, в силу разных причин, осуществить полностью и свое
временно мы не смогли, не успели. 

Суровым было начало войны. На нас обрушился враг жестокий 
и коварный. Он уже опробовал свою военную машину и заставил 
работать на себя экономику оккупированных им стран Европы. 
Его общий военно-экономический потенциал вдвое превосходил то, 
чем располагал Советский Союз. На стороне противника было преи
мущество внезапного нападения. Сказались и некоторые просчеты 
с нашей стороны. 

Красная Армия с жестокими боями отходила в глубь страны. 
И не было ничего горше, чем это отступление до Москвы и Ленин
града, Волги и Кавказа. Гитлеровское нашествие несло нашему 
народу невиданные страдания, муки и лишения. В ходе войны у нас 
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складывались и критические ситуации. Но война с первых же дней 
выявила могучую силу морального духа, рожденную всем укладом 
жизни социалистического общества, глубокое понимание того, что 
судьба страны — в руках каждого. В самые трудные времена 
народ не покидала вера в Победу, вера в партию, в торжество наше
го правого дела. Весь мир был потрясен и восхищен стойкостью со
ветского солдата, мужеством великого народа. 

Уже в сорок первом году план молниеносной войны, разрабо
танный германским генералитетом, был перечеркнут героическим 
отпором, который противник встретил на советской земле. Мир 
помнит несгибаемое мужество Брестской крепости, Москвы, Ле
нинграда и Сталинграда, Киева и Минска, Одессы и Севастополя, 
Новороссийска и Керчи, Тулы, Смоленска и Мурманска. Но города 
становятся героями лишь тогда, когда героями становятся их за
щитники. И война это убедительно доказала. Л и ш ь на оборони
тельных рубежах Севастополя было уничтожено столько враже
ских солдат и офицеров, сколько гитлеровская армия потеряла 
на всех театрах военных действий до нападения на СССР. В жесто
ких сражениях наша армия изматывала врага, накапливала опыт 
и силы, училась побеждать. 

Страна выстояла, переломила ход событий. Советские воины 
разгромили фашистские полчища под Москвой, Сталинградом и 
Ленинградом, на Кавказе, нанесли врагу сокрушительны* удары 
на Курской дуге, Правобережной Украине и в Белоруссии, в Ясско-
Кишиневской, Висло-Одерской и Берлинской операциях. 

Что определило победоносный исход этих битв, каждая из кото
рых не имеет себе равных в истории? Что помогло нам выиграть 
так трудно начавшуюся войну? 

Истоки Победы — в природе социализма, советского образа 
жизни, во всенародном характере Великой Отечественной войны. 
Война, как величайшее испытание, с необычайной выпуклостью и 
реальностью подтвердила, что именно народные массы — решаю
щая сила истории. Проявляя массовый героизм в боях и труде, 
отстаивали и защищали свою социалистическую Родину советские 
люди разных национальностей. Их сплачивал и воодушевлял вели
кий русский народ, мужество которого, выдержка и несгибаемый 
характер являли собой вдохновляющий пример несокрушимой воли 
к победе. (Продолжительные аплодисменты.) 

В войне участвовали миллионы. Но не безликой массой высту
пали они в этой небывалой по своим масштабам битве. В их героиз
ме ярко проявились высокие личностные качества воинов Великой 
Отечественной — от рядового Александра Матросова до маршала 
Георгия Константиновича Жукова. (Аплодисменты.) 

Неувядаемой славой овеяны боевые знамена наших Вооружен
ных Сил. Рожденная Октябрьской революцией Красная Армия 
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была армией народа. Советского солдата отличали беззаветная 
преданность Отчизне, мужество и боевое мастерство. В беспощад
ной битве он проявил свои высочайшие нравственные качества. 
Огромные жертвы, понесенные нами в войне, зверства, чинимые 
врагом, не замутили его сознание слепой жаждой мести. Войдя в 
Германию как победитель, советский человек не перенес своей 
ненависти к фашизму на немецкий народ. Еще гремели бои, а он 
уже помогал ему налаживать мирную жизнь. 

В грандиозных, невиданных прежде сражениях широко рас
крылся талант наших полководцев и военачальников. Вышедшие 
из гущи народа, воспитанные партией, они показали себя достой
ными наследниками и продолжателями лучших традиций отечест
венного военного искусства. В схватке с сильным, опытным против
ником выявилось превосходство советской военной науки и полко
водческой мысли — стратегическое предвидение, творческий 
характер принимаемых решений, настойчивость и активность в до
стижении поставленных целей, способность слить в единый сплав 
высокий боевой дух солдат и офицеров с сокрушающей мощью 
новейшей техники. Славные имена выдающихся полководцев и 
военачальников Великой Отечественной войны знает вся страна. 
Ими гордятся фронтовики, наши Вооруженные Силы, все совет
ские люди. (Аплодисменты.) 

Всенародный характер войны нашел свое яркое выражение в 
создании двухмиллионного ополчения, в борьбе подпольщиков на 
временно оккупированной врагом территории, в широком размахе 
партизанского движения. За линией фронта, в тылу врага был еще 
один фронт — партизанский. Более миллиона народных мстителей 
участвовало в боях. Земля горела под ногами агрессора, и в этом 
праведном огне нашла свою погибель не одна дивизия захват
чиков. 

«Война,— отмечал Владимир Ильич Ленин,— есть испытание 
всех экономических и организационных сил каждой нации» ' . И со
ветская экономика с честью выдержала это труднейшее испыта
ние. Социалистическая организация промышленности и сельского 
хозяйства убедительно показала свои преимущества. 

В тяжелейшей обстановке, в сроки, которые и сейчас кажутся 
фантастическими, мы смогли перевезти в глубь страны более полу
тора тысяч крупных заводов, значительные материальные ресур
сы и ценности. Уже через год после нападения врага в восточных 
районах Советского Союза выпускалось более трех четвертей всей 
военной продукции. Преимущество социалистической экономики 
особенно убедительно проявилось в ее высокой эффективности. 
Выплавляя примерно в 3 раза меньше стали и добывая почти в 

' Ленин В. И. Поли. собр. соч., т. 39, с. 321. 

5 раз меньше угля, чем Германия и оккупированные ею страны, 
мы производили почти вдвое больше военной техники. 

Эффективность военной экономики СССР обеспечивалась не
зыблемым авторитетом государственного плана, дисциплиной и 
строгой ответственностью за порученное дело, инициативой, изоб
ретательностью, смелой мыслью и самоотверженным трудом рабо
чих, колхозников, инженеров, конструкторов и ученых, организа
торскими способностями командиров производства. 

Во время грозной опасности наша страна стала поистине еди
ным военным лагерем. Беспримерное геройство и стойкость про
явил советский рабочий класс. В самые трудные минуты рабочие 
батальоны вливались в ряды сражающейся армии, работа в цехах 
не прерывалась даже тогда, когда враг стоял буквально у завод
ских стен, а снаряды и бомбы рвались рядом. Высокой созна
тельностью и организованностью рабочий класс еще раз подтвердил 
свою роль ведущей силы советского общества, сделал все необхо
димое для Победы. (Аплодисменты.) 

В войне выдержали проверку на прочность союз рабочего клас
са и крестьянства, социалистическая система сельского хозяйства, 
колхозный строй. Несмотря на то что основные житницы страны 
были захвачены врагом, не хватало людей, техники, труженики 
села обеспечивали снабжение фронта и тыла продовольствием, 
а промышленности — сырьем. Колхозники, работники совхозов, 
машинно-тракторных станций делали все возможное для разгрома 
врага, достойно выполнили свой патриотический долг перед Роди 
ной. (Аплодисменты.) 

Общим для всего народа стремлением победить жила совет
ская интеллигенция. Талантом и трудом наших ученых, конструк
торов и инженеров создавались такие типы самолетов и танков, 
орудий и минометов, других видов вооружения, которые по своим 
характеристикам превосходили военную технику противника. Это 
было действительно могучее оружие победы. (Аплодисменты.) 

Воодушевляли и поднимали людей на яростный бой с врагом 
разящие строки публицистики и яркие образы художественной 
прозы, патриотические песни, фильмы, спектакли, стихи, пла
каты. 

Навсегда останется в народной памяти подвиг комсомольцев, 
всей молодежи огненных 40-х годов, чья молодость и юность выпа
ли на войну. В бой с врагом вступило поколение, рожденное после 
Октября, сформированное социалистическим строем, с детских лет 
впитавшее его революционную, коллективистскую мораль и пси
хологию. И оно не дрогнуло, смело вышло на линию огня, преодо
лело все испытания военного лихолетья, показав, что нельзя 
победить страну, способную взрастить и воспитать такую молодежь. 
( Аплодисменты.) 
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Так было на фронте, так было и в тылу. На фабриках и заводах, 
на колхозных и совхозных полях трудились не покладая рук юноши 
и девушки, подростки. Принято говорить, что они работали, не зная 
усталости. Конечно же знали, но знали и то, что их труд очень ну
жен сражающейся Родине. И сегодня в памяти миллионов наших 
современников по-особому дорогими остаются их военная юность, 
военное детство. (Аплодисменты.) 

С чувством глубокой благодарности мы говорим о героизме со
ветских женщин. Да, у войны не женское лицо. Но, презирая опас
ность, они наравне с мужчинами шли в атаку, храбро сражались 
с ненавистным врагом, выносили с поля боя солдат, выхаживали 
их в медсанбатах и госпиталях. Отваге и милосердию женщин 
обязаны жизнью миллионы бойцов. (Аплодисменты.) Никогда не 
забудет народ их славных подвигов и на трудовом фронте. Все 
тяготы военного быта, всю боль утрат претерпели советские жен
щины, проявив огромную волю, сохранив тепло негасимой любви. 
Безмерно наше восхищение советскими патриотками, глубока наша 
признательность за все, что свершили они ради Победы. (Продол
жительные аплодисменты.) 

Планируя агрессию против нашей страны, фашисты рассчиты
вали столкнуть между собой народы Советского Союза, разжечь 
национальную рознь. Действительность опрокинула эти расчеты. 
Человечество не знает другого такого примера, когда бы война 
столь тесно сплотила все нации и народности страны для борьбы 
с агрессором. В братском единстве народов со всей силой прояви
лась мудрость и дальновидность ленинской национальной полити
ки, великий социалистический союз остался прочен и непоколебим. 
( Продолжительные аплодисменты.) 

Гигантской работой на фронте и в тылу руководила партия, ее 
Центральный Комитет, Государственный Комитет Обороны во гла
ве с Генеральным секретарем ЦК ВКП (б) Иосифом Виссарионо
вичем Сталиным. (Продолжительные аплодисменты.) 

Подлинными боевыми штабами, политическими организатора
ми масс стали партийные комитеты. Всюду: в солдатских окопах, 
партизанских отрядах и в подполье — действовали партийные ор
ганизации, пламенным словом, личным примером вдохновляли 
бойцов политработники. «В историю Великой Отечественной вой
ны,— писала «Правда» в 1942 году,— как одна из славных и почет
ных ее фигур войдет фигура политрука, с автоматом в руках, 
в маскировочном халате и каске, идущего впереди и увлекающего 
за собой бойцов к достижению возвышенной и благородной цели — 
разгрома германских фашистов и освобождения своего Отечест
ва» . (Аплодисменты.) 

' Правда, 1942, 22 марта. 
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Коммунисты шли на самые опасные, самые ответственные 
участки борьбы. Четверо из каждых пяти коммунистов находились 
в те годы в войсках или на оборонных предприятиях. Туда были 
направлены члены Центрального Комитета, лучшие партийные 
кадры. Три миллиона коммунистов погибли в боях с фашистскими 
захватчиками. Более пяти миллионов человек вступило в партию в 
те героические годы. 

Ленинская партия стала сражающейся партией, слившейся 
воедино с воюющим народом. Па труднейшем — военном отрезке 
нашей истории она оказалась на высоте своей огромной ответствен
ности за судьбы Родины и привела страну к Победе. В годы войны 
укрепился морально-политический авторитет нашей партии, еще 
выше поднялось в глазах народа звание коммуниста. И мы, члены 
ленинской партии, будем всегда дорожить и гордиться этим. (Апло
дисменты.) 

В войне победили не только наше оружие, экономика и поли
тический строй. Это была победа идей, во имя которых свершилась 
революция, сражались и умирали советские люди. Это была победа 
нашей идеологии и морали, несущих высокие принципы гуманизма 
и справедливости, над человеконенавистнической идеологией фа
шизма. 

Советская Армия с честью выполнила свою великую освободи
тельную миссию. Она пришла в порабощенную Европу как осво
бодительница, сражалась за то, чтобы покончить с войной и фашиз
мом, чтобы народы Европы жили в условиях прочного и надежного 
мира. (Аплодисменты.) 

Отмечая День Победы, мы воздаем должное воинской доблести 
солдат союзных армий — США, Великобритании, Франции. Мы 
никогда не забудем стойкости и мужества югославского народа и 
его Народно-освободительной армии. Мы высоко чтим самоотвер
женную борьбу оккупированной, но непокоренной Польши. Плечом 
к плечу вместе с нашими бойцами сражались на советской земле, 
а затем и при освобождении своих стран Войско Польское и Чехо
словацкая армия. 

Свой вклад в разгром гитлеризма внесли партизаны, патриоты-
подпольщики, а на последнем этапе войны — армии Болгарии, Ру
мынии и воинские части Венгрии. Упорно сражались против окку
пантов албанский и греческий народы. Мы помним ту неравную 
борьбу, которую мужественно вели с гитлеровским режимом немец
кие коммунисты, все антифашисты. (Аплодисменты.) 

Советские люди высоко оценивают отвагу бойцов движения 
Сопротивления. В его первых рядах шли коммунистические партии 
Франции, Италии, Норвегии, Дании, Бельгии, Голландии и других 
стран Западной Европы. Они поднимали и сплачивали народы на 
борьбу против нацистской тирании, за свою свободу и националь-
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Так было на фронте, так было и в тылу. На фабриках и заводах, 
на колхозных и совхозных полях трудились не покладая рук юноши 
и девушки, подростки. Принято говорить, что они работали, не зная 
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жен сражающейся Родине. И сегодня в памяти миллионов наших 
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щины, проявив огромную волю, сохранив тепло негасимой любви. 
Безмерно наше восхищение советскими патриотками, глубока наша 
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' Правда, 1942, 22 марта. 
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мынии и воинские части Венгрии. Упорно сражались против окку
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ную независимость. Многие коммунисты отдали свои жизни на 
алтарь победы над врагом. Французская компартия вошла в исто
рию как партия расстрелянных. 

Наша страна, до конца верная своим союзническим обязатель
ствам во второй мировой войне, сыграла огромную роль в разгроме 
милитаристской Японии. Мы действовали в тесном боевом содру
жестве с великим китайским народом. Вместе с нами активно били 
общего врага воины Монгольской Народной Республики. С япон
скими захватчиками вели упорную борьбу патриоты Вьетнама, 
Кореи, других стран Азии. 

Обращаясь к событиям той поры, вспоминая о совместной битве 
народов против общего врага, мы с гордостью отмечаем, что исход 
второй мировой войны был решен на советско-германском фронте. 
Именно здесь фашистский агрессор понес свыше 70 процентов 
всех своих потерь. 

Велик и незабываем подвиг советского народа в Великой Оте
чественной войне. Бесконечно многое вместили в себя военные 
годы — боль потерь и счастье победы, отвагу ожесточенных боев 
и скромное величие трудовых будней. 

Наша Победа высоко подняла международный авторитет Совет
ского Союза. Она вызвала прилив патриотических чувств у совет
ских людей. Для нас Победа была и останется вдохновляющим 
источником, в котором мы всегда будем черпать энергию для воп
лощения в жизнь огромных созидательных планов, укрепления 
могущества и дальнейшего процветания Родины — Союза Совет
ских Социалистических Республик. (Продолжительные аплодис
менты.) 

Победа в Великой Отечественной войне — это праздник, кото
рый всегда будет с нами. (Аплодисменты.) 

I I 

Товарищи! Самое главное, самое ценное, что дала 
нам Победа,— это возможность жить и трудиться в условиях мира. 
Испытание войной показало: наш общественный строй непобедим, 
его жизненные силы неисчерпаемы. 

Мирное время предъявляет свои высокие требования, подвер
гает взыскательной проверке способность общества обеспечивать 
неуклонный рост экономики, непрерывное совершенствование 
общественных отношений, улучшение условий труда и жизни 
людей. 

Подводя итоги истекших сорока лет, можно с полным основани
ем утверждать, что и на путях мирного развития социализм убе
дительно продемонстрировал свои огромные возможности и пре
имущества. (Аплодисменты.) 
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Люди старшего поколения помнят, какую страшную картину 
разрушения представляли собой освобожденные от оккупантов 
районы: истерзанная земля, пепелища домов, потухшие домны, 
мертвые шахты. В руинах лежало почти 1700 городов и поселков, 
70 тысяч деревень и сел. Около 25 миллионов человек остались без 
крова. Десятками тысяч исчислялись выведенные из строя про
мышленные и сельскохозяйственные предприятия. Пламя войны 
поглотило около 30 процентов национального богатства страны, 
созданного трудом народа. И никогда и ничем не измерить самую 
страшную, невосполнимую утрату — жизнь миллионов советских 
людей. 

Недруги социализма лелеяли надежду, что разрушения и 
ущерб, нанесенные нашей стране, обрекут ее на отсталость и зави
симость от Запада. Однако и на сей раз они просчитались. Упорный, 
беззаветный труд рабочих, колхозников, интеллигенции возродил 
из пепла разрушенные врагом города и села, заводы и фабрики. 
Всего три года потребовалось СССР, чтобы восстановить довоенный 
уровень производства в промышленности, и пять лет — в сельском 
хозяйстве. 

Это был еще один подвиг — подвиг на ниве созидания, свер
шенный советскими людьми в нелегкие послевоенные годы. Он со 
всей глубиной раскрыл, на что способен народ, вдохновляемый 
величественными целями социалистического строительства. С тех 
пор страна продвинулась далеко вперед на всех направлениях эко
номического, социально-политического и духовного развития. 
(Продолжительные аплодисменты.) 

Советское общество сегодня — это общество высокоразвитой 
экономики. В 16 с лишним раз по сравнению с предвоенным уров
нем вырос национальный доход страны, в 24 раза поднялся выпуск 
промышленной продукции. Наша индустрия шагала вдвое быстрее, 
чем в развитых капиталистических государствах. Сегодня СССР 
производит больше, чем любая другая держава мира, чугуна и ста
ли, нефти и газа, цемента и минеральных удобрений, станков, 
тракторов и зерноуборочных комбайнов, многих других видов про
дукции. 

Глубокие перемены произошли в структуре и научно-техниче
ском уровне производства. Созданы такие новые отрасли промыш
ленности, как атомная, ракетно-космическая, электронная и микро
биологическая. В Центре и на Урале, в Сибири и на Дальнем 
Востоке, в Средней Азии и Закавказье — во всех регионах сложи
лись или формируются мощные производственные комплексы. 
Страну покрыла разветвленная сеть энергетических линий, нефте
проводов и газовых магистралей. На тысячи километров протяну
лись каналы, преобразились некогда засушливые степи, плодород
ными стали топи. Экономическая карта Родины стала за эти десяти
летия поистине неузнаваемой. 
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Существенно изменилась главная производительная сила об
щества, ее созидательный потенциал. СССР располагает ныне ква
лифицированными, высокообразованными кадрами. Значительно 
выросли профессиональное мастерство, общая культура и специ
альные знания рабочих и колхозников. У нас создан крупнейший 
отряд инженеров и ученых. В послевоенный период советская нау
ка и техническая мысль не раз демонстрировали выдающиеся успе
хи на важнейших направлениях мирового научно-технического 
прогресса. В Советском Союзе построены первая атомная электро
станция и первый атомный ледокол, запущен первый спутник. 
Советский гражданин Юрий Гагарин был первым человеком, уви
девшим Землю с высоты космической орбиты. 

Советское общество сегодня — это общество постоянно расту 
щего благосостояния народа. Быстрый подъем экономики позволил, 
не ослабляя внимания к дальнейшему наращиванию потенциала 
народного хозяйства, начать поворот к более полному удовлетво
рению потребностей трудящихся, добиться и здесь впечатляющих 
результатов. Реальные доходы на душу населения превысили 
довоенный уровень более чем в 6 раз. Огромный размах получило 
жилищное строительство. Заметно расширилась сеть больниц и 
поликлиник, детских садов и яслей, учреждений бытового обслу
живания. 

Советское общество сегодня — это общество высокой образован
ности и культуры народа, его богатой духовной жизни. Если перед 
войной среди работников, занятых преимущественно физическим 
трудом, лишь пять человек из ста имели высшее или среднее 
(полное и неполное) образование, то ныне их число возросло до 82. 
Наш современник — человек широкого культурного и политиче
ского кругозора, высоких интеллектуальных запросов. 

Советское общество сегодня — это общество, в котором решены 
крупнейшие социальные проблемы. На новую ступень зрелости 
поднялась вся система общественных отношений, упрочился союз 
рабочего класса, крестьянства и интеллигенции. Мы еще дальше 
продвинулись по пути преодоления существенных различий между 
городом и деревней, физическим и умственным трудом. Расцвет 
наций и народностей органически сочетается с их всесторонним 
сближением. В сознание и сердце каждого человека глубоко вошло 
чувство принадлежности к семье единой — советскому народу как 
новой, невиданной в истории социальной и интернациональной 
общности. (Аплодисменты.) 

Советское общество сегодня — это общество подлинной, реаль 
ной демократии, уважения достоинства и прав граждан, их высокой 
ответственности. Все более широким и активным становится уча
стие трудящихся в делах своей страны, своего коллектива, совер
шенствуется система социалистического самоуправления народа. 

Спустя сорок лет после великой Победы Советский Союз — 
могучая и процветающая держава, уверенно прокладывающая 
пути в коммунистическое будущее. (Продолжительные аплодис
менты.) 

Наши успехи очевидны. Но диалектика развития такова, что 
взятые рубежи раздвигают исторические горизонты, ставят перед 
народом более сложные, ответственные задачи. Такие задачи стоят 
сегодня и перед нами. Суть их — в необходимости достижения 
нового качественного состояния общества — его экономики, систе
мы социально-политических отношений и институтов, всей сово
купности условий труда и жизни миллионов советских людей. 

Решению назревших злободневных проблем был посвящен 
апрельский (1985 года) Пленум ЦК КПСС. Главную задачу наших 
дпей партия видит в существенном ускорении социально-экономи
ческого прогресса советского общества. Она продиктована всем 
ходом жизни — как внутренними условиями, так и международной 
обстановкой. Речь идет прежде всего об интенсивном и динамичном 
развитии народного хозяйства, всецело опирающегося на новейшие 
достижения научно-технической мысли. Это та основа, которая по
зволит обеспечить дальнейший рост народного благосостояния, 
укрепление экономической и оборонной мощи страны, всестороннее 
совершенствование развитого социализма. 

Главный критерий экономического развития ныне — достиже
ние высоких конечных результатов при наилучшем использовании 
ресурсов. Под этим углом зрения необходимо оценивать сложив
шуюся экономическую ситуацию. В сжатое время, в короткий 
исторический срок мы обязаны выйти на самые передовые рубежи 
производительного труда, качества продукции, эффективности 
производства в целом. Таково властное требование дня. 

Основной путь достижения этой цели — научно-технический 
прогресс. От того, как мы решим проблему его ускорения, эффек
тивного и быстрого использования достижений науки и техники в 
народном хозяйстве, будут во многом зависеть темпы нашего раз
вития, ход экономического соревнования с капитализмом. 

Словом, задачи, встающие перед советским обществом на новом 
историческом этапе, исключительно масштабны. Но мы располага
ем всеми возможностями для их успешного решения и непременно 
достигнем намеченной цели. (Аплодисменты.) 

Мы уверены, что преимущества социалистической системы хо
рошо послужат советскому обществу и в новых исторических усло
виях -. Но для этого важно принять неотложные и во многом новые 
меры, чтобы формы и методы социалистического хозяйствования, 
экономического и социального управления были приведены в соот
ветствие с современными условиями, а также с потребностями 
развития на перспективу. 
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В нашу стратегию совершенствования управления заложена 
ленинская идея о том, что «социализм должен по-своему, своими 
приемами — скажем конкретнее, советскими приемами — осуще
ствить это движение вперед» '. Нужно придать хозяйственному 
механизму такие формы и структуры, которые в максимальной 
степени стимулировали бы повышение эффективности производ
ства, улучшение качественных показателей, настроили бы его на 
ускорение научно-технического прогресса. 

Залог всех наших достижений — живое творчество народа. 
Глубокая заиптсросованность трудящихся в судьбах своего социа 
листического Отечества, их трудовая и политическая активность — 
вот что всегда давало и дает мощное ускорение прогрессу общества, 
позволяло успешно преодолевать все трудности и препятствия. 
И сейчас важно максимально полно открыть простор общественной 
инициативе масс, направить ее на решение коренных проблем уско
рения социально-экономического развития. 

Ничто так не развивает активность человека труда, как его уве
ренность в неуклонном осуществлении принципа социальной спра
ведливости. Партия будет делать все во имя этого. Поставить 
прочный заслон отклонениям от социалистических принципов, 
всякого рода негативным явлениям, перекрыть все источники не
трудовых доходов при одновременном повышении роли материаль
ного и морального поощрения за добросовестный и эффективный 
труд — значит решить важные социально-экономические, полити
ческие и идейно-воспитательные задачи, глубоко заинтересовать 
миллионы трудящихся в достижении намеченных рубежей, еще 
выше поднять их сознательность и организованность. (Продолжи
тельные аплодисменты.) 

Идя навстречу очередному X X V I I съезду КПСС, ее Централь
ный Комитет принимает меры к тому, чтобы политический курс 
партии наиболее полно отвечал потребностям общественного раз
вития, интересам и чаяниям самых широких слоев трудящихся. 
Во имя этого она постоянно совершенствует свою работу, формы 
партийного и государственного руководства. 

Сегодня для нас исключительно важно умение действовать, как 
учил Ленин, силой авторитета, силой энергии, большей опытности, 
большей разносторонности, большей талантливости. Поменьше 
слов, заверений и обещаний, побольше реальных дел, практических 
результатов, ответственности и принципиальности, слаженности в 
работе, внимания к людям, личной скромности — вот главная мера 
оценки всех кадров, их идейности и компетентности, вот суть 
партийных требований к стилю и методам работы. (Бурные апло
дисменты.) 

Ленин В. И. Поли. собр. соч., т. 36, с. 178. 
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Борьба за ускорение социально-экономического развития, за 
твердый и повсеместный порядок, укрепление организованности 
и дисциплины встречает горячее одобрение и полную поддержку 
советских людей. (Продолжительные аплодисменты.) Централь
ный Комитет КПСС, его Политбюро, Советское правительство 
высоко ценят доверие народа к политике партии и приложат все 
силы к тому, чтобы оправдать его. (Продолжительные аплодис
менты.) 

Вся политика партии основывается на глубокой вере в творче
ские силы и способности советских людей. Народ, который победил 
врага в открытом бою, выстоял в трудные годы послевоенного 
возрождения, достиг выдающихся успехов в развитии своей социа
листической Родины, победит и в новых исторических условиях — 
достойно ответит на любой вызов, который бросает нам время. 
(Продолжительные аплодисменты.) 

Партия хорошо видит задачи, стоящие перед страной, пути их 
успешного решения, мобилизует советских людей на обеспечение 
нового, мощного подъема экономики во имя дальнейшего повыше
ния благосостояния народа. В этом — достойное продолжение того 
дела, за которое советские люди самоотверженно боролись в суро
вые годы войны и в годы мирного социалистического строительства. 
( Аплодисменты.) 

I I I 

Товарищи! Возвращаясь сегодня мыслью и серд
цем к победной весне сорок пятого, мы, естественно, задаемся воп
росом: оправдались ли надежды миллионов людей, сражавшихся за 
то, чтобы мы, наши дети и внуки жили в мире и счастье? 

Да, оправдались! Но предстоит еще многое сделать, чтобы сбе
речь и для нас, живущих, и для будущих поколений нашу плане
ту — общий дом человечества, бесповоротно исключить войны из 
жизни людей. 

Сорок лет — срок по любым меркам немалый. Время берет свое: 
возмужали те, кто родился после Победы, стали взрослыми их дети, 
для большинства вторая мировая война — событие, которое не 
связано с их личным опытом. Но война оставила такое наследие, 
что ее итоги и уроки продолжают оказывать воздействие на весь 
ход и характер мирового развития, на сознание людей. 

Вторая мировая война зарождалась задолго до того, как на по
лях Европы и на просторах океанов развернулись первые сраже
ния. Ее зловещая тень нависла над человечеством тогда, когда 
одни политики не смогли, а другие не захотели воспрепятствовать 
утверждению гитлеризма у власти. Теперь мы знаем больше и 
лучше, чем знали в ту пору, кто и как помогал фашистской правя-
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В нашу стратегию совершенствования управления заложена 
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Ленин В. И. Поли. собр. соч., т. 36, с. 178. 
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щей клике вооружаться, разворачивать потенциал агрессии, гото
виться к военным авантюрам. 

Пределом политической безответственности явились попытки 
ведущих группировок монополистического капитала манипулиро
вать экспансией германского фашизма, направляя ее на Восток. 
Мюнхенский сговор навечно останется в книге позора, которым 
покрыты имена тех, кто столь настойчиво толкал Гитлера к напа
дению на Советский Союз. И надо страдать глубоким политическим 
склерозом, чтобы не помнить об этом. 

Сейчас уже не столь существенно, кто из буржуазных полити
ческих и государственных деятелей 30-х годов искренне заблуж
дался, а кто руководствовался классовой корыстью. История не из
менит своего обвинительного приговора: «мюнхенская политика» 
западных держав, их попустительство гитлеровской агрессии обер
нулись тяжелой трагедией для всех народов Европы. Преступной 
была линия тех, кто, несмотря на настойчивые призывы Советского 
Союза, отказался выступить единым фронтом, чтобы остановить 
нацистских авантюристов. Время никогда не снимет с них ответ
ственности за постигшую катастрофу, которую можно было пред
отвратить, если бы тогдашним западным руководителям не застила
ла глаза неприязнь к социализму. 

К сожалению, история повторяется. И сегодня — более чем 
когда-либо — речь идет о бдительности к проискам тех, кто толкает 
мир к пропасти, на этот раз — ядерной. Надо ясно и в полной мере 
представлять, откуда в наши дни исходит угроза человечеству. 
Советский Союз заявляет об этом и с той же силой, что и до войны, 
предупреждает о грозящей опасности. Говорить об этом приходится 
еще и потому, что и ныне в ходу злонамеренный миф о «советской 
военной угрозе», которым столь крикливо пользовался нацизм. 

Как бы ни пытались переписывать историю ее фальсификаторы, 
народы мира знают, что именно Советский Союз был первым, кто 
забил тревогу и предупредил о надвигающейся опасности фашизма. 
Именно коммунисты предложили четкую программу борьбы с 
коричневой чумой, когда та была еще в зародыше. Наконец, именно 
Советский Союз выступил с серией предложений, направленных на 
обуздание зарвавшегося агрессора. Но все это и тогда объявлялось 
«коммунистической пропагандой». 

Потребовались оккупация почти всей Западной Европы, захват 
Парижа, бомбардировки Лондона, нападение на Пёрл-Харбор для 
того, чтобы рассыпались циничные расчеты и рухнули беспочвен
ные надежды. Понадобились блестящие победы Красной Армии, 
чтобы договоренности о сотрудничестве с Советским государством 
в борьбе с фашизмом начали обретать осязаемую материальную 
силу. 

Расширение фашистской угрозы заставило западных политиков 
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смотреть на мир в его реальных проявлениях. Весь опыт антигит
леровской коалиции неоспоримо доказывает: государства, противо
положные по своей социальной природе, могут объединить усилия 
в борьбе с общим врагом, находить взаимоприемлемые решения, 
эффективно действовать ради достижения совместной цели. 

Советские люди не забыли о той материальной помощи, которую 
союзники оказали нашей стране. Правда, она была не столь уж 
велика, как об этом любят говорить на Западе, но мы остаемся 
признательны за эту помощь, рассматривая ее как символ совмест
ных действий. Открытие, хотя и запоздалое, второго фронта в Евро
пе было существенным вкладом в общую борьбу. 

Благоприятная атмосфера сотрудничества стран коалиции, ре
альное понимание новой ситуации в мире после разгрома фашизма 
получили отражение и в послевоенном урегулировании, в решениях 
союзных конференций в Тегеране, Ялте и Потсдаме. Эти решения, 
а также Устав ООН и другие международные соглашения тех лет 
пронизаны духом сотрудничества. Они обеспечили такое урегули
рование сложных вопросов послевоенного устройства, в том числе и 
территориальных, которое отвечало интересам долгожданного 
мира. 

Обо всем этом особенно уместно напомнить сегодня, когда у 
всех народов мира один общий враг — угроза ядерной войны, одна 
самая главная задача — ликвидировать эту угрозу. 

Дважды в этом столетии империалистические силы развязали 
мировые кровопролитные войны, рассчитывая таким путем решить 
свои классовые задачи, добиться укрепления своих позиций, обес
печить достижение своих эгоистических интересов. Но история 
распорядилась по-другому. И стоит ли удивляться, что обе войны, 
начавшиеся как авантюры империализма — наглого, убежденного 
в своей безнаказанности, уверенного, что международное право 
пишется кулаком захватчика,— стоит ли, повторяю, удивляться, что 
обе эти авантюры закончились не только разгромом их непосред
ственных инициаторов, но и открывали каждый раз целую поло
су кризисных потрясений самой системы, порождающей войны. 

Отстаивая свободу и независимость Родины, советский народ 
решал и великую интернациональную задачу спасения мировой 
цивилизации от фашизма. В результате его разгрома упрочились 
позиции прогрессивных, демократических сил, что привело к побе
де нового общественного строя в ряде стран Европы и Азии. 
Первое государство рабочих и крестьян родилось и на немецкой 
земле. В ходе народной борьбы против нацизма и японского импе
риализма, борьбы, тесно слившейся со стремлением масс к глубо
ким социальным переменам, зримо возросла притягательность 
идей социализма, окрепли, превратились в мощные силы комму
нистические партии многих стран. 
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В послевоенные годы сформировалась и прошла большой путь 
мировая система социализма, образовалось содружество социали
стических государств. Новый общественный строй, прочно утвер
дившийся на земле, доказал свою жизнестойкость. Он пробудил к 
жизни творческие силы миллионов, позволил в кратчайшие сроки 
добиться свершений исторического масштаба. Социализм выступа
ет сегодня как могучая мировая система, которая оказывает огром 
ное воздействие на развитие человечества и его будущее, является 
неодолимым фактором мира и гарантом безопасности народов. 
(Продолжительные аплодисменты.) 

Государства великого содружества обладают бесценным опытом 
и отлаженным механизмом согласования своей политики. Они 
выступают единым фронтом в международных вопросах, последо
вательно отстаивают дело мира и разоружения, принципы мирного 
сосуществования. Особая роль принадлежит здесь Организации 
Варшавского Договора, ее Политическому консультативному 
комитету, Объединенным вооруженным силам союзных государств. 
И пока не снята угроза миру и безопасности, страны — члены 
Варшавского Договора будут и впредь делать все необходимое, 
чтобы оградить себя от любых посягательств. (Продолжительные 
аплодисменты.) Подтверждением тому служит продление Договора 
на следующий срок, единодушно одобренное всеми его участника
ми. (Аплодисменты.) 

Глубокие преобразования в послевоенном мире связаны и с 
крахом колониализма. На месте бывших колоний и полуколоний 
образовались десятки независимых государств. Верно, что их раз
витие шло неравномерно, оно знало и знает свои приливы и отливы, 
достижения и трагедии. Верно, что развивающимся странам пред
стоит решать еще очень непростые проблемы — как унаследован
ные от прошлого, так и порожденные политикой неоколониализма. 

Однако верно и то, что сейчас не только почти полностью ис
коренена система колониализма, но и то, что многие молодые на
циональные государства играют все более заметную прогрессивную 
роль в мировой политике. Они ведут при активной поддержке 
социалистических стран настойчивую борьбу за новый, более спра
ведливый мировой экономический порядок. Важным фактором 
современной международной жизни стало движение неприсоеди
нения. 

Как видим, товарищи, за сорок лет после Победы политическая 
картина мира изменилась радикальным образом. 

Заметно сузилась сфера господства империализма. Его воз
можности маневрировать, безнаказанно диктовать свою волю су
веренным государствам и народам существенно уменьшились. 
Иной стала и расстановка сил внутри самого капиталистического 
мира. Поражение во второй мировой войне такого хищника, каким 
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был германский империализм, поражение милитаристской Япо
нии, ослабление некогда могущественных британского и француз
ского конкурентов вывели американский империализм в положе
ние лидера в капиталистическом мире по всем важнейшим пока
зателям — экономическим, финансовым, военным. Претензиям 
господствующего класса США на мировую гегемонию способство
вало и то, что они оказались фактически единственной крупной 
страной, баснословно обогатившейся на войне. 

Империалистическая реакция, которую не устраивали социаль
ные и международно-политические итоги войны, уже в первые 
послевоенные годы пыталась добиться своего рода исторического 
реванша, потеснить позиции социализма и других демократиче
ских сил. Острие этой стратегии было направлено против Совет
ского Союза, а ее рычагами выступали экономическая мощь и 
временная монополия США на атомное оружие. Последнее рас
сматривалось правящей верхушкой США как средство военно-
политического давления на нас и другие страны социализма, за
пугивания всех народов. 

Вот почему, говоря об итогах послевоенных десятилетий, было 
бы неверно видеть лишь те из них, которые мы искренне привет
ствуем и поддерживаем. К сожалению, происходит немало и та
кого, что вызывает растущую тревогу. Разумеется, нынешний мир 
совершенно не похож на мир 30-х годов, но еще далеко не все на 
Западе отказались от попыток говорить с Советским Союзом 
языком угроз. 

Затеянная воинственными кругами Запада «холодная война» 
была не чем иным, как попыткой «переиграть» результаты второй 
мировой войны, лишить советский народ, мировые силы прогресса 
и демократии плодов Победы. Эти цели, собственно, и не скрыва
лись. Они нашли свое выражение в идеологии и политике «от
брасывания социализма», «массированного возмездия», «баланси
рования на грани войны» и т. д. В результате международное до
верие было подорвано, а возможности конструктивного сотрудни
чества государств, начатого в рамках антигитлеровской коалиции, 
оказались значительно суженными. 

На первых рубежах военной угрозы человечеству находится 
американский милитаризм. Политика США приобретает все бо
лее воинственный характер, стала постоянным негативным факто
ром международных отношений, не учитывать который мы не 
можем. Агрессивные устремления правящей элиты этой страны 
проявляются в попытках подорвать военно-стратегическое равно
весие — эту основу международной безопасности, в раскручива
нии гонки вооружений, прежде всего ядерных, в опасных планах 
милитаризации космического пространства. Разрабатываются вар
варские доктрины и концепции использования ядерного оружия, 
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созданы сотни военных баз и объектов на всех континентах зем
ного шара. Осуществляется политика государственного террориз
ма против Никарагуа, ведется необъявленная война в Афганистане. 

США пытаются навязать международному сообществу свои 
претензии на некую исключительность и особое предназначение 
в истории. Только этим и можно объяснить их имперские заявки 
на «зоны жизненно важных интересов», на «право» вмешиваться 
во внутренние дела других государств, «поощрять» или «наказы
вать» суверенные страны и народы в зависимости от прихоти 
Вашингтона. Перечеркиваются даже собственные политические и 
юридические обязательства. 

Следует определенно сказать и об усилении опасности запад
ногерманского реваншизма, в реанимации которого столь активно 
участвует нынешнее руководство США. Лидеры семи ведущих 
капиталистических государств, собравшись на днях в Бонне, по-
своему «отмечая» сорокалетнюю годовщину окончания второй 
мировой войны, замахнулись даже на территориально-политиче
ские реальности в Европе, сложившиеся в результате разгрома 
гитлеровской Германии и послевоенного развития. Нашлись поли
тики, готовые забыть и даже оправдать эсэсовских головорезов, 
более того — отдать им почести, что является оскорблением 
самой памяти человечества о миллионах расстрелянных, сожжен
ных и задушенных в газовых камерах. 

Отдавая себе отчет в масштабах военной угрозы, сознавая 
свою ответственность за судьбы мира, мы не допустим слома воен
но-стратегического равновесия между СССР и США, Организацией 
Варшавского Договора и НАТО. Мы и впредь будем придержи
ваться этой политики, ибо крепко, раз и навсегда усвоили то, 
чему нас научило прошлое. (Продолжительные аплодисменты.) 

Словом, обстановка остается сложной, даже опасной, но мы 
верим, что есть вполне реальные возможности обуздать силы ми
литаризма. В сознании людей на земле крепнет убеждение в прак
тической достижимости мира без войн и оружия. Убеждение в 
том, что такой мир может быть построен уже в наше время, что 
ради него нужно действовать активно, бороться сейчас, сегодня! 

Это убеждение подкрепляется опытом политики мирного сосу
ществования, достижением практических результатов в сфере со
трудничества государств двух систем. Таких примеров немало. Они 
побуждают все более широкие массы выступать против агрессии 
и насилия в международных отношениях. Растет понимание, что 
мир будет прочным лишь в случае, если высшими, универсальны
ми законами международных отношений станут мирное конст
руктивное сосуществование, равноправное и взаимовыгодное со
трудничество государств независимо от их общественного строя. 
Нет сомнения, что антивоенное движение будет расти и дальше, 
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все эффективнее затрудняя авантюристические действия сил аг
рессии. (А плодисменты.) 

Единственно разумный выход сегодня — это налаживание ак
тивного сотрудничества всех государств в интересах общего мир
ного будущего, это создание, использование и развитие таких ин
тернациональных механизмов и институтов, которые позволяли 
бы находить оптимальные соотношения интересов национальных, 
государственных с интересами общечеловеческими. 

Мы призываем к искреннему сотрудничеству самые различные 
социальные и политические силы, сотрудничеству, основанному 
на доброй воле во имя мира. Задача непростая, она не поддается 
единовременному решению, требует достаточно высокой степени 
доверия в отношениях между странами. Ход событий можно кру
то переломить, если в Женеве, на советско-американских перегово
рах по ядерным и космическим вооружениям, удалось бы добиться 
ощутимого успеха. Таково наше убеждение. 

Здесь поистине бесценен, на наш взгляд, опыт 70-х годов. Имен
но тогда были заложены хорошие политические, правовые и мо
рально-психологические основы сотрудничества государств двух 
систем в новых исторических условиях, в том числе и в таких чув
ствительных вопросах, как безопасность сторон. Но результаты 
могли быть еще существеннее, если бы к успехам разрядки было 
проявлено ответственное отношение со стороны Запада. 

Мы твердо стоим за то, чтобы возродить процесс разрядки. Но 
это не означает простого возврата к тому, что было достигнуто в 
70 х годах. Необходимо стремиться к гораздо большему. Разрядка, 
с нашей точки зрения, не конечная цель политики. Она необхо
димый, но всего лишь переходный этап от мира, загроможденного 
оружием, к надежной и всеобъемлющей системе международной 
безопасности. (Аплодисменты.) 

Советский Союз готов идти этой дорогой. Высшей обязанностью 
правительств, ответственных государственных деятелей должны 
стать поиски любых возможностей для устранения опасности ядер
ной войны. (Аплодисменты.) Хотел бы сегодня, в день памятной 
для всех нас годовщины, еще раз повторить: Советский Союз ре
шительно выступает за мир без войн, за мир без оружия. (Апло
дисменты.) Мы вновь и вновь заявляем: исход исторического 
соревнования двух систем нельзя решить военными средствами. 

Наша приверженность политике мирного сосуществования — 
это свидетельство силы нового общественного строя, веры в его 
исторические возможности. Она отвечает интересам всех стран и 
народов, пронизана духом подлинного гуманизма, идеалами мира 
и свободы, которые вдохновляли советских людей и в годы минув
шей войны. 

Отстоять священное право человека на жизнь, обеспечить 
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прочный мир — долг живущих перед миллионами павших за сво
боду и социальный прогресс, наш общий долг перед нынешним 
и грядущими поколениями. (Аплодисменты.) 

* * * 
Дорогие товарищи! Главным действующим лицом 

войны, творцом Победы был великий советский народ в солдатской 
шинели и рабочей спецовке, во главе которого шла партия больше
виков. 

Празднуя День Победы, мы склоняем головы перед памятью 
прекрасных, мужественных сынов и дочерей нашей Родины, от
давших свои жизни за святое дело защиты Отечества. 

Празднуя День Победы, мы славим ветеранов войны и труда, 
славим советского человека — воина и труженика, наш героиче
ский рабочий класс, колхозное крестьянство и народную интелли
генцию. 

Празднуя День Победы, мы славим все нации и народности 
нашей Отчизны, сплоченные в нерушимую братскую семью — 
Союз Советских Социалистических Республик. 

Празднуя День Победы, мы славим советского солдата, наши 
доблестные Вооруженные Силы. 

Празднуя День Победы, мы славим ленинскую Коммунистиче
скую партию — партию народа-победителя. 

Пусть живет в веках подвиг советского народа в Великой Оте
чественной войне! (Бурные, продолжительные аплодисменты. Все 
встают.) 

В Ы С Т У П Л Е Н И Е НА П Р И Е М Е 
В КРЕМЛЕВСКОМ Д В О Р Ц Е СЪЕЗДОВ 
ПО С Л У Ч А Ю П Р А З Д Н О В А Н И Я 
40 Л Е Т И Я П О Б Е Д Ы СОВЕТСКОГО НАРОДА 
8 В Е Л И К О Й ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ 

9 мая 1985 года 

Дорогие товарищи! 
Друзья! 
Уважаемые иностранные гости! 
Сегодня наш народ торжественно празднует 

40-летие исторической Победы в Великой Отечественной войне. 
Разрешите от имени Центрального Комитета КПСС, Президиума 
Верховного Совета СССР, Советского правительства сердечно 
поздравить ветеранов войны и труда, воинов Советской Армии 
и Военно-Морского Флота, всех советских людей с этой знамена
тельной датой. (Аплодисменты.) 

Позвольте также горячо приветствовать всех наших друзей и 
соратников по совместной борьбе против фашизма, за мир и со
циальный прогресс, всех уважаемых зарубежных гостей. (Апло
дисменты.) 

Для нас, советских людей, 9 Мая — праздник особый. Мы 
славим в этот день беспримерный подвиг нашего народа, наших 
доблестных Вооруженных Сил, разгромивших гитлеровских за
хватчиков, отстоявших честь, свободу и независимость Родины. 
И мы горды тем, что первое в мире социалистическое государство 
сыграло решающую роль в победоносном завершении второй ми
ровой войны, в спасении человечества от фашистского варварства. 
(А плодисменты.) 

Советские люди не забыли и никогда не забудут о том большом 
вкладе, который внесли в борьбу с общим врагом народы стран 
антигитлеровской коалиции, бойцы народно-освободительных 
армий, партизаны и подпольщики, участники антифашистских 
восстаний, движения Сопротивления. (Аплодисменты.) 

Как дорогую святыню чтит наш народ День Победы, сим
волизирующий торжество восходящего строя над силами реакции, 
прочное единство советского общества, несокрушимую дружбу 
народов СССР, революционную преемственность поколений. 
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Сегодня мы были свидетелями события, исполненного глубо
кого смысла. Тесно сомкнув ряды, плечом к плечу прошли по 
Красной площади участники легендарного Парада Победы 
1945 года и воины, принявшие из их рук боевые знамена. (Апло
дисменты.) Думаю, все, кто видел этот парад, еще раз убедились: 
у Страны Советов надежные защитники, прочный оборонительный 
щит. (Продолжительные аплодисменты.) 

Победа для нас дорога тем, что она дала возможность вновь 
вернуться к созидательной деятельности, начало которой поло
жил Великий Октябрь. Многое, очень многое сделано за четыре 
мирных десятилетия. В эти годы еще ярче раскрылась творческая 
сила советского народа, еще полнее проявились исторические 
преимущества социализма. 

Трудовые свершения нашего народа, как и его победа в ми
нувшей войне, неразрывно связаны с руководящей, направляю
щей деятельностью ленинской партии коммунистов. Она завоевала 
безграничное доверие советских людей, высокий авторитет своей 
самоотверженной, неутомимой борьбой за счастье народа, за его 
светлое будущее. С чувством уверенности и оптимизма идет пар
тия к своему X X V I I съезду, который станет крупной вехой в раз
витии нашего общества. 

В День Победы мы вновь и вновь низко склоняем головы перед 
подвигом всех, кто отдал жизнь во имя свободы Родины, во имя 
жизни будущих поколений. Память о павших героях, весь опла
ченный столь дорогой ценой опыт обязывают нас быть бдитель
ными, беречь как зеницу ока мир, бороться с угрозой войны, ре
шительно выступать против любых посягательств на суверенное 
право народов самим определять свою судьбу. 

День Победы — это день единения людей доброй воли. В ми
нувшей войне сумели объединиться, выступить единым фронтом 
против общего врага все, кому были дороги идеалы прогресса и 
демократии. Объединиться, несмотря на различия в мировоззрен
ческих, классовых, политических позициях. Объединиться и со
крушить зловещие силы реакции, милитаризма, агрессии. И надо, 
чтобы все это пе осталось лишь страницей истории. 

Сложен и неспокоен современный мир. И нет ныне задачи 
важнее, чем отвести от человечества нависшую над ним угрозу 
войны, остановить ядерный оползень. О государственной мудрости 
своих руководителей народы судят и будут судить по тому, 
что они реально делают для выполнения этой первейшей 
задачи. 

КПСС уверена: в международных отношениях восторжествуют 
политический разум, воля к плодотворному сотрудничеству. Ка
кими бы острыми, сложными ни были проблемы современной 
мировой политики, они могут и должны решаться лишь одним пу-
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тем — путем переговоров, терпеливого, конструктивного диалога. 
Именно этим путем идут и будут идти наша партия, наше Со
ветское государство. (Аплодисменты.) 

В русском языке дорогое для всех нас слово «мир» имеет два 
значения. Мир — это наша планета. Мир — это отсутствие войны. 
И эти понятия неразделимы. Пусть так же будут неразделимы 
они для всех народов. (Продолжительные аплодисменты.) 

Позвольте провозгласить здравицу за нашу великую Родину — 
Союз Советских Социалистических Республик, за великий совет
ский народ и его доблестные Вооруженные Силы! (Продолжи
тельные аплодисменты.) 

Да здравствуют мир во всем мире, дружба и сотрудничество 
всех народов планеты! (Продолжительные аплодисменты.) 

Еще раз с праздником Победы вас, дорогие товарищи, друзья, 
уважаемые зарубежные гости! (Продолжительные аплодисменты.) 
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НАСТОЙЧИВО 
Д В И Г А Т Ь С Я В П Е Р Е Д 

Выступление 
на собрании актива 
Ленинградской 
партийной организации 
17 мая 1985 года 

Дорогие товарищи! 
Позвольте мне прежде всего горячо, сердечно 

приветствовать участников нынешней встречи от имени Цент
рального Комитета КПСС. (Продолжительные аплодисменты.) 

Дни пребывания в Ленинграде совпали с большим и важным 
событием в жизни нашего народа, нашей страны, нашей пар
тии — 40-летием Победы советского народа в Великой Отечест
венной войне. И мне хотелось бы воспользоваться этой встречей, 
чтобы всех вас и в вашем лице всех ленинградцев поздравить с 
этой знаменательной датой. (Аплодисменты.) 

Когда я говорю об этом, я прежде всего имею в виду тот огром
ный вклад, который внесли ленинградцы в Победу над фашистской 
Германией, проявив при этом невиданный героизм, горячую 
преданность Советской Родине, стойкость и самоотверженность 
в борьбе за наши идеалы. (Аплодисменты.) Я также имею в 
виду и тот огромный вклад, который внесли ленинградцы в 
послевоенное строительство на протяжении истекших сорока 
мирных лет. 

Центральный Комитет КПСС и Советское правительство, вся 
наша партия и народ высоко ценят ратный и трудовой подвиг 
ленинградцев, все, что сделано и делается Ленинградской пар
тийной организацией, трудящимися города и области по укреп
лению завоеваний Великой Октябрьской социалистической рево
люции. 

Ленинградская партийная организация, рабочий класс Ленин
града, все труженики города и области — передовой отряд совет
ского народа, надежная опора ленинского Центрального Комите
та на всех крутых поворотах истории в прошлом и в реализации 
исторических задач нынешнего, тоже непростого этапа в разви
тии нашего общества. (Аплодисменты.) 

Это первая моя командировка после того, как решением Цент 
рального Комитета на меня возложены новые обязанности. И, ко-
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нечно, не случайно она стала командировкой в ваш город. Это 
определяется, как я уже сказал ранее, той политической, общест
венной, экономической и культурной ролью, которую играют Ле
нинград и Ленинградская область в жизни нашего многонацио
нального социалистического государства. (Аплодисменты.) 

В эти дни состоялось много важных встреч и бесед с ленин
градцами. Бесед с рабочими, учеными, специалистами, руководите
лями предприятий, организаций, учреждений, встреч на заводах, 
стройках, в научных лабораториях, учебных заведениях. Встречи 
показывают, что коммунисты, комсомольцы, все трудящиеся Ле
нинграда настойчиво работают над претворением в жизнь пла
нов партии и своим трудом вносят весомый вклад в укрепление 
экономического и оборонного потенциала нашей Родины. 

В свое время вопросы дальнейшего экономического и социаль
ного развития Ленинградского региона по просьбе обкома партии 
были рассмотрены в соответствующих государственных, научных, 
хозяйственных организациях, а также в Совете Министров СССР 
и Центральном Комитете партии и получили одобрение и под
держку. 

В ходе нынешнего пребывания в Ленинграде и знакомства, 
хотя и краткого, с деятельностью партийной организации и тру
довых коллективов по реализации намеченных планов я с боль
шим удовлетворением отметил для себя, что эта работа уже при
обрела глубокий, масштабный характер. И от имени Централь
ного Комитета хотелось бы приветствовать такой подход партий
ного и хозяйственного актива области и города к решению этой 
исключительно важной государственной задачи. 

Очевидно, сегодня справедливо сказать, что при всем мас
штабном развороте работы вы находитесь еще в начале этого важ
ного пути. В то же время на меня произвело большое впечатле
ние, что проблемами ускорения научно-технического прогресса и 
развития экономики, перевода ее на новые рельсы — рельсы ин
тенсификации живут сегодня и партийные, и хозяйственные кад
ры, ученые и инженерно-технические работники. И, что особенно 
важно, эти проблемы выдвигаются на передний план в деятель
ности трудовых коллективов предприятий, хозяйственных органи
заций, научных учреждений. 

Особая примета нового этапа, который переживает промыш
ленность города, состоит и в том, что молодежь активно потяну
лась к научно-техническому прогрессу. На участке гибких произ
водственных систем в объединении «Кировский завод» у меня 
была беседа с молодым рабочим, который перешел с другого уча
стка на участок, где внедряется система роботов, обрабатывающих 
центров с программно-числовым управлением, потеряв при этом 
в заработке. Тем не менее он пришел сюда, чтобы с самого нача-
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ла быть участником освоения этой, так сказать, научно-техниче
ской целины. Факт сам по себе интересный. 

Все три дня, в том числе и сегодня, когда в объединении 
«Электросила» мы знакомились с системой автоматического про
ектирования, ее внедрением в производство, в работу конструк
торов, проектировщиков, нам об этом рассказывали опять-таки в 
основном молодые инженеры. А рядом с ними маститые ученые 
и их «патриарх» академик И. А. Глебов. Вот этот союз молодой 
научной и инженерной поросли, которая приходит сегодня в на
родное хозяйство, с нашими видными учеными и обеспечит на 
деле решение той большой задачи, за которую взялась ваша пар
тийная организация. 

Видимо, всем нам надо перестраиваться, всем. Я бы даже так 
сказал — от рабочего до министра, до секретаря Центрального 
Комитета партии, до руководителей правительства. Всем надо 
осваивать новые подходы и понять, что другого пути у нас нет. 
И я хочу к этому позже еще вернуться. 

Для меня были полезными встречи и беседы в Ленинграде. 
Они позволили еще раз на примере города и области проверить 
те подходы, которые закладываются Центральным Комитетом и 
Советским правительством в основу нашей экономической стра
тегии на перспективу. Я почерпнул новые убедительные аргумен
ты в пользу правильности нашей линии. Здесь оказалось много 
единомышленников, и не только среди руководителей, не только 
в ходе намечавшихся бесед, но и в ходе многих, так сказать, неза
планированных встреч. 

Мы надеемся, что опыт ленинградцев, которые идут сегодня 
впереди в решении назревших вопросов нашей экономики, будет 
представлять большой интерес и явится своеобразной школой для 
промышленных предприятий, строек, научно-исследовательских 
институтов и проектно-конструкторских организаций, для пар
тийных и хозяйственных кадров. Ведь масштабы этой работы рас
ширяются сейчас во всех отраслях и регионах страны. 

Это, с одной стороны, делает честь ленинградцам, но, с другой 
стороны, будьте готовы принимать гостей. (Аплодисменты.) 

Этим и сильно наше общество, этим и силен социализм, что опы
том достижений, особенно достижений на начальном этапе, когда 
начинают решаться новые крупные вопросы, могут воспользовать
ся все другие. Вот это и есть наш социалистический коллективизм 
в действии, наша социалистическая система хозяйствования, 
которая содержит в себе огромные потенциальные возможности. 
Обмен опытом — это мощный ускоритель нашего движения вперед. 

Мы надеемся, что ленинградцы с должным вниманием отнесут
ся к тому, чтобы передать все лучшее, накопленное ими, и помочь 
партии быстрее осуществить самый трудный этап — этап психо

логической перестройки кадров в духе новых требований. В основе 
их лежит ориентация на современную передовую технику, передо
вую технологию, на научно-технический прогресс. 

Не могу не сказать, что состоявшиеся в Ленинграде многочис
ленные встречи и беседы имеют для Центрального Комитета партии 
огромное политическое значение. Я мог бы здесь сослаться на 
многие заявления, пожелания и советы, которые высказали ленин 
градцы в эти дни в адрес Ц К КПСС и Советского правительства. 
Я рассматриваю это как наказ, как политический наказ. Несколько 
таких кратких, емких высказываний стоит привести. На площади 
Восстания, когда я спросил: «Что вы хотите пожелать Центрально
му Комитету?» — один рабочий ответил: «Настойчиво продолжать 
то, что начали». (Бурные аплодисменты.) 

Сегодня в объединении «Электросила» при выходе из цеха соб
ралась небольшая группа рабочих, чтобы проводить нас. Я опять 
задал тот же вопрос и получил очень глубокий по сути ответ. Было 
сказано: «Важно не допускать, чтобы слова расходились с делами». 
Товарищи, это истинная правда. (Бурные аплодисменты.) 

Мы можем — и уверены в этом — правильно сформулировать 
основные направления нашей социально-экономической политики. 
Мы располагаем огромным политическим опытом, накопленным 
партией, всем нашим обществом в своем нелегком движении по 
пути, открытому в 1917 году здесь, в Смольном, в Ленинграде. 
У нас самый образованный народ в мире, народ, который по своему 
патриотизму не имеет себе равных. Мы имеем мощную науку, 
мощный корпус научно-технической, творческой интеллигенции. 
Иначе говоря, мы сможем и, я уверен, придем к съезду с хорошо 
подготовленной, продуманной программой социально-экономиче
ского развития страны. Нам предстоит широко обсудить ее в пар
тийных организациях, в коллективах трудящихся. Мы придем на 
съезд с проработанной, цельной, мобилизующей политикой, поли
тикой в интересах народа, миролюбивой политикой, активной 
политикой, которая должна придать динамизм нашему обществу. 

Но, товарищи, уже сегодня видно, что главным стержнем этой 
политики будет необходимость убыстрения нашего движения, не
обходимость более умной, более ответственной, более дисципли
нированной работы. Потребуется больше порядка, научного поиска, 
крупных, важных решений. Потребуется огромная мобилизация 
всех творческих сил, умение по-новому вести дело. И не только в 
экономике, но и в сфере социальной, в сфере культуры, идеоло
гии — словом, во всех сферах. 

Возможности мы имеем реальные. Но, как говорится, между 
возможностью и действительностью — дистанция огромного раз
мера. Благодаря умению сплотиться, благодаря убежденности в 
правильности намеченного мы должны пройти эту дистанцию как 
можно быстрее. 
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Помните, до войны старшие поколения решали задачу, как 
пройти за десятилетия тот путь, который другие страны проходили 
за столетия, чтобы наша страна не оказалась в критическом поло
жении. Тогда уже чувствовалось, что растет угроза в первую оче 
редь социалистическому государству. Не все удалось тогда сделать, 
но в основном удалось. И этим были заложены основы победы 
1945 года. 

Так вот, нам нужно сейчас пройти тоже большой путь и тоже 
за короткое время. 

И такие передовые, известные своим опытом и возможностями 
партийные организации, как Ленинградская, Московская, Донец
кая, Свердловская, Новосибирская и другие — я сейчас просто не 
хочу все перечислять,— должны возглавить это движение. Мне 
кажется, раньше всех и лучше всех такая работа развернулась 
сейчас в Ленинграде. Причем реально, а не декларативно. Хочу 
пожелать вам успехов в ее осуществлении, а мы вас будем поддер
живать. (Аплодисменты.) 

А почему, собственно, нам нужно ускорение социально-эконо
мического развития страны? Почему жизнь спокойная нас не 
устраивает? Ведь можно бы и поспокойнее жить? Почти семьдесят 
лет напряжения, так сказать, с Октября. Казалось бы, можно и 
расслабиться. 

Нет, товарищи, такой возможности, по крайней мере сейчас, 
нам история не дает. И не знаю, даст ли. Да и надо ли такой подход 
со ставкой на расслабление закладывать в нашу политику, в 
нашу практическую работу? Вряд ли это правильно. 

На этот счет есть и конкретные данные. В последнее время мы 
движемся с темпами прироста национального дохода в пределах 
около трех процентов в год. Чуть больше, чуть меньше, но где-то 
около трех процентов. Расчеты же показывают — нам нужно мини
мум четыре, Если не будет четырех процентов — а надо бы даже 
больше,— тогда встает вопрос: что делать? Сокращать темпы 
роста жизненного уровня? Свертывать программу повышения 
материального благосостояния народа? На это мы пойти не 
можем. 

Думается, концепция, которую мы выработали в Центральном 
Комитете партии и правительстве и которую сегодня я в сжатом 
виде довожу до вашего сведения, правильная. И нам нужно исхо
дить из нее. Другого подхода нет. А раз нет, то и ставки на спокой
ную жизнь не будет. И к этому должен быть готов наш партийный 
актив. (Аплодисменты.) 

Партийный актив — это та самая часть нашей партии, которая 
всегда, на всех этапах брала на себя самую трудную роль мобилиза
ции масс, поиска путей решения задач, которые на том или ином 
историческом рубеже выдвигала перед нами жизнь. 

П А / . 

В эти дни мне пришлось пообщаться со многими товарищами 
из актива Ленинградской партийной организации. И от этого об
щения остались глубокие впечатления. Я вынес уверенность: то, 
что положено Ленинграду, будет сделано. Ленинградцы дадут 
пример высокой организованности, государственного понимания 
своих задач на нынешнем этапе нашего развития. (Аплодисменты.) 

Но вы имейте в виду, что и у вас не все в порядке с темпами, 
хотя планы вы и выполняете. Наверное, планы мы вам заниженные 
даем? (Оживление в зале.) Планы, по-моему, у вас все-таки на
пряженные. Но и при том, что город и область выполнят пятилетку, 
именно пятилетку, а не сумму годовых планов, надо сказать, что 
неудовлетворенность темпами движения экономики страны пол
ностью относится и к Ленинграду. Я мог бы к этому добавить, 
что и производительностью труда ленинградцы сегодня не очень-то 
могут похвалиться. А нам без роста производительности труда, 
без того, чтобы его иметь ежегодно на уровне шести, семи, еще луч
ше десяти процентов, а во многих решающих отраслях чтобы она 
повышалась еще быстрее, не обойтись. Мы не обеспечим выход 
на высший мировой уровень, если не будет именно такого 
подхода. 

Поэтому правильно, что ленинградцы нашли мужество оценить, 
как реально идет дело, круто повернули его и показали пример 
другим регионам страны. 

В этой связи, товарищи, еще раз полностью одобряю программу 
«Интенсификация-90» и, хотя она уже одобрена, хочу снова под
держать ее на нашей встрече. Прежде всего потому, что она 
обеспечит достижение той самой цели, а именно обеспечит нужный 
прирост производительности труда. Это, кстати, зафиксировано на 
выставке, посвященной программе интенсификации. Перед всем 
миром сказано ленинградцами. Теперь вам деваться некуда. Друго
го пути нет. 

Всем ясно, и мы сейчас уже полностью убеждены в том, что 
единственное средство, способное поднять производительность 
труда,— это научно-технический прогресс. Но ведь для того, чтобы 
он пронизал всю нашу экономику, надо сначала модернизировать 
на совершенно другой основе наше машиностроение, а через маши
ностроение, через реализацию в машинах и оборудовании научных 
достижений выйти на новые технологии, обновить производствен
ный аппарат всего народного хозяйства. 

Для этого нужно время. И не год, и не два. А что же делать в 
тот период, когда мы будем поднимать машиностроение, открывать 
дорогу научным достижениям? Надо же двигать вперед все сферы, 
в том числе и оборону крепить, и рост материального благосостоя
ния обеспечивать. Поэтому на первом этапе борьбы за более быст
рое развитие экономики мы можем и должны получить существен-
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ную прибавку за счет наведения порядка, повышения трудовой, 
технологической и государственной дисциплины. 

Вопрос, казалось бы, поднимается не впервые. Мы много об 
этом говорим, и стоит ли говорить о дисциплине каждый день? Не 
только каждый день — каждый час надо говорить о ней, а самое 
главное — делать все, чтобы дисциплина крепла. 

Я хочу вновь сослаться на пример, прозвучавший на апрельской 
встрече в ЦК КПСС с руководителями трудовых коллективов, 
специалистами и учеными. В дни работы бригады ЦК КПСС, 
изучавшей положение дел на Минском автомобильном заводе, про
изводительность труда на предприятии поднялась на 18 процентов. 
А мы почти такие же задачи ставим на целые пятилетия. Смотрите, 
какие у нас резервы имеются! Выступавшие тогда же на встрече 
другие товарищи, к примеру из Казахстана, сказали: да, мы убеж
дались не раз, что это так, когда начинаем активно работать в цехах 
с людьми, сами вскрываем и устраняем свои недостатки. Ведь 
многое кроется не в недисциплинированности или в недостаточ
ной ответственности рабочего, а в неорганизованности производ
ства, в его неритмичности, что сбивает трудовой цикл, выводит из 
колеи рабочего. Так вот, когда все это берут в свои руки мастера, 
начальники цехов, да и главный командный состав там же, на про
изводстве, тогда производительность растет на десять, двенадцать, 
пятнадцать, как минимум на восемь процентов. 

Поэтому на первом этапе, пока мы будем разворачивать уско
рение научно-технического прогресса, нам нужно все взять и вы
жать из лучшей организации, из высокой ответственности, добро
совестного отношения наших трудящихся к делу. Вот тут нужна 
работа партийных организаций, профсоюзов, комсомола. Тут нуж
на целая система мер, которая включала бы комплекс воспита
тельных, организационных, хозяйственных и, конечно, поощри
тельных материальных мер. 

Участники апрельского Пленума ЦК КПСС единодушно под
держали вывод Политбюро ЦК о том, что мы действительно можем 
получить быструю отдачу, если приведем в действие все органи
зационные, экономические и социальные резервы, активизируем 
при этом прежде всего человеческий фактор, добьемся того, чтобы 
каждый на своем рабочем месте трудился честно и добросовестно, 
результативно. (Аплодисменты.) 

Многое, товарищи, делается в Ленинграде, поскольку он явля
ется крупным центром высококвалифицированного машинострое
ния, энергомашиностроения, судостроения, радиотехнической, 
приборостроительной и других отраслей промышленности. В горо
де сосредоточено 300 научных, конструкторских, технологических, 
проектных организаций, каждый десятый в стране работник этой 
категории трудится в Ленинграде. 
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От уровня разрабатываемых институтами и конструкторскими 
бюро проектов зависят показатели многих строящихся в стране 
судов, объектов энергетики, черной, цветной металлургии, хими
ческих и нефтехимических комплексов. Сознавая это, партийные 
организации, кадры вашего города и области делают много для 
того, чтобы быть на высоте своей ответственности. 

Немало интересного родилось здесь, стало достоянием всей 
страны. Хорошо известны те практические начинания, которые 
зарождались в трудовых коллективах города. В 60-х годах ленин
градские коммунисты были у истоков создания производственных 
объединений, в 70-х годах в вашем городе началось планирование 
социального, а затем экономического и социального развития тру
довых коллективов. Теперь это делается по всей стране. Начатое 
коллективами передовых объединений Ленинграда движение за 
повышение технического уровня производства и сокращение в 
полтора-два раза сроков создания и освоения новой техники, опыт 
подготовки и воспитания пополнения рабочего класса и многое 
другое — все это ценнейшее достояние нашей партии. 

На что хотелось бы обратить внимание. Поскольку мы выходим 
на новые рубежи, на новый технический уровень оборудования, 
приборов и так далее, вводим новые системы машин, неизмеримо 
возрастают требования к качеству всей этой продукции, к ее на
дежности. И вот эту задачу одни коллективы решают с успехом, 
с хорошим, большим успехом, другие — с меньшим. И здесь, види
мо, будет справедливо предъявить претензии к головным институ
там, в частности к котлотурбинному имени Ползунова и ВНИИ 
«Электромаш», производственному объединению «Электроаппа
рат» за то, что по надежности работы, материалоемкости, степени 
автоматизации ряд изделий зачастую не отвечает передовому 
уровню. 

Вообще надо поставить такую задачу — вся продукция про
мышленности Ленинграда и Ленинградской области должна быть 
конкурентоспособной на мировом рынке. Только так! Ну как мы 
можем всю страну ориентировать на это, если Ленинград не возь
мется и не поставит такую задачу? (Аплодисменты.) 

Без должной настойчивости, можно даже сказать, пассивно 
выполняет роль головной организации в стране по разработке 
числовых программных устройств производственное объединение 
«Ленинградский электромеханический завод». Ваши числовые уст
ройства не всегда устраивают потребителей. 

Думаю, мы поступим правильно, если выдвинем такую задачу: 
каждый завод, каждое объединение должны знать лучшие показа
тели по своей продукции в других промышленно передовых странах 
и делать из этого необходимые выводы в практической работе. 

Я могу сослаться и на другие примеры, с тем чтобы мы реально 
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Я могу сослаться и на другие примеры, с тем чтобы мы реально 
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смотрели на процессы, на обстановку в экономике и во всех других 
сферах. Ибо реальная оценка ситуации позволит выработать реаль
ные, эффективные меры. 

Простои энергоблоков из-за отказов оборудования на электро
станциях ежегодно оборачиваются огромными потерями для народ
ного хозяйства. Не все тут зависит от ленинградцев, не все. Но 
многое, потому что вы многое для этой отрасли производите. 

Сегодня промышленность ждет от станкостроения поставок не 
отдельных, пусть даже хороших, станков, а производственных 
комплексов, которые должны обеспечить многократное повышение 
производительности труда, принципиально новую, мобильную 
организацию машиностроительного производства. И в связи с этим 
перед ленинградцами стоит задача — выпускать такие комплексы. 
Уже сейчас эта работа развернулась широким фронтом, и ее хоте
лось бы всячески поддержать и выразить надежду, что масштабы 
ее будут расширяться. 

Ускорение научно-технического прогресса и интенсификация 
экономики требуют улучшения дел в капитальном строительстве. 
За последнее время, как вы знаете, принят ряд постановлений по 
коренным проблемам развития этой отрасли. Речь идет об улучше
нии планирования, организации и управления капитальным стро
ительством, совершенствовании проектно-сметного дела, организа
ции системы оплаты и стимулирования труда в строительстве. 
Готовится еще один важный документ — о дальнейшем развитии 
индустриализации и повышении производительности труда в капи
тальном строительстве. 

Сейчас очень важно организовать выполнение этих постановле
ний. Думаю, что ленинградцы покажут пример и в этом деле. 

Еще один вопрос, о котором мне бы хотелось сказать. Речь идет 
об экономии материальных ресурсов. Нам с вами, товарищи, надо 
переходить в основном к тому, чтобы считать производительность 
на основе национального дохода. А национальный доход тем боль
ше, чем меньше затрат не только живого, но и овеществленного тру
да на единицу продукции. Так еще Маркс ставил этот вопрос, так 
ставил его и Ленин. 

Нам предстоит большая перестройка умов хозяйственников в 
этом отношении. Ведь зачастую думают не о национальном богат
стве, не о его натуральном выражении, а о том, чтобы изделие было 
подороже, чтобы в нем было накручено побольше, чтобы одну и ту 
же вещь внутри объединения погонять и накрутить «вал». В ре
зультате «вал» в денежном выражении растет, а товаров, изделий 
техники не хватает. А нам-то нужны соответствующее оборудова
ние, конкретные потребительские товары. 

Сейчас у нас есть очень большие «мастаки», чтобы таким об
разом решить проблему темпов. Через новые цены, скажем, через 
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повышение средней цены изделия, через какую-нибудь добавку 
индекса сорвать дополнительные объемы или просто погонять ту 
же вещь, то же изделие внутри одного объединения. И смотришь, 
у того или иного объединения выросли темпы. 

Мы сейчас, товарищи, тратим значительно больше сырья, энер
гии, иных ресурсов на единицу национального дохода, чем в ряде 
других стран. Мы купаемся в ресурсах, ввиду того что располагаем 
огромными природными богатствами. Это богатство, извините за 
резкость, нас развратило. Но сейчас-то 80 процентов наших ресур
сов на востоке страны, в Сибири. И чтобы туда двигаться, надо 
строить города, надо пробивать дороги, надо все делать заново. Это 
стоит огромных средств. За каких-то десять лет затраты на одну 
тонну прироста нефти увеличились более чем в 1,7 раза. За десять 
лет на 70 процентов! 

То есть ресурсы становятся все более труднодоступными, это 
удорожает всю нашу экономику. Поэтому проблема использования, 
экономии ресурсов — это очень острая и актуальная проблема. 

Опять-таки и здесь все должно решаться на основе техноло
гии — энергосберегающей, ресурсосберегающей. 

Вот простая вещь: недавно на Политбюро ЦК мы рассматривали 
вопрос о реконструкции тепловых электростанций. Так вот, на 
киловатт-час энергии, который производится на устаревших уста
новках, расходуется 400, 500, а кое-где и 600 граммов топли
ва. На современных установках — 240 граммов, а в среднем по 
стране — 326 граммов. Если расход на всех тепловых электростан
циях сейчас довести до среднего, то за один год получим экономию 
20—22 миллиона тонн топлива, а за пятилетку — около 100 мил
лионов тонн. Вот что может дать лишь одна акция. Переход на 
дизели в автомобилестроении — это миллионы тонн экономии. 
И так далее. 

В сельском хозяйстве можно землю пахать до основания, а мож
но обрабатывать плоскорезом и добиваться тех же результатов и 
даже сберегать почву. В этом случае затраты топлива на 35 процен
тов меньше. Когда в прошлом году мы провели испытания широко
захватной жатки в 21 метр, расход на гектар горючего при подборе 
сократился сразу с 3,2 до 1,7 килограмма. 

Если вопрос обозреть так по каждой отрасли, видишь, как много 
мы теряем. Но никто при этом не разоряется. Правда, товарищи, 
это только так кажется. В семье ты чувствуешь, когда что-то уходит 
из твоего кармана, а когда из государственного кармана, то никто 
непосредственно не чувствует. 

Надо добиться, чтобы почувствовали, надо взыскивать за расто
чительство и поощрять людей за экономию ресурсов. А у нас это 
тоже не делается должным образом. Вот проблема, которой надо 
основательно заняться, и опять она выходит на Ленинград, по 
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скольку Ленинград открывает дорогу новой технике, через которую 
реализуются ресурсосберегающие технологии. 

Эта проблема охватывает все сферы, и не надо думать, что она 
относится только к промышленности или сельскому хозяйству. Из
вестны большие строительные потери. А сколько портится сельско
хозяйственной продукции из-за того, что недостаточна база хране
ния и переработки. 

Но вот простой вопрос, с которым мы сталкиваемся каждый 
день, открывая кран для того, чтобы побриться, умыться. По дан
ным Научно-исследовательского института коммунального водо
снабжения и очистки воды, около 21 процента питьевой воды в 
стране уходит без применения прямо в канализацию. А ведь сейчас 
некоторые страны, чтобы обеспечить нужды населения в пресной 
воде, завозят ее из других стран. В масштабах нашей страны только 
на подачу нерационально расходуемой воды ежегодно затрачива
ется электроэнергия, равная выработке Днепрогэса. За счет эконо
мии воды можно было бы сберечь за пятилетку 2,5 миллиарда 
рублей. 

Несколько слов об увеличении производства товаров и развитии 
сферы услуг. Эти вопросы имеют огромное социально-политическое 
значение. Важно понимать, товарищи, что мы переживаем своего 
рода новый этан, когда на первый план выходят не только и не 
столько количественные показатели, сколько проблемы качества, 
ассортимента. В общем все то, что мы называем товарами с высоки
ми потребительскими свойствами. Если мы не решим проблемы 
качества, мы не решим проблему обеспечения населения товарами. 
Это — первое. 

Во вторых, нам нужно преодолеть, я бы сказал, деформирован
ную структуру нашего товарооборота и услуг. У нас сейчас 75, если 
не все 80 процентов денежных расходов человека покрываются за 
счет только товарооборота, на услуги же расходуется весьма мало, 
меньше, чем в ряде других стран. 

Ремонт жилья у нас ведется по плану, но попробуйте отремонти
ровать квартиру сами, на свои средства, обязательно надо шабаш
ника найти. А он будет воровать на стройке материалы, и они все 
равно уйдут из государственных фондов. Спрашивается, что же, 
у нас не хватает ума реально оценить ситуацию? 

Или возьмите такой вопрос. Вы обратили внимание, принято 
решение о том, чтобы выделить и землю, и необходимые ресурсы 
для обустройства садов и огородиков. Именно не дач, а садовых 
домиков и огородиков. Уже то, что мы сейчас имеем, позволяет 
20 миллионам человек летом в нерабочее время трудиться и отды
хать. И еще многие просят такие же сады и огородики. Мы же 
чего-то боялись, вроде бы это какая-то частнопредпринимательская 
деятельность. Какая же это частнопредпринимательская деятель-
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ность, когда семья занимается своим небольшим садом, проводит 
время на природе? 

Так вот, мы сейчас приняли решение выделять гражданам еже
годно миллион — миллион двести тысяч участков. Надо обеспечи
вать денежный спрос товарными ресурсами и услугами. Обо всем 
этом надо хорошенько подумать. 

В связи с проблемой товаров народного потребления я бы хотел 
покритиковать вас за самое слабое место в вашем хозяйстве — за 
положение с легкой промышленностью Ленинграда и Ленинград
ской области. Я должен сказать — она неадекватна всей остальной 
экономике. Особенно отстает оснащение техникой. И я могу только 
поблагодарить работников легкой промышленности за то, что они 
в этих трудных условиях все-таки много делают для того, чтобы 
качество ленинградских товаров было подходящим. 

Но все-таки техника не та, и производительность на ней не 
поднимешь. И качества и отделки не достигнешь. Ну разве так 
можно вести в Ленинграде легкую промышленность? 

Я бы хотел попросить партийный актив города и области, ми
нистерство завершить наконец проработку этого вопроса. Сейчас 
готовится новая пятилетка, и нужно, чтобы проработка по модер
низации, приведению в порядок легкой промышленности Ленин
града была закончена и заложена в пятилетний план. 

Когда думаешь обо всем, что нам предстоит решать и в сфере 
экономики, и в социальных сферах жизни нашего общества, то, 
конечно, встают прежде всего вопросы результативности партий
ной работы, партийной деятельности, партийного руководства. 
Вопросы способности партии на этом, поворотном, этапе развития 
нашего общества взять на себя решение новых задач, суметь под
нять наши кадры, весь народ, поставить на службу этой крупной 
политической и социально-экономической задаче всю систему 
нашей социалистической демократии. 

Мы придаем большое значение вопросам организационно-идео
логического укрепления партии, совершенствованию стиля, мето
дов ее работы во всех эшелонах. И такие требования были высказа
ны на апрельском Пленуме ЦК. Вы о них знаете. Сейчас они обсуж
даются на пленумах партийных комитетов. У вас такой пленум 
уже прошел, на нем состоялся, как мне известно, содержательный, 
партийный разговор. 

Предстоит отчетно-выборная кампания. Надо, товарищи, осно
вательно подумать и использовать эту отчетно-выборную кампанию 
для того, чтобы еще выше поднять руководящую роль нашей пар
тии, усилить ее организаторскую, идеологическую миссию в нашем 
обществе с учетом новых задач, которые поставило перед нами 
время. 

Нужно свежим взглядом посмотреть на все недостатки, нега-



скольку Ленинград открывает дорогу новой технике, через которую 
реализуются ресурсосберегающие технологии. 

Эта проблема охватывает все сферы, и не надо думать, что она 
относится только к промышленности или сельскому хозяйству. Из
вестны большие строительные потери. А сколько портится сельско
хозяйственной продукции из-за того, что недостаточна база хране
ния и переработки. 

Но вот простой вопрос, с которым мы сталкиваемся каждый 
день, открывая кран для того, чтобы побриться, умыться. По дан
ным Научно-исследовательского института коммунального водо
снабжения и очистки воды, около 21 процента питьевой воды в 
стране уходит без применения прямо в канализацию. А ведь сейчас 
некоторые страны, чтобы обеспечить нужды населения в пресной 
воде, завозят ее из других стран. В масштабах нашей страны только 
на подачу нерационально расходуемой воды ежегодно затрачива
ется электроэнергия, равная выработке Днепрогэса. За счет эконо
мии воды можно было бы сберечь за пятилетку 2,5 миллиарда 
рублей. 

Несколько слов об увеличении производства товаров и развитии 
сферы услуг. Эти вопросы имеют огромное социально-политическое 
значение. Важно понимать, товарищи, что мы переживаем своего 
рода новый этан, когда на первый план выходят не только и не 
столько количественные показатели, сколько проблемы качества, 
ассортимента. В общем все то, что мы называем товарами с высоки
ми потребительскими свойствами. Если мы не решим проблемы 
качества, мы не решим проблему обеспечения населения товарами. 
Это — первое. 

Во вторых, нам нужно преодолеть, я бы сказал, деформирован
ную структуру нашего товарооборота и услуг. У нас сейчас 75, если 
не все 80 процентов денежных расходов человека покрываются за 
счет только товарооборота, на услуги же расходуется весьма мало, 
меньше, чем в ряде других стран. 

Ремонт жилья у нас ведется по плану, но попробуйте отремонти
ровать квартиру сами, на свои средства, обязательно надо шабаш
ника найти. А он будет воровать на стройке материалы, и они все 
равно уйдут из государственных фондов. Спрашивается, что же, 
у нас не хватает ума реально оценить ситуацию? 

Или возьмите такой вопрос. Вы обратили внимание, принято 
решение о том, чтобы выделить и землю, и необходимые ресурсы 
для обустройства садов и огородиков. Именно не дач, а садовых 
домиков и огородиков. Уже то, что мы сейчас имеем, позволяет 
20 миллионам человек летом в нерабочее время трудиться и отды
хать. И еще многие просят такие же сады и огородики. Мы же 
чего-то боялись, вроде бы это какая-то частнопредпринимательская 
деятельность. Какая же это частнопредпринимательская деятель-
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ность, когда семья занимается своим небольшим садом, проводит 
время на природе? 

Так вот, мы сейчас приняли решение выделять гражданам еже
годно миллион — миллион двести тысяч участков. Надо обеспечи
вать денежный спрос товарными ресурсами и услугами. Обо всем 
этом надо хорошенько подумать. 

В связи с проблемой товаров народного потребления я бы хотел 
покритиковать вас за самое слабое место в вашем хозяйстве — за 
положение с легкой промышленностью Ленинграда и Ленинград
ской области. Я должен сказать — она неадекватна всей остальной 
экономике. Особенно отстает оснащение техникой. И я могу только 
поблагодарить работников легкой промышленности за то, что они 
в этих трудных условиях все-таки много делают для того, чтобы 
качество ленинградских товаров было подходящим. 

Но все-таки техника не та, и производительность на ней не 
поднимешь. И качества и отделки не достигнешь. Ну разве так 
можно вести в Ленинграде легкую промышленность? 

Я бы хотел попросить партийный актив города и области, ми
нистерство завершить наконец проработку этого вопроса. Сейчас 
готовится новая пятилетка, и нужно, чтобы проработка по модер
низации, приведению в порядок легкой промышленности Ленин
града была закончена и заложена в пятилетний план. 

Когда думаешь обо всем, что нам предстоит решать и в сфере 
экономики, и в социальных сферах жизни нашего общества, то, 
конечно, встают прежде всего вопросы результативности партий
ной работы, партийной деятельности, партийного руководства. 
Вопросы способности партии на этом, поворотном, этапе развития 
нашего общества взять на себя решение новых задач, суметь под
нять наши кадры, весь народ, поставить на службу этой крупной 
политической и социально-экономической задаче всю систему 
нашей социалистической демократии. 

Мы придаем большое значение вопросам организационно-идео
логического укрепления партии, совершенствованию стиля, мето
дов ее работы во всех эшелонах. И такие требования были высказа
ны на апрельском Пленуме ЦК. Вы о них знаете. Сейчас они обсуж
даются на пленумах партийных комитетов. У вас такой пленум 
уже прошел, на нем состоялся, как мне известно, содержательный, 
партийный разговор. 

Предстоит отчетно-выборная кампания. Надо, товарищи, осно
вательно подумать и использовать эту отчетно-выборную кампанию 
для того, чтобы еще выше поднять руководящую роль нашей пар
тии, усилить ее организаторскую, идеологическую миссию в нашем 
обществе с учетом новых задач, которые поставило перед нами 
время. 

Нужно свежим взглядом посмотреть на все недостатки, нега-



тивные явления, всякого рода промахи. Это тем более важно, если 
учесть, что кое-где произошло ослабление и дисциплины, и взыска
тельности, даже в нашем партийном активе, среди руководящих 
кадров. С этим, товарищи, надо кончать. 

Совершенствуя систему управления народным хозяйством, мы 
должны одновременно думать и о том, чтобы и формы, и методы 
работы партийных комитетов, в целом всей партии были созвучны 
времени. В ходе отчетно-выборной кампании надо позаботиться о 
формировании выборного актива, об укреплении партийных участ
ков инициативными, энергичными руководителями. Установки на 
этот счет со всей определенностью высказаны и одобрены апрель
ским Пленумом Центрального Комитета, и надо твердо их прово
дить в жизнь. 

Мы, конечно, всем нашим кадрам должны как бы дать шанс: 
понять требования момента и перестроиться. Но тот, кто не на
строен перестраиваться, более того — тормозит решение новых 
задач, тот просто должен уйти с дороги, не мешать. Мы не можем 
ставить интересы одного человека выше интересов всего общества. 
( Аплодисменты.) 

Мы за соблюдение ленинских норм в подборе, расстановке, вос
питании кадров. Не должно быть никакого гонения на кадры. Это 
недопустимо. Мы должны исходить из установок Ильича, которые 
полностью подтверждены всем нашим жизненным, историческим 
опытом за все годы, на всех этапах, и в мирные и в боевые дни. А он 
учил, что людей нужно оценивать по политическим, деловым, 
нравственным качествам. Причем эти требования на каждом этапе 
приобретают свое звучание, получают свое наполнение. Но суть их 
остается неизменной. 

Иногда говорят: да, вот молодых мало, молодежи нужно открыть 
дорогу. Правильно, надо открывать молодежи, женщинам дорогу 
к руководящей деятельности. Но самое главное — надо умело соче
тать в нашем, так сказать, кадровом корпусе опытные и молодые 
кадры. Это самая надежная гарантия и от косности, застоя, и от 
авантюризма, волюнтаризма. 

Этот процесс и должен идти в нашей жизни. Нельзя искус
ственно сдерживать приток новых сил. Но в то же время если чело
век располагает потенциалом, может еще работать в полную силу, 
приносит пользу, то он должен трудиться и получать от нас под
держку. 

В общем, по-ленински, по-партийному надо относиться к кад
рам: требовательно и бережно! (Аплодисменты.) 

Мы, товарищи, в партийных комитетах должны хорошо пони
мать, что на кадры, которые придут в ходе отчетно-выборных кам
паний к руководству, ляжет серьезная ответственность. Им пред
стоит возглавить весьма сложную работу по претворению в жизнь 

напряженных планов экономического, социального и духовного 
прогресса в двенадцатой и последующих пятилетках. Вот сообраз
но этому и надо подбирать и расставлять работников. Каждый 
должен хорошо знать не только то, что нужно делать, но и как это 
сделать, уметь вовремя реализовать на практике политику нашей 
партии. 

И здесь, когда мы говорим о кадрах, особо остро, я бы сказал, 
стоит вопрос о дисциплине. 

Во время встреч с трудящимися в Пролетарском районе города 
Москвы мне тоже запомнились их пожелания. Они сводились, соб
ственно, к простой формуле. Смысл этих пожеланий состоял в том, 
чтобы общими усилиями партии и народа обеспечить порядок в 
стране и чтобы был обеспечен мир на земле. Показательно, как 
сами трудящиеся размышляют на этот счет. Они надеются, что 
будет обеспечен порядок во всем, во всех сферах жизни нашего 
общества: производстве, сфере городского и коммунального хозяй
ства, торговле, здравоохранении, сфере обслуживания и особенно 
в сфере управления, где много бюрократизма махрового развелось. 
И конечно, чтобы был обеспечен общественный порядок. Это, това
рищи, правильная постановка вопроса. И сами трудящиеся готовы 
включиться и активно включаются в борьбу за наведение порядка 
и дисциплины. Да без этого и нельзя решить такую задачу. 

В общем, сейчас задача партийных организаций, актива каждой 
партийной организации состоит в том, чтобы в полной мере исполь
зовать эти благоприятные условия для изменения к лучшему во 
всех трудовых коллективах, в стране в целом. 

Как я говорил, людей беспокоит, как бы наши слова не разо
шлись с делами. В этом вопросе ни о какой кампанейщине не может 
быть и речи. Это постоянная работа, навсегда. Больше того, у нас 
есть решение ЦК и правительства, где сказано: руководящие работ
ники, неспособные обеспечить дисциплину и порядок на должном 
уровне в коллективах, объединениях, которые они возглавляют, 
не могут занимать руководящий пост. Так мы ставим вопрос и так 
должны реализовывать эту установку, так подходить к делу. (Апло
дисменты.) 

Очевидно, все мы ощущаем, что в последнее время во всех слоях 
нашего общества все острее и настойчивее поднимаются вопросы 
нравственного порядка и социальной справедливости. Мы, в Цен
тральном Комитете, чувствуем эту обостренность. И здесь тоже 
важно видеть суть и понимать требования народа. 

Наши люди высоко ценят достижения Советской страны во всех 
сферах жизни, понимают проблемы, возникающие в ходе нашего 
движения вперед, готовы активно участвовать в преодолении труд
ностей, в решении вопросов социально-экономического развития. 
Вместе с тем они становятся все нетерпимее — я это вижу в своих 
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тивные явления, всякого рода промахи. Это тем более важно, если 
учесть, что кое-где произошло ослабление и дисциплины, и взыска
тельности, даже в нашем партийном активе, среди руководящих 
кадров. С этим, товарищи, надо кончать. 

Совершенствуя систему управления народным хозяйством, мы 
должны одновременно думать и о том, чтобы и формы, и методы 
работы партийных комитетов, в целом всей партии были созвучны 
времени. В ходе отчетно-выборной кампании надо позаботиться о 
формировании выборного актива, об укреплении партийных участ
ков инициативными, энергичными руководителями. Установки на 
этот счет со всей определенностью высказаны и одобрены апрель
ским Пленумом Центрального Комитета, и надо твердо их прово
дить в жизнь. 

Мы, конечно, всем нашим кадрам должны как бы дать шанс: 
понять требования момента и перестроиться. Но тот, кто не на
строен перестраиваться, более того — тормозит решение новых 
задач, тот просто должен уйти с дороги, не мешать. Мы не можем 
ставить интересы одного человека выше интересов всего общества. 
( Аплодисменты.) 

Мы за соблюдение ленинских норм в подборе, расстановке, вос
питании кадров. Не должно быть никакого гонения на кадры. Это 
недопустимо. Мы должны исходить из установок Ильича, которые 
полностью подтверждены всем нашим жизненным, историческим 
опытом за все годы, на всех этапах, и в мирные и в боевые дни. А он 
учил, что людей нужно оценивать по политическим, деловым, 
нравственным качествам. Причем эти требования на каждом этапе 
приобретают свое звучание, получают свое наполнение. Но суть их 
остается неизменной. 

Иногда говорят: да, вот молодых мало, молодежи нужно открыть 
дорогу. Правильно, надо открывать молодежи, женщинам дорогу 
к руководящей деятельности. Но самое главное — надо умело соче
тать в нашем, так сказать, кадровом корпусе опытные и молодые 
кадры. Это самая надежная гарантия и от косности, застоя, и от 
авантюризма, волюнтаризма. 

Этот процесс и должен идти в нашей жизни. Нельзя искус
ственно сдерживать приток новых сил. Но в то же время если чело
век располагает потенциалом, может еще работать в полную силу, 
приносит пользу, то он должен трудиться и получать от нас под
держку. 

В общем, по-ленински, по-партийному надо относиться к кад
рам: требовательно и бережно! (Аплодисменты.) 

Мы, товарищи, в партийных комитетах должны хорошо пони
мать, что на кадры, которые придут в ходе отчетно-выборных кам
паний к руководству, ляжет серьезная ответственность. Им пред
стоит возглавить весьма сложную работу по претворению в жизнь 

напряженных планов экономического, социального и духовного 
прогресса в двенадцатой и последующих пятилетках. Вот сообраз
но этому и надо подбирать и расставлять работников. Каждый 
должен хорошо знать не только то, что нужно делать, но и как это 
сделать, уметь вовремя реализовать на практике политику нашей 
партии. 

И здесь, когда мы говорим о кадрах, особо остро, я бы сказал, 
стоит вопрос о дисциплине. 

Во время встреч с трудящимися в Пролетарском районе города 
Москвы мне тоже запомнились их пожелания. Они сводились, соб
ственно, к простой формуле. Смысл этих пожеланий состоял в том, 
чтобы общими усилиями партии и народа обеспечить порядок в 
стране и чтобы был обеспечен мир на земле. Показательно, как 
сами трудящиеся размышляют на этот счет. Они надеются, что 
будет обеспечен порядок во всем, во всех сферах жизни нашего 
общества: производстве, сфере городского и коммунального хозяй
ства, торговле, здравоохранении, сфере обслуживания и особенно 
в сфере управления, где много бюрократизма махрового развелось. 
И конечно, чтобы был обеспечен общественный порядок. Это, това
рищи, правильная постановка вопроса. И сами трудящиеся готовы 
включиться и активно включаются в борьбу за наведение порядка 
и дисциплины. Да без этого и нельзя решить такую задачу. 

В общем, сейчас задача партийных организаций, актива каждой 
партийной организации состоит в том, чтобы в полной мере исполь
зовать эти благоприятные условия для изменения к лучшему во 
всех трудовых коллективах, в стране в целом. 

Как я говорил, людей беспокоит, как бы наши слова не разо
шлись с делами. В этом вопросе ни о какой кампанейщине не может 
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поездках, общении с людьми,— нетерпимее к злоупотреблениям, 
нарушениям закона, бюрократизму, тунеядству, пьянству, бесхо
зяйственности, расточительству и другим негативным явлениям. 

Сейчас мы развернули борьбу с таким опасным и довольно-
таки укоренившимся социальным злом, как пьянство и алкоголизм. 
Это общепартийная, общенародная, общегосударственная задача. 
Мы реалисты и хорошо понимаем, что борьба здесь предстоит дли
тельная. Успех будет достигнут только в том случае, если навалим
ся на эту работу всем миром. Если вести ее будем неослабно, реши
тельно, не идя ни на какие компромиссы. 

Острый характер, товарищи, приобретают вопросы соблюдения 
нравственных норм. Это правильно. У нас должна быть дисциплина 
одна для всех, закон один для всех, требования для всех одинаковые 
и, главное, чтобы благосостояние всех и каждого находилось в 
строгой зависимости от трудового вклада, количества и качества 
труда. Людей настолько возмущают факты нетрудовых доходов, 
что они высказываются за разработку соответствующего законо
дательного акта. (Аплодисменты.) 

Советские люди решительно осуждают проявления нескром
ности, парадности, славословия. Все это партийному активу и на
шим кадрам надо учитывать в своей работе. Поближе к людям, 
побольше доверия к ним. Причем, я должен сказать, это вовсе не 
значит заигрывать с ними. Да люди и не любят таких руководите
лей. Люди любят руководителей строгих, организованных, требова
тельных, заботливых, личным примером показывающих добросо
вестное отношение к государственному делу. И всегда поддержи
вают таких работников. 

Как видите, какого бы вопроса мы сейчас ни касались, для того 
чтобы ускорить наше движение, движение нашего локомотива, 
нашего огромного государства, нам предстоит начинать с улучше
ния всей деятельности партии, всех наших кадров. Это — главное 
условие. И оно должно быть обеспечено на основе выработки 
правильной политики. Без правильной политики не может быть 
обеспечено единство партии и народа. Это первое. 

И второе. Мы должны силой нашей партии, а она у нас огромна, 
поднять сейчас всю страну на решение новых задач, которые 
поставлены перед нами временем. И в этом отношении мы наде
емся на пример ленинградцев. Я желаю вам, товарищи, больших 
успехов. (Продолжительные аплодисменты.) 

И Н Т Е Р В Ь Ю 
ИНДИЙСКОМУ А Г Е Н Т С Т В У 
ПРЕСС ТРАСТ ОФ ИНДИА (ПТИ) 

18 мая 1985 года 

Вопрос. В свете предстоящей встречи с нашим 
премьер-министром Радживом Ганди как Вы оцениваете состояние 
и перспективы советско-индийских отношений в контексте борьбы 
за мир и разоружение? 

Ответ. Прежде всего хотелось бы подчеркнуть, что руководите
лей Индии в нашей стране встречают с особым чувством. В этом 
находят выражение искренние симпатии и уважение советских лю
дей к великому дружественному индийскому народу. Различные 
поколения советских людей и индийцев вписали свои яркие главы 
в историю нашей дружбы, в развитие которой так много вложили 
Джавахарлал Неру и Индира Ганди. 

Наше отношение к Индии отражает принципиальную и неиз
менную поддержку Советским Союзом борьбы народов против 
империалистического гнета, за укрепление независимости и со
циальное обновление. Этот курс завещан нам великим Лениным, и 
мы свято верны ему. Мы, без преувеличения, унаследовали уни
кальное, бесценное достояние. «Нас связывают отношения не 
только между правительствами и даже не только политическое 
и экономическое сотрудничество. Наши отношения — это перепле
тение горячих сердец двух народов-творцов». Эти яркие и образные 
слова Индиры Ганди как нельзя лучше характеризуют уровень, 
всю многообразную гамму наших взаимоотношений. 

Пользуясь этой возможностью, хочу еще раз отдать дань свет
лой памяти выдающейся дочери индийского народа, чье имя впи
сано в историю советско-индийской дружбы навечно. Присужде
ние ей международной Ленинской премии «За укрепление мира 

1 Индийское информационное агентство Пресс траст оф Индиа (ПТИ) обрати
лось к Генеральному секретарю ЦК КПСС М. С. Горбачеву с просьбой об интервью. 

М. С. Горбачев принял московского корреспондента агентства ПТИ 
С П. К. Гунту и передал ему ответы па поставленные вопросы. 
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между народами» — признание ее огромного вклада в борьбу за 
прочный мир, за дружбу между народами. 

Индийская пословица гласит, что самая короткая дорога та, 
по которой люди идут навстречу друг другу. На протяжении 
десятилетий наши народы идут именно такой дорогой. Именно по
этому наши связи все время развиваются по восходящей линии. 
Вызывает удовлетворение высокий уровень, динамизм и разносто
ронний характер наших отношений, базирующихся на Договоре о 
мире, дружбе и сотрудничестве. 

Мы высоко ценим вклад Индии в общие усилия по сохранению 
мира и предотвращению ядерной угрозы. Возглавляя ныне дви
жение неприсоединения, ставшее важным фактором международ
ных отношений, она многое делает для укрепления его единства 
и благотворного влияния в мире. 

Советско-индийская дружба — достояние не только наших на
родов. Она важный фактор мира и стабильности в нынешней на
пряженной обстановке, она пример того, как плодотворно могут 
сотрудничать страны с различным строем, если они руководству
ются идеалами мира, принципами взаимного уважения и равно
правного сотрудничества. 

Мы с оптимизмом оцениваем перспективы советско-индийских 
отношений. Уже во время нашей предыдущей встречи с премьер-
министром Радживом Ганди было подтверждено стремление обеих 
сторон к дальнейшему укреплению сотрудничества. Не сомнева
юсь, что предстоящее обсуждение широкого круга вопросов в об
ласти как двусторонних, так и международных отношений напол
нит наши традиционные связи новым содержанием в интересах 
советского и индийского народов, в интересах мира в Азии и во 
всем мире. 

И, конечно, мне лично будет приятно возобновить контакты с 
руководителем Индии, который пользуется в нашей стране боль
шим уважением. 

Вопрос. В Советском Союзе широкое одобрение получили 
инициативы глав государств и правительств шести стран, пред
ставляющих четыре континента, которые были зафиксированы 
в их декларациях 1984 и 1985 годов. Каким образом, по Ва
шему мнению, эти инициативы могли бы быть претворены в 
жизнь? 

Ответ. Мы высоко оцениваем эти инициативы. Мысли, выра
женные в документах глав шести стран, и советские инициативы 
идут в одном направлении. Конечная задача, о которой говорится 
в декларациях,— исключение ядерного оружия из жизни челове
чества — полностью соответствует целям внешней политики нашей 
страны. 

Идя на переговоры в Женеве с Соединенными Штатами, мы 

договорились о том, что цель этих переговоров — не начинать гон
ку вооружений в космосе, прекратить ее на Земле, приступить к 
радикальному сокращению ядерных вооружений вплоть до пол
ной их ликвидации. 

А начать можно с того, к чему призывают лидеры шести 
стран,— прекратить разработку, производство и развертывание 
ядерного оружия, заморозить ядерные арсеналы и приступить к 
их сокращению, предотвратить распространение гонки вооружений 
на космос и заключить договор, полностью запрещающий ядерные 
испытания. 

Мы предложили для начала приостановить дальнейшее нара
щивание вооружений, чтобы СССР и США ввели на весь период 
женевских переговоров мораторий на создание, включая научно-
исследовательские работы, испытания и развертывание ударных 
космических вооружений, заморозили свои стратегические насту
пательные вооружения, чтобы было прекращено развертывание 
американских ракет средней дальности в Европе и наращивание 
наших ответных мер. 

При этом Советский Союз уже сейчас в одностороннем порядке 
ввел до ноября текущего года мораторий на развертывание своих 
ракет средней дальности и приостановил осуществление других 
ответных мер в Европе. Верный своему слову, СССР строго выдер
живает условия этого моратория. Мы вправе надеяться на более 
серьезную и вдумчивую оценку нашей инициативы со стороны 
Вашингтона и его партнеров по НАТО, на сдержанность в воп
росе размещения американских ракет в Западной Европе. Взаим
ность в этом вопросе помогла бы перевести переговоры в Женеве 
на практические рельсы. 

Наконец, о прекращении испытаний ядерного оружия. Мы не
однократно призывали к этому США и другие ядерные державы. 
СССР предлагал и предлагает государствам, обладающим ядерным 
оружием, объявить мораторий на любые ядерные взрывы, с тем 
чтобы он действовал до заключения договора о полном и всеобщем 
запрещении испытаний ядерного оружия. Ввести его можно было 
бы с 6 августа 1985 года, то есть со дня 40-летия трагической 
атомной бомбардировки Хиросимы, или даже раньше. 

Советский Союз готов незамедлительно возобновить перегово
ры и о полном запрещении испытаний ядерного оружия, которые, 
как известно, были прерваны по вине США. Давно пора ввести в 
действие подписанные в 1974 и 1976 годах советско-американские 
договоры об ограничении подземных испытаний ядерного оружия 
и о подземных ядерных взрывах в мирных целях, которые еще 
не ратифицированы — и тоже не по вине советской стороны. 

Конечно, особая ответственность за судьбы мира лежит сегодня 
на ядерных державах, прежде всего на СССР и США. Но Совет-
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ский Союз никогда не смотрел на мир через призму только совет
ско-американских отношений. Мы глубоко убеждены, что в поиске 
реалистических решений острых проблем, в ослаблении междуна
родной напряженности могут и должны принимать участие все 
государства. Голос миллионов людей разных стран в пользу дей
ственных мер по прекращению гонки вооружений и сокращению 
запасов накопленного оружия, против попыток использовать пе
реговоры как ширму для продолжения этой гонки имеет огромное 
значение. 

Вопрос. Что Вы можете сказать о перспективах достижения 
прочного мира и развития сотрудничества в Азии, в частности в 
районе Индийского океана? 

Ответ. Хотел бы подчеркнуть, что мы высоко ценим вклад Ин
дии в укрепление мира и стабильности в Азии, ее трезвый, взве
шенный подход к ключевым проблемам региона. 

Что касается Советского Союза, то он всегда выступал и высту 
пает за мир и безопасность в Азии, за равноправное сотрудниче
ство государств континента. Это полностью относится и к бассейну 
Индийского океана. Мы поддерживаем идею превращения это
го региона в зону мира. 

Известно, что в течение уже нескольких лет проведение меж
дународной конференции по этому вопросу срывают США. Они 
же в одностороннем порядке прервали и советско-американские 
переговоры об ограничении военной деятельности в бассейне Ин
дийского океана. Тем временем сами США постоянно наращива
ют там свое военное присутствие. 

Советский Союз не раз заявлял о своей готовности возобновить 
переговоры. Остается в силе и предложение СССР, выдвинутое в 
ходе советско-индийской встречи на высшем уровне 1982 года,— 
не дожидаясь созыва конференции, всем государствам, чьи кораб
ли пользуются водами бассейна Индийского океана, воздержаться 
от любых шагов, способных осложнить обстановку в этом регионе. 
Что имеется в виду? Не направлять туда крупные военно-морские 
соединения, не проводить военных учений, не расширять и не мо
дернизировать военные базы тех неприбрежных государств, у ко
торых такие базы имеются. 

Сейчас стержнем борьбы за зону мира в Индийском океане 
стал вопрос о созыве международной конференции по этому воп
росу. Подчеркну наше стремление активно работать вместе с дру
гими заинтересованными государствами, с тем чтобы этот форум 
состоялся, чтобы в конечном счете Индийский океан стал сферой 
жизненных интересов государств, расположенных на его берегах, 
а не каких-либо других, стал зоной мира, а не напряженности 
и конфликтов. 

В заключение позвольте мне через ваше агентство пожелать 
О О О 

счастья, благополучия и мира индийскому народу. Мы желаем 
правительству и всем гражданам Индии успеха в борьбе за даль
нейшее укрепление национального единства и сплоченности, за 
социальный прогресс и процветание вашей великой страны. 

В ходе беседы, состоявшейся после вручения 
корреспонденту ответов на вопросы агентства ПТИ, М. С. Горбачев 
подчеркнул, что в Советском Союзе придают большое значение 
предстоящему визиту премьер-министра Раджива Ганди и пола
гают, что этот визит станет значительным событием в жизни наших 
двух государств, в развитии отношений между ними. Так было 
всегда: каждый визит руководителей наших стран, каждая их 
встреча оставляли заметный след в советско-индийских отноше
ниях. В этой связи мы, в СССР, с теплотой и большим уважением 
вспоминаем о визитах в нашу страну выдающихся руководителей 
Индии — Джавахарлала Неру и Индиры Ганди. Мы уверены, 
что и визит премьер-министра Раджива Ганди привнесет много 
полезного в дальнейшее развитие советско-индийского сотрудни
чества и в дело нашей совместной борьбы за прочный мир, за 
укрепление международной безопасности. У нас с премьер-мини
стром уже установились хорошие личные контакты, и мы надеем
ся укрепить их еще более. 

Дружба с Индией, глубокое уважение к ее великому народу, 
его богатой древней культуре и его вкладу в прогресс человечест
ва — все это, можно сказать, в сердце у всех советских людей. 

Дружба с Индией — это также активная традиция нашей внеш
ней политики на протяжении десятилетий. Мы исходим из того, 
что единая, сильная, миролюбивая Индия — неотъемлемая и очень 
необходимая часть современного мира. 

Лично у меня, сказал М. С. Горбачев, огромный интерес к ва
шей стране, и я надеюсь, что полученное мною любезное пригла
шение премьер-министра Р. Ганди позволит мне в соответствую
щее время воочию познакомиться с Индией и ее народом. 

М. С. Горбачев ответил на некоторые дополнительные вопросы 
корреспондента. 

Отвечая на вопрос о том, каким факторам он приписывает 
успешное развитие своей деятельности как партийного руководи
теля, М. С. Горбачев подчеркнул, что «секрет» здесь один: наш 
советский социалистический образ жизни, условия, которые социа
листический строй создает для формирования и развития чело
века. Трудовая закалка, полученная в семье сельских тружени
ков,— подобная той, какую получают у нас миллионы детей ра
бочих, крестьян, интеллигентов,— хорошее образование, доступ к 
которому у нас открыт для всех, и общественно-политическая шко-
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ла, пройденная в рядах сначала комсомольской, а затем партийной 
организации,— все это типичные для нашего образа жизни фак
торы, которые позволяют советским людям на том или ином участ
ке активно участвовать в развитии страны, в строительстве новой 
жизни. Способные люди есть в каждой стране, в каждом народе, 
но, по нашему убеждению, именно социалистический строй созда
ет наилучшие условия для их развития, для общественно полез
ного применения ими своих возможностей. 

Некоторые политические деятели на Западе, сказал С. П. К. Гуп-
та, отмечая энергию и динамизм, с которыми Советский Союз 
проводит свою политику, высказывают опасение, что осуществле
ние им своих планов в области внешней политики и претворение 
в жизнь задуманных мер в области социально-экономического раз
вития могут представлять собой растущую угрозу для Запада, в 
частности для США. Корреспондент поинтересовался мнением 
М. С. Горбачева на этот счет. 

Отвечая корреспонденту, товарищ Горбачев сказал, что по
добного рода «опасения» надо оставить на совести тех западных 
деятелей, которые их высказывают. Руководство нашей партии 
и государства проводит в последнее время огромную работу, чтобы 
обеспечить ускорение мирного социально-экономического разви
тия страны. Мы попытались реально оценить ситуацию на раз
личных участках экономической жизни, посоветовались с экспер
тами, обсудили эти вопросы с широким кругом трудящихся города 
и деревни. В итоге у нас стали вырисовываться контуры програм
мы, реализация которой, как мы уверены, обеспечит достижение 
целей, которые партия и народ ставят перед собой. Мы надеемся 
завершить работу над основными направлениями стратегии наше
го социально-экономического развития к X X V I I съезду партии 
и уверены, что наши планы встретят одобрение в партии и во 
всем советском народе. 

Поскольку Советский Союз ставит перед собой большие, далеко 
идущие цели мирного развития, мы, естественно, нуждаемся 
в сохранении мира — и будем делать все от нас зависящее для 
сохранения и укрепления мира на земле. В этом, как мы убежде
ны, наши интересы совпадают с интересами всех других наро
дов — и социалистических стран, и развитых капиталистических, 
и освободившихся от колониализма государств Азии, Африки, Ла
тинской Америки. Может быть, это не устраивает какие-то группы 
империалистов, которые хотели бы сохранять международную на
пряженность и продолжать гонку вооружений, используя это в 
своих узкокорыстных целях,— но это уж совсем другое дело. Мы 
же считаем, что наша политика отвечает интересам как советского 
народа, так и народов других стран. 

Корреспондент поблагодарил М. С. Горбачева за ясные и убе
дительные ответы на поставленные вопросы. 

Р Е Ч Ь НА О Б Е Д Е 
В БОЛЬШОМ КРЕМЛЕВСКОМ ДВОРЦЕ 
В Ч Е С Т Ь П Р Е М Ь Е Р - М И Н И С Т Р А 
Р Е С П У Б Л И К И И Н Д И И 
Р. ГАНДИ 

21 мая 1985 года 

Уважаемый господин Премьер-Министр! 
Уважаемая госпожа Ганди! 
Дорогие индийские друзья! 
Товарищи! 
Мы рады приветствовать в Москве Премьер-

Министра и сопровождающих его представителей страны, к ко
торой в Советском Союзе относятся с огромным уважением. Встре
чи советских и индийских руководителей неизменно отличают 
теплота и сердечность, высокий уровень доверия и взаимопонима
ния. Они благотворно сказываются на развитии отношений между 
нашими странами, на обстановке в Азии и в мире в целом. 

Проходят годы и десятилетия, сменяются поколения людей в 
наших странах, но по восходящей линии развиваются отношения 
дружбы и сотрудничества между СССР и Индией. Это происходит 
потому, что они строятся на основе равноправия и взаимного ува
жения , на совпадении или близости позиций обеих стран по корен
ным проблемам современности. 

Наше сотрудничество с Индией, имеющее ныне так много из
мерений, свободно от какого-либо давления, от навязывания ка
ких-то условий. Советский Союз последовательно поддерживал 
Индию на всех этапах ее борьбы за упрочение независимости, 
проявлял и проявляет действенную солидарность с этой великой 
страной, отстаивающей свой суверенитет, достоинство, право на 
самостоятельный путь развития. 

В любой сфере сотрудничества с Индией мы как друзья делимся 
с ней лучшим из того, что имеем. И мы испытываем большое 
удовлетворение тем, что экономические связи между СССР и Ин
дией содействовали решению важных проблем се прогресса -¬
ключевых для каждого конкретно-исторического периода — будь 
то создание основ тяжелой промышленности или становление 
топливно-энергетического комплекса. И сегодня в списке наших 
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совместных проектов есть такие, реализация которых, несомненно, 
внесет достойный вклад в развитие экономики и укрепление обо
роноспособности Индии на пороге нового века. 

О высокой эффективности и, я бы сказал, больших потенци
альных возможностях наших научно-технических связей свиде
тельствует и успешный полет в космос совместного советско-ин
дийского экипажа. 

Широта и многообразие культурного обмена обеих стран отра
жают традиционный взаимный интерес их народов к богатой куль
туре друг друга, их определенную духовную близость. 

Но масштабы уже достигнутого не должны заслонять имею
щиеся большие возможности для дальнейшего продвижения впе
ред. Стремление к этому было выражено с обеих сторон в ходе 
сегодняшних переговоров. Мы вполне можем совместно поднять 
наше сотрудничество на качественно новый уровень во многих 
областях. 

Особое место занимают идущие в одном направлении усилия 
СССР и Индии в деле устранения угрозы войны и прекращения 
гонки вооружений. Никто не может не считаться с тем, что друж
ба и сотрудничество между нашими странами играют все более 
важную благотворную роль во всей системе международных от
ношений. Силой своего примера они способствуют утверждению 
принципов мирного сосуществования, работают в пользу упроче
ния мира и безопасности всех народов. Этим целям хорошо слу
жит наш Договор о мире, дружбе и сотрудничестве. 

Все народы стремятся к миру и прогрессу, ни один из них не 
хочет войны. Но есть силы, которые преследуют иные цели. Они 
не хотят считаться с законными интересами других и политически
ми реальностями современного мира. Это они в погоне за химерой 
военного превосходства подвели мир к порогу очередного, неви
данного по масштабам витка гонки вооружений, которая грозит 
перейти в качественно новую фазу с неконтролируемыми про
цессами. 

Что, например, способна принести народам пресловутая про
грамма «звездных войн», которую в целях камуфляжа в Вашинг
тоне пытаются выдавать за «оборонную инициативу»? Прежде 
всего значительный рост опасности возникновения ядерной вой
ны. И, конечно, резкое уменьшение шансов на достижение дого
воренности по вопросам разоружения. В топку гонки вооруже
ний, в том числе ядерных, будут дополнительно брошены колос
сальные средства. А ведь они могли бы служить интересам 
мирного развития человечества, в том числе решению таких на
зревших проблем, как ликвидация нищеты и голода, болезней 
и неграмотности. 

Проблема предотвращения милитаризации космоса затраги

вает поэтому интересы всех стран и народов, никого не обходит 
стороной. И пока не поздно, пока под прикрытием успокоитель
ных заявлений еще не создана необратимая ситуация, все миро
любивые государства должны бы, нам думается, возвысить свой 
голос против этой новой опасности. 

Одна из реальностей нынешнего мира — выход на мировую 
арену десятков государств Азии, Африки и Латинской Америки, 
стремящихся преодолеть пагубные последствия колониализма. 
Подавляющее большинство из них придерживается политики не
присоединения. Возникновение движения неприсоединения, его 
превращение в важный фактор мировой политики — закономер
ное явление современности. В этом наглядно отражается стремле
ние освободившихся народов к равноправному сотрудничеству го
сударств, к признанию другими их законных прав и интересов, к 
исключению из международной жизни любых проявлений господ
ства и диктата, претензий на гегемонию. 

Словом, освободившиеся страны хотят, чтобы их перестали 
рассматривать в качестве объектов для выколачивания прибылей, 
размещения на их территориях военных баз и опорных пунктов. 
И эти страны не только можно, но и нужно понять. Когда их объ
являют сферами чьих-то «жизненных интересов», даже не спра
шивая их мнения, тут уж не до учета собственных интересов этих 
стран. Эти интересы вообще оставляются без внимания. 

Нет нужды много говорить о том, сколь большую опасность 
в современных условиях представляют конфликты в различных 
районах земного шара. А если вникнуть поглубже, то нетрудно 
обнаружить, что в основе этих конфликтов лежат, как правило, 
попытки империалистических держав вмешиваться в той или иной 
форме в дела освободившихся стран, подчинить их своему влия
нию. Именно в этом прежде всего кроются причины возникнове
ния многих очагов напряженности в мире, а не в пресловутом «со
перничестве сверхдержав». 

Думается, что ликвидации очагов напряженности и мирному 
урегулированию ряда конфликтов в Азии, Африке и Латинской 
Америке мог бы содействовать такой шаг, как принятие каждым 
постоянным членом Совета Безопасности ООН обязательства стро
го соблюдать в отношениях со странами этих континентов прин
ципы невмешательства, неприменения силы или угрозы силой и 
не вовлекать их в военные блоки. Советский Союз готов взять на 
себя такое обязательство. Это вполне отвечает принципам нашей 
внешней политики. 

Понятие «разрядка» родилось в Европе. Близится десятилетие 
с того дня, когда в Хельсинки был подписан исторический доку
мент, в котором как бы суммировалось все, что народы вкладывают 
в это большое, емкое слово. Многое из того, что было построено на 
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роноспособности Индии на пороге нового века. 

О высокой эффективности и, я бы сказал, больших потенци
альных возможностях наших научно-технических связей свиде
тельствует и успешный полет в космос совместного советско-ин
дийского экипажа. 

Широта и многообразие культурного обмена обеих стран отра
жают традиционный взаимный интерес их народов к богатой куль
туре друг друга, их определенную духовную близость. 

Но масштабы уже достигнутого не должны заслонять имею
щиеся большие возможности для дальнейшего продвижения впе
ред. Стремление к этому было выражено с обеих сторон в ходе 
сегодняшних переговоров. Мы вполне можем совместно поднять 
наше сотрудничество на качественно новый уровень во многих 
областях. 

Особое место занимают идущие в одном направлении усилия 
СССР и Индии в деле устранения угрозы войны и прекращения 
гонки вооружений. Никто не может не считаться с тем, что друж
ба и сотрудничество между нашими странами играют все более 
важную благотворную роль во всей системе международных от
ношений. Силой своего примера они способствуют утверждению 
принципов мирного сосуществования, работают в пользу упроче
ния мира и безопасности всех народов. Этим целям хорошо слу
жит наш Договор о мире, дружбе и сотрудничестве. 

Все народы стремятся к миру и прогрессу, ни один из них не 
хочет войны. Но есть силы, которые преследуют иные цели. Они 
не хотят считаться с законными интересами других и политически
ми реальностями современного мира. Это они в погоне за химерой 
военного превосходства подвели мир к порогу очередного, неви
данного по масштабам витка гонки вооружений, которая грозит 
перейти в качественно новую фазу с неконтролируемыми про
цессами. 

Что, например, способна принести народам пресловутая про
грамма «звездных войн», которую в целях камуфляжа в Вашинг
тоне пытаются выдавать за «оборонную инициативу»? Прежде 
всего значительный рост опасности возникновения ядерной вой
ны. И, конечно, резкое уменьшение шансов на достижение дого
воренности по вопросам разоружения. В топку гонки вооруже
ний, в том числе ядерных, будут дополнительно брошены колос
сальные средства. А ведь они могли бы служить интересам 
мирного развития человечества, в том числе решению таких на
зревших проблем, как ликвидация нищеты и голода, болезней 
и неграмотности. 

Проблема предотвращения милитаризации космоса затраги

вает поэтому интересы всех стран и народов, никого не обходит 
стороной. И пока не поздно, пока под прикрытием успокоитель
ных заявлений еще не создана необратимая ситуация, все миро
любивые государства должны бы, нам думается, возвысить свой 
голос против этой новой опасности. 

Одна из реальностей нынешнего мира — выход на мировую 
арену десятков государств Азии, Африки и Латинской Америки, 
стремящихся преодолеть пагубные последствия колониализма. 
Подавляющее большинство из них придерживается политики не
присоединения. Возникновение движения неприсоединения, его 
превращение в важный фактор мировой политики — закономер
ное явление современности. В этом наглядно отражается стремле
ние освободившихся народов к равноправному сотрудничеству го
сударств, к признанию другими их законных прав и интересов, к 
исключению из международной жизни любых проявлений господ
ства и диктата, претензий на гегемонию. 

Словом, освободившиеся страны хотят, чтобы их перестали 
рассматривать в качестве объектов для выколачивания прибылей, 
размещения на их территориях военных баз и опорных пунктов. 
И эти страны не только можно, но и нужно понять. Когда их объ
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этой основе, оказалось разрушенным ледяными ветрами из-за оке
ана. Но много и выстояло, выжило, пустило крепкие корни, при
носит ощутимую пользу народам. 

В Азии сегодня проблемы обеспечения мира и безопасности, 
пожалуй, не менее, а в отдельных районах даже более остры и 
болезненны, чем в Европе. Понятно поэтому, что за последние 
годы был выдвинут ряд важных конструктивных инициатив по 
некоторым аспектам безопасности Азиатского континента и от
дельных его регионов. Среди авторов этих инициатив — социали
стические государства, участники движения неприсоединения. 
В их числе — СССР и Индия. 

Выдвинутые предложения остаются в повестке дня междуна
родной жизни. Например, предложение о превращении Индийско
го океана в зону мира было поддержано Генеральной Ассамблеей 
ООН и движением неприсоединения, в том числе его недавней де
лийской конференцией. Нельзя недооценивать и тот факт, что 
обе расположенные на Азиатском континенте ядерные державы — 
СССР и К Н Р — взяли на себя обязательство не применять ядер
ного оружия первыми. 

Теперь возникает вопрос: не следует ли, с учетом всех этих 
инициатив, а также в какой-то мере и опыта Европы, подумать 
об общем, комплексном подходе к проблеме безопасности в Азии 
и возможном объединении усилий азиатских государств в этом на
правлении? Конечно, путь к этому сложен. Но ведь и дорога к 
Хельсинки не была гладкой и ровной. Тут, видимо, возможны раз
ные методы — и двусторонние переговоры, и многосторонние кон
сультации — вплоть до проведения в перспективе какого-то об
щеазиатского форума для обмена мнениями и совместных поисков 
конструктивных решений. 

Одно представляется бесспорным: народы Азии заинтересова 
ны в обеспечении мира и мирного сотрудничества не меньше, чем 
народы любого другого континента, и могут сделать многое для 
достижения этой цели. 

Думается, что весьма важной в этом процессе может быть роль 
Индии — великой державы, пользующейся большим авторитетом 
и уважением как в азиатских странах, так и во всем мире. 

Мы высоко ценим вклад Индии в дело укрепления мира и ме
ждународной безопасности, в повышение в этом плане роли дви
жения неприсоединения. 

В памяти народов навсегда останутся имена великих индий
ских руководителей Джавахарлала Неру и Индиры Ганди, оста
нутся в неразрывной связи как с историей Индии, так и с исто
рией национально-освободительной борьбы на всех континентах. 
Они проложили политический курс, следуя которому Индия 
добилась впечатляющих успехов во внутреннем развитии, в упро

чении своих международных позиций. Они многое сделали для 
становления и развития движения неприсоединения как важного 
положительного фактора современного мира. 

Одним из проявлений широкого признания выдающихся за
слуг Индиры Ганди в борьбе за сохранение и упрочение мира 
явилось присуждение ей посмертно международной Ленинской 
премии «За укрепление мира между народами». 

Советские люди всегда будут с признательностью помнить 
Джавахарлала Неру и Индиру Ганди как твердых последователь
ных сторонников тесной дружбы и сотрудничества между нашими 
странами. И мы высоко ценим, господин Премьер-Министр, выра
женное Вами намерение продолжать дело Ваших знаменитых 
предшественников. 

Могу заверить Вас, что руководство Советского Союза наме
рено активно действовать в направлении дальнейшего развития и 
углубления дружественных советско-индийских отношений. Ми
ролюбивая, независимая Индия всегда встретит понимание и под
держку Советского Союза. 

Позвольте выразить Вам наши самые добрые чувства и поже
лания. 

За здоровье уважаемого Премьер-Министра Республики Ин
дии Раджива Ганди, госпожи Ганди и всех наших индийских го
стей! 

За успехи и благополучие великого народа Индии! 
За дальнейшее углубление дружбы и сотрудничества между 

нашими странами! 
За прочный мир на планете! 
(Речь была выслушана с большим вниманием и встречена 

аплодисментами.) 
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Р Е Ч Ь НА З А В Т Р А К Е В К Р Е М Л Е 
В Ч Е С Т Ь П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Я 
СОЦИАЛ-ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ 
П А Р Т И И ГЕРМАНИИ, 
П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Я СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО 
И Н Т Е Р Н А Ц И О Н А Л А 
В. Б Р А Н Д Т А 

27 мая 1985 года 

Уважаемый Председатель Вилли Брандт! 
Уважаемые гости! 
Товарищи! 
Позвольте сердечно приветствовать лидера Со

циал-демократической партии Германии и Председателя Социа
листического интернационала Вилли Брандта. 

Мы только что провели обстоятельную беседу, и, думаю, мож
но с чистым сердцем сказать: наш разговор был содержательным 
и полезным, он способствовал углублению понимания нами пози
ций друг друга. 

У нашего народа есть простая, но мудрая пословица: «Что по
сеешь, то и пожнешь». Вы, господин Брандт, в недалеком прош
лом посеяли доброе зерно на поле отношений между Советским 
Союзом и Федеративной Республикой Германии, на поле евро
пейского сотрудничества. С Вашим именем неразрывно связывают 
подписание исторического Московского договора в августе 1970 го
да. Этот договор положил начало этапу новых конструктивных, 
действительно добрососедских отношений между двумя нашими 
странами и народами. Вместе с тем он открыл путь к продуктив
ному сотрудничеству и в более широком плане между европей
скими капиталистическими и социалистическими странами или, 
как говорят, между Западом и Востоком. 

К сожалению, главное достижение тех лет — разрядка, хотя 
она и продолжает в немалой степени приносить свои плоды па 
родам нашего континента, подверглась яростным атакам со 
стороны консервативных и реакционных кругов. Само это слово 
оказалось как бы вне закона в политическом лексиконе ряда 
западных государственных деятелей. 

Сегодня, говоря о международной обстановке, мы оба конста
тировали: в ней много такого, что глубоко беспокоит всех, кто 
ценит мир на планете, кому дороги идеалы прогресса. 

Действительно, угроза войны за годы конфронтации усили
лась, стала острее. Мир подошел к весьма опасному рубежу. Гон
ка вооружений продолжается и достигла небывалых размеров. 
Более того, те самые силы, которые ее спровоцировали, теперь 
замахиваются на космос. 

Нет в мире народа, который не был бы встревожен амери
канскими планами милитаризации космоса. Эта тревога глубоко 
обоснована. Будем смотреть на вещи реально: претворение в жизнь 
подобных планов подорвало бы переговоры по разоружению. Бо
лее того, это резко увеличило бы угрозу поистине глобального, 
всеуничтожающего военного конфликта. Каждый, кто способен 
непредвзято оценить обстановку и искренне хочет сохранить мир, 
не может не быть противником «звездных войн». 

Конечно, космос всегда будет манить человека. Освоение кос
моса, как мы убедились на практике, может дать многое для раз
вития и совершенствования нашей, земной жизни. И, конечно, 
было бы хорошо, если бы государства смогли в какой-то форме 
объединить свои усилия, наладить сотрудничество, но не во имя 
превращения космического пространства в источник смерти и 
разрушения, а во имя его мирного освоения в интересах и в соот
ветствии с мирными потребностями всех народов. СССР — за та
кое сотрудничество. 

У нас есть твердая политическая воля к миру, к предотвраще
нию войны, к сокращению вооружений вплоть до полного запре
щения и ликвидации ядерного оружия. Это — воля к разрядке, к 
налаживанию нормальных, добрососедских отношений и взаимно
го сотрудничества со всеми странами, вне зависимости от соци
ального строя. И эту нашу волю мы, как вы хорошо знаете, воп
лощаем в конструктивные инициативы, в ясные предложения, не 
допускающие противоречивых толкований. Именно в таком духе 
мы действуем на всех ведущихся сейчас переговорах — в Женеве, 
Стокгольме, Вене. 

Хочу с удовлетворением отметить, господин Председатель, что 
ваша партия, СДПГ, играет видную роль в борьбе за решение воп
росов войны и мира. Об этом свидетельствуют выраженные в до
кументах СДПГ, в Ваших выступлениях позиции против планов 
«звездных войн», в пользу сдерживания гонки вооружений и со
кращения вооружений, прежде всего ядерных, за заключение меж
ду странами Востока и Запада Договора о взаимном непримсне 
нии силы, за прекращение вмешательства извне в дела суверенных 
стран и народов, за прекращение военных конфликтов и агрес
сивных авантюр в разных регионах мира. Эти взгляды, к кото
рым Вы и ваша партия пришли своими путями и руководствуясь 
своими политическими убеждениями, во многом созвучны нашим 
представлениям о современном мире и задачах по его совершенст
вованию. 



Р Е Ч Ь НА З А В Т Р А К Е В К Р Е М Л Е 
В Ч Е С Т Ь П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Я 
СОЦИАЛ-ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ 
П А Р Т И И ГЕРМАНИИ, 
П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Я СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО 
И Н Т Е Р Н А Ц И О Н А Л А 
В. Б Р А Н Д Т А 

27 мая 1985 года 

Уважаемый Председатель Вилли Брандт! 
Уважаемые гости! 
Товарищи! 
Позвольте сердечно приветствовать лидера Со

циал-демократической партии Германии и Председателя Социа
листического интернационала Вилли Брандта. 

Мы только что провели обстоятельную беседу, и, думаю, мож
но с чистым сердцем сказать: наш разговор был содержательным 
и полезным, он способствовал углублению понимания нами пози
ций друг друга. 

У нашего народа есть простая, но мудрая пословица: «Что по
сеешь, то и пожнешь». Вы, господин Брандт, в недалеком прош
лом посеяли доброе зерно на поле отношений между Советским 
Союзом и Федеративной Республикой Германии, на поле евро
пейского сотрудничества. С Вашим именем неразрывно связывают 
подписание исторического Московского договора в августе 1970 го
да. Этот договор положил начало этапу новых конструктивных, 
действительно добрососедских отношений между двумя нашими 
странами и народами. Вместе с тем он открыл путь к продуктив
ному сотрудничеству и в более широком плане между европей
скими капиталистическими и социалистическими странами или, 
как говорят, между Западом и Востоком. 

К сожалению, главное достижение тех лет — разрядка, хотя 
она и продолжает в немалой степени приносить свои плоды па 
родам нашего континента, подверглась яростным атакам со 
стороны консервативных и реакционных кругов. Само это слово 
оказалось как бы вне закона в политическом лексиконе ряда 
западных государственных деятелей. 

Сегодня, говоря о международной обстановке, мы оба конста
тировали: в ней много такого, что глубоко беспокоит всех, кто 
ценит мир на планете, кому дороги идеалы прогресса. 

Действительно, угроза войны за годы конфронтации усили
лась, стала острее. Мир подошел к весьма опасному рубежу. Гон
ка вооружений продолжается и достигла небывалых размеров. 
Более того, те самые силы, которые ее спровоцировали, теперь 
замахиваются на космос. 

Нет в мире народа, который не был бы встревожен амери
канскими планами милитаризации космоса. Эта тревога глубоко 
обоснована. Будем смотреть на вещи реально: претворение в жизнь 
подобных планов подорвало бы переговоры по разоружению. Бо
лее того, это резко увеличило бы угрозу поистине глобального, 
всеуничтожающего военного конфликта. Каждый, кто способен 
непредвзято оценить обстановку и искренне хочет сохранить мир, 
не может не быть противником «звездных войн». 

Конечно, космос всегда будет манить человека. Освоение кос
моса, как мы убедились на практике, может дать многое для раз
вития и совершенствования нашей, земной жизни. И, конечно, 
было бы хорошо, если бы государства смогли в какой-то форме 
объединить свои усилия, наладить сотрудничество, но не во имя 
превращения космического пространства в источник смерти и 
разрушения, а во имя его мирного освоения в интересах и в соот
ветствии с мирными потребностями всех народов. СССР — за та
кое сотрудничество. 

У нас есть твердая политическая воля к миру, к предотвраще
нию войны, к сокращению вооружений вплоть до полного запре
щения и ликвидации ядерного оружия. Это — воля к разрядке, к 
налаживанию нормальных, добрососедских отношений и взаимно
го сотрудничества со всеми странами, вне зависимости от соци
ального строя. И эту нашу волю мы, как вы хорошо знаете, воп
лощаем в конструктивные инициативы, в ясные предложения, не 
допускающие противоречивых толкований. Именно в таком духе 
мы действуем на всех ведущихся сейчас переговорах — в Женеве, 
Стокгольме, Вене. 

Хочу с удовлетворением отметить, господин Председатель, что 
ваша партия, СДПГ, играет видную роль в борьбе за решение воп
росов войны и мира. Об этом свидетельствуют выраженные в до
кументах СДПГ, в Ваших выступлениях позиции против планов 
«звездных войн», в пользу сдерживания гонки вооружений и со
кращения вооружений, прежде всего ядерных, за заключение меж
ду странами Востока и Запада Договора о взаимном непримсне 
нии силы, за прекращение вмешательства извне в дела суверенных 
стран и народов, за прекращение военных конфликтов и агрес
сивных авантюр в разных регионах мира. Эти взгляды, к кото
рым Вы и ваша партия пришли своими путями и руководствуясь 
своими политическими убеждениями, во многом созвучны нашим 
представлениям о современном мире и задачах по его совершенст
вованию. 



Недавно все мы должным образом отметили 40-летие разгрома 
гитлеровского фашизма. Эта дата вновь со всей остротой напом
нила о значении безотлагательного решения острого вопроса — 
обеспечения безопасности для народов нашего континента сегод
ня. Задача эта тем более актуальна, что в мире — в том числе и в 
Ф Р Г — есть силы, которые не сделали должных выводов из уро
ков минувшей войны. Вслух, не стесняясь, они рассуждают о пре
вращении Европы в «театр войны». 

Мы высоко ценим твердую позицию вашей партии, выступаю
щей за то, чтобы с немецкой земли никогда больше не началась 
война. Советский Союз, как Вы знаете, со своей стороны делает 
все, чтобы добиться подлинного укрепления европейской безопас
ности. 

Мы считаем, что надежный путь к этому — полное освобожде
ние нашего континента от ядерного оружия как средней дально
сти, так и тактического, а также от оружия химического. Мы пол
ностью готовы к такому решению вопроса. 

К широкомасштабным мерам можно продвигаться и поэтапно. 
Различные варианты такого продвижения уже предлагались. 
Я имею в виду, например, идеи создания безъядерных зон в раз
личных районах Европы, предложение премьер-министра Швеции 
господина Пальме о создании в Европе зоны, свободной от ядерно
го оружия поля боя. Советский Союз уже высказывался в пользу 
создания таких зон. Это наше мнение не изменилось. Точно так 
ж е мы разделяем и активно поддерживаемую вашей партией идею 
о создании в Европе зоны, свободной от химического оружия. 

Мы хорошо знаем, господин Брандт, с каким вниманием Вы от
носитесь к проблемам взаимоотношений между развитыми и раз
вивающимися государствами. Нам это глубоко понятно. Челове
ческая совесть не может мириться с тем, что десятки миллионов 
людей в Африке, Азии, да и в Латинской Америке, умирают от 
голода и болезней, живут в безграмотности и нищете. Нормаль
ное развитие освободившихся стран, преодоление унаследованной 
ими от колониального прошлого отсталости, установление дейст
вительно равноправных отношений между ними и промышленно 
развитыми капиталистическими странами — важные предпосылки 
нормализации международных отношений в целом. 

Видимо, близится время, когда вопросы утверждения равно
правных, чуждых всякой дискриминации международных эконо
мических отношений, нового мирового экономического порядка, 
включая и проблему задолженности развивающихся стран, должны 
будут стать предметом широкого международного обсуждения. Мы 
были бы за это. Мировое сообщество имеет основания проявить 
заботу об обеспечении экономической безопасности государств и 
народов. 
О О О 

Как видно, господин Брандт, наши взгляды по многим проб
лемам современности близки, а во многом совпадают. Думается, 
мы сходимся на одинаковых идеях и предложениях потому, что 
мы отдаем себе отчет в том, насколько серьезна опасность, навис
шая над человечеством, и наши партии чувствуют настроения 
масс, которые хотят прочного мира и решительно протестуют про
тив политики, увеличивающей угрозу ядерной войны. 

Конечно, в идеологическом плане у нас были и будут расхож
дения. Но они не должны мешать взаимодействию коммунистов 
и социал-демократов по самым главным, самым острым проблемам 
современности. 

Разрешите выразить надежду на успешное развитие конструк
тивного сотрудничества между нашими партиями, между КПСС и 
Социалистическим интернационалом во имя обеспечения мира и 
безопасности народов. 

Желаю Вам, господин Брандт, Вашей супруге и прибывшим с 
Вами видным деятелям СДПГ доброго здоровья и благополучия. 

(Речь была выслушана с большим вниманием и встречена ап
лодисментами.) 
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шая над человечеством, и наши партии чувствуют настроения 
масс, которые хотят прочного мира и решительно протестуют про
тив политики, увеличивающей угрозу ядерной войны. 

Конечно, в идеологическом плане у нас были и будут расхож
дения. Но они не должны мешать взаимодействию коммунистов 
и социал-демократов по самым главным, самым острым проблемам 
современности. 

Разрешите выразить надежду на успешное развитие конструк
тивного сотрудничества между нашими партиями, между КПСС и 
Социалистическим интернационалом во имя обеспечения мира и 
безопасности народов. 
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лодисментами.) 



Р Е Ч Ь НА О Б Е Д Е 
В БОЛЬШОМ КРЕМЛЕВСКОМ Д В О Р Ц Е 
В Ч Е С Т Ь П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Я 
СОВЕТА МИНИСТРОВ И Т А Л И И 
Б. КРАКСИ 

29 мая 1985 года 

Уважаемый господин Председатель Совета Ми
нистров! 
Уважаемая госпожа Кракси! 
Уважаемые итальянские гости! 
Товарищи! 
Рады приветствовать Вас в Москве, уважаемый 

господин Кракси, тем более что Вы впервые приезжаете в нашу 
страну в качестве главы итальянского правительства. Ваш визит 
в Советский Союз — это, несомненно, показатель желания обеих 
сторон дополнительно активизировать советско-итальянские по
литические контакты. Мы ценим, что между СССР и Италией уста
новились и неплохо развиваются взаимовыгодные связи в раз
личных областях. 

Уже не раз бывало так, что Й Западной Европе именно италь
янские государственные деятели, проявляя дальновидность и взве
шенный подход, выступали сторонниками серьезных начинаний, 
направленных на улучшение отношений между Западом и Восто
ком. Не забыты у нас и крупные, отличавшиеся смелостью и пред
приимчивостью акции в торгово-экономической области, символом 
которых и поныне остается огромный завод в городе Тольятти на 
Волге. 

Ни вы, ни мы не закрываем глаза на то, что между СССР и 
Италией есть расхождения по некоторым, причем немаловажным, 
международным проблемам. Важно, однако, что налицо обоюдное 
стремление к налаживанию конструктивного диалога, совместно
му поиску путей, которые вели бы к снижению нынешней опас
ной напряженности. 

А необходимость в этом есть. Мир переживает трудные време
на. По причинам, о которых мы не раз говорили, не оправдались 
надежды, которые народы по праву возлагали на процесс пози
тивных перемен в международных отношениях, развернувшийся 

9/.П 

благодаря усилиям многих стран в 70-е годы. Его сменила кон
фронтация, психология которой подстегивает и без того уже 
далеко зашедшую гонку вооружений. В свою очередь, наращива
ние оружия с целью сломать сложившийся военно-стратегический 
паритет порождает кое-где опасную склонность к агрессивным 
методам и приемам во внешней политике. Этот порочный круг — 
конфронтация — гонка вооружений — конфронтация — можно и 
нужно разорвать. У человеческой цивилизации просто нет другого 
выхода. 

В политике Советского Союза в Италии, и, конечно, не только 
в Италии, могут быть уверены. Наш народ, заплативший тяжелую 
цену за право жить в условиях мира и свободы, все силы направ
ляет на мирное созидательное строительство, ускорение научно-
технического прогресса, повышение материального и культурного 
уровня жизни. 

Говорю об этом для того, чтобы подчеркнуть, что стремление 
Советского Союза к миру определяется самой сущностью нашего 
общественного строя, нашим мировоззрением, моралью. Потому 
наши мысли и возвращаются к опыту, накопленному в 70-е годы, 
что тогда удалось заложить хорошие политические, правовые и 
морально-психологические основы мирного сотрудничества госу
дарств, принадлежащих к различным общественным системам, 
различным военно-политическим союзам. Потому мы и хотим воз
родить дух, атмосферу и сущность разрядки, что намерены пойти 
еще дальше, к надежной системе международного правопорядка и 
безопасности. Здесь необходим, если хотите, качественный скачок. 

На советско-американских переговорах в Женеве, второй ра
унд которых начинается завтра, Советский Союз готов по-делово
му искать взаимоприемлемые решения. К сожалению, адекватной 
готовности со стороны нашего партнера по переговорам мы пока 
не чувствуем. Многое говорит за то, что США хотят любой ценой 
протащить планы создания нового класса оружия — ударных кос
мических вооружений. А ведь такой ценой может оказаться не 
только подрыв женевских переговоров, но и перечеркивание самой 
перспективы прекращения гонки вооружений. 

Мы в Советском Союзе следуем другой логике. Космос, это 
общее достояние человечества, не должен стать ареной военного 
соперничества. Не будет милитаризации космоса — окажутся 
возможными глубокие сокращения как стратегических ядерных 
вооружений, так и ядерных средств средней дальности в Европе. 

Вопрос об этих последних, понятно, занимает особое место в 
нашем обмене мнениями. Хочу со всей определенностью подчерк
нуть, что в этом вопросе мы готовы пойти очень далеко. Сделан
ные нами в свое время предложения на этот счет и сейчас оста
ются в силе. 
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Б. КРАКСИ 

29 мая 1985 года 
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Их реализация привела бы к тому, что по ракетам средней 
дальности в Европе между СССР и США установился бы макси
мально низкий из всех возможных уровней — нулевой. Что же 
касается остающихся у нас в европейской зоне ракет средней 
дальности, то мы бы не имели ни на йоту больше того, чем обла
дают французы и англичане, ни по числу самих ракет, ни по бое
головкам. Сокращаемые ракеты мы готовы ликвидировать, не пе
ремещая их куда-либо. 

Напомню также, что Советский Союз уже давно заявил: в слу
чае достижения соглашения об ограничении ядерных вооружений 
в Европе и его вступления в силу будет также прекращено развер
тывание ракет СС-20 в восточных районах СССР — при условии, 
что в азиатском регионе не имели бы место существенные измене
ния стратегической ситуации. Мы подтверждаем это и сегодня. 

Что же касается Европы, то мы вновь и вновь заявляем: боль
ше всего СССР хотел бы полного освобождения этого континента 
от ядерного оружия как средней дальности, так и тактического. 
То есть от оружия, предназначенного для поражения целей в Ев
ропе. СССР к этому давно готов, но страны НАТО предпочитают 
делать вид, что не слышат нашего предложения. 

Элементарная логика подсказывает: чтобы повернуть вспять 
гонку вооружений, необходимо прежде всего ее остановить. Имен
но чтобы облегчить переход к сокращениям вооружений, Совет
ский Союз предложил заморозить на время советско-американских 
переговоров в Женеве создание ударных космических вооруже
ний, стратегические наступательные вооружения, ядерные сред
ства средней дальности. В качестве доброго почина мы в односто
роннем порядке прекратили до ноября развертывание своих 
средств средней дальности в Европе. Мы все еще ждем от другой 
стороны такого ответа на этот почин, который содействовал бы 
решению задачи снижения ядерного противостояния в Европе. 

Суммируя сказанное, хотел бы подчеркнуть, что претворение 
в жизнь ясных, конкретных и далеко идущих предложений Со
ветского Союза безусловно коренным образом изменило бы к луч
шему всю обстановку в Европе, да и во всем мире. И мы уверены, 
что Италия, наряду с другими государствами, могла бы в нема
лой степени содействовать такому повороту событий. 

Продолжая тему укрепления безопасности в Европе, хочу ска
зать, что у нас с Италией, как представляется, есть определенная 
близость в подходе к работе конференции в Стокгольме. Мы за 
скорейшее начало там переговоров по существу, за выработку со
ответствующих документов. Видимо, надо смелее искать такую 
договоренность, которая соединяла бы крупные меры политиче
ского характера и взаимоприемлемые конкретные меры доверия 
в военной области. 

Под знаком восстановления и углубления процесса разрядки 
должно пройти, на наш взгляд, исполняющееся 1 августа этого 
года десятилетие подписания в Хельсинки Заключительного акта 
общеевропейского совещания. Историческое значение этого доку
мента, пронизанного духом разрядки, должно быть подтверждено 
совместной акцией государств-участников. И уж конечно следует 
решительно пресекать попытки расшатывания территориально-
политических реальностей в Европе под какими бы то ни было 
предлогами. Было бы непростительным легкомыслием упускать 
из виду, что именно послевоенное устройство Европы обеспечило 
континенту 40 лет мира. 

Остановлюсь еще на одной стороне европейских дел. Европа — 
это континент, где существуют различные многосторонние орга
низации. Каждая из них накопила свой немалый опыт и играет 
определенную роль и в мировой экономике, и в международной 
политике. Я имею в виду прежде всего Совет Экономической Вза
имопомощи и Европейское экономическое сообщество. Пора, ду
мается, наладить взаимовыгодные отношения между ними в эко
номических делах. В той мере, в какой страны ЕЭС выступают как 
«политическая единица», мы готовы искать с ней общий язык и 
по конкретным международным проблемам. 

Господин Председатель Совета Министров! Вполне естествен
но, что в ходе нашей сегодняшней беседы, совершая как бы обзор 
общего международного положения, мы не могли не коснуться и 
существующих в мире (,' 'он острой напряженности, будь то в 
районе Средиземного моря или в Центральной Америке. И мне 
думается, что тут у Советского Союза и Италии сложилось опре
деленное сходство подходов. Эти опасные очаги должны быть 
ликвидированы политическими средствами. Мы за то, чтобы 
продолжать сближать позиции, активнее способствовать поискам 
урегулирования региональных проблем за столом переговоров, 
оградить суверенные права государств и народов, подвергающих
ся давлению и грубому вмешательству во внутренние дела. 

Отношения между Советским Союзом и Италией имеют под 
собой неплохую правовую основу. За прошедшие десятилетия 
отработаны механизмы и инструменты сотрудничества, такие, на
пример, как протокол о консультациях 1972 года, целый ряд дву
сторонних документов в области экономических, научно-техниче
ских и культурных обменов. Наверное, можно научиться исполь
зовать эти инструменты еще эффективнее с пользой для 
обеих сторон и для мира и безопасности всех народов. Мы готовы 
участвовать в таких усилиях. И в этом контексте мы еще раз 
выражаем удовлетворение в связи с Вашим визитом в Совет
ский Союз, насыщенным обменом мнениями, который у нас 
состоялся. 
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Уверен, что, основываясь на давних чувствах взаимного ува
жения и симпатии между советским и итальянским народами, 
встречными усилиями мы можем сделать еще немало полезного 
для дальнейшего развития советско-итальянских отношений. 

Позвольте, господин Председатель Совета Министров, поже
лать Вам, Вашей уважаемой супруге, господину министру иност
ранных дел Андреотти и всем нашим итальянским гостям доброго 
здоровья и всяческого благополучия. 

Пусть крепнут и развиваются на благо наших народов и дела 
мира на земле советско-итальянские отношения! 

(Речь была выслушана с большим вниманием и встречена 
аплодисментами.) 

Р Е Ч Ь НА О Б Е Д Е 
В БОЛЬШОМ КРЕМЛЕВСКОМ ДВОРЦЕ 
В Ч Е С Т Ь Г Е Н Е Р А Л Ь Н О Г О 
С Е К Р Е Т А Р Я ЦК КПЧ, 
П Р Е З И Д Е Н Т А ЧССР 
ГУСТАВА ГУСАКА 

31 мая 1985 года 

Дорогой товарищ Гусак! 
Дорогие чехословацкие друзья! 
Товарищи! 
Завершается официальный дружественный визит 

в нашу страну руководителя братской Чехословакии. Если крат
ко подвести итоги этого визита, то можно сказать так: сделан еще 
один важный шаг в развитии советско-чехословацкого сотрудни
чества, в укреплении дружбы и союзнических отношений между 
нашими партиями и народами. 

Все мы искренне рады новой встрече с товарищем Гусаком — 
видным деятелем международного коммунистического движения, 
давним и верным другом нашей страны. Недавно Федеральное со
брание ЧССР вновь избрало его Президентом республики. Хочу 
еще раз сердечно поздравить Вас, дорогой товарищ Гусак, поже
лать здоровья и успехов в Вашей большой партийной и государ
ственной работе. 

Товарищи! В начале нынешнего месяца мая мы торжественно 
отпраздновали юбилей великой Победы над фашизмом и одно
временно 40-ю годовщину завершения национально-освободитель
ной борьбы чехов и словаков, освобождения вашей страны от фа
шистских захватчиков. С этими историческими событиями нераз
рывно связано все последующее развитие Чехословакии. 

Хорошее тому доказательство — открытая сегодня в Москве 
национальная юбилейная выставка «Чехословакия-1985». Она 
впечатляюще рассказывает об итогах пройденного страной пути. 
Это своего рода отчет народной власти о совершенных преобразо
ваниях, наглядное свидетельство преимуществ социалистического 
строя, его неисчерпаемых возможностей. И вместе с тем — пре
красный пример того, как много дают странам социализма сотруд
ничество и взаимопомощь, чего они могут добиться, соединяя свои 
усилия. 

245 



Уверен, что, основываясь на давних чувствах взаимного ува
жения и симпатии между советским и итальянским народами, 
встречными усилиями мы можем сделать еще немало полезного 
для дальнейшего развития советско-итальянских отношений. 

Позвольте, господин Председатель Совета Министров, поже
лать Вам, Вашей уважаемой супруге, господину министру иност
ранных дел Андреотти и всем нашим итальянским гостям доброго 
здоровья и всяческого благополучия. 

Пусть крепнут и развиваются на благо наших народов и дела 
мира на земле советско-итальянские отношения! 

(Речь была выслушана с большим вниманием и встречена 
аплодисментами.) 

Р Е Ч Ь НА О Б Е Д Е 
В БОЛЬШОМ КРЕМЛЕВСКОМ ДВОРЦЕ 
В Ч Е С Т Ь Г Е Н Е Р А Л Ь Н О Г О 
С Е К Р Е Т А Р Я ЦК КПЧ, 
П Р Е З И Д Е Н Т А ЧССР 
ГУСТАВА ГУСАКА 

31 мая 1985 года 

Дорогой товарищ Гусак! 
Дорогие чехословацкие друзья! 
Товарищи! 
Завершается официальный дружественный визит 

в нашу страну руководителя братской Чехословакии. Если крат
ко подвести итоги этого визита, то можно сказать так: сделан еще 
один важный шаг в развитии советско-чехословацкого сотрудни
чества, в укреплении дружбы и союзнических отношений между 
нашими партиями и народами. 

Все мы искренне рады новой встрече с товарищем Гусаком — 
видным деятелем международного коммунистического движения, 
давним и верным другом нашей страны. Недавно Федеральное со
брание ЧССР вновь избрало его Президентом республики. Хочу 
еще раз сердечно поздравить Вас, дорогой товарищ Гусак, поже
лать здоровья и успехов в Вашей большой партийной и государ
ственной работе. 

Товарищи! В начале нынешнего месяца мая мы торжественно 
отпраздновали юбилей великой Победы над фашизмом и одно
временно 40-ю годовщину завершения национально-освободитель
ной борьбы чехов и словаков, освобождения вашей страны от фа
шистских захватчиков. С этими историческими событиями нераз
рывно связано все последующее развитие Чехословакии. 

Хорошее тому доказательство — открытая сегодня в Москве 
национальная юбилейная выставка «Чехословакия-1985». Она 
впечатляюще рассказывает об итогах пройденного страной пути. 
Это своего рода отчет народной власти о совершенных преобразо
ваниях, наглядное свидетельство преимуществ социалистического 
строя, его неисчерпаемых возможностей. И вместе с тем — пре
красный пример того, как много дают странам социализма сотруд
ничество и взаимопомощь, чего они могут добиться, соединяя свои 
усилия. 

245 



Если выставка позволяет судить о достижениях сегодняшнего 
дня, то подписанная нами программа долгосрочного экономическо
го и научно-технического сотрудничества между СССР и ЧССР на 
период до 2000 года дает возможность заглянуть в день завтраш
ний. Она определяет и общие направления нашего экономическо
го взаимодействия, и крупные совместные проекты, осуществле
ние которых будет иметь важное значение для народного хозяй
ства обеих стран. 

Экономические связи между Советским Союзом и Чехослова
кией достигли значительного объема. СССР давно уже занимает 
первое место во внешнеторговом обороте Чехословакии, а ЧССР 
является вторым по значению торговым партнером нашей страны. 
Теперь речь идет о том, чтобы пойти намного дальше. Я имею в 
виду развитие обещающих наибольшую отдачу направлений на
шего сотрудничества — специализации и кооперирования в маши
ностроении и других отраслях производства. 

В современном мире с присущим ему усложнением условий 
экономического роста, с резким перепадом конъюнктуры, жесткой 
конкуренцией огромное значение имеет ясная перспектива, уве
ренность в будущем. Именно такую перспективу, такую уверен
ность дают братским странам социалистическая экономическая 
интеграция, их сотрудничество на двусторонней и многосторонней 
основе, в рамках СЭВ. Но это — богатство, которое отнюдь не ле
жит на поверхности. Нужно хорошо потрудиться, чтобы умело его 
использовать. Сообща нам предстоит еще многое сделать, решить 
ряд масштабных задач. 

Речь идет в первую очередь о совместной работе по ускорению 
научно-технического прогресса. Сегодня — это ключ к интенсифи
кации общественного производства, к повышению уровня народ
ного благосостояния, совершенствованию всего социалистического 
образа жизни. И, конечно, к укреплению обороноспособности стран 
социализма. 

Другая важная задача — это поиск оптимального, наиболее 
действенного механизма сотрудничества стран СЭВ, внедрение 
таких экономических форм и методов, которые стимулировали бы 
объединение сил в материальном производстве, в научных иссле
дованиях и опытно-конструкторских разработках. 

Понятно, что обе проблемы — и выход на передовые рубежи 
в науке, технике, технологии, и создание более гибкого и эф
фективного механизма экономического сотрудничества — тесно 
взаимосвязаны. В их решении заинтересованы все братские 
страны. И в ходе наших сегодняшних переговоров была еще раз 
подтверждена решимость СССР и Чехословакии внести вместе 
с другими участниками СЭВ достойный вклад в это жизненно 
важное дело. 

Мы убеждены: продвижение на более высокие ступени эконо
мической интеграции будет означать новое качество сотрудниче
ства братских стран и во всех других сферах. В. И. Ленин не раз 
говорил о взаимозависимости, взаимовлиянии экономики и поли
тики. Ж и з н ь вновь и вновь подтверждает справедливость этой 
мысли. Объективные процессы общественного развития диктуют 
сегодня необходимость углублять международное социалистиче
ское разделение труда, укреплять единство и сплоченность наро
дов, идущих по пути социализма. 

Это особенно важно в нынешней накаленной международной 
обстановке. 

Мы не можем закрывать глаза на реальности. К сожалению, 
обстановка в мире остается сложной и опасной. В Западной Евро
пе продолжается развертывание американского ракетно-ядерного 
оружия первого удара. Вновь дает о себе знать западногерманский 
реваншизм; с явного поощрения из-за океана ставятся под сомне
ние решения Ялтинской и Потсдамской конференций союзных дер
жав, итоги послевоенного развития. 

Вызывают осуждение действия агрессивных империалистиче
ских кругов в разных районах мира, попрание ими норм междуна
родного права, пренебрежение мнением мировой общественности. 

Советский Союз и Чехословакия вместе с другими братскими 
странами последовательно выступают за то, чтобы остановить 
процесс нагнетания империализмом напряженности, который мо
жет привести к ядерному конфликту, и терпеливо добиваются ре
шения актуальных проблем. 

Наша ясная позиция и инициативы на этот счет хорошо извест
ны. Мы предложили Соединенным Штатам на переговорах в Ж е 
неве принять совместные меры, чтобы предотвратить милитари
зацию космоса и прекратить гонку вооружений на Земле. Это име
ло бы огромное значение с точки зрения ослабления, а в конечном 
счете ликвидации военной угрозы. 

Вчера в Женеве открылся второй раунд этих переговоров. Со
ветский Союз, как и прежде, будет добиваться на них честных, 
справедливых решений в строгом соответствии с принципом ра
венства и одинаковой безопасности. Естественно, что в этом жиз
ненно важном вопросе необходима взаимность. 

Советский Союз подтверждает свое предложение о незамедли
тельном установлении моратория на ядерные и космические во
оружения. Такой мораторий уже сейчас приостановил бы гонку 
вооружений на Земле и не дал бы ей распространиться на космос. 
В условиях существующего примерного равновесия сил морато
рий на ядерные и космические вооружения не предоставлял бы 
никому преимуществ, полностью отвечал бы принципу равенства 
и одинаковой безопасности. 
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Введение моратория мыслится нами лишь как первый шаг, ко
торый может послужить укреплению взаимного доверия, содей
ствовать переходу на путь радикальных сокращений ядерного 
оружия. Мы предлагаем, чтобы Советский Союз и Соединенные 
Штаты при установлении моратория условились, что они внесут 
на переговорах в течение определенного срока, скажем одного-
двух месяцев, свои конкретные предложения по всем обсуждае
мым вопросам, в том числе об уровнях, до которых они были бы 
готовы сократить стратегические наступательные вооружения, 
разумеется, при запрещении ударных космических вооружений. 

Мы выступаем за то, чтобы вернуть советско-американские 
отношения в нормальное русло, на путь разрядки и взаимовыгод
ного сотрудничества. Пора бы и американской стороне перевести 
на язык конкретных действий свои заявления о готовности дви
гаться в этом же направлении. 

Хотел бы с удовлетворением подчеркнуть, что у нас с чехосло
вацкими друзьями общий подход к актуальным международным 
проблемам. Мы черпаем силу в единстве. Вот уже три десятиле
тия Варшавский Договор обеспечивает нашим странам безопас
ность, возможность жить и трудиться в условиях мира. Недавно 
было единодушно решено продлить срок его действия. Будем и 
впредь совершенствовать и укреплять наш оборонительный воен
но-политический союз. 

Товарищи! Советские и чехословацкие коммунисты идут сей
час к очередным съездам своих партий. Предсъездовский период, 
как всегда, связан с подведением итогов, вскрытием резервов, по
становкой задач на будущее. Важнейшей из них является упро
чение дружбы между союзными социалистическими государства
ми — нашими соратниками по борьбе за общие цели. 

Дружба народов стран социализма — величайшее завоевание, 
можно сказать, наш общий бесценный капитал, который надо бе
речь и умножать. 

Так будем же и впредь делать все, чтобы крепить всесторон
нее взаимодействие наших братских партий, углублять отноше
ния товарищества и дружбы между советским и чехословацким 
народами. 

Будем и впредь решительно отстаивать наше общее дело — 
социализм и мир. 

Позвольте мне в заключение от имени советского руководства, 
от всей нашей партии и советских людей пожелать товарищу Гу
саку, руководству К П Ч , всем коммунистам и трудящимся брат
ской Чехословакии новых больших успехов в труде на благо со
циалистической родины. 

(Выступление было выслушано с большим вниманием и встре
чено продолжительными аплодисментами.) 

В Ы С Т У П Л Е Н И Е В К Р Е М Л Е 
ПРИ В Р У Ч Е Н И И ОРДЕНА Л Е Н И Н А 
Г Е Н Е Р А Л Ь Н О М У С Е К Р Е Т А Р Ю Ц К Б К П , 
П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ю 
ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА Н Р Б 
ТОДОРУ Ж И В К О В У 

7 июня 1985 года 

Дорогой товарищ Живков! 
Дорогие товарищи! 
Президиум Верховного Совета СССР возложил 

на меня почетное и приятное поручение — вручить орден Ленина 
руководителю братской Болгарии, видному деятелю международ
ного коммунистического и рабочего движения товарищу Тодору 
Живкову. Этой высшей советской награды Вы удостоены в связи 
с юбилеем, за выдающуюся роль в развитии братской дружбы и 
всестороннего сотрудничества между народами Советского Сою
за и Народной Республики Болгарии, за большие заслуги в укреп
лении мира и упрочении позиций реального социализма. 

Советские люди хорошо знают, что более полувека назад Вы, 
товарищ Живков, вступили в ряды Болгарской коммунистической 
партии и, продолжая дело Георгия Димитрова, вот уже три деся
тилетия возглавляете ее Центральный Комитет. Непосредствен
ное участие в борьбе против монархо-фашизма, за победу револю
ции 9 Сентября, энергичная работа по преобразованию на новых 
началах общественной жизни страны, многогранная деятельность 
по руководству процессом социалистического строительства — 
вот яркие страницы биографии Генерального секретаря ЦК БКП, 
Председателя Государственного совета Н Р Б . 

С именем товарища Живкова связано укрепление и развитие 
дружбы и всестороннего сотрудничества между народами Совет
ского Союза и Болгарии. На протяжении всего послевоенного пе
риода эти отношения развивались только по восходящей. Наши 
страны были неизменно рядом при всех самых сложных поворо
тах в международной жизни, сообща защищали правое дело и 
противостояли черным силам реакции. Так будет и впредь. 

Сегодня наши партии и государства тесно и плодотворно 
взаимодействуют друг с другом буквально во всех сферах обще
ственной деятельности. Но жизнь не позволяет почивать на лав-
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рах. Она постоянно выдвигает новые задачи, предъявляет к ком
мунистам более высокие требования. 

Вместе с другими братскими странами СССР и Болгария на 
недавней встрече в Варшаве выразили решимость крепить един
ство и сплоченность социалистического содружества. Мы настой
чиво ищем пути дальнейшего повышения эффективности нашего 
сотрудничества, добиваемся, чтобы оно приносило все большую 
отдачу, помогало решать актуальные проблемы. Таков смысл и 
Долгосрочной программы развития экономического и научно-тех
нического сотрудничества между СССР и Н Р Б на период до 
2000 года, которую нам с товарищем Живковым предстоит под
писать. 

Позвольте мне от имени руководства КПСС, всей нашей пар
тии и советского народа пожелать Вам, дорогой товарищ Живков, 
крепкого здоровья и энергии в ответственной партийной и госу
дарственной работе. 

Пусть крепнет и впредь на благо наших стран, в интересах 
всего социалистического содружества вечная и нерушимая совет
ско-болгарская дружба. (Аплодисменты.) 

К О Р Е Н Н О Й ВОПРОС 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ П О Л И Т И К И 
П А Р Т И И 

Доклад 
на совещании в ЦК КПСС 
по вопросам ускорения 
научно-технического прогресса. 
11 июня 1985 года 

Товарищи! Вы знаете, с каким одобрением вос
приняты коммунистами, всем народом решения апрельского 
(1985 г.) Пленума Центрального Комитета партии, выдвинутая 
им программа ускорения социально-экономического развития 
страны. Об этом свидетельствуют итоги пленумов партийных ко
митетов и многочисленные отклики, поступающие в центральные 
органы. 

Советские люди приветствуют открытое и правдивое обсуж
дение назревших в обществе проблем, всецело одобряют и под
держивают курс на повышение требовательности, повсеместное 
наведение порядка, решительное улучшение методов хозяйство
вания. Они отвечают на него практическими делами. Успешное 
выполнение установленных на май с. г. плановых заданий — на
глядное тому свидетельство. В партийных организациях, трудовых 
коллективах, да и в стране в целом, складывается хорошая, дело
вая атмосфера. 

Политбюро ЦК высоко оценивает доверие трудящихся к поли
тике КПСС. Но поддержка — это своего рода и кредит. Она обязы
вает нас закрепить достигнутое и двигаться дальше. Нельзя не 
сказать и о беспокойстве советских людей: как бы начатая работа 
не свелась к очередной кампании. В этой связи высказываются 
критические замечания в адрес тех партийных организаций и ру
ководящих работников, которые занимают инертную позицию, 
слишком медленно раскачиваются, не способны поднять и объеди
нить людей, мобилизовать их на решение больших и ответствен 
ных задач нынешнего этапа развития общества. 

Скажу так: все — от Центрального Комитета до первичных ор
ганизаций — несут полную ответственность перед партией и на 
родом за последовательное проведение в жизнь линии апрельско
го Пленума. 

Ускорение научно-технического прогресса партия рассматри-
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ководящих работников, которые занимают инертную позицию, 
слишком медленно раскачиваются, не способны поднять и объеди
нить людей, мобилизовать их на решение больших и ответствен 
ных задач нынешнего этапа развития общества. 

Скажу так: все — от Центрального Комитета до первичных ор
ганизаций — несут полную ответственность перед партией и на 
родом за последовательное проведение в жизнь линии апрельско
го Пленума. 

Ускорение научно-технического прогресса партия рассматри-
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вает как главное направление своей экономической стратегии, 
основной рычаг интенсификации народного хозяйства и повыше
ния его эффективности, а значит, и решения важнейших обще
ственных вопросов. Задачи развертывания научно-технического 
прогресса столь неотложны, что действовать надо не теряя вре
мени. Они охватывают широкий круг текущих и перспективных 
проблем — экономических, организационных, социальных, разви
тия культуры и образования, деятельности верхних эшелонов уп
равления и каждого звена народного хозяйства. Они касаются 
каждого коллектива, каждого коммуниста, каждого советского че
ловека. 

Именно этим и вызвано решение Политбюро о проведении 
настоящего совещания в преддверии X X V I I съезда КПСС. Проб
лемы ускорения научно-технического прогресса должны быть по
ставлены в центр предсъездовской отчетно-выборной кампании, 
всей политической, организаторской и воспитательной работы 
партии. К ним нужно приковать внимание государственных, хо
зяйственных органов, всего народа. 

Хотел бы пригласить вас к самому откровенному разговору о 
реальном состоянии дел и причинах, тормозящих наше развитие, 
а главное — о путях и резервах ускорения научно-технического 
прогресса, роста советской экономики. 

У С К О Р Е Н И Е 
С О Ц И А Л Ь Н О - Э К О Н О М И Ч Е С К О Г О Р А З В И Т И Я -
З А Д А Ч А В С Е Й П А Р Т И И , ВСЕГО Н А Р О Д А 

Товарищи! Выдвигая задачу ускорения социаль
но-экономического развития, Центральный Комитет имеет в виду 
не просто повышение темпов роста народного хозяйства. Речь идет 
о новом качестве роста, переходе на интенсивные рельсы разви
тия, быстром продвижении вперед на стратегически важных на
правлениях, структурной перестройке экономики, использовании 
эффективных форм управления, организации и стимулирования 
труда, более полном решении социальных проблем. 

Чем вызвана постановка этой задачи? 
Необходимость ускорения социально-экономического развития 

прежде всего определяется нашими внутренними потребностями. 
Советская экономика всегда характеризовалась высоким динамиз
мом. С 1950 года национальный доход возрос почти в 10 раз. За 
три с половиной десятилетия построены тысячи крупнейших пред
приятий, изменился облик городов и сел, значительно повысился 
уровень культуры, образования, здравоохранения. Много сделано 
по улучшению жилищных, культурно-бытовых условий и в целом 
материального благосостояния народа. Реальные доходы на душу 

населения увеличились в 5 раз. Во всем этом наглядно прояви
лись огромные преимущества социализма, его плановой экономи
ки. Наши успехи неоспоримы и общепризнаны. 

Однако нельзя не видеть, что с начала 70-х годов стали ощу
щаться определенные трудности в экономическом развитии. Глав
ная причина, и о ней со всей определенностью сказано на апрель
ском Пленуме ЦК, заключается в том, что не было в должной 
мере учтено коренное изменение экономической ситуации и не 
было проявлено необходимой настойчивости в перестройке струк
турной политики, форм и методов управления, самой психологии 
хозяйственной деятельности. О перенесении центра тяжести на 
интенсивные факторы экономического роста говорилось на протя
жении многих лет, но меры, которые принимались, были половин
чатыми, непоследовательными, до конца не осуществлялись. В ре
зультате экономика продолжала по инерции развиваться преиму
щественно на экстенсивной основе. 

Перед партией, всем народом встала задача преодолеть нега
тивные тенденции, круто повернуть дело к лучшему. Другой под
ход исключен: мы не можем встать на путь свертывания социаль
ных программ. Перед обществом стоят неотложные задачи по 
улучшению продовольственного снабжения, увеличению производ
ства товаров и услуг для народа. Надо и впредь в широких мас
штабах вести строительство жилья, благоустраивать города и се
ла, совершенствовать охрану здоровья людей, развивать образова
ние, науку, культуру, искусство. 

Необходимость ускорения социально-экономического развития 
вызывается и серьезными внешними обстоятельствами. Страна 
вынуждена вкладывать значительные средства в оборону. Истори
ческим завоеванием явилось достижение военно-стратегического 
паритета с США. Мы будем и впредь прилагать максимум уси
лий, чтобы остановить гонку вооружений, идти к взаимному разо
ружению, сокращению военных расходов. Но перед лицом агрес
сивной политики и угроз империализма необходимо настойчиво 
крепить оборонную мощь Родины, не допустить военного превос
ходства над собой. Такова твердая воля советского народа. 

Хорошо известна мысль Ленина о том, что главное воздейст
вие на окружающий мир социализм будет оказывать своей хозяй
ственной политикой, социально-экономическими достижениями. 
В глазах мировой прогрессивной общественности Советский Союз 
был и остается олицетворением вековых социальных надежд лю
дей. Он должен быть и примером высочайшей организации и эф
фективности экономики. 

Наконец, необходимость ускорения социально-экономического 
развития вызывается потребностью в обеспечении нашей пол
ной экономической независимости от капиталистических стран, 
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вает как главное направление своей экономической стратегии, 
основной рычаг интенсификации народного хозяйства и повыше
ния его эффективности, а значит, и решения важнейших обще
ственных вопросов. Задачи развертывания научно-технического 
прогресса столь неотложны, что действовать надо не теряя вре
мени. Они охватывают широкий круг текущих и перспективных 
проблем — экономических, организационных, социальных, разви
тия культуры и образования, деятельности верхних эшелонов уп
равления и каждого звена народного хозяйства. Они касаются 
каждого коллектива, каждого коммуниста, каждого советского че
ловека. 

Именно этим и вызвано решение Политбюро о проведении 
настоящего совещания в преддверии X X V I I съезда КПСС. Проб
лемы ускорения научно-технического прогресса должны быть по
ставлены в центр предсъездовской отчетно-выборной кампании, 
всей политической, организаторской и воспитательной работы 
партии. К ним нужно приковать внимание государственных, хо
зяйственных органов, всего народа. 

Хотел бы пригласить вас к самому откровенному разговору о 
реальном состоянии дел и причинах, тормозящих наше развитие, 
а главное — о путях и резервах ускорения научно-технического 
прогресса, роста советской экономики. 

У С К О Р Е Н И Е 
С О Ц И А Л Ь Н О - Э К О Н О М И Ч Е С К О Г О Р А З В И Т И Я -
З А Д А Ч А В С Е Й П А Р Т И И , ВСЕГО Н А Р О Д А 

Товарищи! Выдвигая задачу ускорения социаль
но-экономического развития, Центральный Комитет имеет в виду 
не просто повышение темпов роста народного хозяйства. Речь идет 
о новом качестве роста, переходе на интенсивные рельсы разви
тия, быстром продвижении вперед на стратегически важных на
правлениях, структурной перестройке экономики, использовании 
эффективных форм управления, организации и стимулирования 
труда, более полном решении социальных проблем. 

Чем вызвана постановка этой задачи? 
Необходимость ускорения социально-экономического развития 

прежде всего определяется нашими внутренними потребностями. 
Советская экономика всегда характеризовалась высоким динамиз
мом. С 1950 года национальный доход возрос почти в 10 раз. За 
три с половиной десятилетия построены тысячи крупнейших пред
приятий, изменился облик городов и сел, значительно повысился 
уровень культуры, образования, здравоохранения. Много сделано 
по улучшению жилищных, культурно-бытовых условий и в целом 
материального благосостояния народа. Реальные доходы на душу 

населения увеличились в 5 раз. Во всем этом наглядно прояви
лись огромные преимущества социализма, его плановой экономи
ки. Наши успехи неоспоримы и общепризнаны. 

Однако нельзя не видеть, что с начала 70-х годов стали ощу
щаться определенные трудности в экономическом развитии. Глав
ная причина, и о ней со всей определенностью сказано на апрель
ском Пленуме ЦК, заключается в том, что не было в должной 
мере учтено коренное изменение экономической ситуации и не 
было проявлено необходимой настойчивости в перестройке струк
турной политики, форм и методов управления, самой психологии 
хозяйственной деятельности. О перенесении центра тяжести на 
интенсивные факторы экономического роста говорилось на протя
жении многих лет, но меры, которые принимались, были половин
чатыми, непоследовательными, до конца не осуществлялись. В ре
зультате экономика продолжала по инерции развиваться преиму
щественно на экстенсивной основе. 

Перед партией, всем народом встала задача преодолеть нега
тивные тенденции, круто повернуть дело к лучшему. Другой под
ход исключен: мы не можем встать на путь свертывания социаль
ных программ. Перед обществом стоят неотложные задачи по 
улучшению продовольственного снабжения, увеличению производ
ства товаров и услуг для народа. Надо и впредь в широких мас
штабах вести строительство жилья, благоустраивать города и се
ла, совершенствовать охрану здоровья людей, развивать образова
ние, науку, культуру, искусство. 

Необходимость ускорения социально-экономического развития 
вызывается и серьезными внешними обстоятельствами. Страна 
вынуждена вкладывать значительные средства в оборону. Истори
ческим завоеванием явилось достижение военно-стратегического 
паритета с США. Мы будем и впредь прилагать максимум уси
лий, чтобы остановить гонку вооружений, идти к взаимному разо
ружению, сокращению военных расходов. Но перед лицом агрес
сивной политики и угроз империализма необходимо настойчиво 
крепить оборонную мощь Родины, не допустить военного превос
ходства над собой. Такова твердая воля советского народа. 

Хорошо известна мысль Ленина о том, что главное воздейст
вие на окружающий мир социализм будет оказывать своей хозяй
ственной политикой, социально-экономическими достижениями. 
В глазах мировой прогрессивной общественности Советский Союз 
был и остается олицетворением вековых социальных надежд лю
дей. Он должен быть и примером высочайшей организации и эф
фективности экономики. 

Наконец, необходимость ускорения социально-экономического 
развития вызывается потребностью в обеспечении нашей пол
ной экономической независимости от капиталистических стран, 
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прежде всего на стратегически важных направлениях. Мы не вы
ступаем за автаркию. Взаимовыгодное международное разделение 
труда, в первую очередь в системе социалистического содруже
ства,— один из реальных путей повышения эффективности произ
водства. Но допустить, чтобы наша экономика зависела от поста
вок западной продукции, нельзя. Опыт последних лет нас многому 
научил. 

Таким образом, как во внутреннем, так и в международном 
аспекте задача ускорения развития страны приобрела сегодня 
первостепенное политическое, экономическое и социальное зна
чение. 

Нам предстоит осуществить новую техническую реконструк
цию народного хозяйства, качественно преобразовать материаль
но-техническую базу общества. Решение этой задачи — дело без
отлагательное, дело общепартийное и общенародное. И решить ее 
надо в кратчайший исторический срок, обеспечив выход страны 
на передовые рубежи в производительности труда и эффективно
сти экономики. Воплотить намеченное можно только на пути ин
тенсификации производства, на основе новейших достижений нау
ки и техники. 

Актуальность проблемы усиливается еще и тем, что наступает 
новый этап научно-технической революции, обеспечивающей мно
гократное повышение производительности труда, огромную эконо
мию ресурсов, улучшение качества продукции. Образно говоря, 
оседлать научно-технический прогресс должны и мы. Иного вы
хода просто нет, если к этому добавить, что экстенсивные методы 
развития в основном исчерпаны. 

Ныне «затратный» путь развития экономики обрекает страну 
на застой. Расчеты показывают: если и дальше обеспечивать на
меченный прирост национального дохода на прежней, в значи
тельной мере экстенсивной основе, то для этого потребуется каж
дую пятилетку увеличивать добычу топлива и сырья на 10—15 
процентов, объем капитальных вложений — на 30 — 40 процентов, 
а в народное хозяйство вовлекать дополнительно 8—10 миллионов 
человек. Но таких возможностей мы просто не имеем. Да и необ
ходимости в этом нет. Ведь так называемый дефицит — это ре
зультат экстенсивных методов роста. Строго же говоря, мы оста
емся самой обеспеченной ресурсами страной. Надо по-хозяйски 
ими распорядиться. 

Сегодня, когда партия идет навстречу X X V I I съезду, когда 
готовятся программные документы, важно осознать, что без уско
рения научно-технического прогресса, без революционных изме
нений в интенсификации экономики нам не обойтись. И потому во 
всех документах съезда, и прежде всего в Основных направлениях 
экономического и социального развития страны на двенадцатую 
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пятилетку и до 2000 года, должны быть заложены новые подхо
ды, обеспечивающие крутой поворот к интенсификации, энергич
ную поступь научно-технического прогресса. 

Политбюро ЦК недавно обсудило проект Основных направле
ний и в целом поддержало намеченные в нем ориентиры и ру
бежи. Но были высказаны и серьезные замечания, требующие 
доработки проекта. В нем еще не удалось заложить меры, обеспе
чивающие ряду отраслей переход на рельсы преимущественно 
интенсивного роста, углубить структурную перестройку экономи
ки, добиться необходимой концентрации капиталовложений на 
приоритетных направлениях развития народного хозяйства, сба
лансировать все показатели. 

Работа над проектом должна быть продолжена Госпланом, ми
нистерствами, союзными республиками, производственными объ
единениями и предприятиями. Контрольные цифры Основных на
правлений до них доводятся. Причем намечаемые рубежи повы
шения эффективности производства надо считать минимальными. 
Главное сейчас состоит в том, чтобы в центре и на местах изыскать 
и привести в действие все резервы повышения эффективности про
изводства и качества продукции, более полного удовлетворения 
общественных потребностей. 

Все наши кадры должны понять жизненную необходимость 
переориентации каждого предприятия, отрасли, всего народного 
хозяйства на путь интенсивного развития. Год назад на совещании 
в ЦК КПСС, в котором участвовали министры, об этом говорилось 
со всей определенностью. Однако правильные выводы сделали да
леко не все. Кое у кого, как говорится, в одно ухо вошло, в дру
гое вышло, а подходы как были вчерашними, так и остались. 
Продолжая мыслить категориями экстенсивного развития, многие 
руководители министерств и ведомств стремятся «выбить» как 
можно больше капитальных вложений, других ресурсов, а планы 
производства получить поменьше. 

Завидную настойчивость в борьбе за дополнительное выделе
ние средств и снижение намечаемых плановых показателей про
являет министр Минживмаша СССР К. Н. Беляк. Не лучшую по
зицию заняло Министерство промышленности строительных ма
териалов СССР, возглавляемое А. И. Яшиным, да и некоторые 
другие министерства и ведомства. 

На поводу иждивенческих настроений мы, конечно, не пойдем. 
Непонимание ситуации, нежелание перестраиваться, ведомствен
ность не должны возобладать над общенародными интересами. 
Думаю, с руководителями, рассчитывающими втянуть страну в 
огромные необоснованные расходы, нам не по пути. 

Требовательность за повышение эффективности вложений не
обходимо предъявить и к местным руководителям. Стремление 
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побольше заполучить ресурсов, не задумываясь о последствиях, 
стало своего рода стилем работы некоторых партийных и совет
ских органов. Таких фактов, к сожалению, немало. 

В свое время по инициативе крайкома и при поддержке ряда 
министерств и Госплана СССР были приняты крупные решения 
по развитию производительных сил Красноярского края. Это боль
шой перспективный регион, и его надо всемерно развивать. Но, 
очевидно, и на стадии подготовки этих решений, и особенно в по
следующем, при их реализации, не были учтены особенности но
вого строительства, не изучены возможности для наилучшего 
освоения миллиардных капитальных вложений. А в результате — 
огромные потери. 

За последние две пятилетки в развитие края вложены гигант 
ские средства — 23 миллиарда рублей. Однако десятки предприя
тий и электростанций недостроены, затраты не дают должной от
дачи. Свыше 20 лет, или вдвое медленнее, чем Братская ГЭС, 
сооружается Саяно-Шушенская гидроэлектростанция. Девять лет 
пустуют корпуса Абаканского вагоностроительного объединения. 
В крае сейчас около 5 тысяч начатых объектов. В результате рас
пыления сил строительство идет медленно, велики потери ресур
сов. А в это время руководство края и министерства поднимают 
вопрос о сооружении все новых крупных объектов. Мы вправе по
требовать от плановых, хозяйственных органов, да и от партийных 
организаций, навести здесь порядок, добиться, чтобы большие за
траты государства давали быструю отдачу, а не замораживались 
в сибирской земле. 

Ведущие индустриальные регионы должны показывать пример 
рачительного хозяйствования, использования интенсивных мето
дов развития. Центральный Комитет возлагает большие надежды 
на рабочий класс, интеллигенцию Москвы, на мощный научно-
производственный потенциал столицы. Хотелось бы еще раз под
держать значительную работу, которую ведет Ленинградская пар
тийная организация по переводу экономики на рельсы интенси
фикации. Такая инициатива местных партийных органов должна 
встречать понимание и поддержку в центре. Говорю об этом по
тому, что так бывает далеко не всегда. 

На днях первый секретарь Челябинского обкома партии Г. Г. Ве
дерников рассказал, что подготовлена программа но реконструк
ции ряда предприятий области. Только на Челябинском трактор
ном заводе за счет реконструкции намечается увеличить объем 
производства в полтора раза при уменьшении работающих на 
10 тысяч человек, снизить расход металлургического и другого 
сырья. Некоторые заинтересованные министерства и Госплан фор
мально поддержали инициативу челябинцев, похоже этим и огра
ничившись. 
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Вообще что-то челябинцам не везет в этом деле. В свое время 
было принято решение о реконструкции на Челябинском трубо
прокатном заводе стана «1220» и переводе его на выпуск труб 
большого диаметра. Затраты на эти цели в сумме 150 миллионов 
рублей позволили бы ежегодно экономить по 150 миллионов руб
лей инвалюты и отказаться от закупки части труб за рубежом. 
Нужное, выгодное дело, но и оно заглохло. 

Видимо, за волокиту, неспособность подходить к делу по-госу
дарственному настало время спрашивать, и спрашивать со всей 
серьезностью, с каждого, кому положено выполнять принятые ре
шения. 

ЦК КПСС вправе рассчитывать на большой вклад в ускорение 
научно-технического прогресса, экономического подъема страны 
таких крупнейших научно-индустриальных центров, как Сверд
ловск и Харьков, Новосибирск и Донецк, Омск и Горький и другие. 
Это необходимо тем более, что резервы многих из них используются 
далеко и далеко не полностью. 

Все это, товарищи, говорится к тому, чтобы сейчас, в остав
шееся время работы над Основными направлениями и при под
готовке пятилетнего плана, на всех уровнях был проявлен такой 
подход, который обеспечил бы по только безусловное достижение 
показателей, заложенных в проекте, но и их улучшение. Ориен
тир тут один: при меньших затратах мы должны взять более вы
сокие рубежи в двенадцатой пятилетке. Такова экономическая и, 
если хотите, политическая задача. 

Преимущества экономического строя социализма неисчерпае
мы. Как никакая другая страна, мы можем мобилизовать имею
щиеся огромные резервы, концентрировать средства на генераль
ных направлениях научно-технического прогресса. Плановость 
экономики, активное творчество масс открывают простор разви
тию народного хозяйства. Но не все наши преимущества мы на
учились еще как следует использовать, порой цепко держимся 
за старое. В общем, товарищи, у нас гигантские возможности ро
ста и надо их привести в действие. 

ПЕРЕСТРОЙКА ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
И СТРУКТУРНОЙ ПОЛИТИКИ 

Хотелось бы высказать в принципиальном плане 
соображения об основных направлениях предстоящей работы. 

Начать следует с главного — с крутого изменения инвести
ционной и структурной политики. Сегодня упор должен быть 
сделан на техническое перевооружение предприятий, экономию 
ресурсов, на резкое повышение качества продукции. Важно без 
колебаний отказаться от сложившегося в прошлом стереотипа 
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колебаний отказаться от сложившегося в прошлом стереотипа 
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хозяйствования, при котором основным методом расширения про
изводства считалось новое строительство, в то время как многие 
действующие предприятия долгие годы технически не перевоору
жались, из них, как говорится, выжималось все возможное и 
очень мало вкладывалось. К чему это привело — хорошо известно. 

Основные производственные фонды народного хозяйства к кон
цу года составили 1,5 триллиона рублей, но значительная часть 
их устарела, что отрицательно сказывается на всей экономике. 
На протяжении многих лет снижается фондоотдача, быстро рас
тет число новых рабочих мест и вместе с тем слабо механизирует
ся производство. Ручным трудом занято сейчас около 50 миллио
нов человек: примерно треть рабочих в промышленности, более 
половины — в строительстве, три четверти — в сельском хозяй
стве. 

Вследствие старения производственного аппарата непомерно 
разбухла сфера ремонта. В прошлом году на эти цели израсхо
довано 35 миллиардов рублей и почти пятая часть черных метал
лов, в ремонтных цехах заняты четвертая часть станочного парка 
страны и 6 миллионов работников. 

Такова общая картина. Но за ней стоят конкретные отрасли, 
объединения и предприятия, их руководители. Надо прямо ска
зать, что многие хозяйственники, да и партийные работники, 
свыклись со сложившимся положением. Обществу это обходится 
слишком дорого. 

Сейчас никто не оспаривает, что отдача капитальных вложе
ний в техническое перевооружение и реконструкцию примерно 
вдвое выше, чем в новое строительство. Но прежние методы хо
зяйствования живучи. Посмотрите на черную металлургию. За 
15 лет на ее развитие выделено 50 миллиардов рублей капи
тальных вложений. Как же распорядились в Минчермете этими 
средствами? Большая часть их направлена на новое, к тому же 
некомплексное, строительство, тогда как реконструкции и техни
ческому перевооружению предприятий должного внимания не уде
лялось. 

Из-за неправильной технической политики коллегии Минчер-
мета СССР и его министра И. П. Казанца предприятия отрасли не 
справились с выполнением заданий ни десятого, ни одиннадца
того пятилетних планов. Они не удовлетворяют потребностей на
родного хозяйства в качественной металлопродукции. Положение 
дел здесь требует кардинальных перемен. 

Одним словом, соотношение между новым строительством и 
техническим перевооружением действующих предприятий надо 
решительно менять. Намеченные на этот счет Госпланом и мини
стерствами некоторые сдвиги в двенадцатой пятилетке нельзя 
признать удовлетворительными. Долю средств, направляемых на 

реконструкцию, в общем объеме производственных капитальных 
вложений нужно уже в ближайшие годы поднять с одной трети по 
меньшей мере до половины. 

Разумеется, без нового строительства нам тоже не обойтись. 
Но вести его нужно лишь тогда, когда исчерпаны все возможно
сти наращивания производства на действующих мощностях или 
же для решения новейших задач технического прогресса. В стра
не сейчас слишком много начатых строек. С ними следует внима
тельно разобраться: сооружение одних объектов ускорить, дру
гих — приостановить или временно законсервировать. Тут нужен 
государственный подход. Это касается не только Госплана и Гос
строя СССР, но и министерств, всех центральных, республикан
ских и местных органов. 

Вместе с тем надо провести всеобщую инвентаризацию 
производственных фондов, наметить перспективную программу 
технической реконструкции каждого предприятия, каждой от
расли. В ближайшее время доля выбытия устаревших основных 
фондов, особенно их активной части, должна быть удвоена. С уче
том ввода строящихся объектов это позволит уже к концу две
надцатой пятилетки более чем на треть обновить производствен
ный аппарат и иметь в его составе до 50 процентов новой техники. 

Хотел бы к этому добавить, что нам нужно не любое обновле
ние производства, а только такое, которое сопровождается внедре
нием самой передовой техники, дает наивысший экономический и 
социальный эффект. 

При посещении З И Л а обсуждался вопрос о его реконструкции. 
Автозаводцы готовятся к выпуску грузовика с дизельным двига
телем. Его грузоподъемность увеличится, а расход горючего на 
100 километров пробега снизится с 29 литров до 19. Огромный 
эффект! Но, как оказалось, не все вопросы реконструкции нашли 
правильное решение. Предусматривалось, например, дополнитель
но привлечь 25 тысяч человек. Разве это разумно? Особенно в ус
ловиях Москвы. Сейчас руководство ЗИЛа внесло предложение по 
улучшению проекта, суть которого — осуществить намеченное без 
увеличения численности работающих. Это, как говорится, уже дру
гое дело, и такую позицию можно поддержать. 

Крупнейшей и чрезвычайно острой проблемой инвестиционной 
политики является соотношение между капитальными вложения
ми в ресурсодобывающие, перерабатывающие и потребляющие 
отрасли. Советский Союз располагает мощным топливно-энерге
тическим комплексом. Но наращивать добычу топлива и сырья 
все труднее. Между тем многие страны пошли более рациональ
ным путем — путем всемерной экономии, широкого внедрения 
ресурсосберегающих технологий. И это обходится в 2 — 3 раза 
дешевле. Положительный опыт ресурсосбережения имеется и у 
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нас. Так, Минэлектротехпром весь прирост производства про
дукции в одиннадцатой пятилетке обеспечивал без увеличения 
потребления основных материалов. Но и здесь резервы еще 
большие. 

В целом наша экономика во многом остается расточительной. 
До 8 миллионов тонн бензина ежегодно пережигается из-за от
ставания в переводе автопарка па дизельные двигатели. Из-за 
несовершенства оборудования тепловых электростанций ежегодно 
перерасходуется свыше 20 миллионов тонн условного топлива. 
В стране насчитываются сотни тысяч примитивных котельных, 
нерационально расходующих топливо. Плохо используются вто
ричные ресурсы. 

Ресурсосбережение должно быть одним из главных критериев 
инвестиционной политики. Задача состоит в том, чтобы на 75 — 
80 процентов удовлетворить прирост потребности народного хозяй
ства в топливе, сырье и материалах за счет их экономии. Это поз
волит стабилизировать долю капитальных вложений, направляе
мых на добычу топлива и сырья. 

В инвестиционной политике важны продуманность, последова
тельность, быстрое достижение народнохозяйственного эффекта. 
Конечно, неизбежна и определенная очередность в осуществлении 
тех или иных мер. Но коль мы наметили какие-то задачи, то их 
решение должно быть полным, комплексным, быстрым и энер
гичным. Нельзя допускать «размазывания» капитальных вложе
ний по принципу «всем сестрам — по серьгам». В новой пятилетке 
надо более решительно идти на концентрацию капитальных вло
жений. 

Возьмем отрасли агропромышленного комплекса, призванные 
решить задачи, поставленные в Продовольственной программе. 
Сейчас, когда уточняются Основные направления, необходимо 
предусмотреть выход на рубежи программы. Потенциал в агро
промышленном секторе экономики создан огромный. Мы достигли 
здесь оптимальных размеров наращивания капитальных вложений. 
Но отдача от них пока недостаточная. 

Одна из причин — слабая концентрация ресурсов на решаю
щих участках, непропорциональность в развитии отраслей. Мы 
держим большое поголовье скота, но продуктивность его низка 
из-за слабой кормовой базы. Техники в сельское хозяйство по
ставляется довольно много, но в колхозах и совхозах нет соответ
ствующей базы ремонта и технического обслуживания. Хотя 
уже сейчас имеются реальные условия для широкого внедрения 
интенсивных технологий возделывания культур, но используются 
они очень медленно из-за распыления ресурсов и техники. 

Не раз говорилось об эффективности вложений в развитие сфе
ры заготовок, хранения, транспортировки и переработки сельско-
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хозяйственной продукции. Однако ощутимых сдвигов к лучшему 
пока не видно, и почти пятая часть выращенного урожая теряет
ся. Вот этими вопросами и надо заняться в первую очередь орга
нам по управлению АПК страны. 

Товарищи! В перевооружении народного хозяйства, в осуще
ствлении научно-технической революции ключевая роль принад
лежит машиностроению. Нам предстоит коренным образом изме
нить отношение к машиностроительному комплексу. 

Госплан СССР, другие центральные органы, на словах отдавая 
должное роли машиностроения, на деле же в течение длительного 
времени не выделяли для его развития достаточных средств. Из 
всех производственных капитальных вложений в одиннадцатой 
пятилетке в гражданское машиностроение направлено лишь около 
5 процентов. Нельзя не обратить внимание на то, что в тяжелое 
и транспортное машиностроение вкладывается в 28 раз меньше 
средств, чем в отрасли, для которых оно изготовляет машины, а 
в машиностроение для сельского хозяйства — в 18 раз, в произ
водство машин и оборудования для легкой и пищевой промышлен
ности — в 23 раза, в химическое и нефтяное машиностроение — 
в 47 раз меньше. 

Пропорции, как видно, несоразмерны. Думается, можно и нуж
но пойти на частичное перераспределение капитальных вложений 
в пользу соответствующих отраслей машиностроения. Это, как 
представляется, одно из важнейших направлений перестройки ин
вестиционной политики. Опыт такой уже есть. Именно так мы 
поступили, разрабатывая меры по развитию агропромышленного 
комплекса. За счет сельского хозяйства машиностроителям допол
нительно выделено почти 6 миллиардов рублей. Жизнь показала, 
что это пошло на пользу дела. Сейчас сельскохозяйственное ма
шиностроение реализует программу, которая должна решить зада
чу комплексной механизации труда в деревне. 

Следовало бы еще раз вернуться к вопросу об инвестициях, 
чтобы в 1986—1990 годах увеличить капитальные вложения 
для гражданских машиностроительных министерств в 1,8—2 
раза в сравнении с одиннадцатой пятилеткой. Такой подход 
отвечал бы интересам технического переоснащения нашей эко
номики. 

В первоочередном порядке должно быть реконструировано 
само машиностроение. Для его перевооружения требуется резко 
увеличить производство современных станков, кузнечно-прессово-
го, литейного, сварочного и другого прогрессивного технологиче
ского оборудования. Одному Минстанкопрому справиться с этой 
задачей будет не под силу. Видимо, по примеру оборонных отрас
лей в каждом машиностроительном министерстве необходимо ши
роко развернуть выпуск специального оборудования для собствен-
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ных нужд. Да и вообще опыт оборонных отраслей надо использо
вать в полной мере. 

Катализатором современного научно-технического прогресса, 
как известно, являются микроэлектроника, вычислительная тех
ника и приборостроение, вся индустрия информатики. Они оказы
вают решающее влияние на эффективность средств труда, техно
логических систем во всех отраслях. Например, в научно-произ
водственном объединении «Энергия» гибкие автоматизированные 
участки, оборудованные отечественными обрабатывающими цент
рами и вычислительной техникой, дают шестикратное повышение 
производительности труда. Применение систем автоматизирован
ного проектирования в конструкторских бюро авиационной про
мышленности позволило повысить производительность труда в 
3 раза и сократить срок проектирования изделий на два с полови
ной года. 

Это действительно новая техника, влекущая за собой револю
ционные перемены в производстве. Но эффективность ее зависит 
не только от наращивания выпуска, но и от умелого комплексного 
использования в народном хозяйстве. Тут пока не все в порядке. 
К примеру, средства вычислительной техники производятся и об
служиваются различными министерствами, между которыми долж
ной координации нет. 

В последние годы Ц К КПСС и Совет Министров СССР приняли 
ряд крупных решений по таким ключевым направлениям разви
тия машиностроения, как гибкие автоматизированные производ
ства, роторные и роторно-конвейерные линии, разработка, выпуск 
и применение вычислительной техники в народном хозяйстве, си
стем автоматизированного проектирования. Они направлены на 
создание новых технологических процессов, в том числе заводов-
автоматов, работающих по так называемой безлюдной техноло
гии. Тем самым закладывается серьезная база мощного подъема 
советского машиностроения как основы технической рекон
струкции народного хозяйства. Это — магистральное направление 
нашего развития, и его надо твердо выдерживать сейчас и в бу
дущем. 

Товарищи! С позиций решительного ускорения научно-техни
ческого прогресса следует оценить и положение дел в капиталь
ном строительстве. Эта проблема не сходит с повестки дня на 
протяжении долгих лет, но кардинального улучшения здесь пока 
не произошло. 

Возьмите проектное дело. Многие организации продолжают 
выпускать проекты, в которые закладываются неэффективные 
технологические решения. Из-за этого ежегодно немалая их часть 
возвращается на переработку. Продолжается распыление капи
тальных вложений. Неимоверно затягиваются сроки строительст

ва, в результате чего даже лучшие проекты безнадежно стареют. 
Так больше мы не можем вести строительство. В его проектиро
вании и планировании надо навести порядок, обеспечить концент
рацию капитальных вложений, соблюдение нормативных сроков 
сооружения объектов, превратить строительное производство в 
единый индустриальный процесс. 

Теперь еще об одной важной проблеме. Эффективность на
родного хозяйства, темпы нашего роста во многом зависят от 
структуры и качества материалов. Мы в этом деле пока отстаем. 

Известно, например, что у нас больше всех производится ста
ли, а металла хронически не хватает. Главные причины — недо
статочное качество, ограниченный сортамент, да и расточительное 
использование металла. Доля пластмасс, керамики и других про
грессивных неметаллических материалов в общем объеме мате
риалов пока еще невелика. В мире нарастает настоящий бум ма
лотоннажной химии, производства чистых и сверхчистых материа
лов, во многом определяющих уровень современной техники. 
Поэтому нужно удвоить, утроить усилия, чтобы не допустить от
ставания. 

Исходя из задач научно-технического прогресса, следует по-
новому подойти к нашей внешнеэкономической стратегии. Миро
вая тенденция такова, что во многих странах внешняя торговля 
растет в 2 раза быстрее, чем производство. Это мощный ускори
тель научно-технического и экономического развития. Внешнетор
говый оборот нашей страны достиг немалого объема — 140 мил
лиардов рублей, но темпы его роста можно и нужно ускорить, а 
главное — осуществить глубокие структурные сдвиги, придать и 
экспорту, и импорту более прогрессивный характер. 

Экспорт машин и оборудования в последние годы у нас растет 
медленно. Тут сказываются и низкая конкурентоспособность, и 
недостаточная материальная заинтересованность промышленных 
предприятий. Мириться с этим дальше нельзя. Важно активнее 
стимулировать трудовые коллективы, объединения, в целом от
расли в увеличении производства продукции на экспорт. 

В импортной политике нам следует эффективнее использовать 
возможности взаимовыгодного международного разделения труда. 
В первую очередь, конечно, это касается наших связей со стра
нами СЭВ. Вместе с тем СССР будет развивать экономические от
ношения и с другими государствами. 

В связи с тем, что мы и дальше будем углублять внешние эко
номические и научно-технические связи, хотелось бы выделить 
проблему, которая нас тревожит. Речь идет об использовании ма
шин и оборудования, приобретаемых на мировом рынке. Пробле
ма эта не новая, а существенного улучшения дела пока нет. Не 
все продумано при планировании закупок: порой они не увязы-
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ваются с планами капитального строительства. Министерства и 
ведомства, рьяно отстаивающие свои запросы на приобретение тех
ники по импорту, не уделяют должного внимания стройкам, где 
мощности создаются на импортном оборудовании. В качестве при
мера можно назвать Министерство нефтеперерабатывающей и 
нефтехимической промышленности СССР. Министр В. С. Федоров 
неоднократно давал заверения, что в использовании закупаемого 
оборудования будет наведен порядок, но, как видно, слово свое не. 
держит. Поручено обстоятельно разобраться в этом деле и доло
жить Политбюро. 

Товарищи! Осуществление новой технической реконструкции 
народного хозяйства потребует огромных капитальных вложе
ний. Где их взять? Принципиальный ответ таков: намечаемые 
меры по ускорению научно-технического прогресса должны сами 
себя окупить. Они для того и проводятся, чтобы поднять про
изводительность труда, а значит, ускорить и рост националь
ного дохода. Но для получения эффекта потребуется определен
ное время, а средства надо вкладывать немедленно. И здесь 
нам не обойтись без маневра ресурсами, концентрации их на 
ключевых направлениях, способных быстро дать существенный 
выигрыш. 

Главное сейчас — мобилизация организационных, экономиче
ских и социальных факторов, наведение порядка, повышение от
ветственности и дисциплины, улучшение организации производ
ства и труда, чтобы обеспечить лучшее использование всего того, 
чем располагает страна. В каждом объединении и предприятии, 
на каждом производственном участке нужно определить те звенья, 
где с минимальными дополнительными средствами, а то и вовсе 
без них можно получить наибольший результат. Опыт показал, 
что только за счет аттестации рабочих мест можно на 5—10 про
центов сократить затраты труда, повысить фондоотдачу. Введение 
хозрасчетных коллективных форм организации и стимулирования 
труда повышает его производительность на 15 и более процентов 
при одновременной экономии ресурсов. Многое даст систематиче
ская работа по сокращению потерь во всех отраслях народного 
хозяйства. 

Режим экономии — путь к нашему богатству, поистине задача 
всех задач, дело общепартийное, общенародное. 

Самым объективным и обобщающим показателем научно-тех
нического прогресса, уровня организации производства, культуры 
и дисциплины труда является качество продукции. 

За последние годы в этом отношении у нас наметился сдвиг к 
лучшему. Однако надо признать, что качество, технико-экономи
ческий и эстетический уровень изделий — одно из самых уязви
мых мест нашей экономики, источник многих трудностей и проб

лем. Все это наносит нам серьезный социально-экономический и 
морально-политический ущерб. Совершенно недопустимо, когда 
вновь создаваемая техника уже на стадии конструирования ока
зывается морально устаревшей, уступает лучшим образцам по на
дежности, ресурсу работы и экономичности. Даже продукция, от
несенная к высшей категории, по своим параметрам иногда не 
выдерживает сравнения с лучшими мировыми образцами. Надо 
строже соблюдать требования о присвоении государственного 
Знака качества. Качество продукции должно быть предметом не 
только профессиональной, но и национальной гордости. 

Думается, будет правильным работу проектировщиков и кон
структоров считать добротной лишь тогда, когда предлагаемые ими 
технические решения воплощают достижения самой передовой 
научной мысли, обеспечивают многократное повышение произво
дительности труда и улучшение его условий, резкий рост эффек
тивности производства. С другой стороны, качество — это вопрос 
передовой организации производства, технологической дисципли
ны. Ведь на две трети выпуск некачественной продукции связан 
с их нарушением. 

За повышение качества продукции, объективность ее аттеста
ции в первую очередь должны отвечать соответствующие мини
стерства. Но особая роль в этом принадлежит Госстандарту. Его 
прямая обязанность — поставить надежный заслон выпуску низ
кокачественной продукции. 

Конечно, проблему качества одним махом не решишь. Но в 
этой работе не может быть оправдания для каких-либо затяжек. 
От нее никто не имеет права оставаться в стороне — ни одно пред
приятие, ни один конструктор, технолог или ученый, ни один рабо
чий или колхозник — словом, ни один честный труженик. Партия 
будет активно поддерживать борьбу за честь советской марки и 
будет строго спрашивать с тех, кто занимает пассивную позицию, 
тормозит решение столь острой проблемы. 

НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОМУ ПОТЕНЦИАЛУ -
ДАЛЬНЕЙШЕЕ РАЗВИТИЕ 
И ЭФФЕКТИВНОЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ 

Товарищи! Передовая линия борьбы за ускорение 
научно-технического прогресса в народном хозяйстве пролегает 
через науку. В стране создан мощный научно-технический потен
циал. На развитие науки выделяется около 5 процентов нацио
нального дохода. 

Успехи советских ученых в различных сферах знаний и тех
нического прогресса общепризнаны. Можно гордиться фундамен
тальными достижениями в исследовании космоса, в математике, 
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механике, термоядерном синтезе, квантовой электронике. Хорошие 
результаты достигнуты в таких областях, как ядерная энергети
ка, исследования строения земной коры, в том числе с помощью 
самой глубокой в мире скважины, изучение Мирового океана, 
синтез органических соединений, создание прогрессивных мате
риалов и технологических процессов. Определенные достижения 
есть в генетической и клеточной инженерии, способной рево
люционизировать процессы создания новых высокопродуктивных 
сортов растений и пород животных, устойчивых к заболеваниям и 
неблагоприятным климатическим условиям, да и помочь здраво
охранению. 

У нас немало первоклассных институтов, конструкторских 
бюро, творческих кадров. Почти по каждому направлению есть 
научно-технические разработки высокой эффективности. Это 
роторно-конвейерные линии, многократно повышающие произ
водительность труда; автоматизированные системы сварки; 
малогабаритные прессы сверхвысоких давлений и современные 
ковочные машины, обеспечивающие существенное сокращение 
отходов металла в машиностроении; высокоэффективные типы 
полимерных материалов и многое другое. 

Вместе с тем, товарищи, мы можем и должны получать от на
учных исследований несравненно больший эффект. На задачи 
науки необходимо взглянуть по-новому, сквозь призму требова
ний времени — требований решительного поворота ее к нуждам 
общественного производства, а производства — к науке. С этих 
позиций должны быть проанализированы и укреплены все звенья, 
соединяющие науку, технику и производство. 

Ядром отечественного научного потенциала, естественно, явля
ется Академия наук СССР, где сосредоточены наиболее квалифи
цированные кадры ученых. Многие институты академии — это 
исследовательские центры мирового класса. Однако предстоит еще 
немало сделать, чтобы деятельность всех институтов была на 
уровне, достойном академии, пополняла сокровищницу знаний но
выми открытиями. 

Приоритетное значение нужно придать развитию фундамен 
тальной науки. Именно она выступает в качестве генератора 
идей, открывает прорывы в новые области, дает выход на новый 
уровень эффективности. Фундаментальные исследования — дело 
слишком ответственное, чтобы мириться со слабостями, допускать 
медлительность и нерасторопность в их развертывании. 

Нужно круто повернуть академические институты в сторону 
расширения работ, имеющих техническую направленность, повы
сить их роль и ответственность за создание теоретических основ 
принципиально новых видов техники и технологии. Здесь у нас 
богатые традиции. Вспомните плеяду советских ученых — лидеров 

развития технических наук — академиков И. П. Бардина, С. В. Ле
бедева, А. Н. Туполева, И. В. Курчатова, С. П. Королева. Нет сомне
ния, что эти традиции будут приумножены. Следовало бы подумать 
в этой связи и о создании отделения по проблемам машиност
роения. 

Весьма эффективна организация в рамках Академии наук 
СССР комплексных межотраслевых научно-технических центров, 
подобных Институту электросварки имени Е. О. Патона. За их 
создание высказываются партийные работники, многие ученые, 
специалисты. Такие центры в состоянии быть головными органи
зациями, координирующими фундаментальные исследования и всю 
работу по важнейшим межотраслевым научно-техническим направ
лениям. Возглавить их могли бы наиболее крупные ученые и спе
циалисты, имеющие опыт и научной, и организаторской работы. 
В составе центров, видимо, целесообразно иметь К Б , проектные 
организации и опытные предприятия. Таким путем мы в свое время 
решили проблему освоения космического пространства, исполь
зования энергии атома. Отказываться от накопленного ценного 
опыта было бы неразумно. Пора перевести дело на практические 
рельсы. Президиум Академии наук СССР и Госкомитет по науке 
и технике должны подготовить и внести соответствующие предло
жения. 

Большими резервами располагает вузовская наука. Два десятка 
лет, если не больше, мы говорим о необходимости эффективного 
использования этого огромного научного потенциала, о том, чтобы 
ликвидировать ведомственную разобщенность между исследова
тельскими учреждениями, вузами и производством, а положение 
меняется очень медленно. 

По имеющимся оценкам, вузы могут увеличить объем научно-
исследовательских работ в 2 — 2,5 раза. Чтобы кардинально повы
сить здесь народнохозяйственную отдачу, нужно изменить поря
док планирования, ввести новые критерии, усовершенствовать 
систему рычагов и стимулов, передать вузам предприятия в ка
честве экспериментальной базы. Выгоду мы получим двоякую: 
с одной стороны, приумножим наш научно-технический потенциал 
и повысим эффективность его использования, а с другой — созда
дим условия для более качественной подготовки специалистов, ко
торые уже с вузовской скамьи будут широко вовлечены в твор
ческую работу по совершенствованию производства. 

Особые требования должны быть предъявлены к отраслевой 
науке. Государство несет огромные затраты на содержание отрас
левых научных и технических организаций. Здесь сосредоточено 
более половины ученых страны. Сюда направляется значительная 
часть всех ассигнований на исследования и разработки. В подчи
нении только промышленных министерств сотни научно-иселс-
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синтез органических соединений, создание прогрессивных мате
риалов и технологических процессов. Определенные достижения 
есть в генетической и клеточной инженерии, способной рево
люционизировать процессы создания новых высокопродуктивных 
сортов растений и пород животных, устойчивых к заболеваниям и 
неблагоприятным климатическим условиям, да и помочь здраво
охранению. 

У нас немало первоклассных институтов, конструкторских 
бюро, творческих кадров. Почти по каждому направлению есть 
научно-технические разработки высокой эффективности. Это 
роторно-конвейерные линии, многократно повышающие произ
водительность труда; автоматизированные системы сварки; 
малогабаритные прессы сверхвысоких давлений и современные 
ковочные машины, обеспечивающие существенное сокращение 
отходов металла в машиностроении; высокоэффективные типы 
полимерных материалов и многое другое. 

Вместе с тем, товарищи, мы можем и должны получать от на
учных исследований несравненно больший эффект. На задачи 
науки необходимо взглянуть по-новому, сквозь призму требова
ний времени — требований решительного поворота ее к нуждам 
общественного производства, а производства — к науке. С этих 
позиций должны быть проанализированы и укреплены все звенья, 
соединяющие науку, технику и производство. 

Ядром отечественного научного потенциала, естественно, явля
ется Академия наук СССР, где сосредоточены наиболее квалифи
цированные кадры ученых. Многие институты академии — это 
исследовательские центры мирового класса. Однако предстоит еще 
немало сделать, чтобы деятельность всех институтов была на 
уровне, достойном академии, пополняла сокровищницу знаний но
выми открытиями. 

Приоритетное значение нужно придать развитию фундамен 
тальной науки. Именно она выступает в качестве генератора 
идей, открывает прорывы в новые области, дает выход на новый 
уровень эффективности. Фундаментальные исследования — дело 
слишком ответственное, чтобы мириться со слабостями, допускать 
медлительность и нерасторопность в их развертывании. 

Нужно круто повернуть академические институты в сторону 
расширения работ, имеющих техническую направленность, повы
сить их роль и ответственность за создание теоретических основ 
принципиально новых видов техники и технологии. Здесь у нас 
богатые традиции. Вспомните плеяду советских ученых — лидеров 

развития технических наук — академиков И. П. Бардина, С. В. Ле
бедева, А. Н. Туполева, И. В. Курчатова, С. П. Королева. Нет сомне
ния, что эти традиции будут приумножены. Следовало бы подумать 
в этой связи и о создании отделения по проблемам машиност
роения. 

Весьма эффективна организация в рамках Академии наук 
СССР комплексных межотраслевых научно-технических центров, 
подобных Институту электросварки имени Е. О. Патона. За их 
создание высказываются партийные работники, многие ученые, 
специалисты. Такие центры в состоянии быть головными органи
зациями, координирующими фундаментальные исследования и всю 
работу по важнейшим межотраслевым научно-техническим направ
лениям. Возглавить их могли бы наиболее крупные ученые и спе
циалисты, имеющие опыт и научной, и организаторской работы. 
В составе центров, видимо, целесообразно иметь К Б , проектные 
организации и опытные предприятия. Таким путем мы в свое время 
решили проблему освоения космического пространства, исполь
зования энергии атома. Отказываться от накопленного ценного 
опыта было бы неразумно. Пора перевести дело на практические 
рельсы. Президиум Академии наук СССР и Госкомитет по науке 
и технике должны подготовить и внести соответствующие предло
жения. 

Большими резервами располагает вузовская наука. Два десятка 
лет, если не больше, мы говорим о необходимости эффективного 
использования этого огромного научного потенциала, о том, чтобы 
ликвидировать ведомственную разобщенность между исследова
тельскими учреждениями, вузами и производством, а положение 
меняется очень медленно. 

По имеющимся оценкам, вузы могут увеличить объем научно-
исследовательских работ в 2 — 2,5 раза. Чтобы кардинально повы
сить здесь народнохозяйственную отдачу, нужно изменить поря
док планирования, ввести новые критерии, усовершенствовать 
систему рычагов и стимулов, передать вузам предприятия в ка
честве экспериментальной базы. Выгоду мы получим двоякую: 
с одной стороны, приумножим наш научно-технический потенциал 
и повысим эффективность его использования, а с другой — созда
дим условия для более качественной подготовки специалистов, ко
торые уже с вузовской скамьи будут широко вовлечены в твор
ческую работу по совершенствованию производства. 

Особые требования должны быть предъявлены к отраслевой 
науке. Государство несет огромные затраты на содержание отрас
левых научных и технических организаций. Здесь сосредоточено 
более половины ученых страны. Сюда направляется значительная 
часть всех ассигнований на исследования и разработки. В подчи
нении только промышленных министерств сотни научно-иселс-
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довательских учреждений, проектно-технологических и конструк
торских организаций. 

К сожалению, конечные результаты деятельности многих из 
них, выраженные в научно-техническом облике отрасли, весьма 
низки. Минхимпром, например, буквально оброс множеством раз
личных научных учреждений и опытных производств. И в то же 
время в этой отрасли выявились крупные недостатки в разработке 
новых материалов и технологий. 

Отставание в научных разработках, к сожалению, не только 
у химиков. Возьмем Всесоюзный алюминиево-магниевый институт 
Минцветмета СССР. Здесь были сконструированы мощные элек
тролизеры для производства алюминия. Сейчас, когда их выпущено 
более 350 штук, выяснилось, что из-за конструктивных ошибок 
они работают с большим превышением расхода электроэнергии 
против проектного показателя. Теперь для доводки этих установок 
требуются дополнительно миллионы рублей. 

Главная слабость отраслевой науки, как это ни парадоксально, 
в оторванности от производства. В целях ее преодоления следовало 
бы уже сейчас многие из отраслевых институтов и нроектяо-
конструкторских организаций включить в состав объединений 
и предприятий, усилив тем самым заводской сектор науки. И вооб
ще надо разобраться, насколько отвечает современным потреб
ностям существующая сеть отраслевых научных учреждений и ор
ганизаций. В текущей пятилетке Госкомитет по науке и технике 
предпринимал такую попытку, но до конца дело не довел. 

Очень важно придать новый импульс развитию сети крупных 
научно-производственных объединений. Они призваны стать под
линными форпостами научно-технического прогресса, какими се
годня являются научно-производственные объединения «Криоген-
маш», «Светлана», объединение по выпуску смазочного оборудо
вания в Николаеве и ряд других. Пока этому важному делу уде
ляется недостаточное внимание. В такой огромной стране, как 
наша, насчитывается всего около 250 научно-производственных 
объединений, да и им не созданы надлежащие условия. 

Повышение эффективности науки в большой степени зависит 
от состояния опытно-экспериментальной и проектно-конструктор-
ской базы, которая, надо прямо сказать, из-за просчетов сильно 
отстала в своем развитии и тормозит внедрение научных открытий 
и разработок. Даже в промышленности четверть институтов не 
располагает соответствующей базой. Проблема развития опытной 
базы, обеспечения научных учреждений аппаратурой и приборами 
должна быть решена, и как можно быстрее. Здесь мы также ждем 
конкретных предложений от Академии наук СССР, Госкомитета 
по науке и технике и других учреждений. 

Немаловажную роль в ускорении научно-технического Прогрес

с а 

са должно сыграть техническое творчество трудящихся. Необхо
димо основательно улучшить работу с изобретателями и рациона
лизаторами, найти форму отбора новшеств и обеспечить скорейшее 
их внедрение. 

ЦК КПСС и Советское правительство рассчитывают, что 
ученые, вся научно-техническая интеллигенция страны близко 
к сердцу воспримут те задачи, которые выдвигает партия, но пожа
леют сил для ускорения научно-технического прогресса. (Апло
дисменты.) 

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ УПРАВЛЕНИЯ 
НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИМ ПРОГРЕССОМ 

Товарищи! Ускорение научно-технического про
гресса настоятельно требует глубокой перестройки системы плани
рования и управления, всего хозяйственного механизма. Без этого 
все, о чем мы сегодня говорим, может остаться лишь благим поже
ланием. 

Вот уже много лет мы ходям вокруг этих проблем, примеряемся, 
как лучше к ним подступиться. Но реального продвижения вперед 
мало. Мешают, по-видимому, боязнь ошибиться, пойти на реши
тельные действия, а порой и явный консерватизм. И сегодня мы 
сталкиваемся, по существу, с теми же проблемами, которые воз
никли десятилетия назад, но стали более острыми, все нагляднее 
убеждаемся, что инерция, пробуксовка в этой работе дальше недо
пустимы. Из опыта минувшего нужно сделать серьезные полити
ческие и практические выводы и, не теряя времени, перейти к соз
данию высокоэффективной системы планирования и управления. 

Главное- направление перестройки хозяйственного управления 
нам в принципе ясно. Оно — в более глубоком и всестороннем 
использовании преимуществ социалистического хозяйства. Мы 
должны идти по линии дальнейшего укрепления и развития демок
ратического централизма. Повышение эффективности централи
зованного начала в управлении и планировании, значительное 
расширение хозяйственной самостоятельности и ответственности 
предприятий и объединений, активное использование более гибких 
форм и методов руководства, хозрасчета и товарно-денежных отно
шений, всего арсенала экономических рычагов и стимулов — вот 
в чем принципиальная суть перестройки. В единстве усилий центра 
и мест, в разнообразии и эластичности социалистических приемов 
хозяйствования, в широком развитии инициативы масс — надеж
ный ключ к успеху. 

В социалистических условиях основным критерием оценки 
работы любого хозяйственного звена должно быть достижение 
самых лучших конечных результатов, обеспечение наиболее полно-
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го удовлетворения общественных потребностей. На это нужно 
нацелить всю систему управления, весь хозяйственный механизм. 
Если говорить коротко, то предстоит преодолеть диктат произ
водителя над потребителем, изжить дефицит как средств произ
водства, так и предметов потребления, сделать экономику динамич
ной, сбалансированной и максимально восприимчивой к научно-
техническому прогрессу, обеспечить жизненную заинтересован
ность в этом всех звеньев народного хозяйства, их неотвратимую 
ответственность за внедрение новейших достижений науки и тех
ники, за выход на передовые в мире рубежи. 

Вы знаете, что над решением этих проблем активно работает 
Политбюро ЦК. Всё новые отрасли включаются в крупномасштаб
ный экономический эксперимент. Но, как мы условились на апрель
ском Пленуме ЦК, от эксперимента надо переходить к созданию 
целостной системы хозяйствования и управления. 

Кстати, когда я был в Ленинграде, то обратил внимание на одну 
реплику, о которой следует сказать особо. В народе уже заметили, 
что проводится много экономических экспериментов, но ощутимого 
выхода на практику проверяемых методов что-то не видно. И вот 
возникает вопрос: а не пытается ли кое-кто таким путем уйти от 
решения назревших проблем? Если мы будем и год, и два, и три 
повторять, что ведем эксперимент, что расширили его еще на 
две-три отрасли, а в то же время не выработаем целостную систему 
хозяйственного управления, то дело вперед не пойдет. Поэтому 
разработка такой системы должна быть завершена в короткие 
сроки, чтобы в двенадцатой пятилетке перевести все отрасли народ
ного хозяйства на новые методы управления и хозяйствования. 

Начинать надо с верхних эшелонов. Чрезвычайно важные зада
чи, связанные с научно-технической революцией, требуют сущест
венного улучшения планирования и радикального повышения роли 
и ответственности Госплана СССР как центрального звена управ
ления экономикой. Требуется на деле реализовать ленинское 
положение о превращении Госплана в научно-экономический 
орган страны, сосредоточивающий крупных ученых и ведущих 
специалистов, чтобы мы, говоря словами Ленина, имели широкие 
планы, «подкрепленные техникой, подготовленные наукой...» '. 

Пора, например, изменить положение, при котором план по 
новой технике существует как бы сам по себе, не имея определяю
щего влияния на показатели экономического и социального раз
вития. Напротив, он должен стать несущей конструкцией всего 
народнохозяйственного плана. Ведущее место в планах должны 
занять качественные показатели, отражающие эффективность 
использования ресурсов, масштабы обновления продукции, рост 
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производительности труда на основе достижений науки и техники. 
Следует завершить переход в планировании на нормативные 

методы и при определении затрат, и при формировании заданий 
по эффективности и удовлетворению общественных потребностей. 
Именно такой подход создает предпосылки для активизации хо
зяйственной деятельности предприятий и объединений, дает им
пульс инициативе и творчеству трудовых коллективов. Тем самым 
быстрее будет найдено правильное соотношение административных 
и экономических методов хозяйствования. 

Возникает также вопрос о месте и роли Комитета по науке 
и технике. В ЦК КПСС поступает много критических замечаний 
в адрес этого комитета. Совету Министров надо четко определить 
его компетенцию. Очевидно, на комитет надо возложить контроль 
за научно-техническим уровнем отраслей народного хозяйства, за 
соответствием нашего производства лучшим мировым достижени
ям. Не подменяя ни плановые органы, ни министерства, он должен 
сосредоточить главное внимание на прогнозировании, выборе 
и обосновании приоритетных направлений развития науки и тех
ники, формировании задела исследований и разработок как 
базы для принятия прогрессивных плановых решений. Этому 
должна служить Комплексная программа научно-технического 
прогресса. 

Опыт показывает, что основные резервы в достижении высшей 
эффективности лежат на стыках отраслей. Надеяться, что Госплан 
сможет проработать все цепочки межотраслевых взаимосвязей 
и выбрать оптимальный вариант,— значит, поддаться иллюзии. 
Не под силу это и министерствам. Все это ставит в повестку дня 
вопрос о создании органов управления крупными народнохозяйст
венными комплексами. В новых условиях должны измениться 
роль и функции министерств. Они смогут максимально сосредото
чить внимание на перспективном планировании, широкомасштаб
ном использовании научно-технических новшеств для повышения 
качественного уровня производства и продукции. Это позволит 
существенно сократить в отраслях управленческий аппарат, уп
разднить его лишние звенья. 

Многое предстоит сделать по совершенствованию структуры 
органов республиканского управления, где число министерств и ве
домств слишком велико и продолжает расти. Здесь еще больше, чем 
на союзном уровне, назрела проблема интеграции и концентра
ции управления. 

Научно-технический прогресс не получит должного ускорения, 
если не будет поднята роль основного производственного звена — 
объединений и предприятий, не будет переориентирована их дея
тельность. Центр тяжести всей оперативно-хозяйственной работы 
нужно перенести на места в трудовые коллективы, подчинив 
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объединения и предприятия, как правило, напрямую министерст
вам, то есть перейти на двухзвенную систему управления. 

Под этим углом зрения предстоит всесторонне рассмотреть дея
тельность всех производственных объединений, уточнить их струк
туру, выделить лидеров, обладающих мощным научно-техническим 
потенциалом. Такие объединения следует развивать в первую 
очередь, передавая им в подчинение те предприятия и организа
ции, которые работают менее эффективно. 

Многие помнят, что в свое время была дана установка созда
вать объединения на базе предприятий независимо от ведомствен
ной или территориальной принадлежности последних. Но на деле 
производственные объединения создавались даже не в рамках 
отраслевых министерств, а в рамках всесоюзных промышленных 
объединений ( В П О ) . При таких ограниченных условиях, естест
венно, не удалось сформировать рациональную, эффективную сеть 
объединений. Сейчас надо всячески поддержать образование меж
отраслевых объединений. Дело это перспективное, о чем свиде
тельствует и опыт братских стран. 

В совершенствовании организационной структуры управления 
нас не могут устроить какие либо паллиативные меры, частичные 
изменения. Предстоящая работа — это не «латание дыр», не 
простое соединение или дробление организаций, пересаживание 
работников из кресла в кресло. Никакой камуфляж в этом деле 
недопустим. Решать вопросы улучшения организационной струк
туры надо смело, обоснованно, а главное — комплексно, от высших 
до низших звеньев, как по вертикали, так и по горизонтали. 

Как видите, товарищи, сама жизнь требует совершенствования 
организационной структуры управления народным хозяйством. 
На встрече в Центральном Комитете партии с руководителями 
объединений и предприятий эта проблема была поставлена со всей 
остротой. Участники встречи говорили о том, что переход на новые 
методы хозяйствования идет с трудом, наталкивается на препятст
вия. Дело в том, что некоторые министерства не заинтересованы 
в экономическом эксперименте, во внедрении тех принципов, на 
которых намечается осуществить перестройку управления. 

Ведь суть эксперимента — в расширении самостоятельности 
и повышении ответственности предприятий, в создании им лучших 
возможностей для достижения высоких конечных результатов. Од
нако некоторые министерства, да еще с помощью Госкомитета по 
труду, Минфина, а порой и Госплана, способны так «запеленать» 
самостоятельность предприятий, так интерпретировать решения 
ЦК и правительства, что после всех ведомственных рекомендаций 
и инструкций от этих принципов на практике остаются рожки 
да ножки. (Аплодисменты.) 

Если аплодируют и министры, то тогда — лед тронулся 
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Перестройка организационной структуры управления не даст 
должного результата, если ее органически не увязать с усилением 
хозрасчета, экономических рычагов и стимулов. Нам нужен меха
низм, реально обеспечивающий преимущества трудовым коллек
тивам, добивающимся успехов в ускорении научно-технического 
прогресса. Нам нужен механизм, который делал бы выпуск уста
ревшей и неэффективной продукции невыгодным. 

Особые преимущества следует дать тем коллективам, которые 
производят лучшую продукцию, успешно соперничают на мировом 
рынке с ведущими фирмами. Такие предприятия и объединения 
должны иметь в своем распоряжении больше средств на произ
водственное и социальное развитие, на оплату труда. 

Необходимо существенно улучшить всю систему стимулирова 
ния предприятий за производство изделий высокого качества. 
В этих целях требуется, во-первых, принять меры, усиливающие 
воздействие потребителя на технический уровень и качество 
продукции. Возможности выбора ими лучшей продукции могли бы 
быть расширены путем организации конкурсов между предприя
тиями-изготовителями, развития по мере накопления ресурсов 
оптовой торговли, повышения роли прямых связей и хозяйствен
ных договоров. 

Во-вторых, следует коренным образом усовершенствовать цено
образование, с тем чтобы оно способствовало успешной реализации 
экономической политики, быстрейшему внедрению всего нового, 
передового, буквально заставляло хозяйственников непрерывно 
совершенствовать технику и технологию, строго соблюдать режим 
экономии, повседневно заниматься ресурсосбережением. Тут дале
ко еще не все решено. 

В-третьих, мы должны на деле перевести объединения и пред
приятия на полный хозрасчет, резко сократить число централизо
ванно устанавливаемых плановых заданий. 

Научно-технический прогресс требует большей свободы и гиб
кости в принятии решений на уровне объединения и предприятия. 
Ведь внедрение прогрессивной техники органически связано с отбо
ром вариантов, быстрой реакцией на новое, заинтересованностью 
в конечном результате. Пока же объединения и предприятия 
не распоряжаются в полной мере своими финансовыми ресурсами 
и не могут самостоятельно выбирать наиболее рациональные пути 
ведения хозяйства и повышения эффективности. 

Во время встречи в ЦК КПСС с руководителями объединений 
и предприятий некоторые участники демонстрировали с трибуны 
свод плановых показателей. Это пухлые тома, товарищи. Причем 
оказалось, что каждое министерство и даже промышленные объеди
нения произвольно включают в планы многие ненужные показа
тели. Пора навести здесь законодательный порядок и жестко уста-
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объединения и предприятия, как правило, напрямую министерст
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потенциалом. Такие объединения следует развивать в первую 
очередь, передавая им в подчинение те предприятия и организа
ции, которые работают менее эффективно. 
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объединений. Сейчас надо всячески поддержать образование меж
отраслевых объединений. Дело это перспективное, о чем свиде
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организационной структуры управления народным хозяйством. 
На встрече в Центральном Комитете партии с руководителями 
объединений и предприятий эта проблема была поставлена со всей 
остротой. Участники встречи говорили о том, что переход на новые 
методы хозяйствования идет с трудом, наталкивается на препятст
вия. Дело в том, что некоторые министерства не заинтересованы 
в экономическом эксперименте, во внедрении тех принципов, на 
которых намечается осуществить перестройку управления. 

Ведь суть эксперимента — в расширении самостоятельности 
и повышении ответственности предприятий, в создании им лучших 
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нения произвольно включают в планы многие ненужные показа
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новить перечень показателей, утверждаемых в плане. Деятель
ность предприятий и объединений все в большей мере должна 
регулироваться экономическими нормативами. 

Усиливая ответственность объединений и предприятий за повы
шение технического уровня и экономической эффективности 
производства, за высокое качество продукции, надо дать им воз
можность самим зарабатывать необходимые для этого средства 
и самостоятельно ими распоряжаться, расширив границы и права 
в использовании фонда развития, амортизационных отчислений, 
дополнительной прибыли, кредита. Под эти средства важно выде
лять в первоочередном порядке современное оборудование, лимиты 
строительно-монтажных работ и соблюдать установленный порядок 
использования валютных отчислений от поставки продукции на 
экспорт. 

Кое-что здесь удалось сделать уже в ходе крупномасштабного 
экономического эксперимента. Возможности объединений и пред
приятий были несколько расширены. Но в значительной степени 
они еще пока не могут реализовать свои замыслы, поскольку плано
вые и финансовые органы, министерства и ВПО обусловили ис
пользование фонда развития производства такими дополнительны
ми требованиями, что, по существу, свели на нет права предприя
тий, о чем уже говорилось выше. 

В-четвертых, надо установить тесную связь между результата
ми работы коллективов и системой оплаты труда. Сейчас уровень 
оплаты практически не зависит от эффективности, от того, хорошая 
или плохая продукция производится. А здесь должна быть прямая 
связь. Речь фактически идет о распространении принципов коллек
тивного подряда на деятельность объединений и предприятий. 
Важно смелее идти на широкое создание во всех отраслях укруп
ненных комплексных хозрасчетных бригад, нацеленных на конеч
ные результаты производства, и уже в ближайшие годы превра
тить их в основную форму хозяйствования на предприятиях и в ор
ганизациях. 

Назрела необходимость навести порядок в использовании 
средств для премирования трудовых коллективов и работников за 
успехи в ускорении научно-технического прогресса, в быстром 
внедрении новейших достижений. Система материального поощре
ния у нас чрезвычайно запутана, громоздка и неэффективна. 
Одновременно действуют десятки различных форм стимулирова
ния, что создает неразбериху. 

Нередко премии рассматриваются как какая-то механическая 
добавка к заработку, выплачиваемая всем без исключения, неза
висимо от вклада конкретного работника в достигнутые результаты. 
С этим уже многие свыклись. Так торжествует уравниловка, 
теряется стимулирующая роль премии. Госкомитет по труду и со-
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циальным вопросам и ВЦСПС должны разобраться в этом деле 
и внести обоснованные предложения. 

Надо смело устранить все отжившее, чтобы в полную силу 
заработал, так сказать, «противозатратный хозяйственный меха
низм», который стимулировал бы развитие экономики, буквально 
бил по рукам нерадивых хозяйственников, любителей вырвать у го
сударства побольше ресурсов и капиталовложений, а дать по
меньше. 

Словом, предстоит очень серьезная работа над совершенство
ванием системы управления и хозяйствования. Мы не можем откла
дывать сроки проведения этой работы, ибо понимаем, что, не создав 
новых экономических и организационных условий, нельзя по-
настоящему ускорить научно-технический прогресс. 

ПАРТИЙНУЮ РАБОТУ -
НА УРОВЕНЬ НОВЫХ ЗАДАЧ 

Товарищи! Говоря сегодня о партийной работе, 
адресуясь в первую очередь к секретарям Ц К компартий союзных 
республик, крайкомов и обкомов, всем коммунистам, хотел бы еще 
раз подчеркнуть: время изменилось, оно предъявляет к партийной 
деятельности, ее стилю, методам и результатам, а значит, и к кад
рам новые требования. 

Партийная работа имеет дело с решающим фактором всех пере
мен — человеческим. Отсюда ее главная установка — осуществить 
перелом в умах и настроениях кадров сверху донизу, сконцентри
ровав внимание на самом важном — научно-техническом про
грессе. 

Весь опыт партии говорит: мало что можно изменить в эконо
мике, управлении, воспитании, если не осуществить психологи
ческую перестройку, не выработать желания и умения мыслить 
и работать по-новому. Истина, казалось бы, простая, но осознание 
ее нашими кадрами, и не только хозяйственными, продвигается 
пока с трудом, с оглядкой. А ведь речь идет, товарищи, о долговре
менной политической линии, и ни одна из проблем, которую мы 
обязаны решать сегодня, не может быть отложена на завтра. Нельзя 
медлить, нельзя выжидать, ибо времени на раскачку не осталось, 
оно исчерпано прошлым. Надо двигаться только вперед, набирая 
скорость. 

Нужно всячески стимулировать современные подходы к со
циально-экономическим, научно-техническим и идейно-воспита
тельным проблемам, я бы сказал, углублять понимание обста
новки, крепить дух самокритичности и деловитости. Успех опреде
лят тот настрой, та атмосфера, которые сумеют создать повсюду 
партийные организации, прочность партийного барьера для вся-
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лят тот настрой, та атмосфера, которые сумеют создать повсюду 
партийные организации, прочность партийного барьера для вся-
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ческой отсталости, ведомственных и местнических перекосов, 
бесхозяйственности и расточительства. 

Все мы держим экзамен — экзамен жизнью. Сейчас, когда 
партия вступила в предсъездовский период, еще большее значение 
приобретает работа с людьми. 

Ключевую роль здесь должны сыграть райкомы, горкомы, обко
мы и крайкомы партии. Но, к сожалению, у нас еще есть и такие 
партийные комитеты, которые и сами перестраиваются крайне 
медленно. Не везде проявляется инициатива и настойчивость в пре
одолении недостатков, низка требовательность, отсутствует сла
женность в работе. 

Ускорение научно-технического прогресса требует кардиналь
ного изменения ситуации, сложившейся с инженерно-технически
ми и научными кадрами. Очевидно, назрела необходимость серь
езной перестройки высшего и среднего специального образования. 
В последнее время по этому вопросу в ЦК КПСС обращались ака
демики Г. С. Муромцев, А. М. Прохоров, А. Ю. Ишлинский, 
В. М. Тучкевич и другие товарищи. Они выражают обоснованную 
тревогу за состояние подготовки научной смены, падение престижа 
инженеров, сокращение притока талантливой молодежи в сферу 
технической и научной деятельности. Все это в немалой степени 
связано с серьезными недостатками в подготовке и использовании 
кадров специалистов, с перекосами в оплате труда. 

Следует продумать меры по повышению общественного призна
ния научного и инженерного труда, усилению в нем творческих 
начал, поднять техническую оснащенность, внедрять автоматиза
цию технологических и проектно-конструкторских работ. Предсто
ит повысить заинтересованность научных, инженерно-технических 
работников в результатах труда, стимулировать качественное 
выполнение работ с меньшей численностью и на этой основе повы
шать уровень их оплаты. Первые шаги в этом направлении, как вы 
знаете, уже сделаны. 

С учетом быстрого обновления условий современного произ
водства особую актуальность приобретает систематическая работа 
по переподготовке хозяйственных и научно-технических кадров. 
Необходимо также улучшить подготовку и переподготовку рабо
чих, особенно по новым специальностям, которые рождаются в ходе 
осуществления научно-технического прогресса. Не откладывая, 
надо подготовить меры по решению этих проблем. Они должны 
сочетаться со значительным расширением сферы применения ква
лифицированного труда и сокращением зон неквалифицированной, 
тяжелой и вредной работы. 

Важно усиливать партийное влияние на весь ход научно-
технического прогресса, укреплять партийную прослойку на его 
решающих участках, больше внимания уделять работе в коллек-
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тивах научно-исследовательских, проектно-конструкторских орга
низаций, технологических служб, научно-технических обществ. 

Опыт показывает, что удачной формой партийного руководства 
научно-техническим прогрессом являются советы содействия 
научно-техническому прогрессу при ЦК компартий союзных рес
публик, крайкомах, обкомах и горкомах партии. 

Хотел бы сказать о партийных организациях министерств. 
Очевидно, причины многих недостатков и просчетов, о которых 
мы говорим, кроются и в том, что партийные комитеты мини
стерств кое-где утратили политическую остроту в восприятии и ре
шении наиважнейших социально-экономических вопросов, устра
нились от контроля, правом которого они наделены Уставом КПСС. 
Трудно поверить, что партийные организации министерств, где 
дела идут неважно, не видят недостатков и резервов для улучшения 
дела. 

Будучи полномочными представителями партии, партийные ко
митеты министерств обязаны резко поднять свою активность, повы
сить ответственность и порядок в коллективах, конкретно, с пар
тийных позиций взяться за кардинальные вопросы развития той 
или иной отрасли. Сказать откровенно, не припоминается случая, 
чтобы какая-то партийная организация какого-то министерства 
в принципиальном плане поставила перед ЦК КПСС вопрос о поло
жении дел в отрасли. 

Решительный поворот народного хозяйства к ускорению науч
но-технического прогресса невозможен без столь же решительных 
мер по укреплению организации и порядка во всех звеньях произ
водства и управления. Требовательность и еще раз требователь
ность — вот главное, что диктует нам сложившаяся ситуация. Свое 
веское слово должны сказать и коммунисты, работающие в орга
нах народного контроля. Обстановка обязывает, чтобы социалисти
ческая система народного контроля работала более активно, бра
лась за крупные социально-экономические проблемы, не давала 
благодушествовать тем руководителям, которые перестали радеть 
за государственные дела. 

Обширное иоле деятельности, конкретное и ответственное, 
открывается и перед идеологической, пропагандистской работой. 
Под все наши задачи необходимо, как учил Ленин, подвести «до
статочно широкую и солидную базу убеждения» ', заинтересовать 
в них миллионы и миллионы трудящихся. Научно-технический 
прогресс — это жизненно важное дело, оно отвечает интересам 
всех, позволяет каждому широко раскрыть свои способности и та
лант. Мы рассчитываем на высокую творческую активность и 
мастерство нашего рабочего класса, крестьянства, интеллигенции, 

1 Ленин В. И. Поли. собр. соч., т. 42, с. 217. 
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ческой отсталости, ведомственных и местнических перекосов, 
бесхозяйственности и расточительства. 

Все мы держим экзамен — экзамен жизнью. Сейчас, когда 
партия вступила в предсъездовский период, еще большее значение 
приобретает работа с людьми. 

Ключевую роль здесь должны сыграть райкомы, горкомы, обко
мы и крайкомы партии. Но, к сожалению, у нас еще есть и такие 
партийные комитеты, которые и сами перестраиваются крайне 
медленно. Не везде проявляется инициатива и настойчивость в пре
одолении недостатков, низка требовательность, отсутствует сла
женность в работе. 

Ускорение научно-технического прогресса требует кардиналь
ного изменения ситуации, сложившейся с инженерно-технически
ми и научными кадрами. Очевидно, назрела необходимость серь
езной перестройки высшего и среднего специального образования. 
В последнее время по этому вопросу в ЦК КПСС обращались ака
демики Г. С. Муромцев, А. М. Прохоров, А. Ю. Ишлинский, 
В. М. Тучкевич и другие товарищи. Они выражают обоснованную 
тревогу за состояние подготовки научной смены, падение престижа 
инженеров, сокращение притока талантливой молодежи в сферу 
технической и научной деятельности. Все это в немалой степени 
связано с серьезными недостатками в подготовке и использовании 
кадров специалистов, с перекосами в оплате труда. 

Следует продумать меры по повышению общественного призна
ния научного и инженерного труда, усилению в нем творческих 
начал, поднять техническую оснащенность, внедрять автоматиза
цию технологических и проектно-конструкторских работ. Предсто
ит повысить заинтересованность научных, инженерно-технических 
работников в результатах труда, стимулировать качественное 
выполнение работ с меньшей численностью и на этой основе повы
шать уровень их оплаты. Первые шаги в этом направлении, как вы 
знаете, уже сделаны. 

С учетом быстрого обновления условий современного произ
водства особую актуальность приобретает систематическая работа 
по переподготовке хозяйственных и научно-технических кадров. 
Необходимо также улучшить подготовку и переподготовку рабо
чих, особенно по новым специальностям, которые рождаются в ходе 
осуществления научно-технического прогресса. Не откладывая, 
надо подготовить меры по решению этих проблем. Они должны 
сочетаться со значительным расширением сферы применения ква
лифицированного труда и сокращением зон неквалифицированной, 
тяжелой и вредной работы. 

Важно усиливать партийное влияние на весь ход научно-
технического прогресса, укреплять партийную прослойку на его 
решающих участках, больше внимания уделять работе в коллек-
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тивах научно-исследовательских, проектно-конструкторских орга
низаций, технологических служб, научно-технических обществ. 

Опыт показывает, что удачной формой партийного руководства 
научно-техническим прогрессом являются советы содействия 
научно-техническому прогрессу при ЦК компартий союзных рес
публик, крайкомах, обкомах и горкомах партии. 

Хотел бы сказать о партийных организациях министерств. 
Очевидно, причины многих недостатков и просчетов, о которых 
мы говорим, кроются и в том, что партийные комитеты мини
стерств кое-где утратили политическую остроту в восприятии и ре
шении наиважнейших социально-экономических вопросов, устра
нились от контроля, правом которого они наделены Уставом КПСС. 
Трудно поверить, что партийные организации министерств, где 
дела идут неважно, не видят недостатков и резервов для улучшения 
дела. 

Будучи полномочными представителями партии, партийные ко
митеты министерств обязаны резко поднять свою активность, повы
сить ответственность и порядок в коллективах, конкретно, с пар
тийных позиций взяться за кардинальные вопросы развития той 
или иной отрасли. Сказать откровенно, не припоминается случая, 
чтобы какая-то партийная организация какого-то министерства 
в принципиальном плане поставила перед ЦК КПСС вопрос о поло
жении дел в отрасли. 

Решительный поворот народного хозяйства к ускорению науч
но-технического прогресса невозможен без столь же решительных 
мер по укреплению организации и порядка во всех звеньях произ
водства и управления. Требовательность и еще раз требователь
ность — вот главное, что диктует нам сложившаяся ситуация. Свое 
веское слово должны сказать и коммунисты, работающие в орга
нах народного контроля. Обстановка обязывает, чтобы социалисти
ческая система народного контроля работала более активно, бра
лась за крупные социально-экономические проблемы, не давала 
благодушествовать тем руководителям, которые перестали радеть 
за государственные дела. 

Обширное иоле деятельности, конкретное и ответственное, 
открывается и перед идеологической, пропагандистской работой. 
Под все наши задачи необходимо, как учил Ленин, подвести «до
статочно широкую и солидную базу убеждения» ', заинтересовать 
в них миллионы и миллионы трудящихся. Научно-технический 
прогресс — это жизненно важное дело, оно отвечает интересам 
всех, позволяет каждому широко раскрыть свои способности и та
лант. Мы рассчитываем на высокую творческую активность и 
мастерство нашего рабочего класса, крестьянства, интеллигенции, 
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инженеров и ученых. Особенно многого мы ждем от молодежи, 
от ее энергии и пытливого ума, интереса ко всему новому и пере
довому. 

Идейно-политическое воспитание во всех его формах должно 
быть максимально сопряжено с жизнью, задачами ускорения соци
ально-экономического развития нашей Родины. В этом — суть 
изменений, которые необходимо внести сегодня в идеологическую 
работу. Но разворачиваться в этом направлении надо энергичнее, 
не теряя времени. 

Товарищи! Перед нами громада дел — дел нова
торских, масштабных, трудных. Сумеем ли мы с ними справиться? 
Центральный Комитет уверен, что сумеем. Обязаны суметь. Но это 
потребует от каждого большой работы мысли, напряженного труда, 
огромной собранности, сознательности и организованности. Не 
в традициях партии, не в характере советского народа стра
шиться сложности задач, отступать перед трудностями, расслаб
ляться и самоуспокаиваться, особенно в переломные, ответствен
ные моменты в жизни страны. 

Когда Республика Советов в неимоверно трудной обстановке 
делала первые шаги к социализму, Ленин с уверенностью писал: 
«Вылезем, ибо не прикрашиваем своего положения. Знаем все 
трудности. Видим все болезни. Лечим их систематически, упор
но, не впадая в панику» '. 

И сегодня глубокая вера в творческие силы рабочих, крестьян, 
интеллигенции, в высокий моральный дух и волю народа питает 
оптимизм партии. Но оптимизм никого не освобождает от работы. 
Потрудиться придется основательно. 

Политика КПСС активно поддерживается всем обществом. 
С идеями, начинаниями и планами, с которыми партия идет к 
своему X X V I I съезду, советские люди связывают большие надеж
ды. Долг партии коммунистов — оправдать их, показать, что мы 
беремся за дело всерьез. У нас хватит сил и твердости, чтобы, опи
раясь на живое творчество народа, укрепляя союз науки и труда, 
добиться того, чтобы слово не разошлось с делом. А это в полити
ке, в жизни — главное. (Бурные, продолжительные аплодис
менты.) 

' Ленин В. И. Поли. собр. соч., т. 44, с. 81. 

В С Е И Н Д И Й С К О Й АССОЦИАЦИИ 
БОРЦОВ ЗА НЕЗАВИСИМОСТЬ 

15 июня 1985 года 1 

Сердечно благодарю вас, ветеранов борьбы за неза
висимость Индии, за теплое, дружеское послание. Мысли и чувства, 
выраженные в нем, еще раз подтверждают, что советско-индий
ская дружба имеет глубокие и прочные корни и традиции, что эта 
дружба надежно служит интересам народов СССР и Индии, отве
чает благородным целям мира и безопасности в Азии и на всей пла
нете. 

У истоков советско-индийской дружбы стояли В. И. Ленин, Ма
хатма Ганди, Джавахарлал Неру. Огромный вклад в укрепление 
и развитие советско-индийского сотрудничества внесла великая 
дочь индийского народа Индира Ганди, которая решительно и по
следовательно проводила курс на тесную дружбу между Индией 
и СССР. 

Недавний визит премьер-министра Индии Раджива Ганди в Со
ветский Союз, состоявшиеся в Москве советско-индийские пере
говоры убедительно доказали, что советско индийская дружба 
динамично развивается и крепнет, что она является важным фак
тором мира и стабильности не только в Азии, но и в других регио
нах. 

Советские люди высоко ценят вклад Индии — великой держа
вы, пользующейся заслуженным авторитетом на международной 
арене, в дело укрепления мира и безопасности народов. Большая 
заслуга Индии состоит и в том, что, являясь признанным лидером 
движения неприсоединения, она много делает для его укрепления 
и развития. 

Становление движения неприсоединения, его превращение в 
важный фактор современных международных отношений являет
ся крупным достижением народов освободившихся государств 
Азии, Африки и Латинской Америки. Нам близки и понятны 

1 Дата публикации в газете «Правда». 
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инженеров и ученых. Особенно многого мы ждем от молодежи, 
от ее энергии и пытливого ума, интереса ко всему новому и пере
довому. 

Идейно-политическое воспитание во всех его формах должно 
быть максимально сопряжено с жизнью, задачами ускорения соци
ально-экономического развития нашей Родины. В этом — суть 
изменений, которые необходимо внести сегодня в идеологическую 
работу. Но разворачиваться в этом направлении надо энергичнее, 
не теряя времени. 

Товарищи! Перед нами громада дел — дел нова
торских, масштабных, трудных. Сумеем ли мы с ними справиться? 
Центральный Комитет уверен, что сумеем. Обязаны суметь. Но это 
потребует от каждого большой работы мысли, напряженного труда, 
огромной собранности, сознательности и организованности. Не 
в традициях партии, не в характере советского народа стра
шиться сложности задач, отступать перед трудностями, расслаб
ляться и самоуспокаиваться, особенно в переломные, ответствен
ные моменты в жизни страны. 

Когда Республика Советов в неимоверно трудной обстановке 
делала первые шаги к социализму, Ленин с уверенностью писал: 
«Вылезем, ибо не прикрашиваем своего положения. Знаем все 
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' Ленин В. И. Поли. собр. соч., т. 44, с. 81. 

В С Е И Н Д И Й С К О Й АССОЦИАЦИИ 
БОРЦОВ ЗА НЕЗАВИСИМОСТЬ 

15 июня 1985 года 1 
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движения неприсоединения, она много делает для его укрепления 
и развития. 

Становление движения неприсоединения, его превращение в 
важный фактор современных международных отношений являет
ся крупным достижением народов освободившихся государств 
Азии, Африки и Латинской Америки. Нам близки и понятны 

1 Дата публикации в газете «Правда». 
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устремления народов этих стран, ведущих нелегкую борьбу по 
преодолению последствий колониального ига. Советский Союз 
всегда поддерживал народы освободившихся стран в их борьбе про
тив колониализма и империализма, за равноправные и справедли
вые международные отношения, против империалистической по
литики господства и диктата. 

Полностью разделяю вашу озабоченность напряженной обста
новкой в мире. Что касается Советского Союза, то мы и впредь 
будем делать все возможное, чтобы устранить опасность любой 
войны — ядерной или космической. Главный принцип нашей внеш
ней политики — мир без войн, мир без оружия. 

М. ГОРБАЧЕВ 

А К Т И В Н О ДЕЙСТВОВАТЬ, 
НЕ Т Е Р Я Т Ь ВРЕМЕНИ 

Выступление 
на встрече с коллективом 
Днепропетровского 
металлургического завода 
26 июня 1985 года 

Дорогие товарищи! 
Намечая поездку на Украину, хотелось обяза

тельно побывать в Днепропетровске — крупнейшем центре социа
листической индустрии, городе больших революционных, боевых 
и трудовых традиций, где быть до сих пор мне еще не доводилось. 
Рад возможности познакомиться с жизнью вашего коллектива — 
одного из славных отрядов рабочего класса, сердечно приветство
вать вас от имени Центрального Комитета партии и Советского пра
вительства. (Бурные аплодисменты.) 

Встречи с трудящимися для партийного работника имеют 
огромное значение. Постоянная живая связь с рабочими, крестья
нами, интеллигенцией, молодежью составляет суть партийной ра
боты. В. И. Ленин учил: партийный работник должен быть всегда 
в гуще масс. 

Это необходимо для того, чтобы лучше понимать заботы, кото
рыми живут рабочий класс, все трудящиеся, вовремя уловить, 
почувствовать настроения людей, отразить их в политике партии, 
в решениях партийных, советских, хозяйственных органов. 

Именно такой подход в партийной работе, выверенный всей 
историей КПСС, является залогом успешного решения экономи
ческих, политических, воспитательных задач, открывает широкие 
возможности для организации людей на совместную борьбу и труд, 
позволяет постоянно сверять партийные установки с жизнью, бес
ценным опытом трудящихся. Сказанное верно для всех партийных 
работников, где бы они ни трудились: в первичной организации, 
в партийных комитетах районного и городского, областного и рес
публиканского масштаба. Это тем более верно для работников, 
которые входят в состав Центрального Комитета партии. Словом, 
такой подход важен для всех. 

Если он был оправдан прежде, то сегодня необходим вдвойне 
и втройне, ибо советское общество вступило в ответственный этап 
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развития, перед ним стоят новые нелегкие, но благородные зада
чи. И их надо решить, чтобы ускорить движение страны по пути 
социально-экономического прогресса. 

Этим, собственно, и продиктована нынешняя поездка на Украи
ну, в частности в Днепропетровск, посещение вашего завода. В этом 
состоит основной смысл нашей встречи, об организации которой 
я обратился с просьбой к руководителям республики. 

Вначале хотелось бы поделиться впечатлениями от знакомства 
с работой и жизнью вашего трудового коллектива. Скажу откровен
но: у меня большое впечатление от бесед с тружениками предприя
тия, от всего, что увидел, что узнал о прошлом завода, о сего
дняшних делах и планах на будущее. 

Почти вековая история завода богата славными страницами. 
Рабочие-металлурги были застрельщиками вооруженного восста
ния против царизма в 1905 году. В ходе революционной борьбы 
они создали свою республику, образовали первый на Екатерино-
славщине Совет рабочих депутатов. Их мужество и революцион
ный порыв высоко оценил В. И. Ленин. 

С первых лет Советской власти завод стал крупным поставщи
ком металла для строек социализма. Здесь ковались кадры для 
металлургических предприятий многих районов страны. Высокую 
силу духа и героизм проявили рабочие в Великую Отечественную 
войну и в годы послевоенного строительства. 

Коллектив занят большими делами, постоянно повышает эф
фективность производства, технический уровень предприятия. Доб
рых слов заслуживает проведенная вами в 70-х годах работа по 
техническому обновлению производства. Она позволила уменьшить 
на 40 процентов численность занятых и увеличить при этом вдвое 
выпуск продукции. Однако не все на заводе пока обстоит так, как 
хотелось бы, но в принципе направление работы вами выбрано 
правильное: дать металла больше и лучшего качества. (Аплодис
менты.) 

Было, конечно, интересно узнать, как живут рабочие, и то, что 
услышал, меня порадовало. Вопросы социальной жизни коллекти
ва, быта и отдыха трудящихся находятся в центре внимания адми
нистрации, партийной и профсоюзной организаций. Идет строи
тельство жилья , детских дошкольных учреждений и объектов 
здравоохранения, баз отдыха, спортивных сооружений, развивают
ся социальные службы. На заводе создано подсобное хозяйство, 
которое является хорошим подспорьем в улучшении общественного 
питания трудящихся. Самый неотложный вопрос для вас в социаль
ной сфере — строительство жилья. Его острота связана с тем, что 
на предприятии идет смена поколений металлургов, уходят на 
отдых ветераны, приходит молодое поколение. Поэтому вопросы, 
связанные с жильем, безусловно, нужно решать быстрее. 
О О О 

И еще хотел бы отметить одно важное социальное достижение 
коллектива — высокий уровень общеобразовательной и специаль
ной подготовки работников. Каждые девять из десяти рабочих 
имеют высшее, среднее специальное или среднее образование. Око
ло двух тысяч — рационализаторы производства. С таким творче
ским потенциалом коллективу завода под силу решение тех слож
ных задач, которые сегодня выдвигает жизнь. (Аплодисменты.) 

Во всех этих успехах несомненна заслуга коллектива предприя
тия, его партийной, профсоюзной, комсомольской организаций. 
Наблюдая взаимоотношения администрации с рабочими, слушая 
мнения, оценки, соображения, которые были высказаны в ходе бе
сед, у меня сложилось впечатление, что руководители предприятия, 
общественных организаций хорошо понимают свою ответствен
ность, многое делают для того, чтобы жизнь коллектива все больше 
соответствовала требованиям времени. Чувствуется, что две с поло
виной тысячи коммунистов, которые трудятся в ваших рядах,— 
это настоящие организаторы всех добрых дел и начинаний. (Апло
дисменты.) 

Понимаю, что сказанное о заводе, его делах для вас, естест
венно, не является новостью. Но сказать об этом хотелось потому, 
что в деятельности заводского коллектива, в его достижениях и пла
нах на будущее как в капле воды отражается жизнь тысяч других 
предприятий, да и всей страны. И не только достижения, но и проб
лемы, связанные с решением новых задач, вытекающих из совре
менных потребностей развития экономики, всего советского об
щества. 

В этом смысле наша встреча важна тем, что она проходит в 
ответственный период истории Родины. Сейчас Коммунистическая 
партия, все трудящиеся заняты практической реализацией вырабо
танной апрельским Пленумом ЦК программы ускорения социаль
но-экономического развития страны. Суть ее ясна — повысить тем
пы экономического роста, чтобы и дальше идти но пути улучше
ния условий жизни и труда советских людей, всестороннего совер
шенствования общества, социалистического образа жизни. 

Необходимость ускорения социально-экономического развития 
страны продиктована всей совокупностью внутренних и междуна
родных факторов. Нельзя идти к рабочему классу, крестьянству, 
интеллигенции с политикой, которая не обеспечивала бы должного 
повышения уровня жизни народа. Мы не можем не думать и об 
укреплении обороны в условиях обострения международной обста
новки. Мы не забываем о нашей совместной со странами — члена
ми Варшавского Договора, Совета Экономической Взаимопомощи 
ответственности за судьбы мирового социализма. 

Для всего этого необходимо ускорить темпы развития эконо
мики, сделать ее более эффективной, а труд — более производи-
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тельным. Как этого добиться? Центральный Комитет КПСС и Со
ветское правительство считают: основной путь — ускорение науч
но-технического прогресса. 

Недавно в ЦК состоялось совещание по этому вопросу. Пола
гаю, вы знакомы с основными его идеями и здесь нет необходимо
сти в широком плане о них говорить. Скажу лишь одно: это был 
требовательный общепартийный разговор откровенный, взыска
тельный, нелицеприятный — по коренным проблемам нашего раз
вития, от решения которых зависят судьба страны, благополучие 
общества в целом и каждой советской семьи. 

К совещанию мы готовились со всей тщательностью. Были 
изучены мнения и предложения рабочих, колхозников, ученых, 
партийных и хозяйственных руководителей. Многое дали встречи и 
беседы с трудовыми коллективами и партийно-хозяйственным 
активом в Москве и Ленинграде, с директорами объединений и 
предприятий, специалистами, приглашенными в Ц К КПСС. Все 
это помогло выработать глубокую, всесторонне обоснованную оцен
ку состояния народного хозяйства страны на нынешнем этапе, 
как бы высветить наши узкие места и проблемы, определить задачи 
на будущее. 

Совещание выдвинуло развернутую программу решения назрев
ших проблем советской экономики. Речь, по существу, идет об ином 
качестве роста, о новых подходах к реализации принципов нашего 
развития. Задачи поставлены кардинально, крупномасштабно, тре
бования ко всем выдвинуты серьезные. 

Может быть, кое у кого возникает вопрос: а не круто ли мы заво
рачиваем? Как вы считаете, товарищи? 

Голоса: «Правильно!», «Так и нужно!» 
Это отдельные голоса или общее мнение? 
Голоса: «Общее мнение!» (Аплодисменты.) 
Очень приятно это слышать. В ЦК КПСС, Политбюро, прави

тельстве пришли к твердому выводу, что другой подход — более 
спокойный, что ли,— нам не подходит. Время диктует действовать 
именно так. 

После возложения цветов к памятнику В. И. Ленину мы встре
тились с группой днепропетровцев и беседовали с ними. Речь шла 
о том, что любые ошибки имеют последствия — экономические, 
социальные, моральные. Мы должны учитывать, чем могут обер
нуться просчеты. Металлург ошибется — потеря нежелательная, 
но относительно небольшая, сколько-то тонн металла, тракторист 
допустит поломку трактора — это скажется на урожае, приведет 
к недобору какого-то количества зерна. Ошибки в масштабах райо
на или области чреваты уже более ощутимыми издержками. Ну а 
если ошибиться в политике, в направлениях нашего движения, 
например в распределении капитальных вложений, то это может 
9.84 

отрицательно повлиять на темпы экономического роста, уровень 
жизни всего общества. Вот почему мы так тщательно обдумываем 
все вопросы, связанные с перспективами развития страны. (Апло
дисменты.) 

Совещание по вопросам ускорения научно-технического прог
ресса важно тем, что оно, обстоятельно проанализировав состояние 
дел на важнейших направлениях развития народного хозяйства, 
определило приоритеты, указало, какие задачи должны решаться 
в первую очередь. Оно как бы подытожило первый этап формиро
вания наших планов. Их окончательно определит X X V I I съезд 
партии, но уже можно сказать, что основные идеи мы выра
ботали. 

Следует отметить, что обсуждение назревших проблем было 
оживленным, страстным на всех уровнях, в том числе и в Цент
ральном Комитете. Требовалось все очень глубоко обдумать, взве
сить и принять серьезные решения, за которые предстоит нести 
полностью ответственность перед народом. 

Теперь начинается второй этап работы — и он не менее ва
жен,— этап реализации той политики, которую мы вырабатываем. 
По многим вопросам, за которые мы сейчас беремся, и ранее прини
мались решения. Однако не все намеченные меры были тщательно 
обоснованы, а главное — не всегда проявлялась должная настойчи
вость в их реализации, доведении до практических результатов. 
Чтобы добиться успеха, надо трудиться целеустремленно, действо
вать последовательно, активно вовлекать в работу всех трудящихся, 
весь народ. И это понятно: ускорение социально-экономического 
развития страны — дело всенародное, общепартийное, никто не 
может стоять от него в стороне, никто от него не может уклоняться. 
( Аплодисменты.) 

В Ленинграде говорилось уже о том, что партия дает всем кад
рам шанс сделать практические выводы из сути стоящих перед 
обществом проблем, осознать ответственность за их решение. Хочу 
повторить это и здесь. Но это вовсе не означает, что мы будем ослаб
лять требовательность. Если мы отступим, то можем оказаться в 
трудном положении. Другого пути нет, надо ускорять темпы разви
тия общества. (Аплодисменты.) 

Политбюро ЦК, правительство хорошо понимают свои задачи на 
этом историческом, ответственном этапе развития страны. Работа 
в центральных органах уже началась. Намечены меры по совер
шенствованию структуры капиталовложений, с тем чтобы дать 
«зеленую улицу» развитию стратегически важных отраслей народ
ного хозяйства, определяющих научно-технический прогресс. 
Прежде всего это касается машиностроения, электроники, электро
техники, биотехнологии, а также тех отраслей, которые связаны 
с металлургией и химией. Особое внимание уделяется внедрению 
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в производство достижений науки и техники, ресурсосберегающих 
технологий. 

Поставлена задача и прилагаются практические усилия к тому, 
чтобы в самые короткие сроки осуществить техническую реконст
рукцию всего народного хозяйства. Вы, наверное, обратили внима
ние на то, что вопросы реконструкции были в центре обсуждения 
участников совещания в ЦК. Это естественно: основную долю про
дукции мы получаем с уже созданного производственного потен
циала. И его надо поддерживать на соответствующем уровне. Ко
нечно, придется строить и новые предприятия для развития прог 
рессивных отраслей или там, где исчерпаны возможности дейст
вующего производства. От этого никуда не уйти. Но сейчас следует 
осуществить крутой поворот в использовании средств, направить 
их в первую очередь на техническую реконструкцию действую
щего производственного потенциала. Как показала практика, это 
самый короткий и эффективный путь к достижению поставленных 
задач. 

Крупные резервы, связанные с реконструкцией, возможностью 
получить больше продукции при меньших капитальных вложени
ях, имеются во всех отраслях. К тому же надо иметь в виду, что 
новые предприятия создаются, как правило, во вновь осваиваемых 
районах, которые надо обживать, где предстоит формировать кол
лективы. Д л я этого требуется время, значительные средства. При 
реконструкции производства подобные проблемы не стоят столь 
остро. На действующих предприятиях имеются не только сооруже
ния, коммуникации, но и квалифицированная рабочая сила. В ре
зультате сокращаются затраты средств, ускоряется окупаемость 
вложений, повышается эффективность производства. 

Все это надо иметь в виду, принимая ответственные экономи
ческие решения. Госплану СССР вместе с министерствами пред
стоит еще раз специально проработать вопрос об увеличении капи
тальных вложений, направляемых на техническую реконструкцию. 

И еще одна важнейшая задача, которую предстоит решать 
безотлагательно,— улучшение системы управления и планирова
ния, повышение ответственности Госплана СССР за конечные ре
зультаты народного хозяйства. Сейчас намечается создать органы 
управления группами однородных отраслей. Такая работа будет 
начата с агропромышленного комплекса и машиностроения. 

Разумеется, нельзя допускать эдакого реорганизационного зуда: 
давайте, мол, быстрее все ломать. По такому пути мы не пойдем. 
Вместе с тем совершенствовать управление необходимо быстрее, в 
том числе изменить и сложившуюся структуру соответствующих 
органов. Правы те хозяйственные руководители, которые, выступая 
в Ц К партии, говорили, что нынешняя структура управления 
и на союзном, и на республиканском уровнях, созданная еще в АО— 
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50-х годах, устарела и не отвечает современным задачам. В этом я 
еще раз убедился в Киеве во время посещения Института электро
сварки, многочасовой беседы с академиком Б. Е. Патоном. Возглав
ляемое им научно-исследовательское учреждение ведет работы, 
имеющие не только всесоюзное, а поистине мировое значение. Но 
вот что обращает внимание: как только дело доходит до практи
ческого внедрения результатов исследований, на пути нового неред
ко встают ведомственные преграды. 

Сейчас крайне важно их преодолеть. Порой годы уходят на 
согласование тех или иных вопросов между ведомствами. Сначала 
много времени нужно для того, чтобы подтвердить эффективность 
научного открытия, потом наступает стадия конструкторских раз
работок, разворачивается борьба за включение новшества в план 
производства. Да еще растягиваются сроки строительства. А обору
дование морально стареет очень быстро. Поэтому, если мы не уско
рим весь этот процесс, не добьемся того, чтобы научные изобрете
ния без промедления внедрялись в производство и давали эффек
тивную отдачу, экономика будет базироваться на отсталой технике. 

Следовательно, надо иметь такой хозяйственный механизм, 
который способствовал бы ускорению научно-технического прог
ресса, поощрял руководителей, занимающихся внедрением дости
жений науки и техники в производство, и экономически наказы
вал тех, кто этого не делает. И не только руководителей, но и 
трудовые коллективы. Поэтому столь важно объединить усилия 
научных учреждений и производственных предприятий, найти 
наилучшие формы координации их действий. Потеря времени 
это потеря темпов, это упущенные возможности нашего роста. 

В нынешних условиях будут меняться роль и ответственность 
министерств, которые должны стать штабами научно-техническо
го прогресса, сосредоточить внимание на обеспечении нужд страны 
и населения в соответствующей продукции высшего качества. 
В этой связи предполагается провести работу по упрощению аппа
рата управления, упразднению излишних звеньев. Одновременно 
предусматривается значительное расширение самостоятельности и 
ответственности объединений и предприятий, совершенствование 
системы оптовых цен, прямых связей, улучшение материального 
стимулирования трудовых коллективов и т. п. 

Большое значение мы придаем итогам экономического экспери
мента. Сейчас готовится новый документ, в котором закреп
ляется все то, что в ходе испытаний себя оправдало. Вместе с тем 
вносятся и коррективы, с тем чтобы усовершенствовать хозяй
ственный механизм, прежде всего поднять заинтересованность тру
довых коллективов в ускорении научно-технического прогресса. 
Будут расширены, в частности, права предприятий в использова
нии фонда развития и амортизационного фонда. Имеется в виду 

287 



в производство достижений науки и техники, ресурсосберегающих 
технологий. 
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участников совещания в ЦК. Это естественно: основную долю про
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ях, имеются во всех отраслях. К тому же надо иметь в виду, что 
новые предприятия создаются, как правило, во вновь осваиваемых 
районах, которые надо обживать, где предстоит формировать кол
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остро. На действующих предприятиях имеются не только сооруже
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тальных вложений, направляемых на техническую реконструкцию. 

И еще одна важнейшая задача, которую предстоит решать 
безотлагательно,— улучшение системы управления и планирова
ния, повышение ответственности Госплана СССР за конечные ре
зультаты народного хозяйства. Сейчас намечается создать органы 
управления группами однородных отраслей. Такая работа будет 
начата с агропромышленного комплекса и машиностроения. 

Разумеется, нельзя допускать эдакого реорганизационного зуда: 
давайте, мол, быстрее все ломать. По такому пути мы не пойдем. 
Вместе с тем совершенствовать управление необходимо быстрее, в 
том числе изменить и сложившуюся структуру соответствующих 
органов. Правы те хозяйственные руководители, которые, выступая 
в Ц К партии, говорили, что нынешняя структура управления 
и на союзном, и на республиканском уровнях, созданная еще в АО— 
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50-х годах, устарела и не отвечает современным задачам. В этом я 
еще раз убедился в Киеве во время посещения Института электро
сварки, многочасовой беседы с академиком Б. Е. Патоном. Возглав
ляемое им научно-исследовательское учреждение ведет работы, 
имеющие не только всесоюзное, а поистине мировое значение. Но 
вот что обращает внимание: как только дело доходит до практи
ческого внедрения результатов исследований, на пути нового неред
ко встают ведомственные преграды. 

Сейчас крайне важно их преодолеть. Порой годы уходят на 
согласование тех или иных вопросов между ведомствами. Сначала 
много времени нужно для того, чтобы подтвердить эффективность 
научного открытия, потом наступает стадия конструкторских раз
работок, разворачивается борьба за включение новшества в план 
производства. Да еще растягиваются сроки строительства. А обору
дование морально стареет очень быстро. Поэтому, если мы не уско
рим весь этот процесс, не добьемся того, чтобы научные изобрете
ния без промедления внедрялись в производство и давали эффек
тивную отдачу, экономика будет базироваться на отсталой технике. 

Следовательно, надо иметь такой хозяйственный механизм, 
который способствовал бы ускорению научно-технического прог
ресса, поощрял руководителей, занимающихся внедрением дости
жений науки и техники в производство, и экономически наказы
вал тех, кто этого не делает. И не только руководителей, но и 
трудовые коллективы. Поэтому столь важно объединить усилия 
научных учреждений и производственных предприятий, найти 
наилучшие формы координации их действий. Потеря времени 
это потеря темпов, это упущенные возможности нашего роста. 

В нынешних условиях будут меняться роль и ответственность 
министерств, которые должны стать штабами научно-техническо
го прогресса, сосредоточить внимание на обеспечении нужд страны 
и населения в соответствующей продукции высшего качества. 
В этой связи предполагается провести работу по упрощению аппа
рата управления, упразднению излишних звеньев. Одновременно 
предусматривается значительное расширение самостоятельности и 
ответственности объединений и предприятий, совершенствование 
системы оптовых цен, прямых связей, улучшение материального 
стимулирования трудовых коллективов и т. п. 

Большое значение мы придаем итогам экономического экспери
мента. Сейчас готовится новый документ, в котором закреп
ляется все то, что в ходе испытаний себя оправдало. Вместе с тем 
вносятся и коррективы, с тем чтобы усовершенствовать хозяй
ственный механизм, прежде всего поднять заинтересованность тру
довых коллективов в ускорении научно-технического прогресса. 
Будут расширены, в частности, права предприятий в использова
нии фонда развития и амортизационного фонда. Имеется в виду 
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создать такие условия, при которых коллективам будет выгодно 
производить и внедрять новую технику, выпускать продукцию 
высшего качества, непрерывно наращивать производительность 
труда. 

Перевод производства на качественно новую техническую осно
ву предъявляет более высокие требования к знаниям, квалифи
кации кадров. В связи с этим назрела необходимость серьезной 
перестройки высшего и среднего специального образования. Особое 
внимание следует уделить улучшению подготовки инженеров. Они 
должны быть готовы эффективно работать на новом этапе развития 
нашей экономики, в условиях ускорения научно-технического 
прогресса. 

Одновременно предстоит отладить систему повышения квали
фикации и переподготовки всех занятых в народном хозяйстве — 
и рабочих, и инженеров, и специалистов управления. Показатель
но, что во многих странах подготовка кадров стала одной из приори
тетных сфер, куда в первую очередь направляются крупные сред
ства. Делается это для того, чтобы успешно осваивать новые произ
водства и технологии. 

В общем, товарищи, нам предстоит выполнить огромный объем 
работы, осуществить глубокие, можно сказать, кардинальные 
преобразования во многих сферах деятельности. И этим мы уже 
начали заниматься. 

Открытая и принципиальная оценка партией положения дел в 
экономике, ясная программа действий, требовательность в отноше
нии кадров встречают полное понимание в стране. Отклики, посту
пающие в ЦК КПСС и другие центральные органы от рабочих, 
колхозников, инженерно-технических работников, ученых, говорят 
об их горячем стремлении сделать все для претворения в жизнь 
курса партии на ускорение научно-технического прогресса. С ним 
советские люди связывают большие надежды и личные планы. 
Растет заинтересованность трудящихся в общественных делах. Они 
проявляют больше активности в политической и трудовой деятель
ности. С удовлетворением хочу сказать и о той мощной поддержке 
принимаемым мерам, которая была выражена сегодня и со стороны 
металлургов. (Аплодисменты.) Все это мы чувствуем и расцени
ваем как свидетельство хорошего здоровья советского общества. 
( Аплодисменты.) 

Всюду укрепляется уверенность, что честным и трудолюбивым 
людям, а таких в нашей стране подавляющее большинство, будет 
и работать интереснее, и жить лучше. (Аплодисменты.) 

Намеченные партией меры по ускорению научно-технического 
прогресса с огромным вниманием встречены в социалистических 
странах. Это естественно: ведь перед нами стоят во многом сходные 
проблемы, решаем мы общие задачи. Наши друзья считают, и мы с 
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этим полностью согласны, что, чем сильнее Советский Союз, чем 
лучше у него будут идти дела, тем могущественнее станет наше 
социалистическое содружество. (Аплодисменты.) С каждым годом 
мы все активнее сотрудничаем, и от сложения сил получают выиг
рыш все братские страны. 

Наши друзья особо отмечают, что решение назревших проблем 
экономики Советский Союз находит на путях дальнейшего разви
тия и более полного использования преимуществ социалистическо
го строя, и прежде всего — огромных возможностей плановой эко
номики, заинтересованности всех классов и социальных групп 
общества в дальнейшем совершенствовании социалистического 
образа жизни, советской демократии. 

Миролюбивые планы Советского Союза вызывают большой ин
терес у коммунистических и рабочих партий, всех прогрессивно 
мыслящих людей планеты, выступающих за дружбу и сотрудни
чество с СССР. Эти планы опрокидывают антисоветские измышле
ния о недемократичности, нединамичности нашей экономики, о 
якобы ее неспособности решать крупномасштабные проблемы 
современного научно-технического прогресса. И самое главное, они 
развенчивают тот жупел, которым пользуются наши классовые 
противники,— ложь о военной угрозе со стороны Советского Союза. 
Спрашивается, разве может думать о войне государство, которое 
намечает столь грандиозные созидательные планы, связанные с 
мирным развитием экономики, улучшением всех сфер жизни 
людей? По клеветникам нанесен еще один удар. (Аплодисменты.) 

Выдвинутые партией задачи актуальны, сложны и масштабны. 
Откровенно и конструктивно сказав о них, мы сделали крупный 
шаг в правильном направлении, наметили меры, которые наце
ливают страну на осуществление сдвигов исторического масштаба. 
Это достойные цели, ради которых можно не пожалеть ни сил, ни 
знаний, ни труда. (Аплодисменты.) 

Но мало определить правильную политику, взять верный курс, 
принять хорошие решения. Это важный, но лишь первый этап 
работы. Он практически уже завершается. Второй этап — самый 
серьезный и ответственный — этап реализации выработанной по
литики, достижения намеченных целей. Для этого надо действо
вать, именно действовать — активно, последовательно, не подда
ваться унынию, когда встречаются трудности, постигают неудачи, 
обязательно продвигаться с каждым днем, с каждым месяцем, с 
каждым годом вперед и вперед. 

Сейчас, как никогда, важны целеустремленные действия. 
Нельзя допустить, чтобы в громких словах о правильности наме
чаемых шагов утонули реальные дела. Центр тяжести должен быть 
смещен в сторону будничной практической работы. Поменьше 
громких слов, восхищений друг другом, побольше деловитости, 
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создать такие условия, при которых коллективам будет выгодно 
производить и внедрять новую технику, выпускать продукцию 
высшего качества, непрерывно наращивать производительность 
труда. 

Перевод производства на качественно новую техническую осно
ву предъявляет более высокие требования к знаниям, квалифи
кации кадров. В связи с этим назрела необходимость серьезной 
перестройки высшего и среднего специального образования. Особое 
внимание следует уделить улучшению подготовки инженеров. Они 
должны быть готовы эффективно работать на новом этапе развития 
нашей экономики, в условиях ускорения научно-технического 
прогресса. 

Одновременно предстоит отладить систему повышения квали
фикации и переподготовки всех занятых в народном хозяйстве — 
и рабочих, и инженеров, и специалистов управления. Показатель
но, что во многих странах подготовка кадров стала одной из приори
тетных сфер, куда в первую очередь направляются крупные сред
ства. Делается это для того, чтобы успешно осваивать новые произ
водства и технологии. 

В общем, товарищи, нам предстоит выполнить огромный объем 
работы, осуществить глубокие, можно сказать, кардинальные 
преобразования во многих сферах деятельности. И этим мы уже 
начали заниматься. 

Открытая и принципиальная оценка партией положения дел в 
экономике, ясная программа действий, требовательность в отноше
нии кадров встречают полное понимание в стране. Отклики, посту
пающие в ЦК КПСС и другие центральные органы от рабочих, 
колхозников, инженерно-технических работников, ученых, говорят 
об их горячем стремлении сделать все для претворения в жизнь 
курса партии на ускорение научно-технического прогресса. С ним 
советские люди связывают большие надежды и личные планы. 
Растет заинтересованность трудящихся в общественных делах. Они 
проявляют больше активности в политической и трудовой деятель
ности. С удовлетворением хочу сказать и о той мощной поддержке 
принимаемым мерам, которая была выражена сегодня и со стороны 
металлургов. (Аплодисменты.) Все это мы чувствуем и расцени
ваем как свидетельство хорошего здоровья советского общества. 
( Аплодисменты.) 

Всюду укрепляется уверенность, что честным и трудолюбивым 
людям, а таких в нашей стране подавляющее большинство, будет 
и работать интереснее, и жить лучше. (Аплодисменты.) 

Намеченные партией меры по ускорению научно-технического 
прогресса с огромным вниманием встречены в социалистических 
странах. Это естественно: ведь перед нами стоят во многом сходные 
проблемы, решаем мы общие задачи. Наши друзья считают, и мы с 
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этим полностью согласны, что, чем сильнее Советский Союз, чем 
лучше у него будут идти дела, тем могущественнее станет наше 
социалистическое содружество. (Аплодисменты.) С каждым годом 
мы все активнее сотрудничаем, и от сложения сил получают выиг
рыш все братские страны. 

Наши друзья особо отмечают, что решение назревших проблем 
экономики Советский Союз находит на путях дальнейшего разви
тия и более полного использования преимуществ социалистическо
го строя, и прежде всего — огромных возможностей плановой эко
номики, заинтересованности всех классов и социальных групп 
общества в дальнейшем совершенствовании социалистического 
образа жизни, советской демократии. 

Миролюбивые планы Советского Союза вызывают большой ин
терес у коммунистических и рабочих партий, всех прогрессивно 
мыслящих людей планеты, выступающих за дружбу и сотрудни
чество с СССР. Эти планы опрокидывают антисоветские измышле
ния о недемократичности, нединамичности нашей экономики, о 
якобы ее неспособности решать крупномасштабные проблемы 
современного научно-технического прогресса. И самое главное, они 
развенчивают тот жупел, которым пользуются наши классовые 
противники,— ложь о военной угрозе со стороны Советского Союза. 
Спрашивается, разве может думать о войне государство, которое 
намечает столь грандиозные созидательные планы, связанные с 
мирным развитием экономики, улучшением всех сфер жизни 
людей? По клеветникам нанесен еще один удар. (Аплодисменты.) 

Выдвинутые партией задачи актуальны, сложны и масштабны. 
Откровенно и конструктивно сказав о них, мы сделали крупный 
шаг в правильном направлении, наметили меры, которые наце
ливают страну на осуществление сдвигов исторического масштаба. 
Это достойные цели, ради которых можно не пожалеть ни сил, ни 
знаний, ни труда. (Аплодисменты.) 

Но мало определить правильную политику, взять верный курс, 
принять хорошие решения. Это важный, но лишь первый этап 
работы. Он практически уже завершается. Второй этап — самый 
серьезный и ответственный — этап реализации выработанной по
литики, достижения намеченных целей. Для этого надо действо
вать, именно действовать — активно, последовательно, не подда
ваться унынию, когда встречаются трудности, постигают неудачи, 
обязательно продвигаться с каждым днем, с каждым месяцем, с 
каждым годом вперед и вперед. 

Сейчас, как никогда, важны целеустремленные действия. 
Нельзя допустить, чтобы в громких словах о правильности наме
чаемых шагов утонули реальные дела. Центр тяжести должен быть 
смещен в сторону будничной практической работы. Поменьше 
громких слов, восхищений друг другом, побольше деловитости, 
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ответственности за порученное дело, за достижение, обязательное 
достижение тех рубежей, которые мы наметили на уровне пред
приятий, областей, республик и в целом для страны. (Аплодис
менты.) 

Было бы не только непозволительным, но и ошибочным мед
лить где бы то ни было в ожидании каких-то новых указаний и 
предписаний сверху. Действовать надо сегодня, сейчас, совместно, 
чтобы слить в единый поток усилия всех звеньев хозяйства. Нет 
и не может быть места консерватизму и равнодушию, неорганизо
ванности и расточительству, бюрократизму и волоките. Каждому 
из нас надо настроиться на новый лад, подтянуться, работать с 
величайшей ответственностью и энергией. Каждый из нас, где бы 
ни работал, должен сделать все, что положено, понимая, что его 
труд — частица общего труда, что из этих частиц складывается 
общий результат. Разорвется где-то в цепи одно звено — и цепи нет. 

На днях Политбюро ЦК рассмотрело итоги совещания по уско
рению научно-технического прогресса, единодушно одобрило их 
и приняло соответствующее постановление. Тем самым идеи сове
щания, намеченные практические меры обрели силу партийного 
документа. 

Не снимая и не приуменьшая ответственности верхних эшело
нов руководства и управления народным хозяйством за результаты 
работы, хочу подчеркнуть, что успех дела в решающей мере зави
сит от рабочих, крестьян, интеллигенции. В конечном счете итог 
всех усилий будет определен в цехах, на стройках, прокатных ста
нах, автоматизированных линиях, на полях и фермах, в научных 
лабораториях и конструкторских бюро. Мы не можем ускорить 
наше развитие, не опираясь на живое творчество народа, на заин
тересованное отношение миллионов и миллионов к переменам к 
лучшему во всех сферах жизни. 

Еще на заре Советской власти Ленин высказал очень важную 
мысль, которая, на мой взгляд, имеет прямое отношение к сего
дняшнему разговору: «Социализм не создается по указам сверху. 
Его духу чужд казенно-бюрократический автоматизм; социализм 
живой, творческий, есть создание самих народных масс» '. Можно 
подумать, что, говоря это, Владимир Ильич имел в виду, как нам 
надо подходить к решению проблем в 80-е годы. Ленинские слова 
сегодня звучат для нас как напутствие. 

Важно, чтобы трудящиеся активно взялись за решение постав
ленных задач, почувствовали в них свое собственное дело. Как 
всегда в переломные моменты жизни социалистического общества, 
партия в первую очередь обращается к рабочим. Этому учил комму
нистов Ленин, который видел в рабочем классе прочную опору 
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социализма, силу, способную взять на себя смелый почин, показать 
пример, как нужно ставить и решать общенародные, общегосу
дарственные задачи. И главное — показать пример высокой органи
зованности и дисциплины. 

Огромный политический опыт рабочего класса, его идеология, 
высокая сознательность, воля, непримиримость к недостаткам, 
чувство социальной справедливости организуют и сплачивают все 
наше общество, позволяют с уверенностью и оптимизмом смотреть 
вперед. Партия, товарищи металлурги, высоко ценит авангардную 
роль рабочих, дорожит их доверием и поддержкой. Партия и 
впредь будет делать все для укрепления связей с рабочим классом. 
( Аплодисменты.) 

В решении новых задач мы будем опираться на рабочий класс, 
колхозное крестьянство и народную интеллигенцию. В этом — 
главная предпосылка и залог успехов в ускорении социально-
экономического развития страны. Мы выдвигаем такую задачу не 
потому, что слабы, а потому, что сильны. У нас мощная экономи
ка, передовая наука, квалифицированный рабочий класс, образо
ванный народ, народ, которому не занимать любви к Родине. У нас 
есть, наконец, такая мощная сила, как партия, способная умело 
вести верным курсом наше общество. (Аплодисменты.) 

Поэтому мы не витаем в плену иллюзий, когда строим планы 
на будущее. Мы учитываем все, что сделали предшествующие 
поколения за годы Советской власти. Это та основа, на которой мож
но прочно стоять, опираясь на которую можно решить все пробле
мы, сколь бы ни были они сложны. 

Сейчас Центральный Комитет КПСС, Советское правительство 
разрабатывают и уточняют планы перспективного развития стра
ны. Политбюро недавно рассмотрело и в принципе одобрило проект 
Основных направлений на двенадцатую пятилетку и до 2000 года. 
Исходя из этого, Госплан довел контрольные цифры до республик 
и отраслей, а те, в свою очередь, до краев, областей, предприятий и 
объединений. 

Началась практическая подготовка плана двенадцатой пяти
летки. Этой работе надо придать подлинно деловой, всенародный 
характер. Нужно сделать все, чтобы подвести под задания Основ
ных направлений прочную материальную базу, выработать реаль
ные и эффективные меры по их выполнению. Именно реальные 
и эффективные. Это сейчас важнейшая экономическая, социальная 
и политическая задача. 

При составлении планов на двенадцатую пятилетку необходи
мо заложить те подходы к работе в области экономики, о которых 
говорилось на совещании в ЦК КПСС по ускорению научно техни
ческого прогресса. При старых методах мы не возьмем рубежей 
двенадцатой, тем более тринадцатой и четырнадцатой пятилеток. 



ответственности за порученное дело, за достижение, обязательное 
достижение тех рубежей, которые мы наметили на уровне пред
приятий, областей, республик и в целом для страны. (Аплодис
менты.) 

Было бы не только непозволительным, но и ошибочным мед
лить где бы то ни было в ожидании каких-то новых указаний и 
предписаний сверху. Действовать надо сегодня, сейчас, совместно, 
чтобы слить в единый поток усилия всех звеньев хозяйства. Нет 
и не может быть места консерватизму и равнодушию, неорганизо
ванности и расточительству, бюрократизму и волоките. Каждому 
из нас надо настроиться на новый лад, подтянуться, работать с 
величайшей ответственностью и энергией. Каждый из нас, где бы 
ни работал, должен сделать все, что положено, понимая, что его 
труд — частица общего труда, что из этих частиц складывается 
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и приняло соответствующее постановление. Тем самым идеи сове
щания, намеченные практические меры обрели силу партийного 
документа. 

Не снимая и не приуменьшая ответственности верхних эшело
нов руководства и управления народным хозяйством за результаты 
работы, хочу подчеркнуть, что успех дела в решающей мере зави
сит от рабочих, крестьян, интеллигенции. В конечном счете итог 
всех усилий будет определен в цехах, на стройках, прокатных ста
нах, автоматизированных линиях, на полях и фермах, в научных 
лабораториях и конструкторских бюро. Мы не можем ускорить 
наше развитие, не опираясь на живое творчество народа, на заин
тересованное отношение миллионов и миллионов к переменам к 
лучшему во всех сферах жизни. 

Еще на заре Советской власти Ленин высказал очень важную 
мысль, которая, на мой взгляд, имеет прямое отношение к сего
дняшнему разговору: «Социализм не создается по указам сверху. 
Его духу чужд казенно-бюрократический автоматизм; социализм 
живой, творческий, есть создание самих народных масс» '. Можно 
подумать, что, говоря это, Владимир Ильич имел в виду, как нам 
надо подходить к решению проблем в 80-е годы. Ленинские слова 
сегодня звучат для нас как напутствие. 

Важно, чтобы трудящиеся активно взялись за решение постав
ленных задач, почувствовали в них свое собственное дело. Как 
всегда в переломные моменты жизни социалистического общества, 
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социализма, силу, способную взять на себя смелый почин, показать 
пример, как нужно ставить и решать общенародные, общегосу
дарственные задачи. И главное — показать пример высокой органи
зованности и дисциплины. 

Огромный политический опыт рабочего класса, его идеология, 
высокая сознательность, воля, непримиримость к недостаткам, 
чувство социальной справедливости организуют и сплачивают все 
наше общество, позволяют с уверенностью и оптимизмом смотреть 
вперед. Партия, товарищи металлурги, высоко ценит авангардную 
роль рабочих, дорожит их доверием и поддержкой. Партия и 
впредь будет делать все для укрепления связей с рабочим классом. 
( Аплодисменты.) 

В решении новых задач мы будем опираться на рабочий класс, 
колхозное крестьянство и народную интеллигенцию. В этом — 
главная предпосылка и залог успехов в ускорении социально-
экономического развития страны. Мы выдвигаем такую задачу не 
потому, что слабы, а потому, что сильны. У нас мощная экономи
ка, передовая наука, квалифицированный рабочий класс, образо
ванный народ, народ, которому не занимать любви к Родине. У нас 
есть, наконец, такая мощная сила, как партия, способная умело 
вести верным курсом наше общество. (Аплодисменты.) 

Поэтому мы не витаем в плену иллюзий, когда строим планы 
на будущее. Мы учитываем все, что сделали предшествующие 
поколения за годы Советской власти. Это та основа, на которой мож
но прочно стоять, опираясь на которую можно решить все пробле
мы, сколь бы ни были они сложны. 

Сейчас Центральный Комитет КПСС, Советское правительство 
разрабатывают и уточняют планы перспективного развития стра
ны. Политбюро недавно рассмотрело и в принципе одобрило проект 
Основных направлений на двенадцатую пятилетку и до 2000 года. 
Исходя из этого, Госплан довел контрольные цифры до республик 
и отраслей, а те, в свою очередь, до краев, областей, предприятий и 
объединений. 

Началась практическая подготовка плана двенадцатой пяти
летки. Этой работе надо придать подлинно деловой, всенародный 
характер. Нужно сделать все, чтобы подвести под задания Основ
ных направлений прочную материальную базу, выработать реаль
ные и эффективные меры по их выполнению. Именно реальные 
и эффективные. Это сейчас важнейшая экономическая, социальная 
и политическая задача. 

При составлении планов на двенадцатую пятилетку необходи
мо заложить те подходы к работе в области экономики, о которых 
говорилось на совещании в ЦК КПСС по ускорению научно техни
ческого прогресса. При старых методах мы не возьмем рубежей 
двенадцатой, тем более тринадцатой и четырнадцатой пятилеток. 



Нельзя закладывать в планы нынешние темпы роста производи
тельности труда, сложившиеся нормы расхода топлива, металла 
на единицу национального дохода. На все надо взглянуть по-
новому. 

Обеспечивать высокие темпы роста с меньшими ресурсами, 
на основе более эффективного использования трудового и произ
водственного потенциала — это веление времени. Конечно, для 
этого требуется дальнейшее развитие науки, прогрессивная техни
ка и технология. Но нужны и психологическая перестройка кад
ров, новый хозяйственный механизм, который бы поднял заинте
ресованность людей, стимулировал поиски наиболее рациональных 
методов развития производства. 

Верно определить направления научно-технического прогресса, 
правильно выделить под них капитальные вложения — все это 
очень важно. Но если не улучшим управление, если не приведем 
хозяйственный механизм в соответствие с новыми задачами, 
должного эффекта не получим. Вот почему необходимо выработать 
цельный механизм управления и хозяйствования, с тем чтобы уже 
в двенадцатой пятилетке использовать его повсеместно. Централь
ным вопросом реализации всех наших планов является отноше
ние человека к труду, к выполнению своих обязанностей, его 
активность, словом, то, что принято называть человеческим факто
ром. Поэтому нужно постоянно совершенствовать меры морального 
и материального поощрения трудящихся. 

В. И. Ленин учил, что новое общество строится не на энтузиазме 
непосредственно, а при помощи энтузиазма, рожденного великой 
революцией, на личном интересе, на личной заинтересованности, 
на хозяйственном расчете '. Эта формула полностью сохраняет 
свою актуальность и в наши дни. 

При социализме именно трудовой вклад человека служит мерой 
его достоинства, определяет положение, которое он занимает 
в коллективе, семье и в обществе в целом. И мы должны поощрять 
людей за высококачественный, добросовестный труд, инициативу 
и творчество в работе. 

Хочу просить тружеников вашего завода и надеюсь, что эту 
просьбу услышат коллективы других предприятий и организаций 
страны, подумать над таким вопросом: какие дополнительные ре
зервы можно было бы использовать сегодня для увеличения произ
водства продукции, повышения ее качества? Какие из них нужно 
заложить в планы двенадцатой пятилетки? 

Все вы понимаете, что главный рычаг ускорения развития 
страны — это использование достижений научно-технического про
гресса. И нужно, не теряя времени, делать все, чтобы в каждом 

1 См.: Ленин, В. И. Поли. собр. соч., т. 44, с. 151. 
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объединении, на каждом предприятии обеспечить освоение новей
ших достижений науки и техники, передового опыта. Вместе с тем 
техническое перевооружение производства — дело непростое, 
требует немало времени. А планы, причем планы напряженные, 
нужно выполнять уже сегодня. 

Поэтому в двенадцатой пятилетке, особенно в первые ее годы, 
предстоит наращивать темпы развития производства, используя 
все резервы, все возможности. А они, как показывает жизнь, есть 
повсюду, на каждом участке и рабочем месте. Речь идет прежде 
всего о лучшем использовании того, чем уже располагают трудо
вые коллективы, об экономии ресурсов, улучшении организации 
производства, повышении ответственности, укреплении дисципли
ны. Только таким путем, без особых затрат на многих предприя
тиях можно значительно поднять производительность труда, уве
личить выпуск продукции. 

Мы обсуждали с руководителями вашего предприятия и Мини
стерства черной металлургии Украины проблемы развития завода 
и отрасли. И сошлись во мнении: ощутимую прибавку метал
ла можно получить за счет улучшения организации производства. 
Решение организационных вопросов, укрепление технологической 
дисциплины — дело руководства завода, инженерно-технических 
работников, рабочих — словом, самого коллектива. Этот резерв 
у вас, как говорится, под руками. Поставить его на службу — пер
востепенная задача, прямая ваша обязанность. 

Мне уже доводилось приводить примеры, когда при проверке 
деятельности предприятий производительность труда резко возра
стала. К таким фактам кое-кто отнесся скептически: мол, случай
ность, мало ли что бывает. Тогда было дано поручение ЦСУ СССР 
проверить положение дел на ряде предприятий страны, в том числе 
и в вашей республике. И вот что оказалось. В день проведения 
ЦСУ специального наблюдения, скажем, на Одесском заводе фре
зерных станков производительность труда поднялась на 19 процен
тов. Примерно так же она возросла и на других обследованных 
предприятиях. Из этих фактов выводы должны сделать все. 

Другой резерв — экономия ресурсов. Пожалуй, сейчас нет более 
актуальной задачи, чем экономия топлива, сырья и материалов. 
Они нам обходятся все дороже. С ростом масштабов производства 
значение экономии возрастает. Используем же мы топливо, древе
сину, цемент, различное сырье далеко не лучшим образом. Надо 
бережно относиться и к металлу. Немалые потери его допускаются 
в процессе производства из-за того, что потребитель не получает 
нужный сортамент, машиностроители перерасходуют прокат, 
используют его не по назначению. Много металла пропадает из-за 
коррозии. 

Любое расточительство — это обкрадывание самих себя, всего 
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общества, это преграда на пути роста благосостояния людей. Следу
ет знать, что снижение затрат топлива, энергии, сырья и мате
риалов только на один процент позволило бы нам увеличить при
рост национального дохода почти на семь миллиардов рублей. 
На эти средства можно построить сотни тысяч новых квартир, 
поликлиники, детские сады, школы. 

Вдумайтесь, товарищи, сколь велики наши резервы. И лучше 
рабочих, инженерно-технических работников их никто не знает. 
Вот почему мы надеемся, что вы с полным пониманием отнесе
тесь к призыву Центрального Комитета привести сейчас в действие 
все возможности, чтобы получить выигрыш в период, пока будет 
развертываться реконструкция машиностроения, других отраслей 
народного хозяйства. Это позволит нам поднять темпы роста произ
водства, пока не начнут действовать другие факторы развития 
экономики. (Аплодисменты.) 

Мы многого ждем от рабочих, колхозников, интеллигенции 
Украинской ССР, ее партийной организации. Трудящиеся респуб
лики по праву гордятся своей индустрией, сельским хозяйством, 
наукой и культурой. Республика вносит весомый вклад в экономи
ческую и оборонную мощь страны. Она дает почти пятую часть 
национального дохода, более четверти добычи угля, более трети 
стали и проката, значительную часть продукции сельского хозяйст
ва. Каждый успех означает существенную прибавку к общенарод
ному богатству, зато и каждый сбой в работе особенно чувстви
телен. 

Экономика Украинской ССР продолжает идти вперед, но и воз
можности улучшения дела большие. В проектировках на двенадца
тую пятилетку но республике закладываются довольно высокие 
рубежи. Существенно возрастает объем промышленной продукции, 
особенно в отраслях машиностроения и металлообработки, химии 
и нефтехимии. Большое внимание уделяется развитию энергетики. 
Предусматривается подъем агропромышленного комплекса. 

Хорошо работают трудящиеся Украины, но мы вправе наде
яться, что вклад республики на основе более эффективного исполь
зования имеющегося потенциала, внутренних резервов предприя
тий будет нарастать. (Аплодисменты.) 

Мы рассчитываем на понимание и поддержку рабочего класса, 
колхозного крестьянства, интеллигенции, руководящих кадров, 
всей партийной организации Украины, на то понимание и поддерж
ку, которые всегда были присущи трудящимся республики при ре
шении самых сложных задач, встававших на различных этапах раз
вития советского общества. Хочу пожелать больших успехов в этом 
деле. (Аплодисменты.) 

Вы, видимо, обратили внимание на то, что на совещании 
в ЦК КПСС серьезной критике была подвергнута работа Министер-
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ства черной металлургии СССР. Это — критика и в адрес респуб
ликанского министерства, металлургов Украины. Ведь значи
тельная часть задолженности по производству и поставкам метал
лопродукции приходится на предприятия вашей республики. 
Хотел бы просить вас обдумать еще раз все, что было сказано по 
этому поводу на совещании. 

Черная металлургия в последние пятилетки не выполняет пла
нов. Сегодня она все чаще нарушает ритм работы многих отраслей 
народного хозяйства, и прежде всего машиностроения. А это недо
пустимо, тем более сейчас, когда перед отечественным машино
строением стоят чрезвычайно большие задачи. 

Причина многих трудностей у металлургов — в медленном 
обновлении основных фондов отрасли. В результате на их ремонт 
направляются огромные средства. Вызывает тревогу промедление 
в освоении нового оборудования и прогрессивных технологических 
процессов, в выпуске более экономичных и высококачественных 
видов металлопродукции. 

Недавно ЦК КПСС и Совет Министров СССР приняли поста
новление о техническом перевооружении черной металлургии. 
Оно намечает широкий комплекс мер по кардинальному обновле
нию производственных фондов отрасли, подъему ее на качественно 
новый технический уровень на базе использования интенсивных 
факторов. 

Масштабы предстоящей работы огромны. В двенадцатой пяти
летке предусмотрено ввести в действие машины непрерывного 
литья заготовок и удвоить разливку стали этим прогрессивным 
способом, реконструировать и технически перевооружить пред
приятия, построенные в годы первых пятилеток, с заменой марте
новских печей на конвертеры и электросталеплавильные печи, 
осуществить другие крупные меры. Важно, что одновременно пре
дусмотрено и решение социальных вопросов — повышение уровня 
механизации труда, улучшение его условий. Очевидно, исходя 
из этого, вам следует проработать перспективы развития своего 
завода. 

Беседы с руководством республики, работниками вашего пред
приятия убеждают: мы правильно поступили, приняв крупное 
постановление о реконструкции черной металлургии. Вместе с тем, 
видимо, нужно еще раз вернуться к этому вопросу с учетом итогов 
совещания в ЦК КПСС и задач по технической реконструкции 
народного хозяйства, ускоренному развитию отечественного маши
ностроения. (Аплодисменты.) 

Все вопросы местного значения, особенно касающиеся реконст
рукции, организации дела, решать надо Министерству черной 
металлургии Украинской ССР, трудовым коллективам металлур
гических предприятий республики. Но есть проблемы, которые 
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лики по праву гордятся своей индустрией, сельским хозяйством, 
наукой и культурой. Республика вносит весомый вклад в экономи
ческую и оборонную мощь страны. Она дает почти пятую часть 
национального дохода, более четверти добычи угля, более трети 
стали и проката, значительную часть продукции сельского хозяйст
ва. Каждый успех означает существенную прибавку к общенарод
ному богатству, зато и каждый сбой в работе особенно чувстви
телен. 

Экономика Украинской ССР продолжает идти вперед, но и воз
можности улучшения дела большие. В проектировках на двенадца
тую пятилетку но республике закладываются довольно высокие 
рубежи. Существенно возрастает объем промышленной продукции, 
особенно в отраслях машиностроения и металлообработки, химии 
и нефтехимии. Большое внимание уделяется развитию энергетики. 
Предусматривается подъем агропромышленного комплекса. 

Хорошо работают трудящиеся Украины, но мы вправе наде
яться, что вклад республики на основе более эффективного исполь
зования имеющегося потенциала, внутренних резервов предприя
тий будет нарастать. (Аплодисменты.) 

Мы рассчитываем на понимание и поддержку рабочего класса, 
колхозного крестьянства, интеллигенции, руководящих кадров, 
всей партийной организации Украины, на то понимание и поддерж
ку, которые всегда были присущи трудящимся республики при ре
шении самых сложных задач, встававших на различных этапах раз
вития советского общества. Хочу пожелать больших успехов в этом 
деле. (Аплодисменты.) 

Вы, видимо, обратили внимание на то, что на совещании 
в ЦК КПСС серьезной критике была подвергнута работа Министер-
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ства черной металлургии СССР. Это — критика и в адрес респуб
ликанского министерства, металлургов Украины. Ведь значи
тельная часть задолженности по производству и поставкам метал
лопродукции приходится на предприятия вашей республики. 
Хотел бы просить вас обдумать еще раз все, что было сказано по 
этому поводу на совещании. 

Черная металлургия в последние пятилетки не выполняет пла
нов. Сегодня она все чаще нарушает ритм работы многих отраслей 
народного хозяйства, и прежде всего машиностроения. А это недо
пустимо, тем более сейчас, когда перед отечественным машино
строением стоят чрезвычайно большие задачи. 

Причина многих трудностей у металлургов — в медленном 
обновлении основных фондов отрасли. В результате на их ремонт 
направляются огромные средства. Вызывает тревогу промедление 
в освоении нового оборудования и прогрессивных технологических 
процессов, в выпуске более экономичных и высококачественных 
видов металлопродукции. 

Недавно ЦК КПСС и Совет Министров СССР приняли поста
новление о техническом перевооружении черной металлургии. 
Оно намечает широкий комплекс мер по кардинальному обновле
нию производственных фондов отрасли, подъему ее на качественно 
новый технический уровень на базе использования интенсивных 
факторов. 

Масштабы предстоящей работы огромны. В двенадцатой пяти
летке предусмотрено ввести в действие машины непрерывного 
литья заготовок и удвоить разливку стали этим прогрессивным 
способом, реконструировать и технически перевооружить пред
приятия, построенные в годы первых пятилеток, с заменой марте
новских печей на конвертеры и электросталеплавильные печи, 
осуществить другие крупные меры. Важно, что одновременно пре
дусмотрено и решение социальных вопросов — повышение уровня 
механизации труда, улучшение его условий. Очевидно, исходя 
из этого, вам следует проработать перспективы развития своего 
завода. 

Беседы с руководством республики, работниками вашего пред
приятия убеждают: мы правильно поступили, приняв крупное 
постановление о реконструкции черной металлургии. Вместе с тем, 
видимо, нужно еще раз вернуться к этому вопросу с учетом итогов 
совещания в ЦК КПСС и задач по технической реконструкции 
народного хозяйства, ускоренному развитию отечественного маши
ностроения. (Аплодисменты.) 

Все вопросы местного значения, особенно касающиеся реконст
рукции, организации дела, решать надо Министерству черной 
металлургии Украинской ССР, трудовым коллективам металлур
гических предприятий республики. Но есть проблемы, которые 

295 



носят общегосударственный характер и не могут быть решены без 
дополнительного рассмотрения центральными органами. К ним 
надо вернуться, и этот вопрос мы обсудим на Политбюро ЦК. 

Вместе с тем в вопросах реконструкции несомненно нужна 
более активная позиция и руководителей предприятий, и трудо
вых коллективов в целом. Ото касается и вашего завода. В ходе 
бесед обсуждался вопрос о реконструкции: назывались возмож
ные варианты, показывались предварительные расчеты. Как 
выяснилось, они рассматриваются уже длительное время, но четкой 
перспективы, окончательного решения пока нет. Так не годится. 
Мы попросим Минчермет, Госплан СССР в первоочередном порядке 
рассмотреть проблемы вашего предприятия. (Аплодисменты.) 
Но и роль трудового коллектива здесь пс второстепенна, надо 
действовать энергичнее. 

Посмотрите, например, как на заводе идет строительство нового 
среднесортного стана «550». Пять лет его возводят, и за этот 
период освоена лишь треть его проектной стоимости. Если и далее 
строить такими темпами, то стан устареет, не войдя в строй. Поэто
му республиканскому министерству, местным органам, руководи
телям завода нужно сосредоточить силы на этом объекте, подтянуть 
дело. Понимаю, что в Днепропетровске большой, даже огромный 
объем капитального строительства. Тем более надо основательно 
продумать его организацию. Иначе все безнадежно устареет, огром
ные средства будут заморожены. Думается, и республика должна 
помочь днепропетровцам решить эту задачу. 

Осуществляя реконструкцию, в центре внимания следует дер
жать вопросы сокращения тяжелого физического и малоквалифи
цированного ручного труда. У вас этой проблемой занимаются 
активно, но существующее положение дел удовлетворить по может. 
На предприятии каждый пятый занят ручным трудом. Надо поза
ботиться, чтобы свести долю такого труда к минимуму. Вообще 
социальным вопросам следует уделять больше внимания. Нельзя, 
например, пренебрегать и интересами города, сохранением окру
жающей среды, поэтому важно подумать о судьбе доменного произ
водства. Все это требует суждений специалистов и соответствую
щих органов, и нужно этим заниматься. 

Теперь несколько слов о повышении качества продукции. Низ
кое качество товаров, оборудования ощущает каждый труженик, 
каждый человек. Это — ненадежность работы механизмов на про
изводстве, трата времени и средств на ремонт бытовой техники; 
это — неудовлетворенность внешним видом многих товаров. Произ
водить некачественную продукцию — значит транжирить труд, 
творческие способности человека, материальные ресурсы. Поэтому 
коренное улучшение качества продукции приобретает сегодня 
первостепенное значение. Имеющиеся здесь резервы нередко ос

таются втуне, а ведь их использование не требует каких-либо су
щественных затрат. 

Но пока еще в психологии многих хозяйственников крепко 
сидят представления того периода, когда у нас на переднем плане 
находилось количество продукции. А ныне проблема количества 
не может быть решена без решения проблемы качества. Ибо если 
человек приобретает товар, который его в чем-то не удовлетворя
ет, то он очень скоро перестает им пользоваться. Точно так же 
бывает и на производстве. Приобрели машину, а она не оправдала 
ожиданий: числится в фондах, а отдачи нет. На первый взгляд 
потребность общества удовлетворена, завод получил технику, 
а производственно-экономического эффекта от нее нет. Чтобы 
решить проблему качества, прежде всего каждому труженику необ
ходимо строго соблюдать технологическую дисциплину, с чувством 
высокой ответственности выполнять свои обязанности. 

Вместе с тем нам следует подумать и об усилении экономи
ческих мер воздействия на улучшение качества продукции. Ведь 
как иной раз получается? Предприятие выпустило продукцию 
низкого качества, потребитель от нее отказывается. А что происхо
дит дальше? Предприятие пожурили, руководство наказали, затем 
включаются мощные рычаги — партийные, советские и хозяйст
венные органы, которые убеждают всех, кого нужно: коллектив 
не должен страдать и потому забирайте продукцию. 

В этом вопросе следует внимательно разобраться. Нужен меха
низм, который должен дать почувствовать материально и морально 
коллективу, и прежде всего тем, кто непосредственно за это отве
чает, что его продукция не соответствует требованиям общества. 
Очень важно повысить активность всех тружеников в борьбе за 
качество продукции. Кое-кто, правда, говорит: при социализме 
нельзя оставить рабочего без заработка. Это правильно. Но ведь при 
социализме нельзя и производить то, что не нужно. Социализм — 
это строй рачительных хозяев. 

Призывая советский народ трудиться самоотверженно и напря
женно, партия имеет одну цель — сделать жизнь наших людей 
лучше. В стране один хозяин — трудящийся человек, и все, что 
делается, делается ради его интересов. Забота о человеке с его 
растущими материальными и культурными потребностями была 
и остается главным содержанием наших планов. Из этого мы исхо
дим и формируя задания двенадцатой пятилетки. Народное бла
госостояние должно быть поднято на новую ступень, улучшен 
весь комплекс условий жизни советских людей — будь то жилье 
и условия труда, услуги и товары, пенсионное обеспечение и ду
ховное развитие. Поэтому нужно до конца осознать, что задача 
ускорения социально-экономического развития страны, которую 
мы сейчас ставим, отвечает интересам всех советских людей. Ее 



носят общегосударственный характер и не могут быть решены без 
дополнительного рассмотрения центральными органами. К ним 
надо вернуться, и этот вопрос мы обсудим на Политбюро ЦК. 

Вместе с тем в вопросах реконструкции несомненно нужна 
более активная позиция и руководителей предприятий, и трудо
вых коллективов в целом. Ото касается и вашего завода. В ходе 
бесед обсуждался вопрос о реконструкции: назывались возмож
ные варианты, показывались предварительные расчеты. Как 
выяснилось, они рассматриваются уже длительное время, но четкой 
перспективы, окончательного решения пока нет. Так не годится. 
Мы попросим Минчермет, Госплан СССР в первоочередном порядке 
рассмотреть проблемы вашего предприятия. (Аплодисменты.) 
Но и роль трудового коллектива здесь пс второстепенна, надо 
действовать энергичнее. 

Посмотрите, например, как на заводе идет строительство нового 
среднесортного стана «550». Пять лет его возводят, и за этот 
период освоена лишь треть его проектной стоимости. Если и далее 
строить такими темпами, то стан устареет, не войдя в строй. Поэто
му республиканскому министерству, местным органам, руководи
телям завода нужно сосредоточить силы на этом объекте, подтянуть 
дело. Понимаю, что в Днепропетровске большой, даже огромный 
объем капитального строительства. Тем более надо основательно 
продумать его организацию. Иначе все безнадежно устареет, огром
ные средства будут заморожены. Думается, и республика должна 
помочь днепропетровцам решить эту задачу. 

Осуществляя реконструкцию, в центре внимания следует дер
жать вопросы сокращения тяжелого физического и малоквалифи
цированного ручного труда. У вас этой проблемой занимаются 
активно, но существующее положение дел удовлетворить по может. 
На предприятии каждый пятый занят ручным трудом. Надо поза
ботиться, чтобы свести долю такого труда к минимуму. Вообще 
социальным вопросам следует уделять больше внимания. Нельзя, 
например, пренебрегать и интересами города, сохранением окру
жающей среды, поэтому важно подумать о судьбе доменного произ
водства. Все это требует суждений специалистов и соответствую
щих органов, и нужно этим заниматься. 

Теперь несколько слов о повышении качества продукции. Низ
кое качество товаров, оборудования ощущает каждый труженик, 
каждый человек. Это — ненадежность работы механизмов на про
изводстве, трата времени и средств на ремонт бытовой техники; 
это — неудовлетворенность внешним видом многих товаров. Произ
водить некачественную продукцию — значит транжирить труд, 
творческие способности человека, материальные ресурсы. Поэтому 
коренное улучшение качества продукции приобретает сегодня 
первостепенное значение. Имеющиеся здесь резервы нередко ос

таются втуне, а ведь их использование не требует каких-либо су
щественных затрат. 

Но пока еще в психологии многих хозяйственников крепко 
сидят представления того периода, когда у нас на переднем плане 
находилось количество продукции. А ныне проблема количества 
не может быть решена без решения проблемы качества. Ибо если 
человек приобретает товар, который его в чем-то не удовлетворя
ет, то он очень скоро перестает им пользоваться. Точно так же 
бывает и на производстве. Приобрели машину, а она не оправдала 
ожиданий: числится в фондах, а отдачи нет. На первый взгляд 
потребность общества удовлетворена, завод получил технику, 
а производственно-экономического эффекта от нее нет. Чтобы 
решить проблему качества, прежде всего каждому труженику необ
ходимо строго соблюдать технологическую дисциплину, с чувством 
высокой ответственности выполнять свои обязанности. 

Вместе с тем нам следует подумать и об усилении экономи
ческих мер воздействия на улучшение качества продукции. Ведь 
как иной раз получается? Предприятие выпустило продукцию 
низкого качества, потребитель от нее отказывается. А что происхо
дит дальше? Предприятие пожурили, руководство наказали, затем 
включаются мощные рычаги — партийные, советские и хозяйст
венные органы, которые убеждают всех, кого нужно: коллектив 
не должен страдать и потому забирайте продукцию. 

В этом вопросе следует внимательно разобраться. Нужен меха
низм, который должен дать почувствовать материально и морально 
коллективу, и прежде всего тем, кто непосредственно за это отве
чает, что его продукция не соответствует требованиям общества. 
Очень важно повысить активность всех тружеников в борьбе за 
качество продукции. Кое-кто, правда, говорит: при социализме 
нельзя оставить рабочего без заработка. Это правильно. Но ведь при 
социализме нельзя и производить то, что не нужно. Социализм — 
это строй рачительных хозяев. 

Призывая советский народ трудиться самоотверженно и напря
женно, партия имеет одну цель — сделать жизнь наших людей 
лучше. В стране один хозяин — трудящийся человек, и все, что 
делается, делается ради его интересов. Забота о человеке с его 
растущими материальными и культурными потребностями была 
и остается главным содержанием наших планов. Из этого мы исхо
дим и формируя задания двенадцатой пятилетки. Народное бла
госостояние должно быть поднято на новую ступень, улучшен 
весь комплекс условий жизни советских людей — будь то жилье 
и условия труда, услуги и товары, пенсионное обеспечение и ду
ховное развитие. Поэтому нужно до конца осознать, что задача 
ускорения социально-экономического развития страны, которую 
мы сейчас ставим, отвечает интересам всех советских людей. Ее 



успешное решение должно восприниматься каждым тружеником 
как свое близкое, кровное дело. 

У вас, дорогие товарищи, огромный опыт. Позвольте выразить 
надежду, что он хорошо послужит на этом ответственном этапе 
развития страны, поможет выйти вашему коллективу на новые 
рубежи. (Аплодисменты.) 

Теперь несколько слов о внешней политике. Советские люди 
хорошо знают, какие огромные усилия прилагают партия и пра
вительство, чтобы отстоять мир, уберечь Землю от ядерной ката
строфы. В свое время В. И. Ленин очень ясно выразил принци
пиальную позицию социалистического государства, сказав: «...мы 
обещаем рабочим и крестьянам сделать все для мира. И мы это 
сделаем» . 

Много лет прошло с тех пор. Немало лихих годин пережил 
наш народ, испытав на себе кровопролитнейшие войны. Год от года 
сильнее, могущественнее становилось государство. Сегодня это ве
ликая мировая держава, готовая дать достойный отпор любому 
агрессору. Но и сегодня еще решительнее, чем когда бы то ни было, 
мы обещаем рабочим и крестьянам сделать все для мира. И мы это 
сделаем. (Аплодисменты.) 

Мы живем в напряженное время. Вы это видите. Вы это хорошо 
знаете. От того, удастся ли остановить поджигателей войны, зави
сит жизнь или смерть сотен миллионов людей, зависят вообще 
судьбы всего человечества. 

В сложившихся условиях, решая задачи упрочения междуна
родного мира, мы в первую очередь должны думать о том, чтобы 
укреплять позиции стран социализма на мировой арене, содейство
вать развитию всестороннего сотрудничества между ними. Так 
и стараемся действовать: речь идет об углублении экономического 
сотрудничества, экономической интеграции стран — членов Совета 
Экономической Взаимопомощи. Хорошо налаженные специализа
ция и производственная кооперация, активное взаимодействие 
в области развития науки и техники делают все содружество и каж
дого из его участников крепче в экономическом отношении, силь
нее в области обороны, сводят на нет политику экономического 
давления, которая сейчас активно проводится Западом по отно
шению к странам социализма. 

Большим событием явилось продление в апреле на последую
щие 20 лет действия Варшавского Договора — политической и обо
ронной основы нашего братского союза. Это создает предпосылки 
для еще большей активизации нашей совместной борьбы за мир. 
Надо сказать, товарищи, что в целом отношения между странами 
социалистического содружества, между народами этих стран стано-

1 Ленин В. И. Поли. собр. соч., т. 36, с. 343. 

вятся теснее и глубже, контакты между их политическими руко
водителями — плодотворнее. Это большое дело. Мы будем старать
ся всемерно способствовать такому процессу. 

Я уже имел возможность говорить об отношениях с Китайской 
Народной Республикой. Думаю, время показало обеим сторонам, 
что от разобщенности и тем более от недружелюбия, подозритель
ности не выигрывает ни одна из них, а добрососедское сотрудни
чество вполне возможно и желательно. Мы со своей стороны наме
рены активно способствовать тому, чтобы негативная полоса 
в советско-китайских отношениях, породившая немало искусствен
ных наслоений, была полностью преодолена. Уверен, что в конеч
ном счете так оно и будет. (Аплодисменты.) 

Современная картина мира характерна непрерывно растущей 
ролью в международной жизни государств, освободившихся от 
колониальной или полуколониальной зависимости и вступивших 
на путь самостоятельного развития. От того, как сложатся судьбы 
этих стран, как будут строить отношения с ними более развитые 
государства, многое зависит в мировом развитии. 

Для Советского Союза этот вопрос совершенно ясен. В освобо
дившихся от колониализма народах мы видим друзей и равноправ
ных партнеров в борьбе за дело мира и прогресса, целиком соли
дарны с их стремлением утвердить свой суверенитет, отстоять 
свободу и независимость. В рамках равноправного сотрудничества 
и в меру своих возможностей мы помогаем им создавать свою 
передовую национальную экономику. 

Словом, товарищи, мы делаем и будем делать все, чтобы рас
ширять и углублять равноправное дружественное сотрудничество 
с освободившимися странами. Этой цели служили и наши недав
ние встречи и переговоры с руководителями таких стран, как 
Индия, Сирия, Никарагуа. Мы считаем, что союз социального 
прогресса и национального освобождения — залог лучшего буду
щего человечества. (Аплодисменты.) 

Принципиально иную политику проводят империалистические 
государства. Веками они эксплуатировали труд и грабили природ
ные ресурсы колоний, держали их народы в нищете. И теперь их 
стараются привязать к системе капитализма, причем всеми средст
вами — экономическими, военными, путем угроз и запугивания, 
подачек и подкупов. Па многих из них уже накинута крепкая дол
говая петля, она затягивается все туже. Молодым государствам 
пытаются предписывать, какую политику им проводить у себя 
дома. Неугодных или непослушных руководителей свергают и уби
вают. Это обычная практика государств так называемого «свобод
ного мира», проводящих неоколониалистскую политику. 

Именно нежелание агрессивных сил капитализма признать на 
деле за всеми государствами право на суверенитет и независи-
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успешное решение должно восприниматься каждым тружеником 
как свое близкое, кровное дело. 

У вас, дорогие товарищи, огромный опыт. Позвольте выразить 
надежду, что он хорошо послужит на этом ответственном этапе 
развития страны, поможет выйти вашему коллективу на новые 
рубежи. (Аплодисменты.) 

Теперь несколько слов о внешней политике. Советские люди 
хорошо знают, какие огромные усилия прилагают партия и пра
вительство, чтобы отстоять мир, уберечь Землю от ядерной ката
строфы. В свое время В. И. Ленин очень ясно выразил принци
пиальную позицию социалистического государства, сказав: «...мы 
обещаем рабочим и крестьянам сделать все для мира. И мы это 
сделаем» . 

Много лет прошло с тех пор. Немало лихих годин пережил 
наш народ, испытав на себе кровопролитнейшие войны. Год от года 
сильнее, могущественнее становилось государство. Сегодня это ве
ликая мировая держава, готовая дать достойный отпор любому 
агрессору. Но и сегодня еще решительнее, чем когда бы то ни было, 
мы обещаем рабочим и крестьянам сделать все для мира. И мы это 
сделаем. (Аплодисменты.) 

Мы живем в напряженное время. Вы это видите. Вы это хорошо 
знаете. От того, удастся ли остановить поджигателей войны, зави
сит жизнь или смерть сотен миллионов людей, зависят вообще 
судьбы всего человечества. 

В сложившихся условиях, решая задачи упрочения междуна
родного мира, мы в первую очередь должны думать о том, чтобы 
укреплять позиции стран социализма на мировой арене, содейство
вать развитию всестороннего сотрудничества между ними. Так 
и стараемся действовать: речь идет об углублении экономического 
сотрудничества, экономической интеграции стран — членов Совета 
Экономической Взаимопомощи. Хорошо налаженные специализа
ция и производственная кооперация, активное взаимодействие 
в области развития науки и техники делают все содружество и каж
дого из его участников крепче в экономическом отношении, силь
нее в области обороны, сводят на нет политику экономического 
давления, которая сейчас активно проводится Западом по отно
шению к странам социализма. 

Большим событием явилось продление в апреле на последую
щие 20 лет действия Варшавского Договора — политической и обо
ронной основы нашего братского союза. Это создает предпосылки 
для еще большей активизации нашей совместной борьбы за мир. 
Надо сказать, товарищи, что в целом отношения между странами 
социалистического содружества, между народами этих стран стано-

1 Ленин В. И. Поли. собр. соч., т. 36, с. 343. 

вятся теснее и глубже, контакты между их политическими руко
водителями — плодотворнее. Это большое дело. Мы будем старать
ся всемерно способствовать такому процессу. 

Я уже имел возможность говорить об отношениях с Китайской 
Народной Республикой. Думаю, время показало обеим сторонам, 
что от разобщенности и тем более от недружелюбия, подозритель
ности не выигрывает ни одна из них, а добрососедское сотрудни
чество вполне возможно и желательно. Мы со своей стороны наме
рены активно способствовать тому, чтобы негативная полоса 
в советско-китайских отношениях, породившая немало искусствен
ных наслоений, была полностью преодолена. Уверен, что в конеч
ном счете так оно и будет. (Аплодисменты.) 

Современная картина мира характерна непрерывно растущей 
ролью в международной жизни государств, освободившихся от 
колониальной или полуколониальной зависимости и вступивших 
на путь самостоятельного развития. От того, как сложатся судьбы 
этих стран, как будут строить отношения с ними более развитые 
государства, многое зависит в мировом развитии. 

Для Советского Союза этот вопрос совершенно ясен. В освобо
дившихся от колониализма народах мы видим друзей и равноправ
ных партнеров в борьбе за дело мира и прогресса, целиком соли
дарны с их стремлением утвердить свой суверенитет, отстоять 
свободу и независимость. В рамках равноправного сотрудничества 
и в меру своих возможностей мы помогаем им создавать свою 
передовую национальную экономику. 

Словом, товарищи, мы делаем и будем делать все, чтобы рас
ширять и углублять равноправное дружественное сотрудничество 
с освободившимися странами. Этой цели служили и наши недав
ние встречи и переговоры с руководителями таких стран, как 
Индия, Сирия, Никарагуа. Мы считаем, что союз социального 
прогресса и национального освобождения — залог лучшего буду
щего человечества. (Аплодисменты.) 

Принципиально иную политику проводят империалистические 
государства. Веками они эксплуатировали труд и грабили природ
ные ресурсы колоний, держали их народы в нищете. И теперь их 
стараются привязать к системе капитализма, причем всеми средст
вами — экономическими, военными, путем угроз и запугивания, 
подачек и подкупов. Па многих из них уже накинута крепкая дол
говая петля, она затягивается все туже. Молодым государствам 
пытаются предписывать, какую политику им проводить у себя 
дома. Неугодных или непослушных руководителей свергают и уби
вают. Это обычная практика государств так называемого «свобод
ного мира», проводящих неоколониалистскую политику. 

Именно нежелание агрессивных сил капитализма признать на 
деле за всеми государствами право на суверенитет и независи-

299 



мость, на свободное определение путей их развития, попытки навя
зать свою волю, перекроить и переделать во что бы то ни стало 
современный мир на свой лад — именно это и есть сегодня самый 
большой источник опасности для народов, самая большая угроза 
всеобщему миру. 

Вопрос вопросов сегодня — прекращение захлестнувшей мир 
гонки вооружений, переход к сокращению их накопленных запа
сов. В принципе мы не нуждаемся в ядерном и другом оружии, 
чтобы строить нормальные отношения с капиталистическим миром, 
если тот, конечно, откажется от агрессивных замыслов в отноше
нии СССР и других социалистических стран. 

Мы готовы соревноваться с капитализмом исключительно на 
почве мирной, созидательной деятельности. Поэтому мы за разви
тие политического диалога и взаимодействия с капиталистически
ми странами, за широкое развитие взаимовыгодных торгово-
экономических, научно-технических и культурных связей, готовы 
развивать эти связи на стабильной, долговременной основе. Но это 
должны быть честные, действительно взаимовыгодные связи без 
всякой дискриминации. Пытаться использовать, например, 
торговлю для вмешательства в наши внутренние дела — дело 
безнадежное. Нам такая торговля не нужна, без нее мы можем 
обойтись. 

Мы готовы договариваться не только о прекращении гонки 
вооружений, но и о самых крупных их сокращениях — вплоть до 
всеобщего и полного разоружения. Сейчас, как вы знаете, у нас 
идут в Женеве переговоры с США. Их задача, как ее понимает 
советское руководство,— прекращение гонки вооружений на Земле 
и недопущение ее в космосе. Мы пошли на переговоры, чтобы 
добиться на деле этих целей. Но, судя по всему, администрация 
США и военно-промышленный комплекс, которому она служит, 
как раз этого и не хотят. Достижение серьезных договоренностей, 
видимо, не входит в их планы. Они продолжают осуществлять 
гигантскую программу форсированного создания все новых и но
вых видов оружия массового уничтожения в надежде добиться 
превосходства над странами социализма и диктовать им свою 
волю. 

Американцы не только не выдвинули в Женеве серьезных 
предложений по свертыванию гонки вооружений, а, наоборот, пред
принимают шаги, которые делают невозможным такое свертыва
ние. Я имею в виду так называемую программу «звездных войн», 
создание ударного космического оружия. Разговоры о ее якобы 
оборонном характере, конечно, сказки для наивных людей. Замысел 
состоит в том, чтобы попытаться парализовать стратегическое 
оружие Советского Союза, обеспечить себе возможность безнака
занного ядерного удара по нашей стране. 
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В этом суть вопроса, не учитывать которую мы не можем. Со
ветский Союз, если он будет поставлен перед реальной угрозой 
из космоса, найдет способ эффективного противодействия — в этом, 
я говорю совершенно определенно, пусть никто не сомневается. 
(Аплодисменты.) Пока же ясно одно: американская программа 
милитаризации космоса играет роль глухой стены, преграждаю
щей путь к достижению в Женеве соответствующих договорен
ностей. 

Тяжелую ответственность перед человечеством берет на себя 
администрация США своей милитаристской политикой. Могу 
добавить, что если бы она решилась занять более разумную пози
цию, то пошла бы речь о взаимоприемлемом соглашении, о далеко 
идущих, действительно радикальных сокращениях обеими сторо
нами запасов ядерного оружия. Открылся бы путь к полной ликви
дации этого оружия, к устранению угрозы ядерной войны, о чем 
мечтают все народы земли. 

Ну а если наши партнеры по женевским переговорам будут 
продолжать свою линию — тянуть время на заседаниях делегаций, 
уходя от решения вопросов, ради которых они собрались, и упот
ребляя это время для форсирования своих военных программ — 
и в космосе, и на земле, и на морях, то, конечно, нам придется зано
во оценить всю ситуацию. Мы просто не можем позволить вновь 
использовать переговоры для отвода глаз, для прикрытия военных 
приготовлений, цель которых — обеспечить стратегическое пре
восходство США, линию на мировое господство. В отпоре этим 
замыслам, уверен, нас поддержат миролюбивые силы во всем мире. 
( Аплодисменты.) 

ЦК КПСС и Советское правительство с большим удовлетворе
нием отмечают, что наша миролюбивая внешняя политика встреча
ет полное понимание и одобрение советского народа. Но самое 
главное — советские люди не только одобряют ее, а подкрепляют 
своими делами, своим трудом. И чем успешнее этот труд, тем 
богаче и сильнее наша Родина, тем весомее ее вклад в дело всеоб
щего мира и прогресса человечества. (Аплодисменты.) 

Товарищи! Партии предстоит по-деловому подготовиться и про
вести свой X X V I I съезд. Это время напряженной работы, ответст
венных решений. Поучительно вспомнить, как мыслил работу 
партии и страны в такой ответственный период Ильич. Перед 
IX съездом Р К П (б) он высказал соображения на этот счет и заклю
чил их таким выводом: «Учесть практический опыт, чтобы отбро
сить вредное, объединить все ценное... вот как мы понимаем задачи 
момента и задачи партийного съезда» '. (Аплодисменты.) 

1 Ленин, В. И. Полн. собр. соч., т. 40, с. 144. 
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мость, на свободное определение путей их развития, попытки навя
зать свою волю, перекроить и переделать во что бы то ни стало 
современный мир на свой лад — именно это и есть сегодня самый 
большой источник опасности для народов, самая большая угроза 
всеобщему миру. 

Вопрос вопросов сегодня — прекращение захлестнувшей мир 
гонки вооружений, переход к сокращению их накопленных запа
сов. В принципе мы не нуждаемся в ядерном и другом оружии, 
чтобы строить нормальные отношения с капиталистическим миром, 
если тот, конечно, откажется от агрессивных замыслов в отноше
нии СССР и других социалистических стран. 

Мы готовы соревноваться с капитализмом исключительно на 
почве мирной, созидательной деятельности. Поэтому мы за разви
тие политического диалога и взаимодействия с капиталистически
ми странами, за широкое развитие взаимовыгодных торгово-
экономических, научно-технических и культурных связей, готовы 
развивать эти связи на стабильной, долговременной основе. Но это 
должны быть честные, действительно взаимовыгодные связи без 
всякой дискриминации. Пытаться использовать, например, 
торговлю для вмешательства в наши внутренние дела — дело 
безнадежное. Нам такая торговля не нужна, без нее мы можем 
обойтись. 

Мы готовы договариваться не только о прекращении гонки 
вооружений, но и о самых крупных их сокращениях — вплоть до 
всеобщего и полного разоружения. Сейчас, как вы знаете, у нас 
идут в Женеве переговоры с США. Их задача, как ее понимает 
советское руководство,— прекращение гонки вооружений на Земле 
и недопущение ее в космосе. Мы пошли на переговоры, чтобы 
добиться на деле этих целей. Но, судя по всему, администрация 
США и военно-промышленный комплекс, которому она служит, 
как раз этого и не хотят. Достижение серьезных договоренностей, 
видимо, не входит в их планы. Они продолжают осуществлять 
гигантскую программу форсированного создания все новых и но
вых видов оружия массового уничтожения в надежде добиться 
превосходства над странами социализма и диктовать им свою 
волю. 

Американцы не только не выдвинули в Женеве серьезных 
предложений по свертыванию гонки вооружений, а, наоборот, пред
принимают шаги, которые делают невозможным такое свертыва
ние. Я имею в виду так называемую программу «звездных войн», 
создание ударного космического оружия. Разговоры о ее якобы 
оборонном характере, конечно, сказки для наивных людей. Замысел 
состоит в том, чтобы попытаться парализовать стратегическое 
оружие Советского Союза, обеспечить себе возможность безнака
занного ядерного удара по нашей стране. 
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В этом суть вопроса, не учитывать которую мы не можем. Со
ветский Союз, если он будет поставлен перед реальной угрозой 
из космоса, найдет способ эффективного противодействия — в этом, 
я говорю совершенно определенно, пусть никто не сомневается. 
(Аплодисменты.) Пока же ясно одно: американская программа 
милитаризации космоса играет роль глухой стены, преграждаю
щей путь к достижению в Женеве соответствующих договорен
ностей. 

Тяжелую ответственность перед человечеством берет на себя 
администрация США своей милитаристской политикой. Могу 
добавить, что если бы она решилась занять более разумную пози
цию, то пошла бы речь о взаимоприемлемом соглашении, о далеко 
идущих, действительно радикальных сокращениях обеими сторо
нами запасов ядерного оружия. Открылся бы путь к полной ликви
дации этого оружия, к устранению угрозы ядерной войны, о чем 
мечтают все народы земли. 

Ну а если наши партнеры по женевским переговорам будут 
продолжать свою линию — тянуть время на заседаниях делегаций, 
уходя от решения вопросов, ради которых они собрались, и упот
ребляя это время для форсирования своих военных программ — 
и в космосе, и на земле, и на морях, то, конечно, нам придется зано
во оценить всю ситуацию. Мы просто не можем позволить вновь 
использовать переговоры для отвода глаз, для прикрытия военных 
приготовлений, цель которых — обеспечить стратегическое пре
восходство США, линию на мировое господство. В отпоре этим 
замыслам, уверен, нас поддержат миролюбивые силы во всем мире. 
( Аплодисменты.) 

ЦК КПСС и Советское правительство с большим удовлетворе
нием отмечают, что наша миролюбивая внешняя политика встреча
ет полное понимание и одобрение советского народа. Но самое 
главное — советские люди не только одобряют ее, а подкрепляют 
своими делами, своим трудом. И чем успешнее этот труд, тем 
богаче и сильнее наша Родина, тем весомее ее вклад в дело всеоб
щего мира и прогресса человечества. (Аплодисменты.) 

Товарищи! Партии предстоит по-деловому подготовиться и про
вести свой X X V I I съезд. Это время напряженной работы, ответст
венных решений. Поучительно вспомнить, как мыслил работу 
партии и страны в такой ответственный период Ильич. Перед 
IX съездом Р К П (б) он высказал соображения на этот счет и заклю
чил их таким выводом: «Учесть практический опыт, чтобы отбро
сить вредное, объединить все ценное... вот как мы понимаем задачи 
момента и задачи партийного съезда» '. (Аплодисменты.) 

1 Ленин, В. И. Полн. собр. соч., т. 40, с. 144. 
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Именно так мы обязаны идти к съезду во всех трудовых коллек
тивах — на заводах и фабриках, в колхозах и совхозах, в научных 
институтах и конструкторских бюро, во всей стране. Идти именно 
так, как учил Ленин, без лишних слов, энергично, твердо и после
довательно. (Аплодисменты.) 

Спасибо за товарищескую встречу, за те советы и пожелания, 
которые были высказаны, за рабочую поддержку политики нашей 
партии, деятельности ее Центрального Комитета, Политбюро ЦК 
и Советского правительства. (Аплодисменты.) 

От души желаю успехов в труде на этом ответственном этапе, 
доброго здоровья вам и вашим семьям, всего хорошего в жизни! 
(Бурные аплодисменты.) 

Р Е Ш И Т Е Л Ь Н О П Р О В О Д И Т Ь 
Н А М Е Ч Е Н Н Ы Й КУРС 

Речь 
в городе Киеве 
на собрании актива 
республиканской 
партийной организации 
Украины 
27 июня 1985 года 

Дорогие товарищи! 
Разрешите прежде всего от имени Центрального 

Комитета КПСС горячо и сердечно приветствовать участников 
собрания актива республиканской партийной организации и в 
вашем лице всех коммунистов, всех трудящихся Советской Украи
ны. (Продолжительные аплодисменты.) 

Мое пребывание на Украине завершается. Оно было кратким 
но времени, но насыщенным по содержанию. В эти дни состоя
лись беседы с представителями трудовых коллективов Киева и 
Днепропетровска, партийными, советскими и хозяйственными 
работниками, учеными, специалистами, руководством респуб
лики. 

Сегодняшнее выступление В. В. Щербицкого дополняет мои 
впечатления о пребывании на украинской земле и встречах с тру
дящимися. Пожалуй, самый главный вывод из поездки на Украи
ну — это огромный интерес советских людей к планам и деятельно
сти партии, Центрального Комитета, полное одобрение и поддерж
ка внутренней и внешней политики КПСС, горячее желание тру
дящихся Украины увеличить вклад в решение задач ускорения 
социально-экономического развития нашей Родины. (Аплодис
менты.) 

Этот высокий трудовой и политический настрой, глубокую за
интересованность трудящихся республики в переменах к лучшему 
во всех сферах жизни нашего общества, одобрение и поддержку ими 
политики партии я расцениваю как самое убедительное подтверж
дение правильности курса КПСС и вместе с тем — как результат 
большой организаторской и политической работы Компартии 
Украины в массах. (Аплодисменты.) 

Украина — одна из крупнейших наших союзных республик. 
Она славится своим многомиллионным героическим рабочим клас
сом, колхозным крестьянством, выдающимися деятелями науки 
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и культуры, своими замечательными людьми, настоящими патрио
тами и интернационалистами. (Аплодисменты.) 

Пролетариат Украины вслед за рабочими Питера и Москвы под
нял ленинское знамя Октября. Вместе с Российской Федерацией 
и другими республиками Советская Украина была инициатором 
создания нашего великого Союза Советских Социалистических 
Республик. Огромны заслуги сынов и дочерей Украины в обес
печении победы над злейшим врагом человечества — германским 
фашизмом. 

Центральный Комитет КПСС и Советское правительство, пар
тия и все советские люди высоко ценят тот огромный вклад, кото
рый вносят коммунисты, весь народ Украинской ССР в развитие 
и укрепление экономического и оборонного могущества нашей Ро
дины. (Аплодисменты.) 

Нынешняя Украина, идя общей дорогой со всеми нашими рес
публиками, в братском союзе с русским народом, всеми нациями и 
народностями нашей страны, предстает сегодня как могучая и пре
красная республика, имеющая развитую экономику, высокий уро
вень образования народа, самобытную, социалистическую по содер
жанию культуру. В общем есть полное основание сказать, что все, 
что было до сих пор сделано, дало замечательные результаты, кото
рыми мы вместе все гордимся. (Аплодисменты.) 

Не могу не выделить особо мысль, которая не раз высказыва
лась в эти дни в ходе встреч и бесед,— это глубокая вера и надежда 
людей, что КПСС твердо будет проводить в жизнь программу уско
рения социально-экономического развития страны, сформулиро
ванную на апрельском (1985 г.) Пленуме ЦК и в других партий
ных документах последнего времени. Ото — наказ народа партии, 
Центральному Комитету, Советскому правительству. Обеспечить 
выполнение этого наказа — важнейшая и ответственнейшая задача 
нашей ленинской партии. 

Встреча с вами примечательна тем, что она проходит в пред
съездовский период, на завершающем этапе одиннадцатой пятилет
ки. КПСС идет навстречу своему X X V I I съезду. В наших тради
циях — достойными делами, новыми свершениями в развитии 
советского общества встретить партийный съезд. И хотя о конкрет
ных практических задачах республиканской партийной организа
ции скажу несколько слов позже, сейчас хотелось бы выделить 
основное. 

Надо все сделать, чтобы успешно решить хозяйственно-полити
ческие задачи 1985 года — последнего, завершающего года пяти
летки. Здесь говорилось, что темпы, на которые сейчас вышла 
республика в развитии промышленного производства, если их 
сохранить, обеспечивают успешное завершение 1985 года. Значит, 
реальные возможности решить эту задачу есть, и мне хотелось бы 
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поддержать этот настрой и надеяться, что так и будет на деле. (Ап
лодисменты.) 

Это очень важно для того, чтобы обеспечить выполнение наших 
социальных планов. Это важно также и для того, чтобы взять 
хороший старт в развитии экономики в годы двенадцатой пятилет
ки. А задачи и масштабы наших свершений в новом пятилетии 
будут иметь первостепенное значение для будущего страны. 

В общем ситуация такова, что мы одновременно должны решать 
и текущие, и перспективные задачи. Нельзя упустить ни того, ни 
другого. 

Предсъездовский период всегда является временем подведения 
итогов, оценок сделанного, анализа явлений, тенденций в развитии 
общества, извлечения уроков на будущее. Именно на этой базе и 
формируются контуры политической линии, которую на съезде 
предстоит обсудить, окончательно доработать и утвердить как наш 
политический курс на будущее. 

Когда я говорю о необходимости осмысления итогов предше
ствующей деятельности, то в данном случае имеются в виду не 
только годы одиннадцатой пятилетки, но и более длительный 
период. Начало углубленному анализу нашего развития было по
ложено на X X V I съезде партии. За истекшие после него годы мы 
подвергли детальному изучению все стороны жизни и деятельно
сти нашего общества, и прежде всего процессы, происходящие 
в сфере экономики. 

Это и позволяет нам уже на подходах к X X V I I съезду, когда 
готовятся проекты документов, не только реалистически оценить 
достижения и критически взглянуть на всю нашу работу, но и сфор
мулировать конструктивную программу на будущее, наметить, что 
и как делать, определить конкретные задачи, направления работы, 
выделить приоритеты, решить, как целесообразнее распределить 
ресурсы, расставить силы партии и народа. 

Уверен, что работа, которую мы проводим сейчас в этом направ
лении, окупится. Для нас одинаково недопустимы как ошибки 
волюнтаристского характера, в которых бы содержались элементы 
наскока, каких-либо шараханий, нетерпения, так и ошибки, свя
занные с использованием старых, изживших себя, консервативных 
подходов. Как говорят в народе, дорогу осилит идущий. Направ
ление выработано, и надо идти широким, уверенным шагом, твердо 
проводить в жизнь намеченную линию. Этой твердости у нас долж
но быть много в запасе. Всем надо иметь ясное представление о 
том, на каком этапе находится наше общество, в чем состоит новиз
на проблем, какие должны быть осуществлены практические шаги 
для выхода страны на более высокие рубежи в социально-эконо
мическом развитии. 

Все ото и должно быть воплощено в документах, которые мы 
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поддержать этот настрой и надеяться, что так и будет на деле. (Ап
лодисменты.) 

Это очень важно для того, чтобы обеспечить выполнение наших 
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для выхода страны на более высокие рубежи в социально-эконо
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готовим для обсуждения на съезде. Это и Отчетный доклад, и новая 
редакция Программы партии, и Основные направления экономи
ческого и социального развития страны на двенадцатую пятилетку 
и до 2000 года. 

Если мы в двенадцатой пятилетке не сделаем того, о чем гово
рим, упустим время, а это уже бывало у нас, то тогда можем многое 
потерять в решении проблем, которые встали на нынешнем этапе 
развития и в экономике, и в социальной сфере, на других направ
лениях деятельности партии и народа. Мы не можем допустить, 
чтобы не были использованы все возможности для серьезных, кру
тых поворотов к лучшему — и в ходе подготовки - двенадцатого 
пятилетнего плана и особенно на стадии его реализации. Я бы ска
зал, это сегодня задача задач. 

Хочу еще раз подчеркнуть, товарищи, что главное состоит в том, 
чтобы ускорить социально-экономическое развитие общества. Со
стоявшееся в июне совещание в ЦК КПСС по вопросам научно-тех
нического прогресса конкретизировало наши практические задачи 
по достижению поставленной стратегической цели. На основе кол
лективного обсуждения было признано, что важнейшим средством 
ускорения социально-экономического развития страны и интенси
фикации экономики является научно-технический прогресс. 

На днях Политбюро обсуждало итоги совещания. В ходе обсуж
дения, которое я бы охарактеризовал как всеобъемлющее и ответ
ственное, было отмечено, что анализ и выводы, сделанные на сове
щании, программа практической деятельности партии и народа, 
выработанная на нем, имеют принципиальное значение и должны 
последовательно и настойчиво воплощаться в жизнь. 

При этом с особой силой было подчеркнуто, что партия и народ 
не могут откладывать решение вставших во весь рост задач уско
рения социально-экономического развития страны, чтобы не допу
стить нежелательные экономические и социальные последствия. 
Было указано на необходимость развертывания практической рабо
ты по линии партийных, советских, хозяйственных органов, обще
ственных организаций, трудовых коллективов, короче — по всему 
фронту, связанному с обеспечением комплексного решения стоя
щих перед нами проблем. 

Мы должны действовать продуманно и в то же время реши
тельно, исходя из понимания того, что разработанная система мер 
по ускорению научно-технического прогресса, а на этой основе и 
социально-экономического развития страны отвечает самым корен
ным жизненным интересам нашего народа. Надо сказать, товари
щи, наше совещание получило большой резонанс не только внутри 
страны, но и за рубежом. 

Мы предложили крупные, новаторские меры, основанные на 
использовании неисчерпаемых возможностей социализма. И поэто-

му у партии, у народа есть все основания для оптимизма. Мы про
шли большой и славный путь, у нас создана прочная политиче
ская и экономическая основа для продвижения вперед. Мы имеем 
огромные достижения в образовании трудящихся. Мы имеем силь
ную науку, могучий кадровый потенциал. У нас наилучшим обра
зом решены важнейшие социальные проблемы. Все это крупные 
достижения — достижения исторического масштаба. Они прежде 
всего и лежат в основе новых социально-экономических свершс 
ний. 

Мы вступили в новый, сложный этап развития, период всеобъ
емлющей интенсификации и структурной переориентации общест
венного производства. Нам предстоит многое сделать, чтобы быст
рее пойти вперед. На этом пути, несомненно, будут и трудности. 
Небезболезненно будут решаться многие задачи. Некоторые вопро
сы нам, возможно, не удастся решить сразу, скажем за пятилетку. 
Это, думаю, вы понимаете хорошо. Но главное состоит в том, что 
мы наметили правильный путь, знаем, что надо делать. Раз это так, 
раз мы едины в понимании вставших задач и методов их решения, 
то необходимо быть решительными, твердыми и активными в про
ведении в жизнь этой линии. Следовательно, вопросы единства 
слова и дела, ответственности, организованности и дисциплины 
должны теперь находиться в центре внимания, и каждый должен 
проникнуться глубоким сознанием необходимости такого подхода. 

В беседах трудящиеся высказывают пожелания — продолжать 
настойчиво то, что начали: крепить дисциплину, наводить порядок, 
действовать последовательно, бороться с пьянством. Все заинтере
сованы в том, чтобы мы пошли вперед широким шагом. Это надо 
учитывать активу в своей работе. 

Ц К КПСС, Политбюро уверены, что партийная организация 
Украины, рабочий класс, колхозное крестьянство, интеллигенция, 
все труженики города и деревни республики сделают все необ
ходимое для успешного решения вставших перед страной новых 
сложных и ответственных задач. С удовлетворением отмечаю, что 
эта мысль четко прозвучала на нашем собрапии. (Аплодис
менты.) 

Партийная организация Украины — один из мощных, испытан
ных отрядов КПСС. Она всегда была и ныне находится в первых 
рядах в борьбе партии и народа за наши цели и коммунистические 
идеалы, и не сомневаемся, что так будет и в дальнейшем. (Апло
дисменты.) 

Успехи Советской Украины на всех участках хозяйственного 
и культурного строительства мы по праву связываем с большой 
организующей деятельностью ЦК Компартии Украины, ее руковод
ства и актива республиканской партийной организации. 

В Центральном Комитете КПСС высоко оценивают деятель-



готовим для обсуждения на съезде. Это и Отчетный доклад, и новая 
редакция Программы партии, и Основные направления экономи
ческого и социального развития страны на двенадцатую пятилетку 
и до 2000 года. 

Если мы в двенадцатой пятилетке не сделаем того, о чем гово
рим, упустим время, а это уже бывало у нас, то тогда можем многое 
потерять в решении проблем, которые встали на нынешнем этапе 
развития и в экономике, и в социальной сфере, на других направ
лениях деятельности партии и народа. Мы не можем допустить, 
чтобы не были использованы все возможности для серьезных, кру
тых поворотов к лучшему — и в ходе подготовки - двенадцатого 
пятилетнего плана и особенно на стадии его реализации. Я бы ска
зал, это сегодня задача задач. 

Хочу еще раз подчеркнуть, товарищи, что главное состоит в том, 
чтобы ускорить социально-экономическое развитие общества. Со
стоявшееся в июне совещание в ЦК КПСС по вопросам научно-тех
нического прогресса конкретизировало наши практические задачи 
по достижению поставленной стратегической цели. На основе кол
лективного обсуждения было признано, что важнейшим средством 
ускорения социально-экономического развития страны и интенси
фикации экономики является научно-технический прогресс. 

На днях Политбюро обсуждало итоги совещания. В ходе обсуж
дения, которое я бы охарактеризовал как всеобъемлющее и ответ
ственное, было отмечено, что анализ и выводы, сделанные на сове
щании, программа практической деятельности партии и народа, 
выработанная на нем, имеют принципиальное значение и должны 
последовательно и настойчиво воплощаться в жизнь. 

При этом с особой силой было подчеркнуто, что партия и народ 
не могут откладывать решение вставших во весь рост задач уско
рения социально-экономического развития страны, чтобы не допу
стить нежелательные экономические и социальные последствия. 
Было указано на необходимость развертывания практической рабо
ты по линии партийных, советских, хозяйственных органов, обще
ственных организаций, трудовых коллективов, короче — по всему 
фронту, связанному с обеспечением комплексного решения стоя
щих перед нами проблем. 

Мы должны действовать продуманно и в то же время реши
тельно, исходя из понимания того, что разработанная система мер 
по ускорению научно-технического прогресса, а на этой основе и 
социально-экономического развития страны отвечает самым корен
ным жизненным интересам нашего народа. Надо сказать, товари
щи, наше совещание получило большой резонанс не только внутри 
страны, но и за рубежом. 

Мы предложили крупные, новаторские меры, основанные на 
использовании неисчерпаемых возможностей социализма. И поэто-

му у партии, у народа есть все основания для оптимизма. Мы про
шли большой и славный путь, у нас создана прочная политиче
ская и экономическая основа для продвижения вперед. Мы имеем 
огромные достижения в образовании трудящихся. Мы имеем силь
ную науку, могучий кадровый потенциал. У нас наилучшим обра
зом решены важнейшие социальные проблемы. Все это крупные 
достижения — достижения исторического масштаба. Они прежде 
всего и лежат в основе новых социально-экономических свершс 
ний. 

Мы вступили в новый, сложный этап развития, период всеобъ
емлющей интенсификации и структурной переориентации общест
венного производства. Нам предстоит многое сделать, чтобы быст
рее пойти вперед. На этом пути, несомненно, будут и трудности. 
Небезболезненно будут решаться многие задачи. Некоторые вопро
сы нам, возможно, не удастся решить сразу, скажем за пятилетку. 
Это, думаю, вы понимаете хорошо. Но главное состоит в том, что 
мы наметили правильный путь, знаем, что надо делать. Раз это так, 
раз мы едины в понимании вставших задач и методов их решения, 
то необходимо быть решительными, твердыми и активными в про
ведении в жизнь этой линии. Следовательно, вопросы единства 
слова и дела, ответственности, организованности и дисциплины 
должны теперь находиться в центре внимания, и каждый должен 
проникнуться глубоким сознанием необходимости такого подхода. 

В беседах трудящиеся высказывают пожелания — продолжать 
настойчиво то, что начали: крепить дисциплину, наводить порядок, 
действовать последовательно, бороться с пьянством. Все заинтере
сованы в том, чтобы мы пошли вперед широким шагом. Это надо 
учитывать активу в своей работе. 

Ц К КПСС, Политбюро уверены, что партийная организация 
Украины, рабочий класс, колхозное крестьянство, интеллигенция, 
все труженики города и деревни республики сделают все необ
ходимое для успешного решения вставших перед страной новых 
сложных и ответственных задач. С удовлетворением отмечаю, что 
эта мысль четко прозвучала на нашем собрапии. (Аплодис
менты.) 

Партийная организация Украины — один из мощных, испытан
ных отрядов КПСС. Она всегда была и ныне находится в первых 
рядах в борьбе партии и народа за наши цели и коммунистические 
идеалы, и не сомневаемся, что так будет и в дальнейшем. (Апло
дисменты.) 

Успехи Советской Украины на всех участках хозяйственного 
и культурного строительства мы по праву связываем с большой 
организующей деятельностью ЦК Компартии Украины, ее руковод
ства и актива республиканской партийной организации. 

В Центральном Комитете КПСС высоко оценивают деятель-



ность руководящих кадров республики. Мы уверены в том, что этим 
кадрам, если они будут думать над совершенствованием своей рабо
ты, над тем, чтобы пополнять свои знания, обогащать свой опыт, 
по плечу решение новых задач, которые встали перед нами. (Апло
дисменты.) 

Экономика Украины — одно из важнейших звеньев народно
хозяйственного комплекса страны. Ныне республика производит 
значительную часть продукции индустрии, сельского хозяйства и 
других отраслей. Здесь выпускаются самые разнообразные товары 
народного потребления. На Украине ведется масштабная работа в 
области научно-технического прогресса, усиления интеграции 
науки с производством. Здесь хотелось бы особо отметить, что в это 
дело вносит свой большой вклад Академия наук республики -¬
замечательный, передовой отряд советской науки. (Аплодис
менты.) 

Достижения Украинской ССР, как и общие наши успехи, вели 
ки и неоспоримы. Все это так, все это реально существует. Но всем 
нам надо идти дальше, набирать темпы, наполнять их новым содер
жанием, исходя из потребностей современного этапа развития со
ветского общества. 

Пользуясь встречей, хотел бы остановиться на некоторых вопро
сах нашей работы. Как я уже сказал, дело сейчас состоит в том, 
чтобы умело организовать и практически реализовать все, что нами 
предусмотрено и предусматривается на будущее. И было бы серьез
ным упущением, если бы в областях, краях и республиках стали 
ожидать, когда сверху будет дана детальная расшифровка вырабо
танных мер. Думать так — значит не уяснить сути намечаемых 
изменений, принципиально новых подходов и в мышлении, и в по
вседневной деятельности. 

Нужна глубокая перестройка в деятельности всех, сверху дони
зу, полная самоотдача каждого работника, где бы он ни трудился. 
Смысл всей работы в том, чтобы, руководствуясь принципиальны
ми положениями и установками партии, определить пути и сред
ства, гарантирующие быстрое повышение эффективности экономи
ки, применительно к особенностям республики, области, района, 
объединения, предприятия, участка и даже рабочего места. В этом 
и цель нашей встречи. Важно объективно оценить достигнутое, 
более требовательно, критически взглянуть на имеющиеся недора
ботки, глубже осмыслить резервы и возможности. Такая работа у 
вас идет, об этом говорили мне товарищи, но нужно ее еще больше 
активизировать. 

При этом надо иметь в виду, что самый главный резерв — это 
уже созданная в нашем народном хозяйстве база, все то, что достиг
нуто в экономическом и социальном развитии. И вот первая зада
ча — хорошо использовать эту базу, созданный потенциал. Однако 
О А О 

когда с некоторыми работниками заходит разговор о характере, 
новизне и масштабности предстоящих дел, то многие тут же выдви
гают вопрос о выделении больших материальных ресурсов. Конеч
но, ресурсы потребуются. Это ясно. Но надо иметь в виду, что на 
единицу произведенного национального дохода затраты различного 
рода ресурсов у нас очень высоки. Требуется их сократить, и это в 
наших руках, в наших силах. С имеющимися ресурсами мы можем 
на основе новой техники, новых технологий, режима экономии, 
организованности, борьбы с расточительством обеспечить значи
тельное увеличение национального дохода. Значит, республика и 
каждая область в отдельности могут решать более масштабные и 
ответственные задачи. 

Отрадно отметить, что в этой пятилетке впервые в республике 
весь прирост национального дохода получен за счет повышения 
производительности труда. Это большое дело. В ваш актив следует 
отнести и то, что достигнуто снижение материалоемкости общест
венного продукта. Вместе с тем, отдавая должное успехам, нельзя 
не отметить, что по росту продукции промышленности, сельского 
хозяйства, по товарообороту и некоторым другим важным показате
лям в республике по итогам истекших четырех лет имеется отста
вание от заданий пятилетки. 

Думаю, все мы едины в том, что есть возможности для ускоре
ния темпов развития экономики областей и республики в целом и в 
этом году, и в следующей пятилетке. Хотел бы это проиллюстри
ровать только некоторыми примерами, приглашая вас для размыш
ления над фактами. 

Производительность общественного труда в республике, на наш 
взгляд, могла бы быть выше. Сейчас она ниже, чем в среднем по 
стране. Конечно, показатель производительности труда определя
ется многими факторами. Но ведь природные условия, производ
ственный, научный и кадровый потенциал, причем не только руко
водящих кадров, а также и уровень квалификации рабочих, кол
хозников, научно-технической интеллигенции, у вас не уступают 
другим. Поэтому есть основания ожидать более быстрого повыше
ния производительности труда и эффективности производства. 
И хорошо, что вы эту работу начали. 

Из-за медленного освоения мощностей на введенных и рекон
струируемых в последние годы предприятиях и объектах в респуб
лике ежегодно недополучается продукции по сравнению с проекта
ми не на один миллиард рублей. При освоении новых мощностей 
в нормативные сроки темп прироста промышленной продукции в 
прошлом году мог бы быть повышен, как считают специалисты, 
на полтора-два процента. 

Далее. Мне приходилось уже говорить о Минском автомобиль
ном заводе, где в день обследования производительность труда сра-
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зу подскочила. Сегодня я эту тему вновь поднимаю, потому что она 
вызвала многочисленные отклики, причем у некоторых товари
щей возникли суждения, что пример одного завода, дескать, непо
казателен. 

Экономический отдел ЦК КПСС поручил ЦСУ изучить этот 
вопрос на большем числе предприятий. В мае нынешнего года было 
проведено наблюдение режима работы 16 предприятий машино
строения, легкой и пищевой промышленности, расположенных в 
разных республиках и областях страны. Результаты обследования 
подтвердили ранее сделанный вывод. Производительность труда у 
многих в эти дни была также выше на 10—20 процентов. Так что 
в разных отраслях, в разных республиках и зонах страны наблю
дается одна и та же картина — есть большие возможности ускоре
ния нашего развития за счет факторов, которые могут дать быструю 
отдачу. 

У вас есть хорошие примеры научного подхода к рационализа
ции рабочих мест на основе аттестации. Если эта прогрессивная 
форма позволила Днепропетровскому комбайновому заводу за годы 
текущей пятилетки высвободить свыше 700 единиц оборудова
ния, перевести для укомплектования других участков производ
ства свыше 600 рабочих, то такую работу могут и должны прово
дить и другие предприятия. 

Глубоко, в деталях, знать возможности нашей экономики очень 
важно. Как известно, в мае Политбюро ЦК рассмотрело проект 
Основных направлений экономического и социального развития 
СССР на двенадцатую пятилетку и более длительную перспективу 
и в принципе одобрило его. Проект предусматривает серьезные 
сдвиги в народном хозяйстве, совершенствование его структуры. 
Намечаются напряженные темпы роста промышленного производ
ства, выполнения заданий Продовольственной программы. Взят 
курс на осуществление широким фронтом модернизации производ
ственного аппарата. Резко увеличиваются темпы развития машино
строения, обновления выпускаемой продукции. Проект содержит 
широкую программу социальных мероприятий. Однако пока еще не 
все в проекте нас удовлетворяет. Не все, как говорится, утрясено и 
увязано. Работа над ним продолжается. 

Чтобы глубже обосновать намеченные проектировки, хозяйст
венные, партийные, советские, профсоюзные, комсомольские орга
низации с привлечением широких масс трудящихся должны обес
печить тщательную проработку доведенных до предприятий конт
рольных цифр, подвести под них прочную базу, разработать соот
ветствующие организационно-технические мероприятия. Надо, 
чтобы идеи, выводы и подходы, которые были выработаны сове
щанием в ЦК КПСС по вопросам ускорения научно-технического 
прогресса, воплотились в заданиях пятилетнего плана. Таково тре-
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бование Политбюро. Нужно тщательно рассмотреть и взвесить, 
что могут дать технический прогресс, наука, лучшая организация 
производства, передовой опыт, режим экономии, ликвидация расто
чительства, бесхозяйственности, и все это учесть в планах на бу
дущее. 

Думаю, что после рассмотрения этих вопросов на Политбюро 
ЦК КПСС и у вас, в ЦК Компартии Украины и правительстве, рес
публика найдет дополнительные возможности и резервы для улуч
шения проектировок двенадцатой пятилетки. 

Украина — крупная металлургическая и топливная база стра
ны. Это обязывает партийную организацию постоянно держать 
вопросы ее развития в поле своего зрения. Да оно так и есть, но все 
же черная металлургия республики работает неустойчиво, не вы
полняет планов производства. Имеет место ухудшение некоторых 
экономических показателей работы отрасли. В этих недостатках 
проявляются недоработки и союзных, и республиканских органов. 
Масштабы производства черного металла на Украине таковы, что 
они имеют общесоюзное значение. Поэтому надо общими усилия
ми поправлять положение дел, реализовать прежде всего то, что 
намечено постановлениями ЦК и правительства, в частности, в 
сфере черной металлургии. Но возможно, придется еще раз вер
нуться к этому вопросу, подумать о дополнительных мерах. 

Вы знаете, что в Энергетической программе большая роль от
водится угольной промышленности, в том числе, конечно, и на 
Украине. Шахтеры республики всегда занимали передовые пози
ции в укреплении экономики страны, достижении высоких показа
телей в труде, достойно продолжают они и стахановские традиции 
сегодня. Коллективы, например, 10 шахт уже завершили выполне
ние заданий пятилетки. Но в целом угольная промышленность 
республики отстает от заданий пятилетки. Многие шахты и разрезы 
не осваивают нормативную мощность. Конечно, у шахтеров 
Донбасса есть сложности, нерешенные проблемы, изменились у 
них не к лучшему и условия работы. Решение и этих важных 
проблем надо искать, очевидно, на путях научно-технического 
прогресса. 

Всем нам надо более предметно заниматься машиностроением. 
Наши планы в осуществлении научно-технической революции свя
заны прежде всего с этой отраслью. В настоящее время завершает
ся разработка союзной программы ускоренного развития машино
строения. Тут очень важно занять правильные исходные позиции. 
Некоторые товарищи ждут, что быстро появятся новые заводы, рез
ко увеличатся поставки оборудования и т. д. Такие суждения — 
отрыв от реальной действительности. Если стать на такой путь, 
то многое может быть упущено. Ведь потребуется время для того, 
чтобы все наше машиностроение поставить на современные рельсы 
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и чтобы через машиностроение потом трансформировался научно-
технический прогресс во все отрасли народного хозяйства. 

В республике сложился мощный машиностроительный комп
лекс, имеется около 500 объединений и заводов, порядка 150 инсти
тутов и проектно-конструкторских организаций. Это огромная 
сила. Опираясь на нее, можно больше выпускать необходимой 
современной техники. Посмотрите, какие возможности имеются у 
машиностроителей республики. Коэффициент сменности металло
обрабатывающего оборудования на предприятиях составляет 1,4, а 
имеющиеся мощности на многих из них задействованы на 75— 
80 процентов. 

В последние годы мы говорим о качестве, о повышении техни
ческого уровня продукции. На Украине многое делается в этом 
отношении. За год на ваших предприятиях осваивается серийный 
выпуск новых видов промышленной продукции более тысячи наи
менований. Есть немало изделий, которые пользуются заслужен
ным успехом. И все же актуальность проблемы качества машино
строительной продукции сохраняется. Тем более, если учесть, что 
из-за плохого качества машин и оборудования, выпускаемых ва
шими заводами, Госстандарт многократно запрещал реализацию 
продукции машиностроения. Многое тут связано с ослаблением 
технологической дисциплины, ее надо всемерно подтягивать. Ду
маю, мы еще не до конца осмыслили, что можно сделать для улуч
шения качества изделий за счет этого фактора. 

Наряду с оперативными вопросами наше внимание сейчас, как 
никогда ранее, должно быть сосредоточено на новейших направле
ниях в машиностроении. Мы уже приняли крупные решения по 
электронике, информатике, гибким автоматизированным системам 
и т. д. У нас есть научные труды, есть ценные разработки. Дать 
им более быстрый ход — наша обязанность. 

Больше внимания требует и сама наука. Кадровый потенциал 
нашей науки огромный. В то же время у нас недостает опытных 
производств, научной аппаратуры. Наши ученые не всегда воору
жены как следует этими средствами. Требуется укреплять и разви
вать материальную базу для расширения масштабов и повышения 
уровня научных работ в учреждениях Академии наук, в отраслевых 
НИИ, в вузах страны. 

Не могу не сказать в связи с этим об огромном впечатлении, 
которое осталось от знакомства с деятельностью Института элект
росварки имени Е. О. Патона. Мне доводилось и раньше много 
слышать об этом институте, его научных кадрах, достижениях. 
Теперь удалось познакомиться поближе. Здесь успешно решаются 
очень крупные проблемы народного хозяйства, научно-техническо
го прогресса. Найдены эффективные формы связи фундаменталь
ных исследований, творческой мысли и творческого труда с потреб

ностями хозяйственного строительства, создания новой техники и 
технологии, внедрения их в производство. Следует подумать над 
тем, как опыт института сделать более широким достоянием науч
ного мира нашей страны. Вижу необходимость в том, чтобы еще 
раз вернуться к этому в Москве. 

Серьезные требования мы вправе предъявить к отраслевым 
научным и проектно-конструкторским организациям. Некоторые из 
них работают с малым эффектом. В недалеком прошлом одним из 
ведущих в отрасли был научно-исследовательский проектно-кон-
структорский и технологический институт Харьковского завода 
«Электротяжмаш». Здесь было создано немало хороших электри
ческих машин, однако в последние годы институт оказался не на 
уровне современных требований. Полагаю, что ученые и работники 
проектно-конструкторских организаций Украины, учитывая по
требности нашего развития и используя имеющийся опыт, добьют
ся новых, более радикальных сдвигов в усилении связи науки с 
жизнью, резком повышении эффективности общественного произ
водства. 

Этими вопросами Украинская партийная организация зани
мается давно, накопила большой опыт, и, на мой взгляд, вы можете 
дать пример, как решать эти проблемы. Украина уже сегодня, а в 
значительной мере в будущем, может стать настоящим полигоном, 
демонстрирующим, как надо использовать достижения науки, как 
их на деле сильнее связать с производством. У вас есть все для 
того, чтобы партийная организация показала класс работы на этом 
участке. (Аплодисменты.) 

Товарищи! Украина — крупнейший сельскохозяйственный 
район. От того, как идут дела у вас, во многом зависят успех выпол
нения Продовольственной программы, общие показатели развития 
экономики. 

И надо сказать, на Украине создан мощный производст
венно-технический потенциал в агропромышленном комплексе. 
Да и умения работать на земле украинцам не занимать. Большин
ство хозяйств отличает порядок, организованность. Не все пока уда
лось так, как хотелось бы, но возможности для того, чтобы дело кру
то изменялось к лучшему, имеются. 

Ведь сейчас десятки колхозов и совхозов, да и целые районы 
получают с каждого гектара по 40—50 центнеров зерна, по 400— 
500 центнеров сахарной свеклы, надаивают в год по 4 и более тысяч 
килограммов молока от коровы. У вас получили широкое распро
странение многие ценные мероприятия по повышению эффектив
ности производства, которые дали толчок мысли и в других районах 
страны. Я имею в виду разработку и внедрение передовых методов 
использования средств химизации в Харьковской области; опыт 
внедрения индустриальных технологий и новых гибридов в произ-
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Ведь сейчас десятки колхозов и совхозов, да и целые районы 
получают с каждого гектара по 40—50 центнеров зерна, по 400— 
500 центнеров сахарной свеклы, надаивают в год по 4 и более тысяч 
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водстве зерна кукурузы в Кировоградской, Днепропетровской и 
других областях; применение почвозащитной обработки земли; 
внедрение интенсивных методов производства мяса и молока; осу
ществление комплексных мер по социальному переустройству села 
и ряд других. Словом, сельское хозяйство республики располагает 
богатым опытом, огромными природными и экономическими воз
можностями. 

Можно прямо сказать, что на Украине любят землю и знают, как 
на ней вести дело. Сегодня, однако, есть необходимость погово
рить с активом о ходе реализации Продовольственной программы. 
Обращает на себя внимание то, что в последние годы наблюдаются 
большие колебания в производстве и продаже государству ряда 
важнейших продуктов земледелия. Большую озабоченность вызы
вает положение дел в зерновом хозяйстве. Республика не всегда 
удовлетворяет свои нужды в зерне за счет собственного произ
водства. Сократились сборы сильных и ценных сортов пшеницы, 
ухудшилось качество ее зерна. Да и в целом темпы роста сельско
хозяйственного производства в последние годы снизились. Такое 
положение, понятно, не устраивает никого, прежде всего вас самих. 

Над этим надо поразмышлять. Ведь в каждой области в самый 
трудный год бывает так — хозяйства рядом, а результаты разные. 
Конечно, я хорошо понимаю, что погода влияет. Так что же? Давай
те друг другу посочувствуем, а дальше что? Климат, наверное, мы 
не изменим. Но приспособить ведение хозяйства к этому, умень
шить вредное влияние погодных условий мы можем и обязаны. 

Зерновую проблему нам надо решить, мы должны добиться бо
лее быстрого прогресса на этом направлении. Решать эту задачу в 
принципе надо бы так, как решал ее известный ветеран колхозного 
строя М. А. Посмитный. На одном из совещаний в республике он 
говорил: у меня так — пусть с неба хоть камни падают, а по 
40 центнеров зерна с гектара я получу. (Аплодисменты.) 

При эффективном использовании материальных и трудовых ре 
сурсов, которыми располагает сейчас село, при правильной органи
зации земледелия мы можем ныне на больших площадях поставить 
производство зерна на гарантированную основу. Опыт самой 
Украины и других районов страны свидетельствует о том, что более 
высокий эффект обеспечивается при концентрации ресурсов. 

Если взять пары, поля после бобовых культур, многолетних 
трав и других хороших предшественников, плюс к этому орошае
мые земли и сконцентрировать здесь органические и минеральные 
удобрения, гербициды, дать технику, направить лучшие кадры, то 
на всех этих площадях, применяя интенсивную технологию, можно 
организовать действительно гарантированное получение урожаев 
зерна. 

Значит, нужно пойти по этому пути, направлять материальные 
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ресурсы прежде всего туда, где можно получить большую отдачу. 
Некомплексный подход к делу, когда удобрения идут на одно поле, 
лучшие семена — на другое, гербициды — на третье, размазывание 
ресурсов ничего хорошего не дает. Технически колхозы и совхозы 
сейчас в основном обеспечены. Поэтому надо поработать в направ
лении концентрации других ресурсов. В частности, весь прирост 
в поставке селу удобрений в будущей пятилетке следовало бы на
править именно под зерно. 

ЦК КПСС надеется, что республиканская парторганизация и 
весь ее актив, Центральный Комитет Компартии Украины и Полит
бюро найдут необходимые решения и примут меры по увеличению 
производства и заготовок зерна, укреплению и повышению устой
чивости зернового хозяйства. (Продолжительные аплодисменты.) 

Украина сейчас стала на правильный путь в развитии животно
водства, на путь интенсификации. Уделяется много внимания во
просам селекции, созданию эффективной кормовой базы, способ
ной обеспечить уровень необходимой продуктивности. Решаются 
организационные и социальные вопросы, относящиеся к кадрам в 
этой отрасли. Направление в работе взято правильное, и хотелось 
бы его поддержать. (Аплодисменты.) 

Сельскохозяйственное производство, конечно, вести непросто. 
Поэтому нужно понимание проблем агропромышленного комп
лекса со стороны представителей всех отраслей. Дело продоволь
ственное — дело общепартийное и общенародное. Так поставила 
этот вопрос партия на майском (1982 года) Пленуме ЦК, так мы эту 
линию будем держать и впредь. Заказы села, нужды села, каких бы 
вопросов они ни касались,— это наши общие заботы, товарищи. 
Все сказанное на майском Пленуме остается в силе, надо поддер
живать этот сектор экономики. (Аплодисменты.) 

В результате огромной работы, которую мы провели в аграрном 
секторе после 1965 года и майского Пленума ЦК, мы подошли к та
кому этапу, когда на первый план вышла задача эффективного 
использования созданного здесь потенциала. Кое-кто теряет чувст
во меры, кое у кого не хватает ответственности и государственного 
подхода к использованию того, что дано и дается в этот сектор эко
номики. «Перемалывать» фонды и не давать отдачу — недопусти
мо. Такое отношение к делу заслуживает партийной оценки, пар
тийного разбора и спроса. Тем более что сейчас вслед за расту
щей материальной базой мы создали экономически необходимые 
предпосылки для того, чтобы все хозяйства могли работать рента
бельно. 

Конечно, нерешенные вопросы еще есть, но государство многое 
сделало, чтобы агропромышленный комплекс набирал силы и функ
ционировал нормально. Поэтому надо спрашивать со всех, кто рабо
тает в этом секторе,— и с руководителей колхозов и совхозов, и с 
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руководителей всех других организаций, объединенных в агропро
мышленном комплексе. 

Теперь о капитальном строительстве. Строим мы действительно 
много. Завершается, можно сказать, беспримерная по своим мас
штабам инвестиционная программа одиннадцатой пятилетки. По 
существу, товарищи, третья часть действующих в стране основных 
производственных фондов создана за последние пять лет. Достиже
ния строителей вы хорошо видите и у себя в республике. Вошли в 
строй крупные энергоблоки на Запорожской, Южноукраинской, 
Ровенекой атомных электростанциях. В короткие сроки введены 
такие первоклассные мощности, как кислородно-конвертерный 
цех на Днепровском металлургическом комбинате имени Дзержин
ского, стан 3000 на Ждановском металлургическом комбинате име
ни Ильича, производство карбамида на Одесском припортовом заво 
де, мощности по первичной переработке нефти на Лисичанском 
нефтеперерабатывающем заводе. Сданы в эксплуатацию многие 
другие объекты в промышленности, сельском хозяйстве. Реали
зуется большая программа строительства объектов соцкультбыта. 
Это, конечно, огромная работа строителей, которая меняет облик 
нашей страны, условия жизни и труда советских людей. 

В принципиальном плане у нас четко определены направления 
структурных изменений в политике капитальных вложений. Упор 
сделан на увеличение масштабов технического перевооружения и 
реконструкции действующих предприятий. На совещании в ЦК мы 
еще раз подвергли глубокому анализу положение дел в капиталь
ном строительстве. Вывод, товарищи, состоит в том, что если мы 
не изменим обстановку в этой сфере, то задачу обеспечения уско
рения технического прогресса и повышения эффективности произ
водства решать будет трудно. Почему? Сначала мы на проектиро
вании теряем годы и нередко закладываем такие проекты, которые 
затем бракуются на стадии экспертизы. Потом эти объекты строят
ся в 2 — 3 раза дольше, чем положено. К этому надо добавить, что 
многие предприятия годами не выходят на проектную мощность. 
Поэтому ясно: если не изменить обстановку в капитальном строи 
тельстве кардинальным образом, мы не решим задачу ускорения 
научно-технического прогресса. Это первое. 

Второе. Если мы не повернем наше капитальное строительст
во на реконструкцию действующего производственного потенциа
ла, мы тоже, прямо скажу, не решим проблему перевода нашей 
экономики на рельсы интенсификации. Ведь основная часть 
продукции будет производиться на основе того потенциала, кото
рый создан, и потому прежде всего его надо поднять на новый тех
нический уровень. Значит, нашим строителям надо как следует 
взяться за эту работу, в более широких масштабах осуществлять 
реконструкцию. 
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Думаю, что здесь есть проблемы для союзных органов. Надо 
побудить и проектные организации активнее вести работы по ре
конструкции предприятий. Тут потребуется учет специфики каж
дой отрасли, потребуются новые нормативы для строителей и мно
гое другое. Все это надо решить. Но главное, повторяю, следует 
круто повернуть строителей к этим проблемам. Они, извините за 
резкость, как черт ладана боятся реконструкции. Вместе с тем мы 
должны использовать и возможности хозяйственного способа тех
нической реконструкции. Поэтому, когда мы будем решать вопрос 
распределения ресурсов, надо иметь в виду и хозспособ. Я бы так 
сказал: в первую очередь обеспечивать ресурсами надо потребности 
реконструкции. 

Вот две принципиальные мысли, которые мне хотелось под 
черкнуть на нашей встрече. Надо подетальнее разобраться в об
ластях с состоянием строительства. Вчера в Днепропетровске мы 
видели, что мощностей строительных организаций там не хватает 
для решения задач, которые назрели. В Крыму одновременно со
оружается четыре крупных химических предприятия, а мощности 
имеющихся в области подрядных организаций тоже не в состоянии 
обеспечить выполнение строительно-монтажных работ по этим 
объектам в более или менее сжатые сроки. 

Просил бы всех вас подумать над проблемой улучшения поло
жения дел в капитальном строительстве. Тут ключ ко многим во
просам, и прежде всего к ускорению научно-технического про
гресса. 

Товарищи! Партией взят курс на создание целостной системы 
управления народным хозяйством на основе присущих социализму 
принципов. Использовать преимущества планомерного развития 
социалистической экономики — вот наш подход. 

Не рынок, не стихийные силы, а прежде всего план должен 
определять основные стороны развития народного хозяйства. В то 
же время нужно осуществлять новые подходы в планировании, ак
тивно применять экономические рычаги, дать большой простор 
инициативе трудовых коллективов. Надо четко определить, что 
планировать на союзном уровне, что на уровне союзной республи
ки, области, министерства, предприятия. 

Сейчас в этом отношении еще многое недоработано. Перед на
ми стоит задача от экспериментов скорее переходить к широкому, 
повсеместному внедрению оправдавших себя форм хозяйствования. 
Мы намечаем уже в ближайшее время проверенные в ходе экспе
римента новые принципы распространить на предприятия, выпус
кающие более половины промышленной продукции, с тем чтобы 
в двенадцатой пятилетке завершить эту работу. 

На чем следовало бы сейчас сосредоточить внимание? В первую 
очередь улучшить организаторскую работу по проведению в жизнь 
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нический уровень. Значит, нашим строителям надо как следует 
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новых условий хозяйствования, добиться на этой основе более 
высоких конечных результатов. Надо сказать, что на Украине 
накоплен хороший опыт в Министерстве пищевой промышленнос
ти. Весь прирост выпуска продукции получен за счет повышения 
производительности труда. В результате совмещения профессий 
здесь высвобождено около двух тысяч человек. Полностью выпол
нены договоры на поставку продукции. Партийная организация 
Украины внимательно занималась этой проблемой и внесла замет
ный вклад в выработку элементов нового хозяйственного меха
низма. 

Надо иметь в виду, что совершенствование хозяйственного 
механизма — это непрерывный процесс. Даже если что-то не уда
лось в первые год-два, не надо паниковать, а искать лучшие под
ходы, дополнять, усовершенствовать то, что применяем сегодня, 
и идти дальше. Мы будем действовать в этом отношении последо
вательно, с тем чтобы активнее продвигать вперед дело совершен
ствования хозяйственного механизма, особенно в направлении 
стимулирования научно-технического прогресса. 

Вчера в Днепропетровске уже говорилось, что нам предстоит 
улучшить систему управления и планирования, решить вопросы 
повышения ответственности министерств и ведомств за резуль
таты своей деятельности, усовершенствовать всю работу аппарата 
управления. Недостатки управления ныне стали препятствием на 
пути научно-технического прогресса. У партии сейчас достаточно 
сил и опыта, чтобы не шарахаясь, без кавалерийских наскоков, на 
основе совета с хозяйственниками, с руководителями партийных 
органов республик, областей, краев основательно, продуман 
но и спокойно, но твердо довести эту работу до логического кон
ца. И тут не личные интересы, а интересы развития страны и 
повышения благосостояния народа мы должны поставить выше 
всего. 

Товарищи! Для того чтобы быстрее двинуть научно-техниче
ский прогресс, мы должны решить большие задачи в кадровом 
плане. У вас хорошие кадры. Но в современных условиях они дол
жны работать по новому. Всем, товарищи, надо учиться и переучи
ваться. Это должен делать каждый, это обязанность каждого. Надо 
иметь в виду, что нет еще такой школы, которая могла бы заменить 
самостоятельную работу человека над собой. Наряду с этим нужна, 
конечно, и система переподготовки хозяйственных и инженерных 
кадров, чтобы они могли лучше понимать тенденции научно-техни 
ческой мысли и развития экономики в целом. Об этом должны 
позаботиться партийные организации. Придется нам дальше совер
шенствовать и работу вузов с учетом новых задач. Украина распо
лагает большой сетью высших учебных заведений, и надеемся, 
что Ц К КПУ, соответствующие органы сделают для этого все необ-
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ходимое. Мы сейчас в центре занялись этими вопросами и ждем 
предложений от вас. 

Мне уже приходилось говорить, насколько важно перестраи
вать психологический настрой людей на работу по-новому, на новые 
подходы, на дисциплину и организованность. Вот этого никто не 
сделает, товарищи, за партию, за партийные организации, за 
партийный актив. Это наша общая обязанность. Думаю, что и тут 
у нас мнение единое. 

Оценивая по достоинству, дорогие товарищи, все, что сделано 
на Украине за годы Советской власти и делается сейчас, мне хочет
ся пожелать вам больших успехов в будущих делах, выразить 
уверенность и надежду, что республиканская партийная организа
ция и все трудящиеся Украины внесут достойный вклад в реализа
цию больших задач, которые поставила перед нами жизнь. (Бур
ные, продолжительные аплодисменты.) 
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Р Е Ч Ь НА О Б Е Д Е 
В БОЛЬШОМ КРЕМЛЕВСКОМ ДВОРЦЕ 
В Ч Е С Т Ь П А Р Т И Й Н О - П Р А В И Т Е Л Ь С Т В Е Н Н О Й 
Д Е Л Е Г А Ц И И СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ 
Р Е С П У Б Л И К И ВЬЕТНАМ 
ВО ГЛАВЕ С Г Е Н Е Р А Л Ь Н Ы М СЕКРЕТАРЕМ 
Ц Е Н Т Р А Л Ь Н О Г О КОМИТЕТА КПВ 
Л Е ЗУАНОМ 

28 июня 1985 года 

Дорогой товарищ Ле Зуан! 
Дорогие вьетнамские друзья! 
Товарищи! 
С большим удовлетворением мы приветствуем ви

зит в нашу страну партийно-правительственной делегации Социа
листической Республики Вьетнам во главе с Генеральным секрета 
рем ЦК Компартии Вьетнама товарищем Ле Зуаном. Мы убеждены, 
что этот визит явится новым важным шагом на пути всестороннего 
развития и углубления советско-вьетнамского братства и сотруд
ничества. 

Советско-вьетнамская дружба имеет глубокие корни и прочные 
традиции. У ее истоков стоял великий сын вьетнамского народа, 
большой друг нашей страны Президент Хо Ши Мин. Эта дружба 
испытана временем, прошла закалку и в суровые годы войны, 
и в мирные будни. 

Народы Советского Союза и Вьетнама идут рука об руку, сообща 
решают задачи социалистического и коммунистического строитель
ства, в едином строю отстаивают дело мира и международной безо
пасности. 

Мы провели обстоятельные и насыщенные переговоры. Их. как 
и прежде, отличала сердечная, подлинно товарищеская атмосфера. 
Сейчас и в Советском Союзе, и во Вьетнаме широко развернулась 
работа по подготовке к X X V I I съезду КПСС и V I съезду КПВ. Это 
придает нашему обмену мнениями особую политическую значи
мость. 

Думаю, что мы можем быть довольны развитием советско-вьет
намских отношений. Имея такую надежную основу, как Договор 
о дружбе и сотрудничестве, они достигли ныне высокого уровня, 
став неотъемлемой частью общественной жизни двух наших стран. 

Большое внимание в ходе наших бесед было уделено экономи
ческому сотрудничеству. Советский Союз и Вьетнам полны жела
ния еще более активно использовать немалые потенциальные воз

можности, которыми они располагают, для углубления своего 
взаимодействия в этой области, для повышения его эффективности. 
Уверены, что эта обоюдная политическая воля в полной мере най
дет свое воплощение в осуществлении практических мер по сов
местной реализации долгосрочной программы развития экономи
ческого и научно-технического сотрудничества между СССР и СРВ, 
при координации наших народнохозяйственных планов на 1986— 
1990 годы. 

Важное место на переговорах заняли проблемы научно-техни
ческого прогресса. Обе стороны убеждены, что только на этом пути 
можно добиться последовательного решения социально-экономи
ческих задач, еще больше упрочить позиции социализма. В реше
ние этих стратегических задач каждая братская социалистическая 
страна вносит свой вклад. 

Переговоры подтвердили, что братские связи Советского Союза 
и Вьетнама опираются на прочный, испытанный фундамент марк 
сизма-ленинизма, социалистического интернационализма и отве
чают коренным интересам и чаяниям наших народов, интересам 
мира во всем мире. 

Товарищи! 
В нынешнем году народы наших стран, все прогрессивные люди 

планеты снова и снова обращают свои мысли к 40-летию великой 
Победы над германским фашизмом и японским милитаризмом. 

Уроки второй мировой войны напоминают человечеству о том, 
как важен, как нужен мир. Ценность мира особенно велика теперь, 
когда новая мировая война означала бы катастрофу для челове
чества. Вот почему так необходимы срочные и эффективные меры, 
чтобы устранить ядерную угрозу из жизни сегодняшнего и буду
щих поколений, предотвратить распространение гонки вооружений 
на космос и прекратить ее на Земле, повернуть международные 
отношения на рельсы равноправного и взаимовыгодного сотрудни
чества. 

Заботой о сохранении мира на земле продиктованы внешнепо
литический курс Советского Союза, других государств социалисти
ческого содружества, их идеи и предложения, широкий комплекс 
мирных инициатив. Мирное сосуществование, равная и надежная 
безопасность сторон, снижение уровней военного противостояния 
и мировой военпо-политической напряженности в целом, недопу
щение гегемонизма в любой форме — этого мы хотим, этого доби
ваемся. 

Большой вклад в оздоровление обстановки в мире, несомненно, 
был бы внесен, если бы в самой обширной и населенной его части — 
в Азии и бассейне Тихого океана политическое понимание острой 
необходимости вести дело к нормализации положения стало господ
ствующим. К сожалению, пока это не так. 

11 М. С. Горбачев, т. 2 321 



Р Е Ч Ь НА О Б Е Д Е 
В БОЛЬШОМ КРЕМЛЕВСКОМ ДВОРЦЕ 
В Ч Е С Т Ь П А Р Т И Й Н О - П Р А В И Т Е Л Ь С Т В Е Н Н О Й 
Д Е Л Е Г А Ц И И СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ 
Р Е С П У Б Л И К И ВЬЕТНАМ 
ВО ГЛАВЕ С Г Е Н Е Р А Л Ь Н Ы М СЕКРЕТАРЕМ 
Ц Е Н Т Р А Л Ь Н О Г О КОМИТЕТА КПВ 
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Нельзя не видеть, что США в последнее время заметно активи
зировали в этом регионе свои военные приготовления. Они поощря
ют реваншистские тенденции в политике правящих кругов Японии, 
форсируют сколачивание милитаристского альянса Вашингтон — 
Токио — Сеул. Вашингтон стремится подключить страны региона 
к реализации своих глобальных военно-политических планов, в том 
числе и пресловутой «тихоокеанской доктрины», вмешивается в 
дела суверенных народов, препятствует решению проблем путем 
переговоров. Острие этой политики направлено против Советского 
Союза, Вьетнама, других социалистических государств Азии, 
против Афганистана и Кампучии. Но по сути своей она угрожает 
всем народам азиатско-тихоокеанского района. 

Естественно, что такие опасные для дела мира действия не 
могут не вызывать тревоги у стран этого региона, а подчас и закон
ных ответных мер. 

Политика Советского Союза отвечает стремлению народов к 
миру и сотрудничеству. Мы выступаем за ликвидацию очагов 
конфликтов, противодействуем империалистической политике, 
которая ведет к дальнейшей опасной дестабилизации обста
новки. 

Наша страна готова решительно разрубить затянутые не нами 
узлы. Например, мы за то, чтобы снизить уровень противостояния 
по ядерным средствам средней дальности. Мы неоднократно заяв
ляли, что при достижении соответствующего соглашения в Европе 
ликвидируем то количество ракет средней дальности в европейской 
части страны, относительно которого будет достигнута договорен
ность. Говорилось также и о нашем согласии на замораживание 
численности ракет в азиатской части Советского Союза, конечно, 
при условии, что американская сторона не будет предпринимать 
действия, ведущие к изменению стратегической ситуации в реги
оне. Советский Союз был бы не против обсуждения этой проблемы 
с государствами Азии и Тихого океана, имеющими аналогичные 
средства, с целью ограничения и последующего сокращения этих 
средств, разумеется, на основе взаимности. 

Мы выдвинули недавно идею в перспективе провести общеази
атский форум для обмена мнениями и совместных поисков конст
руктивных решений. Первые отклики на это предложение свиде
тельствуют о том, что тяга к такому обмену мнениями есть. Име
ются, конечно, и трудности. Не всем нравится столь решительная 
постановка вопроса. Нашлись силы, которые эту идею встретили 
в штыки. Однако у нас нет недостатка в доброй воле, терпении 
и настойчивости. Мы призываем все заинтересованные страны 
континента проявить высшую политическую мудрость и всерьез 
заняться фундаментальными проблемами упрочения мира и безо
пасности. 
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Мы убеждены, что Азия может и должна стать континентом 
мира и добрососедства. Только в условиях подлинного мира и ста
бильности страны этого региона могут успешно решать стоящие 
перед ними непростые задачи социально-экономического раз
вития. 

На это и направлены конкретные предложения Советского 
Союза, стран Индокитая, других социалистических стран, в том 
числе предложение о разработке мер доверия на Дальнем Востоке, 
заключении конвенции о взаимном ненападении и неприменении 
силы в отношениях между государствами Азии и Тихого океана. 
В русле этих усилий находятся инициативы Индии, ряда других 
неприсоединившихся стран. 

Укреплению основ мира в Азии и за ее пределами, несомненно, 
способствовала бы нормализация отношений Советского Союза 
и Вьетнама с Китайской Народной Республикой. И советское, и 
вьетнамское правительства уже выступили с конструктивными 
предложениями на этот счет. Позитивный отклик на них помог 
бы сломать многие реально существующие препятствия на пути 
установления добрососедских и взаимовыгодных отношений в ре
гионе. 

Советский Союз по-прежнему исходит из того, что в Юго-
Восточной Азии нет таких проблем, которые нельзя было бы 
урегулировать политическими средствами, за столом переговоров. 
Именно поэтому мы полностью поддерживаем предпринятые 
Вьетнамом совместно с Лаосом и Кампучией последовательные 
усилия в целях налаживания отношений добрососедства и сот
рудничества в Юго-Восточной Азии, превращения этого района 
в зону мира и стабильности. Советский Союз будет и в даль
нейшем всемерно содействовать любым шагам в этом направ
лении. 

Товарищи! 
Недалек тот день, когда трудящиеся Вьетнама отметят 40-летие 

первого в Юго-Восточной Азии государства рабочих и крестьян. 
Советские люди рассматривают этот славный юбилей и как свой 
большой праздник. Глубоко символично, что в преддверии этой 
знаменательной даты принято решение о сооружении в Москве 
памятника основателю Коммунистической партии Вьетнама и вьет
намского социалистического государства, патриоту и интернацио
налисту Хо Ши Мину. 

Советские люди всегда были солидарны с братским Вьетнамом, 
оказывали ему всемерную помощь и поддержку. Вьетнамские ком
мунисты, все трудящиеся СРВ могут быть твердо уверены — дело 
социалистического строительства на вьетнамской земле, дело сво
боды и независимости Вьетнама будет и впредь иметь прочную 
опору в нашей солидарности. Курс на укрепление советско-вьет-
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намской дружбы и сотрудничества — это принципиальный курс 
нашей партии и страны. 

Разрешите пожелать коммунистам, всем трудящимся СРВ под 
руководством своего испытанного авангарда — Коммунистической 
партии Вьетнама достойно встретить предстоящий V I съезд КПВ, 
добиться новых успехов в строительстве мощного, процветающего 
Вьетнама — надежного форпоста социализма в Азии. 

Желаю здоровья и успехов Генеральному секретарю ЦК КПВ 
товарищу Ле Зуану, членам вьетнамской партийно-правительст
венной делегации, всем присутствующим здесь вьетнамским и со
ветским товарищам. 

Пусть развивается и крепнет нерушимая советско-вьетнамская 
дружба! 

(Выступление было выслушано с большим вниманием и встре
чено продолжительными аплодисментами.) 

У Ч А С Т Н И К А М И ГОСТЯМ 
X I V МОСКОВСКОГО М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О Г О 
К И Н О Ф Е С Т И В А Л Я 

29 июня 1985 года ' 

Сердечно приветствую участников и гостей Мос
ковского международного кинофестиваля. 

В современном мире человечество особенно нуждается в ут
верждении взаимопонимания и доверия, в живом духовном обще
нии. Очень важно, чтобы люди земли могли справиться со сложны
ми проблемами наших дней, и прежде всего с самой главной из 
них — опасностью ядерной катастрофы. 

40-летие Победы над фашизмом вновь напомнило всем о необ
ходимости свято хранить мир, оплаченный жизнями миллионов 
людей. Мы твердо верим, что безопасность народов можно обеспе
чить только коллективными усилиями. Наш идеал — мир без войн, 
мир без оружия. 

Истинный художник не может стоять в стороне от насущных 
задач эпохи. Своим творчеством он всегда служит добру и свету. 
Честный, смелый кинематограф, чутко откликающийся на тревоги 
и заботы времени, многое может сделать во имя утверждения со
циального прогресса, национальной независимости, международ
ного сотрудничества. 

Пусть }ке громче звучит голос деятелей кино, следующих пре
красному девизу — за гуманизм киноискусства, за мир и дружбу 
между народами. 

Желаю большого успеха Московскому фестивалю, новых твор
ческих достижений всем его участникам. 

М. ГОРБАЧЕВ 

Дата публикации в газете «Правда» 



намской дружбы и сотрудничества — это принципиальный курс 
нашей партии и страны. 

Разрешите пожелать коммунистам, всем трудящимся СРВ под 
руководством своего испытанного авангарда — Коммунистической 
партии Вьетнама достойно встретить предстоящий V I съезд КПВ, 
добиться новых успехов в строительстве мощного, процветающего 
Вьетнама — надежного форпоста социализма в Азии. 

Желаю здоровья и успехов Генеральному секретарю ЦК КПВ 
товарищу Ле Зуану, членам вьетнамской партийно-правительст
венной делегации, всем присутствующим здесь вьетнамским и со
ветским товарищам. 

Пусть развивается и крепнет нерушимая советско-вьетнамская 
дружба! 

(Выступление было выслушано с большим вниманием и встре
чено продолжительными аплодисментами.) 

У Ч А С Т Н И К А М И ГОСТЯМ 
X I V МОСКОВСКОГО М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О Г О 
К И Н О Ф Е С Т И В А Л Я 

29 июня 1985 года ' 

Сердечно приветствую участников и гостей Мос
ковского международного кинофестиваля. 

В современном мире человечество особенно нуждается в ут
верждении взаимопонимания и доверия, в живом духовном обще
нии. Очень важно, чтобы люди земли могли справиться со сложны
ми проблемами наших дней, и прежде всего с самой главной из 
них — опасностью ядерной катастрофы. 

40-летие Победы над фашизмом вновь напомнило всем о необ
ходимости свято хранить мир, оплаченный жизнями миллионов 
людей. Мы твердо верим, что безопасность народов можно обеспе
чить только коллективными усилиями. Наш идеал — мир без войн, 
мир без оружия. 

Истинный художник не может стоять в стороне от насущных 
задач эпохи. Своим творчеством он всегда служит добру и свету. 
Честный, смелый кинематограф, чутко откликающийся на тревоги 
и заботы времени, многое может сделать во имя утверждения со
циального прогресса, национальной независимости, международ
ного сотрудничества. 

Пусть }ке громче звучит голос деятелей кино, следующих пре
красному девизу — за гуманизм киноискусства, за мир и дружбу 
между народами. 

Желаю большого успеха Московскому фестивалю, новых твор
ческих достижений всем его участникам. 

М. ГОРБАЧЕВ 

Дата публикации в газете «Правда» 



В Ы С Т У П Л Е Н И Е В К Р Е М Л Е 
НА Т Р Е Т Ь Е Й СЕССИИ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР 
ОДИННАДЦАТОГО СОЗЫВА 

2 июля 1985 года 

Товарищи депутаты! 
Нам предстоит избрать Председателя Президиума 

Верховного Совета СССР. 
Состоявшийся вчера Пленум ЦК КПСС обсудил этот вопрос. 
Как вы знаете, начиная с 1977 года Генеральный секретарь 

ЦК КПСС одновременно занимал пост Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР. Надо сказать, что в условиях того време
ни соединение в одном лице высших постов в партии и государстве 
себя оправдывало. За истекший период произошла активизация 
законодательной и другой деятельности Верховного Совета СССР, 
улучшилась работа Советов на местах, усилился контроль за орга
нами управления. 

Вместе с тем Центральный Комитет учитывал, что решение но
вых задач, которые встают сейчас перед нами, требует внесения 
коррективов как в содержание, так и в формы и методы партийной 
и государственной деятельности, в расстановку кадров в центре 
и на местах. 

Страна переживает сейчас ответственный период. Мы опреде
ляем стратегический курс на ближайшую и отдаленную перспек
тиву, разрабатываем проект новой редакции Программы партии, 
которую примет X X V I I съезд КПСС. Перед нами встает целый 
комплекс важных задач. Вы их знаете. Это переход на рельсы ин
тенсивного развития экономики, осуществление структурной пере
стройки производства, внедрение эффективных форм управления, 
организации и стимулирования труда, дальнейшее повышение бла
госостояния советских людей, укрепление обороноспособности 
страны. 

Теперь, когда мы лучше видим наши перспективы, на первый 
план выдвигается организаторская работа, активизация деятель
ности всех звеньев советской политической системы, мобилизация 
масс на решение поставленных задач. Все это предполагает даль
нейшее укрепление руководящей роли партии в обществе, требует 

32В 

повышения интенсивности работы Центрального Комитета КПСС, 
его Политбюро. 

В этих конкретных условиях с учетом задач нынешнего этапа 
Пленум ЦК КПСС признал целесообразным, чтобы Генеральный 
секретарь ЦК КПСС максимально сосредоточился на организации 
работы центральных органов партии, объединении усилий всех 
партийных, государственных и общественных организаций в целях 
успешного осуществления намеченного курса. 

В связи с этим Центральный Комитет КПСС, Президиум Вер
ховного Совета СССР и партийная группа Верховного Совета по
ручили мне внести на ваше рассмотрение поддержанное Советами 
старейшин палат предложение избрать Председателем Президиума 
Верховного Совета Союза ССР товарища Андрея Андреевича 
Громыко. 

Имя Андрея Андреевича широко известно как в нашей стране, 
так и за ее рубежами. Видный политический деятель, один из ста
рейших членов партии, он вносит значительный вклад в разработку 
и осуществление нашей внутренней и внешней политики. Глубокие 
знания и разносторонний опыт сочетаются у него с принципиаль
ностью и последовательностью в проведении выработанной нами 
линии. Партия и народ высоко ценят его заслуги в осуществлении 
внешнеполитического курса Советского государства. Думаю, что 
у нас есть все основания считать, что Андрей Андреевич Громыко 
будет достойно выполнять функции, связанные с руководством 
работой Президиума Верховного Совета СССР. 

Как указал Пленум ЦК КПСС, партия будет и впредь проводить 
линию на активизацию деятельности Верховного Совета, на повы
шение роли Советов и усиление их ответственности за состояние 
дел в каждой области, в каждом городе и селе. Они должны орга
нично соединять функции принятия государственных решений, 
организации их исполнения, контроля за проведением этих реше
ний в жизнь . 

Мы вновь и вновь подчеркиваем, что Советы всех ступеней 
призваны гораздо полнее и последовательнее использовать имею 
щиеся у них права. В поле их зрения должны находиться все сферы 
общественной жизни. Особое внимание сейчас следует обратить на 
удовлетворение разнообразных нужд и запросов трудящи яся. Необ
ходимо, чтобы Советы делали еще больше для выполнения Про
довольственной программы, для решения задачи лучшего обеспече
ния населения каждой республики края, области продуктами 
питания за счет мобилизации местных возможностей и резервов. 
Важно, чтобы Советы на полную ^илу включились в организацию 
производства товаров народного потребления всеми промышлен
ными предприятиями, независимо от их ведомственной подчинен
ности. Еще больше усилий нужно приложить Советам в центре и 
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на местах к решению социальных проблем, удовлетворению куль
турных запросов советских людей, воспитанию трудящихся. 

Нам нужно лучше использовать конституционные полномочия 
и широкие практические возможности Верховного Совета СССР 
для рассмотрения узловых вопросов жизни страны, контроля за 
органами управления. Многие задачи предстоит решать Верховно
му Совету в области совершенствования законодательства. Проч
ная законность — неотъемлемая часть социалистической демокра
тии, строгого соблюдения принципа социальной справедливости. 
Нашу общественную жизнь сегодня, как никогда, характеризует 
политическая активность советских людей, которые выступают с 
многочисленными предложениями по вопросам политики, эконо
мики, других сфер жизни общества, остро реагируют на любые 
недостатки. Это и есть проявление подлинной демократии, выра
жение того, что мы называем социалистическим самоуправлением 
народа. 

Так что дел в области улучшения работы Советов, укрепления 
законности у нас еще очень много. И роль Президиума Верховного 
Совета, его Председателя должна быть здесь весомой и активной. 

С учетом всего этого вношу, товарищи депутаты, на ваше рас 
смотрение следующий проект постановления: 

«Верховный Совет Союза Советских Социалистических Рес
публик постановляет: 

Избрать депутата Громыко Андрея Андреевича Председателем 
Президиума Верховного Совета СССР». 

Одновременно предлагается принять постановление об осво
бождении товарища А. А. Громыко от обязанностей первого заме
стителя Председателя Совета Министров СССР и министра иност
ранных дел СССР. 

КОСМОС Д О Л Ж Е Н 
С Л У Ж И Т Ь М И Р У 

Ответ на обращение 
«Союза обеспокоенных ученых» 
6 июля 1985 года ' 

Уважаемый господин Кендалл, 
я получил направленное Вами от имени «Союза 

обеспокоенных ученых» обращение с призывом о запрещении кос
мического оружия. Хочу сказать, что отношусь с глубоким уваже
нием к мнению видных представителей науки, которые яснее, чем 
многие другие, понимают, к каким опасным последствиям для 
человечества привело бы распространение гонки вооружений на 
космическое пространство, превращение его в арену военного 
соперничества. 

«Союз обеспокоенных ученых» обоснованно требует, чтобы 
было принято четкое и бесповоротное политическое решение, ко
торое предотвратило бы милитаризацию космического простран
ства, оставило его свободным для мирного сотрудничества. Дейст
вительно, эта проблема требует смелого подхода. Здесь едва ли 
применимы мерки вчерашнего дня, узкие представления об одно
сторонних выгодах и преимуществах, к тому же иллюзорных. Сей
час, как никогда, нужна политика дальновидная, основанная на 
понимании реальностей и тех опасностей, с которыми мы неиз
бежно встретимся завтра, если сегодня те, кто может и должен 
принять единственно верное решение, уклонятся от лежащей на 
них ответственности. 

От имени советского руководства хочу со всей определенностью 
заявить, что Советский Союз не шагнет первым с оружием в кос
мос. Мы будем прилагать все усилия, чтобы убедить и другие стра
ны, прежде всего Соединенные Штаты Америки, не делать такого 
рокового шага, который неизбежно увеличил бы угрозу ядерной 
войны, дал бы толчок бесконтрольной гонке вооружений по всем 
направлениям. 

Исходя из этой цели, Советский Союз, как Вам, очевидно, из
вестно, внес в Организации Объединенных Наций радикальное 
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предложение — проект договора о запрещении применения силы 
в космическом пространстве и из космоса в отношении Земли. Если 
бы США присоединились к подавляющему большинству госу
дарств, поддержавших эту инициативу, то вопрос о космическом 
оружии можно было бы закрыть раз и навсегда. 

На советско-американских переговорах по ядерным и косми
ческим вооружениям в Женеве мы стремимся договориться о пол
ном запрете на создание, испытания и развертывание ударных 
космических систем. Такой запрет позволил бы не только сохранить 
космос для мирного освоения, исследований и научных открытий, 
но и начать процесс резкого сокращения и уничтожения ядерного 
оружия. 

Мы не раз предпринимали и односторонние шаги, призванные 
подать добрый пример Соединенным Штатам. Вот уже два года 
действует введенный Советским Союзом мораторий на вывод в 
космическое пространство противоспутникового оружия, и он будет 
действовать до тех пор, пока другие государства будут поступать 
таким же образом. На столе в Вашингтоне лежит наше предложе
ние о том, чтобы обе стороны полностью прекратили работы по 
созданию новых противоспутниковых средств, а уже имеющиеся 
у СССР и США такие средства, в том числе и те, испытания которых 
не завершены, были бы уничтожены. Действия американской 
стороны уже в ближайшее время покажут, какое решение пред
почтет администрация США. 

Стратегическая стабильность, доверие, несомненно, укрепились 
бы, если бы США согласились вместе с СССР в обязывающей фор
ме подтвердить свою приверженность режиму бессрочного Догово
ра по ограничению систем противоракетной обороны. Советский 
Союз не создает ударных космических вооружений, широкомас
штабной системы ПРО, равно как и основы для такой обороны, 
строго выдерживает свои обязательства по договору в целом и в 
частностях, неукоснительно соблюдает дух и букву этого важней
шего документа. Мы приглашаем американское руководство при
соединиться к нам в этом деле, отказаться от вынашиваемых пла
нов милитаризации космоса, которые неизбежно приведут к ломке 
этого документа — ключевого звена всего процесса ограничения 
ядерных вооружений. 

СССР исходит из того, что практическое решение задачи недо
пущения гонки вооружений в космосе и прекращения ее на Земле 
возможно при наличии у обеих сторон политической воли, искрен
него желания добиваться этой исторической цели. У Советского 
Союза такое желание и такая воля есть. 

Желаю «Союзу обеспокоенных ученых», всем его членам успе
хов в благородной деятельности на благо мира и прогресса. 

С уважением 
М. ГОРБАЧЕВ 

В Ы С Т У П Л Е Н И Е 
НА ТОРЖЕСТВЕННОМ О Т К Р Ы Т И И 
X I I ВСЕМИРНОГО Ф Е С Т И В А Л Я 
М О Л О Д Е Ж И И СТУДЕНТОВ 
В МОСКВЕ 

27 июля 1985 года 

Дорогие друзья, уважаемые гости! 
От имени народа нашей страны приветствую вас 

в столице Союза Советских Социалистических Республик — 
Москве. Поздравляю вас с открытием X I I Всемирного фестиваля 
молодежи и студентов. 

Такие фестивали — всегда большой праздник, большое между
народное событие. Праздник потому, что встречаются молодые 
представители всех континентов, люди различных мировоззрений, 
национальных традиций. Встречаются для того, чтобы поделиться 
всем лучшим, что есть в духовной сокровищнице каждого народа, 
и тем самым открывают кратчайший путь к взаимопониманию и 
дружбе. Советские люди искренне рады этой встрече, и их сердца 
открыты для вас. 

Но, разумеется, фестивали — это не только праздник. Пробле
мы жизни затрагивают и волнуют молодежь не менее остро, чем 
старшие поколения. Со всем жаром юности она встает на бой за 
социальную справедливость и подлинную свободу, за то, чтобы 
блага земли, блага цивилизации были доступны всем, чтобы ис
чезли из жизни человека и человечества насилие и расизм, нерав
ноправие и угнетение, милитаризм и агрессия. 

Мир завтра, мир грядущего века — это ведь ваш мир, дорогие 
друзья. И то, каким он будет, во многом определяется вашими 
сегодняшними помыслами и делами. 

Здесь, на родине великого Ленина, вы можете непосредст
венно ощутить, сколь глубоко предана наша молодежь благород
ным идеалам гуманизма, мира и социализма. 

Думаю, все мы согласимся в том, что нет ныне у человечест
ва более важной и насущной задачи, чем сберечь и укрепить 
мир. К этому нас обязывают и забота о будущем, и намять о 
прошлом. 
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Ваш форум проходит в год 40-летия разгрома гитлеровского 
фашизма и японского милитаризма, окончания второй мировой 
войны — самой кровопролитной и жестокой войны. После нее ос
талось столько страданий и горя, что они сказываются на жизни 
вот уже нескольких поколений, настоятельно требуют от нас не 
допустить повторения такой беды. 

Не забудут народы и то, что 40 лет назад мир содрогнулся 
от первого атомного взрыва. Эхо этого взрыва взывает к совести 
и разуму каждого честного человека. И каждый должен спро
сить себя: что сделал он для того, чтобы ядерное оружие ни
когда не было больше пущено в ход — ни на Земле, ни в космосе, 
чтобы оно вообще было устранено полностью и навсегда. Спро
сить и сделать то, что он может для нашего общего дома — плане 
ты Земля. 

К сожалению, и вы это знаете, еще продолжают активно дейст
вовать реакционные силы, которым войны и гонка вооружений 
приносят огромные прибыли. Эти силы хотели бы повернуть ход 
истории вспять, сохранить свою власть и привилегии, диктовать 
свою волю народам. 

Что касается Советского Союза, то хочу еще раз со всей опре
деленностью сказать, что мир без войн и оружия, мир добросо
седства и честного сотрудничества, мир дружбы между народами — 
идеал социализма, цель нашей политики. 

Мы ставим перед собой задачу покончить с гонкой вооруже
ний, не на словах, а на деле выступаем за самое радикальное ре
шение проблемы ядерного оружия — его полное запрещение и 
уничтожение. 

Мы за то, чтобы силы, энергия людей, гений человечества на
правлялись не на создание все новых и новых средств разруше
ния, а на ликвидацию голода, нищеты, болезней, на цели процве
тания и мирного развития. Мы против политики угроз и насилия, 
попрания прав человека, и прежде всего таких священных, как 
право на жизнь, право на труд, против того, чтобы освободившие
ся и развивающиеся страны превращали в источник обогащения 
монополий, использовали их под военные базы и плацдармы аг
рессии. Мы говорим открыто и ясно: Советский Союз на стороне-
тех, кто борется за свободу, национальную независимость и соци
альную справедливость. 

Дорогие друзья! Советские люди заняты мирным, созидатель
ным трудом. Мы многого добились, много построили. Но сделать 
предстоит еще больше. Советской молодежи есть где приложить 
свои руки, свои знания. Мы высоко ценим ее вклад в дела со
ветского народа сегодня. И твердо уверены, что наша молодежь 
будет и впредь с честью оправдывать высокое предназначение — 
продолжать строительство нового общества. 
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Вы, участники фестиваля, юноши и девушки, олицетворяете 
весну человечества, прогресс и надежды своих народов. 

Так будем же настойчиво бороться за настоящее и будущее 
человечества без войн, насилия и угнетения! 

Пусть X I I Всемирный фестиваль молодежи и студентов станет 
убедительной демонстрацией солидарности, приверженности миру 
и дружбе между народами! 

Желаю вам успехов и счастья! 
(Выступление было выслушано с большим вниманием и 

неоднократно сопровождалось продолжительными аплодисмен
тами.) 
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З А Я В Л Е Н И Е 
Г Е Н Е Р А Л Ь Н О Г О 
С Е К Р Е Т А Р Я ЦК КПСС 
М. С. ГОРБАЧЕВА 

30 июля 1985 года 1 

Продолжающаяся гонка ядерных вооружений 
несет в себе огромные опасности для будущего всей мировой 
цивилизации. Она ведет к росту напряженности на международной 
арене и усилению военной угрозы, отвлекая от созидательных 
целей колоссальные интеллектуальные и материальные ресурсы. 

С самого начала ядерной эры Советский Союз ведет последо
вательную и энергичную борьбу за прекращение накапливания 
ядерных арсеналов, за обуздание военного соперничества, за 
укрепление доверия и мирного сотрудничества между государст
вами. Этому подчинена вся огромная но своим масштабам дея
тельность СССР в рамках ООН, на многосторонних и двусторонних 
переговорах по вопросам ограничения и сокращения вооружений. 
Советский Союз к военному превосходству не стремится — он за 
поддержание равновесия военных сил по возможности на более 
низком уровне. 

Важным вкладом в укрепление стратегической стабильности 
и мира на Земле явилось бы, по нашему убеждению, прекра
щение всех испытаний ядерного оружия. Ведь не секрет, что 
в процессе таких испытаний отрабатываются и совершенствуются 
новые, еще более опасные виды и типы оружия массового унич
тожения. 

В интересах создания благоприятных условий для заключе
ния международного договора о полном и всеобщем запрещении 
испытаний ядерного оружия СССР неоднократно предлагал госу
дарствам, обладающим ядерным оружием, условиться о морато
рии на любые ядерные взрывы, начиная со взаимно согласованной 
даты. К сожалению, осуществить этот важный шаг пока не уда
лось. 

В стремлении содействовать прекращению опасного соревнова-

' Дата публикации в газете «Правда». 

ЧЧ/ 

ния в наращивании ядерных арсеналов и желая подать добрый 
пример, Советский Союз принял решение прекратить в односторон
нем порядке любые ядерные взрывы, начиная с 6 августа сего 
года. Мы призываем правительство Соединенных Штатов прекра
тить с этой же даты, которая во всем мире отмечается как день 
трагедии Хиросимы, свои ядерные взрывы. Наш мораторий объ
является до 1 января 1986 года. Он будет, однако, действовать и 
дальше, если США со своей стороны будут воздерживаться от 
проведения ядерных взрывов. 

Нет сомнений, что взаимный мораторий СССР и США на лю
бые ядерные взрывы послужил бы хорошим примером и для дру
гих государств, располагающих ядерным оружием. 

Советский Союз ожидает, что Соединенные Штаты позитивно 
откликнутся на этот почин, прекратят свои ядерные взрывы. 

Это отвечало бы чаяниям и надеждам всех народов. 
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ОТВЕТ НА О Б Р А Щ Е Н И Е 
ЯПОНСКОГО СОВЕТА О Р Г А Н И З А Ц И Й 
Ж Е Р Т В А Т О М Н Ы Х БОМБАРДИРОВОК 1 

6 августа 1985 года 2 

Уважаемая госпожа Ито! 
С волнением я прочитал Ваше письмо. 
Глубоко сочувствую горю и неимоверным страда

ниям, выпавшим на долю жертв варварских американских атомных 
бомбардировок Хиросимы и Нагасаки. 

Полностью разделяю Ваше горячее желание, чтобы трагедия 
Хиросимы и Нагасаки не повторилась никогда и нигде в мире, 
чтобы на нашей планете не было новых жертв ядерного оружия. 

Советский Союз упорно добивается ликвидации ядерного ору
ж и я с тех пор, как оно появилось. Еще в 1946 году наша страна 
предложила заключить международную конвенцию о запрещении 
атомного оружия, но осуществлению этого предложения воспре
пятствовали США. И сейчас мы сталкиваемся с неготовностью За
пада пойти на полное запрещение и ликвидацию ядерного оружия, 
что ставит нас перед необходимостью искать возможные проме
жуточные решения этой важнейшей задачи. 

СССР и ныне активно борется за ликвидацию ядерного оружия. 
Мы готовы в случае достижения договоренности с другими ядер 
ными державами в любой момент приступить к ядерному разору
жению. СССР ведет переговоры в Женеве с США, чтобы не начи
нать гонку вооружений в космосе, прекратить ее на Земле, пе
рейти к радикальному сокращению ядерных вооружений вплоть 
до полной их ликвидации. Однако позиция американской стороны 
на этих переговорах блокирует достижение договоренности. 

Советский Союз не начнет ядерную войну, он взял на себя обя
зательство не применять ядерное оружие первым. Если бы все 

' Сопредседатель Японского совета организаций жертв атомных бомбардировок 
Саказ Ито в письме товарищу М. С. Горбачеву отмечает важность и неотложность 
запрещения ядерного оружия и призывает Советский Союз бороться за устранение 
ядерной угрозы. 

2 Дата публикации в газете «Правда». 

336 

ядерные державы пошли на такой же шаг, были бы созданы бла
гоприятные условия для заключения международного договора о 
запрещении применения ядерного оружия. 

На прекращение опасного соперничества в наращивании ядер
ных арсеналов направлена наша новая мирная инициатива — ре
шение прекратить в одностороннем порядке любые ядерные взры
вы начиная с 6 августа сего года — дня трагедии Хиросимы. Наш 
мораторий объявлен до 1 января 1986 года, однако будет дейст
вовать и дальше, если США со своей стороны будут воздержи
ваться от проведения ядерных взрывов. 

Решительное одобрение и широкая поддержка, с которыми 
встречена эта инициатива мировым общественным мнением, под
тверждают, что опа отвечает чаяниям и надеждам всех народов. 
Дело теперь за тем, чтобы США, да и другие государства, распо
лагающие ядерным оружием, тоже положили конец своим ядер
ным взрывам. Это было бы не только данью памяти жертв атом
ных бомбардировок Хиросимы и Нагасаки, но и реальным вкла
дом в укрепление стратегической стабильности и мира на земле. 
Тем самым были бы созданы благоприятные условия для заклю
чения международного договора о полном и всеобщем запрещении 
испытаний ядерного оружия. 

Наша страна с пониманием относится к стремлению многих го
сударств создать безъядерные зоны в разных районах земного ша
ра. Мы за создание таких зон, например, в Северной Европе, на 
Балканах, в Юго-Восточной Азии, в Африке. Заслуживают одоб
рения усилия государств южной части Тихого океана по созданию 
безъядерной зоны в этом регионе. 

В канун 40-летия атомных бомбардировок Хиросимы и Нага
саки особенно актуально, чтобы никто но нарушал безъядер
ный статус Японии, воплощенный в «трех неядерных принци
пах», которые, как мы понимаем, выражают волю широких 
масс японского народа. Советский Союз уважает эти принципы. 
Важно, чтобы так же поступали и другие — не на словах, а на 
деле. 

Однако мы не можем игнорировать усиливающиеся попытки 
превратить Японию в американскую ядерную базу, увеличить 
ее военную роль как в системе союза с США, так и в сов
ременном мире вообще. Такие попытки чреваты обострением 
напряженности на Дальнем Востоке и в азиатско-тихоокеанском 
регионе. Видимо, не все еще сделали должные выводы из уро
ков второй мировой войны, атомных бомбардировок Хиросимы 
и Нагасаки. 

Советский народ, потерявший в годы второй мировой войны 
более 20 миллионов человек, полон решимости не допустить ядер
ной катастрофы. В нашей стране широко известна трагедия Хи-
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ОТВЕТ НА О Б Р А Щ Е Н И Е 
ЯПОНСКОГО СОВЕТА О Р Г А Н И З А Ц И Й 
Ж Е Р Т В А Т О М Н Ы Х БОМБАРДИРОВОК 1 

6 августа 1985 года 2 
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' Сопредседатель Японского совета организаций жертв атомных бомбардировок 
Саказ Ито в письме товарищу М. С. Горбачеву отмечает важность и неотложность 
запрещения ядерного оружия и призывает Советский Союз бороться за устранение 
ядерной угрозы. 

2 Дата публикации в газете «Правда». 
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росимы и Нагасаки. Советские люди солидарны с антивоенным, 
антиядерным движением в Японии и в других странах, высту
пающим за полную и окончательную ликвидацию ядерной угрозы 
на всем земном шаре. Это движение будет тем сильнее, чем шире 
состав его участников, сплоченнее его ряды. 

Желаю Японскому совету организаций жертв атомных бом
бардировок, всем его членам успехов в борьбе за предотвра
щение ядерной войны, за запрещение и ликвидацию ядерного 
оружия. 

С уважением 

М. ГОРБАЧЕВ 

П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ю 
СОЦИАЛ-ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ 
П А Р Т И И ГЕРМАНИИ 
ГОСПОДИНУ В И Л Л И Б Р А Н Д Т У 

12 августа 1985 года 1 

Уважаемый господин Вилли Брандт, 
полностью разделяю содержащуюся в Вашем 

письме оценку Московского договора. Один из основополагающих 
документов послевоенного времени, он определил принципиальные 
рамки развития отношений между нашими странами, оказал бла
готворное влияние на весь комплекс межгосударственных отно
шений на Европейском континенте, зафиксировав важный прин
цип нерушимости границ всех государств в Европе сейчас и в бу
дущем. В этой связи хотел бы отметить, что в Советском Союзе 
хорошо помнят Ваш личный вклад в его заключение. 

Положения Московского договора не утратили своего значения 
и сегодня. Более того, на наш взгляд, в условиях осложнившейся 
международной обстановки, роста военной угрозы любой отход от 
них шел бы вразрез с интересами прекращения гонки вооружений, 
упрочения европейского и всеобщего мира. 

Что касается Советского Союза, то хочу еще раз подтвердить, 
что наше государство, как и прежде, остается последовательным 
приверженцем превращения Европы в континент мира и взаимо
выгодного сотрудничества между всеми странами и народами, в 
том числе между СССР и ФРГ, и готово практическими шагами 
содействовать достижению этой благородной цели. 

М. ГОРБАЧЕВ 

1 Дата публикации в газете «Правда». 
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1 Дата публикации в газете «Правда». 



О Т В Е Т Ы НА ВОПРОСЫ 
К О Р Р Е С П О Н Д Е Н Т А ТАСС 

14 августа 1985 года 1 

Вопрос. Как бы Вы оценили реакцию в мире на 
новую советскую инициативу — введение моратория на ядерные 
взрывы? 

Ответ. Если говорить о настроениях широкой общественности, 
то, думается, есть все основания сказать, что новая инициатива 
Советского Союза, который в одностороннем порядке прекратил 
любые ядерные взрывы и призвал Соединенные Штаты присоеди
ниться к этой акции, с одобрением воспринята в мире. Во многих 
странах, включая США, видные государственные, политические 
и общественные деятели высказываются в поддержку идеи мора
тория на испытания ядерного оружия, за то, чтобы и другие ядер
ные державы последовали примеру СССР. В нашем предложении 
речь идет о конкретной, осязаемой мере. Люди видят в нем на
дежду на замедление, а затем и остановку гонки ядерных воору
жений. 

Знаю, что наша инициатива не всем пришлась по душе. Те на 
Западе, кто связал свою политику с дальнейшим раскручиванием 
гонки вооружений, кто извлекает из этого немалые барыши, не хо
тят прекращения ядерных испытаний. Выступают против морато
рия потому, что не желают, чтобы остановились конвейеры ядер
ных вооружений. Они цепляются за несбыточные иллюзии обре
сти тем или иным путем военное превосходство. В то же время 
распространяют нелепицы о политике Советского Союза, в том 
числе и в связи с объявленным нами мораторием на ядерные 
взрывы. 

С нашей стороны это был честный и открытый шаг. Мы по 
шли на мораторий, будучи глубоко убежденными, что надо при
нимать практические меры с целью остановить наращивание ядер
ного оружия, его дальнейшее совершенствование. Мы ни в коей 

1 Дата публикации в газете «Правда». 

мере не стремились поставить американское руководство в затруд
нительное положение. Президент США был заранее уведомлен 
о нашей акции письмом, в котором мы предложили американской 
стороне поступить аналогичным образом. Хотелось бы, чтобы 
американское руководство положительно ответило на это наше об
ращение. Публичные высказывания официальных лиц в Вашинг
тоне по вопросу о моратории создают впечатление, что там, к со
жалению, в основном заняты сейчас поисками, как бы половчее 
уклониться от такого ответа. Не ошибусь, если скажу, что в мире 
ждут иного отношения. 

Вопрос. Президент Рейган на днях сказал, что США не могут 
пойти на мораторий на ядерные испытания, поскольку им надо 
завершить свои ядерные программы. При этом он утверждал, что 
Советский Союз завершил интенсивную серию ядерных взрывов 
и может позволить себе передышку. Так ли это? 

Ответ. Советское руководство, прежде чем принять решение об 
одностороннем прекращении ядерных взрывов, тщательно и все
сторонне рассмотрело этот вопрос. Пойти на такой шаг нам было 
совсем непросто. Для того чтобы ввести односторонний мораторий, 
пришлось прервать программу испытаний, не завершив ее. 

При этом в течение нынешнего года до объявления моратория 
в СССР было проведено практически столько ядерных взрывов, 
как и в США. Если же говорить о всех ядерных испытаниях, ко
торые проведены по настоящее время, то в США их было гораздо 
больше, чем в СССР. В Белом доме об этом знают. 

Но, принимая решение об одностороннем моратории, Советский 
Союз руководствовался не арифметикой, а принципиальными по
литическими соображениями, стремлением содействовать прекра
щению гонки ядерных вооружений, побудить к этому США, а так
же другие страны, обладающие ядерным оружием. Наша цель — 
полное и всеобщее прекращение испытаний ядерного оружия, а 
не какая-то передышка между взрывами. 

Высказывается мнение, будто введение моратория на ядерные 
взрывы не отвечает интересам США. Но ведь мораторий — это 
важный шаг на пути к прекращению дальнейшего совершенство
вания смертоносного ядерного оружия. К тому же, чем дольше 
не будет испытаний, тем быстрее пойдет процесс «старения» на
копленного оружия. И наконец, мораторий создает наиболее бла
гоприятные условия для достижения соглашения о прекращении 
ядерных испытаний, для продвижения к ликвидации ядерного 
оружия вообще. 

Возникает вопрос: что же здесь не отвечает интересам США, 
американского народа? Такой путь не подходит только для тех, 
кто делает ставку на силовое давление, кто вынашивает планы 
создания все новых и новых видов ядерного оружия на Земле, 
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мере не стремились поставить американское руководство в затруд
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кто задался целью развертывания гонки вооружений в космосе. 
Но при чем же здесь подлинные интересы укрепления мира 
и международной безопасности, о стремлении к чему не раз заяв
лял Вашингтон? 

Свое нежелание прекращать ядерные испытания пытаются 
объяснить «отставанием» США в области ядерных вооружений. 
Это лишь отговорка. В свое время там говорили об «отставании» 
по бомбардировщикам, позднее — по ракетам. Однако каждый 
раз это был заведомый обман, что потом в Вашингтоне сами же 
и признавали. Иными словами, разговоры об «отставании» зате
вают тогда, когда стремятся добиться военного превосходства, ког
да нет действительного желания решать вопросы ограничения во
оружений. А ведь это именно те вопросы, решения по которым 
должны приниматься политическим руководством и не на основе 
создаваемых мифов о «советской угрозе», а исходя из реальной 
обстановки, подлинных интересов безопасности своей страны, ин
тересов международной безопасности. 

Вопрос. Как Вам видится проблема контроля в контексте пред
ложения о прекращении ядерных взрывов? 

Ответ. Существующие у нас, в США, в других странах науч
но-технические возможности дают необходимую степень уверен
ности, что ядерный взрыв, даже небольшой мощности, будет об
наружен, о нем станет известно. Те, кто говорят обратное, знают, 
что это не так. 

Односторонние шаги по прекращению ядерных взрывов не мо
гут, конечно, до конца решить проблему полного и всеобщего пре
кращения испытаний ядерного оружия. Для того чтобы эта про
блема была раз и навсегда решена, необходимо международное 
соглашение. Помимо соответствующих обязательств оно содержало 
бы и надлежащую систему мер контроля — как национальных, так 
и международных. Короче, мы за контроль над прекращением 
ядерных взрывов, но мы против того, чтобы прекращение испы 
таний подменялось их продолжением в присутствии наблюда
телей. 

Напомню, что проблема полного и всеобщего прекращения ис
пытаний ядерного оружия отнюдь не новая. Несколько лет назад 
она подробно рассматривалась в ходе трехсторонних переговоров 
между СССР, США и Англией. Самым детальным образом там об
суждались и вопросы контроля. Во многом стороны были близки 
к взаимопониманию. Но США прервали эти переговоры, и пре
рвали потому, что разрабатывавшиеся ограничения мешали пла
нам Пентагона. 

Мы не раз предлагали Соединенным Штатам возобновить пе
реговоры. И сегодня призываем их к этому — к полному прекра
щению испытаний ядерного оруншя. Проведение таких перегово-
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ров, достижение на них результатов было бы намного легче в ус
ловиях, когда СССР и США не проводили бы ядерных испытаний. 
Однако Соединенные Штаты не хотят возвращаться за стол пере
говоров. А это значит, что именно США не хотят ни прекращения 
ядерных испытаний, ни надежной системы контроля. Другого вы
вода сделать нельзя. 

Иногда говорят, что вопрос о прекращении испытаний ядерного 
оружия надо рассматривать на Конференции по разоружению 
в Женеве. Что же, мы готовы обсуждать его и там. Но в Женеве 
США, другие западные страны уже долгое время саботируют ве
дение таких переговоров. Поэтому вопрос не в том, где рассматри
вать прекращение испытаний ядерного оружия. Важно рассмат
ривать эту проблему по-серьезному и без отлагательств, в том 
числе имея в виду предстоящую советско-американскую встречу. 

Вопрос. Можно ли все же, по Вашему мнению, рассчитывать 
на положительное решение вопроса о ядерных испытаниях? 

Ответ. Думаю, что можно. Хотя нынешнее отношение США к 
нашему предложению не настраивает на оптимизм, все же на
дежды терять не хотелось бы. И вот почему. Слишком велика от
ветственность, лежащая на Советском Союзе и Соединенных Шта
тах, чтобы уходить от решения крупных вопросов безопасности. 

То, что мы предлагаем,— это реальная возможность остановить 
дальнейшее наращивание ядерных арсеналов, по настоящему 
взяться за решение задачи их сокращения, а в конечном итоге 
ликвидации. 
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УЧАСТНИКАМ К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И 
ПО РАССМОТРЕНИЮ Д Е Й С Т В И Я 
ДОГОВОРА О Н Е Р А С П Р О С Т Р А Н Е Н И И 
ЯДЕРНОГО О Р У Ж И Я 

28 августа 1985 года 1 

Приветствую представителей государств — участ
ников Договора о нераспространении ядерного оружия, собравших
ся в Женеве на конференцию по рассмотрению действия этого 
важнейшего международного соглашения. 

Выработанный коллективными усилиями многих государств 
Договор о нераспространении на деле доказал свою жизнеспособ
ность. Со времени его заключения не появилось ни одного нового 
государства, обладающего ядерным оружием. По числу участни
ков это самое широкое соглашение в области ограничения воору
жений. На его основе сложился международный режим нераспро
странения ядерного оружия, ставший действенным инструментом 
мира. 

Важным результатом заключения Договора о нераспростра
нении является и то, что он создал благоприятные условия для 
широкого международного сотрудничества в деле мирного исполь
зования атома, а это, в свою очередь, столь необходимо для реше
ния проблемы обеспечения человечества энергией, других круп
ных экономических проблем, волнующих все народы. Немалая 
заслуга в практическом решении этих задач принадлежит Между
народному агентству по атомной энергии. 

Советский Союз является решительным сторонником дальней
шего расширения и углубления такого сотрудничества. Важно, 
чтобы энергия атома стала на деле достоянием всего человечества, 
служила только интересам мира и созидания. 

Верный своим обязательствам по договору, Советский Союз де
лал и будет делать все от него зависящее, чтобы не только пре
пятствовать распространению ядерного оружия, но и остановить 
гонку ядерных вооружений, повернуть сс вспять. 

Советский Союз не раз предпринимал шаги в односторон-
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нем порядке, подавая пример другим и тем самым содействуя 
выработке договоренностей в области ограничения и прекращения 
гонки ядерных вооружений. СССР принял на себя обязательство 
не применять первым ядерное оружие. Если так же поступили бы 
и те ядерные державы, которые этого еще не сделали, то в целом 
это было бы равнозначно запрещению вообще применения ядер
ного оружия. 

Новое свидетельство нашего стремления облегчить путь к свер
тыванию гонки ядерных вооружений — установление Советским 
Союзом моратория на любые ядерные взрывы. Можно не сомне
ваться в том, что взаимный мораторий СССР и США на ядерные 
взрывы создал бы благоприятные условия для заключения между
народного договора о полном и всеобщем запрещении испытаний 
ядерного оружия, содействовал бы более полному осуществлению 
положений Договора о нераспространении ядерного оружия. 

В ядерно-космическую эру проблема обуздания гонки ядерных 
вооружений неразрывно связана с задачей предотвращения мили
таризации космического пространства. Если космос будет постав
лен на службу войне, это приведет к резкому усилению ядерной 
угрозы. Сохранение же космоса мирным, вне сферы военного со
перничества, позволило бы двинуть вперед решение всего комплек
са вопросов ограничения и сокращения ядерных арсеналов. Од
новременно раскрылись бы широкие возможности для всесторон
него международного сотрудничества в самых различных областях 
человеческой деятельности — и на Земле, и в космосе. На это на
целены и вносимые Советским Союзом для обсуждения на 40-й сес
сии Генеральной Ассамблеи ООН конкретные предложения о меж
дународном сотрудничестве в мирном освоении космического про
странства в условиях его немилитаризации. 

Короче говоря, мы за то, чтобы энергичная работа по обузда
нию гонки вооружений велась по всем направлениям. И, безуслов
но, важное место здесь по-прежнему занимают меры по предотвра
щению расползания ядерного оружия. 

Желаю участникам конференции успехов в их усилиях по даль
нейшему упрочению Договора о нераспространении ядерного 
оружия. 

М. ГОРБАЧЕВ 
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щению расползания ядерного оружия. 
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ГОСПОЖЕ 
Д Ж Е Й Н СМИТ 

28 августа 1985 года ' 

Уважаемая госпожа Джейн Смит! 
Примите глубокие соболезнования в связи с тра

гической гибелью вашей дочери Саманты и мужа Артура. 
Все, кто знал в Советском Союзе Саманту Смит, навсегда оста

вят в памяти образ американской девочки, которая, как и мил
лионы советских юношей и девушек, мечтала о мире, о дружбе 
между народами Соединенных Штатов и Советского Союза. 

С уважением 

М . Г О Р Б А Ч Е В 

Дата публикации в газете «Правда» 

О Т В Е Т Ы 
АМЕРИКАНСКОМУ Ж У Р Н А Л У 
« Т А Й М » 1 

28 августа 1985 года 

Вопрос. Как бы Вы охарактеризовали нынешнее 
состояние советско-американских отношений и какие главные 
события сейчас определяют эти отношения? 

Ответ. Если бы вы задали мне этот вопрос месяца два назад, я 
сказал бы, что ситуация в наших отношениях становится несколь
ко лучше, что появляются какие-то надежды на позитивные сдвиги. 

Сегодня, к глубокому сожалению, так сказать уже не могу. 
Правде надо смотреть в глаза. Несмотря на начавшиеся пере

говоры в Женеве и договоренность о встрече в верхах, отношения 
между нашими странами продолжают ухудшаться, гонка воору
жений усиливается, военная угроза не спадает. В чем же дело, 
почему это происходит? Я и мои коллеги достаточно требователь
но и самокритично относимся к собственной деятельности — не 
только внутри страны, но и вовне. И мы снова и снова задаем себе 
вопрос: может быть, это связано как-то с нашими действиями? 

Но в чем нам в данном случае можно себя упрекнуть? Ведь в 
нынешней ответственной обстановке Москва старается соблюдать 
сдержанность в высказываниях в отношении США, не прибегает 
к антиамериканским кампаниям, тем более не разжигает ненави
сти в отношении вашей страны. Мы считаем очень важным, что
бы даже в моменты политических обострений не было подорвано 
чувство традиционного уважения советских людей к американско
му народу, чувство, насколько я могу судить, во многом взаимное. 

1 Американский журнал «Тайм» обратился к Генеральному секретарю ЦК 
КПСС М. С. Горбачеву с просьбой ответить на ряд вопросов, а также принять для 
беседы генерального директора журнально-издательской корпорации «Тайм 
инкорнорейтед» Г. Грюнвальда, главного редактора журнала «Тайм» Р. Кейва, 
заместителя главного редактора Р. Данкена и главу Московского бюро журнала 
Дж. Джексона. 

Здесь публикуются ответы М. С. Горбачева и его беседа с американскими 
журналистами. 
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А разве плохо, что в условиях, когда возобновились перегово
ры о разоружении и идет подготовка первой после шестилетнего 
перерыва встречи в верхах, мы настойчиво ищем способы разо
рвать порочный круг и вывести из тупика процесс ограничения 
вооружений? Именно такую цель преследует, в частности, наш мо
раторий на ядерные взрывы, обращение к США с предложением 
присоединиться к нему и возобновить переговоры о полном зап
рете ядерных испытаний, так же как и предложения о мирном 
сотрудничестве и предотвращении гонки вооружений в космосе. 
Мы убеждены: надо вместе искать выход из нынешнего сложного 
положения. 

И непонятно, почему у ответственных деятелей США наши 
предложения вызвали столь откровенное недовольство. Известно, 
что их попытались изобразить как чистую пропаганду — не более 
того. 

Любой мало-мальски знакомый с сутью вопросов человек без 
тРУДа увидит, что за нашими предложениями стоят самые серьез
ные намерения, а не какая-то попытка повлиять на общественное 
мнение. Все реальные усилия по ограничению ядерных вооруже
ний начинались с запрета испытаний — вспомните договор 
1963 года, ставший первым большим шагом на этом пути. Полное 
прекращение ядерных испытаний остановило бы гонку ядерных 
вооружений на самом опасном — качественном направлении. Кро
ме того, оно послужило бы серьезным вкладом в сохранение и ук
репление режима нераспространения ядерного оружия. 

Если уже во всем, что мы делаем, и впрямь видят одну про
паганду, почему бы не ответить на нее по принципу: «око за око, 
зуб за зуб»? Мы прекратили ядерные взрывы. И вы, американцы, 
в отместку взяли и сделали бы то же самое. А вдобавок нанесли бы 
нам еще один пропагандистский удар — приостановили бы, ска
жем, разработку одной из новых стратегических ракет. А мы от
ветили бы такой же «пропагандой». И так далее и тому подобное. 
Кому, спрашивается, повредило бы соревнование в такой «пропа
ганде»? Конечно, оно не смогло бы заменить всеобъемлющего со
глашения об ограничении вооружений, но, несомненно, явилось 
бы важным шагом к такому соглашению. 

Администрация США пошла, увы, по другому пути. Отвечая 
на наш мораторий, она демонстративно, как бы назло всем и вся, 
поспешила произвести очередной ядерный взрыв. А на наши пред
ложения о мирном космосе ответила решением провести первое 
боевое испытание противоспутникового оружия. И развернула в 
придачу очередную «кампанию ненависти» против СССР. 

Какое впечатление все это производит? С одной стороны, како
го-то замешательства и неуверенности в Вашингтоне. Объяснить 
это могу лишь одним — беспокойством, как бы наши инициативы 
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не подорвали версию о Советском Союзе как «средоточии зла» и 
источнике всеобщей опасности, на которой, собственно, и строит
ся вся политика гонки вооружений. С другой, впечатление нехват
ки чувства ответственности за судьбы мира. А это, честно говоря, 
снова и снова ставит перед нами вопрос: можно ли вообще в та
кой атмосфере нормально вести дела и строить рациональные от
ношения между странами? 

Вы спросили, что является главным, определяющим в советско-
американских отношениях. Я думаю — тот непреложный факт, что 
нравимся мы друг другу или нет, но выжить или погибнуть мы 
можем только вместе. Главный вопрос, на который мы должны 
себе ответить,— готовы ли мы, наконец, признать, что нет иного 
пути, как жить друг с другом в мире, готовы ли мы перестроить 
свой образ мыслей и действий с военного на мирный лад? Как го
ворят у вас — жить и давать жить другим. Мы называем это мир
ным сосуществованием. Что касается Советского Союза, то на этот 
вопрос мы отвечаем утвердительно. 

Вопрос. Каковы, как Вы считаете, будут результаты Вашей 
встречи в Женеве с президентом Р. Рейганом в ноябре? Какие 
конкретные действия следует предпринять США и Советскому 
Союзу для улучшения их двусторонних отношений? 

Ответ. По существу, я уже изложил причины, по которым се
годня смотрю на перспективы женевской встречи более осторож
но, чем тогда, когда мы на эту встречу давали согласие. Ведь 
ее итоги будут во многом зависеть от того, что происходит уже 
сейчас. 

Пожалуй, каждый согласится, что политическая атмосфера пе
реговоров формируется загодя. Ни президент, ни я не сможем иг
норировать настроения внутри своих стран, а также настроения 
союзников. Иными словами, действия сегодня в значительной мере 
определяют и «сценарии» для ноябрьского разговора. 

Не буду скрывать, я разочарован и обеспокоен происходящим. 
У нас не может не вызывать озабоченности тот подход, который, 
как мне кажется, начинает складываться в Вашингтоне — и из 
его практической политики, да и из высказываний ответственных 
сотрудников Белого дома. Это сценарий натиска, попыток зажать 
нас в угол, приписать нам, как это не раз уже бывало, все смерт
ные грехи от развязывания гонки вооружений и до «агрессии» на 
Ближнем Востоке, от нарушений прав человека и до каких-то коз
ней даже в ЮАР. Не государственная политика, а какие-то лихо
радочные поиски «нечистой силы». 

Мы готовы к предметному и деловому разговору — можем 
предъявить и свой счет. Хочу заверить читателей журнала, что 
у нас есть что сказать и насчет ответственности США за гонку 
ядерных вооружений, и их поведения в разных регионах мира, 
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не подорвали версию о Советском Союзе как «средоточии зла» и 
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Пожалуй, каждый согласится, что политическая атмосфера пе
реговоров формируется загодя. Ни президент, ни я не сможем иг
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и поддержки тех, кто, по сути дела, занимается терроризмом, 
и нарушений прав человека в самой Америке, а также во многих 
близких ей странах. Но я думаю вот о чем: стоило ли ради этого 
затевать встречу в верхах, с которой и наши народы и люди 
на всех континентах связывают надежды на мир, безопасную и 
спокойную жизнь. Брань хорошему делу не помощник. 

Концепция столь важной встречи мне представляется иной. 
Мы, в Москве, разумеется, полностью отдаем отчет в глубине того, 
что нас разделяет. Знакомясь с тем, что сказано политическими 
лидерами США за последние годы, мы не могли оставлять без 
внимания высказывания, которые вызывают у нас несогласие, а 
часто, прямо говоря, и возмущение, но вместе с тем не теряли 
надежды, что все же можно найти точки соприкосновения, зоны 
общих или параллельных интересов. Основания для этого есть. 
Взять, например, высказывания о том, что нельзя вести ядерную 
войну и нельзя в ней победить, или о том, что США не стремятся 
к военному превосходству. Словом, я рассчитывал на честный, не
предвзятый разговор, проникнутый стремлением найти путь назад 
от края ядерной пропасти. Обсуждать не мифы и стереотипы, уже 
порядком надоевшие, а реальные проблемы, реальные интересы 
наших стран, наше будущее, будущее всего мирового сообщества. 

Но, судя по всему, другая сторона готовится сейчас совсем не 
к этому. Дело, похоже, ведут к схватке своего рода политических 
«сверхгладиаторов», думая лишь о том, как половчее уязвить парт
нера, как набрать в этой «схватке» лишнее очко. Поражает при 
этом как форма, так и содержание некоторых выступлений. Тому 
пример — недавняя «лекция» господина Макфарлейна. В ней в 
полном виде содержится не только тот «набор обвинений», кото
рый нам собираются предъявить в Женеве, но и очень своеобраз
ная, я бы сказал, трактовка предстоящих переговоров. Оказывает
ся, даже малейшее продвижение вперед зависит лишь от уступок 
Советского Союза. Уступок по всем вопросам — вооружениям, ре
гиональным проблемам, даже по нашим внутренним делам. 

Если все это говорят всерьез, то в Вашингтоне готовятся явно 
не к тому событию, о котором мы договаривались. Встреча на выс
шем уровне предназначается для переговоров, причем перегово
ров на основе равенства, а не для подписания акта о чьей-то ка
питуляции. Том более, что мы Америке не проигрывали ни войны, 
ни даже сражения и ровным счетом ничего ей не должны. Так же, 
впрочем, как и США нам. 

Если же все это не всерьез, то воинственные всплески тем бо
лее неуместны. Зачем играть, без нужды, мускулами, разыгры
вать шумные спектакли, переносить приемы внутренней полити
ческой борьбы на отношения двух ядерных держав? В них язык 
силы бесполезен и опасен. Но до встречи на высшем уровне есть 
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еще время и можно сделать немало для того, чтобы она была кон
структивной и полезной, а это, как вы понимаете, зависит от обеих 
сторон. 

Вопрос. Каково Ваше мнение об исследовательской программе 
стратегической оборонной инициативы в контексте отношений ме
жду СССР и США? Видите ли Вы возможность взаимного согла
шения, запрещающего разработку таких систем, и на какого рода 
проверку Советский Союз согласится в таком случае? Какое раз
витие событий Вы предвидите по другим аспектам контроля над 
вооружениями, если такого соглашения не удастся достичь? 

Ответ. Официальный Вашингтон, отвечая критикам так назы
ваемой стратегической оборонной инициативы, любит приводить 
аргумент, который, возможно, кажется ему убийственным — ведь 
против «звездных войн» выступают русские. А раз так, то это 
хорошая и правильная программа. Но если в ядерную эпоху 
исходить из подобной логики, то нас ожидает весьма мрачное 
будущее. 

Мы, как, надеюсь, и многие американцы, подходим к вопросу 
иначе. Считаем, что есть ситуации, в которых проигрывают обе 
стороны. Это ядерная война, гонка вооружений, международная 
напряженность. И есть, соответственно, ситуации, в которых обе 
они выигрывают. Это мир и сотрудничество, равная безопасность, 
ликвидация страха перед ядерной катастрофой. 

Что до оценки программы «звездных войн», то мы не можем 
всерьез принять утверждения, будто СОИ обеспечит неуязвимость 
от средств ядерного нападения и тем самым приведет к ликвида
ции ядерного оружия. Это, по мнению наших и, как я знаю, мно
гих ваших специалистов, несбыточная фантазия, пустая мечта. 
Но даже в тех, намного более скромных, масштабах, в которых 
СОИ, по оценке специалистов, осуществима как ограниченная по 
своим возможностям система противоракетной обороны, она очень 
опасна. Этот проект, несомненно, подстегнет гонку вооружений 
на всех направлениях, а это значит, угроза войны возрастет. Про
ект поэтому плох и для нас, и для вас, для всех вообще. 

Под этим же углом зрения мы рассматриваем и то, что назы
вают исследовательской программой СОИ. Прежде всего, мы не 
считаем ее исследовательской. По нашему мнению, это первая 
очередь проекта создания новой системы ПРО, запрещенной соот
ветствующим договором 1972 года. Подумайте об одних только 
масштабах — на ближайшие годы хотят выделить 70 миллиардов 
долларов. На чистые исследования — это немыслимая сумма, на 
это указывают и американские ученые. Ведь речь идет об ассиг
нованиях, превышающих в сегодняшних ценах в четыре с лиш
ним раза стоимость «Манхэттенского проекта» — программы со
здания ядерного оружия и в два с лишним раза стоимость 
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программы «Аполлон», предусматривавшей развитие космонав
тики на целое десятилетие — вплоть до высадки человека на Луну. 
О том, что это отнюдь не чисто исследовательская программа, 
говорят и другие факты, в том числе намеченные испытания си
стем ударного космического оружия. 

Вот почему и вся программа СОИ и ее так называемая иссле
довательская часть — это новый, еще более опасный раунд гонки 
вооружений, который неизбежно приведет к новому обострению 
советско-американских отношений. Чтобы этого не произошло, 
надо, как договорились в январе министр иностранных дел СССР 
и государственный секретарь США, предотвратить гонку воору
жений в космосе. Мы уверены." соглашение на этот счет возмож
но и оно поддается проверке. Должен заметить, что мы верим аме
риканцам не больше, чем они нам, и потому так же, как они, за
интересованы, чтобы каждое соглашение поддавалось надежной 
проверке. 

Если такого соглашения не будет, не удастся достичь и согла
шения по ограничению и сокращению ядерных вооружений. За
висимость между оборонительными и наступательными вооруже
ниями настолько очевидна, что не нуждается в доказательствах. 
Таким образом, если нынешняя позиция США по космическому 
оружию — это их последнее слово, то переговоры в Женеве, об 
этом надо прямо сказать, потеряют всякий смысл. 

Вопрос. С того времени, как Вы стали Генеральным секрета
рем, Вы предприняли несколько шагов для улучшения состояния 
советской экономики. Не могли бы Вы сообщить нам о дальней
ших шагах, которые Вы надеетесь предпринять? Каковы, но Ва
шему мнению, главные проблемы советской экономики? Какие 
изменения в мировой экономике могли бы принести пользу Совет
скому Союзу? 

Ответ. Начну с истории. Есть проблемы, возникновение кото
рых от нас никак не зависело. Советской власти досталось тяже
лое наследие от прошлого режима: отсталая экономика, сильные 
пережитки феодализма, безграмотность миллионов. 

Добавьте к этому две опустошительные войны, которые про
катились по значительной части страны, испепелив и разрушив 
многое из того, что было создано трудом народа. Были жертвы не
восполнимые: более 20 миллионов погибших в годы Отечественной 
войны, миллионы раненых, искалеченных. С тех пор минуло 40 лет, 
но память нашего народа хранит горькие страницы пережитого, 
тяжесть понесенных утрат. Чтобы залечить раны в сердцах лю
дей и на теле земли, советскому народу нужен был мир, и только 
мир. 

На Западе не раз писали: чтобы восстановить разрушенное на
шествием фашизма, СССР потребуется 50—100 лет. Советские 
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люди сделали, казалось бы, невозможное, в самые кратчайшие 
сроки восстановив народное хозяйство. Но факт остается фак
том — войны и периоды восстановления отняли у нас из после
революционного времени почти два десятилетия, если не больше. 

В сложных условиях, используя потенциал нашей системы, мы 
смогли превратить Советский Союз в крупнейшую экономическую 
державу мира. В этом проявились сила и огромные возможности 
социализма. 

Вместе с тем есть трудности и другого порядка, связанные с 
нашими недостатками и упущениями. Об этом мы говорим откры
то. Не всегда хорошо работаем, не научились еще хозяйствовать, 
как того требует современная экономика и позволяют наши огром
ные возможности: ресурсы сырья и квалифицированной рабочей 
силы, высокоразвитая наука — особенно фундаментальная, под
держка и, как мы сейчас видим, готовность и желание людей ра
ботать лучше, качественнее, эффективнее. 

Время властно диктует необходимость решительного улучше
ния дел. Из этого и родилась концепция ускорения социально-эко
номического развития. Для нас сегодня — это важнейшая, самая 
приоритетная задача. После всестороннего обсуждения определе
ны пути ее решения. Мы намечаем улучшить использование ка
питальных вложений, отдать приоритеты развитию таких важней
ших отраслей, как машиностроение, электротехническая и элект
ронная промышленность, энергетика, транспорт и другие. В цент
ре внимания остаются и отрасли агропромышленного комплекса, 
особенно переработка и хранение сельскохозяйственной продук
ции. В общем, для более полного удовлетворения потребностей в 
высококачественных продуктах питания мы будем делать все не
обходимое. 

Улучшение работы народного хозяйства потребует дальнейше
го укрепления централизации по стратегическим направлениям 
экономики — более строгого подчинения отраслей, регионов, от
дельных звеньев хозяйства интересам экономического развития. 
Но мы идем одновременно и по пути укрепления демократиче
ских начал в управлении, расширения самостоятельности объеди
нений, предприятий, колхозов и совхозов, развития самоуправле
ния на местах, поощрения инициативы и предприимчивости, ко
нечно, в интересах общества, а не во вред ему. 

Словом, мы ищем наиболее рациональные методы хозяйствова
ния. Проводятся крупные экономические эксперименты, суть ко
торых — создать более действенный механизм хозяйствования, 
способный решительно ускорить темпы научно-технического прог
ресса, улучшить использование всех ресурсов. Мы добиваемся, 
чтобы на решение этой задачи работали все рычаги материального 
и морального стимулирования, такие инструменты, как прибыль, 
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программы «Аполлон», предусматривавшей развитие космонав
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О том, что это отнюдь не чисто исследовательская программа, 
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рем, Вы предприняли несколько шагов для улучшения состояния 
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рых от нас никак не зависело. Советской власти досталось тяже
лое наследие от прошлого режима: отсталая экономика, сильные 
пережитки феодализма, безграмотность миллионов. 

Добавьте к этому две опустошительные войны, которые про
катились по значительной части страны, испепелив и разрушив 
многое из того, что было создано трудом народа. Были жертвы не
восполнимые: более 20 миллионов погибших в годы Отечественной 
войны, миллионы раненых, искалеченных. С тех пор минуло 40 лет, 
но память нашего народа хранит горькие страницы пережитого, 
тяжесть понесенных утрат. Чтобы залечить раны в сердцах лю
дей и на теле земли, советскому народу нужен был мир, и только 
мир. 

На Западе не раз писали: чтобы восстановить разрушенное на
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люди сделали, казалось бы, невозможное, в самые кратчайшие 
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ния дел. Из этого и родилась концепция ускорения социально-эко
номического развития. Для нас сегодня — это важнейшая, самая 
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ших отраслей, как машиностроение, электротехническая и элект
ронная промышленность, энергетика, транспорт и другие. В цент
ре внимания остаются и отрасли агропромышленного комплекса, 
особенно переработка и хранение сельскохозяйственной продук
ции. В общем, для более полного удовлетворения потребностей в 
высококачественных продуктах питания мы будем делать все не
обходимое. 

Улучшение работы народного хозяйства потребует дальнейше
го укрепления централизации по стратегическим направлениям 
экономики — более строгого подчинения отраслей, регионов, от
дельных звеньев хозяйства интересам экономического развития. 
Но мы идем одновременно и по пути укрепления демократиче
ских начал в управлении, расширения самостоятельности объеди
нений, предприятий, колхозов и совхозов, развития самоуправле
ния на местах, поощрения инициативы и предприимчивости, ко
нечно, в интересах общества, а не во вред ему. 

Словом, мы ищем наиболее рациональные методы хозяйствова
ния. Проводятся крупные экономические эксперименты, суть ко
торых — создать более действенный механизм хозяйствования, 
способный решительно ускорить темпы научно-технического прог
ресса, улучшить использование всех ресурсов. Мы добиваемся, 
чтобы на решение этой задачи работали все рычаги материального 
и морального стимулирования, такие инструменты, как прибыль, 
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ценообразование, кредит, хозрасчет. Это и составляет суть нашей 
работы по радикальному улучшению всей системы управления и 
планирования. 

Вместе с тем мы включаем и другие резервы ускорения эко
номического развития. Я имею в виду укрепление дисциплины и 
порядка, повышение требовательности ко всем — от рабочего до 
министра, борьбу с безответственностью и бюрократизмом, воспи
тание трудовой этики, укрепление социальной справедливости во 
всей жизни общества. 

Так что экономических проблем и дел у нас хватает, впрочем, 
а в какой стране их нет. Мы видим свои проблемы и уверены в 
возможностях своего общественного строя, своей страны. В послед
нее время мне пришлось побывать в разных районах, встречаться 
со многими людьми — с рабочими и крестьянами, инженерами и 
учеными. И что характерно? Необходимость перелома, необходи
мость решительно улучшить работу не только поддерживается на
родом, но и становится его требованием, настоящим велением 
времени. 

Хочу подчеркнуть: внимание, которое мы уделяем в последнее 
время экономике, объясняется не тем, что мы собираемся бить ре
корды по производству металла, нефти, цемента, станков или иной 
продукции. Главное — улучшать жизнь людей. У нас нет более 
высокой цели. Только в этом году принято решение о повыше
нии оплаты труда ряда категорий работников здравоохранения, 
науки, инженерно-технического персонала, по улучшению мате
риального положения значительной части пенсионеров, о бесплат
ном предоставлении ежегодно около миллиона земельных уча
стков для развития садов, создания того, что вы называете 
«вторым домом». Планируются и многие другие шаги. Их размах 
будет, естественно, зависеть от успехов в экономике. В послед
нее время здесь заметны позитивные сдвиги — возросли темпы 
роста производства промышленной продукции, производитель
ности труда. 

Вы спрашиваете: какие изменения в мировой экономике могли 
бы принести пользу Советскому Союзу? Прежде всего, хотя это 
скорее политика, чем экономика, прекращение гонки вооружений. 
Мы бы предпочли тратить каждый рубль, который сегодня идет 
на оборону, на гражданские, мирные потребности. Да и вам, в Сое
диненных Штатах, как я понимаю, есть куда тратить деньги, по
жираемые сейчас производством оружия. Я уже не говорю о проб 
лемах, порождаемых бюджетным дефицитом и государственным 
долгом. Надо думать и о проблемах других стран. Настаивая 
на прекращении гонки вооружений, мы исходим также из того, 
что аморально бросать сотни миллиардов на создание средств 
человекоистребления, когда сотни миллионов людей недоедают, 

лишены самого необходимого. Мы все просто не имеем права иг
норировать сложившуюся ситуацию. 

Что касается самой мировой экономики, то мы считаем, что на 
пользу Советскому Союзу, как, я думаю, и другим странам, пошли 
бы стабилизация общей экономической и валютно-финансовой об
становки, справедливое решение проблемы задолженности, про
движение к новому экономическому порядку. И, конечно, устра
нение дискриминационных ограничений, всех других препятст
вий для развития мировой торговли, дальнейшее углубление 
международного разделения труда, в котором мы и наши друзья и 
союзники собираемся играть более активную роль. От подобных пе
ремен выиграли бы все народы нашей Земли. К примеру, нала
живание широких торгово-экономических отношений между Со
ветским Союзом и США помогло бы создать в вашей стране не 
одну сотню тысяч дополнительных рабочих мест. 

Вопрос. Советский Союз стремится получить больший доступ к 
совершенной технологии, разработанной в Соединенных Штатах. 
Насколько она нужна Советскому Союзу и, главным образом, для 
каких целей? Если Соединенные Штаты не обеспечат большего 
доступа к этой технологии, к кому вы намерены обратиться для 
ее получения? 

Ответ. На размышление наводит сама форма вашего вопроса. 
Собственно, а кто не стремится сейчас получить доступ к совер
шенной технологии? Все, включая и США, даже прежде всего 
США. Я говорю не только о легальной покупке лицензий и на
укоемких товаров или нелегальном промышленном шпионаже. 
США практикуют и свои специфические методы. Например, «пе
рекачку умов» — не только из Западной Европы, но и из разви
вающихся стран. А возьмите деятельность транснациональных 
корпораций, прибирающих к рукам через свои филиалы научно-
технические достижения других стран. Теперь для той же цели 
пытаются использовать так называемую исследовательскую про
грамму «звездных войн». 

Что касается Советского Союза, то он достижениями зарубеж
ной науки и техники пользуется в несравнимо более скромных раз
мерах. Хотя мы никогда не скрывали, что хотели бы расширить 
свое участие в международном разделении труда, развивать на
учно-техническое сотрудничество, тем более что идем на этот «ры
нок» не как просители, не с пустыми руками. 

Авторы версии о якобы снедающей СССР жажде американ
ской технологии забывают, с кем сегодня имеют дело в лице на
шей страны. Она уже давно стала великой научно-технической 
державой, завоевав после революции технологическую самостоя 
тельность. Это позволило нам выстоять во второй мировой войне, 
первыми вырваться в космос и развернуть в широких масштабах 

355 



ценообразование, кредит, хозрасчет. Это и составляет суть нашей 
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космические исследования, обеспечить надежную оборону, в целом 
успешно развивать производительные силы страны. Кстати, как 
понять такое противоречие в американской аргументации? Когда 
обосновывают повышение военных ассигнований, в США только 
и говорят о фантастических достижениях СССР в технологии. 
Когда же хотят обосновать запретительные меры, нас изобра
жают как дремучую, отсталую деревню, торговать с которой, 
а тем более сотрудничать — значило бы подрывать собственную 
«национальную безопасность». Где же здесь правда? Чему же 
верить? 

Мы открыто говорим о нашей неудовлетворенности научно-
техническим уровнем тех или других видов продукции. Но уско
рения научно технического прогресса мы рассчитываем добиться 
не за счет «перелива технологии» из США в СССР, а за счет «пе
релива» наиболее прогрессивных идей, открытий и нововведений 
из советской науки в советскую индустрию и сельское хозяйство, 
за счет более умелого использования своего собственного научно-
технического потенциала. Здесь — центр тяжести наших планов и 
программ. Но при этом, разумеется, нам не хотелось бы отказы
ваться от тех дополнительных выгод, которые дает построенное 
на основах взаимности научно-техническое сотрудничество с дру
гими странами, включая и США. 

Оно получило в 70-х годах довольно широкое развитие — в 
энергетике, включая ядерную, в химии и космических исследова
ниях, в кардиологии и онкологии, в других областях. Выгода была 
обоюдная — это знают и американские ученые. Сейчас сотрудни
чество сошло на нет. Мы об этом сожалеем, но заверяю вас — пе
реживем. И потому, что сами имеем первоклассную науку. И по
тому, что у США на научно-технические достижения отнюдь нет 
монополии. 

Понимая это, США, кстати, оказывают растущий нажим на со
юзников, чтобы и те не торговали с нами наукоемкой продукцией. 
Больше того, некоторые виды такой продукции США запрещают 
под предлогом все той же «национальной безопасности» вывозить 
и в Западную Европу, все чаще отказывают ее представителям в 
допуске в свои лаборатории и на научные симпозиумы. 

Этим, конечно, хотят нанести ущерб нам. Но не только. Жу
пел «советской угрозы» все шире используется и в конкурентной 
борьбе США с союзными им странами, чтобы замедлить их науч
но-технический прогресс и подорвать тем самым их конкурент
ные позиции на мировом рынке. Эти замыслы становятся все 
более очевидными. Но не думаю, что другие стороны смирятся с 
положением неравноправных партнеров, от которых технологию 
будут брать, а самих держать на голодном пайке. В целом же 
это — недальновидная и бесперспективная практика. 
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Но мне не хотелось заканчивать наш разговор на негативной 
ноте. Совершенно очевидно, что если две такие страны, как США 
и СССР, с их колоссальным научно-техническим потенциалом, 
будут сотрудничать в этой сфере на равноправной основе, то от 
этого выиграют не только оба наших народа, но и весь мир. 

Пользуясь случаем, хотел бы передать читателям вашего жур
нала пожелания добрых свершений, счастья и мирного будущего. 
От имени советского руководства и советского народа хотел бы 
еще раз сказать всем американцам то самое важное, что они должны 
знать: из Советского Союза война не придет, мы ее никогда не 
начнем. 

* * * 
М. С. Горбачев. Хочу высказать несколько сообра

жений, имеющих, как мне представляется, большое значение для 
правильного понимания затронутых в тексте проблем. 

Должен сказать, что за последнее время я получал немало 
просьб о выступлениях и интервью со стороны средств массовой 
информации в различных странах. Почему было принято решение 
откликнуться на просьбу именно журнала «Тайм»? 

Когда я ознакомился с полученными от вас вопросами, мне по
казалось, что в формулировке самих этих вопросов содержится 
выражение определенной обеспокоенности в связи с характером 
складывающихся в настоящее время отношений между нашими 
двумя странами. Мы не часто слышим от представителей амери
канских политических и иных кругов выражение тревоги по этому 
поводу. Я подумал, что такой характер полученных вопросов (если 
я его понимаю правильно) — это очень важный элемент. 

Есть и другая причина, не менее важная. Она связана с нашей 
оценкой обстановки, сложившейся сегодня в мире. Обстановка 
эта сложная, напряженная и, я бы даже сказал,— взрывоопасная. 
К тому же она имеет тенденцию еще более ухудшаться. Не буду 
говорить здесь о причинах этого процесса. Нашу точку зрения на 
этот счет вы хорошо знаете. Я хотел бы скорее ответить на вопрос 
о том, где мы все находимся в данное время, в каком мире живем. 
При этом я вовсе не хочу драматизировать ситуацию. Но намерен 
быть с вами откровенным, ибо от ее оценки обеими сторонами мно
гое зависит. Мы считаем, что, когда речь идет о руководителях 
таких держав, как США и СССР, их анализ обстановки и их прак
тическая политика должны быть проникнуты чувством огромной 
ответственности, которая лежит на них перед лицом собственных 
народов и всего человечества. 

Реальность нашего времени состоит в том, что уровень развития 
науки и техники делает возможными возникновение совершенно 
новой ситуации, начало совершенно нового этапа гонки вооруже
ний. Я пытался откровенно ответить на ваши вопросы и прошу не 
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воспринимать мои ответы как очередную «пропаганду». Ведь это 
факт, что уже сейчас Соединенным Штатам и Советскому Союзу 
очень трудно договориться между собой, делать какие-то шаги 
навстречу друг другу. Настолько велико взаимное недоверие. А 
если гонка вооружений войдет в новую стадию, если будут прак
тически применены для этих целей самые последние достижения 
науки и техники, то не появится ли у одной из сторон искушение 
использовать предполагаемое превосходство над другой стороной 
для того, чтобы развязать себе руки и сделать роковой шаг? Очень 
ответственный этап. 

При всей остроте наших двусторонних отношений сегодня все 
же продолжают действовать некоторые ограничения — наличие 
военно-стратегического паритета, обеспечивающего обеим сторонам 
определенную долю безопасности, Договор о противоракетной 
обороне, практически соблюдаемый Договор ОСВ-2, Договор о не
распространении ядерного оружия, Договор о запрещении ядерных 
испытаний в трех средах. Эти ограничения есть и оказывают свое 
воздействие. Хотя, как известно, уже под них ведется подкоп: 
приведены в действие силы, которые стремятся снять эти ограни
чения, мешающие дальнейшему развертыванию гонки вооружений. 

Если бы всех этих сдерживающих факторов не стало, то, ко
нечно, соревнование в создании все новых и новых видов оружия 
развернулось бы с небывалой силой. Ведь на всякие шаги в этом 
плане одной стороны последовали бы контршаги другой, за появле
нием яда следует противоядие. Таков урок истории, который нельзя 
игнорировать. 

К чему же мы тогда придем? 
Я бы сказал так: время уходит, поезд может уйти, если не 

действовать достаточно быстро. Таков второй мотив моего согласия 
ответить на вопросы журнала «Тайм». 

Все люди хотят жить, никто не хочет погибать. Поэтому надо 
набраться политического мужества и остановить развертывающий
ся грозный процесс. Надо прекратить гонку вооружений, присту
пить к разоружению и оздоровлению отношений. 

Мне уже приходилось говорить в беседе с посетившей Москву 
делегацией конгресса США во главе со спикером О'Нилом, что 
мы — решительные сторонники оздоровления советско-американ
ских отношений. Такова точка зрения нашего руководства. Из 
сложившейся обстановки мы делаем трезвые, реалистические 
выводы. Бесспорный факт состоит в том, что мы не только призы 
ваем к оздоровлению обстановки, к улучшению отношений, но и 
выступаем с совершенно конкретными предложениями, а также 
сами предпринимаем практические шаги в этом направлении. 
Естественно, что мы рассчитываем при этом на соответствующий 
ответ американской стороны. 

К сожалению, на все попытки вырваться из порочного круга 
гонки вооружений и взаимной подозрительности мы слышим лишь 
негативный ответ: «Нет! Нет! Нет! Пропаганда! Пропаганда! Про
паганда!» Право же, серьезные политики не ведут себя так с парт
нерами. 

Тем не менее мы считаем, что все то, что нам пришлось слышать 
из Вашингтона о последних шагах Советского Союза, включая 
наши предложения, рассчитанные на то, чтобы сдвинуть с мертвой 
точки переговоры о немилитаризации космоса, по стратегическому 
ядерному оружию и оружию средней дальности, наше решение 
о прекращении ядерных взрывов и т. д., не представляет собою 
последнего слова американской администрации. Мы надеемся 
на это. 

Уважаемые господа, эту часть нашего разговора, когда мы бе
седуем здесь, глядя друг другу в глаза, я считаю наиболее важной. 
Мы надеемся, что наше понимание сложившейся в мире и в совет
ско-американских отношениях ситуации, наше понимание того, как 
надо действовать в этой обстановке, будет ясно и добросовестно 
доведено до сведения американской общественности. 

Наши страны просто не могут позволить себе довести дело до 
конфронтации. В этом — действительный интерес и советского, и 
американского народов. И это надо выразить на языке реальной 
политики. Необходимо остановить гонку вооружений, заняться 
разоружением, ввести в нормальное русло советско-американские 
отношения. Честное слово, пора сделать эти отношения между 
двумя великими народами достойными их исторической роли. 
Ведь от наших отношений действительно зависят судьбы мира, 
судьбы мировой цивилизации. Мы готовы действовать в этом па-
правлении. 

Положение приобретает особую остроту еще потому, что, судя 
по поступающей к нам информации, политическая атмосфера в 
Вашингтоне нагнетается все больше с каждым днем. Раздаются 
высказывания, которые не могут не вызывать удивления и возму
щения. 

Белый дом и иные представители американской администрации 
дают понять, что ни о каких договоренностях с Советским Союзом 
об ограничении гонки вооружений не может быть и речи. Самое 
большее, на что можно рассчитывать, заявляют они, это на знаком
ство руководителей обеих стран друг с другом и на выработку 
повестки дня для обсуждения на будущие годы и даже на десяти
летия. В этом духе, например, было выдержано опубликованное 
пару дней назад интервью таких представителей администрации 
США, как Армакост и Тауэр. Словом, делается все, чтобы заранее 
отвести любую возможность договоренностей между США и СССР 
о прекращении гонки вооружений и недопущении милитаризации 
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космоса. В Вашингтоне заявляют с предельной откровенностью: 
что бы ни предпринимал Советский Союз, США в любом случае 
будут создавать ударное космическое оружие и противоспутнико
вые системы. Вот уж поистине «забивают гвозди», свертывают 
шляпки, а потом хотят, чтобы кто-то вытаскивал их зубами! 

Как тут быть? Надо остановить этот процесс. Это будет отвечать 
интересам и Советского Союза, и Соединенных Штатов Америки. 

Сколько уже было в прошлом попыток поставить Советский 
Союз на колени, измотать его. Все это провалилось, все такие по
пытки будут проваливаться и впредь. 

Что касается нас, то мы не объявляем США «империей зла». 
Мы знаем, что такое Соединенные Штаты, что такое американский 
народ, какова их роль в мире. Мы — за новый, лучший этап в наших 
отношениях. Но если дело дойдет до качественно нового этапа 
гонки вооружений, о котором я говорю, решить такую задачу будет 
много труднее, если вообще это будет возможно. Вот почему мы 
призываем США серьезно договориться с нами и по стратегическо
му ядерному оружию, и по оружию средней дальности, и по про
блемам космоса. 

Ну вот, кажется, я сказал самое главное. Хочу теперь передать 
вам подписанный текст моих ответов на вопросы журнала 
«Тайм» — чтобы вас никто не обвинил в том, что вы печатаете ано
нимные ответы (смех). Обратите внимание: обложка зеленого 
цвета, экспортом революции даже не пахнет! (Смех.) 

Г. Грюнвальд. Господин Генеральный секретарь, мы счастливы 
быть здесь и получить это интервью. Мы очень рады, что Вы столь 
щедро выделили нам время для того, чтобы передать свои мысли, 
связанные с этой публикацией. Мы тоже озабочены состоянием 
советско-американских отношений,— и не одни мы. 

Вы говорили здесь о некоторых людях в Вашингтоне, которые 
хотят подорвать отношения с Советским Союзом. Но президент 
Рейган неоднократно говорил о том, что он не питает вражды к 
Советскому Союзу, стремится к улучшению отношений с ним и не 
добивается военного превосходства над вашей страной. Принимаете 
ли Вы эти заверения? А каково Ваше впечатление вообще о пре
зиденте Рейгане? 

М. С. Горбачев. В определенной мере я уже упоминал об этом 
в письменных ответах. Мы обратили внимание на ряд позитивных 
высказываний президента в 1983, 1984 годах, в том числе в его речи 
в ООН. Мы отмстили его высказывания о том, что ядерная война 
недопустима, что в ней победителей не будет. Это очень важно. 
Обратили мы внимание и на его слова о том, что США не стремятся 
к достижению военного превосходства над СССР. Эти и другие 
позитивные моменты в высказываниях президента дают, как нам 
кажется, возможность совместно заглянуть в будущее, преодолеть 

нынешнюю негативную полосу в наших отношениях. Мы считаем, 
что еще можно исправить многое, пойдя навстречу друг другу. По
этому мы и согласились на встречу с президентом в Женеве. Поэто
му же мы так остро реагируем на то, что говорится сегодня в связи 
с этой встречей в Вашингтоне. Как выразилась одна американская 
журналистка, американскую общественность хотят довести до 
такого состояния, что даже если в Женеве договорятся только 
об обмене балетными труппами, то люди будут аплодировать. 

Мы настроены серьезно и готовим серьезные предложения к 
этой встрече,— что бы ни говорили в окружении президента Рей
гана правые и иные деятели. Если бы мы не верили в возможность 
позитивного исхода встречи, мы бы не пошли на нее. Такова наша 
позиция. 

Вы спросили также о моем мнении лично о президенте. Я не 
встречался с ним, мне трудно высказать какое-то мнение о нем 
в человеческом плане. Но в политическом плане мы исходим из 
того, что президент избран американским народом, к которому 
наш народ относится с уважением, и мы готовы иметь с ним дело. 

Г. Грюнвальд. Позвольте задать один вопрос, касающийся кос
мических вооружений. И в своих письменных ответах на наши 
вопросы, и в беседе с нами Вы сказали, что Советский Союз вы
ступает за достижение соглашений в трех областях — стратегиче
ских наступательных вооружений, ядерного оружия средней даль
ности и космического оружия. Однако, судя по комментариям, 
поступающим из Москвы, складывается впечатление, что вы не 
оставляете никакого простора для переговоров по проблеме косми
ческих вооружений, поскольку настаиваете на полном прекраще
нии всякой деятельности, относящейся к этому виду оружия, на
чиная с исследований. Вот я и хочу спросить — готов ли Советский 
Союз вести переговоры по вопросу о космическом оружии? Вы ведь 
сами, как известно, проводили и проводите обширные исследования 
в этой области и поэтому, очевидно, понимаете, что полностью 
прекратить эту деятельность на основе переговоров нельзя. Можно 
лишь договариваться о каких-то согласованных уровнях или пре
делах. 

М. С. Горбачев. Очень принципиальный вопрос. Не будет запре
та на милитаризацию космического пространства, не будет пред
отвращения гонки вооружения в космосе — так и вообще ничего 
не будет. Это наша твердая позиция. И базируется она на нашей 
предельно ответственной оценке, учитывающей как наши интересы, 
так и интересы США. Мы готовы вести переговоры, но не о косми
ческом оружии, не о том, какие именно виды этого оружия можно 
будет размещать в космосе, а о недопущении гонки вооружений в 
космосе. 

В Женеве Советский Союз предложил договориться о запре-
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космоса. В Вашингтоне заявляют с предельной откровенностью: 
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народ, какова их роль в мире. Мы — за новый, лучший этап в наших 
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му ядерному оружию, и по оружию средней дальности, и по про
блемам космоса. 

Ну вот, кажется, я сказал самое главное. Хочу теперь передать 
вам подписанный текст моих ответов на вопросы журнала 
«Тайм» — чтобы вас никто не обвинил в том, что вы печатаете ано
нимные ответы (смех). Обратите внимание: обложка зеленого 
цвета, экспортом революции даже не пахнет! (Смех.) 

Г. Грюнвальд. Господин Генеральный секретарь, мы счастливы 
быть здесь и получить это интервью. Мы очень рады, что Вы столь 
щедро выделили нам время для того, чтобы передать свои мысли, 
связанные с этой публикацией. Мы тоже озабочены состоянием 
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щении создания, включая научно-исследовательские работы, испы
таний и развертывания ударных космических вооружений. Необ
ходимо, чтобы запрет охватывал все этапы зарождения этого нового 
класса вооружений. Ведь исследования — это часть программы 
создания космического оружия. И когда мы видим, что на эти 
исследования в США выделяются десятки миллиардов долларов, 
то нам совершенно ясно, в чем истинный замысел авторов этих 
программ, к чему ведет и вытекающая из этих программ политика 
в отношении размещения оружия в космосе. 

Когда речь идет о научно-исследовательской деятельности и 
необходимости ее запрещения, мы, конечно, имеем в виду не фун
даментальные науки. Эти исследования идут и, очевидно, будут 
идти. В США речь идет о разработках, которые ведутся по зада
ниям и контрактам военного ведомства, причем на том их этапе, 
когда обязательно должны появиться макеты, опытные образцы, 
когда должны осуществляться внелабораторные полевые отработки 
и испытания. Одним словом, когда осуществляется все то, что 
необходимо для последующей стадии конструирования и произ
водства соответствующих систем. Когда США спрашивают нас, 
можно ли проконтролировать соответствующий запрет, мы отвеча
ем — да, можно. На том этапе, о котором я только что говорил, 
контроль с помощью национальных технических средств возможен. 
Если из космоса мы сейчас можем различить номера на автома
шинах, то уж проследить за внелабораторными нолевыми испыта
ниями мы, безусловно, сможем. Главное тут в том, что если уже 
на начальной стадии так называемых исследований прекратить 
этот процесс, то исчезнет всякий интерес к последующим стадиям 
разработки космического оружия. Кто же тогда будет выделять 
впустую средства? 

Но, с другой стороны, если на исследовательские работы будут 
затрачены десятки миллиардов долларов, то, конечно, никто не 
захочет останавливаться на полпути. А уж когда оружие будет 
выведено в космос, процесс станет вообще неконтролируемым, и 
мы окажемся, как я уже говорил, на таком этапе, последствия кото
рого и предсказать-то невозможно. 

При этом можете быть уверены, что другая сторона дремать не 
будет. 

Рассуждения о чисто исследовательском характере СОИ в осно
ве своей предназначены для того, чтобы скрыть обширный процесс 
создания космических систем оружия. 

То, что сейчас США планируют испытать уже второе поколе
ние противоспутниковых систем, чревато серьезными последствия
ми. Мы будем вынуждены реагировать на это адекватным образом. 
Ведь, по сути дела, речь идет об испытании некоторых элементов 
ПРО космического базирования. Да к тому же приходится учиты-

вать негативное отношение Вашингтона к нашему предложению о 
присоединении США к объявленному нами мораторию на ядерные 
взрывы. 

Правительство США отказывается от прекращения испытаний 
и потому, что они ему нужны для разработки ядерной накачки для 
лазерных систем ПРО. Но ведь это элементы будущей системы ПРО 
космического базирования. А что будет, если программа будет 
развернута в полном объеме? Пусть Америка серьезно подумает 
о последствиях этого. 

Видимо, кто-то в США подумал, что появилась возможность 
обогнать нас, прижать Советский Союз. Но это — иллюзия. Не уда
валось это в прошлом, не удастся и теперь. Ответ, и притом вполне 
адекватный, мы найдем. Но тогда будут похоронены все перегово
ры, и не знаю, когда на них можно будет вернуться. Может 
быть, такая перспектива и устраивает военно-промышленный 
комплекс США, но мы во всяком случае на него работать не 
собираемся. 

Наши предложения отвечают интересам и советского народа, 
и народа США. И это как раз больше всего раздражает представи
телей военно-промышленного комплекса. А ведь их много в США, 
хватает их и в правительстве, что мы, конечно, чувствуем. Но 
должен сказать, что у нас запас конструктивности огромный. Мы 
будем и дальше призывать правительство США избрать иной под
ход. Тогда открылись бы большие возможности и в области сокра
щения стратегических ядерных вооружений, и средств средней 
дальности, был бы открыт путь для серьезного процесса улучшения 
отношений между нашими странами, решения других международ
ных проблем. 

Вспоминаю, что, когда я недавно был в Днепропетровске, один 
рабочий спросил: что это за планы «звездных войн», с которыми 
выступает президент Рейган? Не обманут ли нас США? Я ответил: 
не беспокойтесь, мы не дадим себя обмануть. Но если наши парт
неры по переговорам проявят готовность искать взаимоприемлемые 
решения, то и мы приложим к этому все наши усилия. 

Думаю, что наша позиция гуманна и неэгоистична: она пол
ностью отвечает интересам Советского Союза и США, да и всех 
других народов. 

Неужели вам, американцам, деньги некуда девать? Мы знаем, 
что у вас есть свои проблемы, требующие решения. Может быть, 
мы знаем их хуже, чем свои собственные, но все-таки знаем, 

Р. Кейв. Мне хотелось бы задать два вопроса. В Ваших словах 
я почувствовал озабоченность некоторыми событиями, связанными 
с заявлениями и действиями США на протяжении последних не
дель. Я имею в виду, в частности, объявление о предстоящем испы
тании противоспутниковой системы, а также весьма странную 
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Р. Кейв. Мне хотелось бы задать два вопроса. В Ваших словах 
я почувствовал озабоченность некоторыми событиями, связанными 
с заявлениями и действиями США на протяжении последних не
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тании противоспутниковой системы, а также весьма странную 

363 



историю с химическим веществом, которым якобы посыпали аме
риканцев в Москве. Видимо, эти два события не могут считаться 
полезными с точки зрения интенсивной подготовки к предстоящей 
советско-американской встрече на высшем уровне. Удивили ли 
Вас эти два события и нанесли ли они серьезный ущерб подготовке 
к встрече в верхах? 

М. С. Горбачев. Что касается подготовки к встрече на высшем 
уровне в Женеве, то я могу заверить вас, что мы серьезно готовимся 
к ней, придаем этой встрече огромное значение и возлагаем на нее 
серьезные надежды. Приходится, правда, слышать заявления на
ших партнеров, свидетельствующие о том, что в Вашингтоне 
встрече придают более скромное значение, характеризуют ее как 
всего лишь ознакомительную, рассчитанную лишь на то, чтобы 
разработать повестку дня для каких-то будущих отдаленных пере
говоров. Но ведь это слишком большая роскошь, чтобы руководи
тели двух таких государств, как Советский Союз и США, ехали в 
Женеву только для того, чтобы познакомиться друг с другом, а 
потом любоваться Женевским озером, Швейцарскими Альпами. 
Когда международная обстановка столь сильно накалена, это было 
бы непозволительной роскошью. 

Одним словом, мы серьезно готовимся к встрече и будем делать 
все, чтобы она принесла ощутимые результаты в плане оздоровле
ния отношений между Советским Союзом и США. 

Р. Кейв. На этой неделе в одном журнале появилась статья быв
шего президента США Р. Никсона. Он, в частности, пишет, что 
достижение соглашений об ограничении или сокращении вооруже
ний без одновременной договоренности о взаимной сдержанности 
государств в своем политическом поведении не приведет к упроче
нию мира. Одним словом, Никсон, видимо, считает, что на первом 
месте стоят не проблемы контроля над вооружениями, а потен
циальные очаги напряженности в отношениях между Советским 
Союзом и США. Как Вы к этому относитесь? 

М. С. Горбачев. Мне было .интересно ознакомиться с ваших слов 
с точкой зрения господина Р. Никсона. Что касается конкретных 
вопросов, которые мы будем обсуждать в Женеве с президентом 
Рейганом, то мы над этим работаем в контакте с государственным 
департаментом США и Белым домом. Этот процесс продолжается, 
и я не хотел бы на данном этапе входить в детали. 

Но с именем Никсона у меня возникает ассоциация другого 
порядка. В свое время, несмотря на сложную обстановку, мы суме
ли найти возможности и пути к налаживанию сотрудничества с 
правительством США во главе с Р. Никсоном. И тогда были приня
ты очень важные решения. 

Вспомните 60-е годы. Тогда международная обстановка тоже 
была непростой. Но ведь был же заключен в 1963 году очень важ-
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ный Договор о запрещении ядерных испытаний в трех средах, 
действующий и поныне. 

Это относится к области истории, но история тогда хороша, 
когда из нее извлекают уроки. Вот и теперь надо взглянуть на си
туацию с ответственных государственных позиций, найти подходы 
к оздоровлению обстановки, к выправлению советско-американских 
отношений. 

Г. Грюнвальд. Позвольте задать вопрос чисто личного порядка. 
Вы явились инициатором нового стиля руководства в Советском 
Союзе. Вы часто бываете на людях, встречаетесь с ними, одним 
словом, Вы держитесь на виду. Вам нравится такой стиль работы, 
и какую пользу он приносит? 

М. С. Горбачев. Во-первых, такому стилю нас учил В. И. Ленин. 
Он постоянно говорил о необходимости жить в гуще масс, прислу
шиваться к ним, улавливать их настроения и отражать их чаяния 
в практической политике. Так что приоритет здесь принадлежит 
В. И. Ленину, а такие люди раз в столетие появляются. 

А во-вторых, для меня это не новая практика. Я так же вел себя 
и когда работал в Ставрополье, и здесь, в Москве, прежде чем был 
избран на свой нынешний пост. Да и многие у нас так работают. 
Может быть, теперь пресса придает больше гласности, шире осве
щает мои поездки и встречи с людьми. 

В целом же у нас есть потребность именно в таком стиле работы. 
Перед нами стоят проблемы и довольно крупные. Их надо решать, 
и решать по-новому. В течение последних лет мы проводили анализ 
нынешнего этапа нашего развития, и есть необходимость познако
мить трудящихся с выводами, к которым мы пришли, проверить 
эти выводы на людях, а затем вынести их на предстоящий съезд 
нашей партии. 

Так что вопрос не в том, нравится мне такой стиль или нет, а 
скорее в том, что иначе сейчас работать нельзя, если мы хотим 
добиться практических результатов в разработанной нами поли
тике. 

Г. Грюнвальд. Еще один личный вопрос. Вы — инициатор весь
ма глубоких изменений в советском обществе. В ходе этого процесса 
произошла смена многих ответственных лиц. И, видимо, это будет 
продолжаться. Скажите, люди Вас боятся? 

М. С. Горбачев. Думаю, что нет. То, что делается сейчас в нашей 
стране, задумано не мною одним. Это отражает общее мнение всего 
нашего руководства. Мы убеждены, что поступаем правильно. 
Проблемы эти назрели, и их надо решать. Самый главный вывод, 
к которому приходишь в результате общения с людьми, это то, 
что наши предложения и практические шаги пользуются горячей 
поддержкой. Более того, и в партии, и среди населения проявляется 
желание действовать еще более быстрыми темпами. Мы считаем, 
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бы непозволительной роскошью. 

Одним словом, мы серьезно готовимся к встрече и будем делать 
все, чтобы она принесла ощутимые результаты в плане оздоровле
ния отношений между Советским Союзом и США. 

Р. Кейв. На этой неделе в одном журнале появилась статья быв
шего президента США Р. Никсона. Он, в частности, пишет, что 
достижение соглашений об ограничении или сокращении вооруже
ний без одновременной договоренности о взаимной сдержанности 
государств в своем политическом поведении не приведет к упроче
нию мира. Одним словом, Никсон, видимо, считает, что на первом 
месте стоят не проблемы контроля над вооружениями, а потен
циальные очаги напряженности в отношениях между Советским 
Союзом и США. Как Вы к этому относитесь? 

М. С. Горбачев. Мне было .интересно ознакомиться с ваших слов 
с точкой зрения господина Р. Никсона. Что касается конкретных 
вопросов, которые мы будем обсуждать в Женеве с президентом 
Рейганом, то мы над этим работаем в контакте с государственным 
департаментом США и Белым домом. Этот процесс продолжается, 
и я не хотел бы на данном этапе входить в детали. 

Но с именем Никсона у меня возникает ассоциация другого 
порядка. В свое время, несмотря на сложную обстановку, мы суме
ли найти возможности и пути к налаживанию сотрудничества с 
правительством США во главе с Р. Никсоном. И тогда были приня
ты очень важные решения. 
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и какую пользу он приносит? 

М. С. Горбачев. Во-первых, такому стилю нас учил В. И. Ленин. 
Он постоянно говорил о необходимости жить в гуще масс, прислу
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и когда работал в Ставрополье, и здесь, в Москве, прежде чем был 
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щает мои поездки и встречи с людьми. 

В целом же у нас есть потребность именно в таком стиле работы. 
Перед нами стоят проблемы и довольно крупные. Их надо решать, 
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эти выводы на людях, а затем вынести их на предстоящий съезд 
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скорее в том, что иначе сейчас работать нельзя, если мы хотим 
добиться практических результатов в разработанной нами поли
тике. 

Г. Грюнвальд. Еще один личный вопрос. Вы — инициатор весь
ма глубоких изменений в советском обществе. В ходе этого процесса 
произошла смена многих ответственных лиц. И, видимо, это будет 
продолжаться. Скажите, люди Вас боятся? 

М. С. Горбачев. Думаю, что нет. То, что делается сейчас в нашей 
стране, задумано не мною одним. Это отражает общее мнение всего 
нашего руководства. Мы убеждены, что поступаем правильно. 
Проблемы эти назрели, и их надо решать. Самый главный вывод, 
к которому приходишь в результате общения с людьми, это то, 
что наши предложения и практические шаги пользуются горячей 
поддержкой. Более того, и в партии, и среди населения проявляется 
желание действовать еще более быстрыми темпами. Мы считаем, 
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что надо проявлять смелость, решительность, но в то же время и 
осмотрительность. Мы и дальше будем действовать в духе высокой 
ответственности перед нашим народом. А люди от нас требуют 
проведения твердой политики, чтобы не было разрыва между сло
вом и делом. Так что нас в этом смысле строго контролируют. 
А то, что мы сейчас действуем в обстановке большей гласности, 
еще больше раскрывает нашу демократию. Так что речь не идет 
о том, чтобы люди боялись. Наоборот, наш подход они привет
ствуют. 

Не хочу, однако, чтобы вы подумали, будто я пытаюсь все пред
ставить в розовом цвете. В стране идет глубокий процесс, требую
щий большой перестройки от всех нас. Естественно, это затрагивает 
людей, кадры, затрагивает методы работы всех. А то, что происхо
дит смена некоторых кадров, то это не значит, что у нас какая-то 
чрезвычайная ситуация. Это естественный процесс. Плохо лишь 
тогда, когда этот процесс останавливается. 

Так что дело тут не в том, что те или иные кадровые перестанов
ки отражают какую-либо политическую борьбу вокруг тех вопро
сов, которые мы сейчас решаем. Мы считаем, что перестраиваться 
надо всем и везде — и нам, и в республиках, и в областях, и в каж
дом трудовом коллективе. Конечно, это потребует от партии боль
ших усилий. Но поскольку взятая нами линия отражает назревшие 
потребности, она пользуется решительной поддержкой нашего на
рода. Это дает нам уверенность, что действуем мы верно. 

В заключение хочу высказать одну мысль, которую можно счи
тать главной для всей нашей беседы. Справедливо было сказано, 
что внешняя политика есть продолжение внутренней политики. 
Коли это так, то прошу вас подумать вот над чем: раз мы выстра
иваем для себя столь грандиозные планы внутреннего порядка, то 
в каких внешних условиях мы должны быть заинтересованы? Ответ 
оставляю за вами. 

Г. Грюнвальд тепло поблагодарил М. С. Горбачева за прием и 
состоявшуюся беседу. 

К О Л Л Е К Т И В У Ш А Х Т Ы 
ИМЕНИ X X I I СЪЕЗДА КПСС 
ПРОИЗВОДСТВЕННОГО О Б Ъ Е Д И Н Е Н И Я 
« СТАХАНОВУГОЛЬ» 

29 августа 1985 года ' 

Дорогие товарищи! 
Ваше письмо о достижениях коллектива шахты 

имени X X I I съезда КПСС производственного объединения «Ста-
хановуголь» еще раз напомнило, что советский рабочий класс, 
класс-революционер, класс-новатор, на решающих поворотах 
истории умеет увлечь своей волей и организованностью, своей само
отверженной работой миллионы трудящихся на достижение пере
довых рубежей социально-экономического развития. 

Так было на заре стахановского движения, полувековой юбилей 
которого мы отмечаем в эти дни. 

Тогда наш героический рабочий класс, овладев передовой по 
тому времени техникой, буквально совершил прорыв по всему 
фронту научно-технического прогресса. Это обеспечило экономи
ческую независимость страны, позволило создать надежный 
оборонный щит, о который сломал себе голову фашистский 
агрессор. 

Велики уроки стахановского движения. Они имеют непрехо
дящее значение сегодня, когда перед нами стоит задача осущест
вить такой же массовый, но гораздо в больших масштабах трудовой 
прорыв в сфере интенсификации народного хозяйства, ускорения 
научно-технического прогресса, в перестройке мышления кадров 
всех уровней. 

Не секрет, что угольная промышленность работает еще неустой
чиво. Но опыт вашего коллектива показывает, что на каждом 
предприятии, в каждом объединении резервы есть, и немалые, 
и если их использовать сполна, если за дело взяться с умом и 
должной ответственностью, тогда можно не только наверстать 
упущенное, но и обеспечить стабильную работу всех шахт 
страны. 

1 Дата публикации в газете «Правда». 
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что надо проявлять смелость, решительность, но в то же время и 
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вом и делом. Так что нас в этом смысле строго контролируют. 
А то, что мы сейчас действуем в обстановке большей гласности, 
еще больше раскрывает нашу демократию. Так что речь не идет 
о том, чтобы люди боялись. Наоборот, наш подход они привет
ствуют. 

Не хочу, однако, чтобы вы подумали, будто я пытаюсь все пред
ставить в розовом цвете. В стране идет глубокий процесс, требую
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Г. Грюнвальд тепло поблагодарил М. С. Горбачева за прием и 
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К О Л Л Е К Т И В У Ш А Х Т Ы 
ИМЕНИ X X I I СЪЕЗДА КПСС 
ПРОИЗВОДСТВЕННОГО О Б Ъ Е Д И Н Е Н И Я 
« СТАХАНОВУГОЛЬ» 

29 августа 1985 года ' 

Дорогие товарищи! 
Ваше письмо о достижениях коллектива шахты 

имени X X I I съезда КПСС производственного объединения «Ста-
хановуголь» еще раз напомнило, что советский рабочий класс, 
класс-революционер, класс-новатор, на решающих поворотах 
истории умеет увлечь своей волей и организованностью, своей само
отверженной работой миллионы трудящихся на достижение пере
довых рубежей социально-экономического развития. 

Так было на заре стахановского движения, полувековой юбилей 
которого мы отмечаем в эти дни. 

Тогда наш героический рабочий класс, овладев передовой по 
тому времени техникой, буквально совершил прорыв по всему 
фронту научно-технического прогресса. Это обеспечило экономи
ческую независимость страны, позволило создать надежный 
оборонный щит, о который сломал себе голову фашистский 
агрессор. 

Велики уроки стахановского движения. Они имеют непрехо
дящее значение сегодня, когда перед нами стоит задача осущест
вить такой же массовый, но гораздо в больших масштабах трудовой 
прорыв в сфере интенсификации народного хозяйства, ускорения 
научно-технического прогресса, в перестройке мышления кадров 
всех уровней. 

Не секрет, что угольная промышленность работает еще неустой
чиво. Но опыт вашего коллектива показывает, что на каждом 
предприятии, в каждом объединении резервы есть, и немалые, 
и если их использовать сполна, если за дело взяться с умом и 
должной ответственностью, тогда можно не только наверстать 
упущенное, но и обеспечить стабильную работу всех шахт 
страны. 

1 Дата публикации в газете «Правда». 
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Очень дороги ваши слова о всенародной поддержке политиче
ского курса партии, выработанного апрельским (1985 года) Пле
нумом ЦК КПСС. Дорого и то, что слова ваши имеют полновесное 
рабочее обеспечение — десятки тысяч тонн угля, добытого сверх 
плана. 

Спасибо за приглашение на шахтерский праздник в честь юби
лея стахановского движения. Давайте отметим его так, как учил 
великий Ленин,— ударной работой. Тогда быстрее придет достаток 
в каждую семью, интереснее, содержательнее станет жизнь каждо
го советского человека. 

Желаю вам, дорогие товарищи шахтеры, новых трудовых побед! 

М. ГОРБАЧЕВ 

Р Е Ч Ь НА ОБЕДЕ 
В Б О Л Ь Ш О М КРЕМЛЕВСКОМ ДВОРЦЕ 
В Ч Е С Т Ь Г Е Н Е Р А Л Ь Н О Г О 
С Е К Р Е Т А Р Я ЦК МНРП, 
П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Я П Р Е З И Д И У М А 
В Е Л И К О Г О НАРОДНОГО ХУРАЛА МНР 
Ж. БАТМУНХА 

29 август 1985 года 

Дорогой товарищ Батмунх! 
Уважаемые товарищи! 
Подходит к концу наша рабочая встреча. Думаю, 

есть все основания выразить удовлетворение ее результатами. 
Она является еще одним свидетельством полного взаимного пони
мания и доверия, которые существуют между руководством КПСС 
и МНРП. 

В состоявшейся беседе мы по-товарищески рассказали друг 
другу о делах и планах наших братских партий и стран. Совет
ских коммунистов, всех советских людей радует, что трудящиеся 
Монголии под руководством МНРП успешно выполняют решения 
X V I I I съезда партии и последующих пленумов ее Центрального 
Комитета, настойчиво добиваются ускорения социально-экономи
ческого прогресса своей родины. От души желаем монгольским 
друзьям дальнейшего уверенного продвижения к новым рубежам 
в строительстве социализма. 

В ходе встречи обстоятельно рассмотрены вопросы советско-
монгольских отношений. Хорошо известно — дружба и союз на
ших партий, стран и народов имеют глубокие исторические корни, 
прочную интернационалистскую основу. Тесное сотрудничество, 
завещанное нам великим Лениным и вождем монгольской рево
люции Сухэ-Батором, неуклонно развивается по восходящей ли
нии. Сейчас оно охватывает буквально все сферы жизни. Харак
терной чертой советско-монгольских отношений на нынешнем 
этапе является то, что в них участвуют самые широкие слои тру
дящихся, объединяемых пониманием общности исторических су
деб наших народов, чувствами взаимной симпатии и уважения. 

Отдавая должное достигнутому, мы сейчас концентрируем 
свои усилия на повышении эффективности советско-монгольского 
взаимодействия в политической, экономической, социально-куль
турной и других областях. 
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В этом направлении важный шаг вперед сделан сегодня — 
подписана Долгосрочная программа развития экономического и 
научно-технического сотрудничества между Советским Союзом и 
Монголией на период до 2000 года. Она представляет собой 
документ большого политического значения. Ее реализация по
зволит полнее использовать возможности и резервы советско-
монгольских взаимосвязей, рациональнее объединять наши уси
лия и опыт, ресурсы и знания для роста экономического потен
циала, подъема благосостояния трудящихся. А это отвечает не 
только коренным интересам народов двух наших стран, но и об 
щим целям укрепления позиций социалистического содружества. 

Сегодняшняя встреча еще раз подтверждает: мы с монгольски
ми товарищами едины в оценке нынешней международной ситуа
ции. По вине империализма она остается напряженной, требует 
бдительности всех, кто проявляет заботу о настоящем и будущем 
человечества. 

Сказанное в полной мере относится к азиатско-тихоокеанскому 
региону, дела которого близки и Советскому Союзу и Монголии. 
Милитаристская активность империалистических государств при
обретает здесь все более широкие масштабы. В настоящее время 
на Дальнем Востоке размещены сотни американских военных 
объектов, дислоцирована вторая по мощи заморская группировка 
вооруженных сил Соединенных Штатов. 

Все в большей степени впрягается в военную колесницу США 
Япония, правительство которой выражает готовность содейство
вать осуществлению американской программы «звездных войн». 
Такой ход событий усиливает нестабильность в регионе, ведет к 
расширению старых очагов военно-политической напряженности 
и возникновению новых конфликтных ситуаций. 

Необходимость борьбы против происков империализма и реак
ции в Азии особенно уместно подчеркнуть сейчас, когда народы 
азиатско-тихоокеанского региона вместе со всем прогрессивным 
человечеством отмечают 40-летие Победы над японским милита
ризмом. Растущая активность антивоенных сил в этом регионе 
служит убедительным показателем все большего беспокойства об
щественности стран Азии за судьбы мира. 

Советский Союз, Монголия, другие социалистические государ
ства выступили в последнее время с рядом конкретных инициатив, 
направленных на нормализацию положения в Азии и бассейне 
Тихого океана. Насущным интересам безопасности народов всего 
мира отвечает решение Советского правительства о прекращении 
с 6 августа 1985 года в одностороннем порядке любых ядерных 
взрывов. Это решение имеет особое значение для азиатско-тихо
океанского региона: именно здесь были сброшены обе американ
ские атомные бомбы. 

Недавно наша страна выдвинула предложение о разработке 
общего, комплексного подхода к проблемам безопасности в Азии. 
Суть его в том, чтобы объединить усилия всех азиатских госу
дарств, независимо от их общественного строя, во имя обеспече
ния мира и стабильности. Это предложение вытекает из фунда
ментальных принципов ленинской внешней политики КПСС, 
впервые в истории провозгласившей идею мирного сосуществова
ния. Оно учитывает всю совокупность накопленного в различных 
районах мира опыта борьбы за ослабление напряженности, раз
рядку. 

Мы, разумеется, отдаем себе отчет в том, что на пути к упро
чению мира в азиатско-тихоокеанском регионе стоят трудности, и 
немалые. Тут сказываются и противоречия между государствами 
региона, и различия в их подходе к существующим проблемам. 
Однако важнее другое — народы Азии связаны общностью жиз
ненных интересов, они решают во многом сходные задачи, порож
денные прошлым и стоящие на их пути в будущее. А это диктует 
необходимость сотрудничества и добрососедства на базе широкой 
концепции безопасности, которая отвечала бы интересам всех и 
каждого из государств региона. 

По нашему мнению, такая концепция могла бы включить в себя 
выработанные в свое время азиатскими государствами пять прин
ципов мирного сосуществования, десять принципов Бандунга, 
ряд инициатив Советского Союза, Монгольской Народной Респуб
лики, К Н Д Р , стран Индокитая, Индии и других государств ре
гиона по проблемам безопасности в Азии, по превращению Ин
дийского океана в зону мира и другие. 

Укреплению азиатской безопасности, несомненно, послужило 
бы полное прекращение ядерными державами испытаний ядер
ного оружия, в том числе в Азии, бассейнах Тихого и Индийского 
океанов, а также отказ государств региона от участия в планах 
милитаризации космоса. 

Разумеется, в результате коллективных усилий эти положе
ния могут быть развиты и дополнены. Заслуживают, например, 
внимания предложения, направленные на неприменение силы, 
уважение суверенитета, территориальной целостности всех госу
дарств региона, осуществление мер доверия в военно-политиче
ской области и ряд других. 

Очевидно, что выработка и продвижение в жизнь кон
цепции азиатской безопасности — это долговременная задача. 
Для ее претворения в жизнь необходим поэтапный подход — 
от простого к более сложному. Что касается Советского Со
юза, то он с пониманием отнесется к любым предложениям, 
продиктованным действительной заботой о мире и безопасности 
в Азии. 
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бы полное прекращение ядерными державами испытаний ядер
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Очевидно, что выработка и продвижение в жизнь кон
цепции азиатской безопасности — это долговременная задача. 
Для ее претворения в жизнь необходим поэтапный подход — 
от простого к более сложному. Что касается Советского Со
юза, то он с пониманием отнесется к любым предложениям, 
продиктованным действительной заботой о мире и безопасности 
в Азии. 
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Дорогие монгольские друзья! 
Мы встречаемся с вами в знаменательный период, когда в на

ших странах развернулась подготовка к партийным съездам. Она 
идет под знаком верности трудящихся Советского Союза и Мон
голии идеям марксизма-ленинизма, социалистического интерна
ционализма. Эти идеи, сплотившие нас навеки, вдохновляют на 
неустанную работу во имя социализма и мира. 

Позвольте мне пожелать Вам, дорогой товарищ Батмунх, руко
водству Монгольской народно-революционной партии, всему брат
скому монгольскому народу новых больших успехов в этой работе, 
счастья и благополучия. 

(Выступление было выслушано с большим вниманием и встре
чено продолжительными аплодисментами.) 

УЧАСТНИКАМ 
М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О Й К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И 
«40 Л Е Т П О Б Е Д Ы 
НАД ЯПОНСКИМ МИЛИТАРИЗМОМ 
И ЗАДАЧИ Д В И Ж Е Н И Я ЗА МИР 
В СТРАНАХ АЗИИ И ТИХОГО ОКЕАНА» 

5 сентября 1985 года ' 

Сердечно приветствую участников международной 
конференции, собравшихся в крупнейшем центре советского Даль
него Востока — городе Хабаровске для обмена мнениями по ак
туальным вопросам обеспечения мира и безопасности в странах 
Азии и Тихого океана. 

Ваша встреча приурочена к знаменательной дате — 40-летию 
разгрома японского милитаризма и победоносного завершения 
второй мировой войны. Великая победа, добытая ценой огромных 
жертв, принесла избавление от ненавистной чужеземной оккупа
ции многим народам азиатско-тихоокеанского региона, создала 
предпосылки для мощного подъема антиколониальной борьбы, для 
завоевания ими политической самостоятельности и государствен 
ного суверенитета. Она избавила и японский народ от тирании 
военно-фашистской клики и открыла перед ним возможность раз
вития по мирному пути. 

На основе трагического опыта минувшей войны на древней 
земле Азии были сформулированы и провозглашены пять прин
ципов мирного сосуществования (панча ш и л а ) , получившие при
знание в мире в качестве нормы отношений между государствами 
с различными социальными системами. Здесь же зародился дух 
Бандунга, положивший начало движению афро-азиатской соли
дарности и движению неприсоединения, которые ныне преврати
лись в важный фактор мировой политики. 

В наши дни, когда над планетой нависает угроза всемирной 
ракетно-ядерной катастрофы, нет более важной и неотложной за
дачи, чем сберечь мир на Земле. Милитаристские круги империа
лизма проводят агрессивную политику в этом обширном регионе 
планеты, вынашивают планы по превращению его в арену воен
но-политической конфронтации с социалистическими и многими 
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неприсоединившимися странами, ведут дело к ремилитаризации 
Японии, созданию агрессивной группировки Вашингтон — То
кио — Сеул. 

Опасным планам и агрессивным приготовлениям противосто
ят миролюбивая политика Советского Союза и других стран со
циалистического содружества, крепнущая приверженность азиат
ских народов идее превращения Азии в зону мира и безопасности, 
в зону равноправного и взаимовыгодного международного сотруд
ничества. Этой же цели служит и введенный Советским Союзом 
в одностороннем порядке мораторий на любые ядерные взрывы, 
начиная с 6 августа — дня варварской атомной бомбардировки 
Хиросимы американской авиацией. 

Советским Союзом выдвинуты многие конкретные предложе
ния с целью разрядить обстановку на Азиатском континенте, 
утвердить здесь дух мирного сосуществования и добрососедства, 
уважения суверенитета и невмешательства во внутренние дела 
других государств. 

В нашей стране высоко ценят и поддерживают конструктив
ные мирные инициативы других стран Азии, касающиеся различ
ных аспектов безопасности континента в целом или оздоровления 
обстановки в его отдельных регионах. Мы выражаем надежду, что 
азиатские государства объединят свои усилия, чтобы совместно 
выработать общий, комплексный подход к проблеме безопасности 
во всей Азии и прилегающих к ней акваториях Тихого и Индий
ского океанов. 

Уверен в том, что общественно-политические силы и органи
зации в странах Азии и Тихого океана вместе со всеми прогрес
сивными силами планеты будут еще активнее бороться за прекра
щение гонки вооружений, устранение угрозы мировой ядерной 
войны и ликвидацию ядерного оружия, за оздоровление междуна 
родной обстановки. , 

Желаю вашей конференции успешной работы. 

М. Г О Р Б А Ч Е В 

С И Б И Р И - У С К О Р Е Н Н Ы Й ШАГ 

Выступление па совещании 
партийно-хозяйственного актива 
Тюменской и Томской областей 
6 сентября 1985 года 

Дорогие товарищи! В этом зале сегодня собрались 
нефтяники и газовики, геологи и строители, транспортники и 
энергетики, хозяйственные руководители и ученые, партийные, 
советские, профсоюзные, комсомольские работники Тюменской и 
Томской областей — одного из крупнейших регионов Сибири. 

Позвольте мне от имени Центрального Комитета нашей пар
тии горячо и сердечно приветствовать вас и в вашем лице всех, 
кто своей самоотверженной работой, волей, энергией пробудил к 
жизни некогда глухие просторы и создал здесь главную топливно-
энергетическую базу страны. (Аплодисменты.) 

Для советского народа Тюмень стала символом трудового под
вига сотен тысяч рабочих, специалистов, которые открыли и по
ставили на службу Родине богатейшие кладовые нефти и газа, в 
кратчайшие сроки создали среди тайги и болот, в приполярной 
тундре мощный индустриальный центр, преобразили облик Запад
ной Сибири. Нефть и газ, добытые из ее недр, пришли за тысячи 
километров в самые отдаленные уголки нашей Родины, стали на
дежной основой дальнейшего роста ее экономического и оборонно
го могущества. Советские люди, партия гордятся вашими патрио
тическими делами, дорогие товарищи сибиряки! 

Нефте- и газодобывающая промышленность — базовые отрасли 
нашей экономики, а Западно-Сибирский комплекс — сердце этих 
отраслей. Ритм его работы в значительной мере определяет успехи 
всего народного хозяйства, влияет на внешнеэкономические связи 
страны. Вот почему в экономической стратегии партии развитию 
этого комплекса отводится исключительно важная роль. 

Центральный Комитет придает большое значение сегодняш
нему совещанию, итогам его работы, тем практическим мерам, 
которые обеспечат дальнейшее развитие нефтяной и газовой 
промышленности, подъем производительных сил Сибири, да и в 
целом страны. 
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промышленности, подъем производительных сил Сибири, да и в 
целом страны. 
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Мы ставим перед собой большие цели. Как вы знаете, на 
апрельском Пленуме ЦК, июньском совещании в Центральном 
Комитете партия выдвинула и обосновала линию на ускорение 
социально-экономического развития советского общества. Эти 
цели предполагают огромные перемены во всей экономике, в 
подходах и методах хозяйствования, в решении практических 
задач. 

Мы считаем, что упор должен быть сделан на научно-техни
ческий прогресс, на мобилизацию экономических, организацион
ных, социальных факторов, рачительное хозяйствование. Должен 
сказать, что сегодня народное хозяйство страны, экономика всех 
республик, краев, областей, все трудовые коллективы уже вступили 
на этот путь. 

Для достижения намеченных рубежей ЦК КПСС и правитель
ство приняли ряд крупных решений. Среди них прежде всего мож
но назвать постановления, направленные на ускорение перевода 
экономики на интенсивные рельсы и рост эффективности произ
водства. Это — развернутые программы повышения технического 
уровня и ускорения развития машиностроения, реконструкции 
черной металлургии, развития советской энергетики, совершен
ствования проектного дела и улучшения всего капитального строи
тельства, внедрения принципиально новых технологий, расшире
ния выпуска и применения вычислительной техники в народном 
хозяйстве и другие. Определены перспективы развития произво
дительных сил некоторых регионов страны. 

Осуществляются крупные меры по стимулированию научно-
технического прогресса, ускорению внедрения в производство до
стижений науки и передового опыта. Подготовлены документы 
о переходе на управление группами ряда однородных отраслей. 
Думаю, положительно повлияет на социально-экономическую 
жизнь готовящееся сейчас постановление по одному из самых на
сущных вопросов — использованию трудовых ресурсов. Принят 
также ряд других важных мер в социальной сфере, о которых мне 
уже приходилось говорить, и вы о них знаете. 

Центральный Комитет полностью отдает себе отчет в том, что 
о политике партии народ судил и будет судить не по словам, не по 
количеству принятых, пусть и правильных, постановлений, а по 
практическим делам, конкретным результатам. 

Вот почему мы придаем исключительное значение организа
ции работы по выполнению принятых решений, контролю за их 
реализацией. Именно такая работа должна стать главным крите
рием при оценке деятельности партийных комитетов и организа
ций, министерств и ведомств, советских и хозяйственных органов, 
всех руководящих кадров. Другой подход просто неприемлем. 
Каждому, какой бы работой он ни занимался в нашем обществе, 

надо сполна отвечать за порученное дело, выполнять его с боль
шой добросовестностью, старательностью и инициативой. 

Это прямо касается и вас, дорогие товарищи. Партия выдвину
ла ответственные задачи по ускорению развития экономики. 
И скажу прямо — для их решения страна должна располагать не
обходимыми ресурсами нефти и газа. А это прежде всего зависит 
от нефтяников и газовиков Тюмени. 

Тюменская область — главный источник углеводородного 
сырья, подобного у нас больше нет. Народное хозяйство сейчас 
получает отсюда 60 процентов нефти и 55 процентов газа. С нача
ла освоения месторождений тюменцы уже добыли более 3 милли
ардов тонн нефти. Большим успехом явился досрочный выход на 
добычу одного миллиарда кубических метров газа в сутки. Это 
выдающиеся достижения. Ими по праву можно гордиться. Такого 
мировая практика еще не знала. 

Пользуясь предоставленной мне возможностью, сердечно поз
дравляю вас, товарищи, всех, кто внес вклад в достижение этих 
замечательных результатов, со славной трудовой победой! 
( Аплодисменты.) 

Создание нефтяной и газовой промышленности в Западной Си
бири, достигнутые здесь производственные успехи являются убе
дительным свидетельством огромных созидательных возможно
стей нашего социалистического строя. Это результат напряжен
ной работы полуторамиллионного многонационального отряда 
трудящихся Тюменской области — замечательных тружеников, 
построивших не только нефтяные и газовые промыслы, но и но
вые города и поселки, трубопроводы и электростанции, железные 
дороги и мосты, линии электропередачи и связи. Добрых слов за
служивают и трудящиеся Томской области, которые, как мне из
вестно, вынашивают планы расширить масштабы своего участия 
в решении важных проблем развития Западно-Сибирского нефте
газового комплекса. 

Ясно также, что создать такой нефтегазовый гигант на вашей 
земле можно было только благодаря усилиям всей страны, всех 
республик. Трудящиеся Украины и Белоруссии, Узбекистана, 
прибалтийских и других республик, Москвы и Ленинграда, авто
номных республик, краев и областей Российской Федерации внес
ли и вносят весомый вклад в его формирование. 

Масштабы этой работы предстоит наращивать. С хорошим 
почином выступили, например, нефтяники Татарии и Башкирии, 
которые подключились к комплексному проведению работ на ряде 
месторождений Тюменской области. Недавно одобрена инициати
ва Грузии, Азербайджана, Молдавии, Армении и Туркменистана 
об участии в двенадцатой пятилетке строительных организаций 
этих республик в сооружении в Западной Сибири жилых домов, 
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объектов социального и культурно-бытового назначения, автомо
бильных дорог. 

На призыв партии горячо откликнулась наша молодежь: она 
внесла и вносит огромный вклад в освоение нефтегазовой целины. 
Сюда по путевкам Ленинского комсомола прибыло свыше 150 ты
сяч человек. Студенческие строительные отряды уже выполнили 
работ на полтора миллиарда рублей. Участие молодежи в освоении 
этого региона будет возрастать и впредь. И это надо всемерно при
ветствовать. 

В общем, товарищи, сделано много в освоении трудного края, 
взяты высокие рубежи. Но время идет, жизнь выдвигает перед 
нами новые задачи. При этом нефть и газ всегда будут предметом 
нашей постоянной заботы. Предусмотренные в Энергетической 
программе СССР и проекте Основных направлений экономического 
и социального развития СССР на 1986 — 1990 годы и на период до 
2000 года высокие показатели добычи нефти и особенно газа 
должны в определяющей степени обеспечиваться промыслами 
Тюмени. Уже к 1990 году в Западной Сибири предстоит по
лучить 70 процентов общесоюзной добычи этих видов сырья и 
топлива. 

Конечно, достичь такого уровня непросто. Нужны огромные 
усилия многих. Именно поэтому ЦК КПСС и Советское правитель
ство приняли недавно постановление о комплексном развитии неф
тяной и газовой промышленности Западной Сибири. Это прин
ципиальный документ, открывающий качественно новый этап в 
развитии региона. Суть его заключается в том, чтобы на основе 
интенсификации, использования достижений научно-технического 
прогресса резко поднять эффективность и надежность главной 
топливной базы страны. Важнейшей частью этого партийного до
кумента являются разработанные меры по улучшению жилищных 
и культурно-бытовых условий жизни нефтяников и газовиков Си
бири, решению всего комплекса социальных вопросов, связанных 
с закреплением здесь кадров. На эти цели выделяются большие 
средства и ресурсы, и их предстоит по-хозяйски использовать. 

В эти дни, когда я знакомился с деятельностью трудовых кол
лективов нефтяников, газовиков, энергетиков, строителей, дове
лось услышать много интересного, поучительного, что обогатило 
представления об этом крае, его возможностях и проблемах. Всю
ду чувствовалось, какой огромный интерес люди проявляют к по
становлению Центрального Комитета и правительства, как тесно 
они связывают свои планы, личные и производственные, с реали
зацией задач, заложенных в этом документе. Насколько позволили 
время и обстановка, я и те товарищи, кто был со мной, рассказы
вали о масштабах предстоящих работ, которые намечены этим по
становлением. 

И сегодня, говоря о перспективе, дальнейшем наращивании 
темпов развития Западно-Сибирского нефтегазового комплекса, 
наверное, стоит привести некоторые обобщенные данные, харак
теризующие размах предстоящих дел. 

Сначала несколько слов о капитальных вложениях. Если в де
сятой пятилетке их было освоено 22,7 миллиарда рублей, а в этой 
пятилетке ожидается где-то в пределах 50 миллиардов, то на две
надцатую пятилетку в соответствии с постановлением намечено 
выделить 82 миллиарда рублей. Хотел бы обратить внимание и на 
такие моменты: ввод жилья в двенадцатой пятилетке составит 
14,6 миллиона квадратных метров против 8,6 миллиона квадрат
ных метров в одиннадцатой; ввод школ, если считать по учениче
ским местам, увеличится по сравнению с нынешней пятилеткой на 
23 тысячи и достигнет 84 тысяч мест, ввод детских дошкольных 
учреждений — на 20 тысяч мест и составит 74,5 тысячи; ввод боль
ниц (по койко-местам) превысит 9 тысяч против примерно 3 ты
сяч мест в текущей пятилетке, ввод поликлиник (по количеству 
посещений) составит почти 13 тысяч против 7,7 тысячи. Протя
женность автомобильных дорог возрастет на 5,5 тысячи километ
ров, или на полторы тысячи километров больше, чем в этой пя
тилетке. 

Вот, товарищи, какие огромные масштабы. Хочу повторить: сде
лано много, очень много, но теперь сибирякам предстоит решать 
еще более сложные и ответственные задачи. Постоянно надо иметь 
в виду, что успехи нефтяников и газовиков Тюмени укрепляют 
мощь страны, ускоряют ее шаг, а неудачи, наоборот, лихорадят 
экономику, замедляют наше движение. Такова цена вашей рабо
ты, дорогие товарищи. 

Л теперь я перейду к вопросам, которые беспокоят Централь
ный Комитет КПСС. Уже третий год Тюмень не выполняет пла
ны добычи нефти. Срыв заданий создает трудности в народном хо
зяйстве. Вместе с тем отставание не сокращается, а увеличивается. 
Почему это происходит? 

Сделанный ранее анализ, широкое обсуждение назревших во
просов на нынешнем совещании — а я должен сказать, по сути оно 
полностью совпадает с содержанием бесед, которые состоялись в 
трудовых коллективах нефтяников и газовиков,— говорят о том, 
что проблемы накапливались постепенно, годами. Методы добычи, 
предусмотренные на первом этапе формирования нефтедобываю
щего комплекса на Оби, практически исчерпали себя. 

Не сегодня стало ясно, что пора «золотых фонтанов», пора, если 
так можно сказать, легкой нефти заканчивается, что нужно пере
ходить на принудительную ее добычу, идти в более трудные рай
оны, на месторождения с меньшими дебитами, осваивать более 
сложные залежи. 
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Еще тогда и нужно было глубже разобраться во всем, загля
нуть вперед и осуществить программу, рассчитанную на новый 
этап освоения месторождений. Но этого не было сделано своевре
менно. Ныне всем, кто здесь трудится, кто связан с работой неф
тяников, газовиков, следует хорошо понять, что начался новый 
этап в развитии Западно-Сибирского нефтегазового комплекса. 
Это требует перестройки в методах работы, а она всегда начинает
ся с изменения психологического настроя людей. Не будет такой 
перестройки в умах — не будет ее и в практической деятель
ности. 

Вообще говоря, раньше уже были сигналы, и довольно основа
тельные, к тому, чтобы осмыслить происходящее, принять необхо
димые меры к улучшению дел. 

Но сделано этого не было. Геологи мало уделяли внимания на
ращиванию объемов разведочных работ, утверждая, что до конца 
века и далее разведанными запасами нефти в регионе страна обес
печена. На этом базировалось планирование. В соответствии с та
кой концепцией и велись работы. Нефтяники в то же время слабо 
занимались освоением новых месторождений, улучшением исполь
зования фонда нефтяных скважин. 

Была и другая позиция: все месторождения нефти, дескать, 
переживают этапы подъема, пика и спада. И здесь, на тюменской 
земле, был подъем, был пик, теперь будет падение. Значит, ничего 
страшного не происходит — это объективный процесс. 

Да, конечно, это объективный процесс. Но из него можно 
делать разные выводы для практической работы. Если пик на 
освоенных месторождениях прошел и начинается падение добы
чи, значит, надо думать, во-первых, о разведке новых запасов и 
включении месторождений в план для того, чтобы решать задачи, 
которые выражают потребности народного хозяйства. Во-вторых, 
надо подумать, а нельзя ли интенсифицировать нефтепромыслы, 
используя и новую технику, и новую технологию для повышения 
отдачи пластов. 

И в первом, и во втором случае не было сделано необходимых 
выводов. А раз не было сделано выводов на уровне Госплана, со
ответствующих министерств, организаций, связанных с развитием 
Западно-Сибирского нефтегазового комплекса, руководящих ор
ганов Тюменской области, то все это сказалось и на подходах к 
делу. Центральные ведомства, партийные, советские и хозяйст
венные органы Тюмени проявили медлительность и пошли в 
преодолении трудностей по пути наименьшего сопротивления, ре
шив компенсировать свои недоработки увеличением нагрузки на 
крупные месторождения. К работе в новых, сложных условиях 
оказались не готовы не только нефтяники, но и строители, энер
гетики, транспортники. 
О О П 

Но прежде всего это относится к машиностроителям. Их недо
работки особенно остро ощущаются на нефтепромыслах. Крайне 
медленно внедряются здесь прогрессивные методы механизиро
ванной добычи, недостаточна техническая оснащенность промыс
лов, много фактов ненадежной работы оборудования. И это в 
условиях, когда есть уже технические решения для того, чтобы 
сделать более эффективной работу на нефтепромыслах. Однако 
производство новой техники, позволяющей надежно вести добы
чу, до сих пор должным образом не налажено. И хотя решения по 
этим вопросам принимались, перестройки не произошло, посколь
ку министерства не проявили необходимого внимания к их реали
зации. В итоге мы отстали в развитии нефтяного машиностроения, 
что помешало своевременно перейти на новую стадию работы с 
применением механизированных способов добычи нефти. 

Думаю, здесь правильно упрекали машиностроителей не толь
ко за то, что они мало производят техники, но и за то, что изго
тавливается она нередко низкого качества. В результате огромные 
коллективы людей заняты ремонтными работами. Они, по сущест
ву, доводят до необходимого уровня новую технику, поступающую 
от машиностроителей. Это, товарищи, явление нетерпимое и тре
бует принятия безотлагательных мер. 

Машиностроители, правда, попытались объяснить сложившееся 
положение трудностями поставки в северные районы механизмов 
и крупногабаритного оборудования. Но такое оправдание не вы
держивает критики. Ведь имеется и малогабаритное оборудование, 
которое тоже требует доводки здесь, в сложнейших условиях. Вот 
и выходит, что при напряженности с трудовыми ресурсами в ре
гионе кадры отвлекаются на выполнение работ, которые должны 
делать сами машиностроители. Да и вообще следует вести дело 
так, чтобы на Север, в Сибирь оборудование поставлялось круп
ными блоками, с тем чтобы их оставалось здесь только монтиро
вать. Иначе говоря, нужно открывать широкую дорогу для инду
стриальных методов работы. 

Надо сказать, что успехи нефтяников и газовиков во многом 
зависят от работы энергетических предприятий. Однако дела их 
обстоят не лучшим образом. Отставание в развитии энергетики 
нужно преодолевать. И такие возможности есть. 

В этой связи хочу сказать о разговоре, который состоялся с ра
бочими, занятыми на строительстве второго блока Сургутской 
ГРЭС-2. У меня создалось впечатление, что на этой электростан
ции сложился хороший, квалифицированный коллектив энергети
ков, точнее, коллектив и строителей, и эксплуатационников. 
И главное, у них наладились добрые производственные отношения, 
позволяющие идти навстречу друг другу и совместно решать круп
ные задачи. 
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Посудите сами: они пустили энергоблок мощностью 800 тысяч 
киловатт всего за 9 месяцев при нормативе 2 года и 4 месяца. 
И энергоблок работает с хорошими параметрами. Это ли не пока
затель ударной работы, большого умения! Сейчас коллектив готов 
за такие же сроки смонтировать и третий энергоблок. Но оказы
вается, не все еще вопросы решены. В частности, возникли труд
ности с поставкой оборудования. Людей беспокоит: что они будут 
делать, чем будут заняты. И это происходит тогда, товарищи, ког
да в Тюменской области весьма напряженная обстановка с энер
гетикой. 

Тут, по-моему, есть над чем поработать нашим партийным, со
ветским органам, но прежде всего руководителям соответствую
щих министерств и ведомств. Думаю, что общими усилиями, а 
бригада из Москвы приехала большая, мы решим ряд практиче
ских вопросов, которые поставили рабочие. 

На тюменской земле сформировалось много хороших производ
ственных коллективов. Люди в них подобрались грамотные, с 
большим потенциалом и в смысле образования, и в смысле знания 
дела, компетентности в тех вопросах, за которые они отвечают. 
И обидно, что новаторские традиции первопроходцев тюменской 
нефти в последнее время как-то потускнели. Причины тому раз
ные. Но одна из них видится в том, что из законодателя техничес
кой политики Главтюменнефтегаз превратился в некое второсте
пенное звено между своими добывающими объединениями и мини
стерством, в своего рода организацию по ликвидации прорывов. 

Новое руководство Главтюменнефтегаза сейчас стремится ис 
править положение. Обнадеживает, что оно берется за главные 
вопросы — за ускорение технического прогресса, внедрение опы
та, накопленного в передовых коллективах. Хотелось бы всячески 
поддержать товарищей в этом деле, тем более, что за поучитель
ным опытом далеко ходить не требуется, он есть и в Тюменской, 
и в Томской областях. Немало замечательных трудовых успехов 
на счету коллективов производственных объединений «Юганск
нефтегаз», «Томскнефть», «Надымгазпром», треста «Севертрубо-
проводстрой», Сургутского управления буровых работ № 2 и ряда 
других. Они высоко держат сибирскую марку, и у них есть чему 
поучиться всем работникам отрасли. 

В Тюменской области имеются буровые бригады, у которых 
проходка превышает 100 тысяч метров в год — почти вдвое боль
ше, чем в целом по региону. Лучшие ремонтные бригады выпол
няют на скважинах до трех капитальных и 13 текущих ремонтов 
в месяц, что более чем в полтора раза перекрывает средний пока
затель. Это очень важно сейчас, когда, в связи с износом обору
дования в ходе эксплуатации, встают новые проблемы в организа
ции ремонтных работ. 
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К сожалению, все лучшее, что накоплено отечественной нефте
добычей, не стало пока достоянием каждого коллектива сибирских 
нефтяников. И думается, задача Главтюменнефтегаза, партийных 
организаций состоит прежде всего в том, чтобы брать новые рубе
жи не наскоком, а большей компетентностью, большим умением, 
знанием дела, шире используя передовой опыт, применяя новую 
технику и новую технологию. 

Немалая доля вины за ситуацию, сложившуюся в Западно-
Сибирском регионе, лежит также на отраслевой науке. На протя
жении ряда лет научные организации отрасли тратили чуть ли 
не весь свой арсенал для оправдания сложившейся обстановки. 
Но ведь институты — это не адвокатские конторы при ведом
ствах. 

Система отраслевой науки создана вовсе не для того, чтобы 
вооружать министра аргументами перед очередным отчетом в вы
шестоящей инстанции об объективности отставания, а для того, 
чтобы творчески искать пути повышения эффективности работы, 
двигать вперед научно-технический прогресс, прогнозировать 
перспективу развития отрасли и как бы подстегивать всех произ
водственников. Вот ее главная задача. За состояние дел в отрасле
вой науке прямую ответственность несут и руководители мини
стерств и ведомств. 

О разрыве связей науки с производством свидетельствует и то, 
что в таком крупном регионе, как Западно-Сибирский, нет ни од
ного научно-производственного объединения. Трудно объяснить, 
как это могло случиться. А ведь какие жгучие проблемы встали 
сейчас на промыслах у эксплуатационников, да и не только у них! 
Полагаю, что этот вопрос должен быть тщательно рассмотрен. 
Дело надо поправлять как можно быстрее. 

В общем, товарищи, уроки нефтяников надо крепко усвоить, 
чтобы не повторить ошибок. В первую очередь это относится к руко
водителям газовой промышленности. Пока дела в отрасли идут 
вроде бы неплохо. С планами она справляется. Побывал я, чему 
очень рад, на главном газовом месторождении — Уренгойском. 
Слов нет, размах, темпы его освоения впечатляют. Но когда начи
наешь знакомиться с положением дел ближе, возникает беспокойст
во: проясняется, что отстают ввод новых мощностей, развитие 
ремонтной базы, дорожное строительство, слаба автоматизация. 
Для получения нужного количества газа превышаются его проект
ные отборы из действующих скважин. Но ведь так можно сделать 
один раз в порядке временного отступления от правил. Однако, 
если подобный метод станет нормой, может произойти то, с чем 
мы уже столкнулись на Самотлоре. 

В ближайшее время Уренгой выйдет на максимальный уровень 
добычи газа. Весь будущий его прирост страна должна получить 
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с Ямбурга. Но для этого его надо обустроить, а работы там идут 
недостаточными темпами. Подсчитано, что год задержки с освоени
ем Ямбургского месторождения может обернуться для страны поте
рей миллиардов рублей. Вот какова цена пренебрежения перспек
тивой! 

Главный спрос за положение дел в регионе идет с нефтяников 
и газовиков. И это правильно. Но, товарищи, мы не должны забы
вать, что их успехи или неудачи складываются из отношения к делу 
всех, кто иричастен к добыче нефти и газа. В первую очередь, я от
нес бы это к геологам, строителям, энергетикам, машиностроите
лям. Вот почему постановление партии и правительства и преду
сматривает комплексный подход к развитию Западно-Сибирского 
нефтегазового региона. 

Разведчикам недр необходимо кардинально повысить эффектив
ность своей работы. Они оказались в долгу перед нефтяниками. 
За последнее десятилетие обеспеченность добычи нефти разведан
ными запасами в Западной Сибири существенно снизилась и срав
нялась со среднеотраслевым уровнем. Заметно уменьшаются воз
можности наращивания добычи нефти в этом регионе. Значит, 
Министерству геологии СССР следует полнее учитывать рекомен
дации науки в выборе направлений и масштабов поисково-разве
дочных работ. Уверенно работать можно тогда, когда хорошо видна 
перспектива. 

Теперь коротко о проблемах капитального строительства в ре
гионе. Организации, которые ведут здесь работы, достаточно 
мощные. И коллективы строителей сложились хорошие. Опыт ими 
накоплен большой. Широко известно, что сибиряки — инициаторы 
многих начинаний, в том числе передового комплектно-блочного 
метода сооружения промышленных объектов. Сейчас они снова 
показывают пример новых решений в капитальном строительстве 
в условиях Крайнего Севера. Здесь на практике доказывают, что 
всю работу следует в основном сводить к предварительной подго
товке и обустройству мест строительства, а затем — к монтажу, 
к сборке. Это очень правильный подход при нынешних масштабах 
капитального строительства. А они поистине не знают себе рав
ных. Здесь каждый год по объему работ как бы строятся два 
волжских автозавода, а каждые два года — БАМ. 

И все же положение дел в капитальном строительстве вызы
вает определенную озабоченность, поскольку сдерживает решение 
многих важных вопросов. Без должного размаха подходят к ним 
руководители Госстроя СССР, строительных министерств, мини
стерств-заказчиков. Не потому ли каждый раз, когда возникают 
новые задачи в развитии нефтегазового комплекса, мы вынуждены 
в пожарном порядке принимать меры и идти на крупные дополни* 
тельные затраты. Вот и сейчас, когда надо ускоренно обустраивать 
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с помощью суперблоков газовое Заполярье, Миннефтегазстрой 
вновь оказался в трудном положении. 

С такими опозданиями нужных темпов не достигнешь, особен
но сейчас, когда строительство Западно-Сибирского комплекса 
вступает в более ответственный этап. Мне думается, что нам надо 
и на уровне соответствующих министерств, и на уровне Госплана 
СССР отреагировать на проблемы строителей. Прежде всего речь 
идет о том, что у них маловато высокопроизводительной техники. 
И второе, что особенно беспокоит,— наиболее острое положение 
с жильем сложилось у самих строителей. Часть их, как мне гово
рили, длительное время живет в вагончиках. И в то же время мы 
сегодня услышали заявление министра строительства предприя
тий нефтяной и газовой промышленности о том, что в планах 
на двенадцатую пятилетку объем жилищного строительства преду
сматривается меньше, чем в одиннадцатой пятилетке. Получается 
что-то нелогичное, не увязанное с масштабами предстоящих работ. 
Думаю, и вопросы технической оснащенности строителей, и вопро
сы улучшения их социальных условий заслуживают того, чтобы 
к ним еще раз вернуться и всесторонне осмыслить. 

Уроки прошлого, товарищи, ставят перед нами во весь рост 
вопросы не только о темпах и объемах капитального строительства, 
но и о его качестве и вообще о надежности всего, что мы замышля
ем, планируем, строим, создаем. 

Признаться, удивляет, что многое в Тюменской области до сих 
пор делалось недостаточно основательно. По принципу: авось обой
дется. А не обходится, товарищи. Все вы помните, как по этой 
причине выходили из строя крупнейшие нефте- и газопроводы, 
в результате чего страна несла большие потери в добыче нефти 
и газа. 

Речь идет об очень серьезных вещах. Судьба наших планов, 
темпы развития экономики, благосостояние народа не могут зави
сеть от халатности, разгильдяйства и некомпетентности. За низкое 
качество и надежность всего, что связано с добычей нефти и газа, 
мы будем особо строго спрашивать со всех, на ком лежит ответст
венность. 

Вообще проблема надежности в каждом звене такой огромной 
и сложной экономики, как наша, сейчас выдвинулась на первый 
план. Надежно — значит прочно, эффективно, безотказно и надол
го. Это относится и к освоению новых территорий. Пришла пора 
полностью искоренить психологию временщиков со всеми ее разру
шительными последствиями. 

Хотел бы сказать и еще об одном уроке, который дает нам опыт 
освоения тюменских недр. Достигнутые успехи кое-кого привели 
к благодушию. То ли по соображениям чести мундира, то ли еще 
по каким, но некоторые руководители не смогли или не захотели 
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с Ямбурга. Но для этого его надо обустроить, а работы там идут 
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увидеть реальную обстановку, оценить ее с принципиальных пози
ций и доложить в ЦК и правительству. Видимо, им просто не хвати
ло мужества, партийности и гражданского чувства поставить 
острые вопросы. Так нельзя, товарищи. Трудно вести правильно 
дело, если нет объективной информации. При таком подходе неми
нуемы новые ошибки и просчеты, а при огромных масштабах дел 
это может приводить к огромным потерям. 

В этой связи считаю уместным напомнить о том, чему учил 
нас В. И. Ленин. Он не раз повторял, что мы во всем и всегда долж
ны следовать правде, какой бы она ни была. Любое приукрашива
ние, не говоря уже о заведомой лжи, может только вредить нашему 
великому делу. Этот ленинский завет должен быть нормой жизни 
нашего общества. 

Товарищи! Осуществление задач, выдвинутых в постановлении 
ЦК КПСС и Советского правительства, позволит Тюмени обрести 
как бы второе дыхание. Вот почему так важно сделать все, чтобы 
намеченные в нем меры были выполнены в полном объеме. В связи 
с этим не могу еще раз не сказать об одной важной особенности это
го документа. Воплощение в жизнь установленных заданий озна
менует значительное изменение к лучшему в условиях жизни тру
жеников Севера. В эти края мы пришли всерьез и навсегда. Значит, 
людям должны быть созданы и соответствующие условия. Ослабле
ние заботы о человеке неминуемо приводит к большим потерям. 
Так случилось и в вашем регионе. Сейчас первоочередная задача — 
используя новые, причем огромные возможности, настойчиво 
повести работу по ускорению социально-культурного строительст
ва и в первую очередь жилищного. 

Отношение к людям, забота о них — главный вопрос нашей 
политики. А для новых районов освоения он приобретает особое 
значение. В самом деле, как-то даже неудобно говорить о больших 
объемах — миллионах тонн нефти, миллиардах кубометров газа, 
когда не уделяется должного внимания удовлетворению культур
но-бытовых запросов людей, создающих все эти богатства. Высту
пал здесь буровой мастер и говорил, что самое большое поощре
ние в Нижневартовске — получить билет в кино. 200-тысячный 
город — и не имеет сегодня хорошего кинотеатра! О чем думают 
партийные, советские, хозяйственные работники? В обкоме партии 
ситуацию вроде бы понимают, но, видимо, еще не до конца. Тюмен
скому обкому на этот счет уже сделано замечание на Секрета
риате ЦК КПСС. 

Отмечая все то, что партийная организация, областной комитет 
КПСС внесли в развитие нефтегазодобывающей промышленности, 
мы, тем не менее, не можем и не будем проходить мимо серьезных 
упущений, которые относятся к социальной сфере. Партийные 
комитеты должны остро реагировать на социальные вопросы и не 
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поддаваться никаким «прожектами, в которых вся ставка делается 
лишь на производство, а человек как бы остается за пределами 
внимания. Тюменскому обкому, всем партийным комитетам ре
гиона к вопросам создания нормальных условий для жизни людей 
необходимо относиться как к самому важному направлению сво
ей деятельности и не уступать никому из хозяйственников, если 
они забывают об этом. 

Следует всем взять на вооружение формулу, выраженную в сло
вах, которые не раз приходилось слышать на тюменской земле 
в беседах с нефтяниками, газовиками, в выступлениях, которые 
прозвучали и здесь, на этом совещании. Формула эта простая: 
чтобы идти вперед, брать новые рубежи, которые выдвигает партия 
перед Тюменской и Томской областями, надо проявить заботу о че
ловеке, вооружить его новой техникой и технологией. И люди — 
после бесед, общения с ними я в этом полностью убежден — сдела
ют все, чтобы дать Родине как можно больше нефти и газа. 

Трудно найти где-то в другом месте людей с таким потенциалом 
энергии, как у сибиряков. Народ тут мужественный, открытый, 
прямой. Это же огромное наше богатство! Люди пришли в этот 
суровый край сами, по доброй воле, и принесли сюда годами накоп
ленный опыт. Они связали судьбу с решением крупнейших обще
государственных задач, собираются здесь жить, пускают все глубже 
свои корни. Уже второе поколение этих людей включается в актив
ную трудовую жизнь. С таким народом горы можно свернуть, а не 
только достигнуть тех рубежей, которые намечены постановлением 
партии и правительства. Но для этого надо проявить внимание 
к тем жизненным вопросам, о которых сегодня шла речь на нашем 
совещании. 

Впереди у вас, товарищи, огромная работа. Как и раньше, помо
гать тюменцам будет вся страна, но главное, конечно, предстоит 
сделать вам самим. Новому, более сложному этапу дальнейшего 
развития Западно Сибирского нефтегазового комплекса должен 
соответствовать и новый, более высокий уровень организации всех 
работ. Необходимые условия для этого имеются. Хочу повторить: 
Тюмень располагает закаленными, опытными, преданными делу 
партии кадрами, здесь действует боеспособный многотысячный 
отряд коммунистов. Огромный потенциал заложен в трудовых 
коллективах. Все это наш бесценный капитал, главная предпо
сылка успешного выполнения тех больших задач, которые ставит 
партия. Эти задачи вам по плечу, и я уеду из Тюменской области 
с глубокой уверенностью в этом. 

Товарищи! Находясь здесь, в центре огромного западноси
бирского края, хотел бы кратко высказаться по проблемам эконо
мического и социального развития восточных районов страны 
в целом. 
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Ж 
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Ускоренное развитие производительных сил Сибири и Дальнего 
Востока — важная составная часть экономической стратегии 
партии. Не в последнюю очередь и потому, что именно здесь обеспе
чивается выход нашей страны на тихоокеанские рубежи, происхо
дит ее соприкосновение с этим динамичным, играющим все боль
шую роль в мире регионом. 

Давным-давно миновали времена, когда в Сибири человека 
встречали главным образом невзгоды и лишения. Сегодня Си
бирь — это высокоразвитые промышленность и сельское хозяйство, 
грандиозные стройки, мощные народнохозяйственные комплексы. 
Это — основная база энергетического снабжения страны, дающая 
народному хозяйству половину всего топлива. Это — и десятки 
больших современных городов, крупнейшие, с мировой известно
стью научные и культурные центры. Вот что такое современная 
советская Сибирь! 

Но как бы ни было велико значение Сибири и Дальнего Востока 
для судеб страны сегодня, все мы ясно представляем, что завтра 
роль этого региона неизмеримо возрастет. К концу века Сибирь 
и Дальний Восток должны обеспечить более 70 процентов потреб
ностей страны в топливе и четверть в электроэнергии, 40 процентов 
в древесине, треть в цветных металлах, около четверти в продук
ции современной химии и микробиологии. 

И потому, добиваясь решения самых неотложных задач, мы 
должны сегодня заглядывать далеко вперед, буквально в следую
щий век. Нам нужны четкие представления о том, как наиболее 
рационально и эффективно использовать колоссальные производст
венные, экономические возможности сибирской земли. 

Именно под таким углом зрения подошла к делу состоявшаяся 
недавно в Новосибирске Всесоюзная конференция по вопросам 
развития производительных сил и ускорения научно-технического 
прогресса в Сибири. Центральный Комитет поддерживает вы
сказанные на пей соображения о необходимости перехода ко все
мерной интенсификации производства в Сибири, глубокой и комп
лексной переработке добываемого сырья, сосредоточения здесь 
возрастающей доли общесоюзного производства таких энергоемких 
отраслей, как черная и цветная металлургия, химическая, нефте
химическая, микробиологическая и целлюлозно-бумажная про
мышленность, производство эффективных строительных материалов. 

Политбюро поручило Госплану, Академии наук, Госкомитету 
но науке и технике, министерствам и ведомствам СССР и Совету 
Министров РСФСР рассмотреть и использовать рекомендации 
конференции при разработке Основных направлений экономи
ческого и социального развития страны на двенадцатую пятилетку 
и до 2000 года. 

Ключевой вопрос будущего Сибири, как и страны в целом,— это 

вопрос о темпах экономического роста. В прошлом они в сибирской 
промышленности примерно на 20 процентов превышали средние 
по стране. В последнее время наметилась противоположная и, надо 
сказать, тревожная тенденция. Круг отраслей и производств, 
развивавшихся здесь быстрее, чем в целом по стране, сужается. 
Если из продукции региона исключить долю нефтегазовой промыш
ленности, то окажется, что общие темпы роста остальных отраслей 
сравнялись с общесоюзными. А это не та тенденция, которая нам 
нужна. 

Почему это произошло? Потому, что дали о себе знать диспро
порции, тормозящие развитие производительных сил. Сказалась 
задержка со строительством электростанций, в частности тепло
вых, что создало дефицит электроэнергии, особенно на Дальнем 
Востоке, привело к потерям в объемах выпускаемой продукции. 
Сказались и слабая транспортная освоенность большинства рай
онов, неудовлетворительное положение в сельском хозяйстве. 

Есть и более конкретные, непосредственные причины, вызвав
шие отставание отдельных отраслей, например топливно-энергети
ческих. Я уже говорил, почему не выполняются планы по добыче 
нефти. А теперь встает вопрос, почему неладно идут дела и с добы
чей угля в Кузбассе. Десятая пятилетка была здесь сорвана, да 
и в текущей, в сущности, происходит топтание на месте. 

Недавно Центральный Комитет партии и правительство приня
ли дополнительные меры по развитию Кузбасса, улучшению усло
вий труда и быта шахтеров этого бассейна. Министерства и ве
домства, партийные и советские органы Кемеровской области 
должны сделать все для неукоснительного выполнения принятых 
решений, чтобы вернуть Кузбассу былую славу одного из самых 
эффективных каменноугольных бассейнов страны. 

Словом, товарищи, чтобы поддерживать устойчивые темпы хо
зяйственного развития, необходима глубоко продуманная органи
зация производства, учитывающая не только сегодняшние, но 
и перспективные задачи региона, потребности страны в целом. 

Это подводит меня к ряду других проблем, весьма остро стоя
щих перед экономикой Сибири и Дальнего Востока. 

Мне уже приходилось говорить об огромных потерях, которые 
понесло народное хозяйство в результате просчетов в освоении 
миллиардных вложений в развитие некоторых районов Сибири. 
Хочу повторить, что мы и дальше будем направлять сюда крупные 
вложения, но нельзя допустить, чтобы они замораживались в си
бирской земле. 

Одним из важнейших путей повышения эффективности капи
тальных вложений в добывающие отрасли является переход к глу
бокой, комплексной переработке сырья на месте. Значит, надо 
взять курс на развитие здесь взаимодополняющих производств. 
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Такой опыт мы уже имеем: высокоэффективные территориально-
производственные комплексы созданы и действуют в стране, в том 
числе и в Сибири. Они позволяют получать 15 — 20 процентов 
экономии на капитальных вложениях и значительно снизить 
эксплуатационные расходы. 

Понятно, что все это имеет непосредственное отношение к проб
леме рационального использования энергосырьевых, материаль
ных ресурсов. Чтобы оценить масштаб и значение этой проблемы, 
достаточно принять во внимание, что затраты топлива, сырья и ма 
тсриалов составляют более половины затрат на производство сово
купного общественного продукта страны. К тому же отрасли, 
дающие нам сырье и топливо,— самые капиталоемкие и самые 
трудоемкие. Отсюда ясно, почему переход к активной ресурсосбе
регающей политике имеет первостепенное значение для интенси
фикации народного хозяйства, для ускорения всего развития наше
го общества. 

Прошу обратить внимание на данные, которые я приведу, 
чтобы еще раз показать, насколько важна проблема экономии. 
При сохранении показателя материалоемкости на уровне 1980 
года для обеспечения достигнутых в этой пятилетке темпов роста 
общественного производства нам потребовалось бы дополнительно 
израсходовать ресурсов на 50 миллиардов рублей. Вот, товарищи, 
о каких экономических величинах сегодня идет речь. 

А ведь, откровенно говоря, мы недовольны тем, как ведется 
борьба за экономию. Здесь пока делаются лишь первые шаги. Ни
когда не надо забывать, что мы с вами живем в огромной стране, 
опирающейся на могучий народнохозяйственный комплекс, где 
повышение фондоотдачи всего лишь на одну копейку с каждого 
рубля сразу дало бы увеличение национального дохода более чем 
на 13 миллиардов рублей. 

В этой связи хотелось бы всемерно поддержать кампанию за 
экономию и бережливость, которая набирает силу. Хорошо ведут 
эту тему средства массовой информации, особенно печать. В каж
дой отрасли, на каждом предприятии имеются огромные резервы 
экономии. Вот почему в этом деле мы должны и можем сделать 
несравненно больше. Об этом говорит опыт Украины, где за послед
ние четыре года темп снижения материалоемкости продукции более 
чем вдвое превысил плановые задания. В промышленное произ
водство, по расчетам украинских товарищей, вовлекается в респуб
лике свыше полумиллиарда тонн вторичных ресурсов и отходов, их 
удельный вес в общем ресурсопотреблении доведен до 12 процен
тов. Это вдвое выше общесоюзного уровня. 

Положительный опыт в этом плане имеется и у вас. И его 
надо развивать. Здесь, в Сибири и на Дальнем Востоке, в местах 
концентрации добычи топлива и сырья существуют наибольшие 
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возможности их комплексного использования. Особо хочу привлечь 
внимание к вопросам комплексного использования углеводородно
го сырья. Сейчас в Тюменской области более четверти ресурсов 
нефтяного газа сгорает в факелах, а в целом в Западной Сибири 
его уже сожжено на миллиарды рублей. Если называть вещи 
своими именами, то это позор нефтяной промышленности. Техно
логические решения есть, технические возможности имеются, 
отсутствуют только масштабы их реализации. 

Думаю, вполне уместно будет напомнить и об ответственности 
за сложившееся положение планирующих органов и машинострои
тельных ведомств. Дальше терпеть подобное положение нельзя. 
Проблема использования попутного газа должна решаться ускорен
ными темпами. 

Не может нас удовлетворить и то, как идет работа по увели
чению глубины переработки нефти. За пять лет этот показатель 
повысился всего на два пункта и составляет сейчас 58 процентов. 
Для сравнения скажу, что в ряде стран он доведен до 80 про
центов. 

Немало примеров подобной бесхозяйственности можно было 
бы привести и по другим отраслям и производствам. Но, пожалуй, 
хуже всего обстоит дело с использованием леса. Из кубометра заго
товляемой в Сибири древесины производится конечной продукции 
вдвое меньше, чем по стране в целом, хотя мы недовольны и показа
телями по стране. Особенно плохо используются наши лучшие 
сосновые леса на нижней Ангаре и среднем Енисее, где древесина 
глубокой переработке попросту не подвергается. 

Усиление режима экономии мы должны поставить на прочную 
плановую и организационную основу, сделать важнейшей состав
ляющей всей пашей хозяйственной деятельности. Сознательно об 
этом говорю, товарищи, потому что сейчас идет разработка плана 
1986 года. Мы должны выйти на более высокие показатели при 
одновременном снижении энергоемкости национального дохода на 
3 процента, а металлоемкости — на 2,7 процента. Это очень серь
езная задача. Подобных темпов экономии ресурсов у нас еще не 
было. Но это жизненная необходимость. И надо обеспечить такую 
экономию. 

Мы не можем и не будем поддерживать тех руководителей, кото
рые ориентируются на прежние подходы, устаревшие нормы, 
связывают повышение темпов роста производства с получением 
дополнительных материальных ресурсов. Это вчерашний день 
в практике хозяйствования. Возврата к нему не будет. 

И вот еще на что надо обратить внимание. В текущей пятилетке 
темпы роста оборотных средств в запасах опережают темпы роста 
объема производства. Остатки материальных оборотных средств 
достигают свыше 40 процентов объема общественного продукта. 
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Отвлечение их из народнохозяйственного оборота полностью «съе
дает» эффект, получаемый от экономии материальных ресурсов. 
Такова, как говорится, другая сторона медали. 

В последнее время почему-то забыто движение за ускорение 
оборачиваемости оборотных средств. А ведь это огромный резерв 
для более рационального использования сырья, материалов и обо
рудования. Решить этот вопрос вполне под силу хозяйственным 
руководителям и специалистам на местах. Здесь не требуется ка
ких-либо директив, необходим лишь заинтересованный подход 
к делу. Это и актуальнейший вопрос для наших экономических 
служб — Госплана, Минфина, Госснаба СССР. Нужно основатель
но ужесточить систему финансирования и кредитования мате
риальных запасов. И в первую очередь заняться совершенствова
нием хозяйственного механизма, который сегодня дает возмож
ность и при нерациональном использовании ресурсов жить спокой
но трудовым коллективам и их руководителям. Значит, не везде, 
товарищи, задействован у пас механизм экономного хозяйствова
ния. И прежде всего, по-моему, мы мало стимулируем за экономию. 

Передовыми коллективами страны развернуто движение за то, 
чтобы проработать в нынешнем году не менее двух дней на сэко
номленных материалах, сырье, топливе и электроэнергии. Такие 
обязательства приняты почти всюду. Но далеко не везде они под
креплены должной экономической, организаторской и воспита
тельной работой. Рядом с теми, кто уже отработал один-два дня 
на сбереженных ресурсах, имеются десятки и сотни предприятий 
и организаций, которые не укладываются даже в плановые нормы 
расхода сырья и материалов. Так, конечно, нельзя вести дело. 
И партийные организации, и хозяйственные руководители должны 
поставить эти проблемы перед трудовыми коллективами и добиться 
их практического решения. 

Ясно, что в борьбе за экономию особенно важную и перспек
тивную роль должны сыграть разработка и внедрение ресурсосбере
гающих техники и технологий. В этом деле у нас есть немалый 
научно-технический задел. И все же в массовом масштабе продол
жают использоваться расточительные технологии. 

В Сибири техническая политика должна быть нацелена в боль
шей мере, чем в других районах, на всемерное сбережение труда 
за счет повышенной его электровооруженности и применения самой 
передовой технологии, самых лучших машин. Это и понятно. 
Здесь процесс формирования производственных коллективов идет 
в трудных условиях. Значит, того, кто уже по-настоящему обосно
вался, вжился, полюбил сибирскую землю, приобрел необходимый 
жизненный опыт, надо лучше технически вооружить, с тем чтобы 
производительность его труда выросла вдвое, а то и втрое. 

Необходимо и впредь обеспечивать опережающее развитие нау-

ки в районах Сибири и Дальнего Востока. Сегодня все мы ясно 
видим прозорливость ранее принятых решений о создании Сибир
ского отделения и Дальневосточного центра Академии наук, си
бирских отделений ВАСХНИЛ и Академии медицинских наук. 
И сейчас налицо плоды развития сибирской науки. Они видны 
и здесь, на тюменской земле, и в Томской области, и на БАМе, 
и в других районах. 

Теперь важно, наращивая усилия по развитию академической, 
отраслевой и вузовской науки, укрепить ее материальную, произ
водственную базу, еще больше нацелить на развитие производи
тельных сил восточных районов страны. 

В Сибири, как и во всей стране, мощным рычагом экономическо
го развития станет научно-технический прогресс. Но для рычага, 
как известно, требуется точка опоры. И такой точкой опоры яв
ляется капитальное строительство. А оно пока, к сожалению, оста
ется слабым местом. 

Капитальное строительство вошло в Сибирь без подготовки 
тылов, однобоко, с перекосами. Все мы знаем, что этот край богат 
местными строительными материалами, но их разработка должным 
образом не организована. Плохо удовлетворяется потребность 
региона в сборном железобетоне, кирпиче, нерудных материалах, 
недостаточно развито здесь сборное домостроение. Тут есть над 
чем поработать планирующим органам страны и Российской Феде
рации, нашему Госстрою. Да и местным партийным, советским 
органам следовало бы более критически и более обстоятельно 
вникать в вопросы капитального строительства. Нельзя же в Сиби
ри — этой огромной кладовой строительных материалов, районе 
с такими гигантскими объемами строительства — все делать только 
из привозных строительных материалов. 

Я беседовал с учеными. У них такое мнение, что в ходе реали
зации постановления ЦК КПСС и Совета Министров СССР по 
повышению индустриализации строительства производство как 
минимум трети предусмотренных прогрессивных материалов 
следует организовать на востоке страны. 

С учетом намечаемого развития хозяйства до 2000 года объем 
строительной программы в Сибири увеличится более чем вдвое. 
Необходимым условием ее выполнения является в первую очередь 
техническое и организационно-экономическое преобразование ма
териальной базы, которая позволила бы превратить строительство 
в единый конвейер, начиная от изготовления строительных мате
риалов, конструкций, крупных блок-модулей до сборки их в гото
вые к эксплуатации объекты. Вот, собственно, каким должен 
быть подход к развитию здесь базы капитального строительства. 
Этой цели необходимо подчинить и совершенствование системы 
управления строительством. 
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Хочу еще раз подчеркнуть: только создание современного 
строительного комплекса может обеспечить динамичное развитие 
народного хозяйства Сибири, успешное освоение ее богатств. Надо 
повернуть внимание и заботу руководителей центральных ведомств 
к этому региону. 

Товарищи! Все ранее сказанное касается не только вопросов 
развития производства в Сибири и на Дальнем Востоке, но, как 
я уже говорил, и развития социальной сферы — всего, что связано 
с жизнью человека. 

Всем известно, особенно вам, кто живет на сибирской земле 
и уже многие годы связан с освоением этого трудного края, что 
условия жизни и труда тут особые. И это мы стараемся учитывать 
в нашей социальной политике. В текущей пятилетке в Сибири 
и на Дальнем Востоке более высокими темпами, чем в европейской 
части страны, велось строительство жилых домов, больниц и дет
ских дошкольных учреждений, развивались коммунальное хозяйст
во, торговля. Введены или увеличены районные коэффициенты, 
установлены процентные надбавки к зарплате за непрерывный 
стаж работы многим категориям рабочих и служащих. Приняты 
и другие меры. 

Все это дало определенный эффект. Мы это видим воочию. 
За последние четыре года население восточных районов РСФСР 
возросло за счет притока рабочих и специалистов из других мест 
страны на 650 тысяч человек против 400 тысяч человек в десятой 
пятилетке. Но нельзя не видеть и другое: немало людей уехало 
отсюда. Значит, предстоит и дальше наращивать в Сибири и на 
Дальнем Востоке жилищное строительство, улучшать снабжение 
населения продовольствием, товарами широкого потребления, раз
вивать сферу услуг, здравоохранение и образование. 

В связи с этим следует остро отреагировать на замечания, кото
рые были высказаны трудящимися Уренгоя. «Как же наши торго
вые организации могли допустить, что к нам сюда, под самый 
Полярный круг, присылают залежалые товары, которые не имеют 
сбыта даже на материке?» — возмущались жители города. Это, 
конечно, не годится. Думаю, мы сделаем нашим торговым органи
зациям на этот счет самое серьезное замечание. 

Особо хотелось бы сказать и еще об одном важном вопросе, 
который не раз затрагивался в беседах с трудящимися области. 
Вы хорошо знаете о мерах по преодолению пьянства и алкоголизма, 
которые в соответствии с решением Ц К проводятся повсеместно. 
Они получили широкую поддержку народа. За трезвость как норму 
жизни голосует подавляющее большинство населения. Вот и сиби
ряки предлагали ввести сухой закон. Причем такие же предложе
ния были высказаны и во время моего пребывания в Днепропет
ровске. Думаю, что па сухой закон по государственной линии 
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идти не надо. Это было бы крайностью. Подобная мера, как пока 1 

зывает опыт, ни в одном государстве себя не оправдала. 
А вот иной, достаточно эффективный путь возможен. К приме

ру, в Тувинской автономной республике еще два года назад на 
многих сельских сходах труженики приняли решение о прекраще
нии продажи водки. И не торгуют ею по сей день. Это уже дело 
общественности, народа. 

Или другой пример, ныне характерный для многих районов 
нашей страны. Собирается сход, которому хорошо известно, кто 
злоупотребляет спиртным. Составляется и общим голосованием 
утверждается список лиц, которым запрещено продавать соответст
вующие напитки. Тут, я вам скажу, народ сам управляет, это 
становится его делом. 

Или возьмем такую сторону этого вопроса. Сначала нас пуга
ли, что доходы от торговли резко упадут. На такой аргумент 
прежде всего нажимали торговые работники. Механизм их дейст
вий понятен: легче ящик водки продать, чем изыскать на такую 
же сумму другие, в особенности местные, товары. Но вот какой 
важный вывод следует из практики торговли последних трех 
месяцев. Оказалось, что многое из того, чем нас пугали, не про
изошло. Зато порядка стало больше. Кафе освободились от пьяниц, 
люди туда пошли семьями. И план товарооборота не страдает, 
в большинстве районов успешно выполняется. 

В общем, в утверждении норм трезвости никакого отклонения 
не будет. Задачу эту мы намерены решать твердо и неукоснитель
но. Могут, конечно, возникать некоторые вопросы, связанные 
с переработкой винограда, использованием ликеро-водочных заво
дов и т. п. Эти проблемы нам предстоит обсуждать и решать. 

Борьба за трезвость началась по инициативе партии и в первую 
очередь в ее рядах. Мы будем строго спрашивать с тех, кто не 
собирается менять своих привычек. Недавно в Дубне по старой 
традиции проходила встреча группы руководящих работников 
с участием первого секретаря горкома и председателя горисполко
ма. Кончилось тем, что все они освобождены от занимаемых 
постов, строжайшим образом наказаны. Среди них был и работник 
аппарата ЦК. Он также освобожден от должности. 

С поведения членов партии, руководящих кадров начинается 
дисциплина, утверждение нашей морали, ответственного отноше
ния к делу. И они во всем этом обязаны показывать пример. Вот 
почему с коммунистов — и спрос особый. 

Продолжая главную тему нашего разговора — о перспективах 
развития Сибири,— хотел бы сказать: чтобы создать здесь хорошие 
жизненные условия, потребуется много сил, средств и времени. 
Но край этот должен стать не только стройплощадкой, не только 
грандиозным производственным цехом. Если не сделать его удоб-
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ным местом для жизни человека, то тогда все наши производствен
ные планы останутся на бумаге. 

Каждый проект строительства новых объектов в Сибири и на 
Дальнем Востоке должен быть глубоко обоснован с точки зрения 
и экономической и социальной, предусматривать улучшение усло
вий труда и жизни людей. Если этого не сделать сейчас, то впо
следствии ущерб неминуем. Будут у нас простаивать огромные 
предприятия, останутся незагруженными мощности, незанятыми 
рабочие места. И мы не получим необходимой продукции. С этим, 
кстати, кое-где уже приходится сталкиваться сейчас. Тогда зачем 
мы строим здесь предприятия? 

И еще об одном вопросе, который прямо относится к превра
щению Сибири в край, где жизнь должна радовать человека. Речь 
идет о бережном отношении к природе. Мы в Сибири обязаны 
действовать как подлинные хозяева, должны заботиться не только 
о сиюминутной выгоде, но и о том, чтобы сохранить богатства и кра
соту сибирской земли для грядущих поколений. 

Дорогие товарищи! Мой приезд к вам был кратким, но насы
щенным. Увидеть, какая гигантская работа совершается здесь 
вами, было полезно, интересно и поучительно. Сибирь называют 
краем будущего. Это, конечно, так. Но уже и сегодня эта земля 
умножает славу, богатство и мощь нашей Родины. 

Позвольте пожелать вам и вашим семьям успехов в труде, доб
рого здоровья, всего самого хорошего! (Продолжительные апло
дисменты.) 

ИНДИЙСКОМУ И Н С Т И Т У Т У 
ПО И З У Ч Е Н И Ю Д В И Ж Е Н И Я 
Н Е П Р И С О Е Д И Н Е Н И Я 

7 сентября 1985 года ' 

Искренне благодарю руководство Индийского ин
ститута по изучению движения неприсоединения за теплое, друже
ское послание, за горячее выражение поддержки миролюбивых 
внешнеполитических инициатив Советского Союза, направленных 
на ослабление международной напряженности и устранение угрозы 
ядерной войны. 

Хотелось бы напомнить, что в интересах создания благоприят
ных условий для заключения международного договора о полном 
и всеобщем запрещении испытаний ядерного оружия СССР неодно
кратно предлагал государствам, обладающим ядерным оружием, 
условиться о моратории на любые ядерные взрывы. К сожалению, 
этого пока добиться не удалось. Наша последняя инициатива по 
этому вопросу не всем пришлась по душе на Западе. Администра
ция США не проявляет желания последовать примеру Советского 
Союза, в одностороннем порядке прекратившего ядерные взрывы 
до конца года. Вашингтон продолжает свой курс на взвинчива
ние гонки вооружений, продолжает ядерные испытания. Между 
тем присоединение США к нашей инициативе позволило бы 
продлить введенный нами мораторий и значительно улучшило бы 
предпосылки к решению в целом проблемы прекращения ядерных 
испытаний. 

Хочу подчеркнуть, что СССР настойчиво добивается ликвида
ции ядерного оружия с тех пор, как оно появилось. Мы будем и 
впредь последовательно продолжать поиски путей к устранению 
угрозы ядерной войны, за сохранение мира на Земле. 

Практические меры в области разоружения позволили бы вы
свободить колоссальные средства и поставить их на службу мирно
го развития человечества, в том числе на решение таких острых 
проблем, как нищета, голод, болезни, неграмотность, которые еще 
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не изжиты во многих странах, совсем недавно являвшихся объек
тами колониальной эксплуатации и грабежа. 

Советские люди высоко ценят вклад Индии в дело борьбы за 
мир и безопасность народов. К голосу 700-миллионного миролюби
вого индийского народа прислушиваются не только в Азии, но и 
далеко за ее пределами. Являясь признанным лидером движения 
неприсоединения, Индия много делает для его укрепления и раз
вития. 

По нашему глубокому убеждению, динамично развивающиеся 
дружба и сотрудничество между СССР и Индией, их привержен
ность миру являются важным фактором предотвращения угрозы 
термоядерной войны, сохранения жизни на земле. 

М. ГОРБАЧЕВ 

Н А Р А Щ И В А Т Ь 
П Р О Д О В О Л Ь С Т В Е Н Н Ы Е 
Р Е С У Р С Ы 

Выступление на совещании 
партийно-хозяйственного актива 
областей Казахстана, 
краев и областей Сибири и Урала, 
7 сентября 1985 года 

Дорогие товарищи! 
На сегодняшнюю встречу в Целинограде мы при

гласили руководителей партийных и советских органов областей 
Казахстана, краев и областей Сибири и Урала, большую группу 
секретарей сельских районных комитетов партии, председателей 
колхозов и директоров совхозов, ученых-аграрников. Разговор пой
дет о партийной и хозяйственной работе по развитию отраслей 
агропромышленного комплекса, реализации Продовольственной 
программы. 

После апрельского (1985 года) Пленума ЦК начался этап непо
средственной подготовки к X X V I I съезду КПСС. В стране идет 
напряженная работа. Она охватывает все трудовые коллективы, 
все сферы жизни советского общества. Нам приходится одновре
менно решать много важных и сложных задач, как стоящих перед 
обществом сегодня, так и тех, которые предстоит реализовать в 
будущем. В этом особенность и трудность настоящего этапа, но 
это определяет и огромное значение нашей работы. 

В партийных организациях с каждым днем набирает силу отчет
но-выборная кампания. Она всегда была крупным событием в жиз
ни КПСС, а с учетом новых задач, предстоящего съезда значение 
отчетов и выборов неизмеримо возрастает. Важно, чтобы они про
шли в духе партийной принципиальности, конструктивной крити
ки и самокритики, высокой ответственности коммунистов перед 
народом. 

На КПСС, как правящей партии советского общества, лежит 
особая ответственность за решение тех проблем, которые выдвигает 
перед нами жизнь. Центральный Комитет рассчитывает, что пар
тийные организации выйдут из отчетно-выборной кампании орга
низационно и идейно окрепшими, освободившимися от всего, что 
им мешало действовать активно, способными воодушевить, орга
низовать и повести за собой трудовые коллективы. Во многом 
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успех будет определяться тем, кого коммунисты изберут н руково
дящие органы партийных организаций, и в первую очередь — 
составом секретарей первичных организаций и партийных комите
тов. Разумеется, коммунистам виднее, кому следует оказать дове
рие. Важно к этому подойти с принципиальных позиций, руковод
ствоваться интересами дела и ничем другим. 

X X V I I съезду КПСС предстоит принять новую редакцию Прог
раммы партии и Основные направления экономического и социаль
ного развития страны на двенадцатую пятилетку и на период до 
2000 года. Подготовка этих документов завершается, и после рас
смотрения на Пленуме ЦК они будут опубликованы для обсужде
ния. Такой подход, как мы надеемся, даст возможность предста
вить съезду научно обоснованные предложения, обогащенные опы
том всей партии, всего народа. 

Хотелось бы вместе с тем высказать одно пожелание: вовсе 
не следует ждать, когда Программа и Основные направления будут 
приняты съездом. Уже сейчас надо активно действовать в духе вре
мени. Главные ориентиры определены, и следует настойчиво идти 
вперед, не отступая перед трудностями, сверяя свои практические 
действия с установками апрельского Пленума, последующими 
решениями Центрального Комитета. Теперь, когда мы лучше зна
ем, что и как надо делать, важно, не теряя времени, двигаться 
вперед, шаг за шагом по намеченному пути. 

Советским людям всегда было присуще принимать близко к 
сердцу судьбу своей страны, ее достижения и проблемы. Они хоро
шо понимают, что цели, которые КПСС ставит сегодня перед наро
дом, огромны по своим масштабам, сложны по характеру и новиз
не. Для их осуществления потребуются величайшие усилия, высо
кая организованность и дисциплина, новаторский подход, смелость 
и решимость, настойчивость в доведении начатого дела до конца. 

У нас, разумеется, могут быть не только успехи, но и ошибки. 
Конечно, хотелось бы, чтобы их было поменьше. Но мы уверены, 
что наше умение будет обогащаться новым опытом и темпы движе
ния вперед будут наращиваться. Следует еще раз подчеркнуть: вре
мя, в которое мы живем, и задачи, которые перед нами возникли, 
требуют от нас одновременно твердости, решительности и мудрости 
в проведении намеченного политического курса. 

Одно из важнейших требований к работе — умение сочетать 
решение перспективных задач с текущими. Определение перспек
тивы имеет огромное значение. Можно сказать так, что общество, 
лишенное перспективы, обречено и политически, и экономически. 
Но вместе с тем следует отчетливо представлять, что даже самые 
захватывающие планы, если они не подкрепляются практической 
работой, поисками эффективных решений, ничего не стоят. Это 
разновидность маниловщины. 
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Отсюда особая значимость всей текущей работы по успешному 
завершению последнего года одиннадцатой пятилетки. Это важно 
как с точки зрения реализации социальных программ, так и для 
создания задела на будущее, хорошего старта в новой пятилетке, 
которую мы хотим сделать переломной, с тем чтобы придать боль
ший динамизм экономике страны, развитию советского общества. 

Нынешний год в народном хозяйстве мы начали в трудных усло
виях. Сказались не только необычайно суровые погодные условия, 
но и недостаточная подготовленность к ним. В первом квартале 
темпы роста были лишь на уровне 2 процентов, потребовались нема
лые усилия, чтобы увеличить их во втором квартале до 4 процентов. 
В среднем за восемь месяцев они составили 3,4 процента. Это все 
еще ниже того уровня, который намечен на 1985 год. Значит, рабо
тать предстоит напряженно. Каждый трудовой коллектив хорошо 
знает свои резервы, что надо сделать для достижения плановых 
заданий. 

Особо хотелось бы сказать о задачах сельского хозяйства. При 
всех трудностях мы можем рассчитывать на больший, чем в про
шлом году, сбор зерна, увеличение производства другой продукции 
земледелия, в частности кормов. Имеются реальные возможности 
справиться и с планами заготовок продуктов животноводства. 

Сейчас наступил завершающий этап борьбы за урожай. Удов
летворение потребностей в зерне, как продовольственном, так и 
фуражном, во многом будет определяться вкладом Казахстана, 
краев и областей Сибири и Урала. С учетом этого ЦК КПСС и пра
вительство оказали им большую помощь. Теперь дело за вами, 
товарищи. Мы надеемся, что партийные организации, трудящиеся 
Казахстана, сибирских и уральских областей с большой энергией 
и умением проведут уборку и порадуют весомым вкладом в хлебные 
ресурсы государства. 

Товарищи, не случайно, что вслед за рассмотрением в Тюмени 
состояния дел в топливно-энергетическом комплексе мы обсуждаем 
сегодня продовольственные вопросы. Без того и другого не может 
быть эффективной экономики, нельзя успешно решать задачи повы
шения благосостояния народа, экономической и оборонной мощи 
страны. Необходимо глубокое понимание значения этих базовых 
секторов для развития советской экономики. 

Создание надежной продовольственной базы на основе развития 
сельского хозяйства, всего агропромышленного комплекса — зада
ча общепартийная, общенародная. Апрельский Пленум Ц К на этот 
счет дал четкую, принципиальную установку: реализация Продо
вольственной программы — дело неотложное, оно требует особого 
внимания. 

Думается, отправной точкой для анализа состояния сельского 
хозяйства, всего агропромышленного комплекса является майский 
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успех будет определяться тем, кого коммунисты изберут н руково
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(1982 года) Пленум ЦК КПСС. С тех пор прошло немногим более 
трех лет. Время показало, что мы поступили правильно, приняв 
Продовольственную программу и ряд других крупных решений по 
назревшим проблемам развития агропромышленного комплекса. 
Работа по реализации выработанных партией мер идет по всем 
направлениям. Осуществляется глубокая модернизация сельско
хозяйственного машиностроения, что позволит обеспечить поставку 
колхозам и совхозам необходимых машин и оборудования в комп
лексе для осуществления задач по переводу сельского хозяйства на 
интенсивные рельсы. Близки к заданиям показатели по производ
ству минеральных удобрений и других средств химизации сельско
го хозяйства. Существенно увеличился фонд мелиорированных 
земель. 

Значительно возросли масштабы работ по социальному преобра
зованию села. Расширилось строительство жилых домов, объектов 
культурно-бытового назначения, дорог. Реализация социальных 
планов наряду с мерами по повышению материальной заинтересо 
ванности работников сельского хозяйства создает благоприятные 
условия для закрепления кадров на село. Осуществление крупных 
мер по улучшению экономического положения колхозов и совхозов 
на основе более высоких закупочных цен и надбавок к ним благо
приятно сказывается на их экономическом положении и результа
тах хозяйственной деятельности. Благотворно влияет на отношение 
людей к делу, на результаты труда внедрение хозяйственного 
расчета и коллективного подряда. 

Оценивая сделанное, можно сказать, что в развитии агропро
мышленного комплекса мы выбрали правильное направление. Ко
нечно, остается еще немало вопросов, требующих проработки и ре
шения, но в целом мы на правильном пути. 

Если коротко подвести общий итог работы после майского Пле
нума ЦК, то можно сказать, что за это время накоплен хороший 
опыт. Это касается вопросов совершенствования технологии сель
скохозяйственного производства, использования экономических 
рычагов, внедрения новых форм организации и стимулирования 
труда, повышения самостоятельности и ответственности трудо
вых коллективов в решении производственных и социальных 
задач. 

Важно и то, что в целом по стране существенно изменилось 
отношение к проблемам развития агропромышленного комплекса. 
Вопросы развития сельского хозяйства и связанных с ним отраслей 
рассматриваются как первостепенные, а заказы села, его нужды и 
потребности все больше становятся в центре внимания, выполняют
ся в первоочередном порядке. 

Естественно возникает вопрос: как все это сказалось на резуль
татах деятельности колхозов и совхозов, других предприятий, орга-

402 

низаций агропромышленного комплекса, какой выигрыш получи
ло общество в целом? 

Что касается общего объема продукции сельского хозяйства, 
то итоговые данные за 1983—1984 годы показывают, что ее произ
водство увеличилось против предыдущих двух лет пятилетки на 
22 миллиарда рублей, или на 9 процентов. Возросли сборы зерна, 
картофеля, сахарной свеклы, овощей и фруктов. Среднегодовое 
производство мяса за эти годы увеличилось на 9 процентов, моло
ка — на 8 процентов, яиц — на 6 процентов. С учетом выполнения 
плана этого года заготовки животноводческих продуктов прирастут 
к уровню 1982 года по мясу (в живом весе) на 2,5 миллиона тонн, 
но молоку — на 9,2 миллиона тонн и по яйцу — на 3,5 миллиарда 
штук. 

Позитивные изменения в производстве сельскохозяйственной 
продукции, вызванные мерами экономического характера, благо
творно сказались на эффективности и доходах колхозно-совхозного 
производства. Значительно сократилось количество убыточных хо
зяйств, а уровень рентабельности колхозно-совхозного производст
ва в целом повысился. Чистая прибыль колхозов и совхозов в 
1983 году достигла без малого 24 миллиардов рублей, уровень рен
табельности — почти 22 процентов. По итогам 1984 года, более 
сложного по погодным условиям, эта прибыль составила около 
20 миллиардов рублей, рентабельность производства — 18 процен
тов. Для сравнения напомню, что в 1982 году чистый доход состав
лял 1,3 миллиарда рублей, уровень рентабельности — менее 2 про
центов. 

Рост производства продукции сельского хозяйства сказался и 
на душевом потреблении продуктов питания. В нынешнем году 
в расчете на душу населения в среднем оно составит по мясу и рыбе 
78 килограммов, в том числе по рыбе — 17,7 килограмма, моло
ку — 318 килограммов, яйцу — 260 штук, хлебу — 134 килограм
ма, картофелю — 110, овощам и бахчевым культурам — 106, пло
дам и ягодам — 46, сахару — почти 45 килограммов, а в целом 
ежедневное душевое потребление продовольствия составляет почти 
3400 килокалорий. 

Как это можно оценить? По общей калорийности питания мы 
находимся на уровне самых развитых стран. По мясу и плодам 
потребление на душу населения у нас пока ниже, чем в некоторых 
странах, и несколько меньше установленных рациональных норм 
питания. С этой точки зрения самое напряженное место в выполне
нии Продовольственной программы — производство мяса. Здесь 
мы отстаем. 

Что же касается других продуктов — молока, яиц, рыбы, саха
ра, овощей, картофеля, то уровень их душевого потребления не 
ниже, а по некоторым выше, чем во многих странах. Он соответ-
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ствует или близок к наметкам Продовольственной программы. 
В широком ассортименте обеспечивается потребность населения в 
хлебе и хлебобулочных изделиях. 

Как видно, полностью проблема обеспечения населения продук
тами питания пока не решена. Спрос на некоторые из них превы
шает предложение. Это связано и с тем, что денежные доходы у нас 
росли быстрее, чем производство продуктов питания. В то же время 
государственные цены на основные продукты на протяжении двух 
десятилетий остаются практически стабильными, хотя затраты на 
их производство растут. Мясо, например, у нас в магазинах реали
зуется по цене в два-три раза ниже затрат, которые государство рас
ходует на его производство. Сейчас эта разница покрывается дота
цией государства, которая составляет по мясу почти 20 миллиардов 
рублей в год. Сумма, как видите, внушительная. 

Основные продукты питания у нас являются доступными для 
всех слоев населения. Но, отмечая это, нельзя не сказать и о том, 
что беспокоит многих советских людей. В Центральный Комитет 
поступает все больше писем от трудящихся, где поднимается во
прос о неуважительном отношении к труду рабочих и крестьян, 
который они вкладывают в производство хлеба и других сельско
хозяйственных продуктов. 

«Хлеб — это жизнь,— пишут товарищи Иванов и Мангалов из 
поселка Маганск Красноярского края,— это наше богатство, сила 
и могущество Родины. А какое нередко варварское отношение 
к хлебу! Нужно, наконец, вплотную заняться этой проблемой». 

Второе письмо. «У нас нет голодных,— замечает товарищ Суха
нова из Москвы.— В баках для мусора валяются батоны белого 
хлеба, отходами общепита можно закормить скот». 

Подобных писем много. Тут, видимо, есть, товарищи, над чем 
подумать и в трудовых коллективах, и в центральных органах. Да 
и, прямо скажем, в каждой семье. (Аплодисменты.) Наша общая 
забота — решительно изменить отношение к хлебу и к другим 
видам продовольствия. 

Однако совершенно ясно, товарищи, что главное направление 
в решении продовольственной проблемы — это настойчивая работа 
всей партии, всего народа по дальнейшему развитию сельского 
хозяйства и агропромышленного комплекса в целом, выполнению 
задач, поставленных Продовольственной программой. Надо прямо 
сказать, что многого пока не удалось сделать для повышения про
дуктивности в сельском хозяйстве. 

Можно было бы привести немало примеров, когда возросшие 
материально-технические и экономические возможности, изменив
шиеся условия работы кадров во многих областях, краях и респуб
ликах используются слабо, не дают должной отдачи. До сих пор 
не перевелись работники, которые ищут источники доходов колхо-
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зов и совхозов не в высоких урожаях и продуктивности животных, 
не в экономном хозяйствовании, а в получении бюджетных ассиг
нований и банковских кредитов. Кстати, это говорит и о том, что в 
нашей банковской системе есть лазейки, которыми пользуются 
недобросовестные работники. Это также надо иметь в виду и извле
кать из подобной практики уроки. 

Недостатки и промахи в работе серьезно сказались на резуль
тативности мер но приданию большей устойчивости сельскому 
хозяйству, и прежде всего земледелию. Сегодня вновь хочу под 
черкнуть: погоду нам не удастся переделать. Путь один — в тех 
конкретных, норой сложных условиях, в которых мы ведем сель
ское хозяйство, надо находить наиболее эффективные приемы и ме
тоды достижения высоких урожаев и большей устойчивости в зем
леделии. Это — ключевая проблема нашей работы в агропромыш
ленном комплексе. 

Вместе с тем, товарищи, надо сказать прямо: в деятельности 
сельскохозяйственных органов и партийных организаций Казах
стана, краев и областей Сибири и Урала это — слабая сторона, что 
пагубно сказывается на результатах в сельском хозяйстве. В Ка
захстане за четыре года пятилетки не выполнены плановые зада
ния по продаже государству большинства видов продукции. Боль
шая задолженность у республики по зерну. В ряде районов снизи
лись урожайность полей и продуктивность животноводства, ухуд
шились некоторые другие качественные показатели. Несмотря на 
значительное повышение закупочных цен и другие экономические 
меры, которые создали возможности для лучшего хозяйствования, 
половина совхозов республики ведет дело с убытками. 

За последние годы систематически не выполняются планы про
изводства и продажи зерна государству во многих уральских и 
сибирских областях и краях РСФСР. А ведь эти регионы играют 
важную роль в производстве продукции сельского хозяйства. Зер
новое поле здесь составляет свыше 28 миллионов гектаров. Боль
шой долг за четыре года по продаже зерна имеют колхозы и совхо
зы Алтайского и Красноярского краев, Новосибирской, Оренбург
ской, Курганской, Челябинской областей. Они же недодали и нема
лое количество молока и мяса. 

Все это, товарищи, очень серьезные вопросы. Срыв планов по 
производству и закупкам зерна вынуждает нас прибегать к его 
импорту, расходовать значительные валютные ресурсы. Надо уже в 
ближайшее время менять сложившиеся тенденции, всемерно уве
личивать производство зерна в стране. Из этого следует исходить 
в своей практической работе колхозам и совхозам, партийным, 
советским, хозяйственным органам зернопроизводящих республик, 
краев и областей. 

Что это означает для нас в конкретном плане? Если говорить о 
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самом главном, то важно добиться, чтобы в любой неблагоприятный 
по погодным условиям год страна получала не менее 200 миллио
нов тонн зерна, а при нормальных погодных условиях — 250 и 
более миллионов тонн. Это стратегическая задача нашего земле
делия. 

Но проблема зерна — это не только наращивание его сборов, 
а и рациональное использование. Мы не можем недоработки в 
производстве кормов покрывать большими объемами расхода зерна 
на фуражные цели. Такая практика негодная. То, что по зоотех
ническим нормам положено отдавать на фуражные цели, естествен
но, не подлежит сомнению и пересмотру. Но вместо сена и силоса 
кормить животных зерном, зачастую продовольственным,— это, 
товарищи, недопустимая практика. А во многих районах она прочно 
укоренилась. 

Понимая большую важность проблемы, надо общими силами 
искать пути ее решения. Определенные уроки на этот счет извле
чены: в 1983—1984 годах были не только выполнены, но и перекры
ты планы заготовок грубых и сочных кормов. Появились условия 
для того, чтобы при меньшем объеме концентрированных кормов 
обеспечить достижение более высоких результатов в производ
стве животноводческой продукции. Путь этот правильный, и надо 
по-настоящему использовать накопленный положительный опыт. 
Если говорить о выводах из прошлой работы, то они состоят в том, 
что производством кормов в колхозах и совхозах должны занимать
ся так же , как и производством зерна. Не меньше и не хуже,— 
это, так сказать, две стороны одной медали. 

Сейчас уже многое сделано для того, чтобы ввести в кормо
вые севообороты такие культуры, которые дают возможность обес
печить как повышение уровня питательных веществ, так и боль
шую сбалансированность их, особенно по белку. Тем самым созда
ются условия и для непрерывного поступления зеленых кормов, то 
есть для настоящего зеленого конвейера. Наметились сдвиги и в 
технологии кормозаготовок, использования грубых и сочных кор
мов. Во многих хозяйствах создана надежная база их хранения. 
Улучшилось положение с производством высококачественного 
сена. В общем, товарищи, надо бороться и за урожай кормовых 
культур, и за повышение качества кормов на основе использования 
современных достижений науки и передового опыта колхозов и 
совхозов. 

Причем проблема качества должна быть поставлена сейчас на 
первое место. Контрольные исследования показывают, что во мно
гих регионах страны из-за низкого качества кормов в них теряет 
ся от 20 до 30 процентов питательных веществ. Перерасход фураж
ного зерна происходит также в результате слабой работы в ряде 
мест по устранению дефицита кормового белка. Это те ближай-
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шие резервы, которые можно и нужно использовать без больших 
дополнительных капитальных вложений. Во многих хозяйствах 
ситуацию уже хорошо поняли и активно взялись за решение проб
лемы белка, другие же рассчитывают лишь на помощь из государ
ственных ресурсов. Надо поддержать первых и решительно осу
дить иждивенческие настроения вторых. 

Опыт последних лет убедительно подтвердил вывод, к которому 
мы пришли уже давно, но о котором многие продолжают забывать: 
результаты кормопроизводства по количественным и качественным 
показателям значительно выше там, где эта отрасль выделена в 
самостоятельную и где настойчиво и предметно ведется работа по 
возделыванию высокобелковых культур. 

То напряжение, которое имеется в снабжении населения стра
ны мясными продуктами, и допущенное отставание колхозов и сов
хозов в производстве мяса обязывают нас самым тщательным обра
зом разобраться в причинах и не откладывая поправить дело. 
Сейчас, когда формируются планы на новую пятилетку, очень важ
но, чтобы в каждом колхозе и совхозе, в каждом районе, во всех 
областях, краях и республиках хорошо обдумали все проблемы, 
связанные с наращиванием мясных ресурсов. Это приоритетная 
задача. 

В завершающем году одиннадцатой пятилетки прирост произ
водства мяса по сравнению с 1980 годом ожидается в размере 2 мил
лионов тонн в убойном весе. Для того чтобы выйти на показатели 
Продовольственной программы, нам в двенадцатой пятилетке необ
ходимо его удвоить. Вот каков масштаб предстоящей работы на 
самом остром участке сельского хозяйства. В общем, задачи по 
производству зерна, кормов, мяса, молока и других продуктов тако
вы, что в будущей пятилетке предстоит очень напряженная работа. 
Это должны хорошо понимать все работники агропромышленно
го комплекса, и прежде всего наши руководящие кадры. 

Встает вопрос: как достичь намеченного, есть ли у нас для этого 
необходимые условия? Не ради красного словца, а отвечая по 
существу на вопрос, хочу сказать, что такие возможности и такие 
условия у нас теперь имеются. И в этом убеждает работа тысяч 
колхозов и совхозов, ряда краев и областей за годы после майского 
Пленума Ц К . 

Наш оптимизм исходит из огромных возможностей, заложен
ных в социалистической системе хозяйства. Она позволяет нам в 
плановом порядке решать назревшие вопросы экономики, манев
рировать ресурсами, концентрировать их на актуальных задачах. 
Именно так мы действуем в последние годы, осуществляя аграр
ную политику, и такую линию надо твердо проводить в жизнь и 
в будущем. 

Наша уверенность в достижении поставленных целей исходит 
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самом главном, то важно добиться, чтобы в любой неблагоприятный 
по погодным условиям год страна получала не менее 200 миллио
нов тонн зерна, а при нормальных погодных условиях — 250 и 
более миллионов тонн. Это стратегическая задача нашего земле
делия. 

Но проблема зерна — это не только наращивание его сборов, 
а и рациональное использование. Мы не можем недоработки в 
производстве кормов покрывать большими объемами расхода зерна 
на фуражные цели. Такая практика негодная. То, что по зоотех
ническим нормам положено отдавать на фуражные цели, естествен
но, не подлежит сомнению и пересмотру. Но вместо сена и силоса 
кормить животных зерном, зачастую продовольственным,— это, 
товарищи, недопустимая практика. А во многих районах она прочно 
укоренилась. 

Понимая большую важность проблемы, надо общими силами 
искать пути ее решения. Определенные уроки на этот счет извле
чены: в 1983—1984 годах были не только выполнены, но и перекры
ты планы заготовок грубых и сочных кормов. Появились условия 
для того, чтобы при меньшем объеме концентрированных кормов 
обеспечить достижение более высоких результатов в производ
стве животноводческой продукции. Путь этот правильный, и надо 
по-настоящему использовать накопленный положительный опыт. 
Если говорить о выводах из прошлой работы, то они состоят в том, 
что производством кормов в колхозах и совхозах должны занимать
ся так же , как и производством зерна. Не меньше и не хуже,— 
это, так сказать, две стороны одной медали. 

Сейчас уже многое сделано для того, чтобы ввести в кормо
вые севообороты такие культуры, которые дают возможность обес
печить как повышение уровня питательных веществ, так и боль
шую сбалансированность их, особенно по белку. Тем самым созда
ются условия и для непрерывного поступления зеленых кормов, то 
есть для настоящего зеленого конвейера. Наметились сдвиги и в 
технологии кормозаготовок, использования грубых и сочных кор
мов. Во многих хозяйствах создана надежная база их хранения. 
Улучшилось положение с производством высококачественного 
сена. В общем, товарищи, надо бороться и за урожай кормовых 
культур, и за повышение качества кормов на основе использования 
современных достижений науки и передового опыта колхозов и 
совхозов. 

Причем проблема качества должна быть поставлена сейчас на 
первое место. Контрольные исследования показывают, что во мно
гих регионах страны из-за низкого качества кормов в них теряет 
ся от 20 до 30 процентов питательных веществ. Перерасход фураж
ного зерна происходит также в результате слабой работы в ряде 
мест по устранению дефицита кормового белка. Это те ближай-
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шие резервы, которые можно и нужно использовать без больших 
дополнительных капитальных вложений. Во многих хозяйствах 
ситуацию уже хорошо поняли и активно взялись за решение проб
лемы белка, другие же рассчитывают лишь на помощь из государ
ственных ресурсов. Надо поддержать первых и решительно осу
дить иждивенческие настроения вторых. 

Опыт последних лет убедительно подтвердил вывод, к которому 
мы пришли уже давно, но о котором многие продолжают забывать: 
результаты кормопроизводства по количественным и качественным 
показателям значительно выше там, где эта отрасль выделена в 
самостоятельную и где настойчиво и предметно ведется работа по 
возделыванию высокобелковых культур. 

То напряжение, которое имеется в снабжении населения стра
ны мясными продуктами, и допущенное отставание колхозов и сов
хозов в производстве мяса обязывают нас самым тщательным обра
зом разобраться в причинах и не откладывая поправить дело. 
Сейчас, когда формируются планы на новую пятилетку, очень важ
но, чтобы в каждом колхозе и совхозе, в каждом районе, во всех 
областях, краях и республиках хорошо обдумали все проблемы, 
связанные с наращиванием мясных ресурсов. Это приоритетная 
задача. 

В завершающем году одиннадцатой пятилетки прирост произ
водства мяса по сравнению с 1980 годом ожидается в размере 2 мил
лионов тонн в убойном весе. Для того чтобы выйти на показатели 
Продовольственной программы, нам в двенадцатой пятилетке необ
ходимо его удвоить. Вот каков масштаб предстоящей работы на 
самом остром участке сельского хозяйства. В общем, задачи по 
производству зерна, кормов, мяса, молока и других продуктов тако
вы, что в будущей пятилетке предстоит очень напряженная работа. 
Это должны хорошо понимать все работники агропромышленно
го комплекса, и прежде всего наши руководящие кадры. 

Встает вопрос: как достичь намеченного, есть ли у нас для этого 
необходимые условия? Не ради красного словца, а отвечая по 
существу на вопрос, хочу сказать, что такие возможности и такие 
условия у нас теперь имеются. И в этом убеждает работа тысяч 
колхозов и совхозов, ряда краев и областей за годы после майского 
Пленума Ц К . 

Наш оптимизм исходит из огромных возможностей, заложен
ных в социалистической системе хозяйства. Она позволяет нам в 
плановом порядке решать назревшие вопросы экономики, манев
рировать ресурсами, концентрировать их на актуальных задачах. 
Именно так мы действуем в последние годы, осуществляя аграр
ную политику, и такую линию надо твердо проводить в жизнь и 
в будущем. 

Наша уверенность в достижении поставленных целей исходит 
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также из того, что на селе уже создан значительный экономический 
потенциал. Сейчас перед нами стоит как первоочередная задача — 
обеспечить высокую отдачу от всего, чем располагают сельское 
хозяйство, агропромышленный сектор в целом. Однако уровень 
фондоотдачи на селе продолжает оставаться низким. После майско
го Пленума производственные фонды сельского хозяйства увеличи
лись па 34 миллиарда рублей, а прибавка продукции за этот период 
составила, как я уже говорил, 22 миллиарда рублей. Над этими 
данными, товарищи, стоит задуматься. У нас немало колхозов и 
совхозов, областей и республик, которые, используя крепнущую 
материально-техническую базу и нарастающий приток ресурсов на 
селе, с каждым годом увеличивают объемы сельскохозяйственного 
производства, дают больше продукции государству. Но есть и такие, 
которые топчутся на месте или даже снижают производство, сдают 
завоеванные позиции. 

В Курганской области, например, производственные фонды кол
хозов и совхозов за два года после майского Пленума ЦК увеличи
лись почти на 13 процентов, а объем валовой продукции снизился 
на 12 процентов. Та же картина в Кустанайской области, где 
прирост основных производственных фондов за указанный период 
составил 14 процентов, а производство продукции сократилось. 
Снижение объемов продукции сельского хозяйства, несмотря на 
заметное повышение уровня фондооснащенности, допущено в ряде 
других областей Российской Федерации, Украины, Казахстана, 
Узбекистана. 

Чтобы показать ресурсы и возможности сельского хозяйства, 
назову несколько цифр, которые очень показательны и значитель
ны сами по себе. В текущем году колхозы и совхозы получат удоб
рений 26,5 миллиона тонн в действующем веществе. Это в 2,6 раза 
больше, чем их было в 1970 году. Энергетические мощности сель
ского хозяйства за это время увеличились в 2,2 раза, площадь оро
шаемых земель в стране доведена до 20 миллионов гектаров. Кро
ме того, у нас имеется около 15 миллионов гектаров осушенных 
земель. 

Повторяю, нынешнее сельское хозяйство располагает мощным 
экономическим потенциалом. Все это результат огромной рабо 
ты, которую провела партия за последние годы по интенсификации 
аграрного сектора страны. Это и есть та реальная база, на которой 
мы вправе строить свои планы и выдвигать крупные, масштаб
ные задачи. 

Сейчас главная задача — это организация производства и труда 
работников колхозов, совхозов, всех предприятий агропромышлен
ного комплекса, широкое использование уже имеющегося опыта 
высокопроизводительной, эффективной работы. Хочу подчеркнуть: 
здесь не требуются какие-то новые решения центральных органов. 
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Мы уже имеем проверенные жизнью, опытом многих колхозов 
и совхозов рациональные формы организации производства и тру
да, вдумчивого хозяйствования и управления. Все дело в том, 
чтобы по-настоящему использовать их. Тут все зависит не от 
дополнительных капитальных вложений, а от деловитости руково
дящих кадров, партийных, советских и хозяйственных органов. 
И это важнейшая, принципиальная сторона нашей работы в аграр
ном секторе. 

На некоторых практических вопросах хотел бы остановиться 
несколько подробнее. 

Первое. Надо смелее переходить на новые прогрессивные тех
нологии, на более эффективные формы использования материаль
ных ресурсов, концентрировать их прежде всего на тех направле
ниях и там, где они могут дать наибольшую отдачу. Нам необходи
мо в годы предстоящей пятилетки придать приоритетное значе
ние возделыванию зерновых культур на основе интенсивных 
технологий. 

В стране накоплен опыт, который убедительно показал огром
ные преимущества такого подхода к выращиванию продовольствен
ного зерна, В нынешнем году по интенсивным технологиям воз-
делываются около 17 миллионов гектаров пшеницы и практически 
вся зерновая кукуруза. Прибавка урожая здесь достигается солид
ная. По данным Министерства сельского хозяйства и ВАСХНИЛ, 
те хозяйства, которые работают на основе интенсивных технологий, 
получают на многих площадях но 40—50 центнеров зерна с гекта
ра — на 15- 20 центнеров больше, чем при обычных технологиях. 

Провели обобщение данных об урожаях по интенсивным тех
нологиям и в ЦСУ СССР. И вот что получается. В целом по стране 
на момент учета было убрано 1 миллион 955 тысяч гектаров озимых 
культур, возделываемых по этим технологиям. Намолочено с них 
зерна по 31 центнеру с гектара. В Украинской ССР было убрано 
540 тысяч гектаров и получено зерна по 39,7 центнера, а средний 
урожай по республике составил 24 центнера. В Российской Федера
ции было убрано озимых культур, возделываемых по интенсивным 
технологиям, 1 миллион 400 тысяч гектаров и намолочено зерна 
по 27,7 центнера с гектара. Урожайность со всех других посевов 
на момент учета была ниже на 12 центнеров. Первые итоги обмоло
та яровой пшеницы, выращенной в Сибири и Казахстане по интен
сивным технологиям, говорят о тех же преимуществах. 

Новые технологии завоевывают все более прочные позиции, 
расширяется их применение. Под урожай 1986 года, по предложе
ниям с мест, по интенсивным технологиям будут возделываться 
зерновые культуры (главным образом озимая и яровая пшеница) 
на площади свыше 31 миллиона гектаров, в том числе кукуру
за — почти на 4 миллионах гектаров. В ближайшем будущем, 
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также из того, что на селе уже создан значительный экономический 
потенциал. Сейчас перед нами стоит как первоочередная задача — 
обеспечить высокую отдачу от всего, чем располагают сельское 
хозяйство, агропромышленный сектор в целом. Однако уровень 
фондоотдачи на селе продолжает оставаться низким. После майско
го Пленума производственные фонды сельского хозяйства увеличи
лись па 34 миллиарда рублей, а прибавка продукции за этот период 
составила, как я уже говорил, 22 миллиарда рублей. Над этими 
данными, товарищи, стоит задуматься. У нас немало колхозов и 
совхозов, областей и республик, которые, используя крепнущую 
материально-техническую базу и нарастающий приток ресурсов на 
селе, с каждым годом увеличивают объемы сельскохозяйственного 
производства, дают больше продукции государству. Но есть и такие, 
которые топчутся на месте или даже снижают производство, сдают 
завоеванные позиции. 

В Курганской области, например, производственные фонды кол
хозов и совхозов за два года после майского Пленума ЦК увеличи
лись почти на 13 процентов, а объем валовой продукции снизился 
на 12 процентов. Та же картина в Кустанайской области, где 
прирост основных производственных фондов за указанный период 
составил 14 процентов, а производство продукции сократилось. 
Снижение объемов продукции сельского хозяйства, несмотря на 
заметное повышение уровня фондооснащенности, допущено в ряде 
других областей Российской Федерации, Украины, Казахстана, 
Узбекистана. 

Чтобы показать ресурсы и возможности сельского хозяйства, 
назову несколько цифр, которые очень показательны и значитель
ны сами по себе. В текущем году колхозы и совхозы получат удоб
рений 26,5 миллиона тонн в действующем веществе. Это в 2,6 раза 
больше, чем их было в 1970 году. Энергетические мощности сель
ского хозяйства за это время увеличились в 2,2 раза, площадь оро
шаемых земель в стране доведена до 20 миллионов гектаров. Кро
ме того, у нас имеется около 15 миллионов гектаров осушенных 
земель. 

Повторяю, нынешнее сельское хозяйство располагает мощным 
экономическим потенциалом. Все это результат огромной рабо 
ты, которую провела партия за последние годы по интенсификации 
аграрного сектора страны. Это и есть та реальная база, на которой 
мы вправе строить свои планы и выдвигать крупные, масштаб
ные задачи. 

Сейчас главная задача — это организация производства и труда 
работников колхозов, совхозов, всех предприятий агропромышлен
ного комплекса, широкое использование уже имеющегося опыта 
высокопроизводительной, эффективной работы. Хочу подчеркнуть: 
здесь не требуются какие-то новые решения центральных органов. 
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Мы уже имеем проверенные жизнью, опытом многих колхозов 
и совхозов рациональные формы организации производства и тру
да, вдумчивого хозяйствования и управления. Все дело в том, 
чтобы по-настоящему использовать их. Тут все зависит не от 
дополнительных капитальных вложений, а от деловитости руково
дящих кадров, партийных, советских и хозяйственных органов. 
И это важнейшая, принципиальная сторона нашей работы в аграр
ном секторе. 

На некоторых практических вопросах хотел бы остановиться 
несколько подробнее. 

Первое. Надо смелее переходить на новые прогрессивные тех
нологии, на более эффективные формы использования материаль
ных ресурсов, концентрировать их прежде всего на тех направле
ниях и там, где они могут дать наибольшую отдачу. Нам необходи
мо в годы предстоящей пятилетки придать приоритетное значе
ние возделыванию зерновых культур на основе интенсивных 
технологий. 

В стране накоплен опыт, который убедительно показал огром
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при наличии хороших предшественников, мы можем применить 
такие технологии на площади не менее 60 миллионов гектаров. 
Здесь и надо прежде всего сконцентрировать удобрения, технику, 
другие ресурсы, чтобы гарантированно получать высокие урожаи, 
придать необходимую устойчивость зерновому производству. Сюда 
надо дать все, именно все, что требует интенсивная технология. 

Но дело не только в этом, товарищи. У нас была сегодня корот
кая встреча с учеными. Итоги ее можно свести к следующему: на 
нынешнем этапе вопрос вопросов — соблюдение технологической 
дисциплины на полях. Сейчас появляется комплекс ресурсов для 
лучшей работы: идет техника, необходимая для возделывания куль
тур по интенсивным технологиям, производятся удобрения в объе
мах, позволяющих нам выделить их в достаточном количестве 
на эти цели, появляются новые средства защиты растений. Есть 
возможность иметь и необходимые предшественники. Значит, есть 
над чем поработать — создать хороший агрофон, сосредоточить 
ресурсы — и взять урожай. В сельском хозяйстве нужна такая же 
технологическая дисциплина, как, например, при варке стали 
или чугуна: немного ошибся — и будет другое качество металла. 
Безукоризненной точности требуют и полевые работы. 

Создать устойчивость в земледелии, а тем самым и во всем 
сельском хозяйстве, можно только путем использования интенсив
ных технологий. Таков принципиальный вывод. Он вытекает из 
нашей прошлой деятельности. И этот вывод следует хорошо за
помнить. 

Чтобы получить максимальный эффект, надо иметь квалифи
цированные кадры, владеющие всей наукой возделывания культур 
но интенсивным технологиям. Вот и перед совещанием всем нам 
пришлось засесть за парты учебного кабинета. И это не надо 
рассматривать как ненормальное явление — посадили, мол, солид
ных людей, как школьников, за парты учиться. Наоборот, это, 
товарищи, явление нормальное. 

Было бы ошибкой, если бы мы не уделяли должного внимания 
учебе. Нередко из-за слабой подготовки кадров, незнания ими 
тонкостей технологических процессов, биологии и специфики раз
вития растений, методов борьбы с их вредителями и болезнями, 
сводятся на нет преимущества новых технологий. Вот конкретный 
пример. В опытном хозяйстве «Михайловское» Московской области 
при полном соблюдении всех требований интенсивной технологии 
собрали урожай озимой пшеницы по 55 центнеров с гектара. На 
соседнем участке также все делали, что нужно, за исключением 
одного — не применили регулятор роста. В результате собра
ли пшеницы с каждого гектара на 10 центнеров меньше. 

И такие примеры, к сожалению, не единичны. Многие у нас 
привыкли работать так: посеял, что выросло — убрал. Вот и все 
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заботы. При интенсивных технологиях подобным образом рабо
тать нельзя. При возделывании культур требуется именно выра
щивание урожая, тонкая и грамотная работа земледельца. Это, 
товарищи, качественно новый уровень хозяйствования на земле, 
обеспечивающий надежный путь к получению высоких и устойчи
вых урожаев. Вот почему надо учить кадры. Прошло время общих 
указаний и лозунгов. Компетентность кадров — сейчас решающий 
фактор. Партийные комитеты должны держать это огромной важ
ности дело под своим повседневным контролем и, опираясь на 
науку и передовую практику, всячески продвигать интенсивные 
технологии в производство. 

Второе. Во многих местах все еще слабо используются возмож
ности, заложенные в освоении научно обоснованных систем земле
делия. Они сейчас имеются для каждой зоны, по существу, для 
каждого хозяйства. Это важный фактор повышения продуктив
ности земли. 

Между прочим, когда мы были в Шортандах, специалисты 
Всесоюзного научно-исследовательского института зернового 
хозяйства приводили один и тот же аргумент, объясняющий раз
ницу в урожайности полей института, района и области. Все дело 
опять же в строгом соблюдении научной системы земледелия. Там, 
где она нарушается, не срабатывают ни трудовые усилия, ни 
материальные ресурсы. Во многих хозяйствах они не срабатывают 
и по другой причине: задействуются не все звенья системы. Это 
также сразу сказывается. Пренебрежение любым из элементов 
системы земледелия нарушает весь цикл борьбы за урожай, а то 
и вообще сводит насмарку большие затраты труда и средств. 

Особо хотелось бы сказать о парах. А точнее, об отношении 
к парам, к их использованию. Вспомните, какая острая дискуссия 
шла еще несколько лет назад: быть или не быть парам? В конце 
концов победила наука и точка зрения, опирающаяся на данные 
науки. Площади паров в стране уже доведены, можно сказать, до 
оптимальных размеров и составляют около 22 миллионов гектаров. 
В основных зерновых районах Казахстана, Сибири и Урала паро
вое поле занимает 15—20 процентов пашни. 

Терентий Семенович Мальцев, а он здесь присутствует, при 
случае всегда напоминал мне о парах и говорил, что надо до конца 
довести это дело: если паров в условиях Сибири и целины Казах
стана будет меньше 20 процентов, их лучше не иметь. Правильно, 
Терентий Семенович? (Аплодисменты.) 

Мы теперь либо вышли на этот уровень, либо приблизились 
к нему. Но, товарищи, результаты довольно пестрые. И они требу
ют осмысления. Можно привести многочисленные примеры, когда 
в засушливые годы хорошо подготовленные и правильно обрабо
танные пары обеспечивали урожай в два-три раза выше, чем по 
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непаровым предшественникам. И качество зерна было значительно 
лучше, чем на других полях. Однако так дело обстоит не везде, во 
многих местах пары еще не дают высокой отдачи. Даже в таких 
крупных зернопроизводящих областях, как Омская, Саратовская, 
Оренбургская, Целиноградская, а также в Алтайском крае рас
ширение паров пока не обеспечило должного прироста валовых 
сборов зерна. 

В чем же дело? В том, что землю под пары отвели, а настоящей 
работы с парами нет. Это, товарищи, вопрос не новый, мы о нем уже 
не раз говорили. В частности, отмечалось, как в свое время безгра
мотно работали с парами в областях Черноземья, да и в вашем 
регионе. В одном случае вовремя не поднимут пары, в другом — 
не обработают их. В результате растет сорная трава, поглощая вла 
гу и питательные вещества. А ведь пары предназначены накапли
вать их. Иначе все это бессмысленно. 

В ряде случаев некоторые отчаянные хозяйственники, как толь
ко весной припекло солнце, погнали скот на пары. Пусть бы там 
корма росли, а то — бурьян один! Вытопчут скотом землю и потом 
еще рассчитывают на урожай. Да это же, товарищи, не только 
профанация, а прямое издевательство над идеей, важнейшей идеей. 
Нельзя так бесхозяйственно относиться к нашему главному бо
гатству — земле. 

Пар, который должным образом не обработан, пар, который не 
содержится в хорошем состоянии, который не получил заправку 
удобрениями, и прежде всего органикой, да и туками,— это не 
пар, ожидать от него нечего. При таком отношении лучше его не 
иметь, а получать по старинке по 7—10 центнеров зерна на гектаре. 

Где же наши районные и областные агропромышленные объ
единения? Где наши специалисты, зональные научно-исследова
тельские институты? Где те, кто громче всех призывал внедрять 
пары? Разве наука только для того, чтобы дискутировать о том, 
что нужно? Если она не соединяется с производством, не интегри
руется с ним, не помогает осваивать новые приемы земледелия, 
добиваться высоких урожаев,— грош цена такой науке! (Апло
дисменты.) 

И самое главное, товарищи, как может спокойно на все это 
смотреть агроном? Земля — это же его кровное дело, дело его чести 
и совести как специалиста, законодателя полей! 

Третье. Для всех нас очевидно, что в конкретных условиях 
страны, с ее резко континентальным климатом, часто повторяющи
мися засухами, нельзя обеспечить устойчивое ведение сельскохо
зяйственного производства без наличия мелиорированных земель, 
и прежде всего орошаемых. 

Мы прошли большой путь, осуществляя грандиозную програм
му мелиорации в сельском хозяйстве. Масштабы мелиоративных 
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работ и дальше будут расширяться на основе уже разработанных 
и принятых планов. Эта наша твердая линия еще раз была под
тверждена на октябрьском (1984 года) Пленуме ЦК КПСС. 

И все же сегодня первоочередная задача состоит не в расшире
нии мелиорированных площадей, а в обеспечении эффективного 
использования того фонда, который уже поступил в распоряжение 
хозяйств. Хотя мы располагаем огромными площадями мелиори
рованных угодий, но должной культуры в их использовании еще 
не приобрели. Урожаи, получаемые на этих землях, не соответст
вуют ни тем затратам, на которые мы пошли, ни реальным возмож
ностям улучшенных земель. 

Союзные министерства сельского хозяйства, мелиорации и вод
ного хозяйства, а также ВАСХНИЛ, по существу, только фикси
руют это неблагополучие, но мало что предпринимают для измене
ния положения к лучшему. Разговоров на эту тему очень много. 
Слова текут, вода тоже течет, а урожаи не растут. И таким образом, 
текут сквозь пальцы народные средства. Поручений по этим вопро
сам достаточно. В том числе внесены изменения, предусматриваю
щие обязательное установление плана по культурам, возделы
ваемым на этих землях, а также выделение специальных ресурсов 
для внедрения бригадного подряда с оплатой за конечную продук
цию. Однако руководители названных организаций не проявили 
партийной ответственности за выполнение решений ЦК партии 
и правительства. 

Иногда можно услышать рассуждения некоторых руководите
лей: были бы орошаемые земли, а урожаи придут сами собой. 
Это — глубокое заблуждение, свидетельство некомпетентности. 
Они, знаете ли, напоминают рассуждения закоренелых экстенсив-
щиков. У ж где-где, а в вопросах использования орошаемых земель 
особенно недопустим самотек. Надо в первоочередном порядке 
обеспечить возделывание культур на орошаемых и осушенных 
землях по интенсивным технологиям. И еще следует позаботиться 
о безотлагательных мерах по коренному улучшению состояния 
мелиорированных угодий. Именно сюда в первую очередь необхо
димо направлять выделяемые капитальные вложения. Таково тре
бование Ц К КПСС и правительства, и оно должно неукоснительно 
выполняться. 

Четвертое. О проблемах животноводства. Следует признать, 
что, несмотря на определенные усилия, научно-технический про
гресс слабо коснулся этой отрасли. Многие руководящие работни
ки, специалисты все еще пытаются решать проблемы увеличения 
производства мяса, молока и других продуктов за счет экстенсив
ных факторов. 

Когда несколько лет назад мы выдвинули как основное направ
ление повышение продуктивности скота, а не рост поголовья, то 

413 



непаровым предшественникам. И качество зерна было значительно 
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Оренбургская, Целиноградская, а также в Алтайском крае рас
ширение паров пока не обеспечило должного прироста валовых 
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содержится в хорошем состоянии, который не получил заправку 
удобрениями, и прежде всего органикой, да и туками,— это не 
пар, ожидать от него нечего. При таком отношении лучше его не 
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Где же наши районные и областные агропромышленные объ
единения? Где наши специалисты, зональные научно-исследова
тельские институты? Где те, кто громче всех призывал внедрять 
пары? Разве наука только для того, чтобы дискутировать о том, 
что нужно? Если она не соединяется с производством, не интегри
руется с ним, не помогает осваивать новые приемы земледелия, 
добиваться высоких урожаев,— грош цена такой науке! (Апло
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И самое главное, товарищи, как может спокойно на все это 
смотреть агроном? Земля — это же его кровное дело, дело его чести 
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зяйственного производства без наличия мелиорированных земель, 
и прежде всего орошаемых. 

Мы прошли большой путь, осуществляя грандиозную програм
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многими это было воспринято с непониманием и даже болезненно. 
Но жизнь показала, что такой подход полностью себя оправдывает. 
Иначе и быть не может. Это доказано опытом передовых хозяйств 
и зарубежной практикой. Свидетельствуют об этом и массовые 
данные. Последние два-три года, когда поголовье коров и другого 
скота в стране практически не увеличивалось, а коров даже 
несколько уменьшилось, характеризуются хоть и не крутым, но 
неуклонным возрастанием производства и заготовок животновод
ческой продукции. В хозяйствах занялись улучшением племенного 
дела, организации труда. И самое главное — весь прирост грубых 
и сочных кормов пошел не для вновь поставленного в животно
водческие помещения поголовья, а на производство продукции. 

Нам надо и дальше сосредоточивать внимание не на росте пого
ловья, поскольку с этим связаны большие расходы на новое строи
тельство ферм и обслуживающий персонал, а на решительном 
внедрении интенсивных методов производства. Наверное, есть и бу
дут районы и даже области, где следует наращивать и поголовье 
скота: появляются орошаемые земли, расширяются возможности 
для производства большей массы кормов и т. п. Естественно, там 
надо и поголовье большее иметь. Если опережающими темпами 
развивается кормопроизводство, то за ним может развиваться и жи
вотноводство, хотя и в этом случае оно должно вестись прежде 
всего на интенсивной основе. 

Разве это нормально, товарищи, когда в прошлом году было 
сдано на мясо более 7 миллионов голов крупного рогатого скота 
со средним живым весом менее 250 килограммов? Да и в целом 
по стране средний сдаточный вес составил всего 358 килограммов. 
Как видите, на каждом из 7 миллионов животных мы потеряли 
но центнеру. Но и 358 килограммов — тоже не лучший показатель. 
Все это говорит о том, что проблема интенсификации остается 
весьма актуальной. 

При наших масштабах, когда ежегодно предприятиям мясной 
промышленности поставляется 25—26 миллионов голов крупного 
рогатого скота, повышение сдаточного веса каждого животного, 
хотя бы на 50 килограммов, даст стране при том же поголовье при
бавку в полтора миллиона тонн мяса. Это будет намного дешевле 
и экономичнее, чем получить такую же прибавку за счет роста 
поголовья, численность которого потребовалось бы увеличить в та
ком случае почти на 5 миллионов голов. Причем для его содержа
ния пришлось бы строить новые помещения и привлекать для 
обслуживания тысячи новых животноводов. Эффективность интен
сификации, думаю, очевидна. (Аплодисменты.) 

В изменении подходов нуждается и наше молочное животно
водство. Следует активнее браться за реализацию тех возможно
стей, которые открывают здесь селекционно-племенная работа, 

новые технологии, сбалансированное кормление. Это главные сла
гаемые высокой продуктивности. Если бы сегодня при имеющемся 
у нас стаде получать по 3 тысячи килограммов молока в среднем 
от коровы, то нам некуда было бы девать молоко. 

Так что же, товарищи, будем заводить новых коров, опять 
нажимать на количество, строить новые помещения, доярок искать 
или всерьез займемся интенсификацией производства? Посмотри
те, к примеру, что дает селекционная работа. Сравните, скажем, 
продуктивность симментальской породы скота и голштинской при 
одних и тех же условиях. Разница в удоях 800 -1000 килограм
мов! Вот где должны показать масштаб своего мышления руково
дители Министерства сельского хозяйства СССР и ВАСХНИЛ. Это 
преясде всего их дело. Сейчас, я уверен, большинство животно
водов подготовлены к тому, чтобы решать эти проблемы, особенно 
касающиеся племенной работы, но не хватает селекционного ма
териала. 

Остро стоят вопросы развития животноводства, повышения его 
продуктивности в Сибири и в Казахстане. Нужно вам, товарищи, 
перестраиваться, поднимать уровень руководства развитием живот
новодства. Большая ответственность тут ложится на местные орга
ны. Тем более что в некоторых районах сложилось положение, 
когда рост потребления основных продуктов питания опережает 
рост их производства в расчете на душу населения. Такое явление 
имеет место, в частности, в Новосибирской области. Вы понимаете, 
что будет, если и другие области пойдут таким путем? Все станут 
обращаться к государству за дотациями или не выполнять планы 
поставок в союзно-республиканский фонд. Думаю, что с таким 
положением никто не согласится. Нельзя с этим согласиться! 
Здесь есть только один путь — увеличение производства продук
ции ферм, ускоренный перевод всех отраслей животноводства 
на интенсивные рельсы. 

Товарищи! В нашей работе по наращиванию продовольствен
ных ресурсов мы обязаны, с одной стороны, увеличивать произ
водство продукции, а с другой — улучшать ее использование. 
Только так, и не иначе. Важнейшей задачей двенадцатой пятилетки 
должно стать решительное улучшение хранения и переработки 
сельскохозяйственной продукции. Тем более что сохранение цент
нера продукции и земледелия, и животноводства по затратам 
обходится значительно дешевле центнера продукции вновь произ
веденной. Эта экономика вроде бы ясна. Тем не менее дело дви
жется медленно. Должен сказать, что здесь в значительной мере 
виноваты как центральные плановые и хозяйственные ведомства, 
отвечающие за создание материально-технической базы для хране
ния и переработки продукции сельского хозяйства, так и местные 
партийные и советские органы, которые прежде всего, как гово-
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многими это было воспринято с непониманием и даже болезненно. 
Но жизнь показала, что такой подход полностью себя оправдывает. 
Иначе и быть не может. Это доказано опытом передовых хозяйств 
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Все это говорит о том, что проблема интенсификации остается 
весьма актуальной. 

При наших масштабах, когда ежегодно предприятиям мясной 
промышленности поставляется 25—26 миллионов голов крупного 
рогатого скота, повышение сдаточного веса каждого животного, 
хотя бы на 50 килограммов, даст стране при том же поголовье при
бавку в полтора миллиона тонн мяса. Это будет намного дешевле 
и экономичнее, чем получить такую же прибавку за счет роста 
поголовья, численность которого потребовалось бы увеличить в та
ком случае почти на 5 миллионов голов. Причем для его содержа
ния пришлось бы строить новые помещения и привлекать для 
обслуживания тысячи новых животноводов. Эффективность интен
сификации, думаю, очевидна. (Аплодисменты.) 

В изменении подходов нуждается и наше молочное животно
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рится, стоят рядом с продуктом. И они должны изыскивать мест
ные ресурсы для решения этой задачи. 

Сейчас по поручению ЦК партии и правительства завершается 
подготовка программы создания надежной базы хранения и пере
работки сельскохозяйственной продукции. Мы рассматриваем ее 
как дополнение к Продовольственной программе. К решению зада
чи подключаются все возможности нашей промышленности, в том 
числе и оборонной, а также возможности сотрудничества с социа
листическими странами. В общем, предпринимаются меры, кото
рые позволят быстрее решить важные проблемы полной переработ 
ки и надежного хранения продукции полей и ферм. 

Все, о чем уже сказано, товарищи, это лишь ближайшие круп
ные резервы, резервы, вполне доступные для нас. И я еще раз хочу 
подчеркнуть — наша уверенность в реальности задач, которые мы 
выдвигаем сегодня, отнюдь не беспочвенна. 

Разумеется, предстоит поднять и глубинные резервы. Назрела 
необходимость обеспечить опережающее развитие машиностроения 
для пищевых отраслей. В решении этого вопроса не обойтись без 
участия, как я говорил, и других министерств. К сожалению, у нас 
пока не изжиты перекосы в отношении к развитию тех или иных 
отраслей. Некоторые товарищи до обидного пренебрежительно 
относятся к нуждам пищевой, мясной и молочной промышлен
ности. Подумаешь, считают они, камера холодильная, холодильник 
на мясокомбинате, пристройка на молочном заводе для расфасовки 
продуктов — все это мелочь, недостойная внимания. Нет, товари
щи, это отнюдь не мелочь! Нигде столь быстро не окупается рубль, 
как в пищевой и перерабатывающей промышленности. Оку
паемость затрат исчисляется здесь годом-двумя или даже несколь
кими месяцами. 

Плановым и хозяйственным органам в центре и на местах надо 
подналечь на осуществление этой важнейшей государственной 
задачи и определить, что конкретно необходимо и можно сделать 
по модернизации и реконструкции предприятий пищевой, мясной 
и молочной промышленности, овощных баз, производству и мон
тажу холодильного оборудования. 

Местные партийные и советские органы — реальный механизм 
воздействия на все стороны жизни общества. Давайте же приве
дем его в движение и в этом важнейшем деле. Пользуясь нашей 
встречей, хочу отметить, что есть вопросы, которые целиком зави
сят от вас, товарищи. Неужели для крупнейших городов, област
ных и краевых центров является проблемой создать необходимые 
мощности для хранения плодоовощной продукции и ее реализации? 

Поставлю вопрос более прямо, товарищи. Крупные города 
располагают большим промышленным потенциалом, десятками 
строительных трестов. Чего же стоят руководящие работники 
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таких городов, если они не решают эту проблему, не могут пост
роить необходимые мощности для хранения и реализации сельско
хозяйственной продукции, не в состоянии должным образом меха
низировать труд? Думаю, такие люди уже только по моральным 
соображениям не имеют права возглавлять партийные и советские 
организации. (Аплодисменты.) 

Мне сказали, что в Целинограде хорошо отработан весь цикл: 
«поле — магазин». Снабжение овощами здесь налажено неплохо. 
Это — большое дело. Но ведь решить подобную проблему могут 
большинство горкомов, горисполкомов, тем более если им на по
мощь придут обкомы партии и облисполкомы. Там, где такого нет, 
то это результат не трудностей, а беззаботного отношения к важно
му делу. Иначе квалифицировать нельзя. И тут не может быть 
никаких скидок, уступок, прощения и взаимопрощения, потому 
что речь идет о слишком серьезных вещах — повседневных нуж
дах и интересах людей, о росте материального благосостояния 
народа. 

Хочу обратить внимание на то, чтобы строительные министерст
ва не отодвигали на задний план сооружение и реконструкцию 
объектов в пищевых отраслях промышленности. А ведь такая 
практика продолжается. Сравнительно небольшие объекты — мя
сокомбинаты, молокозаводы, предприятия хлебопродуктов строят
ся по 8 —10 лет. Не годится, товарищи строители, что за четыре 
года пятилетки остались далеко не освоенными даже те незначи
тельные, по крайней мере недостаточные средства, которые были 
выделены на эти цели. Неосвоенным остался почти миллиард 
рублей капитальных вложений на строительно-монтажные работы. 
Это наглядно свидетельствует о недооценке важности форсирован
ного решения проблемы переработки и хранения продовольст
вия. Полагаю, строители сделают должные выводы из нынешнего 
разговора. 

Еще один вопрос. Технологическая и организационная пере
стройка, которую мы ведем в отраслях агропромышленного ком
плекса, требует новых подходов и в реализации возможностей 
наших научно-исследовательских учреждений. Сельскохозяйствен
ная наука сделала и делает немало. Но сегодня мы не можем 
удовлетвориться достигнутым. Нельзя не видеть, что наука все еще 
не играет той революционизирующей роли в сельском хозяйстве, 
которая позволила бы резко, именно резко, поднять производи
тельность труда, эффективность всего аграрного сектора. 

Центральный Комитет партии ставит задачу интенсификации 
и самой науки. Речь идет о превращении ее в подлинный катализа
тор ускорения прогресса на селе. И дело тут прежде всего в корен
ном повышении уровня и результативности исследований, быстром 
внедрении их результатов в практику. 

14 М. С. Горбачев, т. 2 417 



рится, стоят рядом с продуктом. И они должны изыскивать мест
ные ресурсы для решения этой задачи. 

Сейчас по поручению ЦК партии и правительства завершается 
подготовка программы создания надежной базы хранения и пере
работки сельскохозяйственной продукции. Мы рассматриваем ее 
как дополнение к Продовольственной программе. К решению зада
чи подключаются все возможности нашей промышленности, в том 
числе и оборонной, а также возможности сотрудничества с социа
листическими странами. В общем, предпринимаются меры, кото
рые позволят быстрее решить важные проблемы полной переработ 
ки и надежного хранения продукции полей и ферм. 

Все, о чем уже сказано, товарищи, это лишь ближайшие круп
ные резервы, резервы, вполне доступные для нас. И я еще раз хочу 
подчеркнуть — наша уверенность в реальности задач, которые мы 
выдвигаем сегодня, отнюдь не беспочвенна. 

Разумеется, предстоит поднять и глубинные резервы. Назрела 
необходимость обеспечить опережающее развитие машиностроения 
для пищевых отраслей. В решении этого вопроса не обойтись без 
участия, как я говорил, и других министерств. К сожалению, у нас 
пока не изжиты перекосы в отношении к развитию тех или иных 
отраслей. Некоторые товарищи до обидного пренебрежительно 
относятся к нуждам пищевой, мясной и молочной промышлен
ности. Подумаешь, считают они, камера холодильная, холодильник 
на мясокомбинате, пристройка на молочном заводе для расфасовки 
продуктов — все это мелочь, недостойная внимания. Нет, товари
щи, это отнюдь не мелочь! Нигде столь быстро не окупается рубль, 
как в пищевой и перерабатывающей промышленности. Оку
паемость затрат исчисляется здесь годом-двумя или даже несколь
кими месяцами. 

Плановым и хозяйственным органам в центре и на местах надо 
подналечь на осуществление этой важнейшей государственной 
задачи и определить, что конкретно необходимо и можно сделать 
по модернизации и реконструкции предприятий пищевой, мясной 
и молочной промышленности, овощных баз, производству и мон
тажу холодильного оборудования. 

Местные партийные и советские органы — реальный механизм 
воздействия на все стороны жизни общества. Давайте же приве
дем его в движение и в этом важнейшем деле. Пользуясь нашей 
встречей, хочу отметить, что есть вопросы, которые целиком зави
сят от вас, товарищи. Неужели для крупнейших городов, област
ных и краевых центров является проблемой создать необходимые 
мощности для хранения плодоовощной продукции и ее реализации? 

Поставлю вопрос более прямо, товарищи. Крупные города 
располагают большим промышленным потенциалом, десятками 
строительных трестов. Чего же стоят руководящие работники 
418 

таких городов, если они не решают эту проблему, не могут пост
роить необходимые мощности для хранения и реализации сельско
хозяйственной продукции, не в состоянии должным образом меха
низировать труд? Думаю, такие люди уже только по моральным 
соображениям не имеют права возглавлять партийные и советские 
организации. (Аплодисменты.) 

Мне сказали, что в Целинограде хорошо отработан весь цикл: 
«поле — магазин». Снабжение овощами здесь налажено неплохо. 
Это — большое дело. Но ведь решить подобную проблему могут 
большинство горкомов, горисполкомов, тем более если им на по
мощь придут обкомы партии и облисполкомы. Там, где такого нет, 
то это результат не трудностей, а беззаботного отношения к важно
му делу. Иначе квалифицировать нельзя. И тут не может быть 
никаких скидок, уступок, прощения и взаимопрощения, потому 
что речь идет о слишком серьезных вещах — повседневных нуж
дах и интересах людей, о росте материального благосостояния 
народа. 

Хочу обратить внимание на то, чтобы строительные министерст
ва не отодвигали на задний план сооружение и реконструкцию 
объектов в пищевых отраслях промышленности. А ведь такая 
практика продолжается. Сравнительно небольшие объекты — мя
сокомбинаты, молокозаводы, предприятия хлебопродуктов строят
ся по 8 —10 лет. Не годится, товарищи строители, что за четыре 
года пятилетки остались далеко не освоенными даже те незначи
тельные, по крайней мере недостаточные средства, которые были 
выделены на эти цели. Неосвоенным остался почти миллиард 
рублей капитальных вложений на строительно-монтажные работы. 
Это наглядно свидетельствует о недооценке важности форсирован
ного решения проблемы переработки и хранения продовольст
вия. Полагаю, строители сделают должные выводы из нынешнего 
разговора. 

Еще один вопрос. Технологическая и организационная пере
стройка, которую мы ведем в отраслях агропромышленного ком
плекса, требует новых подходов и в реализации возможностей 
наших научно-исследовательских учреждений. Сельскохозяйствен
ная наука сделала и делает немало. Но сегодня мы не можем 
удовлетвориться достигнутым. Нельзя не видеть, что наука все еще 
не играет той революционизирующей роли в сельском хозяйстве, 
которая позволила бы резко, именно резко, поднять производи
тельность труда, эффективность всего аграрного сектора. 

Центральный Комитет партии ставит задачу интенсификации 
и самой науки. Речь идет о превращении ее в подлинный катализа
тор ускорения прогресса на селе. И дело тут прежде всего в корен
ном повышении уровня и результативности исследований, быстром 
внедрении их результатов в практику. 

14 М. С. Горбачев, т. 2 417 



Ныне мы переживаем такой этап, когда надо более основатель
но браться за развитие ключевых направлений научно-техническо
го прогресса, фундаментальных работ по актуальным проблемам 
биологии и биотехнологии. Недавно этот вопрос обсуждался на 
Политбюро, и по нему принято развернутое постановление. Как 
свидетельствует опыт, достижения в этой области могут резко 
повысить интенсивность важнейших биологических процессов, 
видоизменить всю технологию в сельскохозяйственном произ
водстве. 

Развитие прогрессивных направлений в науке, использование 
современных методологических и методических подходов открыва
ют большие возможности для селекционной работы. Они позволяют 
намного ускорить создание в растениеводстве сортов, устойчивых 
к болезням, обладающих высокой засухоустойчивостью и зимостой
костью. Это относится также и к выведению новых, высокопродук
тивных пород скота и птицы, приспособленных к индустриальным 
технологиям. 

Проблемы научного обеспечения сельского хозяйства сейчас 
таковы, что они требуют широкого участия ученых различных 
отраслей знаний. И здесь мне хотелось бы обратиться к Академии 
наук СССР, чтобы она и дальше расширяла сотрудничество с 
ВАСХНИЛ и другими научными учреждениями агропромышлен
ного профиля. В глубокой интеграции фундаментальной науки 
с научными учреждениями агропромышленного комплекса кроется 
большой резерв повышения уровня аграрной науки и эффектив
ности ее воздействия на сельскохозяйственное производство. 

Надо больше заботиться о продвижении научных достижений 
в практику. Формы тут могут быть разные. Но, как показал опыт, 
наиболее рациональной из них является научно-производственное 
объединение. Это уже проверено и доказано практикой. Многие 
научно-производственные объединения в системе агропромыш
ленного комплекса стали крупными центрами селекции, произ
водства современных машин и приборов, проверки и отработки 
новых технологий и производственных моделей, школой передового 
опыта. Среди лучших можно назвать научно-производственное 
объединение «Колос» в Омской области, «Днепр» на Украине, 
«Гибрид» в Молдавии, объединение по животноводству в городе 
Тарту Эстонской ССР и ряд других. Научно-производственные 
объединения надо всемерно поддерживать и развивать. 

Товарищи! Мы все едины в понимании необходимости быст
рейшей реализации задач в области агропромышленного комплек
са. Не сомневаюсь, что все мы едины и в том, что для этого тре
буется большая организаторская и политическая работа. Ответ на 
вопрос, как добиться ее большей результативности, дают решения 
апрельского Пленума, материалы совещания в ЦК КПСС по проб-
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лемам научно-технического прогресса, другие документы партии 
последнего времени. Важно настойчиво и последовательно прово
дить в жизнь идеи, установки и выводы, изложенные в этих доку
ментах. 

В аграрном секторе страны нужна инициативная работа. Это 
касается всех кадров — партийных, советских, хозяйственных, 
профсоюзных, комсомольских. Это относится ко всем звеньям 
партии, ко всем участкам государственной и общественной дея
тельности. Можно привести немало примеров, когда не размеры 
бюджетных ассигнований, не рост поставок техники и других ма
териальных ресурсов, а именно инициативная, глубоко продуман
ная работа партийных организаций и руководящих кадров позво 
ляет поднять глубинные резервы производства, обеспечить высо
кую отдачу от созданного на селе производственно-экономического 
и кадрового потенциала. Именно на это надо сейчас сделать упор, 
иначе трудно рассчитывать на достижение тех темпов, которые мы 
закладываем в план социально-экономического развития страны 
на будущую пятилетку. 

Хотел бы в этой связи сказать о роли наших сельских райкомов 
партии. Их сегодня более 3200. Они объединяют свыше 49 тысяч 
колхозных и совхозных партийных организаций. На селе сейчас 
шесть с половиной миллионов коммунистов. Это — более трети 
состава нашей партии. С такой силой, с таким авангардом можно 
делать действительно великие дела и в производственном, и в со
циальном плане. 

Центральный Комитет КПСС высоко ценит деятельность этого 
важнейшего звена нашей партии, ценит тот вклад, который вносят 
партийные комитеты в реализацию политического курса партии и, 
в частности, в выполнение Продовольственной программы. Вместе 
с тем есть необходимость высказать и некоторые замечания. Изуче
ние отделами ЦК КПСС деятельности ряда областных партийных 
организаций показало, что многие райкомы медленно перестра
иваются в работе, порой забывают, что партийный комитет — 
орган политического руководства. 

В результате осуществления мер по совершенствованию управ
ления агропромышленным комплексом, появления РАПО созда
лась и новая ситуация в самом сельском районе. Райкому партии 
надо учитывать это, находить свое место в новых условиях. И глав
ное — помнить, что он руководящий политический орган. Теперь 
райкому часть функций, которые ему приходилось выполнять рань
ше, следует переложить на РАПО и более основательно заняться 
вопросами подбора, расстановки, воспитания кадров, вопросами 
контроля, социального развития трудовых коллективов, повышения 
сознательности людей, укрепления дисциплины. А ведь это именно 
те факторы, которые оказывают огромное воздействие на успешное 
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решение и экономических, и социальных, и политических задач. 
Одним словом, райкому надо сосредоточиться на тех вопросах, 
которые, кроме него, никто не может решить. 

Некоторые райкомы сбиваются на неправильный стиль. Иногда 
трудно отличить формы и методы работы партийного комитета от 
хозяйственного органа. Зачастую не дается принципиальной оцен
ки хозяйственным упущениям, нарушениям партийной, государ
ственной и трудовой дисциплины. Не везде уделяется необходимое 
внимание повышению уровня идеологической работы, воспитанию 
населения в духе социалистического сознания и морали. 

Особый вопрос для сельского райкома партии — работа с кадра
ми председателей колхозов и директоров совхозов. Беспокоит боль
шая сменяемость этой категории работников. Вероятно, вы обрати
ли внимание на опубликованную в «Правде» статью первого секре
таря Калининградского обкома партии Д. В. Романина. Он выска
зал интересные суждения о работе партийного комитета с кадрами. 
В частности, в статье приводятся такие данные: в тех хозяйствах, 
где руководители работают на одном месте более 10 лет, урожай
ность зерновых выше 30 центнеров с гектара, надой молока от коро
вы — более 3 тысяч килограммов. Но таких хозяйств в области 
только 18 процентов, а во многих идет чехарда в кадрах. 

В результате колхоз или совхоз вязнет в сложных процессах, 
которые протекают здесь,— и производственных, и природных, 
и социальных. Если хозяйство — своего рода проходной двор, то на 
какие результаты оно может рассчитывать? Таков вот анализ секре
таря обкома. Я думаю, он мыслит в правильном направлении. Во 
всяком случае, раз он посмотрел на проблему открытыми глазами, 
есть надежда, что Калининградский обком уделит теперь значи
тельно больше внимания работе с кадрами, да и другие партийные 
комитеты последуют такому примеру. 

Руководители колхозов и совхозов — поистине золотой фонд на
ших кадров. Надо высоко ценить и повышать авторитет нелегкой 
председательской и директорской работы, с тем чтобы в каждом 
районе, в каждой области, крае, республике формировался и укреп
лялся стабильный корпус высококвалифицированных кадров руко
водителей хозяйств. 

Другая задача сельских районных комитетов партии — разви
тие социальной сферы на селе. Как только энергичный, умеющий 
по-современному мыслить и вести дело человек приходит на руко
водящую должность, он, как правило, начинает с создания наибо
лее благоприятных условий для работы коллектива, и прежде всего 
с социального обустройства людей. Вот тогда у людей и растет заин
тересованность в высокопроизводительном труде, они охотно идут 
за таким руководителем. 

Созданные на селе после майского (1982 года) Пленума ЦК 
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экономические условия, стимулирующие трудовую инициативу, 
позволяют партийным комитетам по-настоящему взяться и решить 
проблему кадров. Задача партийных организаций: не подменяя 
хозяйственные кадры аграрного сектора, отраслей пищевой про
мышленности, помочь им освоить новые, эффективные методы 
хозяйствования, опирающиеся на научно-технический прогресс, на 
умелое использование экономических и моральных стимулов. 

В стране продолжается работа по совершенствованию хозяйст
венного механизма и управления агропромышленным комплексом. 
Сейчас завершается разработка конкретных предложений по этому 
вопросу. Намечаемые меры расширят хозяйственную самостоятель
ность колхозов и совхозов, создадут еще большие возможности для 
развития инициативы и социалистической предприимчивости, 
обеспечат слаженную работу всех предприятий агропромышленно
го комплекса. Мы уверены, что это даст новый импульс в подъеме 
сельского хозяйства и связанных с ним отраслей, повысит роль и 
ответственность как центрального звена управления, так и районов, 
областей, краев и республик за выполнение Продовольственной 
программы. 

Товарищи! Хотя вас и отвлекли от непосредственных дел в на
пряженный период на селе, я думаю, это будет оправданным, если 
после совещания работа пойдет веселей и результативней. (Апло
дисменты.) 

В Казахстане, Сибири, на Урале в текущем году есть все усло
вия, чтобы успешно справиться с планами продажи зерна государ
ству и внести весомый вклад в продовольственные ресурсы страны. 
Наш разговор-совет, состоявшийся накануне очередного съезда 
партии, в канун новой пятилетки, приобретает особое значение не 
только для этого крупного сельскохозяйственного региона, но и для 
всей страны, всего нашего народа. 

Разрешите от имени Центрального Комитета КПСС выразить 
уверенность, что партийные организации республик, краев и обла
стей, которые здесь представлены, со всей ответственностью 
отнесутся к выполнению выдвинутых задач. Это будет хорошим 
подарком к X X V I I съезду нашей ленинской партии. (Продолжи
тельные аплодисменты.) 
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экономические условия, стимулирующие трудовую инициативу, 
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Н Е М Е Р К Н У Щ И Е Т Р А Д И Ц И И 
ТРУДОВОГО ПОДВИГА 

Речь и Заключительное слово 
на встрече в ЦК КПСС 
с ветеранами стахановского движения, 
передовиками и новаторами 
производства 
20 сентября 1985 года 

Дорогие товарищи! 
Позвольте от имени Центрального Комитета пар

тии сердечно приветствовать вас — ветеранов-стахановцев, стояв
ших у истоков движения, которое воплотило доблесть, честь и ге
ройство рабочего человека, вас — передовиков и новаторов произ
водства, достойно продолжающих немеркнущие традиции трудово
го подвига. 

У нашей встречи хороший повод. Минуло полвека с того дня, 
когда стахановская искра трудового порыва воспламенила много 
миллионное движение трудящихся. Думаю, будет правильно, если 
мы не только вспомним волнующие события тех лет, но и посовету
емся, как лучше использовать мобилизующие возможности социа
листического соревнования для решения неотложных задач сего
дняшнего дня. 

Велико и непреходяще значение стахановского движения. 
В нем ярко проявилось созидательное начало, которое прозорливо 
увидел В. И. Ленин уже в опыте первых коммунистических суббот
ников: «...сознательный и добровольный почин рабочих в развитии 
производительности труда, в переходе к новой трудовой дисципли
не, в творчестве социалистических условий хозяйства и жизни» '. 

Какое, товарищи, глубокое и масштабное определение, столь 
созвучное задачам нашего переломного времени! 

Стахановское движение родилось в незабываемые годы. Моло
дое Советское государство, буквально обгоняя время, стремитель
ными темпами осуществляло индустриализацию. Предстояло быст
ро повысить эффективность труда, найти новые формы его органи
зации, сполна использовать возможности, созданные технической 
реконструкцией, обновлением материальной базы производства. 

Стахановское движение отразило то новое отношение к труду, 
которое Максим Горький назвал огненным взрывом массовой энер-

1 Ленин В. И. Поли. собр. соч., т. 39, с. 18. 
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гии. Произошел могучий всплеск созидательных сил молодой стра
ны, ее рабочего класса и крестьянства. Произошел, разумеется, 
не вдруг. Он был подготовлен всем ходом становления новых 
общественных отношений, целенаправленной работой партии. 

Немало лет прошло с тех пор, но мы и сегодня с восхищением 
и гордостью называем имена зачинателей стахановского движения. 
Что ни имя, то личность — яркая, талантливая, самобытная. И все 
они — из самой гущи народной — шахтеры Алексей Стаханов и 
Никита Изотов, кузнец Александр Бусыгин, парторг шахты Кон
стантин Петров, сталевар Макар Мазай, фрезеровщик Иван Гудов, 
машинист паровоза Петр Кривонос, затяжчик обуви Николай 
Сметанин, ткачихи Евдокия и Мария Виноградовы, комбайнер 
Константин Борин, трактористки Паша Ангелина и Прасковья 
Ковардак, свекловоды Мария Демченко и Марина Гнатенко и мно
гие, многие другие. 

«Стахановец», «по-стахановски» — это символ инициативы, 
символ борьбы за все передовое, против устаревшего, отжившего. 
Стахановское движение — не только социальное, но и нравствен
ное явление, раскрывшее духовную красоту человека нового обще
ства. Пионеры этого движения стали подлинными героями страны. 
На них равнялись, у них учились жить, за ними шли рабочие, 
колхозники, интеллигенция, молодежь. 

Говорю об этом не только ради того, чтобы отдать дань истории. 
Когда смотришь на сидящих в этом зале ветеранов-стахановцев 
и передовиков труда наших дней, думаешь об органичной связи 
времен, об эстафете социалистических традиций. За прошедшие 
полвека иными стали и техника, и люди. Но традиции стаханов
ского движения не ушли в прошлое. Нашему времени особенно 
сродни неукротимый дух новаторства стахановцев-первопроходцев, 
их стремление взять от техники максимум возможного, смелость 
в ломке отживших норм, да и психологических привычек. 

Сегодня партия взяла курс на ускорение социально-экономи
ческого развития страны, научно-технического прогресса, на неот 
ступное укрепление дисциплины и порядка во всем. Предстоит 
придать экономике больший динамизм, перевести ее на рельсы 
интенсификации, обеспечить всемерный рост эффективности про
изводства. Этот курс в полной мере учитывает, а сказать точнее, 
выражает чаяния и настроения трудящихся. 

Окончательно наши планы, политику на ближайшую и более 
отдаленную перспективу определит X X V I I съезд КПСС. Но в глав
ном мы уже представляем, как должен развиваться народнохозяй
ственный комплекс в двенадцатой пятилетке и до начала третьего 
тысячелетия. Видим, где решающее звено и на какие рычаги сле
дует нажимать в первую очередь. За три пятилетки предстоит обес
печить прирост промышленного потенциала, равный тому, что соз-
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дан за все предшествующие годы Советской власти. Причем добить
ся этого — и здесь гвоздь вопроса — следует на путях интенсифи
кации экономики. 

Такие темпы диктует сама жизнь. Их диктует необходимость 
повышать благосостояние советских людей, держать обороноспо
собность страны на уровне, безусловно гарантирующем безопас
ность нашего государства и его союзников. Словом, следуя ленин
ским курсом, мы должны были сделать ответственный историче
ский выбор,— и партия его сделала. Через существенное ускоре
ние социально-экономического прогресса — к достижению нового 
качественного состояния общества. Й мы пойдем этим путем, пой
дем неуклонно и последовательно. Центр внимания сейчас должен 
переместиться на практическую реализацию намеченных мер, на 
конкретные дела, нелегкую будничную работу всех без исключе
ния — будь то рабочий, колхозник, специалист, ученый, руководи
тель предприятия или отрасли. 

Недавно мне пришлось побывать в нефтегазовом районе Запад
ной Сибири и на целинной земле Казахстана. Беседы с рабочи
ми и специалистами были серьезными и откровенными. Основ 
ное, что вытекает из них: советский рабочий и крестьянин, инже
нер и ученый глубоко осознают свою ответственность за решение 
задач, вставших перед страной. Налицо ясное понимание, что воз
никла необходимость не просто движения вперед, а подлинного 
прорыва по всему фронту научно-технического прогресса, корен
ного перелома в развитии экономики. 

В этих новых условиях заметно растет активность людей, их 
живая заинтересованность в переменах. Они ищут новаторские ре
шения проблем, более действенные формы организации социали
стического соревнования. Свидетельство тому — родившиеся в по
следнее время массовые инициативы трудящихся. 

Так, коллективы предприятий Москвы и Ленинграда борются 
за получение всего прироста объемов производства за счет техни
ческого прогресса, максимальной загрузки оборудования. Машино
строители Украины обязались обеспечить в двенадцатой пятилет
ке весь прирост объемов производства продукции без увеличения 
потребления проката черных металлов и роста численности рабо
тающих. Металлурги Липецка, Нижнего Тагила и Череповца доби
ваются высоких производственных показателей путем лучшего 
использования мощностей, вторичных ресурсов и повышения 
качества выпускаемой продукции. Немало предприятий достигают 
высоких конечных результатов на основе совершенствования аттес
тации и рационализации рабочих мест. Повсеместную поддержку 
получила инициатива тех трудовых коллективов, которые решили 
проработать в текущем году не менее двух дней на сэкономленных 
материалах. 

424 

Особо хотелось бы сказать о важной инициативе Волжского 
объединения по производству легковых автомобилей, одобренной 
ЦК КПСС. Ее существо в том, что коллектив разработал конкрет
ные предложения по повышению эффективности производства и 
качества продукции, которые значительно превышают контрольные 
цифры на двенадцатую пятилетку, определенные министерством. 
Решено значительно повысить производительность труда, сокра
тить расход металла на каждый автомобиль, затраты топлива. 
И притом — в полтора раза продлить гарантийный пробег автомо
билей новых моделей. Свои предложения коллектив попросил 
включить в государственный план. 

Стоит отметить, что вазовское ускорение в значительной мере 
«замешено» на опыте сквозного хозрасчета — от предприятия до 
каждой бригады, каждого рабочего места. Это достойный ответ 
на призыв партии поставить все резервы на службу народному 
хозяйству, пример хозяйского отношения к делу. 

Как видим, передовые коллективы ориентируются сегодня 
прежде всего на качественные показатели работы. Это — освоение 
новой техники и технологии, экономия ресурсов, безусловное вы
полнение договорных обязательств, повышение эффективности 
производства. Разумеется, я называю лишь отдельные особенности 
соревнования — его опыт богат и разнообразен, как сама жизнь. 

И конечно же огромное значение имеет становление самого 
работника как хозяина производства, его настрой на масштабы и 
новизну современных задач. Ведь соревнование — это важнейшая 
сфера развертывания творчества трудящихся, один из основных 
способов самоутверждения и возвышения советского человека, 
выявления и общественного признания его способностей, дарова
ний, гражданских качеств. 

Словом, дела у нас пошли, есть первые результаты. Но это 
только начало большой работы. Впереди — задачи огромного мас
штаба, которые предстоит решать последовательно и неуклонно. 
Они касаются всех сфер жизни, требуют высочайшей ответствен
ности всех звеньев управления. Мы и впредь будем настойчиво и 
последовательно проводить линию на переориентацию хозяйствен
ных кадров в духе новых подходов и требований, выдвинутых пар
тией. 

Но успех дела, товарищи, в конечном счете решается в тру
довых коллективах — в объединениях и на предприятиях, в це
хах и бригадах, на рабочих местах. И решается он энергией, умом 
и, я бы сказал, сердцем, честью и совестью каждого труженика. 
Добросовестно работать на общее благо, строго соблюдать дисцип
лину, проявлять ответственность и инициативу, заботиться об ин
тересах государства, как о своих собственных,— вот что, в сущ
ности, требуется от каждого. 

42Я 



дан за все предшествующие годы Советской власти. Причем добить
ся этого — и здесь гвоздь вопроса — следует на путях интенсифи
кации экономики. 

Такие темпы диктует сама жизнь. Их диктует необходимость 
повышать благосостояние советских людей, держать обороноспо
собность страны на уровне, безусловно гарантирующем безопас
ность нашего государства и его союзников. Словом, следуя ленин
ским курсом, мы должны были сделать ответственный историче
ский выбор,— и партия его сделала. Через существенное ускоре
ние социально-экономического прогресса — к достижению нового 
качественного состояния общества. Й мы пойдем этим путем, пой
дем неуклонно и последовательно. Центр внимания сейчас должен 
переместиться на практическую реализацию намеченных мер, на 
конкретные дела, нелегкую будничную работу всех без исключе
ния — будь то рабочий, колхозник, специалист, ученый, руководи
тель предприятия или отрасли. 

Недавно мне пришлось побывать в нефтегазовом районе Запад
ной Сибири и на целинной земле Казахстана. Беседы с рабочи
ми и специалистами были серьезными и откровенными. Основ 
ное, что вытекает из них: советский рабочий и крестьянин, инже
нер и ученый глубоко осознают свою ответственность за решение 
задач, вставших перед страной. Налицо ясное понимание, что воз
никла необходимость не просто движения вперед, а подлинного 
прорыва по всему фронту научно-технического прогресса, корен
ного перелома в развитии экономики. 

В этих новых условиях заметно растет активность людей, их 
живая заинтересованность в переменах. Они ищут новаторские ре
шения проблем, более действенные формы организации социали
стического соревнования. Свидетельство тому — родившиеся в по
следнее время массовые инициативы трудящихся. 

Так, коллективы предприятий Москвы и Ленинграда борются 
за получение всего прироста объемов производства за счет техни
ческого прогресса, максимальной загрузки оборудования. Машино
строители Украины обязались обеспечить в двенадцатой пятилет
ке весь прирост объемов производства продукции без увеличения 
потребления проката черных металлов и роста численности рабо
тающих. Металлурги Липецка, Нижнего Тагила и Череповца доби
ваются высоких производственных показателей путем лучшего 
использования мощностей, вторичных ресурсов и повышения 
качества выпускаемой продукции. Немало предприятий достигают 
высоких конечных результатов на основе совершенствования аттес
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В этих целях следует задействовать все рычаги — экономиче
ские и социальные, все стимулы — материальные и моральные. 
При этом особое внимание хотел бы обратить на важность такого 
поощрения, которое нельзя измерить никаким рублем. Практика 
прошлых лет и сегодняшнего дня показывает, насколько важно 
вовремя заметить, поддержать и возвысить добросовестный труд 
рабочих и колхозников, специалистов и ученых — всех, кто при
умножает славу Родины. 

Тем, кто идет впереди, бывает порой нелегко. Ветер, как гово
рится, не всегда дует в их паруса: приходится ломать устояв
шиеся традиции, преодолевать косность и непонимание. Но каждый 
новатор — это слава и гордость страны, великое достояние социа
листического общества. Таких людей надо поддерживать. Их имена 
и дела должны знать вся страна, каждый трудовой коллектив. 

Всемерно поощряя инициативный, высокопроизводительный 
труд, одновременно нужно строго взыскивать с тех, кто работает, 
как говорится, через пень-колоду, нарушает трудовую и техноло
гическую дисциплину, «гонит» брак. В письмах, поступающих в 
Центральный Комитет, трудящиеся предлагают применять более 
действенные правовые, материальные, административные и иные 
меры против тех, кто не хочет добросовестно трудиться. Это будет 
справедливо. Так надо и действовать. Да и новый механизм хозяй
ствования, на который переходит все большее число предприятий 
и отраслей, нацелен на это. 

Центральный Комитет рассчитывает, что рабочий класс, кре
стьянство, инженерно-технические кадры, служащие, интеллиген
ция проявят творческую активность, не пожалеют сил для того, 
чтобы ускорение экономического и социального развития страны 
стало реальностью, чтобы жизнь советских людей стала материаль
но и духовно еще богаче, полнокровнее, содержательнее. 

Товарищи! В. И. Ленин считал чрезвычайно важным умение 
«вызвать и соревнование и самодеятельность масс для того, что
бы они тотчас принялись за дело» '. Сегодня в социалистическом 
соревновании участвуют практически все трудящиеся. Но, думаю, 
отдача трудового состязания не всегда такова, какой должна 
быть. Причины здесь разные. Одна из основных заключается в том, 
что формы и методы соревнования далеко не в полной мере соот
ветствуют характеру нынешнего этапа экономического развития. 
Во многих коллективах социалистическое соревнование идет как 
бы само по себе, без прочной и глубокой связи с работой по перево
ду экономики на интенсивные рельсы, ускорению научно-техни
ческого прогресса, перестройке хозяйственного механизма, широ
кому внедрению коллективных форм организации труда. 

Ленин В. И. Поли. собр. соч., т. 52, с. 39. 

Такое положение нужно коренным образом менять. Уж если мы 
взялись за выявление резервов, максимальное использование всего, 
чем располагаем,— давайте свежим взглядом посмотрим с этих 
позиций и на само соревнование. В целом ему пока недостает более 
четкой ориентации на приоритетные цели: повышение производи
тельности труда, улучшение качества продукции, экономия ре
сурсов. 

Темпы, качество, бережливость, организованность — вот глав
ные лозунги дня. 

Пользуясь нашей встречей, хотел бы еще раз сказать о необ
ходимости решительно улучшать качество продукции. Это целый 
узел вопросов — экономики, политики, морали. Низкое качество 
продукции — не что иное, как разбазаривание, прямое расточи
тельство и народного добра, и труда человека. Взять, к примеру, 
товары широкого потребления. Можно понять покупателя, который 
недоумевает, почему космические корабли, атомоходы мы делать 
умеем, а современную бытовую технику, обувь, одежду часто ма
стерим с изъянами. А это несет не только материальные, но и мо
рально-политические издержки. 

Секрета, отчего так происходит, нет. Одна из главных при
чин — низкий спрос за качество продукции, слабая технологиче
ская дисциплина. А вот тут многое зависит от самих трудовых кол
лективов. Мы уверены, что рабочие и колхозники, ученые и специа
листы, инженерно-технические работники, хозяйственные руково 
дители развернут борьбу за то, чтобы вся отечественная продукция 
не уступала лучшим мировым аналогам или превосходила их. 

Говоря о качестве, я вовсе не хочу сказать, что количественные 
показатели утратили свое значение. И сегодня нужно больше 
производить зерна, овощей, мяса, добывать угля и нефти, выпус
кать товаров народного потребления. В ряде отраслей увеличение 
производства продукции будет и впредь важным показателем 
трудового состязания. Но очевидно и другое: мы не можем наращи
вать производство, скажем, энергетических и сырьевых ресурсов 
до бесконечности. Надо научиться по-хозяйски использовать каж
дую тонну металла, нефти, удобрений, каждый киловатт электро
энергии, каждый кубометр леса. 

Вот почему соревнование должно идти и за экономию, рацио
нальное использование трудовых, материальных и финансовых 
ресурсов. Мне уже приходилось говорить на эту тему, но, учиты
вая, что положение к лучшему меняется медленно, хочу еще раз 
подчеркнуть: экономия, бережливость, рациональное использова
ние накопленного производственного потенциала — наш ближай
ший резерв, решающее условие повышения эффективности народ
ного хозяйства. 

Надо ценить каждый конкретный шаг в этом направлении, 
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строго спрашивать за расточительность. А то бывает ведь как: 
смотришь, висят в цехе или на заводском дворе плакаты, призы
вающие к экономии и бережливости, а территория завода захлам
лена металлоломом, не установленным в срок оборудованием. Вот 
и получается: призывы и слова одни, а дела — совсем другие. 

Товарищи! В решении стоящих перед обществом задач трудно 
переоценить роль профессиональных союзов. Святая святых их 
деятельности — забота, забота о социальных и культурных нуждах, 
условиях труда и быта, отдыхе и досуге трудящихся. Но эти задачи 
нельзя успешно решать вне систематической и настойчивой борь 
бы за наивысшую производительность труда, за дисциплину и орга
низованность на производстве. Нет других путей к созданию благ, 
кроме эффективной работы. Поэтому защита интересов трудящихся 
через повышение производительности — одна из важнейших обя
занностей профессиональных союзов, всех производственных кол
лективов. 

В этих целях активнее, чем сейчас, должен использоваться и 
Закон о трудовых коллективах. В них, как в фокусе, сосредоточи
ваются все проблемы нашей жизни. В трудовых коллективах реа
лизуются планы, проходят проверку новые идеи, формируются 
кадры. Не беглый «взгляд сверху», а пристальное изучение и учет 
обстановки в низовых звеньях поможет, например, энергичнее 
внедрять бригадный хозрасчет. Именно хозрасчет. Ведь бригад 
много, а на хозрасчетной основе работает, скажем, в промышленно
сти пока лишь их пятая часть. 

В бригаде, и вы это хорошо знаете, любой человек на виду, 
сами члены коллектива оценивают степень участия каждого в сов
местном труде. Здесь полнее реализуются принципы социальной 
справедливости и в заработке, и в других материальных и мораль
ных формах поощрения. Здесь тяжело словчить, спрятаться за чу
жую спину, яснее видна связь обязательств с конечными резуль
татами производства. 

Так что от профсоюзов в значительной мере зависит создание 
обстановки каждодневного и кропотливого поиска резервов в кол
лективах, взыскательности, как говорит, «по горизонтали» и «по 
вертикали». Однако зачастую создается впечатление, что профсо
юзный комитет вроде бы во всем участвует, но главные точки при
ложения сил не определил. В результате немало энтузиазма, как 
это нередко случается в организации соревнования, уходит «в бу
магу», на «изобретение» и «оформление» мероприятий. 

Формализм — заклятый враг соревнования как непосредствен
ного творчества масс. Не секрет, что обязательства порой пишутся 
«под копирку» и участникам даются только на подпись. Показа
тели соревнования устанавливаются без учета специфики пред
приятия, отрасли. А взять личные обязательства участников сорев-
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нования. Само по себе это дело хорошее. Но зачем рабочему, 
инженеру переписывать, по сути, свои прямые служебные обязан
ности и давать слово их выполнять? Ведь это извращение самой 
идеи соревнования. 

Следует продумать и такой вопрос: не слишком ли много видов 
соревнований и починов? Это не всегда благо. Ценнейшая сторона 
соревнования — достижение высоких результатов, рождение пере
дового производственного опыта, новаторских приемов и методов 
труда. И если соотнести многочисленные начинания с реальной 
отдачей, то нельзя не прийти к выводу, что далеко не все из них 
достаточно продуманы. 

Считаю, что именно в этом направлении следует усилить рабо
ту профсоюзных и хозяйственных органов. Нельзя, чтобы реальные 
дела подменялись выдвижением звонких лозунгов, а живая рабо
та — проведением многочисленных и надуманных мероприятий. 

Есть и другие назревшие вопросы — об ответственности за орга
низационно-техническое обеспечение соревнования, за экономиче
ское обоснование обязательств, их напряженность, о преодолении 
уравниловки в стимулировании победителей, о повышении прести
жа передовика. Нужны точные критерии и успехов, и недочетов. 
Полагаю, участники встречи выскажут свое мнение по этим и дру
гим вопросам. 

Позвольте коснуться сегодня и такой непростой проблемы, как 
борьба с пьянством. Принятые меры горячо поддержаны трудящи
мися, хотя есть и недовольные. Уже видны обнадеживающие ре
зультаты. Сократилось потребление винно-водочных изделий. Лю
ди стали нетерпимее относиться к пьянству, больше порядка на 
улицах городов и сел, равно как и на производстве. Скажу вам, что 
случаи травматизма за последние три месяца резко сократились. 
А это позволило сохранить здоровье тысяч людей, дороже которого 
ничего быть не может. 

Значит, не зря начато большое дело. Намеченное будем прово
дить в жизнь неукоснительно. Мы хорошо понимаем, что предстоит 
долгая, упорная работа по внедрению трезвости как нормы жизни 
в нашем обществе. Выдержки у нас хватит. Тем более, что в прове
дении такой линии Ц К КПСС опирается на поддержку всего наро 
да, на зрелость и силу общественного мнения. 

Товарищи! У стахановского движения есть одна особая черта: 
оно зародилось в молодежной среде. Его зачинатели были не старше 
30 лет. И это закономерно, ибо ни одна сколь-нибудь масштабная 
историческая задача не может быть решена без активного, дея
тельного и разностороннего участия молодежи. И сегодня, как 
никогда, важно полностью использовать энергию молодого поколе
ния для решения грандиозных новаторских задач, которые стоят 
перед нашим обществом. 
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Иногда говорят о замедленном гражданском мужании совре
менной молодежи. А кое-кто из людей старшего поколения даже 
ворчит по этому поводу. Но если говорить по большому счету, то 
мы можем быть удовлетворены современной советской молодежью. 
Наши юноши и девушки — это дети и внуки тех, кто в годы ин
дустриализации ставил невиданные по тем временам рекорды про
изводительности труда, тех, кто в военное лихолетье первым под
нимался в атаку, закрывал грудью амбразуру, шел на таран 
в воздушном и танковом боях. Это дети и внуки тех, кто поднимал 
целину, в приполярной тундре и сибирской тайге добывал нефть 
и газ. Это наши с вами дети и внуки, это наши товарищи-соратни
ки, кто и сегодня показывает всему миру высочайшие образцы 
труда, служения и верности Отчизне. Это те, кто строит БАМ, воз
водит новые города, растит хлеб, верно несет службу по защите 
рубежей Родины. 

Партия, народ высоко оценивают вклад советской молодежи 
в социалистическое и коммунистическое строительство. Нашей мо
лодежи мы доверяем во всем, заботимся о том, чтобы ей были откры
ты широкие возможности проявить себя, показать свои способ
ности во всех сферах производственной и общественной жизни. 

Наше социалистическое дело только выиграет, если партийные 
комитеты, хозяйственные органы вместе с комсомолом найдут 
пути и формы более полного использования энергии и талаптли 
вости, интереса ко всему новому, здорового честолюбия молодых 
рабочих-новаторов, инженеров, ученых, решительного преодоле
ния рутины и консерватизма. В том числе и через соревнование. 
Да и на командные роли в производстве, науке, управлении, куль
туре следует вовремя выдвигать перспективных специалистов. 
Это всегда оправдывает себя. 

Наверное, вы видели по телевидению одну из передач серии 
«Это вы можете». В ней речь шла об умельцах, создающих своими 
руками легковые автомобили. Было показано много моделей 
машин, одна из них заметно выделялась. Создали ее двое молодых 
ленинградских рабочих — Дмитрий Парфенов, который учится 
в вечернем институте, и Геннадий Хаинов, закончивший техникум 
судового приборостроения. Эти двадцатипятилетние ребята за три 
года сумели в неприспособленных условиях сделать оригиналь
ной конструкции автомобиль. Они показали свою высокую техни
ческую грамотность и нестандартность мышления. Думаю, сейчас 
правильно сделали, выделив этим мастерам-умельцам специальную 
лабораторию, где они смогут продолжить свою работу. 

Остановился на этом примере специально, чтобы подчеркнуть, 
что нам нужно всеми возможными способами открывать простор 
для технического творчества молодежи. И не только открывать, но 
и создавать все необходимые условия, чтобы творческий потен-
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циал молодых направить на решение задач, связанных с ускоре
нием социально-экономического развития общества. Сейчас по этим 
вопросам готовятся предложения, которые будут рассмотрены 
Центральным Комитетом партии. 

Год назад ЦК КПСС принял постановление «О дальнейшем 
улучшении партийного руководства комсомолом и повышении его 
роли в коммунистическом воспитании молодежи». Оно по-делово
му обсуждалось в партийных и комсомольских организациях и, 
несомненно, способствовало тому, что жизнь в комсомоле активи
зировалась, стала более насыщенной практическими, живыми 
делами. Усилился интерес к насущным задачам, меньше стало 
формализма. Но предстоит сделать гораздо больше. 

О чем идет речь? О том, чтобы комсомол настойчиво претворял 
в жизнь завет Ленина — учиться коммунизму, учиться каждоднев
но — на заводе и в поле, в классе и в лаборатории, уметь соеди
нять будничную работу с коммунистической перспективой. Все, 
что интересует, волнует и заботит молодежь, и есть дело комсо
мола. Стиль и методы его работы должны носить живой, увле
кательный характер, быть именно молодыми и молодежными — 
и по существу, и по форме, свободными от заорганизованности, 
кампанейщины, всякой мишуры, на что уходит еще немало сил 
и средств. 

Товарищи! В жизни страны наступил особо ответственный 
период. Решается судьба планов текущего года и пятилетки в це
лом. Ширится размах подготовки к очередному партийному съезду, 
и это определяет тонус жизни и деятельности партийных органи
заций, трудовых коллективов, всю общественную атмосферу. 

Сегодня, когда партия осмысливает то, что сделано, уточняет 
курс на будущее, нам важно знать ваши мнения и предложения 
по самым злободневным вопросам. Центральный Комитет постоян
но и внимательно прислушивается к голосу рабочих, колхозников, 
специалистов, ученых, сверяет свою политику с опытом масс. 
Иначе и быть не может: дело партии — дело народа. 

Партия уверена в успешном решении стоящих перед общест
вом проблем. Уверена потому, что она располагает ясной прог
раммой действий и опирается на творческие силы народа, на 
организованность и дисциплину, высокую политическую и 
профессиональную культуру рабочего класса, крестьянства, ин
теллигенции. Осуществление линии партии сделает нашу Родину 
еще богаче и сильнее, жизнь советских людей — еще лучше, наше 
развитие — еще динамичнее. 

Во имя этого, во имя наших великих идеалов стоит жить, стоит 
трудиться, стоит бороться! (Продолжительные аплодисменты.) 
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ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ СЛОВО 

Дорогие товарищи! Думаю, всем нам было приятно 
здесь встретиться. Каждому из вас есть о чем рассказать, так кан
вы были у истоков стахановского движения, его активными продол
жателями. Вы сами — живая история нашей Родины. 

Своей трудовой жизнью вы, товарищи, подтверждаете, что все 
в конечном итоге зависит от человека. Когда нам нужно было 
пройти в короткий исторический срок путь, равный для иных 
народов и государств сотням лет, и решить огромные задачи со
циалистического строительства, советские люди под руководством 
Коммунистической партии создали мощную индустриальную базу, 
быстро развили производительные силы и благодаря этому смогли 
сломать фашистскую военную машину, нацеленную на нас им
периализмом. 

Это был результат самоотверженного труда всех советских лю
дей. Это заслуга старших поколений. Тем, кто был тогда знаменем 
новаторства, стахановского движения, мы говорим сегодня от име
ни всего народа огромное спасибо. 

В дни, когда мы отмечаем 50-летие стахановского движения, 
эта всенародная благодарность заслуженна, потому что традиции 
тех лет бессмертны. Вот и здесь, в этом зале, ветераны сидят в ок
ружении молодых, кто еще скажет свое слово, поведет за собой 
личным примером. 

Ударное, стахановское движение продолжается. Это движе
ние, которое находит поддержку в народе — в рабочем классе, 
крестьянстве, интеллигенции,— всегда будет жить . Оно всегда 
будет опорой партии в решении новых масштабных задач. Вот 
почему ЦК заботится о том, чтобы все, что накоплено в трудовом 
новаторстве за эти 50 лет, не только сохранить, но и приумножить. 

Перед нами стоят огромные задачи. Они велики не только 
потому, что страна должна, как я говорил, за 15 лет сделать то, что 
было сделано за все предшествующие годы социалистического 
строительства. Они грандиозны еще и потому, что достичь намечен
ного нам предстоит, используя другие методы, прежде всего дости
жения научно-технического прогресса. У нас есть все возмож
ности, чтобы обеспечить более быстрое продвижение вперед. Мы 
имеем развитую науку, высококвалифицированные рабочий класс 
и крестьянство, необходимые сырьевые ресурсы. Словом, силы 
у нас есть, а патриотизма, творческого отношения к труду нашему 
народу не занимать. 

Важно умело привести все это в действие. Здесь правильно 
говорилось, что в использовании стимулов к высокопроизводитель
ному труду нельзя сводить все дело только к рублю. Для рабочего 
человека, а для передовых тружеников и новаторов тем более, не 
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менее, а порой и более важен моральный стимул, признание его 
заслуг обществом. 

На этой встрече мы вновь получили подтверждение тому, что 
в нашей работе надо разворачивать дела так, чтобы в них активно 
участвовал весь народ, и прежде всего передовики производства. 
Они, образно говоря, цвет общества. Это люди с большим зарядом 
энергии, патриотизма, ответственности. Кто, как не они, должны 
участвовать в выработке и принятии законов, экономических 
и политических решений. Они должны быть представлены во 
всех наших государственных органах сверху донизу. Их слово 
должно звучать, ибо в нем — опыт народа, а его ничем не заменишь. 

В общем, мы так понимаем нашу задачу: через новые формы 
организаторской, политической, хозяйственной работы раскрыть 
те огромные возможности, которые заложены в советском человеке, 
в его характере. 

Мы стремимся к тому, чтобы в наших делах было больше глас
ности о всех сферах жизни общества. Люди должны знать и хоро
шее, и плохое с тем, чтобы хорошее приумножать, а с плохим 
вести непримиримую борьбу. Именно так и должно быть при 
социализме. Приукрашивание, очковтирательство следует каленым 
железом выжигать из нашей социалистической семьи, из нашего 
социалистического общества. Словом, нужны здоровый труд, здоро
вый быт, здоровое общение, здоровая психология — все то, что по 
природе своей присуще социалистическому образу жизни. 

Что же касается внешней политики партии и Советского госу
дарства, мы делаем все для того, чтобы сохранить мир. Можете 
быть уверены, что мы подходим к этому с полным сознанием своей 
ответственности. 

Товарищи! Хорошая у нас получилась встреча. Хорошая пото
му, что здесь вами было высказано много полезного, ценного. 
Центральный Комитет партии внимательно изучит ваши предло
жения и учтет в своей практической работе. 

Еще раз поздравляем вас с юбилеем. Еще раз спасибо за огром
ный труд, преданность делу. Желаю вам хорошего здоровья, 
чтобы ветераны смогли еще многие годы поработать с молодежью 
во славу Родины. Желаю всего доброго и молодым, на плечах 
которых сегодня лежит главная ответственность за реализацию на
ших планов. Прошу передать пожелания крепкого здоровья, бла
гополучия своим семьям и товарищам по работе от Центрального 
Комитета КПСС, Президиума Верховного Совета СССР и Советско
го правительства. (Продолжительные аплодисменты.) 
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ших планов. Прошу передать пожелания крепкого здоровья, бла
гополучия своим семьям и товарищам по работе от Центрального 
Комитета КПСС, Президиума Верховного Совета СССР и Советско
го правительства. (Продолжительные аплодисменты.) 



В Ы С Т У П Л Е Н И Е 
ПО Ф Р А Н Ц У З С К О М У 
Т Е Л Е В И Д Е Н И Ю ' 

30 сентября 1985 года 

Добрый вечер, дамы и господа! Добрый вечер, 
дорогие друзья! 

Рад возможности в преддверии визита в вашу страну встре
титься с французскими телезрителями. Признаюсь, новой встречи 
с Францией, ее народом, политическими лидерами и общественны
ми деятелями ожидаю с большим интересом. 

Разделяю мнение президента республики о том, что предстоя
щая встреча по многим причинам имеет особый характер. Судить 
о ней, конечно, будем по итогам, но сейчас скажу: мы готовимся 
к встрече с чувством высокой ответственности и со своей стороны 
сделаем все возможное, чтобы она была результативной. 

Что касается двусторонних отношений — убеждены, что разви
тие сотрудничества между СССР и Францией отвечает жизнен
ным интересам обоих народов. Лучшее доказательство тому — 
исторический опыт. Когда Россия и Франция, Советский Союз 
и Франция сотрудничали, это шло на пользу им, так же как и всей 
Европе, да и всему миру. И, наоборот, отчуждение и вражда вреди
ли нашим национальным интересам, отрицательно сказывались 
на международной атмосфере. 

Из истории не вычеркнуть того, что советские люди и французы 
были братьями по оружию в борьбе с фашизмом. Мы бы предали 
память погибших в этой священной борьбе, если бы забыли, как 
французские летчики полка «Нормандия — Неман» героически 
сражались с фашистами в советском небе, а советские партизаны — 
в рядах макизаров на французской земле. Более 20 миллионов 
советских людей погибли в той страшной войне — погибли за нашу 
и вашу свободу. За вашу и нашу свободу отдавали жизни тогда 

1 В связи с официальным визитом во Францию М. С. Горбачев принял в 
Москве журналистов французской телевизионной компании ТФ-1 И. Мурузи, 
А. Данвера и Д. Бромбержс. 

Здесь публикуются обращение М. С. Горбачева к французским телезрителям 
и его ответы на вопросы представителей телекомпании ТФ-1. 
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и французы. Более 20 тысяч советских воинов-антифашистов похо
ронены в земле Франции. Я знаю, в вашей стране чтут их память. 
Советский народ признателен вам за это. 

Но не только вместе одержанная победа сближает советский 
и французский народы. Глубоко, в даль веков уходят корни нашего 
сотрудничества во многих областях — в экономике и торговле, 
литературе и искусстве. Все это говорит о добротных основах, хоро
ших традициях, глубоких корнях наших отношений. Их развитие 
и укрепление — это я говорю с большой уверенностью — в наших 
общих интересах. Очень важно не только продолжать, но и углуб
лять диалог, согласие, сотрудничество между СССР и Францией. 

Наши отношения в целом складываются, как нам кажется, 
неплохо. Объем торговли увеличился за десять лет в четыре раза. 
Мы этим удовлетворены, думаю, это на пользу и Франции. Но эко
номические связи могли бы быть активнее и разностороннее. 
Так считаем мы. То же самое относится к сотрудничеству в науке 
и технике, впечатляющим символом которого стал совместный 
полет советских и французского космонавтов. Плодотворны обмены 
в области культуры и образования, туризма, общественных кон
тактов. 

Надеюсь, предстоящая советско-французская встреча даст 
новый импульс развитию политических, торгово-экономических, 
научно-технических, культурных и иных связей между Советским 
Союзом и Францией. Но эту встречу мы рассматриваем как крупное 
событие не только в двусторонних отношениях. Согласие и сотруд
ничество, как записано в Принципах советско-французских 
отношений в 1971 году, призваны стать «постоянной политикой 
в их отношениях и постоянным фактором международной 
жизни» . 

Обострение международной обстановки стало еще одной причи
ной безотлагательности моей встречи с президентом Миттера
ном. Утешительного в том, что происходит сегодня в мире, мало. 
Во всяком случае, если судить по делам, а не по словам, то между
народная напряженность растет. Угроза ракетно-ядерной катастро
фы не ослабевает. Этой горькой правде надо смотреть в глаза. 
Накоплены горы оружия, но тем не менее его производство и модер
низация форсируются. Буквально нашпигована военными базами 
и орудиями смерти Европа. О ней сегодня уже мало сказать — 
«пороховой погреб». Это куда более взрывоопасное средоточие 
новейших средств человекоистребления. Но и этого оказывается 
недостаточно — лихорадочно разрабатываются и реализуются но
вые гигантские программы вооружений, опаснейшие стратеги
ческие концепции, хотя Европа просто слишком мала и слишком 
хрупка для силовой политики. Как, впрочем, и вся наша планета — 
Земля. 
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Говорю обо всем этом, так как считаю: сегодня никто не имеет 
права быть сторонним наблюдателем того, что происходит. В мире 
накопилось столько недоверия и подозрительности, что, видимо, на 
расчистку их завалов потребуется немало усилий и времени. Но 
без этого, без соответствующей, я бы сказал, психологической 
перестройки и, конечно, без политической воли обстановку изме
нить к лучшему будет трудно, если вообще возможно. Во внешней 
политике сейчас решается судьба каждой нации, каждого челове
ка — будь он рядовой гражданин или политический лидер. 

Чтобы выжить, чтобы обеспечить будущее своих детей и внуков, 
надо обуздать силы безумия, силы войны и милитаризма. Огонь 
войны необходимо гасить, пока он не разгорелся. 

Можно ли это сделать? Мы верим, что можно. У нас уже есть 
положительный опыт, на который можно опереться,— успехи раз
рядки. Они сохраняют свою жизненную силу. Последовательное 
соблюдение всех положений хельсинкского Заключительного акта 
способно вновь оздоровить климат в Европе, рассеять тучи, сгустив
шиеся над континентом. 

В свое время Вольтер мечтал о торжестве разума, как необхо
димом условии нормального человеческого общежития. Этот 
призыв великого сына Франции особенно актуален сегодня, когда 
на смену арбалету и шпаге пришло ядерное оружие. Выяснить, 
чья идеология, чьи взгляды и законы нравственнее, чья экономика 
рациональнее, мы успеем. У истории хватит времени на то, чтобы 
мирное соревнование образов жизни обеспечило людям возмож
ность добровольно, самим сделать свой выбор, определить, какая 
общественная система им больше по душе. Да, мы разные, но что 
поделаешь — так распорядилась история. 

Что касается Советского Союза, то он делает и будет делать 
все для того, чтобы жить в мире с государствами, принадлежащими 
к другим системам. Больше того, именно такой принцип лежит 
в основе нашего подхода к решению международных проблем. 
Этим же мы руководствуемся и во внутренней политике. 

Коротко о наших делах. Сейчас в Советском Союзе живет 
более 277 миллионов человек. Исторический опыт убедил нас: 
народы России сделали правильный выбор в 1917 году, совершив 
революцию, уничтожив эксплуатацию, социальное и национальное 
угнетение. Советские люди гордятся достижениями своей страны, 
тем, в частности, что уже более пятидесяти лет в стране нет безра
ботицы, а право на труд закреплено Конституцией и обеспечено 
системой соответствующих социальных и экономических мер. Бюд
жет государства не имеет дефицита. 

Наш народ, как и любой другой, хочет жить лучше и доволен 
тем, что за последние два десятка лет реальные доходы на душу 
населения удвоились, цены на основные продукты питания не рос-
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ли. У нас ежегодно строится более двух миллионов квартир. Жилье 
предоставляется бесплатно, квартирная плата составляет в среднем 
3 процента семейного бюджета. Наиважнейшей нашей заботой 
и впредь будет здоровье людей, их духовное развитие. Замечу, что 
здесь нам удалось добиться немалого. В стране насчитывается 
почти 6 миллионов инженеров, полтора миллиона работников нау
ки, более миллиона врачей. Создана и действует система бесплат
ного народного образования и здравоохранения. 

Советский Союз объединяет более ста наций и народностей. 
Одним из главных завоеваний революции было утверждение прин
ципа равенства народов во всех сферах жизни общества. Из 15 союз
ных республик и 38 автономных образований многие находились 
к моменту революции на положении отсталых окраин. Сейчас они 
не только пользуются равными экономическими и политическими 
правами, но и создали свою мощную экономику, достигли больших 
успехов в науке, культуре и образовании. 

Советские люди видят не только свои достижения и успехи, но 
и слабости, недоработки. Возможно, вы знаете, что все это широко, 
открыто, на демократической основе обсуждается в нашем общест
ве. Мы считаем важным сосредоточить внимание именно на нере
шенных проблемах, добиваемся ускорения экономического и со
циального развития страны, улучшения жизни народа. Остро 
реагируем на нерадивость и безответственность. И конечно же 
первостепенное внимание уделяем тому, чтобы строго соблюдались 
нормы социальной справедливости, демократические права граж
дан, советские законы. 

Все эти усилия одобряются нашим народом — мало того, народ 
требует от нас, руководителей, проведения именно такой линии. 
Я знаю это и по многим тысячам поступающих писем и по личным 
встречам, личному общению с сотнями и сотнями советских людей. 

Словом, существующие проблемы мы знаем хорошо. Одни воп
росы решены и решаются. Другие — требуют времени, ресурсов, 
настойчивых усилий. Мы основательно занялись сейчас вопросами 
научно-технического прогресса, совершенствованием управления 
экономикой и методов хозяйствования. Возможности для решения 
новых задач у нас есть. Это и высококвалифицированные кадры, 
и природные ресурсы, и научно-производственный потенциал. 
А главное — широкая поддержка политического курса всеми 
слоями населения. Дальнейшие меры по улучшению дел собираем
ся вынести на всенародное обсуждение. 

В общем, на свой предстоящий X X V I I съезд партии мы придем 
с конкретной программой действий по совершенствованию совет
ского общества, с планами на предстоящие пять лет и до конца 
века. Мысленно, как говорится, заглянем в третье тысячелетие. 
Перспективы открываются широкие. Достаточно сказать, что толь-



Говорю обо всем этом, так как считаю: сегодня никто не имеет 
права быть сторонним наблюдателем того, что происходит. В мире 
накопилось столько недоверия и подозрительности, что, видимо, на 
расчистку их завалов потребуется немало усилий и времени. Но 
без этого, без соответствующей, я бы сказал, психологической 
перестройки и, конечно, без политической воли обстановку изме
нить к лучшему будет трудно, если вообще возможно. Во внешней 
политике сейчас решается судьба каждой нации, каждого челове
ка — будь он рядовой гражданин или политический лидер. 

Чтобы выжить, чтобы обеспечить будущее своих детей и внуков, 
надо обуздать силы безумия, силы войны и милитаризма. Огонь 
войны необходимо гасить, пока он не разгорелся. 

Можно ли это сделать? Мы верим, что можно. У нас уже есть 
положительный опыт, на который можно опереться,— успехи раз
рядки. Они сохраняют свою жизненную силу. Последовательное 
соблюдение всех положений хельсинкского Заключительного акта 
способно вновь оздоровить климат в Европе, рассеять тучи, сгустив
шиеся над континентом. 

В свое время Вольтер мечтал о торжестве разума, как необхо
димом условии нормального человеческого общежития. Этот 
призыв великого сына Франции особенно актуален сегодня, когда 
на смену арбалету и шпаге пришло ядерное оружие. Выяснить, 
чья идеология, чьи взгляды и законы нравственнее, чья экономика 
рациональнее, мы успеем. У истории хватит времени на то, чтобы 
мирное соревнование образов жизни обеспечило людям возмож
ность добровольно, самим сделать свой выбор, определить, какая 
общественная система им больше по душе. Да, мы разные, но что 
поделаешь — так распорядилась история. 

Что касается Советского Союза, то он делает и будет делать 
все для того, чтобы жить в мире с государствами, принадлежащими 
к другим системам. Больше того, именно такой принцип лежит 
в основе нашего подхода к решению международных проблем. 
Этим же мы руководствуемся и во внутренней политике. 

Коротко о наших делах. Сейчас в Советском Союзе живет 
более 277 миллионов человек. Исторический опыт убедил нас: 
народы России сделали правильный выбор в 1917 году, совершив 
революцию, уничтожив эксплуатацию, социальное и национальное 
угнетение. Советские люди гордятся достижениями своей страны, 
тем, в частности, что уже более пятидесяти лет в стране нет безра
ботицы, а право на труд закреплено Конституцией и обеспечено 
системой соответствующих социальных и экономических мер. Бюд
жет государства не имеет дефицита. 

Наш народ, как и любой другой, хочет жить лучше и доволен 
тем, что за последние два десятка лет реальные доходы на душу 
населения удвоились, цены на основные продукты питания не рос-
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ли. У нас ежегодно строится более двух миллионов квартир. Жилье 
предоставляется бесплатно, квартирная плата составляет в среднем 
3 процента семейного бюджета. Наиважнейшей нашей заботой 
и впредь будет здоровье людей, их духовное развитие. Замечу, что 
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не только пользуются равными экономическими и политическими 
правами, но и создали свою мощную экономику, достигли больших 
успехов в науке, культуре и образовании. 

Советские люди видят не только свои достижения и успехи, но 
и слабости, недоработки. Возможно, вы знаете, что все это широко, 
открыто, на демократической основе обсуждается в нашем общест
ве. Мы считаем важным сосредоточить внимание именно на нере
шенных проблемах, добиваемся ускорения экономического и со
циального развития страны, улучшения жизни народа. Остро 
реагируем на нерадивость и безответственность. И конечно же 
первостепенное внимание уделяем тому, чтобы строго соблюдались 
нормы социальной справедливости, демократические права граж
дан, советские законы. 

Все эти усилия одобряются нашим народом — мало того, народ 
требует от нас, руководителей, проведения именно такой линии. 
Я знаю это и по многим тысячам поступающих писем и по личным 
встречам, личному общению с сотнями и сотнями советских людей. 

Словом, существующие проблемы мы знаем хорошо. Одни воп
росы решены и решаются. Другие — требуют времени, ресурсов, 
настойчивых усилий. Мы основательно занялись сейчас вопросами 
научно-технического прогресса, совершенствованием управления 
экономикой и методов хозяйствования. Возможности для решения 
новых задач у нас есть. Это и высококвалифицированные кадры, 
и природные ресурсы, и научно-производственный потенциал. 
А главное — широкая поддержка политического курса всеми 
слоями населения. Дальнейшие меры по улучшению дел собираем
ся вынести на всенародное обсуждение. 

В общем, на свой предстоящий X X V I I съезд партии мы придем 
с конкретной программой действий по совершенствованию совет
ского общества, с планами на предстоящие пять лет и до конца 
века. Мысленно, как говорится, заглянем в третье тысячелетие. 
Перспективы открываются широкие. Достаточно сказать, что толь-



ко в промышленности за предстоящие 15 лет надо сделать столько, 
сколько мы совершили почти за семь десятилетий Советской 
власти. 

Я говорю обо всем этом не только для того, чтобы познакомить 
французских телезрителей с нашими повседневными делами и за
ботами. Мне кажется важным, чтобы во Франции и других странах 
ясно представляли себе систему наших приоритетов. Если главное 
для нас, советских людей,— развитие экономики, социальных 
отношений, демократии, то это определяет и наши интересы на 
международной арене и наши внешнеполитические интересы. 
Прежде всего заинтересованность в мире, в устойчивой междуна
родной обстановке, которая позволила бы сосредоточить внимание 
и ресурсы на мирных созидательных делах. 

Мы решительные противники гонки вооружений на Земле 
и решительные противники перенесения ее в космос. Надо остано
вить этот опасный процесс и безотлагательно заняться разоруже
нием. 

Хочу подчеркнуть, что мы не только делаем заявления, но имен
но в этом направлении мы и действуем. В одностороннем порядке 
отказались от использования ядерного оружия первыми, ввели 
мораторий на проведение любых ядерных взрывов. Приостановили 
развертывание ракет средней дальности в Европе. Всему миру зая
вили, что не шагнем первыми с оружием в космос. Наша страна 
готова и к другим радикальным решениям. 

И что же? Попробуйте без предвзятости вдуматься в то, что 
делается и говорится в ответ на наши инициативы. Произведены 
новые ядерные взрывы, испытано противоспутниковое оружие, 
идет лихорадочное накачивание недоверия к нашим инициативам. 
Нельзя избавиться от впечатления, что кое-кого охватил испуг от 
самой возможности договоренностей в Женеве, от того, что, может 
быть, придется сокращать производство оружия, умерить военные 
аппетиты. Но, как говорится, поживем — увидим. Нам достанет 
терпения. Хотя должен сказать откровенно — все это очень далеко 
от поисков путей к оздоровлению международной обстановки. 

Как видите, вопросов в мире накопилось много — тревожных 
и неотложных. Я собираюсь самым серьезным образом обсудить их 
с президентом Франции. Надеюсь, что наш диалог будет плодо
творным. Убежден: Советский Союз и Франция имеют реальную 
возможность внести ощутимый вклад в дело взаимопонимания 
и сотрудничества народов. С этой надеждой я и направляюсь во 
Францию. 

От имени советских людей желаю всем, кто слушает меня 
сейчас, всем мужчинам и женщинам Франции, всем французским 
семьям счастья, процветания и мира. 

Всего вам самого доброго! 
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* * * 

А. Данвер. Господин Горбачев, разрешите побла
годарить Вас за то, что Вы принимаете нас. Мы рады встре
титься с Вами здесь независимо от того, каких Вы взглядов 
придерживаетесь. Вы — человек современной эпохи, своего 
времени. 

М. С. Горбачев. Надеюсь, что эта беседа пройдет в духе взаимо
понимания, той традиционной дружбы, которая отличает отноше
ния между нашими странами. 

Вопрос. Вы знаете, что не все легко будет во время Вашего 
визита во Францию. В Париже Вас ждут одновременно с интере
сом и, я бы сказал, также и с некоторой настороженностью. Хотят 
посмотреть, что же это за человек господин Горбачев. При этом 
вопросы советско-французских отношений будут рассматриваться 
с учетом соображений как оборонной политики, так и прав чело
века. Что Вы думаете по этому поводу? Придется ли Вам сейчас 
пересматривать какие-то позиции? 

Ответ. Почему я еду во Францию, в свою первую зарубежную 
поездку, если иметь в виду западные страны? Я постарался уже 
в краткой форме на этот вопрос ответить в своем обращении к теле
зрителям. 

Конечно, мы учитываем, что, видимо, есть люди во Франции, 
которым, может быть, даже и не нравится, какой характер приоб
ретают наши отношения. А они приобретают динамизм, прогресси
руют, набирают силу. Я имею в виду и политический диалог, и рас
ширение экономических связей, традиционных культурных связей. 
Мы исходим из того, что это отвечает коренным интересам совет
ского народа, отвечает коренным интересам французского народа. 
И это — определяющее. Все остальное — частность. Наверное, 
кто-то критикует нас во Франции. Я думаю, может быть, эти крити
ки даже хотели бы ослабить эти добрые тенденции в развитии 
советско-французских отношений. Но не на них мы ориентируемся. 
Повторяю, мы едем во Францию потому, что считаем, что это 
отвечает коренным интересам наших стран, целям улучшения меж
дународной обстановки в целом, а значит, и интересам других 
народов. Сейчас, как никогда, нужен активный политический 
диалог, чтобы снимать наслоения предшествующих лет. Мы раз
ные — это так, у нас разные политические системы, у нас разные 
взгляды на человеческие ценности, но есть и много общего. И преж
де всего, я думаю, это общее — стремление жить в реальном мире 
и находить пути для того, чтобы взаимодействовать, сотрудничать 
в различных сферах. Тем более что сегодня мы все испытываем 
тревогу в связи с нарастанием угрозы ядерного конфликта, в связи 
с гонкой вооружений. У нас есть необходимость, просто потреб
ность в таком обмене, в обсуждении вопросов. И я думаю, что в этом 
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ко в промышленности за предстоящие 15 лет надо сделать столько, 
сколько мы совершили почти за семь десятилетий Советской 
власти. 

Я говорю обо всем этом не только для того, чтобы познакомить 
французских телезрителей с нашими повседневными делами и за
ботами. Мне кажется важным, чтобы во Франции и других странах 
ясно представляли себе систему наших приоритетов. Если главное 
для нас, советских людей,— развитие экономики, социальных 
отношений, демократии, то это определяет и наши интересы на 
международной арене и наши внешнеполитические интересы. 
Прежде всего заинтересованность в мире, в устойчивой междуна
родной обстановке, которая позволила бы сосредоточить внимание 
и ресурсы на мирных созидательных делах. 

Мы решительные противники гонки вооружений на Земле 
и решительные противники перенесения ее в космос. Надо остано
вить этот опасный процесс и безотлагательно заняться разоруже
нием. 

Хочу подчеркнуть, что мы не только делаем заявления, но имен
но в этом направлении мы и действуем. В одностороннем порядке 
отказались от использования ядерного оружия первыми, ввели 
мораторий на проведение любых ядерных взрывов. Приостановили 
развертывание ракет средней дальности в Европе. Всему миру зая
вили, что не шагнем первыми с оружием в космос. Наша страна 
готова и к другим радикальным решениям. 

И что же? Попробуйте без предвзятости вдуматься в то, что 
делается и говорится в ответ на наши инициативы. Произведены 
новые ядерные взрывы, испытано противоспутниковое оружие, 
идет лихорадочное накачивание недоверия к нашим инициативам. 
Нельзя избавиться от впечатления, что кое-кого охватил испуг от 
самой возможности договоренностей в Женеве, от того, что, может 
быть, придется сокращать производство оружия, умерить военные 
аппетиты. Но, как говорится, поживем — увидим. Нам достанет 
терпения. Хотя должен сказать откровенно — все это очень далеко 
от поисков путей к оздоровлению международной обстановки. 

Как видите, вопросов в мире накопилось много — тревожных 
и неотложных. Я собираюсь самым серьезным образом обсудить их 
с президентом Франции. Надеюсь, что наш диалог будет плодо
творным. Убежден: Советский Союз и Франция имеют реальную 
возможность внести ощутимый вклад в дело взаимопонимания 
и сотрудничества народов. С этой надеждой я и направляюсь во 
Францию. 

От имени советских людей желаю всем, кто слушает меня 
сейчас, всем мужчинам и женщинам Франции, всем французским 
семьям счастья, процветания и мира. 

Всего вам самого доброго! 
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* * * 

А. Данвер. Господин Горбачев, разрешите побла
годарить Вас за то, что Вы принимаете нас. Мы рады встре
титься с Вами здесь независимо от того, каких Вы взглядов 
придерживаетесь. Вы — человек современной эпохи, своего 
времени. 
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Вопрос. Вы знаете, что не все легко будет во время Вашего 
визита во Францию. В Париже Вас ждут одновременно с интере
сом и, я бы сказал, также и с некоторой настороженностью. Хотят 
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Конечно, мы учитываем, что, видимо, есть люди во Франции, 
которым, может быть, даже и не нравится, какой характер приоб
ретают наши отношения. А они приобретают динамизм, прогресси
руют, набирают силу. Я имею в виду и политический диалог, и рас
ширение экономических связей, традиционных культурных связей. 
Мы исходим из того, что это отвечает коренным интересам совет
ского народа, отвечает коренным интересам французского народа. 
И это — определяющее. Все остальное — частность. Наверное, 
кто-то критикует нас во Франции. Я думаю, может быть, эти крити
ки даже хотели бы ослабить эти добрые тенденции в развитии 
советско-французских отношений. Но не на них мы ориентируемся. 
Повторяю, мы едем во Францию потому, что считаем, что это 
отвечает коренным интересам наших стран, целям улучшения меж
дународной обстановки в целом, а значит, и интересам других 
народов. Сейчас, как никогда, нужен активный политический 
диалог, чтобы снимать наслоения предшествующих лет. Мы раз
ные — это так, у нас разные политические системы, у нас разные 
взгляды на человеческие ценности, но есть и много общего. И преж
де всего, я думаю, это общее — стремление жить в реальном мире 
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в различных сферах. Тем более что сегодня мы все испытываем 
тревогу в связи с нарастанием угрозы ядерного конфликта, в связи 
с гонкой вооружений. У нас есть необходимость, просто потреб
ность в таком обмене, в обсуждении вопросов. И я думаю, что в этом 
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случае для Советского Союза Франция — очень важный партнер. 
Исходя именно из этих соображений, из этого понимания, мы 
и направляемся во Францию. 

Вопрос. Господин Генеральный секретарь, в советско-фран
цузских отношениях бесспорно был период охлаждения — я имею 
в виду восемьдесят третий и восемьдесят четвертый годы. Ото 
был временный период, который ушел в прошлое, или что-то от него 
всего-таки останется? 

Ответ. Давайте будем смотреть вперед. И наполнять наши от
ношения, наш политический диалог, наше экономическое, торговое 
сотрудничество, наш культурный обмен новым содержанием, рас
ширять наше сотрудничество, находить, выявлять наши общие 
интересы, возможности для совместных или параллельных дейст
вий в интересах и Франции, и Советского Союза, и в интересах 
других народов. 

Знаете, еще в 1922 году Владимир Ильич Ленин сказал фразу, 
которую я себе выписал и решил вам обязательно ее сегодня при
вести. Может быть, это надо было сделать, когда я отвечал на пер
вый вопрос, почему мы едем во Францию. В 1922 году Ленин сказал 
так: «Всякое сближение с Францией для нас чрезвычайно жела
тельно...» 1 Я думаю, что значение этих ленинских слов, мысли, 
которая в них заложена, сохраняется полностью и на сегодняш
ний день. 

Вопрос. Независимо от того, какое правительство будет во 
Франции? 

Ответ. Вы знаете, какое иметь правительство, каждый народ 
решает сам. И, уважая суверенитет, суверенное право каждого 
народа, мы должны учитывать это в своей внешней политике. 
Мы с большим доверие*м и уважением относимся к дружественному 
народу Франции, и с тем правительством, которое сегодня действу
ет, и с тем, которое может действовать завтра, мы будем стре
миться поддерживать отношения и развивать их. 

Бывают такие периоды в отношениях между государствами, 
когда что-то омрачается. В данном случае, когда мы говорим о со
ветско-французских отношениях, я бы больше сосредоточивал 
внимание на том, что сближает наши народы. Думаю, что это тот 
капитал, который позволяет нам уверенно строить сегодняшние 
отношения и уверенно смотреть вперед, активизировать наши от
ношения. Это, я думаю, будет и в интересах наших стран, и па 
пользу мира. Давайте будем смотреть вперед. 

Вопрос. Вы встречались недавно с господином Марше. Не пара
доксален ли тот факт, что в то время, когда французские ком
мунисты вышли из правительства, когда они критикуют деятель-

1 Ленин В. И. Поли. собр. соч., т. 45, с. 237. 
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ность французского правительства, Вы свой первый визит наносите 
во Францию господину Миттерану? 

Ответ. Я думаю, нет. То, что происходит во Франции,— это 
дело французов, их внутреннее дело. Я знаю, что те политические 
силы, которые сегодня возглавляют страну, я имею в виду социа
листическую партию и тех, кто с ней блокируется, а также и те, 
кто находится в оппозиции, в той или иной степени выступают 
за развитие советско-французских отношений на основе тради
ций, на основе того накопленного опыта, который складывался 
годами. Думаю, что это — ответственная позиция. Таков и наш 
подход. 

Вопрос. Похоже, что Вы поддерживаете отличные отношения 
со всеми социал-демократическими правительствами Европы? 

Ответ. В том, что касается вопросов, которые сегодня волнуют 
народы мира, я имею в виду вопросы войны и мира, мы последние 
годы активно сотрудничаем с социал-демократическими партиями. 
И вы, наверное, обратили внимание, что в числе тех встреч и моих 
бесед, которые состоялись в последние месяцы, довольно большой 
удельный вес занимают беседы с делегациями социалистических, 
социал-демократических партий. 

Мы думаем, наши идеологические разногласия не помеха для 
того, чтобы сотрудничать при решении таких животрепещущих 
вопросов, как вопросы войны и мира. И мы это со своей стороны 
открыто заявляем. У нас хорошие отношения, полезные контакты 
с социал-демократами Западной Германии, Швеции и Финляндии, 
с социалистическими партиями Японии, Австрии. В общем, мы 
открыты к сотрудничеству со всеми силами, которые заинтересова
ны в том, чтобы преодолеть опасные тенденции в развитии мировой 
обстановки и вывести мир на дорогу сотрудничества, взаимо
действия, взаимопонимания. 

Вопрос. В последнее время Вы, похоже, проявляете особый 
интерес к Европе. Верно ли это впечатление? 

Ответ. Советское руководство в своей внешней политике всегда 
держало в поле зрения вопросы наших отношений со странами 
Западной Европы. Я бы даже сказал, в центре внимания. 

И это объяснимо. Мы с вами живем в этой Европе. Я думаю, 
что и западноевропейские страны не меньше заинтересованы в том, 
чтобы развивать отношения с Советским Союзом, что Советский 
Союз в их внешней политике занимает не меньшее место, чем они 
во внешней политике СССР. У нас есть определенные традиции. 
У нас есть история, из которой мы извлекаем какие-то уроки, 
учимся на этой истории. Во всяком случае, европейцам мудрости 
не занимать. Каких бы сторон развития человеческой цивилиза
ции мы ни касались, вклад европейцев огромен. Мы живем в одном 
доме, хотя одни входят в этот дом с одного подъезда, другие — 
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случае для Советского Союза Франция — очень важный партнер. 
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Вопрос. Господин Генеральный секретарь, в советско-фран
цузских отношениях бесспорно был период охлаждения — я имею 
в виду восемьдесят третий и восемьдесят четвертый годы. Ото 
был временный период, который ушел в прошлое, или что-то от него 
всего-таки останется? 

Ответ. Давайте будем смотреть вперед. И наполнять наши от
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которую я себе выписал и решил вам обязательно ее сегодня при
вести. Может быть, это надо было сделать, когда я отвечал на пер
вый вопрос, почему мы едем во Францию. В 1922 году Ленин сказал 
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тельно...» 1 Я думаю, что значение этих ленинских слов, мысли, 
которая в них заложена, сохраняется полностью и на сегодняш
ний день. 

Вопрос. Независимо от того, какое правительство будет во 
Франции? 

Ответ. Вы знаете, какое иметь правительство, каждый народ 
решает сам. И, уважая суверенитет, суверенное право каждого 
народа, мы должны учитывать это в своей внешней политике. 
Мы с большим доверие*м и уважением относимся к дружественному 
народу Франции, и с тем правительством, которое сегодня действу
ет, и с тем, которое может действовать завтра, мы будем стре
миться поддерживать отношения и развивать их. 

Бывают такие периоды в отношениях между государствами, 
когда что-то омрачается. В данном случае, когда мы говорим о со
ветско-французских отношениях, я бы больше сосредоточивал 
внимание на том, что сближает наши народы. Думаю, что это тот 
капитал, который позволяет нам уверенно строить сегодняшние 
отношения и уверенно смотреть вперед, активизировать наши от
ношения. Это, я думаю, будет и в интересах наших стран, и па 
пользу мира. Давайте будем смотреть вперед. 

Вопрос. Вы встречались недавно с господином Марше. Не пара
доксален ли тот факт, что в то время, когда французские ком
мунисты вышли из правительства, когда они критикуют деятель-

1 Ленин В. И. Поли. собр. соч., т. 45, с. 237. 
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ность французского правительства, Вы свой первый визит наносите 
во Францию господину Миттерану? 

Ответ. Я думаю, нет. То, что происходит во Франции,— это 
дело французов, их внутреннее дело. Я знаю, что те политические 
силы, которые сегодня возглавляют страну, я имею в виду социа
листическую партию и тех, кто с ней блокируется, а также и те, 
кто находится в оппозиции, в той или иной степени выступают 
за развитие советско-французских отношений на основе тради
ций, на основе того накопленного опыта, который складывался 
годами. Думаю, что это — ответственная позиция. Таков и наш 
подход. 

Вопрос. Похоже, что Вы поддерживаете отличные отношения 
со всеми социал-демократическими правительствами Европы? 

Ответ. В том, что касается вопросов, которые сегодня волнуют 
народы мира, я имею в виду вопросы войны и мира, мы последние 
годы активно сотрудничаем с социал-демократическими партиями. 
И вы, наверное, обратили внимание, что в числе тех встреч и моих 
бесед, которые состоялись в последние месяцы, довольно большой 
удельный вес занимают беседы с делегациями социалистических, 
социал-демократических партий. 

Мы думаем, наши идеологические разногласия не помеха для 
того, чтобы сотрудничать при решении таких животрепещущих 
вопросов, как вопросы войны и мира. И мы это со своей стороны 
открыто заявляем. У нас хорошие отношения, полезные контакты 
с социал-демократами Западной Германии, Швеции и Финляндии, 
с социалистическими партиями Японии, Австрии. В общем, мы 
открыты к сотрудничеству со всеми силами, которые заинтересова
ны в том, чтобы преодолеть опасные тенденции в развитии мировой 
обстановки и вывести мир на дорогу сотрудничества, взаимо
действия, взаимопонимания. 

Вопрос. В последнее время Вы, похоже, проявляете особый 
интерес к Европе. Верно ли это впечатление? 

Ответ. Советское руководство в своей внешней политике всегда 
держало в поле зрения вопросы наших отношений со странами 
Западной Европы. Я бы даже сказал, в центре внимания. 

И это объяснимо. Мы с вами живем в этой Европе. Я думаю, 
что и западноевропейские страны не меньше заинтересованы в том, 
чтобы развивать отношения с Советским Союзом, что Советский 
Союз в их внешней политике занимает не меньшее место, чем они 
во внешней политике СССР. У нас есть определенные традиции. 
У нас есть история, из которой мы извлекаем какие-то уроки, 
учимся на этой истории. Во всяком случае, европейцам мудрости 
не занимать. Каких бы сторон развития человеческой цивилиза
ции мы ни касались, вклад европейцев огромен. Мы живем в одном 
доме, хотя одни входят в этот дом с одного подъезда, другие — 
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с другого подъезда. Нам нужно сотрудничать и налаживать комму
никации в этом доме. По-моему, естественно то, что Советский 
Союз придает важное значение такому сотрудничеству. 

Вопрос. Голлистский подход? 
Ответ. Не буду сейчас с вами дискутировать насчет того, кому 

принадлежит приоритет. Вопрос о взаимодействии, о сотрудни
честве, о налаживании отношений со странами Западной Европы 
всегда занимал большое место во внешней политике Советского 
Союза. Еще задолго до того, как появился де Голль, крупная фигу
ра на политическом поприще. 

Вопрос. И тем не менее реакция на действия западных стран 
бывает неодинаковая. В самом деле, когда некоторому количеству 
сотрудников советских учреждений, которых обвинили в шпиона
же, было предложено покинуть Францию, в Советском Союзе не 
отмечалось особой реакции. В то же время, когда англичане недав
но обвинили в шпионаже группу советских сотрудников, реакция 
с советской стороны была сильной, энергичной. Сложилось впечат
ление, что советская сторона действует по принципу око за око, 
зуб за зуб. Что же, по-Вашему, есть хорошие и плохие европейцы? 

Ответ. Я думаю, вы оставите за Советским Союзом суверенное 
право принимать решение в каждом случае в зависимости от того, 
как он считает нужным. При этом мы учитываем и интересы Со
ветского Союза, и общую ситуацию. 

Вопрос. Как Вы оцениваете европейский проект под названием 
«Эврика»? 

Ответ. Я хочу поехать в Париж и выяснить подробно, что из 
себя представляет «Эврика». Может, потом в Париже мы продол
жим обмен мнениями по этому вопросу. 

Вопрос. Априори Вы все же предпочитаете проект «Эврика» 
планам «звездных войн» СОИ? 

Ответ. Априори мы предпочитаем немилитаризацию космоса его 
милитаризации. Это самое главное. Если проект «Эврика» пресле
дует мирные цели — а это мы хотим как раз и выяснить в ходе бесед 
с президентом и с другими представителями Франции,— то мы 
тогда обдумаем свое отношение к этому проекту. 

Вопрос. Вы написали письмо Рейгану, выдвигаете ли Вы какие-
то новые предложения? 

Ответ. Выдвигаем. 
Вопрос. Не могли бы Вы нам что-то сказать об этих новых пред

ложениях? 
Ответ. По-моему, американцы основное уже сказали. Они нас 

всегда призывают к тому, чтобы мы все делали в конфиденциальной 
форме, но терпения у них хватает не больше, чем до конца встречи. 
Как только контакт завершается, весь мир узнает через 10 минут, 
что было на этой «конфиденциальной» встрече. По крайней мере, 
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суть уже узнают. Поэтому вы, наверное, уже имеете представление 
о данном вопросе. Но я думаю, что во Франции еще придется побе
седовать на эту тему. 

Вопрос. Речь идет о сокращении на 40 процентов арсеналов 
ядерных вооружений, не так ли? 

Ответ. Я подожду отвечать на это. Сейчас эти проблемы изла
гаются в Женеве, и я не хотел бы отвечать на ваш вопрос прежде, 
чем наша делегация на женевских переговорах изложит в полном 
объеме наши предложения. 

Вопрос. Как Вы считаете, Ваша предстоящая встреча с Рейга
ном через несколько недель в Женеве может стать чем-то большим, 
чем просто ознакомительной встречей? 

Ответ. Было бы слишком большой роскошью для руководителей 
таких стран, как Советский Союз и Соединенные Штаты Америки, 
в нынешней накаленной обстановке, когда все народы мира ждут 
конкретных, конструктивных шагов, и прежде всего от великих 
держав, поехать в Женеву для того, чтобы обменяться рукопо
жатиями, посмотреть друг на друга, приятно улыбнуться перед 
телевидением. Мы приглашаем наших партнеров, я имею в виду 
президента Соединенных Штатов Америки и его коллег, основа
тельно провести подготовку нашей встречи в Женеве, с тем чтобы 
уже в ходе этой подготовки и на самой встрече заложить хорошие 
кирпичи в здание будущего мира. Надо строить мир, но другой 
мир, другие отношения, исходя из реальностей. Есть у нас свои 
интересы, у Франции — свои, есть интересы и у Соединенных 
Штатов Америки. Но кто сказал, что нет интересов у остальных 
государств мира? И все эти интересы сталкиваются на международ
ной арене. Полагать, что на этой арене может действовать лишь 
какая-то одна страна или группа стран, — значит иметь неправиль
ное представление о современном мире. Я думаю, от такого непо
нимания многое происходит. С реальностями надо считаться, это 
вещь серьезная. 

Вопрос. Господин Генеральный секретарь, в последнее время 
Вы проявляете определенную долю пессимизма. В своем обращении 
к французскому народу Вы говорили, что угроза ядерной катастро
фы не ослабевает. А в одном из Ваших интервью несколько раньше 
Вы говорили, что, возможно, будет поздно, что обстановка в мире 
складывается взрывоопасная. Рассуждая таким образом, Вы в ос
новном ссылались на СОИ. Но СОИ — это дело еще будущего. 
Почему сейчас, с Вашей точки зрения, угроза миру больше, чем 
раньше? 

Ответ. Это самый главный вопрос, который требует ответа 
именно сейчас. 

Когда мы говорим, что подошли к такому рубежу, за которым 
могут начаться события, выходящие из под контроля, это не про-
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с другого подъезда. Нам нужно сотрудничать и налаживать комму
никации в этом доме. По-моему, естественно то, что Советский 
Союз придает важное значение такому сотрудничеству. 

Вопрос. Голлистский подход? 
Ответ. Не буду сейчас с вами дискутировать насчет того, кому 

принадлежит приоритет. Вопрос о взаимодействии, о сотрудни
честве, о налаживании отношений со странами Западной Европы 
всегда занимал большое место во внешней политике Советского 
Союза. Еще задолго до того, как появился де Голль, крупная фигу
ра на политическом поприще. 

Вопрос. И тем не менее реакция на действия западных стран 
бывает неодинаковая. В самом деле, когда некоторому количеству 
сотрудников советских учреждений, которых обвинили в шпиона
же, было предложено покинуть Францию, в Советском Союзе не 
отмечалось особой реакции. В то же время, когда англичане недав
но обвинили в шпионаже группу советских сотрудников, реакция 
с советской стороны была сильной, энергичной. Сложилось впечат
ление, что советская сторона действует по принципу око за око, 
зуб за зуб. Что же, по-Вашему, есть хорошие и плохие европейцы? 

Ответ. Я думаю, вы оставите за Советским Союзом суверенное 
право принимать решение в каждом случае в зависимости от того, 
как он считает нужным. При этом мы учитываем и интересы Со
ветского Союза, и общую ситуацию. 

Вопрос. Как Вы оцениваете европейский проект под названием 
«Эврика»? 

Ответ. Я хочу поехать в Париж и выяснить подробно, что из 
себя представляет «Эврика». Может, потом в Париже мы продол
жим обмен мнениями по этому вопросу. 

Вопрос. Априори Вы все же предпочитаете проект «Эврика» 
планам «звездных войн» СОИ? 

Ответ. Априори мы предпочитаем немилитаризацию космоса его 
милитаризации. Это самое главное. Если проект «Эврика» пресле
дует мирные цели — а это мы хотим как раз и выяснить в ходе бесед 
с президентом и с другими представителями Франции,— то мы 
тогда обдумаем свое отношение к этому проекту. 

Вопрос. Вы написали письмо Рейгану, выдвигаете ли Вы какие-
то новые предложения? 

Ответ. Выдвигаем. 
Вопрос. Не могли бы Вы нам что-то сказать об этих новых пред

ложениях? 
Ответ. По-моему, американцы основное уже сказали. Они нас 

всегда призывают к тому, чтобы мы все делали в конфиденциальной 
форме, но терпения у них хватает не больше, чем до конца встречи. 
Как только контакт завершается, весь мир узнает через 10 минут, 
что было на этой «конфиденциальной» встрече. По крайней мере, 
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суть уже узнают. Поэтому вы, наверное, уже имеете представление 
о данном вопросе. Но я думаю, что во Франции еще придется побе
седовать на эту тему. 

Вопрос. Речь идет о сокращении на 40 процентов арсеналов 
ядерных вооружений, не так ли? 

Ответ. Я подожду отвечать на это. Сейчас эти проблемы изла
гаются в Женеве, и я не хотел бы отвечать на ваш вопрос прежде, 
чем наша делегация на женевских переговорах изложит в полном 
объеме наши предложения. 

Вопрос. Как Вы считаете, Ваша предстоящая встреча с Рейга
ном через несколько недель в Женеве может стать чем-то большим, 
чем просто ознакомительной встречей? 

Ответ. Было бы слишком большой роскошью для руководителей 
таких стран, как Советский Союз и Соединенные Штаты Америки, 
в нынешней накаленной обстановке, когда все народы мира ждут 
конкретных, конструктивных шагов, и прежде всего от великих 
держав, поехать в Женеву для того, чтобы обменяться рукопо
жатиями, посмотреть друг на друга, приятно улыбнуться перед 
телевидением. Мы приглашаем наших партнеров, я имею в виду 
президента Соединенных Штатов Америки и его коллег, основа
тельно провести подготовку нашей встречи в Женеве, с тем чтобы 
уже в ходе этой подготовки и на самой встрече заложить хорошие 
кирпичи в здание будущего мира. Надо строить мир, но другой 
мир, другие отношения, исходя из реальностей. Есть у нас свои 
интересы, у Франции — свои, есть интересы и у Соединенных 
Штатов Америки. Но кто сказал, что нет интересов у остальных 
государств мира? И все эти интересы сталкиваются на международ
ной арене. Полагать, что на этой арене может действовать лишь 
какая-то одна страна или группа стран, — значит иметь неправиль
ное представление о современном мире. Я думаю, от такого непо
нимания многое происходит. С реальностями надо считаться, это 
вещь серьезная. 

Вопрос. Господин Генеральный секретарь, в последнее время 
Вы проявляете определенную долю пессимизма. В своем обращении 
к французскому народу Вы говорили, что угроза ядерной катастро
фы не ослабевает. А в одном из Ваших интервью несколько раньше 
Вы говорили, что, возможно, будет поздно, что обстановка в мире 
складывается взрывоопасная. Рассуждая таким образом, Вы в ос
новном ссылались на СОИ. Но СОИ — это дело еще будущего. 
Почему сейчас, с Вашей точки зрения, угроза миру больше, чем 
раньше? 

Ответ. Это самый главный вопрос, который требует ответа 
именно сейчас. 

Когда мы говорим, что подошли к такому рубежу, за которым 
могут начаться события, выходящие из под контроля, это не про-
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явление пессимизма. Это проявление ответственности Советского 
государства, его руководства за судьбы мира. Кое-кому невыгодно, 
чтобы народы осознали ситуацию такой, как она есть. Но в резуль
тате развития науки и техники мы подошли сейчас к такому этапу, 
когда гонка вооружений может переброситься и в сферу космоса. 
Мы подошли к такому этапу, когда могут быть созданы новые виды 
оружия, даже не ядерного, но обладающие не меньшей мощью и 
эффективностью, если можно в этом случае говорить об эффек
тивности. 

Откровенно говоря, уже сейчас очень трудно начать перегово
ры. Вы, наверное, обратили внимание, что идет своего рода мили
таризация политического сознания. А что будет, если завтра нач
нется процесс милитаризации космоса, если будут создаваться 
ударные космические вооружения? В чем должен состоять логи
ческий ответ другой стороны на подобные действия? Отнюдь не в 
том, чтобы начать разоружение в области стратегического оружия 
и других ядерных средств. Надо смотреть реальности прямо в гла
за, видеть, как складывается обстановка. Это же очень серьезные 
вещи, их нельзя камуфлировать, я извиняюсь, демагогией. Ведь, 
по сути дела, речь идет о судьбе народов, о судьбе мира. Могут 
пойти такие процессы, которые вообще перекроют возможности 
поиска мирного урегулирования проблем. Надо искать способы 
противостоять этому вызову. 

Если кто-то выйдет в космос с оружием, тогда полетят ограни
чители, такие, как Договор о противоракетной обороне, соглаше
ния об ограничении стратегических вооружений и другие. Поэтому 
мы действительно подошли к очень ответственному этапу в раз
витии международной обстановки. Это не пессимистическая по
зиция, а правдивая оценка реальной ситуации. И она диктует необ
ходимость поиска решений, чтобы вывести развитие международ
ных отношений на другую дорогу, на путь мирного сотрудничества, 
остановить гонку вооружений, начать сокращение ядерного оружия 
и в конечном итоге его ликвидировать. И я должен сказать, дело 
не только в позиции Советского Союза и Соединенных Штатов 
Америки, ответственность лежит и на других странах. Нельзя 
сейчас отсиживаться «по кустам», надо занимать позицию. Время 
требует того, чтобы каждое ответственное правительство или поли
тический деятель, который сегодня, так сказать, судьбой поставлен 
во главе того или иного государства, заняли четкую позицию в этих 
вопросах. 

Вопрос. Вы уже несколько месяцев находитесь на посту Гене
рального секретаря ЦК КПСС. Некоторые видят в Вас деятеля на 
предстоящую четверть столетия. Что Вы хотели бы уже сейчас 
изменить в Советском Союзе? 

Ответ. К тому, что я уже сказал и что известно и во Франции, 

мне трудно что-нибудь добавить. Мы оцениваем ситуацию в стране 
следующим образом. С одной стороны, мы прошли большой путь, 
достигли огромного экономического, социального, политического 
прогресса. В этой огромной стране, ранее отсталой с точки зрения 
экономики, образования, населенной многими народами, мы смогли 
за короткий исторический период осуществить крупные свои пла
ны, глубочайшие перемены. По сейчас мы этим не довольствуемся. 
Наверное, это логично, если иметь в виду, что с, развитием самого 
человека растут его и потребности, и не только материальные, но 
и культурные, духовные. Наше общество должно изменяться таким 
образом, чтобы во все большей мере удовлетворять эти потребности. 
Социалистическая система позволяет нам обеспечить большой 
динамизм и в экономике, и в социальной сфере, духовной сфере. 
Вот это главное, во имя чего мы сейчас трудимся. 

Вопрос. Вы предстаете в глазах многих человеком перемен. 
Почему же тогда нет перемен в Советском Союзе в том вопросе, 
который, как мы считаем, в какой-то мере наносит ущерб репута
ции Советского Союза за границей, а именно в вопросе о правах 
человека. 

Во Франции называют имена Сахарова, Щаранского, ведут 
кампанию за то, чтобы советским евреям была предоставлена воз
можность в случае желания выезжать из страны. Почему бы все 
это не принять во внимание? 

Ответ. Я бы сказал так: давайте мы будем в Советском Союзе 
сами управлять своими делами, а вы во Франции управляйте сво
ими. Но я отвечу все-таки на ваш вопрос. Вопрос о правах человека 
для нас не представляет никакой трудности, мы готовы дискути
ровать по этому вопросу в любом месте, в любой аудитории и с 
любыми представителями. Нам есть что сказать по этому вопросу, 
который искусственно сейчас раздувается западной пропагандой 
и используется для того, чтобы отравлять отношения между наро
дами и государствами. 

Что касается прежде всего экономических и социальных прав, 
мы могли бы показать, в каком состоянии они находятся в самых 
развитых западных странах, включая Францию, и как обстоят дела 
у нас. Факты на этот счет хорошо известны. Что касается полити
ческих прав, я бы мог сослаться на то, что в нашем Верховном Со
вете больше рабочих и крестьян, чем во всех парламентах разви
тых капиталистических стран. Интересно было бы провести такой 
эксперимент, хотя бы на полгода или на год,— ввести рабочих в 
парламенты ваших стран. И посмотрели бы мы тогда на ситуацию. 
Но туда рабочих, как правило, не допускают, а у нас они везде 
занимают ключевые позиции — от сельских Советов до Верховного 
Совета. 

Конечно, у нас есть люди, которые в силу той или иной логики 
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явление пессимизма. Это проявление ответственности Советского 
государства, его руководства за судьбы мира. Кое-кому невыгодно, 
чтобы народы осознали ситуацию такой, как она есть. Но в резуль
тате развития науки и техники мы подошли сейчас к такому этапу, 
когда гонка вооружений может переброситься и в сферу космоса. 
Мы подошли к такому этапу, когда могут быть созданы новые виды 
оружия, даже не ядерного, но обладающие не меньшей мощью и 
эффективностью, если можно в этом случае говорить об эффек
тивности. 

Откровенно говоря, уже сейчас очень трудно начать перегово
ры. Вы, наверное, обратили внимание, что идет своего рода мили
таризация политического сознания. А что будет, если завтра нач
нется процесс милитаризации космоса, если будут создаваться 
ударные космические вооружения? В чем должен состоять логи
ческий ответ другой стороны на подобные действия? Отнюдь не в 
том, чтобы начать разоружение в области стратегического оружия 
и других ядерных средств. Надо смотреть реальности прямо в гла
за, видеть, как складывается обстановка. Это же очень серьезные 
вещи, их нельзя камуфлировать, я извиняюсь, демагогией. Ведь, 
по сути дела, речь идет о судьбе народов, о судьбе мира. Могут 
пойти такие процессы, которые вообще перекроют возможности 
поиска мирного урегулирования проблем. Надо искать способы 
противостоять этому вызову. 

Если кто-то выйдет в космос с оружием, тогда полетят ограни
чители, такие, как Договор о противоракетной обороне, соглаше
ния об ограничении стратегических вооружений и другие. Поэтому 
мы действительно подошли к очень ответственному этапу в раз
витии международной обстановки. Это не пессимистическая по
зиция, а правдивая оценка реальной ситуации. И она диктует необ
ходимость поиска решений, чтобы вывести развитие международ
ных отношений на другую дорогу, на путь мирного сотрудничества, 
остановить гонку вооружений, начать сокращение ядерного оружия 
и в конечном итоге его ликвидировать. И я должен сказать, дело 
не только в позиции Советского Союза и Соединенных Штатов 
Америки, ответственность лежит и на других странах. Нельзя 
сейчас отсиживаться «по кустам», надо занимать позицию. Время 
требует того, чтобы каждое ответственное правительство или поли
тический деятель, который сегодня, так сказать, судьбой поставлен 
во главе того или иного государства, заняли четкую позицию в этих 
вопросах. 

Вопрос. Вы уже несколько месяцев находитесь на посту Гене
рального секретаря ЦК КПСС. Некоторые видят в Вас деятеля на 
предстоящую четверть столетия. Что Вы хотели бы уже сейчас 
изменить в Советском Союзе? 

Ответ. К тому, что я уже сказал и что известно и во Франции, 

мне трудно что-нибудь добавить. Мы оцениваем ситуацию в стране 
следующим образом. С одной стороны, мы прошли большой путь, 
достигли огромного экономического, социального, политического 
прогресса. В этой огромной стране, ранее отсталой с точки зрения 
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оказались не в ладах с Советской властью, с социализмом, испове
дуют другую идеологию. Проблемы тут возникают в тех случаях, 
когда та или иная личность вступает в противоречие с законом. 
Так было и с упомянутым вами Щаранским. Он нарушил наши 
законы и был за это осужден. 

Вы говорите о «еврейском вопросе». Если еще в какой-то стра
не евреи пользуются такими политическими и другими правами, 
как в нашей стране, я был бы рад это услышать. Еврейское насе
ление, составляя 0,69 процента от всего населения страны, пред
ставлено в ее политической и культурной жизни в масштабах не 
менее 10—20 процентов. Многие из них известные в стране люди. 

Когда встают вопросы воссоединения семей, мы идем на это, 
решаем такие вопросы. Исключение составляют те случаи, когда 
человек является носителем государственных секретов. Ну а разве 
Франция не имеет законодательства, которое тоже защищает ин
тересы государства? Имеет, мне это известно. Мы и впредь будем 
спокойно в порядке гуманного подхода решать подобные вопросы. 

Вопрос. И тут попутно последний вопрос: правда ли, что в Со
ветском Союзе 4 миллиона политических заключенных. 

Ответ. Абсурд! Это напоминает, знаете ли, геббельсовскую про
паганду. Я поражаюсь, что вы, господин Мурузи, человек образо
ванный, современный, могли задать такой вопрос. Повторяю: это 
абсурд. 

Вопрос. Господин Горбачев, Вы, похоже, практикуете новый 
метод общения, новый метод руководства. Есть ли «стиль Горбаче
ва»? Если да, то как бы Вы могли определить этот стиль? 

Ответ. Я думаю, нет «стиля Горбачева». Я уже говорил об этом. 
Если говорить о методах нашей работы и, в частности, о стиле 
моей работы, то это не что-то такое, что появилось вчера, месяц, два, 
три назад. Я всю свою жизнь так работал. И многие мои товарищи 
именно так работают. 

Стиль, который мы культивируем в нашей партии, мы опреде
ляем как ленинский стиль работы. Для него характерны такие 
черты, как широкое общение с трудящимися, гласность в работе, 
изучение реальных процессов, лежащих в основе формирования 
политики. Это все то, чему учил Ленин нашу партию. Я — горячий 
сторонник именно такого подхода. Пример Ленина — это лучший 
пример. Мы идем по пути Ленина, используем его стиль. 

Вопрос. Вместе с Вами, господин Горбачев, к власти пришло 
новое поколение советских руководителей. Так, в конце прошлой 
недели мы приняли к сведению тот факт, что произошла замена 
главы Советского правительства. Что, кроме стиля, это новое поко
ление советских руководителей могло бы принести вашей стране? 

Ответ. Думаю, то, что происходит,— это нормальный процесс. 
Какого-то чрезвычайного характера здесь нет. Каждое поколение 
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вносит свой вклад в прогресс, формирование ценностей и полити
ческих, и духовных. И я думаю, нынешнее поколение руководи
телей в Советском Союзе внесет свой вклад. Это прежде всего будет 
связано с широкомасштабной работой по совершенствованию 
социализма. Мы знаем, что надо сделать для того, чтобы раскрыть 
еще больше лучшие стороны, заложенные в этой общественной си
стеме. И в центре всех наших устремлений — человек с его по
требностями. 

Но я бы сказал, что мы не смотрим на социализм как на потре
бительское общество, мы не будем следовать здесь стандартам 
западного образа жизни. Но то, что полезно, мы используем. 

Будут предприниматься все усилия, чтобы придать больший 
динамизм нашей экономической системе, системе политической, 
системе социалистической демократии. И прежде всего будет обра
щаться внимание, самое пристальное внимание на то, чтобы в пол
ной мере раскрылось значение человеческого фактора. 

Вопрос. Вы послезавтра приезжаете в Париж, и если у Вас 
будет свободный вечер, что бы Вы предпочли сделать — посетить 
музей Пикассо, посмотреть «Юлия Цезаря» Шекспира, пойти на 
концерт, послушать оперу, одним словом, какие у Вас здесь пред
почтения? 

Ответ. Ввиду того, что мне программа известна и она не остав
ляет не только свободного дня, но и вечера, то эта проблема передо 
мной не возникает. 

А вообще-то, когда бываешь в другой стране, всегда интересно 
познакомиться и с ее прошлым. Хотя должен сказать, что меня 
не меньше, если не больше, интересует сегодняшняя жизнь каждо
го общества, каждой страны, народа, их проблемы, традиции, инте
ресы. Наверное, это естественно для политического работника. 

И. Мурузи. Господин Генеральный секретарь, у нас еще была 
бы, наверное, тысяча вопросов, но приходится завершать наше 
интервью. Еще раз разрешите поблагодарить Вас за то, что Вы 
представили исключительное интервью французскому телеви
дению. 

М. С. Горбачев. Я рад был встретиться с представителями теле
видения Франции. Думаю, что и наша беседа с вами дает возмож
ность судить о том, что мы можем встречаться, можем спокойно 
обсуждать все вопросы. 

Мы заинтересованы в дальнейшем развитии отношений с дру
жественным нам народом Франции. Это дело такое, которое требует 
взаимности. Надо идти навстречу друг другу. С этой точки зрения 
мы рассматриваем и наш предстоящий визит. Это — хорошая воз
можность для того, чтобы поднять наши отношения, раскрыть 
перспективу их на будущее. 
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Г Е Н Е Р А Л Ь Н О М У СОВЕТУ 
ВСЕМИРНОЙ Ф Е Д Е Р А Ц И И 
ПРОФСОЮЗОВ 

1 октября 1985 года 1 

Сердечно приветствую участников сессии Гене
рального совета Всемирной федерации профсоюзов, проходящей в 
канун 40-летия ВФП. Рожденная в обстановке подъема мирового 
рабочего движения, вызванного разгромом гитлеровского фашизма 
и победоносным завершением второй мировой войны, федерация 
прошла большой и славный путь, внесла важный вклад в дело 
интернационального сплочения трудящихся. 

Сегодня ВФП — крупнейшее международное объединение лю
дей труда, в рядах которого на классовой основе сотрудничают 
профсоюзы, действующие в условиях различных социальных 
систем. Организации, входящие в ВФП, последовательно отстаи
вают права трудового народа, решительно выступают против импе
риализма, неоколониализма и расизма, против грабительской поли
тики международных монополий, борются за мир, демократию, 
свободу и социальный прогресс. В странах социализма они играют 
возрастающую роль в общественно-политической жизни, активно 
участвуя в строительстве и развитии нового общества, проводят 
большую и многогранную работу в интересах трудящихся. 

Продолжающееся обострение международной обстановки уси
ливает тревогу народов за судьбы мира. Гонка вооружений, раз
вязанная наиболее агрессивными империалистическими кругами, 
военно-промышленным комплексом, не только отрицательно сказы
вается на положении людей труда, но и ставит под вопрос само 
будущее человечества. 

Интересам трудящихся отвечает иной путь — возврат к разряд
ке, использование людских и материальных ресурсов, поглощае
мых гонкой вооружений, для решения острых социально-экономи
ческих проблем: ликвидации массовой безработицы, экономиче
ской отсталости, голода и неграмотности, установления нового 

1 Дата публикации в газете «Правда». 
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международного экономического порядка. Успех борьбы за дости
жение этих целей во многом зависит от профсоюзов, от междуна
родного рабочего класса в целом. 

Советский Союз решительно выступает за такое развитие. Наша 
цель — коренное оздоровление международной обстановки, устра
нение военной опасности, прекращение гонки вооружений на Земле 
и ее недопущение в космосе, сокращение смертоносных ядерных 
арсеналов вплоть до их полной ликвидации. 

Уверен, что советские профсоюзы, принимавшие участие в соз
дании и развитии Всемирной федерации профсоюзов, и впредь 
будут активно работать в этой представительной международной 
организации, способствовать повышению эффективности ее де
ятельности, утверждению в мировом профсоюзном движении идей 
единства действий. Они будут и впредь твердо стоять па позициях 
пролетарского интернационализма, поддерживать справедливую 
борьбу своих зарубежных братьев по классу. В солидарности тру
дящихся — могучий источник силы профсоюзного движения. 

Желаю Всемирной федерации профсоюзов новых успехов в ее 
деятельности на благо трудящихся, в борьбе за социальный про
гресс, за дело мира и дружбы между народами. 

М. ГОРБАЧЕВ 

15 М. С. Горбачев, т. 2 
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1 Дата публикации в газете «Правда». 
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Р Е Ч Ь 
НА ОФИЦИАЛЬНОМ ОБЕДЕ 
В ЕЛИСЕЙСКОМ ДВОРЦЕ 

2 октября 1985 года 

Уважаемый господин Президент, 
уважаемая госпожа Миттеран, 
дамы и господа, 
товарищи! 
Благодарю Вас, господин Президент, за сказанные 

здесь добрые слова и, разумеется, за приглашение нанести офици
альный визит во Францию, страну, которая традиционно занимает 
особое место и в чувствах советских людей, и во внешней политике 
нашего государства. 

Советско-французский диалог уже не одно десятилетие явля
ется крупной, можно сказать, незаменимой политической величи
ной в европейской и международной действительности. И только 
на пользу нашим странам, нашим народам и никому не во вред, 
что ныне контакты между СССР и Францией, включая и высший 
уровень, вновь становятся насыщенными, и отношения в целом 
обретают поступательную динамику. 

Мы за то, чтобы встречными усилиями укрепить такую тенден
цию. Этого настоятельно требует нынешнее, довольно тревожное, 
состояние международных дел. 

Очевидно, что при анализе причин, почему ситуация в мире 
отличается возросшей напряженностью, наши с Вами взгляды во 
многом не сходятся. Но это не должно мешать и, как представля
ется, не мешает согласию в главном — в признании необходимости 
улучшить международную обстановку. 

Известный французский писатель Сент-Экзюпери высказал 
простую, но очень глубокую истину: все мы — пассажиры одного 
корабля — Земли. В ядерно-космический век на штурманов этого 
корабля, на тех, кому доверено руководство государствами, ложит
ся неизмеримо большая ответственность, чем прежде. 

Найти и выверить курс на мирное будущее, на уменьшение 
нависающей над народами грозной опасности — вот в чем, по наше

му убеждению, первейший долг государственных и политических 
деятелей перед нынешним и грядущими поколениями. 

С чего начать, начать уже сегодня, не откладывая, переход к 
более стабильным, более безопасным отношениям между государ
ствами? Некоторые вещи, нам думается, самоочевидны. 

Прежде всего требуются взаимная сдержанность, ясные прояв
ления мирных намерений, предсказуемость политического поведе
ния. Целым рядом своих инициатив в последние месяцы и прежде 
всего шагами, предпринятыми в одностороннем порядке, Советский 
Союз продемонстрировал на деле, что он готов к разумным ком
промиссам и ждет адекватного отклика. 

Мы хотели бы рассчитывать на активизацию действий в пользу 
свертывания военных приготовлений также и со стороны Франции, 
Западной Европы в целом, Соединенных Штатов Америки, всех 
других государств, независимо от их общественного строя и геогра
фического местоположения. 

Вместе с тем сейчас более, чем когда-либо, необходим полити
ческий диалог между Востоком и Западом. Нам всем надо учиться 
лучше знать точки зрения друг друга, выявлять области соприкос
новения и баланса интересов, установить хотя бы минимум до
верия. 

Думаю, в этом — главная политико-психологическая нагрузка 
и начавшихся сегодня советско-французских переговоров. Мы на
деемся, что в этом же духе пройдет и встреча с президентом США 
Р. Рейганом в Женеве. 

Здесь, в Париже, естественно говорить прежде всего о советско-
французском сотрудничестве. Думаю, наши уважаемые француз
ские партнеры согласятся, что, когда в 70-е годы наши страны 
стояли у истоков разрядки, это повышало на международной 
арене возможности как СССР, так и Франции. Совместные докумен
ты, подписанные тогда, легли в основу многих важных междуна
родных договоренностей. При этом никто из нас не вносил измене
ний в свою социально-политическую систему, и мы, и вы соблюдали 
обязательства, взятые в силу участия соответственно в Варшавском 
Договоре и в Североатлантическом союзе. 

Наша первая беседа с Вами, господин Президент, беседа об
стоятельная, прошедшая в духе откровенности в хорошем смысле 
этого слова, показала, мне думается, что СССР и Франция — за 
сдерживание гонки вооружений на ряде ее наиболее опасных на
правлений. И это — коренной вопрос. 

Действительно, если всеобщее и полное разоружение остается 
благородной, но пока не близкой целью, то следует договариваться 
по крайней мере о разумной достаточности вооружений, в первую 
очередь ядерных, о поддержании стратегической стабильности 
на возможно более низком уровне этой достаточности. Советский 
Союз решительно за это. 
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В последние год-два, однако, возник качественно новый момент. 
Он состоит в том, что предпринимается попытка перенести военное 
соперничество — как будто его не хватает на Земле — еще и в кос
мос. Если инициаторы этой затеи будут упорствовать в продвиже
нии по намеченному ими опасному пути, мир поистине ждут суро
вые времена. 

Что касается Советского Союза, то он будет делать все от него 
зависящее, чтобы не допустить распространения гонки вооружений 
на космос. Мы верим, что тем самым выражаем желание подавляю
щего большинства государств, всех, кому не отказывают разум и 
чувство ответственности. 

У нас вызывает большое удовлетворение, что и СССР, и Фран
ция за то, чтобы космос был ареной не военного противоборства, 
а мирного сотрудничества. За плечами у наших двух стран более 
сорока совместных экспериментов по мирному изучению околозем
ного космоса, а теперь еще Венеры и кометы Галлея. Специалисты 
в обеих странах предлагают расширять взаимное сотрудничество. 
Думаю, что политические инстанции поддержат это. 

Мы призываем, как известно, и к более широкому объединению 
усилий, вплоть до создания всемирной космической организации 
в условиях немилитаризации космоса. Это предложение обсуждает
ся сейчас в Организации Объединенных Наций. 

По понятным причинам я более подробно остановился на кос
мосе. Но, конечно, советско-французский обмен мнениями охваты
вает много международных проблем. По некоторым из них у нас 
есть возможность сближать взгляды, а порой и переводить выявля
ющуюся близость в практические действия, параллельные, но 
идущие к одной цели. 

В этом отношении прежде всего выделяется широкий комплекс 
европейских дел. Эта тема требует особого разговора, и уверен, 
что она займет достойное место на наших переговорах. Сейчас под
черкну одну мысль: Советский Союз за повышение роли Евро
пы — родины хельсинкского Заключительного акта и политики 
разрядки — в деятельности по оздоровлению международного 
климата. Советский Союз и Франция могут, каждый со своей сто
роны, а иногда, возможно, и совместно, способствовать этому. 

Советско-французские политические консультации полезны и 
тогда, когда речь идет о том, чтобы способствовать устранению 
очагов напряженности и конфликтов, будь то на Ближнем Востоке, 
в Центральной Америке или на юге Африки. Собственно, контакт 
между нашими странами по этим проблемам идет фактически 
постоянно. Может быть, дело за тем, чтобы повысить там, где это 
возможно, его результативность. 

Большую остроту приобрели в сегодняшнем мире проблемы 
международных экономических отношений. Неравноправие и дис

криминация в этих отношениях, использование экономических и 
финансовых рычагов для политического давления привели к тому, 
что ряд стран попал просто в бедственное положение. Долг миро
вого сообщества помочь им. 

Советский Союз не уклоняется от этого долга и делает не мень
ше, а больше, чем многие другие. Скажу попутно, что СССР готов 
принять участие в конференции о взаимосвязи разоружения и 
развития, которая должна состояться в Париже в следующем году. 

Естественно, мы готовы к дальнейшему широкому развитию 
наших двусторонних торгово-экономических связей. Их надежная 
основа — взаимная выгода, добросовестность в выполнении обяза
тельств, созвучность потребностям времени. 

Как внутри своей страны, так и в наших внешних экономиче
ских связях приоритет мы отдаем требованиям научно-техническо
го прогресса. Мы знаем, что и Франция делает большой упор на раз
витие самых передовых технологических направлений. Это откры
вает новые горизонты для двустороннего сотрудничества. 

Другой вопрос — как лучше организовать такое наше сотрудни
чество, чтобы оно приносило наибольшую О т д а ч у обеим сторонам. 
Тут, видимо, есть над чем поработать и нашим хозяйственникам, 
и вашим деловым людям. 

Духовная жизнь народов немыслима без обмена культурными 
ценностями. В наши дни на них ложится особая функция. Сутью 
своей отрицая вражду и войны, культура и искусство призваны 
служить делу мира и прогресса, сближения народов на основе вза
имного уважения и доброжелательства. Мы хотели бы, чтобы и в 
этом отношении Советский Союз и Франция подавали добрый 
пример. 

Словом, мы приехали в Париж, воодушевленные добрыми 
стремлениями продвинуть вперед советско-французское сотрудни
чество во всех областях. Это важно само по себе. Из Ваших выска
зываний, господин Президент, следует, что таково же намерение 
и Франции. А коль скоро это так, то можно рассчитывать, что нам 
вместе удастся приблизить, хотя бы на немного, тот день, когда, 
по предсказанию Виктора Гюго, «единственным полем битвы будут 
рынки, открытые для торговли, и умы, открытые для идей». 

М. С. Горбачев пожелал здоровья Президенту и его супруге, 
всем присутствующим высоким французским представителям. Он 
провозгласил здравицу за укрепление и развитие дружественных 
отношений между советским и французским пародами, между 
СССР и Францией. 

(Речь была выслушана с большим вниманием и встречена 
аплодисментами.) 
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ПЕРВОМУ 
М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О М У 
КОНГРЕССУ 
АССОЦИАЦИИ УЧАСТНИКОВ 
К О С М И Ч Е С К И Х ПОЛЕТОВ 

3 октября 1985 года 1 

Хочу передать мои дружественные приветствия 
первому Международному конгрессу Ассоциации участников кос
мических полетов. Сам факт созыва вашего конгресса символичен. 
Он показывает, что человечество решительно вступает в косми
ческую эру. Растет когорта людей, которые не понаслышке знают, 
что такое космос, охватили взором всю нашу прекрасную планету. 
Естественно, что, когда речь идет о космических делах, к вашему 
голосу прислушиваются. Важно, конечно, чтобы этот голос звучал 
в пользу мира и на Земле, и в космосе. 

Ни для кого не секрет, что выход человека в космос, воплотив
ший в реальность его заветную мечту, может обернуться для него, 
как это ни парадоксально, смертельной угрозой. Советский Союз 
твердо выступает за то, чтобы не допустить трагического хода со
бытий. Наша альтернатива — тесное международное сотрудниче
ство в мирном освоении и использовании космического простран
ства на благо всего человечества. 

Вы уже являетесь частью истории X X века. Тем весомее может 
быть ваш вклад в служение делу мира, сотрудничества и взаимо
понимания между народами. 

От всей души желаю участникам конгресса успехов и благо
получия. 

М. ГОРБАЧЕВ 

Дата публикации в газете «Правда». 

В Ы С Т У П Л Е Н И Е 
В МЭРИИ П А Р И Ж А 

3 октября 1985 года 

Уважаемый господин мэр, 
уважаемые дамы и господа! 
Рад возможности посетить историческое здание 

парижской ратуши, встретиться с Вами, с представителями му
ниципального и окружных советов, общественности Парижа. 

О вашем прекрасном городе много сказано, написано, спето. 
Дань восхищения отдавали ему и наши великие соотечественники. 
Мало на свете городов, которые были бы так хорошо известны 
даже тем, кто никогда здесь не бывал. И когда предстоит встреча 
с Парижем, каждый испытывает волнение. Я бы даже сказал, 
беспокойство: а не разочарует ли реальность, ответит ли она 
тому привлекательному образу, который создали о француз
ской столице сотни книг и кинофильмов, тысячи картин и фото
графий. 

Я уже не впервые посещаю ваш город, но всякий раз ощущаю 
такое волнение. Должен откровенно признаться: ни разу не разо
чаровался. Я имею в виду не только красоту и цельность архитек
туры вашего города, хотя и она очень многое может рассказать о 
непреходящем созидательном таланте французского народа, его 
тонком чувстве прекрасного. Я имею в виду и граждан Парижа — 
парижанок и парижан,— людей открытых, эмоциональных, госте
приимных. 

Столицам повсюду принадлежит особая роль. Конечно, как 
принято говорить, Париж — это не Франция, а Москва — 
это не весь Советский Союз. Но на них смотрят с особым вни
манием и у себя дома и иностранцы, по ним равняются другие 
города. 

Здесь, в Париже, почти двести лет назад началась Великая 
французская революция, ставшая главным событием X V I I I века. 
В умах советских людей Париж ассоциируется, конечно, со слав
ной Парижской коммуной. Мы помним и то, что здесь, в Париже, 
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прогремели первые выстрелы французских борцов Сопротивления 
против фашистских оккупантов. А в августе 1944 года, говоря 
словами поэта, Париж освободил сам себя. Парижское восстание 
стало одной из памятных страниц борьбы с фашистскими окку
пантами. 

Нам особенно дорога память о пребывании в вашем городе ве
ликого вождя нашей революции, основателя Советского государст
ва В. И. Ленина. С большим волнением советские люди, бывающие 
в Париже, посещают маленькую квартиру-музей на улице Мари-
Роз, где В. И. Ленин жил в начале этого века. 

Ленин высоко ценил демократические, свободолюбивые тради
ции французского народа. Уже после Великой Октябрьской ре
волюции, ставшей главным событием X X века, он высказывал 
мысль о желательности сблвдксния между Францией и Совет
ской Россией. Эта идея остается в нашем политическом арсенале 
и сегодня. 

В том, что Европа уже 40 лет не знает войн, немалая заслуга 
СССР и Франции, не раз бывших вместе на стороне здравого смыс
ла при решении некоторых весьма непростых проблем континента. 
И закономерно, что столицы наших стран — Москва и Париж — 
стали городами — символами разрядки. 

Именно в Москве прозвучала впервые ставшая затем извест
ной формула: «разрядка, согласие, сотрудничество». В столицах 
наших стран были выработаны и подписаны двусторонние совет
ско-французские документы, послужившие примером многим дру
гим многосторонним актам, которые л поныне регулируют мирные 
добрососедские отношения и сотрудничество между государст
вами. 

Наш общий политический опыт взаимодействия в мировых де
лах может приобрести особый вес сегодня, когда резко возросла 
опасность ядерной войны. Международная обстановка далека от 
того, чтобы внушать успокоенность. Напротив, она требует ре
шительных, смелых, новых и — убежден — взаимных действий, 
чтобы переломить логику конфронтации. Требуется новый взгляд 
на вещи, новый подход ко многим проблемам, в первую оче
редь к тем, от решения которых зависит безопасность Европы и 
мира. 

При всех различиях в позициях и оценках мы готовы вместе с 
Францией такие новые подходы искать. Возможности такого по
иска имеются. Начавшиеся вчера советско-французские перегово
ры это подтвердили. 

Это касается необходимости сохранять равновесие сил на са
мом возможно низком уровне. Это касается задачи предотвраще
ния гонки вооружений в космосе. Это касается задачи укрепле
ния доверия, продвижения к разоружению в Европе. Это верно 

и в отношении поиска путей решения проблем глобального харак
тера, все острее встающих перед человечеством на рубеже третьего 
тысячелетия. 

Проблемы эти далеко не простые, легких вариантов не пред
видится. Но дальше откладывать их решение невозможно. Мы 
очень хотели бы надеяться, что не только Советский Союз, не толь
ко Франция, но и другие страны, от которых это зависит, проявят 
ответственность за будущее человечества и внесут реальный, чест
ный вклад в его обеспечение. 

Ваш город, один из крупнейших центров мировой культуры, 
закономерно стал местопребыванием ряда международных орга
низаций. Среди них почетное место принадлежит ЮНЕСКО, этому 
важному специализированному учреждению ООН. Наши две стра
ны — деятельные участницы ЮНЕСКО — справедливо считают ее 
крупнейшим форумом сотрудничества государств в таких жизнен
но важных для человечества сферах, как образование, наука, 
культура. 

Эта организация по праву пользуется большим авторитетом на 
международной арене благодаря своей неустанной деятельности 
на благо взаимопонимания и сотрудничества между народами, спо
собствуя тем самым распространению в мире идей гуманизма и 
мира. 

Естественно, кроме политической области, где советско-фран
цузский диалог сейчас, как никогда, необходим, есть другие сферы 
сотрудничества — экономика, техника, культура, спорт и многое 
другое,— где у нас существуют взаимовыгодные и взаимообога 
щающие связи. Польза таких уз, глубоких традиций взаимопро
никновения наших культур очевидна для каждого. И мы рассчи
тываем, что наши нынешние переговоры в Париже дадут новые 
импульсы их развитию. 

Важно, чтобы договоренности правительств подкреплялись воз
можно широкими контактами и связями между людьми и между 
городами. Конечно, наши люди живут в странах с различными 
системами, они сталкиваются с различными проблемами. Это вер
но. Но есть и схожие проблемы. Думается, обмен опытом в их ре
шении был бы только на пользу всем. 

Здесь, в мэрии Парижа, уместно сказать о пользе обмена опы
том я сотрудничества между ним и Москвой в решении проблем 
больших городов. У нас есть немалые достижения в том, что ка
сается, например, жилищного строительства, организации общест
венного транспорта, охраны среды, поддержания чистоты и поряд
ка, работы с детьми и молодежью. Мы знаем, что и в Париже не
мало делается полезного для жителей города и приезжих. Мы за 
установление более стабильных отношений сотрудничества между 
нашими столицами. 
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Да и не только столицами. Думается, что дело взаимопонима
ния и сотрудничества между народами лишь выиграло бы от углуб
ления и активизации связей между породненными городами. 
Большой вклад в это дело могут, на наш взгляд, внести члены 
местных выборных органов. Здесь — большое и плодотворное поле 
деятельности. 

Позвольте пожелать парижанкам и парижанам, всем собрав
шимся в этом зале, среди которых — я уверен — большинство ис
кренних друзей Советского Союза, моего великого народа, счастья, 
процветания и успехов. 

ЗА МИРНОЕ, СВОБОДНОЕ, 
П Р О Ц В Е Т А Ю Щ Е Е Б У Д У Щ Е Е Е В Р О П Ы 
И ВСЕХ Д Р У Г И Х К О Н Т И Н Е Н Т О В 

Речь на встрече 
с парламентариями Франции 
3 октября 1985 года 

Уважаемые господа председатели, 
уважаемые депутаты и сенаторы, 
дамы и господа! 
Я рад возможности выступить в парламенте 

Франции, встретиться с вами — избранниками французского наро
да. Хотел бы воспользоваться случаем и поблагодарить Президен
та республики за любезное приглашение посетить вашу страну. 

Идет второй день визита нашей делегации, состоялись важные 
встречи. Начался обмен мнениями по актуальным вопросам дву
сторонних отношений и международным делам. Конечно, пока 
рано подводить итоги переговоров с Президентом республики Мит
тераном и другими государственными деятелями Франции. Но уже 
очевидно, что обе стороны проявляют стремление дать новый им
пульс развитию отношений между нашими странами и, с учетом 
существующих реальностей, сблизить позиции по международным 
проблемам. 

Беседуя с Президентом республики и выступая сегодня перед 
вами, я , естественно, стремлюсь к тому, чтобы во Франции лучше, 
полнее поняли суть, главную направленность внешней политики 
Советского государства. Она, как и внешняя политика любого госу
дарства, обусловлена в первую очередь внутренними потребно
стями. 

Позвольте коротко остановиться на этом вопросе. Думаю, вы 
знаете, какой большой и во многом нелегкий путь прошла за 
годы существования Советской власти наша страна. Мы полу
чили в наследство от царской России крайнюю экономическую от
сталость. Три четверти населения были неграмотными. В очень 
короткий по меркам истории срок Советский Союз превратился 
в могучую, современную во всех отношениях державу с высо
ким уровнем культуры народа. Мы покончили с безработицей, 
обеспечили населению такие социальные блага, как бесплатное 
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предоставление жилья , медицинское обслуживание, просвещение. 
Назову несколько цифр, говорящих об экономическом развитии 
страны. Только за послевоенные годы наш национальный доход 
увеличился в 16 с лишним раз, а выпуск промышленной про
дукции — в 24 раза. В 6 раз выросли за это же время реальные 
доходы советского человека. 

Гордость успехами не порождает у нас самодовольства. Мы 
видим, что на нынешнем этапе возросшая зрелость общества вы
двигает перед нами гораздо более масштабные, во многом новые 
по своему содержанию задачи. Полностью отдаем себе отчет и 
в тех недостатках, которые есть в нашей работе, в имеющихся 
трудностях и проблемах, подчас достаточно серьезных. Главную 
цель, которую мы сегодня перед собой ставим, моншо определить 
краткой формулой: ускорить социальное и экономическое разви
тие общества. 

Для этого потребуется поднять на более высокий уровень мно
гое — и научно-техническую базу народного хозяйства, и методы 
управления, и самого человека, его сознание, навыки, квалифи
кацию. Словом, мы двинулись по пути к достижению нового ка
чественного состояния общества. 

Главная наша задача — сделать экономику более эффективной 
и динамичной, жизнь людей — духовно богаче, полнокровнее, 
содержательнее, развивать социалистическое самоуправление 
народа. 

Нетрудно понять, что важнейшими условиями достижения этих 
целей являются не только надежный мир, но и спокойная, нормаль
ная международная обстановка. Этими приоритетами и определя
ется наша внешняя политика. Политика, в которой мы, естествен
но, стараемся в полной мере учесть интересы и потребности дру
гих народов, все реальности современной эпохи. 

Наш мир, мир многоликий и противоречивый, стремительно 
приближается к концу века и тысячелетия. Он более чем богат 
сложными проблемами политического, экономического и социаль
ного характера. Давно уже стало реальностью существование на 
планете двух общественных систем, каждая из которых живет и 
развивается по своим законам. 

Но надо видеть и другую реальность. Состоит она в том, что 
становятся все более тесными взаимосвязь и взаимозависимость 
между странами и континентами. Это — неизбежное условие раз
вития мировой экономики, научно-технического прогресса, уско
рения обмена информацией, передвижения людей и вещей — на 
Земле и даже в космосе. Словом, всего развития человеческой ци
вилизации. 

К сожалению, далеко не всегда завоевания цивилизации обора
чиваются на благо людей. Достижения науки и техники слишком 

часто и слишком активно используются и для создания средств 
истребления человека, для создания и накопления все более страш
ных видов оружия. 

В этих условиях знаменитый гамлетовский вопрос: «Быть или 
не быть» становится уже не перед отдельным индивидуумом, а 
перед человеческим родом. Он перерастает в глобальную пробле
му. Ответ на него может быть только один — человечество, циви
лизация должны во что бы то ни стало выжить. Но обеспечить это 
можно, лишь научившись жить вместе, уживаться рядом на этой 
небольшой планете, овладев нелегким искусством считаться с ин
тересами друг друга. Это мы и называем политикой мирного со
существования. 

Мы достаточно сильны, чтобы дать сокрушительный отпор лю
бой попытке посягнуть на безопасность и мирный труд нашего на
рода. Но мы считаем, что доказывать правоту своей идеологии, 
преимущества того строя, который выбрал по своей воле каждый 
народ, надо не силой оружия, а только и исключительно силой 
примера. Таково наше непоколебимое убеждение. 

Я уже говорил вчера господину Президенту о нашем понима
нии главной оси противоречий, борьбы двух тенденций в мировой 
политике. Нам кажется крайне опасным взгляд, чем бы он ни 
оправдывался, что стоящие перед международным сообществом 
задачи можно решать созданием и накоплением все новых и все 
более разрушительных видов оружия — и на Земле, и в космосе. 
Нам представляются опасными и действия, сохраняющие и уси
ливающие международную напряженность. Она уже и так на
калена. Накалена так, что сейчас стало крайне трудно дого
вариваться не только по сложным, не терпящим отлагательства 
вопросам, но и относительно простым проблемам. Завтра, если мы 
не остановим действующие ныне тенденции, можно не суметь 
преодолеть их чудовищную инерцию. Разговаривать станет еще 
труднее. 

Вот почему мы считаем столь важным уже сейчас, немедленно, 
пока не поздно, остановить «адский поезд» гонки вооружений, на
чать их сокращение, оздоровить международную обстановку, раз
вивать мирное сотрудничество между народами. Это во взаимных 
интересах, это всеобщая задача. Никто не может себе позволить 
отсиживаться в стороне. 

Советский Союз, как вы, наверное, знаете, не только призы
вает, но и действует в этом направлении. 

Мы в одностороннем порядке прервали дальнейшее размещение 
ракет средней дальности в Европе и призвали Соединенные Шта 
ты ответить тем же. Прекратили производство всех ядерных взры
вов и призвали США ответить тем же. Этот призыв мы, естествен
но, обращаем и к остальным ядерным державам. 
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видим, что на нынешнем этапе возросшая зрелость общества вы
двигает перед нами гораздо более масштабные, во многом новые 
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ется наша внешняя политика. Политика, в которой мы, естествен
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интересах, это всеобщая задача. Никто не может себе позволить 
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Советский Союз, как вы, наверное, знаете, не только призы
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Советский Союз предлагает приступить к сокращению воору
женных сил и вооружений обеих сторон в Центральной Европе — 
и начать с сокращения советских и американских войск. Причем 
мы готовы сократить большее количество войск, чем амери
канцы. 

Что касается космоса, то мы за его использование исключи
тельно в мирных целях и настоятельно призываем договориться 
об этом, ибо перенос гонки вооружений в космос сделает объектив
но невозможным сокращение ядерных арсеналов. Мы внесли, как 
вы знаете, предложение в ООН о международном сотрудничестве 
в мирном освоении космического пространства. 

А сейчас я хочу информировать вас о новых шагах, предпри
нимаемых Советским Союзом. Они преследуют ту же цель: остано
вить губительный процесс гонки вооружений, отвратить нависшую 
над человечеством военную угрозу. 

Первое. На днях мы обратились к правительству США с пред
ложением договориться о том, чтобы полностью запретить для обе
их сторон ударные космические вооружения и действительно ра
дикально, на 50 процентов, сократить свои достигающие террито
рии друг друга ядерные вооружения. 

Другими словами, мы предлагаем практическое решение тех 
самых задач, которые были в начале этого года согласованы обе
ими сторонами в качестве целей женевских переговоров: не толь
ко прекратить гонку вооружений, но и резко сократить их уровень 
и одновременно предотвратить гонку вооружений в космосе. 

Едва ли надо говорить о том, насколько все это укрепило бы 
стратегическую стабильность и взаимное доверие. 

Могу вам сообщить, что нашей делегации в Женеве даны ука
зания внести конкретные предложения по этому вопросу и полно
мочия дать партнерам исчерпывающие пояснения. 

Говорю вам обо всем этом потому, что на Западе уже ходит 
по поводу нашего предложения множество всяких версий и кри
вотолков, и пора внести некоторую ясность. 

Второе. О ядерных средствах средней дальности в Европе. 
В целях облегчения договоренности об их скорейшем взаимном 
сокращении (в чем, как нам это часто говорят, весьма заинтере
сованы и в Западной Европе) мы считаем возможным заключить 
соответствующее соглашение отдельно, вне непосредственной свя
зи с проблемой космических и стратегических вооружений. Такой 
путь может, как нам думается, оказаться практичным. 

В этой связи считаю важным разъяснить нашу позицию по та
кому вопросу, кат? место ядерного потенциала Франции и Англии 
в европейском балансе сил. Этот потенциал быстро растет, и за
крывать на него глаза мы уже не можем. С французской стороны 
указывалось, что ядерные силы Франции не подлежат обсуждению 
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без ее участия. Это резонно. Отсюда следует, что пора начать меж 
ду нами прямой разговор на эту тему и попытаться найти прием
лемый выход совместными усилиями. Советский Союз к такому 
прямому разговору с Францией, равно как, разумеется, и с Анг
лией, готов. 

При этом хочу подчеркнуть, что мы будем самым вниматель
ным образом учитывать интересы безопасности Франции. И се
годня, как нам представляется, вопрос о сокращении ее вооруже
ний не стоит. 

Третье. Вы знаете, что нами объявлен мораторий на разме
щение в Европе ракет средней дальности. Число ракет СС-20, ко
торое Советский Союз имеет на боевом дежурстве в европейской 
зоне, составляет сейчас 243 единицы. Это значит, что оно точно 
соответствует уровню июня 1984 года, когда было начато допол
нительное размещение наших ракет в ответ на установку в Европе 
американских ракет средней дальности. Дополнительно разверну
тые при этом ракеты СС-20 сняты в настоящее время с боевого де
журства, а стационарные сооружения для размещения этих ракет 
будут в ближайшие два месяца демонтированы. Это поддается 
контролю. При этом наши ответные меры в отношении территории 
самих Соединенных Штатов продолжают оставаться в силе. 

Хочу также пояснить, какой смысл мы в данном случае вкла
дываем в термин «европейская зона». Это зона, в которой разме 
щены ракеты средней дальности, способные поражать объекты на 
территории Западной Европы. 

Следует к этому добавить, что старые, и весьма мощные, раке
ты СС-5 мы уже полностью сняли с вооружения и продолжаем 
снимать ракеты СС-4. Это значит, что в целом число ракет-носите
лей средней дальности в европейской зоне СССР теперь значитель
но меньше, чем десять или даже пятнадцать лет назад. Идя на та
кое самоограничение, мы руководствуемся широкими интересами 
европейской безопасности. Думаю, Европа теперь вправе ожидать 
ответного шага Соединенных Штатов Америки -- прекращения 
ими дальнейшего размещения своих ракет средней дальности на 
европейском континенте. 

Видите, на какие серьезные шаги идет Советский Союз. В со 
четании с предыдущими акциями наши последние предложения 
представляют собой, как нам кажется, комплекс конструктивных 
и реалистических мер, осуществление которых привело бы к 
подлинному перелому в развитии международных отношений. 
Перелому в пользу мира, безопасности и сотрудничества меж
ду народами. 

Это, если хотите, наша программа оздоровления взрывоопас
ной международной обстановки, угрожающей миру. Ждем, что в 
ответ на наши предложения и Запад пройдет свою часть пути. 
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Советский Союз предлагает приступить к сокращению воору
женных сил и вооружений обеих сторон в Центральной Европе — 
и начать с сокращения советских и американских войск. Причем 
мы готовы сократить большее количество войск, чем амери
канцы. 

Что касается космоса, то мы за его использование исключи
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об этом, ибо перенос гонки вооружений в космос сделает объектив
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вы знаете, предложение в ООН о международном сотрудничестве 
в мирном освоении космического пространства. 

А сейчас я хочу информировать вас о новых шагах, предпри
нимаемых Советским Союзом. Они преследуют ту же цель: остано
вить губительный процесс гонки вооружений, отвратить нависшую 
над человечеством военную угрозу. 

Первое. На днях мы обратились к правительству США с пред
ложением договориться о том, чтобы полностью запретить для обе
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дикально, на 50 процентов, сократить свои достигающие террито
рии друг друга ядерные вооружения. 

Другими словами, мы предлагаем практическое решение тех 
самых задач, которые были в начале этого года согласованы обе
ими сторонами в качестве целей женевских переговоров: не толь
ко прекратить гонку вооружений, но и резко сократить их уровень 
и одновременно предотвратить гонку вооружений в космосе. 

Едва ли надо говорить о том, насколько все это укрепило бы 
стратегическую стабильность и взаимное доверие. 

Могу вам сообщить, что нашей делегации в Женеве даны ука
зания внести конкретные предложения по этому вопросу и полно
мочия дать партнерам исчерпывающие пояснения. 

Говорю вам обо всем этом потому, что на Западе уже ходит 
по поводу нашего предложения множество всяких версий и кри
вотолков, и пора внести некоторую ясность. 

Второе. О ядерных средствах средней дальности в Европе. 
В целях облегчения договоренности об их скорейшем взаимном 
сокращении (в чем, как нам это часто говорят, весьма заинтере
сованы и в Западной Европе) мы считаем возможным заключить 
соответствующее соглашение отдельно, вне непосредственной свя
зи с проблемой космических и стратегических вооружений. Такой 
путь может, как нам думается, оказаться практичным. 

В этой связи считаю важным разъяснить нашу позицию по та
кому вопросу, кат? место ядерного потенциала Франции и Англии 
в европейском балансе сил. Этот потенциал быстро растет, и за
крывать на него глаза мы уже не можем. С французской стороны 
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без ее участия. Это резонно. Отсюда следует, что пора начать меж 
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Хочу подчеркнуть, что реализация выдвигаемой нами програм
мы означала бы также существенное продвижение к столь желан
ной, столь важной для всех народов цели — запрещению и полной 
ликвидации ядерного оружия, полному избавлению человечества 
от угрозы ядерной войны. 

Победителей в ядерной войне быть не может — с этим, кажет
ся, согласны все ответственные политики. Пора сделать из этого 
практический вывод — прекратить гонку ядерных вооружений. 
И мы полагаем, что в поддержку этого требования выступят все 
честные, реалистически мыслящие политические силы, обществен
ные деятели, все люди, которым дорога их родина, их жизнь, 
жизнь их детей и внуков. 

Все более настоятельной становится задача полного запреще
ния химического оружия и ликвидации его запасов. На конферен 
ции по разоружению в Женеве Советский Союз активно участвует 
в разработке соответствующей конвенции. Мы идем навстречу сво
им партнерам по переговорам в ряде существенных аспектов, в том 
числе в отношении контроля. Я уверен — о надежном контроле 
вполне можно договориться. 

Кстати, напрашивается в этом деле и такая мысль. Если уда
лось договориться о нераспространении ядерного оружия, то по
чему не применить подобный же метод и в отношении химического 
оружия? Это шло бы в общем русле усилий по его полному запре
щению. Советский Союз был бы готов участвовать в выработке 
международной договоренности о нераспространении химиче
ского оружия. Мы готовы также сделать все от нас зависящее 
для создания в центре Европы зоны, свободной от химического 
оружия. 

Выступая здесь, в Париже, можно сказать, в сердце Западной 
Европы, не могу не сказать о некоторых существенных проблемах 
европейской безопасности, о том, как мы в Советском Союзе ви
дим их. 

Начну с самого общего вопроса. Что такое, собственно говоря, 
безопасность в Европе? Это — отсутствие войны и военной опас
ности. Взаимосвязанность, переплетенность судеб народов, не
смотря на различие избранных ими социальных путей, ощущается 
в Европе с особой силой. Из-за географической плотности, перена
сыщенности вооружениями Европа, как никакой другой конти
нент, уязвима перед лицом вооруженного конфликта, тем более 
ядерного. 

Значит, безопасность Европы не может быть обеспечена воен
ными средствами, военной силой. Это совершенно новая ситуа
ция, означающая разрыв с формировавшимися веками, даже тыся
челетиями, традициями, образом мысли и образом действий. Ко 
всему новому человеческая мысль приспосабливается не сразу. 
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Это относится ко всем. Мы это чувствуем, мы начали переосмыс
ление, приведение в полное соответствие с новыми реальностями 
многих привычных вещей, в том числе в военной и, конечно, по
литической областях. Хотелось бы, чтобы такое переосмысление 
шло и в Западной Европе, и за ее пределами. 

Пока одним из препятствий к войне, к применению военной 
силы остается страх перед неотвратимым возмездием. Все пони
мают, однако, что на одном страхе построить прочный мир нельзя. 
Но весь вопрос в том, где искать альтернативу страху или, говоря 
военным языком, устрашению? 

Мы видим, какие сейчас предпринимаются попытки найти вы
ход — за счет применения нового оружия в так называемых 
«звездных войнах». Это — иллюзия, притом крайне опасная. Во
обще наивно искать решение проблемы безопасности в совершен
ствовании щита и меча. Безопасности в Европе, как и междуна
родной безопасности в целом, можно достичь только на пути мир
ного сосуществования, разрядки напряженности, разоружения, ук 
репления доверия и развития международного сотрудничества. 

Это долгий и нелегкий путь, тем более что он требует преодо
ления накопленных десятилетиями взаимных подозрений, недове
рия, предубеждений. Но иного пути, если мы хотим жить, нет. 
И, как каждый долгий путь, он начинается с первых шагов, сде
лать которые часто бывает особенно трудно. Мы это понимаем и 
хотим помочь обеспечить решение задачи — и себе и вам. Этим 
продиктованы и те предложения, о которых я уже сказал. 

Это относится и к конференции в Стокгольме, обсуждающей 
важную проблему взаимного доверия в военной области. Там, как 
нам представляется, начинают постепенно прорисовываться кон
туры будущих договоренностей. Они включают в себя конкрети
зацию и придание максимальной действенности принципу непри
менения силы. Они включают в себя определенный набор мер до
верия в военной области, этих своеобразных предохранителей от 
неправильной интерпретации действий другой стороны в условиях 
обострения военного противостояния. Ряд государств, прежде все
го нейтральные, предлагает договориться о том, чтобы взаимно 
обмениваться ежегодными планами военной деятельности, подле
жащей уведомлению. Мы готовы пойти на такую договоренность, 
рассчитывая, что она поможет преодолевать подозрительность, 
затруднит проведение скрытой подготовки к войне. 

Все шире распространяются идеи создания безъядерных зон 
в различных районах мира, в том числе на нашем континенте — 
на Севере Европы и на Балканах. Мы поддерживаем эти идеи, го
товы участвовать в соответствующих гарантиях там, где это тре
буется. Нам представляется полезной идея создать коридор, сво
бодный от ядерного оружия по обе стороны линии, разделяющей 
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две военно-политические группировки. Мы считаем также, что го
сударства, не обладающие ядерным оружием и не имеющие его 
на своей территории, имеют полное право на надежные между
народно-правовые гарантии своей безопасности, гарантии того, что 
против них не будет применено ядерное оружие. 

Многие стороны общеевропейского сотрудничества закреплены 
в хельсинкском Заключительном акте. Мы считаем, что он пред
ставляет собой серьезное достижение и полностью сохраняет свое 
значение. В дни, когда отмечался десятилетний юбилей хельсинк
ских договоренностей, все участники общеевропейского процесса 
высказались за его продолжение. Советский Союз готов принять в 
этом самое активное участие. Каждая европейская страна внесла 
долю своего национального опыта в хельсинкский процесс. Это 
общее достояние народов Европы, и его надо беречь и умножать 
совместными усилиями. 

Политический климат в Европе в немалой мере зависит от того, 
как развиваются экономические связи между Западом и Востоком. 
Здесь тоже необходим новаторский подход. Решение задач про
мышленного, технического и научного прогресса, встающих сего
дня перед каждой страной, может быть значительно облегчено эф
фективным использованием международного разделения труда. 
Мы в Советском Союзе к этому готовы, в том числе к поиску но
вых форм кооперации и сотрудничества. Разумеется, на началах 
взаимной выгоды, равноправия, солидного ведения дел. 

Нам представляется полезным и установление более деловых 
отношений между СЭВ и ЕЭС. Страны Совета Экономической Вза
имопомощи проявили в этом отношении конструктивную инициа
тиву, которая как будто встречена благожелательно. Важно, чтобы 
она дала конкретные результаты. При этом, как уже заявлялось, 
в той мере, в какой страны ЕЭС выступают как «политическая 
единица», мы готовы искать с ними общий язык и по конкретным 
международным проблемам. Это можно было бы делать в различ
ных формах, включая и парламентские связи, в том числе с теми, 
кто представляет Европейский парламент. 

Не объединив усилия всех европейских стран, не удастся по-
настоящему решить и такую острую проблему, как сохранение и 
оздоровление окружающей среды на нашем континенте. Во многих 
его районах, образно говоря, земля начинает гореть под ногами, 
с неба идет если не огненный, то кислотный дождь, а самого неба 
не видно из-за дыма. В печальное состояние приходят европейские 
реки и моря. В свое время мы все, видимо, действовали недоста
точно дальновидно, породив такие проблемы, которые в нацио
нальных рамках теперь уже просто не поддаются решению. Вот 
у ж поистине область, в которой всем необходимо осознать общ
ность судьбы континента. 

АКР, 

Многое можно сделать в той широкой области, которую назы
вают «гуманитарной». Сохранение общими усилиями культурных 
ценностей прошлого, культурные обмены, взаимно обогащающие 
одну из колыбелей духовных ценностей человечества — Европу,— 
разве это не заслуживает самого пристального внимания? Мы с 
заинтересованностью готовимся к такому неординарному событию, 
как культурный форум, открывающийся через несколько дней в 
Будапеште. К этой же сфере относятся и расширение информиро
ванности о жизни друг друга, развитие чувств обоюдной симпатии 
и уважения. Большое значение с этой точки зрения играет взаим
ное изучение языков друг друга. Перспективное дело — широкие 
обмены школьниками, студентами, преподавателями. Однако важ
но, чтобы молодые поколения имели правильные представления 
друг о друге, им строить мирную Европу. Огромной важности за
дача — объединение усилий в борьбе с болезнями — старыми и 
новыми. 

Самое серьезное значение Советский Союз придает обеспечению 
прав человека. Надо только освободить эту проблему от лицемерия 
и спекуляций, от попыток вмешательства во внутренние дела дру
гих стран. В сегодняшней Европе довольно остро стоят такие про
блемы, как положение рабочих-мигрантов, смешанные браки, вос
соединение семей. Мы сторонники того, чтобы подходить к такого 
рода проблемам в позитивном и гуманном духе при полном ува
жении к суверенным правам всех государств. 

Уважаемые дамы и господа! Думается, что в современной об
становке особенно важно не переносить, уподобляясь средневеко
вым фанатикам, идеологические расхождения на отношения меж
государственные. Стабильность в этих отношениях, их меньшая 
податливость политической конъюнктуре укрепят и стабильность 
в Европе в целом. 

Мы не считаем, например, что пожизненное табу лежит на 
возможности установления в какой-то форме контактов между 
Варшавским Договором и Североатлантическим союзом как орга
низациями. Я уже не говорю о преодолении раскола Европы на 
противостоящие группировки в более или менее обозримой перс
пективе. Как известно, мы с нашими союзниками предлагаем 
именно это. Но и в условиях существования двух блоков можно, 
по нашему мнению, создать такой модус вивенди, который притуп
лял бы остроту нынешнего противостояния. 

И, конечно же, сегодня важнее, чем когда бы то ни было, раз
вивать более интенсивный политический диалог между Востоком 
и Западом, использовать все уже отлаженные его формы — регу
лярные встречи на различных уровнях, включая, конечно, выс
ший, политические консультации, широкие контакты научной и 
культурной общественности. 
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Очень важным делом мы считаем и развитие парламентских 
связей. Это я хотел бы особо подчеркнуть, выступая в этих стенах. 
В том числе, конечно, и за развитие парламентских связей с 
Францией. Депутаты Национального собрания и сената Франции 
могут быть уверены: они желанные гости в Москве. Это я заяв
ляю от имени Верховного Совета СССР. 

Таковы в самом общем виде наши соображения о том, как 
реально можно добиться, и в сравнительно короткие сроки, оздо
ровления обстановки на нашем континенте, как повысить роль 
Европы в преодолении нынешней полосы конфронтации. 

Добавлю еще один момент. Как никогда прежде, ощущается 
сейчас необходимость более активного взаимодействия, чтобы по
гасить очаги конфликтов и напряженности, существующие в раз
личных районах. Одним из примеров возможностей такого взаимо
действия служит тот реальный факт, что Советский Союз и Фран
ция, несмотря на принадлежность к противостоящим друг другу 
военно-политическим группировкам, имеют немало общего в под
ходе к ряду существующих ныне региональных проблем и ситуа
ций. Таких, скажем, как положение на Ближнем Востоке, в Цент
ральной Америке, Южной Африке, и других. Наши контакты с 
французскими руководителями подтверждают это. 

Предлагая расширение добрососедства и сотрудничества с За
падной Европой, мы отнюдь не хотим умалять значение возмож
ного вклада в эти дела Канады, входящей в НАТО и в то же вре
мя подписавшей хельсинкский акт. Не носит наша европейская 
политика и антиамериканской направленности. 

Поскольку спекуляций на эту тему приходится слышать не
мало, позвольте остановиться на ней подробнее. Сама постановка 
вопроса о том, что, улучшая отношения с Западной Европой, мы 
хотим вбить клин, поссорить ее с США, представляется абсурд
ной. Во-первых, мы хотим иметь хорошие отношения не только с 
Западной Европой, но и с США. Так же, впрочем, как и с Китаем, 
Японией, другими странами. Мы ведем не меттерниховскую поли
тику «баланса сил», натравливания одних государств на другие, 
сколачивания блоков и контрблоков, создания «осей» и «треуголь
ников», а политику глобальной разрядки, укрепления всемирной 
безопасности и развития всеобщего международного сотрудниче
ства. Во-вторых, мы реалисты и понимаем, насколько прочные 
связи — исторические, политические, экономические — связывают 
Западную Европу и США. 

Уважаемые депутаты! Лучшие умы человечества предупреж
дали об опасности отставания нашего сознания от стремительного 
изменения бытия. Это особенно злободневно в наши дни. Человек 
уже выходит в галактические дали. Но сколько же несделанного 
остается на Земле! Решить существующие проблемы ни один 

народ, ни одно государство не в состоянии в одиночку. А объеди
ниться не дает старый багаж разобщенности, конфронтации, не
доверия. 

Я знаю, что далеко не каждый в этом зале приемлет наши воз
зрения, нашу идеологию. Будучи реалистом, я никого не пытаюсь 
обратить в нашу веру. К любой философии люди и народы прихо
дят сами, лишь выстрадав ее, лишь приняв ее умом и сердцем. 
Однако при всех различиях в политических и философских взгля
дах, в идеалах и ценностях мы должны помнить об одном: все 
мы — хранители огня жизни, переданного нам предшествующими 
поколениями. 

У каждого из них была своя миссия, и каждое по-своему обо
гащало мировую цивилизацию. Титаны эпохи Возрождения и Ве
ликой французской революции, герои Октябрьской революции в 
России, Победы и Сопротивления — все они выполнили свой долг 
перед историей. 

А что же наше поколение? Оно сделало великие открытия, но 
оно же нашло рецепты самоуничтожения рода человеческого. 
Перед порогом третьего тысячелетия мы должны сжечь черную 
книгу ядерной «алхимии». Пусть двадцать первый век станет пер
вым веком жизни без страха всеобщей гибели. 

Мы выполним эту миссию, если соединим наши усилия. Со
ветский Союз готов внести свой вклад в обеспечение мирного, 
свободного, процветающего будущего Европы и всех других кон
тинентов. Мы для этого ничего не пожалеем. 

(Речь была выслушана с большим вниманием и встречена ап
лодисментами. ) 
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Господин Президент, 
кажется, я могу принять от Вас эстафету. Я хотел 

бы сказать еще раз, почему и зачем мы приехали во Францию. 
Мы в Советском Союзе исходим из того, что нынешняя ситуация 
в мире находится на таком этапе своего развития, когда требуются 
ответственные решения и ответственные действия, прежде всего 
стран, международный вес которых значителен. Я имею в виду и 
Советский Союз, и США, и Францию, и Англию, и другие страны. 
Реальности сегодняшнего мира таковы, что мы сможем построить 
лучший, более безопасный мир, обеспечить прогресс, добиться оз
доровления международной обстановки, если все это станет на
шим общим делом. 

При всем различии наших политических систем, идеологий, 
мировоззрений мы все стоим перед необходимостью искать пути к 
такому миру, который характеризовался бы доверием, взаимопо
ниманием и сотрудничеством. Мы за диалог. Во всяком случае, 
советское руководство считает, что все это — просто требование 
здравого смысла. 

Для Советского Союза Франция — важный партнер для обсуж
дения таких вопросов. Во-первых, за этим стоят традиции. И эти 
традиции питают наши сегодняшние отношения. Думаю, они бу
дут питать наши отношения и в будущем. Когда я говорю о тра
дициях, то имею в виду не только контакты политического харак
тера, на уровне государственного руководства. Я имею в виду 
прежде всего то, что уже десятилетия, столетия объединяет наши 
народы. Это та добротная основа, которая всегда позволяла 
России и Франции, Советскому Союзу и Франции встречаться в 

' Пресс-конференцию открыл Ф. Миттеран. Затем выступил М. С. Горбачев. 
Здесь публикуются заявления М. С. Горбачева и ответы М. С. Горбачева и 

Ф. Миттерана на вопросы журналистов. 
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самые трудные периоды человеческой истории, обсуждать самые 
острые, жизненно важные проблемы, заниматься поиском реше
ния таких проблем. Именно исходя из этого, мы приняли пригла
шение Президента Ф. Миттерана посетить Францию. Хочу еще 
раз сердечно поблагодарить Вас за гостеприимство. 

К тому, что Вы сказали, добавлю, что наши страны как до ви
зита, так и в ходе визита — а он уже приближается к концу — 
были и остаются в своих общественно-политических системах, 
исповедуют каждая свою идеологию и принадлежат сегодня к тем 
же военно-политическим союзам, в которых находились вчера и 
будут находиться завтра. Ни я, ни господин Президент отнюдь не 
ставили задачи обратить друг друга в иную веру в ходе перегово
ров. Но разве то, что мы принадлежим к разным системам, военно-
политическим организациям, уменьшает значение диалога, кото
рый ведут Советский Союз и Франция, Генеральный секретарь и 
Президент? 

Думаю, может быть, в каком-то смысле это даже имеет свои 
преимущества. И то, что сказал господин Президент вам, харак
теризуя состоявшиеся в эти дни беседы и встречи,— а у нас было 
три встречи с Президентом один на один, не говоря уже о беседах 
с другими политическими деятелями Франции,— подтверждает 
такой вывод. Очень важно, что это перекликается с мыслью гос
подина Президента. Находясь каждый в своей реальной ситуации, 
руководители Советского Союза и Франции смогли подняться над 
существующими различиями и проанализировать процессы, про
исходящие в мире, сопоставить свои оценки, обменяться мнения 
ми относительно того, какой может быть вклад Советского Союза 
и Франции для того, чтобы события в мире и международная об
становка изменялись к лучшему. Думаю, это свидетельствует о 
наличии огромного чувства ответственности и у советского руко
водства, и у руководства Франции за судьбы мира. А это, думаю, 
немаловажно для того, чтобы вести диалог и намечать пути сов
местных или параллельных действий для оздоровления обстанов
ки в мире. 

В целом мы высоко оцениваем беседы, состоявшиеся в эти дни 
с Президентом Ф. Миттераном, другими государственными и по
литическими деятелями Франции. Это были содержательные бесе
ды, их отличал конструктивный характер. По существу, они про
ходили в открытой форме и в духе взаимного уважения и добро
желательности. 

Господин Президент уже касался проблематики состоявших
ся бесед. В центре наших бесед стояли наиболее жгучие проб
лемы нынешней опасной международной обстановки. У нас 
есть вполне понятные различии по ряду конкретных вопросов. 
Но выявилось и общее понимание необходимости делать все воз-
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можное для оздоровления обстановки и устранения нависшей над 
народами угрозы, для содействия повороту событий от конфронта
ции к разрядке напряженности. Я вынес убеждение из наших 
встреч, что и Президент Франции придерживается такой точки 
зрения. 

Господин Президент сказал, что слово «разрядка» присутство
вало в наших переговорах не в силу того, что мы предавались 
воспоминаниям о прошлом. Это, я бы сказал, определенный урок 
из процесса разрядки. Не будем сейчас вдаваться в причины, по
чему этот процесс был в какой-то мере ослаблен и подорван. Все 
мы почувствовали насущную необходимость возврата к разрядке, 
если судить по большим меркам, если относиться к проблемам со
хранения мира с большой ответственностью. В этой связи упоми
налось здесь и в ходе наших бесед о разрядке, о реальности воз
врата к ней. 

Главным в наших беседах были вопросы, как положить конец 
небывалой гонке вооружений. Находясь в Париже, мы сообщили 
Президенту, парламенту, общественности, народу Франции о на
ших предложениях, которые мы сделали руководству Соединен
ных Штатов Америки и которые уже стали предметом рассмот
рения на переговорах в Женеве. Эти вопросы волнуют не только 
руководителей Франции и Советского Союза, они волнуют все на
роды, всех здравомыслящих политических руководителей, всех 
тех, кто не помешался на гонке вооружений, на конфронтации, на 
враждебности. 

Сейчас не стану повторять наши новые предложения. Они вам 
известны. Я бы только хотел сказать, что после нашего обмена 
мнениями, а он был очень основательным, руководители Фран
ции, лично господин Президент выразили понимание важности 
наших предложений, их конструктивного потенциала. Выдвинув 
эти предложения, мы реализовали то, о чем на протяжении по
следних месяцев заявляло советское руководство. Советский Союз 
готов к радикальным сокращениям ядерного оружия при условии 
недопущения в космос ударных космических вооружений. Это 
суть проблемы. Такая постановка вопроса отвечает январским до
говоренностям между министрами иностранных дел Советского 
Союза и Соединенных Штатов Америки. 

Наши партнеры по переговорам в Женеве несколько недель и 
месяцев назад говорили: где же ваши радикальные предложения. 
До нас доходила информация по этим вопросам. Теперь мы слы
шим из тех же источников: ну что же вы так нажимаете со своими 
предложениями. 

Мне напоминает это ситуацию с Ходжой Насреддином. Когда 
он, как описывается, ехал по Бухаре на осле, то народ ему 
говорил, где это видано, где это слыхано, что старый осел моло

дого везет. Когда же Насреддин взвалил на себя осла и потащил 
его через город, то вновь услышал упреки, но уже с другим смы
слом. 

Мы считаем, что настало время конкретных шагов. Почему? 
Потому что мы подошли к черте, когда уже мало сказать: да, мы 
за лучший мир; да, мы пойдем по пути нормализации между
народной обстановки. Если это не подкрепляется конкретными 
делами, то мы называем это политической демагогией, обманом 
народов. 

В дополнение к тем мерам, которые Советский Союз уже при
нял ранее в одностороннем порядке, мы выдвинули новые ради
кальные предложения, с тем чтобы придать конструктивный ха
рактер женевским переговорам. Мы, может быть, лучше других 
знаем, по крайней мере не хуже, чем американцы, что ждет мир, 
если сейчас не остановиться в гонке вооружений. И это знание 
усиливает нашу ответственность. 

При всей напряженности ситуации, если бы пошел новый этап 
гонки вооружений, связанный с космосом, я не знаю, сможем ли 
мы тогда вести переговоры. Как к ним подойти? — это надо всем 
понять. Кстати, и пресса должна подняться до уровня понимания 
серьезности момента в нынешних международных делах. Вы, жур
налисты, служите не только редакторам и тем, кто финансирует 
ваши издания. Вы должны служить прежде всего народам. 
Общее требование, как мы его понимаем в Советском Союзе, как 
мы его чувствуем, состоит в том, что надо остановиться, взяться 
наконец за голову, задуматься, где мы находимся, и начать дей
ствовать, предпринимать конкретные шаги. Вот простая формула, 
простой замысел, но мы считаем, что в нем есть чувство ответст
венности за судьбу своего народа, за судьбу других народов. В нем 
есть предложение, конструктивный поиск. Мы готовы к нему. 

То, что мне известно по итогам встречи министра иностранных 
дел СССР с президентом США Рейганом и госсекретарем Шуль-
цем, в определенной степени обнадеживает. Мы не услышали ти
пичного стереотипного ответа: «Нет, пропаганда». 

Мне кажется, что в общественном мнении Соединенных Шта
тов Америки, в политических кругах и конгрессе зреют трезвые, 
реалистические мысли. Мне, естественно, трудно говорить за Сое
диненные Штаты. Но мы надеемся, что и в Женеве, где на
чался очередной раунд переговоров и где на столе лежат наши 
предложения, и на предстоящей нашей встрече с президентом 
Рейганом США подойдут к этой проблеме с чувством серьезной 
ответственности. В этом смысле я разделяю мнение господина 
Миттерана о том, что есть проблемы, которые прямо касаются 
Советского Союза и США, и что надо сдвинуть процесс перегово
ров с мертвой точки в сторону нормализации. 
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Главным в наших беседах были вопросы, как положить конец 
небывалой гонке вооружений. Находясь в Париже, мы сообщили 
Президенту, парламенту, общественности, народу Франции о на
ших предложениях, которые мы сделали руководству Соединен
ных Штатов Америки и которые уже стали предметом рассмот
рения на переговорах в Женеве. Эти вопросы волнуют не только 
руководителей Франции и Советского Союза, они волнуют все на
роды, всех здравомыслящих политических руководителей, всех 
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предложениями. 
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дого везет. Когда же Насреддин взвалил на себя осла и потащил 
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ров с мертвой точки в сторону нормализации. 
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В Советском Союзе серьезно настроены менять ситуацию в 
мире. 

Мы затрагивали на переговорах в Париже также проблемы ра
кет средней дальности. И этот вопрос мы хотим вывести из такого 
состояния, что за него трудно взяться. С американской стороной 
этот вопрос тоже обсуждается в Женеве. Это факт, что в Запад
ной Европе размещаются «Першинги» и крылатые ракеты. 

В развитие нашей позиции мы внесли новые предложения о 
ракетах средней дальности. Мы считаем — и это я сказал госпо
дину Миттерану,— что тем самым создается новая ситуация. Мы 
в общем-то не заносили и не собираемся заносить в «советско-
американскую ведомость» французские ядерные силы. 

Мы теперь говорим о том, что стоит обсудить эту проблему 
с Францией, а также с Англией. Открывается возможность для 
того, чтобы начать обмен мнениями с Францией, который, может 
быть, потом придет на какой-то стадии к переговорам. 

Мы не ставим вопрос перед Францией о сокращении ее ядер
ного потенциала, о прекращении реализации ее военных про
грамм. Это — дело Франции. Она, как мы понимаем, будет подхо
дить к этому вопросу со своих позиций, с учетом всех процессов, 
происходящих в мире. Но мы говорим: давайте начнем беседовать, 
начнем изучать эту проблему во взаимосвязи с другими. Возмож
но, был бы какой-то подвижный эквивалент для соответствующих 
ядерных средств. Во всяком случае, это первый шаг. У нас 
уже был с Ф. Миттераном углубленный обмен мнениями на этот 
счет. Как я понял, господин Президент не уклоняется от того, 
чтобы продолжить обмен мнениями по этой проблеме. И мы 
за это. 

Через нашего посла в Лондоне мы обратились с аналогичным 
предложением к госпоже М. Тэтчер. 

Мы разъяснили также суть и значение предпринятого нами 
только что в одностороннем порядке шага, в результате которого 
численность советских ракет СС-20 в европейской зоне не превы
шает сейчас того, что мы имели по состоянию на июнь прош
лого года. Дополнительно развернутые ракеты СС-20 сняты на 
настоящее время с боевого дежурства, а стационарные сооруже
ния для размещения этих ракет будут в ближайшие два месяца 
демонтированы. Кто хочет проверить — может фотографировать. 
Делают намеки на то, что мы якобы собираемся перетащить 
эти ракеты в Азию. Это недобросовестные памски. Если уж 
Советский Союз о чем-нибудь договаривается, то делает это 
серьезно. 

В Азии у нас находится столько ракет, сколько нужно для 
того, чтобы уравновесить соответствующий потенциал США, на
ходящийся в этом регионе,— ни больше ни меньше. Если США 
Л1Г. 

не будут наращивать его, мы тоже не будем наращивать. Если же 
ситуация будет меняться в лучшую сторону, мы отреагируем аде
кватно. 

Немало времени мы с господином Президентом посвятили во
просам европейской безопасности. В этой области у нас есть опыт 
совместных усилий с Францией. Известно, что этот опыт позволил 
накопить существенный потенциал сотрудничества, который мож 
но использовать для того, чтобы продолжать европейский про
цесс, основывающийся на хельсинкских договоренностях, напол
нять его еще большим содержанием. 

Вчера, выступая в парламенте, я изложил нашу позицию по 
всему комплексу этих проблем. Мне не хотелось бы ее повторять. 
Суть дела, как мне кажется, заключается в том, что обе сторо
ны — СССР и Франция — остаются приверженными делу разви
тия и углубления общеевропейского процесса, и об этом сейчас 
еще раз сказал господин Президент. Мы, как и Франция, высту
паем за выполнение положений хельсинкского акта во всех его 
частях, причем, как я глубоко убежден, оздоровление обстановки 
на европейском континенте имело бы огромное значение для всего 
мира. В Европе непосредственно соприкасаются военно-политиче
ские группировки. Ее народы извлекли важные уроки из собст
венной истории. После совещания в Хельсинки существует и пра
вовая основа, которая позволяет дальше пойти по пути сотруд
ничества и безопасности. 

В свое время СССР и Франция были соавторами стокгольмской 
конференции. Мы считаем, что пора решительнее повернуть ее к 
выработке договоренностей. Кстати, как мы понимаем,— и по 
мнению Франции — здесь есть возможности для того, чтобы акти
визировать поиск взаимоприемлемых решений. 

В беседах с Президентом Миттераном мы уделили должное 
внимание рассмотрению ряда региональных проблем и суще
ствующих очагов напряженности. В оценке некоторых из этих 
проблем у нас существует взаимопонимание. По другим имеются 
различия и в анализе, и в подходах. Но мы сходимся в том, что 
надо гасить эти очаги политическими средствами при полном 
уважении независимости и суверенитета каждой страны. И в 
рамках этого обмена мнениями мы затронули обстановку на юге 
Африки, Ближнем Востоке, в Центральной Америке и другие 
проблемы. 

Мы приехали в Париж с желанием дать новый импульс дву
сторонним советско-французским отношениям. Как я понял, по
зиция господина Президента совпадает с этим нашим стремле
нием. Результаты обсуждения этих вопросов позволяют надеяться 
на активизацию политического диалога, усиление экономического 
и торгового сотрудничества между СССР и Францией. 
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Мы позитивно оцениваем то, что в последние годы ускорился 
темп развития экономических и торговых связей — они возросли 
в два раза. По то, что мы имеем сегодня, не отвечает масштабам 
возможностей наших стран. Поэтому мы договорились о том, что
бы активизировать поиски, придать большую инициативность на
шим отношениям в сфере торгово-экономического сотрудничества. 
По этим вопросам только что было подписано соглашение. 

Появилось много конкретных, интересных проектов, и в их 
числе несколько крупных. Мы со своей стороны это приветствуем. 
Думаем, что это тоже будет содействовать оздоровлению общей 
ситуации. 

Как я уже подчеркнул, мы условились наращивать политиче
ский диалог. От имени Президиума Верховного Совета СССР я 
пригласил господина Президента приехать к нам с визитом в стра
ну. Он будет желанным гостем в Советском Союзе. Когда переры
вы между визитами станут короче, может быть, и проблем будет 
меньше. Обменялись мы и такой идеей: имеется проект, назы
ваемый «Токамак». В разработке этого проекта термоядерного син
теза участвовали Советский Союз, Франция, Соединенные Штаты, 
Япония и другие страны. Было бы интересно подумать, нельзя ли 
этот проект в нынешней ситуации осуществить совместными уси
лиями, дать возможность вывести наши исследования на путь по
лучения практически неисчерпаемого источника энергии. Это за 
манчивая идея. Она своевременно прозвучала бы с учетом того, 
что это мирная идея, а кое-кто продвигает ведь другое. Как мне 
рассказывали наши специалисты, есть реальные надежды на реа
лизацию этого нашего предложения. 

В целом итоги переговоров, на наш взгляд, не только положи
тельные, а, я бы даже сказал, и внушительные. Они служат инте
ресам советского и французского народов, широким интересам 
европейской и международной безопасности. 

В заключение, пользуясь случаем, я выражаю признательность 
Президенту Ф. Миттерану, правительству, политическим и общест
венным деятелям Франции, всем француженкам и французам, с 
которыми мы встречались в эти дни, за гостеприимство, за чувства 
симпатии и уважения, которые были выражены по отношению к 
нашей стране и всему советскому народу. 

Вопрос (французское телевидение «Антенн-2»). 
Господин Генеральный секретарь, Вы говорили, что Советский 
Союз не может закрывать глаза на развитие французских ядерных 
сил. Желаете ли Вы, чтобы уровень французских ядерных сил не 
увеличивался или чтобы он увеличивался в умеренной степени, 
иначе говоря, не должна ли модернизация французских ядерных 
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сил стать, по Вашему мнению, предметом обсуждения с Советским 
Союзом? 

М. С. Горбачев. Мне кажется, что я довольно определенно вы
сказался по этому вопросу. Мы предлагаем начать процесс прямого 
обмена мнениями. И в ходе этого процесса могут быть обсужде
ны все конкретные вопросы. 

Вопрос (советское телевидение). Господин Президент, считае
те ли Вы возможным достижение международного соглашения, 
препятствующего гонке вооружений в космическом пространстве? 

Ф. Миттеран. Я не предсказатель. Уже давно гонка вооруже
ний поднималась на качественно новые ступени и теперь достигла 
космической ступени. Если разум не возобладал до сих пор, кто 
возьмется утверждать, что отныне здравый смысл возобладает. 
Я не делаю прогнозов. Я высказал пожелание, политическую пози
цию: да, необходим допустимый для обеих сторон, выгодный для 
всех компромисс. Я не желаю обсуждать технические подробности 
о характере этого компромисса. Что касается позиции Франции, я 
уже сказал: она не участвует в этом, она не стремится к этому, она 
хочет посвятить себя мирным исследованиям космоса. Разумеется, 
как великая держава с населением в 55 миллионов человек, она 
проявляет интерес ко всему, что касается вопросов войны и 
мира. 

Вопрос (итальянская газета «Секоло X I X » ) . Господин Гене
ральный секретарь, как я понял, Вы объявили о демонтаже всех со
ветских ракет СС-20 сверх 243 единиц. Я хотел бы знать, подтверж
даете ли Вы это? Что касается отдельного соглашения о ракетах 
средней дальности в Европе, полагаете ли Вы возможным, что ос
нова для такого соглашения может быть найдена в том, что в 
1982 году было названо «соглашением во время лесной про
гулки» ? 

М. С. Горбачев. Подтверждаю, что сейчас в европейской зоне 
на боевом дежурстве находятся 243 ракеты. Это ровно столько, 
сколько было в июне 1984 года. Другие ракеты сняты, в ближай
шие два месяца пусковые стационарные сооружения будут демон
тированы. 

Наши ответные меры, которые относятся непосредственно к 
территории Соединенных Штатов Америки, остаются в силе. Что 
касается дальнейшего процесса переговоров по ракетам средней 
дальности, то для того, чтобы впредь активизировать его, придать 
реалистическое направление этому процессу, мы внесли предло
жение — пойти на выработку отдельной договоренности по этому 
виду оружия. И одновременно пойти на прямой обмен мнениями 
с Францией и Англией. На наш взгляд, это дает возможность на
чать практические шаги. Мы готовы идти в этом направлении на
столько далеко, насколько готовы партнеры — я имею в виду 
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США, а в том, что касается французских и английских ракет,— 
Францию и Англию. 

Ф. Миттеран. Я хотел бы уточнить, ни по какому вопросу ни
кому Франция не откажет в обмене мнениями, тем более такой 
стране, как Советский Союз. Однако в настоящий момент я не 
вижу возможностей для переговоров, хотя я сказал сегодня утром 
господину Генеральному секретарю, что надо четко определить 
тему обсуждения. Я добавлю: что касается вопроса об учете на
ших сил, США не дистанцировались от позиции Франции по это
му вопросу и у Франции нет оснований отделять свою позицию 
от американской, когда речь идет о подсчете сил в мире и в Ев
ропе, с учетом, разумеется, всего, что я уже сказал о космосе, и 
того, что Франция сохраняет за собой полную свободу высказы
ваться и думать. Мы — независимая страна, которая обладает са
мостоятельной стратегией и которая высказывается в соответствии 
с этим. 

Вопрос (телекомпания Би-би-си). Господин Генеральный сек
ретарь, я хочу коснуться отношений Советского Союза с госпожой 
Тэтчер. Почему, на Ваш взгляд, британский премьер-министр дол
жна занимать иную позицию по вопросу о своих ядерных средст
вах средней дальности, чем Франция? Во-вторых, смирились ли 
Вы с решением правительства госпожи Тэтчер о высылке совет
ских дипломатов? 

М. С. Горбачев. Отвечаю на первый вопрос. Думаю, что до сих 
пор позиция Англии относительно ракет средней дальности фор
мировалась в одних условиях. Сегодня я приглашаю Президента 
Франции — это я уже сделал — и госпожу Тэтчер к новому под
ходу в связи с теми радикальными предложениями, которые вне
сены Советским Союзом. Это ведь коренным образом меняет си
туацию. А раз новая ситуация, то должны быть и новые подходы. 
Я согласен с Президентом Миттераном — мы е-ним уже успели по
говорить на этот счёт, что было бы странно, если бы вчера мы 
начали обсуждать этот вопрос, а сегодня уже вступили в пере 
говоры и договорились. Но я помню вместе с тем, что господин 
Миттеран, в частности, и во время прошлого визитв-п Москву, из
лагая свою позицию по французским ядерным силам, сказал, что 
Франция привержена поискам мира и процессу разоружения. По 
его мнению, сейчас прежде всего свой вклад должны внести Совет
ский Союз и США, что вовсе не исключает, что на каком-то этапе 
Франция включится в этот процесс. Сейчас возникает новая си
туация, открываются новые возможности. С моей стороны было 
естественным пригласить господина Президента к обмену мнения
ми по этой ситуации. 

Отвечаю на ваш второй вопрос. Каждое посольство в стране, 
где оно присутствует, имеет поручение от своего правительства 
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изучать процессы, представлять информацию о происходящих там 
процессах, с тем чтобы не было ничего непредсказуемого в отно
шениях — и взаимных, и международных проблемах. Такая ин
формация — это, по-моему, естественный процесс. Он охватывает 
все страны. Если кому-то хочется испортить отношения, помешать 
их налаживанию, как только появляются признаки какого-то меж
дународного диалога, потепления, то сразу находятся силы, кото
рые имеют свой социальный заказ. Они всегда готовы. Это «силы 
быстрого реагирования», для того, чтобы испортить международ
ную обстановку. Вот кто втянул госпожу Тэтчер в эти дела, когда 
сразу предпринимается такое массовое объявление шпионами всех 
представителей Советского Союза, я не знаю. 

Мы исходим из того, что Советский Союз заинтересован в от
ношениях с Англией не больше, чем Англия заинтересована в от
ношениях с Советским Союзом. Я повторяю, мы — за развитие 
отношений и политического диалога, и экономических отношений 
с Англией — тоже нашим давним партнером. Мне кажется, вопрос 
уже исчерпан. 

Вопрос (телевидение Г Д Р ) . Товарищ Горбачев, после второй 
мировой войны Советский Союз выдвинул, по-моему, больше чем 
сто предложений, направленных на укрепление мира и достиже
ние разоружения. Сохраняют ли они по-прежнему силу? 

М. С. Горбачев. Было бы действительно неплохо вернуться к 
некоторым прежним хорошим предложениям, например о всеоб
щем и полном разоружении, которое потихоньку загнали куда-то 
в угол и которое находится на положении Золушки. А это корен
ной вопрос. Ведь если бы вовремя обратили внимание на это наше 
предложение, то я уверен, что мы не находились бы сейчас в таком 
положении в мире. Вот такого рода предложения, которые носили 
перспективный характер, а не выглядели как реакция на какой-то 
текущий процесс, на какую-то текущую ситуацию, — все такие 
наши предложения сохраняют силу. 

Вопрос (корреспондент голландского телевидения) . Господин 
Генеральный секретарь, не могли бы Вы указать число ракет 
СС-20 на всей территории Советского Союза? Вы знаете, что гол
ландское правительство должно принять решение с 1 ноября об 
американских ракетах. 

М. С. Горбачев. Ваше руководство проинформировано о наших 
шагах, и оно имеет возможность размышлять над нашими предло
жениями. Что касается сведений о том, сколько ракет и каких,— 
я думаю, что это заняло бы много времени, чтобы я отвечал вам 
на этот вопрос. Тем более, что я говорил о Европе и всей евро 
пейской зоне, а она выходит за пределы даже Урала до восьми
десятого меридиана. Я думаю, что этого достаточно для Нидер
ландов. 
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стране, как Советский Союз. Однако в настоящий момент я не 
вижу возможностей для переговоров, хотя я сказал сегодня утром 
господину Генеральному секретарю, что надо четко определить 
тему обсуждения. Я добавлю: что касается вопроса об учете на
ших сил, США не дистанцировались от позиции Франции по это
му вопросу и у Франции нет оснований отделять свою позицию 
от американской, когда речь идет о подсчете сил в мире и в Ев
ропе, с учетом, разумеется, всего, что я уже сказал о космосе, и 
того, что Франция сохраняет за собой полную свободу высказы
ваться и думать. Мы — независимая страна, которая обладает са
мостоятельной стратегией и которая высказывается в соответствии 
с этим. 

Вопрос (телекомпания Би-би-си). Господин Генеральный сек
ретарь, я хочу коснуться отношений Советского Союза с госпожой 
Тэтчер. Почему, на Ваш взгляд, британский премьер-министр дол
жна занимать иную позицию по вопросу о своих ядерных средст
вах средней дальности, чем Франция? Во-вторых, смирились ли 
Вы с решением правительства госпожи Тэтчер о высылке совет
ских дипломатов? 

М. С. Горбачев. Отвечаю на первый вопрос. Думаю, что до сих 
пор позиция Англии относительно ракет средней дальности фор
мировалась в одних условиях. Сегодня я приглашаю Президента 
Франции — это я уже сделал — и госпожу Тэтчер к новому под
ходу в связи с теми радикальными предложениями, которые вне
сены Советским Союзом. Это ведь коренным образом меняет си
туацию. А раз новая ситуация, то должны быть и новые подходы. 
Я согласен с Президентом Миттераном — мы е-ним уже успели по
говорить на этот счёт, что было бы странно, если бы вчера мы 
начали обсуждать этот вопрос, а сегодня уже вступили в пере 
говоры и договорились. Но я помню вместе с тем, что господин 
Миттеран, в частности, и во время прошлого визитв-п Москву, из
лагая свою позицию по французским ядерным силам, сказал, что 
Франция привержена поискам мира и процессу разоружения. По 
его мнению, сейчас прежде всего свой вклад должны внести Совет
ский Союз и США, что вовсе не исключает, что на каком-то этапе 
Франция включится в этот процесс. Сейчас возникает новая си
туация, открываются новые возможности. С моей стороны было 
естественным пригласить господина Президента к обмену мнения
ми по этой ситуации. 

Отвечаю на ваш второй вопрос. Каждое посольство в стране, 
где оно присутствует, имеет поручение от своего правительства 
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изучать процессы, представлять информацию о происходящих там 
процессах, с тем чтобы не было ничего непредсказуемого в отно
шениях — и взаимных, и международных проблемах. Такая ин
формация — это, по-моему, естественный процесс. Он охватывает 
все страны. Если кому-то хочется испортить отношения, помешать 
их налаживанию, как только появляются признаки какого-то меж
дународного диалога, потепления, то сразу находятся силы, кото
рые имеют свой социальный заказ. Они всегда готовы. Это «силы 
быстрого реагирования», для того, чтобы испортить международ
ную обстановку. Вот кто втянул госпожу Тэтчер в эти дела, когда 
сразу предпринимается такое массовое объявление шпионами всех 
представителей Советского Союза, я не знаю. 

Мы исходим из того, что Советский Союз заинтересован в от
ношениях с Англией не больше, чем Англия заинтересована в от
ношениях с Советским Союзом. Я повторяю, мы — за развитие 
отношений и политического диалога, и экономических отношений 
с Англией — тоже нашим давним партнером. Мне кажется, вопрос 
уже исчерпан. 

Вопрос (телевидение Г Д Р ) . Товарищ Горбачев, после второй 
мировой войны Советский Союз выдвинул, по-моему, больше чем 
сто предложений, направленных на укрепление мира и достиже
ние разоружения. Сохраняют ли они по-прежнему силу? 

М. С. Горбачев. Было бы действительно неплохо вернуться к 
некоторым прежним хорошим предложениям, например о всеоб
щем и полном разоружении, которое потихоньку загнали куда-то 
в угол и которое находится на положении Золушки. А это корен
ной вопрос. Ведь если бы вовремя обратили внимание на это наше 
предложение, то я уверен, что мы не находились бы сейчас в таком 
положении в мире. Вот такого рода предложения, которые носили 
перспективный характер, а не выглядели как реакция на какой-то 
текущий процесс, на какую-то текущую ситуацию, — все такие 
наши предложения сохраняют силу. 

Вопрос (корреспондент голландского телевидения) . Господин 
Генеральный секретарь, не могли бы Вы указать число ракет 
СС-20 на всей территории Советского Союза? Вы знаете, что гол
ландское правительство должно принять решение с 1 ноября об 
американских ракетах. 

М. С. Горбачев. Ваше руководство проинформировано о наших 
шагах, и оно имеет возможность размышлять над нашими предло
жениями. Что касается сведений о том, сколько ракет и каких,— 
я думаю, что это заняло бы много времени, чтобы я отвечал вам 
на этот вопрос. Тем более, что я говорил о Европе и всей евро 
пейской зоне, а она выходит за пределы даже Урала до восьми
десятого меридиана. Я думаю, что этого достаточно для Нидер
ландов. 
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Вопрос (израильское радио). Вы настаивали на необходимости 
конкретных шагов для решения проблем очагов региональных кон
фликтов. В том, что касается Ближнего Востока, не будет ли од
ним из таких конкретных шагов Советского Союза возобновление 
дипломатических отношений с, Государством Израиль? А если нет, 
то почему? 

М. С. Горбачев. Вы чувствуете по реакции зала, что я могу 
даже не отвечать на этот вопрос ввиду ясности моего ответа. 
И все же я отвечу. Положение на Ближнем Востоке серьезное, 
и господин Президент уже об этом сказал. Это вызывает обеспо
коенность и у Советского Союза, и у Франции. Мы будем обмени
ваться мнениями с руководством Франции в поисках лучшего ре
шения этой проблемы. Израильское руководство ведет недально
видную политику, если оно хочет свои национальные интересы 
решить за счет сепаратных сделок. Это только могут быть какие-то 
временные удачи, надо решать вопрос коренным образом. И в ко
ренном решении, в оздоровлении всей ситуации па Ближнем Во
стоке Советский Союз всегда принимал участие, будет это делать, 
будет с чувством большой ответственности действовать в этом на
правлении, с тем чтобы обстановка в этом районе не вышла из-под 
контроля. Надо искать политические подходы к урегулированию. 
Кое-кто не заинтересован в участии Советского Союза. Но присут
ствие Советского Союза на Ближнем Востоке — это фактор объек
тивный, и мы от своей роли не отказываемся. Мы — за коллектив
ные усилия, и я разделяю мысль Президента Франции в этом от
ношении. 

Что касается восстановления отношений с Израилем, я думаю, 
чем быстрее нормализуется обстановка на Ближнем Востоке, тем 
быстрее можно приступить к рассмотрению этого вопроса. Для 
нас тогда не будет препятствий. Мы участвовали в создании Го
сударства Израиль, мы признаем суверенитет, право на жизнь 
этого государства, на безопасность. Но как понимают безопасность 
правящие круги Израиля и как мы понимаем — здесь у нас боль 
шие расхождения. 

Может быть, Вы господину Президенту вопросов больше зада
дите? ( Смех.) 

Ф. Миттеран. Они Вас здесь реже видят. (Смех.) 
Вопрос (американская телекомпания Си-би-эс). Почему бы 

не разрешить всем евреям эмигрировать из Советского Союза, если 
они этого хотят? Могли бы Вы сказать, сколько в Советском Союзе 
политических заключенных? 

М. С. Горбачев. Я на эти вопросы ответил в интервью фран
цузскому телевидению. Добавить мне к этому нечего. 

Вопрос (французская телекомпания ТФ-1) . Вы вчера в Вашей 
речи сказали, что мировая экономика и прогресс техники требуют 
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обмена людьми и идеями. Намечается ли у вас в ближайшем бу
дущем пошире открыть двери Советского Союза и дать возмож
ность советским людям свободно приезжать на Запад, а людям с 
Запада приезжать в Советский Союз? 

М. С. Горбачев. Мы считаем, что хельсинкский процесс охваты
вает все проблемы, в том числе гуманитарные и обмен идеями, ин
формацией, туристами. Мы в полной мере это все поддерживаем. 
И я думаю, чем больше будет оздоровляться обстановка, тем шире 
будут контакты. А с другой стороны, чем шире контакты, тем 
быстрее будет оздоровляться обстановка. Во всяком случае, когда 
это не связано с попытками использования в политических, про
вокационных целях, с тем чтобы отравлять обстановку, вмешивать
ся во внутренние дела, то двери нашей страны и сейчас открыты 
для всех. Приведу пример: группа американцев решила проехать 
по Волге. Они приехали из разных городов США. Я узнал об 
этом, когда они уже вернулись в Америку и делились своими впе
чатлениями об этом путешествии. Два парохода с американцами 
проехали по всей Волге. Вы знаете, что они сказали: все, что мы 
знали о Советском Союзе,— это было оболванивание. А то, что мы 
увидели в Советском Союзе, и людей, и что такое вообще Совет
ский Союз, это нас убеждает в том, что это такие же люди, как и 
мы, с такими же целями, мыслями, дружелюбием и устремления
ми. Поэтому если известные центры не будут использовать ка
налы человеческого общения и не будут вносить элементы, отрав
ляющие отношения, вмешиваться в наши внутренние дела, то 
Советский Союз за развитие обменов на равной основе. Но с Со
ветским Союзом нельзя разговаривать так, как позволяют себе 
некоторые разговаривать с десятками государств и правительств, 
не считая их ни за что. Советский Союз поставит на место любого, 
если нужно. 

Вопрос (французская радиокомпания «Европа-1»). Господин 
Генеральный секретарь, когда Вас видим, мы всегда получаем доб
рые вести о Советском Союзе. Я хотел бы спросить, что Вы сооб
щили Президенту о Сахарове, Щаранском и Нудель. 

М. С. Горбачев. Там, где речь идет о воссоединении семей, 
о смешанных браках, о других вопросах гуманитарного порядка, 
то эти вопросы рассматриваются компетентными органами вни 
мательным образом. Об этом я сказал господину Президенту. 

Вопрос (радио Канады) . Господин Генеральный секретарь, 
имеет ли Советский Союз возможности отомстить в Ливане или за
щитить своих граждан, или же он оказывается столь же беспо
мощным, как и западные страны? 

М. С. Горбачев. Я думаю, что о беспомощности нет оснований 
<оворить. Влияние Советского Союза и других стран, включая 
и Францию, во всех случаях огромное, в том числе и в этом 
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Вопрос (израильское радио). Вы настаивали на необходимости 
конкретных шагов для решения проблем очагов региональных кон
фликтов. В том, что касается Ближнего Востока, не будет ли од
ним из таких конкретных шагов Советского Союза возобновление 
дипломатических отношений с, Государством Израиль? А если нет, 
то почему? 

М. С. Горбачев. Вы чувствуете по реакции зала, что я могу 
даже не отвечать на этот вопрос ввиду ясности моего ответа. 
И все же я отвечу. Положение на Ближнем Востоке серьезное, 
и господин Президент уже об этом сказал. Это вызывает обеспо
коенность и у Советского Союза, и у Франции. Мы будем обмени
ваться мнениями с руководством Франции в поисках лучшего ре
шения этой проблемы. Израильское руководство ведет недально
видную политику, если оно хочет свои национальные интересы 
решить за счет сепаратных сделок. Это только могут быть какие-то 
временные удачи, надо решать вопрос коренным образом. И в ко
ренном решении, в оздоровлении всей ситуации па Ближнем Во
стоке Советский Союз всегда принимал участие, будет это делать, 
будет с чувством большой ответственности действовать в этом на
правлении, с тем чтобы обстановка в этом районе не вышла из-под 
контроля. Надо искать политические подходы к урегулированию. 
Кое-кто не заинтересован в участии Советского Союза. Но присут
ствие Советского Союза на Ближнем Востоке — это фактор объек
тивный, и мы от своей роли не отказываемся. Мы — за коллектив
ные усилия, и я разделяю мысль Президента Франции в этом от
ношении. 

Что касается восстановления отношений с Израилем, я думаю, 
чем быстрее нормализуется обстановка на Ближнем Востоке, тем 
быстрее можно приступить к рассмотрению этого вопроса. Для 
нас тогда не будет препятствий. Мы участвовали в создании Го
сударства Израиль, мы признаем суверенитет, право на жизнь 
этого государства, на безопасность. Но как понимают безопасность 
правящие круги Израиля и как мы понимаем — здесь у нас боль 
шие расхождения. 

Может быть, Вы господину Президенту вопросов больше зада
дите? ( Смех.) 

Ф. Миттеран. Они Вас здесь реже видят. (Смех.) 
Вопрос (американская телекомпания Си-би-эс). Почему бы 

не разрешить всем евреям эмигрировать из Советского Союза, если 
они этого хотят? Могли бы Вы сказать, сколько в Советском Союзе 
политических заключенных? 

М. С. Горбачев. Я на эти вопросы ответил в интервью фран
цузскому телевидению. Добавить мне к этому нечего. 

Вопрос (французская телекомпания ТФ-1) . Вы вчера в Вашей 
речи сказали, что мировая экономика и прогресс техники требуют 
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обмена людьми и идеями. Намечается ли у вас в ближайшем бу
дущем пошире открыть двери Советского Союза и дать возмож
ность советским людям свободно приезжать на Запад, а людям с 
Запада приезжать в Советский Союз? 

М. С. Горбачев. Мы считаем, что хельсинкский процесс охваты
вает все проблемы, в том числе гуманитарные и обмен идеями, ин
формацией, туристами. Мы в полной мере это все поддерживаем. 
И я думаю, чем больше будет оздоровляться обстановка, тем шире 
будут контакты. А с другой стороны, чем шире контакты, тем 
быстрее будет оздоровляться обстановка. Во всяком случае, когда 
это не связано с попытками использования в политических, про
вокационных целях, с тем чтобы отравлять обстановку, вмешивать
ся во внутренние дела, то двери нашей страны и сейчас открыты 
для всех. Приведу пример: группа американцев решила проехать 
по Волге. Они приехали из разных городов США. Я узнал об 
этом, когда они уже вернулись в Америку и делились своими впе
чатлениями об этом путешествии. Два парохода с американцами 
проехали по всей Волге. Вы знаете, что они сказали: все, что мы 
знали о Советском Союзе,— это было оболванивание. А то, что мы 
увидели в Советском Союзе, и людей, и что такое вообще Совет
ский Союз, это нас убеждает в том, что это такие же люди, как и 
мы, с такими же целями, мыслями, дружелюбием и устремления
ми. Поэтому если известные центры не будут использовать ка
налы человеческого общения и не будут вносить элементы, отрав
ляющие отношения, вмешиваться в наши внутренние дела, то 
Советский Союз за развитие обменов на равной основе. Но с Со
ветским Союзом нельзя разговаривать так, как позволяют себе 
некоторые разговаривать с десятками государств и правительств, 
не считая их ни за что. Советский Союз поставит на место любого, 
если нужно. 

Вопрос (французская радиокомпания «Европа-1»). Господин 
Генеральный секретарь, когда Вас видим, мы всегда получаем доб
рые вести о Советском Союзе. Я хотел бы спросить, что Вы сооб
щили Президенту о Сахарове, Щаранском и Нудель. 

М. С. Горбачев. Там, где речь идет о воссоединении семей, 
о смешанных браках, о других вопросах гуманитарного порядка, 
то эти вопросы рассматриваются компетентными органами вни 
мательным образом. Об этом я сказал господину Президенту. 

Вопрос (радио Канады) . Господин Генеральный секретарь, 
имеет ли Советский Союз возможности отомстить в Ливане или за
щитить своих граждан, или же он оказывается столь же беспо
мощным, как и западные страны? 
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<оворить. Влияние Советского Союза и других стран, включая 
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вопросе. Я лишь скажу, что мы решительные противники терро
ристических методов. Это неприемлемо. И мы на этот счет кате
горически высказались и сейчас задействовали все, что в нашем 
распоряжении, для того, чтобы найти решение этого вопроса. 
Я думаю, что тот, кто становится на такой путь, не достигнет 
целей. 

Вопрос (радио Г Д Р ) . У меня тоже вопрос к Генеральному 
секретарю ЦК КПСС. Вы много говорили здесь в Париже о неми
литаризации космоса. А что касается мирного сотрудничества в 
космосе, есть ли новые конкретные планы совместных космиче
ских полетов, таких, как три года назад? 

М. С. Горбачев. Да, мы будем продолжать сотрудничество с 
Францией на этих направлениях. У нас хороший опыт в этом от
ношении. Мы даже думали относительно того, чтобы, может быть, 
осуществить еще раз совместный полет. Мы обменивались мнения
ми об этом с Президентом Франции. Мы привержены идее мир
ного использования космоса и его освоения, И здесь могут быть 
достигнуты большие успехи. Я думаю, что вы знаете о наших 
предложениях в Организации Объединенных Наций в этом плане. 
Можно было бы создать организацию, расположить ее в Париже 
и развернуть мирное исследование космоса. 

Вопрос (американская телекомпания Эй-би-си). Господин Ге
неральный секретарь, сегодня утром в Вашем заявлении Вы на
мекали, что в американской реакции на Ваше предложение о со
кращении вооружений есть элементы политической демагогии. 
Относите ли Вы это к президенту Рейгану? Если понимать это 
так, то не противоречит ли это Вашим заявлениям журналу 
«Тайм» о том, что надо смягчить риторику в период подготовки 
к встрече в Женеве? 

М. С. Горбачев. И сейчас хочу подтвердить все то, что сказал 
в интервью представителям журнала «Тайм». Хотел бы сразу от
метить, что замечание, которое я высказал, основывалось на той 
информации, которая ко мне поступила. Было бы, на мой взгляд, 
безответственно создавать впечатление, будто речь идет о пропа
гандистской перестрелке. Что касается позиции господина Рейга
на, то я как раз сказал, что мы впервые — и это мне рассказал 
министр иностранных дел товарищ Шеварднадзе Э. А.— почувст
вовали со стороны президента и тех, кто участвовал в беседе, я 
имею в виду господина Шульца, господина Макфарлейна и дру 
гих, серьезное отношение к нашим предложениям. Мы надеемся, 
что это так и будет на деле. Мы не хотим нанести ущерба безопас
ности Соединенных Штатов. Это в наши планы не входит. Мы не 
хотим переиграть Соединенные Штаты Америки и им не советуем 
этого же делать. 

Вопрос (французский журналист) . Господа Президент и Ге-
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неральный секретарь, нашли ли вы точки совпадения в ваших по
зициях по Ближнему Востоку и какие именно? 

М. С. Горбачев. Господин Президент об этом сказал. Мы го
товы участвовать в международных коллективных поисках оздо 
ровления обстановки на Ближнем Востоке. Я это приветствую. 

Вопрос (лондонская газета «Гардиан») . Ставите ли Вы воп
росы сокращения стратегических вооружений в зависимость от 
согласия США не продолжать разрабатывать космические воору
жения, или же Вы не считаете эти вопросы взаимозависимыми? 
До какой степени Вы склонны договориться с президентом Рей
ганом во время встречи в Женеве? 

М. С. Горбачев. Думаю, нам предвосхищать встречу в Женеве 
не стоит на этой пресс-конференции. Это все-таки серьезное дело. 
И мы, я думаю, и американская сторона понимаем это и готовим
ся соответствующим образом. Что касается конкретной части ва
шего вопроса, то я скажу так — мы считаем, что мы должны до
говориться о немилитаризации космоса и о радикальном сокраще
нии стратегических ядерных вооружений на Земле. 

Вопрос (Би-би-си) . Господин Генеральный секретарь, Прези
дент Миттеран указал, что он не готов начать переговоры с Совет
ским Союзом по ракетам средней дальности. Почему? 

М. С. Горбачев. Я не понимаю, почему у вас сложилось такое 
впечатление. Я как раз говорил о том, что своими шагами мы как 
бы двигаем этот процесс, придаем ему динамику, начинаем дви
гаться с мертвой точки и что открываются возможности контактов 
как с американцами, так и с Францией и с Англией. 

Вопрос (журналист из Ливана) . Ближневосточные столицы 
ожидают с надеждой и даже с тревогой Вашу встречу с президен
том Рейганом. Они опасаются ее возможных последствий. Какое 
место занимает этот регион в Ваших приоритетах, какой могла бы 
быть Ваша реакция, если американская делегация откажется об
суждать с Вами судьбы этого района, который США считают сво
им заповедником? Мы знаем Вашу принципиальную позицию по 
вопросу об арабских территориях, оккупированных Израилем, но 
на практике какова была бы Ваша конкретная позиция, если бы 
Сирия вновь взялась за оружие? 

М. С. Горбачев. Все то, что происходит на Ближнем Востоке, 
нас тревожит. И мы никогда не стояли в стороне от поисков уре
гулирования ситуации на Ближнем Востоке на справедливой ос
нове. А это значит, что должны быть выведены войска с оккупи
рованных территорий, должна быть решена палестинская пробле
ма на основе самоопределения, обеспечены неделимость Ливана 
и его мирное развитие и законные права израильского народа, 
израильского государства. Вот в этом направлении и надо искать 
решение. Думаю, другие подходы — путем сепаратных сделок, об-
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ходных маневров — могут привести только к какому-то времен
ному урегулированию, но это не даст решения проблемы, с тем 
чтобы создать прочный мир на Ближнем Востоке. Поэтому нужны 
коллективные усилия в поисках действительно реальных выходов 
из этой ситуации. А то, что американцы, как вы говорите, считают 
сферой своих «жизненных интересов», так мало ли что они счи
тают. Американцы объявляют их «жизненные интересы» то там, 
то здесь. Пусть подумают американцы над этой формулой. 

Между прочим, это одна из предпосылок, когда возникают не
допонимание и острые ситуации. Если все вокруг в мире объявлять 
территорией своих «жизненных интересов», то что же остается 
другим народам? Двумстам государствам? Положение вассалов, 
что ли? Это же не отвечает концепции равноправного развития 
народов, возможности каждому народу реализовать свои суверен
ные права, сделать свой выбор. Ведь этот процесс нередко идет 
болезненно. 

Мы не скрываем своей позиции. Когда в той или иной стране 
народ избирает путь прогрессивных преобразований, стремится 
вырабатывать свою самостоятельную политику, формировать свое 
понимание в духовной сфере, создавать свои экономические инсти
туты, мы это приветствуем. Мы на стороне этих народов. Но как 
только мы об этом говорим, тогда заявляют: «рука Москвы!», 
«рука Москвы!» 

Международные отношения осуществляются в изменчивом, пе
стром мире в плане политического, культурного, экономического 
развития, разных ступеней прогресса. И нам нужно делать каж
дый шаг с большой ответственностью. Исходить из имперских со
ображений недопустимо. Я это отношу и к Советскому Союзу. Мы 
этого не допускали и не допустим. 

В Ы С Т У П Л Е Н И Е 
НА ОБЕДЕ В ПОСОЛЬСТВЕ СССР 
ВО Ф Р А Н Ц И И 

4 октября 1985 года 

Уважаемые французские гости, 
товарищи! 
Мы рады приветствовать в советском посольстве 

Президента Французской Республики и его супругу, видных го
сударственных, политических и общественных деятелей Фран
ции, представителей культуры, искусства, деловых людей. 

Накануне отъезда из Парижа хотел бы прежде всего выска
зать слова признательности. Все мы тронуты гостеприимством, 
оказанным нам на французской земле. Знаки внимания, которыми 
сопровождается наше пребывание, мы относим на счет дружеских 
чувств французов к советским людям. 

Можете быть уверены, что это взаимные чувства. Традицион
ные симпатии друг к другу советского и французского народов 
налагают свой постоянный плодотворный отпечаток на все разви
тие отношений между нашими государствами. 

Направляясь во Францию, мы настраивались на открытое об
суждение любого вопроса, который мог бы быть поднят с той или 
другой стороны, отдавая себе отчет не только в том, что нас сбли
жает, но и что разделяет. Именно так, в деловом и заинтересо
ванном духе, теперь это уже можно сказать, прошли наши встре
чи и беседы с Президентом республики, Премьер-Министром, 
членами правительства, парламентариями от различных полити
ческих партий. Думаю, что в общем итоге мы лучше понимаем 
друг друга. 

Что касается существа переговоров, то об этом мы уже гово
рили сегодня на совместной пресс-конференции. Выделю основ
ное. Сделан, по нашему мнению, крупный шаг в советско-фран
цузском сотрудничестве в различных областях, в первую очередь 
политической. И это сотрудничество не идет в ущерб никому — 
ни европейцам, ни американцам, ни странам «третьего мира». 

Я с удовольствием выполнил поручение Президиума Верхов
ного Совета СССР пригласить Вас, господин Президент, с офици
альным визитом в Советский Союз. Наши страны вновь налажи-
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то здесь. Пусть подумают американцы над этой формулой. 

Между прочим, это одна из предпосылок, когда возникают не
допонимание и острые ситуации. Если все вокруг в мире объявлять 
территорией своих «жизненных интересов», то что же остается 
другим народам? Двумстам государствам? Положение вассалов, 
что ли? Это же не отвечает концепции равноправного развития 
народов, возможности каждому народу реализовать свои суверен
ные права, сделать свой выбор. Ведь этот процесс нередко идет 
болезненно. 

Мы не скрываем своей позиции. Когда в той или иной стране 
народ избирает путь прогрессивных преобразований, стремится 
вырабатывать свою самостоятельную политику, формировать свое 
понимание в духовной сфере, создавать свои экономические инсти
туты, мы это приветствуем. Мы на стороне этих народов. Но как 
только мы об этом говорим, тогда заявляют: «рука Москвы!», 
«рука Москвы!» 

Международные отношения осуществляются в изменчивом, пе
стром мире в плане политического, культурного, экономического 
развития, разных ступеней прогресса. И нам нужно делать каж
дый шаг с большой ответственностью. Исходить из имперских со
ображений недопустимо. Я это отношу и к Советскому Союзу. Мы 
этого не допускали и не допустим. 
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НА ОБЕДЕ В ПОСОЛЬСТВЕ СССР 
ВО Ф Р А Н Ц И И 

4 октября 1985 года 
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вают практику регулярных, фактически ежегодных, встреч на выс
шем уровне. 

Так что будем рады в будущем году принять в Советском Сою
зе Президента Франции. Возможны, конечно, и рабочие встречи 
на высшем уровне, если этого потребуют обстоятельства. 

Мы условились о более систематических контактах на разных 
уровнях и по многим линиям, У нас уже налажена практика ак
тивных консультаций по внешнеполитическим проблемам. Это 
хорошо. Надо бы такую полезную практику закрепить и развить. 

Накоплен у нас также богатый, в некоторых случаях уникаль
ный опыт делового сотрудничества. Мы договорились дать пору
чение нашим ведомствам о дальнейшей активизации контактов, 
расширении связей в этом плане. У вас, как я слышал, говорят: 
«невозможно» — не французское слово. Нам импонирует такая 
постановка вопроса. Давайте исходить из того, что и в нашем со
трудничестве нет априори ничего невозможного. 

Думается, что переговоры получат резонанс не только в плане 
двусторонних отношений. Ведь международные проблемы, которые 
на них обсуждались, волнуют по только советских людей и фран
цузов. Позволю себе выразить мнение, что в результате совет
ско-французской встречи для обеих сторон стало яснее, какими 
путями продвигаться к выравниванию международных отноше
ний, к сдерживанию гонки вооружений, к устранению ядерной 
угрозы. 

В прошлом Советский Союз и Франция неоднократно высту
пали инициаторами положительных перемен на международной 
арене. Как нам представляется, и сегодня есть общее понимание 
необходимости приложить серьезные усилия для того, чтобы со
действовать возрождению разрядки, укреплению доверия. Хоте
лось бы надеяться, что СССР и Франция подадут в этом деле доб
рый пример. А если верить Ларошфуко, одному из блестящих 
умов Франции, ничто так не заразительно, как пример. 

Наши переговоры подтвердили близость подходов в одном из 
кардинальнейших вопросов нынешней международной обстанов
ки предотвращении гонки вооружений в космосе. Обе страны за 
то, чтобы сохранить космическое пространство для мирной дея
тельности на благо всех государств. 

Как раз в эти дни во Франции проходит первый конгресс об 
щественной международной организации космонавтов и астронав
тов. В нем принимают участие и советские, и американские, и 
французские космонавты, то есть люди, которые знакомы с кос
мосом не понаслышке. И они тоже твердо высказываются за то, 
чтобы он был мирным. 

Мы за научные исследования, за разработку и использование 
новейшей технологии, в том числе и для мирного освоения космо

са. Более того, мы, как известно, выступили в ООН с предло
жением об организации международного сотрудничества в этих 
целях. 

Мы уже говорили с Вами, господин Президент, о еще одной 
сфере возможного сотрудничества. Речь идет о создании соеди
ненными усилиями ряда стран термоядерного реактора для полу
чения электрической энергии. Научная база для этого уже создана 
в результате работы ученых СССР, США, Западной Европы и Япо
нии на основе идей, предложенных советской наукой. 

Думаю, что инициатива Советского Союза и Франции на этот 
счет была бы с одобрением встречена в мире. Ведь речь идет о важ
нейшем для всех народов и сугубо мирном деле: об обеспечении 
человечества неисчерпаемым источником энергии. 

По широкому комплексу европейских дел мы также констати
ровали сходство взглядов СССР и Франции. Обе страны, как и 
другие государства, чья подпись стоит под хельсинкским Заклю
чительным актом, за продолжение и углубление общеевропейско
го процесса. 

Договорились мы о некоторых конкретных шагах, направлен
ных на то, чтобы сделать более продуктивной работу стокгольм
ской Конференции по мерам укрепления доверия, безопасности и 
разоружению в Европе, энергичнее вести дело к ее успешному за
вершению. 

В наши дни явственно ощущается необходимость более актив
ного взаимодействия заинтересованных государств, с тем чтобы 
погасить очаги конфликтов и напряженности, существующие в 
различных районах. Представляется, что у Советского Союза и 
Франции значительное сходство взглядов на этот счет. Мы готовы 
и далее продолжать обмен мнениями, углубленные консультации, 
искать формы содействия разблокированию путей к нахождению 
разумных решений. 

Словом, мы с Президентом Миттераном продолжили — и, ду
маю, не без пользы — предметный и целенаправленный диалог, 
ставящий перед собой задачу содействовать радикальному оздо
ровлению международного климата, дать новый импульс в этом 
направлении. 

В целом, думаю, есть основания испытывать определенное 
удовлетворение итогами наших переговоров. 

Позвольте, господин Президент, пожелать Вам, Вашей супру
ге, всем французским представителям доброго здоровья и благо
получия. 

Пусть крепнут и развиваются советско-французские отноше
ния на благо наших народов, в интересах европейской и между
народной безопасности. 

(Речь была выслушана с большим вниманием и встречена ап
лодисментами, ) 
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У Ч А С Т Н И К А М МАРША МИРА 
« П Е Р У Д Ж А - АССИЗИ» 

6 октября 1985 года 1 

Сердечно приветствую участников марша мира 
«Перуджа — Ассизи». 

Советским людям близко ваше желание добиться прогресса в 
деле обеспечения мира, остановить опасное развитие событий на 
международной арене. 

Дамоклов меч ядерной катастрофы и «звездных войн» занесен 
сегодня над человечеством. Но мы верим в то, что общими, совме
стными усилиями всех народов, всех миролюбивых сил еще мож
но отвести эту угрозу и приступить к реальному сокращению во
оружений. 

Этим целям служит выдвинутая Советским Союзом конкрет
ная комплексная программа конструктивных мер, направленных 
на кардинальное оздоровление международной обстановки, на 
прекращение гонки вооружений. 

На днях Советский Союз предложил правительству США дого
вориться о том, чтобы полностью запретить для обеих сторон удар
ное космическое вооружение и действительно радикально, на 
50 процентов, сократить свои достигающие друг друга ядерные 
вооружения. Мы продемонстрировали свою добрую волю убеди
тельно, зримо. Теперь очередь за нашими партнерами по пере
говорам. 

Что касается вашего весьма актуального лозунга о заморажи
вании военных расходов, то напомню, что еще в 1984 году Совет
ский Союз и другие государства Варшавского Договора предло
жили странам НАТО начать переговоры о взаимном неувеличении 
военных расходов и их последующем сокращении. 

Антивоенное движение может сказать свое веское слово в ре
шении судеб человечества: быть миру или истребительной войне. 

Дата публикации в газете «Правда». 

Расхождения политического и идеологического характера отсту
пают, когда дело идет о жизни на Земле. 

Ваш марш, другие акции поборников мира — важный вклад в 
благородную борьбу против взлета гонки вооружений до космиче
ских высот, за мирную жизнь народов. 

Желаю вам, всему антивоенному движению Италии больших 
успехов. 

М. ГОРБАЧЕВ 
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Мы рады приветствовать вновь на московской зем
ле представителей дружественной нам Ливийской Джамахирии. 

Ваш приезд, товарищ Каддафи, в нашу страну еще раз под
тверждает тесный и прочный характер отношений, существующих 
между Советским Союзом и Ливией. Эти отношения имеют давние 
традиции и богаты проявлениями глубокой симпатии и взаимного 
уважения между нашими народами. 

Мы вместе с Вами радуемся успехам вашей страны, достигну
тым в строительстве новой жизни после сентябрьской революции 
1969 года. С большим интересом мы следим за поисками Ливией 
самобытного пути развития, построения нового общества, свобод
ного от социального неравенства и эксплуатации. Эти идеалы на 
протяжении веков вдохновляли лучшие умы человечества. Они 
хорошо понятны и близки нам. 

На пути построения социализма советский народ добился 
впечатляющих успехов. Опираясь на них, мы уверенно идем к 
X X V I I съезду КПСС, который призван открыть дорогу качест
венно новому этапу развития советского общества. 

В ходе наших встреч и переговоров мы обсудили с Вами, 
товарищ Каддафи, широкий круг вопросов. Это был полезный и 
конструктивный обмен мнениями. Он позволил, как нам пред
ставляется, продвинуться еще дальше по пути укрепления взаи
мопонимания и политического сотрудничества между нашими 
странами. 

Позитивные результаты нашего разностороннего сотрудниче
ства и итоги проведенных переговоров вселяют уверенность в том, 
что и в дальнейшем советско-ливийские отношения будут разви
ваться по восходящей линии во всех областях. 

Охарактеризовав новые формы сотрудничества, складываю
щиеся в советско-ливийских отношениях, М. С. Горбачев сказал: 
Проведенный нами обмен мнениями подтвердил широкое совпаде-

ние наших взглядов по наиболее важным и острым международ
ным проблемам, в первую очередь по вопросам положения на 
Ближнем Востоке и в Африке. Обе наши страны единодушны в 
решимости и впредь выступать с позиций укрепления мира, все
общей безопасности и уважения прав всех народов, борющихся за 
свою политическую и экономическую независимость. 

Нынешняя напряженная и взрывоопасная международная об
становка не может не вызывать беспокойства у тех, кто искренне 
привержен миру, кто стремится сделать все возможное для ее оздо
ровления. 

В ходе недавнего пребывания во Франции я подробно изложил 
точку зрения Советского Союза по этому поводу и сообщил о на
ших новых предложениях, направленных на прекращение гонки 
ядерных вооружений и резкое их сокращение, отказ от создания 
ударного космического оружия, всемерное укрепление безопасно
сти и развитие взаимовыгодного сотрудничества в Европе. Короче 
говоря, мы предлагаем осуществить коренной поворот от конфрон
тации к разрядке напряженности. 

Я не случайно особо упомянул о Европе. Этот континент — 
очаг двух мировых войн — вновь оказался впряженным в милита
ристскую колесницу, наполненную на этот раз ядерными заря
дами. Думается поэтому, что положение в Европе не может остав
лять равнодушными и непосредственно примыкающие к ней го
сударства. Я имею в виду в первую очередь неевропейские среди
земноморские страны. Как представляется, в них растет понимание 
взаимосвязи между безопасностью в Средиземноморье и положе
нием в Европе. 

Среди этих стран особое место занимает Ливия. В Советском 
Союзе высоко ценят ее антиимпериалистическую политику, вклад 
в решение острых международных проблем, важную роль, кото
рую она играет в движении неприсоединения. Как средиземно
морское государство Ливия оказывает все возрастающее влияние 
на положение дел в этом регионе. 

Она в полный голос выступает сейчас против агрессивной им
периалистической политики в отношении Магриба и арабского 
мира в целом, против планов превращения Средиземноморья в 
арену конфронтаций. Кое-кому это явно не нравится, и не случай
но за последнее время Ливия не раз становилась объектом воеЕГ-
ных провокаций и грубого давления. 

Руководствуясь общими принципами своей внешней политики, 
Советский Союз искренне стремится к тому, чтобы очаги напря
женности в Средиземноморье были ликвидированы мирными по
литическими средствами. Мы за то, чтобы продолжать сбли 
жать позиции, активнее способствовать поискам урегулирования 
региональных проблем за столом переговоров, оградить СуВереН-
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ные права государств и народов, подвергающихся давлению и гру
бому вмешательству во внутренние дела. 

Вместе с другими государствами — участниками Варшавского 
Договора Советский Союз выступает за отказ от размещения ядер
ного оружия на территориях средиземноморских неядерных стран, 
за принятие ядерными державами обязательства не применять 
ядерное оружие против любой средиземноморской страны, не до
пускающей размещения у себя такого оружия. Мы уже давно вы
сказались за вывод из Средиземного моря кораблей — носителей 
ядерного оружия. 

Советский Союз выступает также за распространение на этот 
район уже оправдавших себя в мировой практике военно-техниче
ских мер доверия в соответствии с хельсинкским Заключительным 
актом. Позитивную роль, на наш взгляд, сыграло бы ограничение 
военно-морской деятельности и военно-морских вооружений в ре
гионе. 

В последнее время со всей остротой встает на повестку дня и 
будоражит умы вопрос о запрещении химического оружия. Как 
шаг в этом направлении обсуждается идея создания зоны, свобод
ной от химического оружия в Центральной Европе. 

Но, может быть, эта идея применима и к району Средиземно
морья, а затем и в целом к африканскому континенту? Ясно, на
пример, какую громадную опасность представляло бы собой при
менение химического оружия в Средиземноморском бассейне — 
одном из самых густонаселенных районов мира. 

Одна из самых кровоточащих ран в современной мировой об
становке — положение на Ближнем Востоке. Израиль, пользуясь 
поддержкой США, уже не ограничивается агрессивными действия
ми против соседних с ним государств. Цинично попирая все нор
мы международного права, он совершил бандитский налет на сто
лицу Туниса — суверенной арабской страны, члена ООН, нахо
дящейся более чем за 2 тысячи километров от его границ. 

Как нам представляется, в условиях таких наглых действий 
Израиля в отношении арабских государств и активизации попы
ток его покровителей подменять реальные поиски мира на Ближ 
нем Востоке различными вариантами сепаратных сделок особое 
значение приобретает вопрос о единстве действий арабских стран. 
Действуя разрозненно, едва ли можно рассчитывать на отвечаю 
щее интересам всех арабов урегулирование, на достижение спра
ведливого и прочного мира на Ближнем Востоке. 

Мы по-прежнему убеждены, что этой цели можно достигнуть 
только коллективными усилиями. 

Почему Советский Союз так настойчиво отстаивает предложе
ние о созыве международной конференции по Ближнему Востоку? 
Вовсе не потому, что мы — как кое-кто утверждает — раССЧИТЫВа-
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ем кого-то переиграть на этой конференции, добиться каких-то 
односторонних выгод. У Советского Союза таких замыслов нет. 

Мы за конференцию но той простой причине, что это факти
чески единственный разумный и эффективный способ положить 
конец многолетнему состоянию войны на Ближнем Востоке и уста
новить там прочный мир. Причем добиться этого без дальнейшего 
кровопролития, без интриг и закулисных сделок одних за спиной 
других, с должным учетом законных интересов всех без исклю
чения заинтересованных сторон. Вот в чем действительная суть 
нашей позиции по данному вопросу. 

Дорогие друзья! Позвольте в заключение выразить уверенность, 
что наши встречи и состоявшиеся переговоры будут содействовать 
дальнейшему углублению дружественных советско-ливийских от
ношений, упрочению единства действий сил прогресса в борьбе за 
мир и международную безопасность. 

В заключение М. С. Горбачев пожелал здоровья М. Каддафи, 
всем ливийским гостям и провозгласил здравицу за укрепление и 
развитие дружбы и сотрудничества между советским и ливийским 
народами. 

(Выступление было выслушано с большим вниманием и встре
чено продолжительными аплодисментами.) 
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дящейся более чем за 2 тысячи километров от его границ. 

Как нам представляется, в условиях таких наглых действий 
Израиля в отношении арабских государств и активизации попы
ток его покровителей подменять реальные поиски мира на Ближ 
нем Востоке различными вариантами сепаратных сделок особое 
значение приобретает вопрос о единстве действий арабских стран. 
Действуя разрозненно, едва ли можно рассчитывать на отвечаю 
щее интересам всех арабов урегулирование, на достижение спра
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Вовсе не потому, что мы — как кое-кто утверждает — раССЧИТЫВа-
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ем кого-то переиграть на этой конференции, добиться каких-то 
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Дорогие друзья! Позвольте в заключение выразить уверенность, 
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В заключение М. С. Горбачев пожелал здоровья М. Каддафи, 
всем ливийским гостям и провозгласил здравицу за укрепление и 
развитие дружбы и сотрудничества между советским и ливийским 
народами. 

(Выступление было выслушано с большим вниманием и встре
чено продолжительными аплодисментами.) 
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Дружба народов СССР - 96, 180, 192, 
196, 207, 377-378 
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Идеология социалистическая — 78 — 79, 
99, 102-103, 120, 130, 193 
См. также Коммунистическая партия 
Советского Союза (КПСС) — идео
логическая деятельность, идейно-
воспитательная работа 

Израиль (Государство Израиль) — 480 

Империализм - 18, 99-101, 150, 168 — 
169, 202-203 

— агрессивная сущность И.— 62—63, 
72, 99, 332, 370 

— борьба против социализма — 72, 99, 
169, 200, 203, 349, 356, 481 
борьба против национально-осво
бодительного движения, вмешатель
ство в дела освободившихся стран — 
168, 233, 243, 299-300, 322 

— обострение противоречий между им
периалистическими государства
ми - 100, 202-203, 356 

Инвестиционная политика, капиталь
ные вложения в народное хозяйство 
СССР, их рациональное использова
ние - 10, 31-32, 41-42, 88, 257¬
265, 285-286, 316-317, 379 

Индия (Республика Индия) 225 — 
226, 228, 231-235, 279-280, 323, 398 

Интеграция экономическая социали
стических стран — 64, 70—71, 246— 
247, 298 

Интеллигенция советская — 83, 106 — 
107, 167, 181 

Интенсификация общественного произ
водства - 8, 9-10, 21-22, 29 - 30, 
52- 55, 86 -87, 130, 140, 154, 155, 
215, 254-255, 307, 316, 376, 424 

Интернационализм пролетарский, соци
алистический — 66, 71, 72, 96, 321 

Италия (Итальянская Республика) — 
240-244 

Кадры, их подбор, расстановка, подго
товка и воспитание — 22, 38, 45, 89 — 
90, 105-106, 164, 222-223, 224, 
276-277, 288, 308, 318, 387, 410¬
411, 420 

Кампучия (Народная Республика Кам
пучия) — 322, 323 

Канада - 10, 468 
Капитализм — см. Империализм 
Капитальное строительство — см. Стро

ительство — капитальное 

Капитальные вложения — см. Инвести
ционная политика, капитальные вло
жения в народное хозяйство СССР, 
их рациональное использование 

Качество продукции, борьба за его 
повышение - 10, 11, 53, 140, 148, 
157, 217, 263, 264-265, 273, 296¬
297, 312, 406-407, 427 

Китай (Китайская Народная Респуб
лика) - 131, 170, 299, 323, 468 

Коллективный подряд — прогрессивная 
форма организации и стимулиро-
ваниятруда - 8-9,13,39-40,54,91, 
142, 264, 274, 428 

Коллективы трудовые, повышение их 
роли в решении социально-эконо
мических и идейно-воспитатель
ных задач - 7, 94-95, 123, 130, 
146-147, 271 272, 281 -282, 
382, 425 

— Закон о трудовых коллективах — 
94-95, 141-142, 428 

Колониализм — см. Неоколониализм 
Колхозное крестьянство СССР — 83, 

191 
Коммунизм, коммунистическое строи

тельство - 7, 68, 76-77, 108, 437¬
438, 445 

Коммунистическая партия Советского 
Союза (КПСС) - 5, 6, 46, 103-108, 
132, 181-182, 198, 221-222, 399¬
400, 431 
См. также Аграрная политика 
КПСС; Внешняя политика КПСС 
и Советского государства; Нацио
нальная политика КПСС; Социаль
ная политика КПСС; Экономиче
ская политика КПСС, экономиче
ская стратегия 

— авангард советского народа, воз
растание руководящей роли пар
тии в коммунистическом строи 
тельстве - 71, 117, 118, 162, 199, 
278, 303, 304, 305, 326 327, 399¬
400 

— Программа КПСС — 64, 71, 152, 153, 
306, 326, 400 

— Устав КПСС - 71, 152, 153, 277 
— высшая цель деятельности партии — 

забота о благе народа — 5, 11 — 12, 
17, 51, 77-78, 92-93, 120-121, 126, 
159, 297, 386-387, 447 

— организаторская работа — 77, 78, 
252, 307-308, 326-327 
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Вооружение, гонка вооружений — 62, 
125, 136, 232, 241. 247, 334, 340, 347, 
357, 358, 435, 444, 448 -449, 461 

— контроль над вооружениями — 
342- 343, 362 

Вооруженные Силы СССР — 167 — 168, 
182 -183, 186, 188, 193, 206, 208 
См. также Обороноспособность СССР 
и стран социалистического содруже
ства 

Воспитание идейно-политическое, тру
довое, нравственное — 52, 75, 78, 84, 
96, 102, 130, 166-167, 181-182, 278, 
430-431 

Всесоюзный Ленинский Коммунисти
ческий Союз Молодежи (ВЛКСМ) — 
95, 130, 191-192, 216, 431 

Встречи с партийным и хозяйственным 
активом, передовиками я новатора
ми производства — 138 —143, 144 — 
151, 157-158, 180-183, 210-224, 
273, 281-302, 303 - 319, 375 - 396, 
399-421, 422-433 

Высшее и среднее специальное образо
вание, их совершенствование — см. 
Народное образование в СССР 

Вьетнам (Социалистическая Республи
ка Вьетнам) - 194, 320-324 

Героизм трудовой советского народа в 
строительстве социализма и комму
низма - 47,49,51, 120,127, 195, 210, 
375, 377, 387, 422-423, 432 

Гласность - 7, 95, 130-131, 166, 433 

Движение неприсоединения — 202, 
226, 233, 234, 279-280, 373, 397, 
491 

Демократический централизм — 84, 
158- 159, 269, 353 

Демократия социалистическая — 7, 8, 
16, 19, 69, 78, 84, 93-95, 119-120, 
130, 165-166, 196, 328, 366, 445¬
446, 467 
См. также Демократический центра
лизм; Социалистическое самоуправ
ление народа; Управление народным 
хозяйством — участие масс в уп
равлении 
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Дисциплина социалистическая — см. 
Ответственность и дисциплина, их 
повышение 

Договоры и соглашения международ
ные - 110, 113-114, 126, 173, 227, 
233-234, 236, 243, 320, 339, 344, 
351, 358, 364, 370, 435, 436, 451, 
466, 475 

Дружба народов СССР - 96, 180, 192, 
196, 207, 377-378 

Европа - 109-110, ИЗ, 193, 238, 242, 
243, 339, 435 - 436, 438, 441-442, 
452, 456, 463, 464, 467, 491 

Европейское экономическое сообщество 
(ЕЭС) - 243, 466 

Единство партии и народа — 5, 6, 22, 47, 
65, 76, 77, 117-118, 133, 145, 181, 
211, 224, 251, 278, 288, 291, 301, 303, 
365-366, 367-368, 437 

Женщины советские — 164, 192, 222 
Жилищная проблема в СССР — 7, 161, 

282, 385, 394 
См. также Строительство — жилищ
ное 

Законность и правопорядок в СССР — 
16-17, 94, 97, 130, 328 

Законодательство советское, его разви
тие - 7, 326, 328, 437, 449 

Заработная плата рабочих и служащих, 
оплата труда колхозников, рост ре
альных доходов — 8, 149, 196, 253, 
354, 394, 436, 460 

«Звездные войны» — см. Милитариза
ция космоса, борьба за ее предот
вращение 

Здравоохранение в СССР — 97, 161, 
437 

Идеология социалистическая — 78 — 79, 
99, 102-103, 120, 130, 193 
См. также Коммунистическая партия 
Советского Союза (КПСС) — идео
логическая деятельность, идейно-
воспитательная работа 

Израиль (Государство Израиль) — 480 

Империализм - 18, 99-101, 150, 168 — 
169, 202-203 

— агрессивная сущность И.— 62—63, 
72, 99, 332, 370 

— борьба против социализма — 72, 99, 
169, 200, 203, 349, 356, 481 
борьба против национально-осво
бодительного движения, вмешатель
ство в дела освободившихся стран — 
168, 233, 243, 299-300, 322 

— обострение противоречий между им
периалистическими государства
ми - 100, 202-203, 356 

Инвестиционная политика, капиталь
ные вложения в народное хозяйство 
СССР, их рациональное использова
ние - 10, 31-32, 41-42, 88, 257¬
265, 285-286, 316-317, 379 

Индия (Республика Индия) 225 — 
226, 228, 231-235, 279-280, 323, 398 

Интеграция экономическая социали
стических стран — 64, 70—71, 246— 
247, 298 

Интеллигенция советская — 83, 106 — 
107, 167, 181 

Интенсификация общественного произ
водства - 8, 9-10, 21-22, 29 - 30, 
52- 55, 86 -87, 130, 140, 154, 155, 
215, 254-255, 307, 316, 376, 424 

Интернационализм пролетарский, соци
алистический — 66, 71, 72, 96, 321 

Италия (Итальянская Республика) — 
240-244 

Кадры, их подбор, расстановка, подго
товка и воспитание — 22, 38, 45, 89 — 
90, 105-106, 164, 222-223, 224, 
276-277, 288, 308, 318, 387, 410¬
411, 420 

Кампучия (Народная Республика Кам
пучия) — 322, 323 

Канада - 10, 468 
Капитализм — см. Империализм 
Капитальное строительство — см. Стро

ительство — капитальное 

Капитальные вложения — см. Инвести
ционная политика, капитальные вло
жения в народное хозяйство СССР, 
их рациональное использование 

Качество продукции, борьба за его 
повышение - 10, 11, 53, 140, 148, 
157, 217, 263, 264-265, 273, 296¬
297, 312, 406-407, 427 

Китай (Китайская Народная Респуб
лика) - 131, 170, 299, 323, 468 

Коллективный подряд — прогрессивная 
форма организации и стимулиро-
ваниятруда - 8-9,13,39-40,54,91, 
142, 264, 274, 428 

Коллективы трудовые, повышение их 
роли в решении социально-эконо
мических и идейно-воспитатель
ных задач - 7, 94-95, 123, 130, 
146-147, 271 272, 281 -282, 
382, 425 

— Закон о трудовых коллективах — 
94-95, 141-142, 428 

Колониализм — см. Неоколониализм 
Колхозное крестьянство СССР — 83, 

191 
Коммунизм, коммунистическое строи

тельство - 7, 68, 76-77, 108, 437¬
438, 445 

Коммунистическая партия Советского 
Союза (КПСС) - 5, 6, 46, 103-108, 
132, 181-182, 198, 221-222, 399¬
400, 431 
См. также Аграрная политика 
КПСС; Внешняя политика КПСС 
и Советского государства; Нацио
нальная политика КПСС; Социаль
ная политика КПСС; Экономиче
ская политика КПСС, экономиче
ская стратегия 

— авангард советского народа, воз
растание руководящей роли пар
тии в коммунистическом строи 
тельстве - 71, 117, 118, 162, 199, 
278, 303, 304, 305, 326 327, 399¬
400 

— Программа КПСС — 64, 71, 152, 153, 
306, 326, 400 

— Устав КПСС - 71, 152, 153, 277 
— высшая цель деятельности партии — 

забота о благе народа — 5, 11 — 12, 
17, 51, 77-78, 92-93, 120-121, 126, 
159, 297, 386-387, 447 

— организаторская работа — 77, 78, 
252, 307-308, 326-327 
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— идеологическая деятельность, идей
но-воспитательная работа — 46, 75 — 
108, 120, 166, 278 
См. также Пропаганда — комму
нистическая, повышение ее эффек
тивности 

— кадровая политика — 164, 165, 222 — 
223, 224, 275, 276, 366, 420 
См. также Кадры, их подбор, расста
новка, подготовка и воспитание 

— партийное руководство государст
венными и общественными органи
зациями - 165-166, 277, 431 

— партийное руководство хозяйствен
ным и культурным строительст
вом - 21, 44, 118-119, 199, 216, 221, 
230, 251, 275-278, 284, 288, 290, 306, 
310-311, 313, 376-377, 416-417, 
418-419 

— первичные партийные организации, 
их роль в решении социально-эко
номических и идейно-воспитатель
ных задач - 44, 95, 162-163, 222¬
223, 251, 277, 411 

— местные партийные организации — 
44, 127, 210, 211, 214, 215, 256 257, 
276, 386-387, 405, 416-417, 419¬
421 

— Центральные Комитеты компартий 
союзных республик — 277,303,307 — 
308, 315 

— высшие органы партии 
— — съезды партии — 147 

X X V I съезд - 20, 50, 71, 76, 
129, 153, 305 

X X V I I съезд - 64, 75, 76, 120, 
132-133, 138, 144, 152-153, 208, 
213, 230, 301, 304, 305, 326, 399, 400, 
423, 437, 490 

— — Центральный Комитет КПСС — 
21, 40, 75, 76, 78, 93, 106, 117, 122, 
129, 138, 142, 143, 147, 165, 166, 180, 
213, 223, 251, 252, 255, 284, 291, 326, 
327, 375, 376, 388, 422, 431 

— — — Пленумы ЦК 
майский (1982 г.) — 6, 12, 

20, 23, 27, 37-38 , 61, 160, 315, 401¬
402 

— — — — октябрьский (1984 г.) — 
413 

— — — — апрельский (1985 г.) — 
152-173, 181, 197, 216, 221, 222, 251, 
253, 270, 283, 304, 368, 376, 401, 418 

— - - Политбюро ЦК - 14. 20, 76, 
117, 129, 152, 155, 161, 164, 170, 216, 
219, 252, 255, 270, 284, 290, 291, 296, 
306, 310, 311, 327, 388, 418 

— — — Секретариат ЦК — 164, 180, 
386 

Отделы ЦК - 310, 419 
— — — постановления ЦК, совмест

ные постановления ЦК и Совета 
Министров СССР — 10, 21, 57, 79, 
160, 223, 295, 378 - 3 7 9 , 389, 393 

Комплексная программа развития про
изводства товаров народного потреб
ления н сферы услуг на 1986— 
2000 годы - 14, 56, 98, 160 

Комплексы территориально-производ
ственные - 6, 195, 271, 375, 379¬
385, 390 

Консерватизм, борьба с ним — 165, 269, 
290, 305, 391, 430 

Конституция СССР — 7, 94, 436 
Контроль - 16, 105, 164-165, 376 
— партийный - 105, 164, 165, 277, 411 
— государственный — 94, 271, 326, 327, 

328, 419 
— народный — 130, 277 
Конференции, совещания, встречи меж

дународные — 64, 66—74, 109, 114, 
176-179, 231-235, 236-239, 240¬
244, 245-248, 279, 320-324, 344¬
345, 349-350, 361, 364, 369-372, 
373-374, 388, 443, 450-453, 454, 
455-458, 459-469, 470-484, 485¬
487, 490 -493 

Конференции, совещания общесоюз
ные - 20 -46 , 75-108, 166, 251¬
278, 284-285 

Конфронтация — 136, 177, 203, 236— 
237, 240-241, 247, 359 

Корейская Народно-Демократическая 
Республика (КНДР) - 194, 371 

Космическое оружие см. Милитари
зация космоса, борьба за ее пре
дотвращение 

Космос, его использование в мирных 
целях 49, 329 -330 , 345, 452, 454, 
462, 477, 482, 486-487 

Кредит — см. Финансы и кредит в 
СССР 

Критика и самокритика — 81, 162—163, 
166-167, 216, 217, 221-222, 251, 
255, 264, 275, 294-295, 296, 309, 
311, 313, 314, 399, 408, 413-417, 
419-420 

Культура социалистическая — 167, 191, 
196 

Лаос (Лаосская Народно-Демократиче
ская Республика) — 323 

Латинская Америка — 170, 233, 238 
Ленин В. И., ленинизм — 8, 19, 48, 75, 

77,82, 85,86,87, 90, 93, 97,104, 107 — 
108, 117, 122, 126, 131, 145,152, 172¬
173, 176, 190, 222, 247, 253, 270, 277, 
279, 281, 290, 292, 298, 301, 302, 365, 
368. 369, 386, 422, 426, 440, 446 

Ленинский стиль партийной и государ
ственной работы — 104 — 105, 122, 
133, 145, 198, 281-282, 284, 365¬
366, 431, 446 

Ливия (Социалистическая Народная 
Ливийская Арабская Джамахи
рия) — 490- 493 

Личное подсобное хозяйство — 37 

Марксизм-ленинизм, творческое разви
тие КПСС, коммунистическими пар
тиями марксистско-ленинский тео
рии - 29, 70, 76-77 , 80 -85 , 321 

Машиностроение — ключевая отрасль 
перевооружения народного хозяй
ства - 10 - 1 1 , 28, 88 -89, 121, 157, 
215, 261 262, 311 -312, 416 

Международное коммунистическое и 
рабочее движение — 124, 448—449 

Милитаризация космоса, борьба за ее 
предотвращение — 112—ИЗ, 131, 
135-136, 177, 232-233, 237, 241, 
3 0 0 - 301, 3 2 9 - 330, 345, 351-352, 
360, 361-363, 442, 444, 452, 462, 465, 
473 

Мир, борьба за мир — 63, 73, 103, 115 — 
116, 124-125, 168, 174-175, 179, 
184, 185, 204 -205, 208-209, 226, 
228, 230, 232, 237, 247, 321, 325, 329 -
330, 332-333, 336, 339, 340, 346, 
373-374, 397, 436, 444, 450-451, 

456-457, 469, 470, 471-472, 488¬
489, 491 
См. также Внешняя политика КПСС 
и Советского государства — борьба 
за мир, устранение опасности войны 

Мирное сосуществование государств 
с различным социальным строем — 
110-111, И З , 114, 116, 134, 205, 232, 
349, 373, 439-440, 460-461, 468¬
469 

Мировая социалистическая система 
69, 202, 247, 248, 299 
См. также Содружество социалисти
ческих государств 

Молодежное движение — 331 —333 
Молодежь советская — 102, 191 — 192, 

211-212, 222, 276, 331, 378, 429-431 
См. также Всесоюзный Ленинский 
Коммунистический Союз Молодежи 
(ВЛКСМ) 

Монголия (Монгольская Народная Рес
публика) — 369-372 

Мораторий на ядерные взрывы — 137, 
172, 330, 334-335, 337, 340-343, 
345, 348, 363, 370, 397, 461, 463 

Народное образование в СССР — 89 — 
90, 161, 288, 318, 437 

Народное хозяйство СССР, его дости
жения - 6, 52, 71, 118, 153-154, 
252-253, 375, 377-379, 403 

— единый народнохозяйственный ком
плекс - 96, 308 

— трудности и недостатки в хозяйст
венном строительстве, пути их прео
доления - 8, 25, 58, 122, 138-139, 
154, 253 , 295, 311, 353, 379 - 382, 
384-385, 401 

НАТО — 62, 74, 167, 170, 177, 178, 
467 

Наука советская, повышение ее эф
фективности - 7, 43, 79 -85 , 88, 89, 
186, 265-269, 312, 313, 355-356, 
383, 393, 417-418 

— и производство — 43 —44, 80, 82, 85, 
89, 266-269, 383, 412, 418 

Научно-техническая революция — 90, 
112, 115, 155, 254, 261 

Научно-технический прогресс — 10, 
8 7 - 8 9 , 121, 147 -148, 156-157, 197, 
211-212, 216, 246, 251-252, 257, 
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— идеологическая деятельность, идей
но-воспитательная работа — 46, 75 — 
108, 120, 166, 278 
См. также Пропаганда — комму
нистическая, повышение ее эффек
тивности 

— кадровая политика — 164, 165, 222 — 
223, 224, 275, 276, 366, 420 
См. также Кадры, их подбор, расста
новка, подготовка и воспитание 

— партийное руководство государст
венными и общественными органи
зациями - 165-166, 277, 431 

— партийное руководство хозяйствен
ным и культурным строительст
вом - 21, 44, 118-119, 199, 216, 221, 
230, 251, 275-278, 284, 288, 290, 306, 
310-311, 313, 376-377, 416-417, 
418-419 

— первичные партийные организации, 
их роль в решении социально-эко
номических и идейно-воспитатель
ных задач - 44, 95, 162-163, 222¬
223, 251, 277, 411 

— местные партийные организации — 
44, 127, 210, 211, 214, 215, 256 257, 
276, 386-387, 405, 416-417, 419¬
421 

— Центральные Комитеты компартий 
союзных республик — 277,303,307 — 
308, 315 

— высшие органы партии 
— — съезды партии — 147 

X X V I съезд - 20, 50, 71, 76, 
129, 153, 305 

X X V I I съезд - 64, 75, 76, 120, 
132-133, 138, 144, 152-153, 208, 
213, 230, 301, 304, 305, 326, 399, 400, 
423, 437, 490 

— — Центральный Комитет КПСС — 
21, 40, 75, 76, 78, 93, 106, 117, 122, 
129, 138, 142, 143, 147, 165, 166, 180, 
213, 223, 251, 252, 255, 284, 291, 326, 
327, 375, 376, 388, 422, 431 

— — — Пленумы ЦК 
майский (1982 г.) — 6, 12, 

20, 23, 27, 37-38 , 61, 160, 315, 401¬
402 

— — — — октябрьский (1984 г.) — 
413 

— — — — апрельский (1985 г.) — 
152-173, 181, 197, 216, 221, 222, 251, 
253, 270, 283, 304, 368, 376, 401, 418 

— - - Политбюро ЦК - 14. 20, 76, 
117, 129, 152, 155, 161, 164, 170, 216, 
219, 252, 255, 270, 284, 290, 291, 296, 
306, 310, 311, 327, 388, 418 

— — — Секретариат ЦК — 164, 180, 
386 

Отделы ЦК - 310, 419 
— — — постановления ЦК, совмест

ные постановления ЦК и Совета 
Министров СССР — 10, 21, 57, 79, 
160, 223, 295, 378 - 3 7 9 , 389, 393 

Комплексная программа развития про
изводства товаров народного потреб
ления н сферы услуг на 1986— 
2000 годы - 14, 56, 98, 160 

Комплексы территориально-производ
ственные - 6, 195, 271, 375, 379¬
385, 390 

Консерватизм, борьба с ним — 165, 269, 
290, 305, 391, 430 

Конституция СССР — 7, 94, 436 
Контроль - 16, 105, 164-165, 376 
— партийный - 105, 164, 165, 277, 411 
— государственный — 94, 271, 326, 327, 

328, 419 
— народный — 130, 277 
Конференции, совещания, встречи меж

дународные — 64, 66—74, 109, 114, 
176-179, 231-235, 236-239, 240¬
244, 245-248, 279, 320-324, 344¬
345, 349-350, 361, 364, 369-372, 
373-374, 388, 443, 450-453, 454, 
455-458, 459-469, 470-484, 485¬
487, 490 -493 

Конференции, совещания общесоюз
ные - 20 -46 , 75-108, 166, 251¬
278, 284-285 

Конфронтация — 136, 177, 203, 236— 
237, 240-241, 247, 359 

Корейская Народно-Демократическая 
Республика (КНДР) - 194, 371 

Космическое оружие см. Милитари
зация космоса, борьба за ее пре
дотвращение 

Космос, его использование в мирных 
целях 49, 329 -330 , 345, 452, 454, 
462, 477, 482, 486-487 

Кредит — см. Финансы и кредит в 
СССР 

Критика и самокритика — 81, 162—163, 
166-167, 216, 217, 221-222, 251, 
255, 264, 275, 294-295, 296, 309, 
311, 313, 314, 399, 408, 413-417, 
419-420 

Культура социалистическая — 167, 191, 
196 

Лаос (Лаосская Народно-Демократиче
ская Республика) — 323 

Латинская Америка — 170, 233, 238 
Ленин В. И., ленинизм — 8, 19, 48, 75, 

77,82, 85,86,87, 90, 93, 97,104, 107 — 
108, 117, 122, 126, 131, 145,152, 172¬
173, 176, 190, 222, 247, 253, 270, 277, 
279, 281, 290, 292, 298, 301, 302, 365, 
368. 369, 386, 422, 426, 440, 446 

Ленинский стиль партийной и государ
ственной работы — 104 — 105, 122, 
133, 145, 198, 281-282, 284, 365¬
366, 431, 446 

Ливия (Социалистическая Народная 
Ливийская Арабская Джамахи
рия) — 490- 493 

Личное подсобное хозяйство — 37 

Марксизм-ленинизм, творческое разви
тие КПСС, коммунистическими пар
тиями марксистско-ленинский тео
рии - 29, 70, 76-77 , 80 -85 , 321 

Машиностроение — ключевая отрасль 
перевооружения народного хозяй
ства - 10 - 1 1 , 28, 88 -89, 121, 157, 
215, 261 262, 311 -312, 416 

Международное коммунистическое и 
рабочее движение — 124, 448—449 

Милитаризация космоса, борьба за ее 
предотвращение — 112—ИЗ, 131, 
135-136, 177, 232-233, 237, 241, 
3 0 0 - 301, 3 2 9 - 330, 345, 351-352, 
360, 361-363, 442, 444, 452, 462, 465, 
473 

Мир, борьба за мир — 63, 73, 103, 115 — 
116, 124-125, 168, 174-175, 179, 
184, 185, 204 -205, 208-209, 226, 
228, 230, 232, 237, 247, 321, 325, 329 -
330, 332-333, 336, 339, 340, 346, 
373-374, 397, 436, 444, 450-451, 

456-457, 469, 470, 471-472, 488¬
489, 491 
См. также Внешняя политика КПСС 
и Советского государства — борьба 
за мир, устранение опасности войны 

Мирное сосуществование государств 
с различным социальным строем — 
110-111, И З , 114, 116, 134, 205, 232, 
349, 373, 439-440, 460-461, 468¬
469 

Мировая социалистическая система 
69, 202, 247, 248, 299 
См. также Содружество социалисти
ческих государств 

Молодежное движение — 331 —333 
Молодежь советская — 102, 191 — 192, 

211-212, 222, 276, 331, 378, 429-431 
См. также Всесоюзный Ленинский 
Коммунистический Союз Молодежи 
(ВЛКСМ) 

Монголия (Монгольская Народная Рес
публика) — 369-372 

Мораторий на ядерные взрывы — 137, 
172, 330, 334-335, 337, 340-343, 
345, 348, 363, 370, 397, 461, 463 

Народное образование в СССР — 89 — 
90, 161, 288, 318, 437 

Народное хозяйство СССР, его дости
жения - 6, 52, 71, 118, 153-154, 
252-253, 375, 377-379, 403 

— единый народнохозяйственный ком
плекс - 96, 308 

— трудности и недостатки в хозяйст
венном строительстве, пути их прео
доления - 8, 25, 58, 122, 138-139, 
154, 253 , 295, 311, 353, 379 - 382, 
384-385, 401 

НАТО — 62, 74, 167, 170, 177, 178, 
467 

Наука советская, повышение ее эф
фективности - 7, 43, 79 -85 , 88, 89, 
186, 265-269, 312, 313, 355-356, 
383, 393, 417-418 

— и производство — 43 —44, 80, 82, 85, 
89, 266-269, 383, 412, 418 

Научно-техническая революция — 90, 
112, 115, 155, 254, 261 

Научно-технический прогресс — 10, 
8 7 - 8 9 , 121, 147 -148, 156-157, 197, 
211-212, 216, 246, 251-252, 257, 
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269, 273, 277, 284-285, 292-293. 
295, 306 
См. также Техническое перевоору
жение производства 

Национальная политика КПСС — 96, 
189, 192, 304, 437 

Национально-освободительное движе
ние - 202, 234 

Национальный доход 195, 214, 218, 
252, 254, 294, 309, 391), 391, 460 

Неоглобализм - 100, 135, 203, 204 
Неоколониализм - 101, 169, 202, 299 
Никарагуа (Республика Никарагуа) — 

168, 204 
Нормативы экономические — 271, 274 

Обороноспособность СССР и стран со
циалистического содружества — 62, 
71 -72 , 132, 167- 168, 182, 253, 283 
См. также Варшавский Договор; 
Вооруженные Силы СССР 

Образ жизни советский, социалисти
ческий - 69, 93, 154, 229 - 230, 433 
См. также Производственные отно
шения социалистические 

Объединения производственные и науч
но-производственные — 267, 272 — 
275, 287, 309-310, 312-313 

Опыт передовой, его распростране
ние - 32 -33 , 40, 61, 89, 212-213, 
217, 256 - 257, 259 - 260, 313 -314 , 
383, 384, 390-391, 417, 424-425 

Опыт строительства социализма, его 
международное значение — 70, 99, 
202, 253, 436 

Организация Объединенных Наций 
(ООН) - 233, 234, 330, 345, 452, 457 

Оружие массового уничтожения, борьба 
за его запрещение 63, 72, 112 
И З , 131-132, 137, 172, 177-178, 
242, 247 - 2 4 8 , 330, 332, 336, 340¬
343, 344-345, 348, 397, 435, 444, 461, 
462-463 
См. также Милитаризация космоса, 
борьба за ее предотвращение 

— борьба за прекращение испытаний 
ядерного оружия — 63, 110, 227 — 
228, 334-335, 342-343, 348, 367 
См. также Мораторий на ядерные 
взрывы 

— борьба за создание зон, свободных 
от ядерного и химического ору
жия - 73, 228, 234, 238, 337, 465¬
466, 492 

Основные направления экономического 
и социального развития СССР на 
1986—1990 годы и на период до 
2000 года - 71, 120-121, 139, 152, 
254-255, 291, 300, 378, 400, 423¬
424, 437-438 

Ответственность и дисциплина, их 
повышение - 8, 55, 61, 76, 94, 123, 
124, ;39, 143, 149-150, 155-156, 
163, 199, 216, 223, 257, 274, 277, 290, 
293, 354, 385-386, 426 

Охрана окружающей среды — 296, 396, 
457, 463 

Очаги войны и напряженности — 233, 
243, 452, 468, 475, 480, 483-484, 487, 
491-492 

Паритет военно-стратегический, курс 
США и НАТО на его подрыв 
18, 62, 63, 88, 100, 135-136, 167, 178, 
204, 241, 253 

Патриотизм социалистический — 49 — 
50, 180-181, 186, 189-192 

Передовики производства, передовые 
коллективы — 15, 32—33, 51 —52, 88, 
91, 127, 282-283, 367-368, 382, 411, 
418, 424-425, 433 

Перестройка - 40, 92, 269, 308-309, 
326, 366, 376-377, 380, 417 

— психологии и мышления — 38, 45, 
87, 104, 212, 218-219, 255-256, 
275-276, 319 

— стиля и методов работы — см. Стиль 
работы 
См. также Инвестиционная политика, 
капитальные вложения в народное 
хозяйство СССР, их рациональное 
использование; Интенсификация об
щественного производства; Струк
турная политика и перестройка эко
номики; Техническое перевооруже
ние производства; Хозяйственный 
механизм, его совершенствование 

Письма трудящихся, работа с ними — 
95, 97, 98, 164, 404, 426 

План, планирование народного хозяйст
ва СССР - 10, 56, 81, 270-271, 
273-274, 317-318 

— годовые планы — 161—162, 304 — 
305, 391 

— пятилетние планы — 50 — 51, 60 
— — двенадцатый пятилетний план 

экономического и социального раз
вития СССР на 1986-1990 г г . - 9, 
20, 87, 157, 162, 181, 257, 291-292, 
293-294, 295, 305, 306, 310, 379, 401 
См. также Основные направления 
экономического и социального раз
вития СССР на 1986-1990 годы и на 
период до 2000 года 

Подсобное хозяйство предприятия, ор
ганизации — 37, 282 

Политика - 145, 354 
— марксистско-ленинская, социали

стическая - 17, 132, 144-145, 200, 
204, 213, 332, 347 -348 , 354 - 355, 
437, 441, 443-444, 449, 461 

— империалистическая, ее авантю
ризм — 17-18 , 62, 63, 99-101, 124, 
125, 168, 200, 201, 203, 204, 232, 301, 
3 5 0 - 351, 370, 373-374, 438, 448, 
452-453, 479, 480 

Политическая система советского обще
ства - 7, 65, 8 2 - 8 3 , 93-96 , 119 
См. также Коммунистическая пар
тия Советского Союза (КПСС); Со
веты народных депутатов, повыше
ние их роли в коммунистическом 
строительстве; Профессиональные 
союзы СССР; Всесоюзный Ленин
ский Коммунистический Союз Мо
лодежи (ВЛКСМ); Коллективы тру
довые, повышение их роли в ре
шении социально-экономических и 
идейно-воспитательных задач 

Польша (Польская Народная Респуб
лика) - 176, 182 

Права и обязанности граждан СССР — 
17, 196, 436 
См. также Конституция СССР 

Предприятие — см. Объединения про
изводственные и научно-производ
ственные 

Продовольственная программа СССР, 
ее реализация 6, 13 — 14, 23 -24, 

56, 57, 119, 159-160 ,314-316 ,399¬
421 

Производительность труда — 31, 52, 
130, 154, 155, 197, 215, 216, 254, 264, 
271, 293, 309, 310, 392 

Производительные силы при социализ
ме 80 -81 , 119, 153, 156-157, 
195-196 

— совершенствование их размеще
ния - 6, 12, 42 - 4 3 , 96, 388 

Производственные отношения социали
стические - 50, 8 0 - 8 1 , 96-97 , 119, 
130, 154, 198, 272-275, 287-288, 292 

Промышленность СССР — 6, 8, 14 —15, 
52, 424 

— тяжелая - 14, 259-260, 295-296, 
311, 375, 377, 381-382, 383, 389 

— легкая и пищевая — 24, 221, 261, 
416 
См. также Машиностроение — клю
чевая отрасль перевооружения на
родного хозяйства 

Пропаганда - 85, 9 0 - 9 1 
— коммунистическая, повышение ее 

эффективности — 102 — 103, 277 
См. также Средства массовой инфор
мации и пропаганды в СССР 

— буржуазная, борьба с ней — 101,289, 
340, 348, 356, 445-446 

Противозатратный механизм — см. Хо
зяйственный механизм, его совер
шенствование 

Профессиональные союзы СССР — 95, 
130, 216, 275, 428-429, 449 

Рабочий класс СССР — 83, 145, 191, 282, 
290-291, 367 

Разоружение, борьба за сокращение и 
ликвидацию вооружений — 134, 137, 
242, 354-355, 397-398, 451, 478 

— переговоры о сокращении вооруже
ний, ликвидации ядерного ору
жия - 72, 125, 131-132, 135, 171, 
178, 184, 226-227, 237, 241-242,¬
300, 330, 336, 342-343, 348, 443, 464, 
472-474 
См. также Внешняя политика КПСС 
и Советского государства — предло
жения и инициативы СССР по пре 
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269, 273, 277, 284-285, 292-293. 
295, 306 
См. также Техническое перевоору
жение производства 

Национальная политика КПСС — 96, 
189, 192, 304, 437 

Национально-освободительное движе
ние - 202, 234 

Национальный доход 195, 214, 218, 
252, 254, 294, 309, 391), 391, 460 

Неоглобализм - 100, 135, 203, 204 
Неоколониализм - 101, 169, 202, 299 
Никарагуа (Республика Никарагуа) — 

168, 204 
Нормативы экономические — 271, 274 

Обороноспособность СССР и стран со
циалистического содружества — 62, 
71 -72 , 132, 167- 168, 182, 253, 283 
См. также Варшавский Договор; 
Вооруженные Силы СССР 

Образ жизни советский, социалисти
ческий - 69, 93, 154, 229 - 230, 433 
См. также Производственные отно
шения социалистические 

Объединения производственные и науч
но-производственные — 267, 272 — 
275, 287, 309-310, 312-313 

Опыт передовой, его распростране
ние - 32 -33 , 40, 61, 89, 212-213, 
217, 256 - 257, 259 - 260, 313 -314 , 
383, 384, 390-391, 417, 424-425 

Опыт строительства социализма, его 
международное значение — 70, 99, 
202, 253, 436 

Организация Объединенных Наций 
(ООН) - 233, 234, 330, 345, 452, 457 

Оружие массового уничтожения, борьба 
за его запрещение 63, 72, 112 
И З , 131-132, 137, 172, 177-178, 
242, 247 - 2 4 8 , 330, 332, 336, 340¬
343, 344-345, 348, 397, 435, 444, 461, 
462-463 
См. также Милитаризация космоса, 
борьба за ее предотвращение 

— борьба за прекращение испытаний 
ядерного оружия — 63, 110, 227 — 
228, 334-335, 342-343, 348, 367 
См. также Мораторий на ядерные 
взрывы 

— борьба за создание зон, свободных 
от ядерного и химического ору
жия - 73, 228, 234, 238, 337, 465¬
466, 492 

Основные направления экономического 
и социального развития СССР на 
1986—1990 годы и на период до 
2000 года - 71, 120-121, 139, 152, 
254-255, 291, 300, 378, 400, 423¬
424, 437-438 

Ответственность и дисциплина, их 
повышение - 8, 55, 61, 76, 94, 123, 
124, ;39, 143, 149-150, 155-156, 
163, 199, 216, 223, 257, 274, 277, 290, 
293, 354, 385-386, 426 

Охрана окружающей среды — 296, 396, 
457, 463 

Очаги войны и напряженности — 233, 
243, 452, 468, 475, 480, 483-484, 487, 
491-492 

Паритет военно-стратегический, курс 
США и НАТО на его подрыв 
18, 62, 63, 88, 100, 135-136, 167, 178, 
204, 241, 253 

Патриотизм социалистический — 49 — 
50, 180-181, 186, 189-192 

Передовики производства, передовые 
коллективы — 15, 32—33, 51 —52, 88, 
91, 127, 282-283, 367-368, 382, 411, 
418, 424-425, 433 

Перестройка - 40, 92, 269, 308-309, 
326, 366, 376-377, 380, 417 

— психологии и мышления — 38, 45, 
87, 104, 212, 218-219, 255-256, 
275-276, 319 

— стиля и методов работы — см. Стиль 
работы 
См. также Инвестиционная политика, 
капитальные вложения в народное 
хозяйство СССР, их рациональное 
использование; Интенсификация об
щественного производства; Струк
турная политика и перестройка эко
номики; Техническое перевооруже
ние производства; Хозяйственный 
механизм, его совершенствование 

Письма трудящихся, работа с ними — 
95, 97, 98, 164, 404, 426 

План, планирование народного хозяйст
ва СССР - 10, 56, 81, 270-271, 
273-274, 317-318 

— годовые планы — 161—162, 304 — 
305, 391 

— пятилетние планы — 50 — 51, 60 
— — двенадцатый пятилетний план 

экономического и социального раз
вития СССР на 1986-1990 г г . - 9, 
20, 87, 157, 162, 181, 257, 291-292, 
293-294, 295, 305, 306, 310, 379, 401 
См. также Основные направления 
экономического и социального раз
вития СССР на 1986-1990 годы и на 
период до 2000 года 

Подсобное хозяйство предприятия, ор
ганизации — 37, 282 

Политика - 145, 354 
— марксистско-ленинская, социали

стическая - 17, 132, 144-145, 200, 
204, 213, 332, 347 -348 , 354 - 355, 
437, 441, 443-444, 449, 461 

— империалистическая, ее авантю
ризм — 17-18 , 62, 63, 99-101, 124, 
125, 168, 200, 201, 203, 204, 232, 301, 
3 5 0 - 351, 370, 373-374, 438, 448, 
452-453, 479, 480 

Политическая система советского обще
ства - 7, 65, 8 2 - 8 3 , 93-96 , 119 
См. также Коммунистическая пар
тия Советского Союза (КПСС); Со
веты народных депутатов, повыше
ние их роли в коммунистическом 
строительстве; Профессиональные 
союзы СССР; Всесоюзный Ленин
ский Коммунистический Союз Мо
лодежи (ВЛКСМ); Коллективы тру
довые, повышение их роли в ре
шении социально-экономических и 
идейно-воспитательных задач 

Польша (Польская Народная Респуб
лика) - 176, 182 

Права и обязанности граждан СССР — 
17, 196, 436 
См. также Конституция СССР 

Предприятие — см. Объединения про
изводственные и научно-производ
ственные 

Продовольственная программа СССР, 
ее реализация 6, 13 — 14, 23 -24, 

56, 57, 119, 159-160 ,314-316 ,399¬
421 

Производительность труда — 31, 52, 
130, 154, 155, 197, 215, 216, 254, 264, 
271, 293, 309, 310, 392 

Производительные силы при социализ
ме 80 -81 , 119, 153, 156-157, 
195-196 

— совершенствование их размеще
ния - 6, 12, 42 - 4 3 , 96, 388 

Производственные отношения социали
стические - 50, 8 0 - 8 1 , 96-97 , 119, 
130, 154, 198, 272-275, 287-288, 292 

Промышленность СССР — 6, 8, 14 —15, 
52, 424 

— тяжелая - 14, 259-260, 295-296, 
311, 375, 377, 381-382, 383, 389 

— легкая и пищевая — 24, 221, 261, 
416 
См. также Машиностроение — клю
чевая отрасль перевооружения на
родного хозяйства 

Пропаганда - 85, 9 0 - 9 1 
— коммунистическая, повышение ее 

эффективности — 102 — 103, 277 
См. также Средства массовой инфор
мации и пропаганды в СССР 

— буржуазная, борьба с ней — 101,289, 
340, 348, 356, 445-446 

Противозатратный механизм — см. Хо
зяйственный механизм, его совер
шенствование 

Профессиональные союзы СССР — 95, 
130, 216, 275, 428-429, 449 

Рабочий класс СССР — 83, 145, 191, 282, 
290-291, 367 

Разоружение, борьба за сокращение и 
ликвидацию вооружений — 134, 137, 
242, 354-355, 397-398, 451, 478 

— переговоры о сокращении вооруже
ний, ликвидации ядерного ору
жия - 72, 125, 131-132, 135, 171, 
178, 184, 226-227, 237, 241-242,¬
300, 330, 336, 342-343, 348, 443, 464, 
472-474 
См. также Внешняя политика КПСС 
и Советского государства — предло
жения и инициативы СССР по пре 
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крашению гонки вооружений и пре
дотвращению войны 

Разрядка международной напряжен
ности - 110-111, 131, 205, 233, 236, 
436, 448, 472 

Распределение по труду при социализ
ме - 9 6 - 9 7 , 159, 224 

Регионы (районы) страны экономиче
ские и административные, их разви
тие - 14-16 , 25, 26, 45, 50-60 , 211, 
215, 216-217, 221, 256, 257, 375, 
377-396, 405, 408, 415, 421 

Резервы производства — 55, 94, 121 — 
122, 138, 139, 140, 155-156, 216, 264, 
271, 293, 308-311, 367, 392, 416 

Реконструкция — см. Техническое пе
ревооружение производства 

Ресурсосберегающая экономика — 54, 
121, 219, 254, 259-260, 309, 390, 391 

Ресурсы народнохозяйственные, их ис
пользование - 21, 218-220, 260, 
314-315, 376, 381, 390-391, 407¬
408 
См. также Экономия и бережливость 

Сельское хозяйство СССР — 6 — 7, 12 — 
14, 15, 23-27 , 30, 58 -61 , 140-141, 
3 1 3 - 316, 401-415 
См. также Агропромышленный ком
плекс (АПК) 

— земледелие — 12, 13, 24—26, 32—36, 
3 1 4 - 315, 405-407, 409-413 

— животноводство — 12, 24, 26—27, 
3 6 - 3 7 , 315-316, 407, 413-414 

— интенсификация — 29—30, 31, 32 — 
37, 314-315, 409-410, 413-415 

— мелиорация — 34—35, 59, 412—413 
— механизация - 27 -28 , 30 -31 , 408 

химизация — 35 
Собственность социалистическая — 50, 

81, 97, 130 
Совет Экономической Взаимопомощи 

(СЭВ) - 64, 69, 70, 243, 466 
Советский народ - 50, 78, 96, 118, 180¬

181, 189-190, 192, 195, 196, 199, 208, 
213, 400 

Советы народных депутатов, повышение 
их роли в коммунистическом строи
тельстве - 7 - 8 , 16, 82 -83 , 94, 
119-120, 122-124, 130, 326-328 

Содружество социалистических госу
дарств - 64, 66, 68, 69 -70 , 72, 74, 
82, 167, 169-170, 202, 250, 288¬
289, 298-299, 323 

— сотрудничество стран социалистиче
ского содружества — 176 —179, 245, 
247, 248, 249-250, 320 
См. также Совет Экономической Вза
имопомощи (СЭВ) 

— — политическое — 66 — 74, 245— 
248, 249-250, 320-324, 369¬
372 

— — экономическое — 246, 298, 320 — 
321, 370 

— — научно-техническое — 246—247, 
321, 370 

— — в области идеологии, культуры 
245-246 

— — оборонное — см. Варшавский До
говор; Обороноспособность СССР и 
стран социалистического содруже 
ства 

Соединенные Штаты Америки (США) — 
62, 100-101, 110, 203, 359-360, 
473 

— вмешательство во внутренние дела 
других государств — 62, 63—64, 72, 
101, 168-169 

— внешняя политика, нагнетание меж
дународной напряженности — 62, 
63, 72, 100-101, 124, 125, 228, 
370 

— курс на милитаризм, гонку вооруже
ний, достижение военного превос
ходства - 18, 72, 100, 124, 135-136, 
168, 171, 183, 185, 203-204, 241, 322, 
341-342, 348-350, 397 

Соревнование социалистическое — 9, 
91 -92 , 422, 424, 425, 426-429 
См. также Опыт передовой, его рас
пространение; Передовики произ
водства, передовые коллективы 

— стахановское движение — 92, 367 — 
368, 422-433 

Сотрудничество международное — 134, 
231-232, 236, 240, 355, 434, 435, 440, 
441, 451, 456-458, 466 
См. также Содружество социалисти
ческих государств 

— политическое — 239, 434, 439, 450— 

453, 455-458, 459-469, 470-484, 
485-487, 490-493 

— экономическое — 115, 226, 240, 243 -
244, 263, 435, 442-453, 476 

— научно-техническое - 355, 356, 357, 
435, 453, 476, 487 

— культурное — 435, 453, 467, 481 
Социализм. Советское общество — 19, 

68 -70 , 76-77 , 9 2 - 9 3 , 99, 102, 117, 
153-154, 189, 195-197, 447, 459¬

- 460, 490 
— преимущества социалистического 

строя - 19, 23, 50, 68 -70 , 81 -82 , 
92 -93 , 99, 126, 188, 190-191, 194— 
195, 208, 212, 253, 257, 289,297, 306¬
307, 352-353, 377, 407-408, 436¬
437, 445, 447 
См. также Мировая социалистиче
ская система; Содружество социа
листических государств 

Социалистическое самоуправление на
рода - 8 2 - 8 3 , 94, 130, 328 

Социальная политика КПСС — 59 —60, 
77 - 78, 92 - 93, 96 - 98, 130, 146, 159, 
160-161, 196, 253, 354, 378, 394¬
396, 436-437 

Социальная справедливость — принцип 
социализма - 9 2 - 9 3 , 96, 124, 130, 
159, 223-224 

Социальное переустройство села — 12, 
16, 45, 57, 59 -60 , 314, 402 

Союз рабочего класса, колхозного 
крестьянства и интеллигенции в 
СССР - 191, 196, 291 

Союз Советских Социалистических Рес
публик (СССР) - 83, 253, 436 - 437, 
459-460 

— союзные республики — 119, 294, 
3 0 3 - 304, 3 0 8 - 309, 311, 313 - 3 1 4 

Средства массовой информации и про
паганды в СССР - 90-91 , 103, 106, 
166-167 

Стиль работы — 16 — 17, 44, 46, 56, 104, 
106, 122, 124, 163-164, 165, 221, 
289-290, 318-319 
См. также Ленинский стиль партий
ной и государственной работы 

Стимулирование материальное и мо
ральное - 17, 54, 148-149, 219, 274, 
275, 292, 432-433 

Страны, освободившиеся от колониаль
ного гнета - 131, 233, 238, 279¬
280, 299, 316-317 

Стратегическая оборонная инициатива 
(СОИ) — см. Милитаризация кос
моса, борьба за ее предотвращение 

Строительство 
- капитальное - 156, 218, 259, 262¬

263, 296, 316, 384 - 3 8 5 , 393 -394, 417 
- жилищное - 7, 12, 45, 196, 253, 379, 

394, 437 
- культурно-бытовых объектов — 12, 

45, 379, 386 
Структурная политика и перестройка 

экономики - 257 -265 , 285-286 
Суверенитет государственный — 233, 

440, 442, 445 
Сфера услуг, ее развитие — 14, 97—98, 

124, 220-221 
См. также Комплексная программа 
развития производства товаров на
родного потребления и сферы услуг 
на 1986-2000 годы 

Темпы и качество экономического ро
ста - 139, 147, 214, 252, 292, 389, 391 

Техническое перевооружение произ
водства - 10, 53, 8 8 - 8 9 , 146-147, 
154, 157, 254, 259, 264, 286, 316 - 3 1 7 

Технология прогрессивная — 33, 262, 
389-390, 409-410 

Товары народного потребления — 14, 
160, 220, 253 
См. также Комплексная программа 
развития производства товаров на
родного потребления и сферы услуг 
на 1986-2000 годы 

Топливно-энергетический комплекс — 
259, 375 - 376, 377, 3 8 3 - 384, 389 

Торговля 
- внутренняя - 220—221, 394 
- внешняя - 171, 240, 246, 263-264, 

300, 355-356, 405, 435 
Труд в СССР 
— научная организация труда и произ

водства - 54, 264, 265, 293, 310 
— механизация труда, улучшение его 

условий, сокращение доли ручного 
труда - 261, 295, 296 
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Управление народным хозяйством — 
141, 143, 157-159, 2(59-275, 317 

— аппарат управления — 33—34, 141 
— органы управления — 270, 271, 

286-287, 384 
— совершенствование управления — 

см. Хозяйственный механизм, его 
совершенствование 

— участие масс в управлении — 7, 54, 
78, 84, 285, 290, 292, 293, 310 
См. также Социалистическое само
управление народа 

Ускорение социально-экономического 
развития советского общества, до
стижение нового качественного со
стояния - 129, 139, 154-155, 181, 
197-199, 213-215, 230, 252-257, 
283-284, 285, 306, 353-354, 376, 
423-424, 432 

Фашизм и неофашизм 74, 182, 185, 
186, 187, 190, 199-200, 207, 448 

Федеративная Республика Германии 
(ФРГ) - 236-239 

Финансы и кредит в СССР — 82, 392 
Фонды производственные — 11, 14, 258, 

259 
Формализм — см. Бюрократизм, борьба 

с ним 
Франция (Французская Республика) 

434, 441, 447, 450 -453, 455-458, 
459-469, 470 484, 485-487 

Химическое оружие — см. Оружие мас
сового уничтожения, борьба за его 
запрещение 

Хозяйственный механизм, его совер
шенствование — 9, 55—56, 61, 81, 92, 
121, 130, 142, 148, 157-159, 197 — 
198, 269-275, 287-288, 292, 297, 
317-318, 353-354, 392, 421, 426 

Хозяйственный расчет — 38—39, 54 — 
55, 141, 158, 273 

Центральная Америка — 452, 468, 475 

Цены, ценообразование — 82, 218—219, 
273, 287, 402, 404, 436-437 

Человеческий фактор — 14, 22, 77, 93, 
155, 162, 198, 216, 275, 290-291, 292, 
425-426, 432, 433 
См. также Активность и инициа
тива масс политическая и трудовая 

Чехословакия (Чехословацкая Социа
листическая Республика) 182, 
245-248 

Школьная реформа — см. Народное об
разование в СССР 

Экономическая политика КПСС, эконо
мическая стратегия — 20—21, 52, 
56, 86, 115, 153, 212, 213-214, 251, 
252, 253-254, 263, 284-285, 288, 
326, 423-424, 437 

Экономические методы хозяйствова
ния - 38, 40, 41, 61, 271 

Экономический потенциал СССР — 6, 
11, 22, 62, 140, 195-196, 355-356 

Экономия и бережливость — 21, 54, 140, 
218-219, 220, 264, 293-294, 390¬
392 

Эксперименты экономические 9, 56, 
92, 143, 158, 270, 272, 274, 287 -288 

Экстенсивное развитие экономики — 
140-141, 253, 254, 258 

Энергетика - 6, 219, 381-382, 389 
См. также Топливно-энергетический 
комплекс; Энергетическая програм
ма СССР 

Энергетическая программа СССР 
311, 378 

Эффективность общественного произ
водства - 22, 24, 29, 86-87 , 141, 
197, 269-270, 292, 315, 376, 389¬
390, 427 

Ядерное оружие — см. Оружие массо 
вого уничтожения, борьба за его за
прещение 

Япония - 100, 322, 336, 337, 338, 370, 
374, 488 

С О Д Е Р Ж А Н И Е 

З А К Р Е П Л Я Т Ь ДОСТИГНУТОЕ, ИДТИ ДАЛЬШЕ, ПОВЫШАТЬ ДЕЛО
ВИТОСТЬ 

Речь на встрече с избирателями Мпатовского избирательного округа 
Ставропольского края по выборам в Верховный Совет СССР 29 февра
ля 1984 года 5 

О З А Д А Ч А Х П А Р Т И Й Н Ы Х , СОВЕТСКИХ И ХОЗЯЙСТВЕННЫХ ОРГА
НОВ 110 ПОВЫШЕНИЮ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ЭФФЕКТИВНОСТИ СЕЛЬ 
СКОГО ХОЗЯЙСТВА И ДРУГИХ ОТРАСЛЕЙ АГРОПРОМЫШЛЕННОГО 
КОМПЛЕКСА 

Доклад на Всесоюзном экономическом совещании по проблемам АПК 
26 марта 1984 года 20 

ЗА ТРУД И ПОДВИГ ВО СЛАВУ ОТЕЧЕСТВА 

Речь на торжественном заседании в Смоленске, посвященном вру
чению городу ордена Ленина, 27 июня 1984 года 47 

ЕДИНСТВО ЦЕЛЕЙ И Д Е Й С Т В И Й , С В Е Т Л А Я И ЧИСТАЯ ДРУЖНА 

Речь на торжественном заседании в Софии, посвященном 40-летию 
социалистической революции в Болгарии, 8 сентября 1984 года 66 

ЖИВОЕ ТВОРЧЕСТВО НАРОДА 

Доклад на Всесоюзной научно-практической конференции «Совер
шенствование развитого социализма и идеологическая работа партии 
в свете решений июньского (198Н г.) Пленума ЦК КПСС» 10 декабря 
1984 года 75 

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПЕРЕД ЧЛЕНАМИ ПАРЛАМЕНТА ВЕЛИКОБРИ
ТАНИИ 

18 декабря 1984 года 109 

КУРСОМ ЕДИНСТВА И СПЛОЧЕННОСТИ 

Речь на встрече с избирателями Киевского избирательного округа 
города Москвы по выборам в Верховный Совет РСФСР 20 февраля 
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См. также Социалистическое само
управление народа 
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стижение нового качественного со
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РЕЧЬ НЛ ВНЕОЧЕРЕДНОМ ПЛЕНУМЕ ЦК КПСС 

11 марта 1985 года 129 

БЕСЕДА С РЕДАКТОРОМ ГАЗЕТЫ «ПРАВДА» 

7 апреля 1985 года 134 

ИНИЦИАТИВА, ОРГАНИЗОВАННОСТЬ, ЭФФЕКТИВНОСТЬ 

Речь и Заключительное слово на встрече в ЦК КПСС с руководите
лями промышленных объединений и предприятий, колхозов и сов
хозов, производственных бригад, специалистами и учеными 8 апре
ля 1985 года 138 

УСКОРЕНИЕ ТЕМПОВ РАЗВИТИЯ - ЗАБОТА ОБЩАЯ 

Выступление в автосборочном корпусе завода имени И. А. Лихаче
ва на встрече с рабочими и инженерно-техническими работниками 
16 апреля 1985 года 144 

О СОЗЫВЕ ОЧЕРЕДНОГО X X V I I СЪЕЗДА КПСС И ЗАДАЧАХ, СВЯ
З А Н Н Ы Х С ЕГО ПОДГОТОВКОЙ И ПРОВЕДЕНИЕМ 

Доклад на Пленуме ЦК КПСС 23 апреля 1985 года 152 

УЧАСТНИКАМ ВСТРЕЧИ В ТОРГАУ 

26 апреля 1985 года 174 

ВЫСТУПЛЕНИЕ В В А Р Ш А В Е НА ПРИЕМЕ В ЧЕСТЬ УЧАСТНИКОВ 
ВСТРЕЧИ ВЫСШИХ ПАРТИЙНЫХ И ГОСУДАРСТВЕННЫХ ДЕЯТЕ
ЛЕЙ СТРАН - УЧАСТНИЦ ВАРШАВСКОГО ДОГОВОРА 

26 апреля 1985 года 176 

ВЕРНОСТЬ ЛЕНИНСКОМУ ЗНАМЕНИ 

Выступление в Центральном Комитете КПСС на встрече с ветера
нами Великой Отечественной войны 5 мая 1985 года 180 

НАЦИОНАЛЬНОМУ СОВЕТУ ФРАНЦУЗСКОЙ РЕСПУБЛИКАНСКОЙ 
АССОЦИАЦИИ ВЕТЕРАНОВ И Ж Е Р Т В ВОЙНЫ 

7 мая 1985 года 184 

БЕССМЕРТНЫЙ ПОДВИГ СОВЕТСКОГО НАРОДА 

Доклад на торжественном собрании в Кремлевском Дворце съездов, 
посвященном 40-летию Победы советского народа в Великой Оте 
чественной войне, 8 мая 1985 года 186 

ВЫСТУПЛЕНИЕ НА ПРИЕМЕ В КРЕМЛЕВСКОМ ДВОРЦЕ СЪЕЗДОВ 
ПО СЛУЧАЮ ПРАЗДНОВАНИЯ 40-ЛЕТИЯ ПОБЕДЫ СОВЕТСКОГО 
НАРОДА В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ 

9 мая 1985 года 207 

НАСТОЙЧИВО ДВИГАТЬСЯ ВПЕРЕД 

Выступление на собрании актива Ленинградской партийной орга
низации 17 мая 1985 года 210 
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ИНТЕРВЬЮ ИНДИЙСКОМУ АГЕНТСТВУ ПРЕСС ТРАСТ ОФ ИНДИА 
(ПТИ) 

18 мая 1985 года 225 

РЕЧЬ НА ОБЕДЕ 13 БОЛЬШОМ КРЕМЛЕВСКОМ ДВОРЦЕ В ЧЕСТЬ 
ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА РЕСПУБЛИКИ ИНДИИ Р. ГАНДИ 

21 мая 1985 года 231 

РЕЧЬ НА З А В Т Р А К Е В КРЕМЛЕ В ЧЕСТЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОЦИАЛ-
ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ ГЕРМАНИИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОЦИА
ЛИСТИЧЕСКОГО ИНТЕРНАЦИОНАЛА В. БРАНДТА 

27 мая 1985 года 236 

РЕЧЬ НА ОБЕДЕ В БОЛЬШОМ КРЕМЛЕВСКОМ ДВОРЦЕ В ЧЕСТЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА МИНИСТРОВ ИТАЛИИ Б. КРАКСИ 

29 мая 1985 года 240 

РЕЧЬ НА ОБЕДЕ В БОЛЬШОМ КРЕМЛЕВСКОМ ДВОРЦЕ В ЧЕСТЬ ГЕ
НЕРАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ ЦК КПЧ, ПРЕЗИДЕНТА ЧССР ГУСТА
ВА ГУСАКА 

31 мая 1985 года 245 
ВЫСТУПЛЕНИЕ В КРЕМЛЕ ПРИ ВРУЧЕНИИ ОРДЕНА ЛЕНИНА ГЕ
НЕРАЛЬНОМУ СЕКРЕТАРЮ ЦК БКП, ПРЕДСЕДАТЕЛЮ ГОСУДАР
СТВЕННОГО СОВЕТА НРБ ТОДОРУ Ж И В К О В У 

7 июня 1985 года 249 

КОРЕННОЙ ВОПРОС ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКИ ПАРТИИ 

Доклад на совещании в ЦК КПСС по вопросам ускорения научно-
технического прогресса 11 июня 1985 года 251 

ВСЕИНДИЙСКОЙ АССОЦИАЦИИ БОРЦОВ ЗА НЕЗАВИСИМОСТЬ 

15 июня 1985 года 279 

АКТИВНО ДЕЙСТВОВАТЬ, НЕ ТЕРЯТЬ ВРЕМЕНИ 

Выступление на встрече с коллективом Днепропетровского метал
лургического завода 26 июня 1985 года 281 

РЕШИТЕЛЬНО ПРОВОДИТЬ НАМЕЧЕННЫЙ КУРС 

Речь в городе Киеве на собрании актива республиканской партий
ной организации Украины 27 июня 1985 года 303 

РЕЧЬ НА ОБЕДЕ В БОЛЬШОМ КРЕМЛЕВСКОМ ДВОРЦЕ В ЧЕСТЬ 
ПАРТИЙНО-ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ ДЕЛЕГАЦИИ СОЦИАЛИСТИЧЕ
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ ВЬЕТНАМ ВО ГЛАВЕ С ГЕНЕРАЛЬНЫМ СЕК
РЕТАРЕМ ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА КПВ ЛЕ ЗУАНОМ 

28 июня 1985 года 320 
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НЕРАЛЬНОМУ СЕКРЕТАРЮ ЦК БКП, ПРЕДСЕДАТЕЛЮ ГОСУДАР
СТВЕННОГО СОВЕТА НРБ ТОДОРУ Ж И В К О В У 

7 июня 1985 года 249 

КОРЕННОЙ ВОПРОС ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКИ ПАРТИИ 

Доклад на совещании в ЦК КПСС по вопросам ускорения научно-
технического прогресса 11 июня 1985 года 251 

ВСЕИНДИЙСКОЙ АССОЦИАЦИИ БОРЦОВ ЗА НЕЗАВИСИМОСТЬ 

15 июня 1985 года 279 

АКТИВНО ДЕЙСТВОВАТЬ, НЕ ТЕРЯТЬ ВРЕМЕНИ 

Выступление на встрече с коллективом Днепропетровского метал
лургического завода 26 июня 1985 года 281 

РЕШИТЕЛЬНО ПРОВОДИТЬ НАМЕЧЕННЫЙ КУРС 

Речь в городе Киеве на собрании актива республиканской партий
ной организации Украины 27 июня 1985 года 303 

РЕЧЬ НА ОБЕДЕ В БОЛЬШОМ КРЕМЛЕВСКОМ ДВОРЦЕ В ЧЕСТЬ 
ПАРТИЙНО-ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ ДЕЛЕГАЦИИ СОЦИАЛИСТИЧЕ
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ ВЬЕТНАМ ВО ГЛАВЕ С ГЕНЕРАЛЬНЫМ СЕК
РЕТАРЕМ ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА КПВ ЛЕ ЗУАНОМ 

28 июня 1985 года 320 
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УЧАСТНИКАМ И ГОСТЯМ X I V МОСКОВСКОГО МЕЖДУНАРОДНОГО 
КИНОФЕСТИВАЛЯ 

29 июня 1985 года 325 

ВЫСТУПЛЕНИЕ В КРЕМЛЕ НА ТРЕТЬЕЙ СЕССИИ ВЕРХОВНОГО СО
ВЕТА СССР ОДИННАДЦАТОГО СОЗЫВА 

2 июля 1985 года 326 

КОСМОС ДОЛЖЕН СЛУЖИТЬ МИРУ 

Ответ на обращение. «Союза обеспокоенных ученых» 6 июля 1985 
года 329 

ВЫСТУПЛЕНИЕ НА ТОРЖЕСТВЕННОМ ОТКРЫТИИ X I I ВСЕМИР 
НОГО ФЕСТИВАЛЯ МОЛОДЕЖИ И СТУДЕНТОВ В МОСКВЕ 

27 июля 1985 года 331 

З А Я В Л Е Н И Е ГЕНЕРАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ ЦК КПСС М. С. ГОРБА
ЧЕВА 

30 июля 1985 года 334 

ОТВЕТ НА ОБРАЩЕНИЕ ЯПОНСКОГО СОВЕТА ОРГАНИЗАЦИЙ 
ЖЕРТВ АТОМНЫХ БОМБАРДИРОВОК 

в августа 1985 года 336 

ПРЕДСЕДАТЕЛЮ СОЦИАЛ-ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ ГЕРМА
НИИ ГОСПОДИНУ ВИЛЛИ БРАНДТУ 

1.2 августа 1985 года 339 

ОТВЕТЫ НА ВОПРОСЫ КОРРЕСПОНДЕНТА ТАСС 

14 августа 1985 года 340 

УЧАСТНИКАМ КОНФЕРЕНЦИИ ПО РАССМОТРЕНИЮ ДЕЙСТВИЯ 
ДОГОВОРА О НЕРАСПРОСТРАНЕНИИ ЯДЕРНОГО ОРУЖИЯ 

28 августа 1985 года. 344 

ГОСПОЖЕ Д Ж Е Й Н СМИТ 

28 августа 1985 года 346 

ОТВЕТЫ АМЕРИКАНСКОМУ ЖУРНАЛУ «ТАЙМ» 

28 августа 1985 года 347 

КОЛЛЕКТИВУ ШАХТЫ ИМЕНИ X X I I СЪЕЗДА КПСС ПРОИЗВОДСТ
ВЕННОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ «СТАХАНОВУГОЛЬ» 

29 августа 1985 года 367 

РЕЧЬ НА ОБЕДЕ В БОЛЬШОМ КРЕМЛЕВСКОМ ДВОРЦЕ В ЧЕСТЬ ГЕ
НЕРАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ ЦК МНРП, ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРЕЗИДИУ
МА ВЕЛИКОГО НАРОДНОГО ХУРАЛА МНР Ж. БАТМУНХА 

29 августа 1985 года 369 

УЧАСТНИКАМ МЕЖДУНАРОДНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ «40 ЛЕТ ПОБЕ
ДЫ НАД ЯПОНСКИМ МИЛИТАРИЗМОМ И ЗАДАЧИ Д В И Ж Е Н И Я ЗА 
МИР В СТРАНАХ АЗИИ И ТИХОГО ОКЕАНА» 

5 сентября 1985 года 373 

СИБИРИ - УСКОРЕННЫЙ ШАГ 

Выступление на совещании партийно хозяйственного актива Тю
менской и Томской областей 6 сентября 1985 года 375 

ИНДИЙСКОМУ ИНСТИТУТУ ПО ИЗУЧЕНИЮ ДВИЖЕНИЯ НЕПРИ
СОЕДИНЕНИЯ 

7 сентября 1985 года 397 

НАРАЩИВАТЬ ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЕ РЕСУРСЫ 

Выступление на совещании партийно-хозяйственного актива обла
стей Казахстана, краев и областей Сибири и Урала 7 сентября 
1985 года 399 

НЕМЕРКНУЩИЕ ТРАДИЦИИ ТРУДОВОГО ПОДВИГА 

Речь и Заключительное слово на встрече в ЦК КПСС с ветеранами 
стахановского движения, передовиками и новаторами производства 
20 сентября 1985 года 422 

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПО ФРАНЦУЗСКОМУ ТЕЛЕВИДЕНИЮ 

30 сентября 1985 года 434 

ГЕНЕРАЛЬНОМУ СОВЕТУ ВСЕМИРНОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ 

7 октября 1985 года 448 

РЕЧЬ НА ОФИЦИАЛЬНОМ ОБЕДЕ В ЕЛИСЕЙСКОМ ДВОРЦЕ 

2 октября 1985 года 450 

ПЕРВОМУ МЕЖДУНАРОДНОМУ КОНГРЕССУ АССОЦИАЦИИ УЧАСТ
НИКОВ КОСМИЧЕСКИХ ПОЛЕТОВ 

3 октября 1985 года 454 

ВЫСТУПЛЕНИЕ В МЭРИИ ПАРИЖА 

3 октября 1985 года 455 

ЗА МИРНОЕ, СВОБОДНОЕ, ПРОЦВЕТАЮЩЕЕ Б У Д У Щ Е Е ЕВРОПЫ 
И ВСЕХ ДРУГИХ КОНТИНЕНТОВ 

Речь на встрече с парламентариями Франции 3 октября 1985 года 459 
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ВЫСТУПЛЕНИЕ НА СОВМЕСТНОй С Ф. МИТТЕРАНОМ ПРЕСС-JЮН

ФЕРЕНЦИИ В ЕЛИСЕЙСКОМ ДВОРЦЕ 

4 о,;тхбря 1985 года 

ВЫСТУПЛЕНИЕ НА ОБЕДЕ В ПОСОЛЬСТВЕ СССР ВО ФРАНЦИИ 

4 о,;тября 1985 года 

УЧАСТНИКАМ МАРША МИРА «ПЕРУДЖА- АССИ3И» 

6 о,;тября 198.5 года 

РЕЧЬ НА ОБЕДЕ В БОЛЬШОМ КРЕМЛЕВСКОМ ДВОРЦЕ В ЧЕСТЬ 

РУКОВОДИТЕЛЯ ЛИВИйСКОй РЕВОЛЮЦИИ М. КАДДАФИ 

71 о,;тября 1985 года 

ПРЕДМЕТНЫй УНАЗАТЕЛЬ 

470 

185 

488 

490 

494 



Горбачев М. С. 

Г67 Избранные речи и статьи. Т. 2.- М.: Политиздат, 1987.-
51 о с. 

Второй том избранных речей и статей rенеральноrn r.екrетаря 1\Н НПСС 
М . С . Горба чева охваты вает период с февраля 1984 r. no окт.ябрь 1985 г. 

г 0902010000--267 
079(02) 87 ББК 66.61 (2)2 



ВЫСТУПЛЕНИЕ НА СОВМЕСТНОЙ С Ф. МИТТЕРАНОМ ПРЕСС-КОН

ФЕРЕНЦИИ В ЕЛИСЕЙСКОМ ДВОРЦЕ 

4 октября 1985 года 4 7 0 

ВЫСТУПЛЕНИЕ НА ОБЕДЕ В ПОСОЛЬСТВЕ СССР ВО ФРАНЦИИ 

4 октября 1985 года 4 8 5 

УЧАСТНИКАМ МАРША МИРА «ПЕРУДЖА - АССИЗИ» 

6 октября 19Н5 года 4 8 8 

РЕЧЬ НА ОБЕДЕ В БОЛЬШОМ КРЕМЛЕВСКОМ ДВОРЦЕ В ЧЕСТЬ 

РУКОВОДИТЕЛЯ ЛИВИЙСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ М. КАДДАФИ 

11 октября 1985 года 4 9 0 

П Р Е Д М Е Т Н Ы Й У К А З А Т Е Л Ь 4 9 4 
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